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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Константин Затулин: Конфликт с Грузией надо решать с 
заокеанскими хозяевами

04.10.2006. Агентство национальных новостей
Обострение  в  отношениях  между  Россией  и  Грузией  в  очередной  раз  подтверждает:  грузинские  власти 

окончательно потеряли самостоятельность. Чтобы реально решить эту проблему, России необходимо вести переговоры с 
«хозяевами» Грузии – Соединенными Штатами. 

Коренные  причины  неблагоприятных  российско-грузинских  отношений,  связанных  с  отъездом  российских 
военнослужащих из Тбилиси, да еще каким отъездом – оскорбительным как для их достоинства, так и для достоинства 
страны, которую они представляют! - не устранены. 

Все дело в разном отношении к вопросу урегулирования конфликтов в Южной Осетии и Абхазии, а именно к 
вопросу  о  самоопределении  этих  республик.  Россия  исторически  последовательна.  Она  предоставила  право  на 
самоопределение грузинскому народу,  который избрал независимость в  1991  году.  Грузия же,  воспользовавшись  этим 
правом, оказалась не в состоянии пережить самоопределение других народов на своей, как она считает, территории.

Господин Саакашвили, разглагольствуя о своих идейных расхождениях с Владимиром Путиным, заявил, что для 
него огромной радостью стал развал Советского Союза. И эту огромную радость по поводу развала СССР на все лады в 
соответствии с новой политической модой муссируют в Тбилиси.

Между прочим,  только при Советском Союзе Грузия имела те границы, которые сегодня Михаил Саакашвили 
клянется отстоять. Ради этого он готов втянуть в конфронтацию кого угодно, лишь бы Грузия вернула себе Абхазию и 
Южную Осетию, которые, кстати говоря, возвращаться по доброй воле не собираются.

Возмутительное  поведение  грузинских  властей  по  отношению к  российским военнослужащим – не  более  чем 
попытка  скомпрометировать  Россию  и  привлечь  на  свою  сторону  Запад  в  грузино-абхазском  и  грузино-осетинском 
противостоянии.

Пока эти конфликты не будут разрешены, пока Грузия будет настроена на агрессивный тон и будет продолжать 
военные приготовления, никакого улучшения российско-грузинских отношений быть не может.

Грузия виновата не только в том, что она возмутительно ведет себя по отношению к нашим солдатам. Еще хуже 
она ведет себя по отношению к нашим миротворцам. Их просто-напросто убивают. В период проведения миротворческой 
операции по одиночке или группами убито около ста человек. Причем они погибают не от абхазских или осетинских пуль и 
не в абхазских или осетинских засадах.

Если Грузия не хочет мириться с реальностью и не находит другого тона, кроме враждебного, агрессивного и 
угрожающего, причем по отношению уже не только к Абхазии и Осетии, но и к России, у нас есть моральные основания 
прекратить  спонсировать  грузинскую  экономику.  Нужно  отказаться  от  того,  чтобы  она  паразитировала  на  российской 
экономике.

С  сегодняшними  властями  Грузии  абсолютно  бессмысленно,  а  иногда  даже  контрпродуктивно  разговаривать, 
поскольку они не самостоятельны. Много оснований для упреков и в адрес наших дипломатов и политических деятелей, 
которые, плохо представляя природу грузинских властей, думают, что с ними можно о чем-то договариваться.

Разве  не  этим  было  вызвано  поспешное  и  неудачное  решение  о  выводе  наших  военных  баз  в  сроки, 
продиктованные  Михаилом  Саакашвили?  Все  дело  в  том,  что  люди,  принимавшие  эти  решения,  были  введены  в 
заблуждение своими помощниками и экспертами,  которые сказали,  что это лучший вариант.  На самом деле это лишь 
увеличило наглость, взвинтило требования и аппетиты грузинского руководства.

Сегодня разговаривать надо с теми, кто вершит судьбами Грузии. Последний скандал должен нас окончательно 
убедить в том, что Грузия перестала быть самостоятельной. Все враждебные акции, которые это государство готовило 
против России, Грузия, невзирая на свое фонбаронство, была вынуждена в одночасье свернуть, как только услышала окрик 
из-за океана.

Надо разговаривать с хозяевами, которые не так сильно вовлечены в сумасшедшие проекты военных конфликтов 
на  Кавказе.  Хозяева  заинтересованы,  чтобы  Грузия  была  коммуникацией  из  Европы  к  Центрально-азиатскому  и 
каспийскому региону. Хозяев интересует стабильность и контроль. Саакашвили этой стабильности не обеспечит.

В  этом  ошибка  американских  стратегов,  которые  вместо  стабильности  обрели  серьезную  проблему  в  лице 
Саакашвили. Это не тот человек, который в состоянии обеспечить нормальное развитие страны. Это надо понимать.

Константин  Затулин,  член  Комитета Госдумы по  делам Содружества  Независимых Государств  и  
связям с соотечественниками

Веб-конференция Константина Затулина на украинском Интернет-
портале «Обозреватель»

04.10.2006. Обозреватель
Вопрос № 1.   Гребенчук Ю.Л.www.di:   г-н Затулин! Президент России все время подчеркивает необходимость 

рыночных отношений.  Важнейшим элементом ринка есть право собственности.  Собственность  священна.  Вы,  конечно, 
знаете, что основатель Москвы 8.5 веков назад купил землю (Мокрое болото) и основал Москву. Это был киевский князь 
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Ю.Долгорукий  (можете  посмотреть  его  могилу  в  Киево-Печерской  Лавре).  Как  Вы  относитесь  к  реституции  этой 
собственности? Похлопочите, пожалуйста, в Думе, чтобы отдали. Благодарю заранее. 

 Константин Затулин:  Благодарю Вас за внимание к истории. В сегодняшней Украине это нечастое явление. Хочу 
внести  некоторые  поправки:  в  летописи  сказано,  что  в  1147  году  Юрий  Долгорукий  пригласил  князя  Святослава 
Черниговского погостить у него в Москве «прииде брате ко мне в Москов». Ни о Мокром Болоте, ни о покупке Юрием 
Долгоруким чего-либо, что в те времена было не принято покупать, в летописи ничего не говорится. 

К слову скажу, что исторически поселение в Москве относится еще к каменному веку, и основным таким местом 
являлся Боровицкий холм (ныне – часть территории Московского Кремля), на котором, как Вы понимаете, никак не могло 
быть  болото.  Юрий  Долгорукий  действительно  побыл  года  два  великим  киевским  князем  и,  по  преданию,  его  прах, 
возможно, находится в захоронении на месте бывшей Десятинной церкви в Киеве. Кстати, по тому же преданию строптивые 
киевляне его отравили – уж очень он был долгорукий. Его наследником был князь Юрий Боголюбский, его сын, который 
предпочел  Великому  Киевскому  Великое  Владимирское  княжение.  Если  собственность  священна,  в  таком  случае  по 
наследственной линии Киев должен бы отойти к Владимирским князьям. 

Когда в следующий раз захотите поерничать по историческому поводу, постарайтесь поглубже проштудировать 
первоисточники.

Вопрос  №  2.   www.diamatik.org:   Как  Вы  считаете,  может  ли  Украина  отвечать  перед  мировым  морским 
сообществом за маяки в Крыму? 

Константин  Затулин:   Меня  вполне  бы  удовлетворило,  если  бы  на  Украине 
перестали будоражить вопросы, связанные с пребыванием в Крыму Черноморского Флота. 
Все задним умом крепки, но есть соглашения по флоту, которые являются неотъемлемой 
частью общего с договором о дружбе между Россией и Украиной пакета. Проблема маяков 
искусственно возбуждена теми в Украине, кто везде ищет поводы чинить какой-нибудь иск 
России, в надежде, что таким образом его быстрее поставят на довольствие в НАТО или ЕС. 
Я этого никак не рекомендую. 

Вопрос № 3.  ЦСЭИ Диаматик,www.di:  Вы помните Слово о полку Игореве? "Не 
лепо  ли  ни  бяшеть  братие.."  Как  похож  старославянский  на  нынешний  украинский.  Не 
кажется ли вам, что русский - это северо-восточный диалект украинского? 

 Константин Затулин:  Я лично уверен, что нынешний русский – в основе своей – это русский язык Украины 16-18 
веков,  пришедший  к  нам  вместе  с  Переяславской  радой,  Киево-Могилянской  академией  и  Никоновской  реформой 
православия. Такого же мнения был замечательный русский ученый, эмигрант – князь Трубецкой, опубликовавший в 1920-е 
годы в Париже свои выводы. 

Насчет  Слова  о  полку  Игореве  у  меня  есть  серьезные  сомнения.  Считаю  это  произведение  блестящей 
литературной мистификацией графа Мусина-Пушкина в 18-19 веках. 

Вопрос не столько в русском, сколько в украинском языке – каково его реальное происхождение, его природа. Мое 
личное мнение: украинский язык сформировался в 19 веке после того, как, в силу классового расслоения, в 17-18 веке был 
языком села. И только в 19 веке обрел своих просветителей, поэтов, драматургов и др. Это не означает, что к нему надо 
пренебрежительно относиться. Но и обратное – необходимость уважать русский язык – тем более обязательно. 

Вопрос № 4.  Гребенчук Юрий Леонидович:  Недвижимость, а с ней и аренда во всем мире растет в цене. Почему 
в рыночных отношениях РФ не хочет платить справедливую цену за аренду в Севастополе? 

 Константин  Затулин:   Россия  платит  за  аренду  5% территории  города  Севастополя  более  100  миллионов 
долларов  в  год,  не  считая  текущих  налоговых  отчислений,  целевых  программ  по  развитию  жилищно-коммунальной 
инфраструктуры города, которые финансируются из бюджета российских регионов, в частности из бюджета города Москвы. 
Я лично считаю,  что это не так уж справедливо,  хотя бы потому,  что город Севастополь,  как и весь Крым,  -  это наш 
публичный подарок Украине. Теперь оказывается, что, раз подаривши, мы продолжаем нести на себе это тягло. 

Тем не менее, коль скоро дал слово, держи его. Мысли о том, что можно было бы срубить с России побольше, 
конечно,  делают  честь  стихийным  рыночникам на  Украине.  Однако  не  могу  согласиться  с  тем,  что  в  мире  свободны 
котируются  и  соответственно  растут  цены  на  военные  базы  за  рубежом.  Военные  базы  за  рубежом  и  условия  их 
существования – это предмет военно-политических договоренностей, а не котировки на бирже. Поинтересуйтесь опытом 
США,  у  которых  около  200  военных  объектов  за  рубежом.  Вы думаете,  они  каждый  год  пересматривают  цену  за  их 
нахождение?  Вот  уже  полвека  США  продолжают  платить  Кубе  символический  1  доллар  за  военно-морскую  базу 
Гуантанамо, несмотря ни на какого Кастро. 

Вопрос № 5.  Гребенчук:  г.Затулин! Объясните, пожалуйста, как в рыночной экономике может быть постоянной 
цена за газовый транзит, если цена газа, используемого для обеспечения этого транзита, переменна? Не было ли здесь 
элементов  коррупции(4.01.2006)?  Инициируйте,  пожалуйста,  создание  следственной  комиссии  в  Госдуме.  Заранее 
благодарен. 

Константин Затулин:  Цена за газовый транзит – непостоянна. Как и все в мире, она подвержена изменению и 
повышению. Мы платили Украине, до прихода Ющенко-Тимошенко, 1,1 доллара за прокачку 1000 кубометров каждые 100 
км  по  Украине.  Правительство  Тимошенко  решило,  что  не  худо  было  бы  получить  больше.  Действительно, 
среднеевропейская цена – 2 доллара с небольшим. Мы на эту цену согласились. Чего же теперь вы против повышения 
цены на сам газ до европейского уровня?

Своей  оголтелостью  или  глупостью  первое  оранжевое  правительство  развалило  пакетную  договоренность 
прежних времен, которая удерживала цены на газ и цены на транзит газа. Надо пенять на самих себя. 
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Вопрос № 6. ЦСЭИ Диаматик,www.di:  Почему Россия против вступления Украины в НАТО? Только, пожалуйста, 
не говорите о границах. При современных вооружениях для обороны - это чепуха, а вот имея границу от нелегальных 
мигрантов,  Россия  будет  иметь  большую  пользу!  Меньше  наркотиков,  меньше  контрабанды,  меньше  расходов  на 
содержание границы. 

 Константин Затулин:  Прежде всего, хочу подчеркнуть, что вступление Украины в НАТО или невступление – это 
ваше сугубо внутреннее дело. В свою очередь, наше сугубо внутреннее дело – как это оценивать. Мы не сумасшедшие, и 
поэтому не можем радоваться, когда к нашим границам приближается военная машина, в которой мы не участвуем. Мы 
сегодня - не противники с НАТО. Что будет завтра – знает один Бог. Нам не понятно, почему НАТО обмануло Горбачева и 
Советский  Союз,  когда  обещалось,  что в  ответ  на  наше согласие  на  объединение  Германии территория бывшей ГДР 
останется демилитаризованной, и военная организация Блока не будет продвигаться на восток. 

Вступление Украины в НАТО означает для нас необходимость учесть это в своей оборонной доктрине, затратить 
огромные деньги на мероприятия оборонительного характера. Мы слышали, что НАТО нам не враг. Зачем тогда НАТО 
расширяется? А вдруг в НАТО возобладают другие, враждебные по отношению к России, намерения?

И вновь хочу подчеркнуть,  -  мы не вмешиваемся в процесс принятия Украиной решения по НАТО. Но вы не 
можете от нас требовать, чтобы мы пели этому осанну. Мы будем делать свои выводы из решений Украины.

Вопрос № 7.  mvv:  Как Вы еще на свободе? Непорядок. 
Константин Затулин:  Спасибо за добрые чувства. Теперь понял, что такое настоящий порядок на Украине – это 

когда я не на свободе. 
Вопрос № 8.  Алена:  Господин Затулин, считаете ли Вы, что Россия, как честное, культурное государство обязано 

возвратить исторические раритеты,  бесспорно принадлежащие украинскому народу,  например,  Пектораль из  скифского 
кургана Толстая Могила iv ст до н э, скифское вооружение из Кургана Солохаи т.д. Хотелось бы услышать Ваше мнение по 
поводу факта обворовывания именно Россией, исторической памяти бывших союзных республик. 

Константин  Затулин:  Возможно,  Вы правы.  Но  тогда  давайте  будем  последовательны.  Возвратите  России 
Ливадийский дворец и кучу других объектов, построенных царями (заметьте, я даже не говорю о советском периоде). Если 
согласиться с Вашим подходом, Лувр, музеи Ватикана, музей Прадо в Мадриде и прочие центры мировой культуры должны 
быть закрыты на переучет. Все французское – французам, все итальянское – итальянцам, все украинское – украинцам. 
Боюсь, Украина пострадает больше Италии, Франции или России.

Вопрос № 9.  Ирина:  Сравните, пож. степень Свободы слова в России и на Украине. 
Константин Затулин:  На Украине больше не столько свободы слова, сколько анархии и предвзятости. Самый 

близкий мне пример – отношение некоторых СМИ ко мне на Украине. С одной стороны – неспособность спорить и доказать 
свою правоту, с другой стороны – желание унизить или оскорбить оппонента, приписать ему самые страшные замыслы. 

Но я не думаю, что различия между Россией и Украиной в сфере свободы СМИ таковы, что кто-то из нас должен 
выступать ментором или учителем другого. Все мы хороши. 

Вопрос  №  10.  Ирина:  Объявив  себя  правоприемницей  СССР,  Россия  взяла  на  себя  обязательства  по 
возвращению вкладов в сбербанк Сов. Союза. Когда я могу рассчитывать на возврат своих денег? 

Константин Затулин:  Тогда, когда все взаимоотношения по правопреемству СССР между Россией и Украиной 
будут окончательно утверждены. Сегодня Украина относится к своим обязательствам по прошлым долгам, как в сказке о 
вершках и корешках. Как долги СССР выплачивать внешнему миру – так Украина предоставляет эту честь России. Как 
вспоминать  об  Алмазном фонде,  зданиях  посольств  СССР за  рубежом или  долгах  Сбербанка  –  так  сразу:  «Где  моя 
большая ложка?»

Вопрос  №  11.   Анатолий,  Нежин:   Господин  Затулин,  Вы  верите  в  историческую  миссию  России  в  деле 
обьединения восточной и западной цивилизации? Если да, то в чем она заключается? 

Константин Затулин:  Я верю в Россию, в ее способность вставать с колен. Я вообще считаю, что подлинная 
национальная русская идея – сопротивляться, когда все кажется потерянным. Если бы не эта способность, нас бы не было 
уже после монголо-татар, поляков, Отечественной войны 1812 года или в 1941 году.

Считаю, что сегодня Россия не должна вступать в какую-либо новую Антанту – с США против Китая или с Китаем 
против Америки. В любом таком союзе Россия стала бы младшим партнером, пушечным мясом. Очень может быть, что 
этой своей позицией мы удержим сверхдержавы от соблазна свести друг с  другом счеты, что,  безусловно,  закончится 
всеобщим крахом.

Однако, по факту, у нас все чаще, - по крайней мере, в делах СНГ, в отношениях с Украиной, - с США больше 
соперничество, чем сотрудничество, а с Китаем – больше сотрудничество, чем соперничество. 

Очень жаль,  что американцы недальновидны.  Не столько они нам,  сколько мы им нужны.  Мы бы хотели по-
настоящему дружить с США. Но те роли, которые они предлагают России, -  для нас унизительны. Очень жаль, что на 
Украине есть влиятельные политические силы, которые готовы плясать босиком, лишь бы понравиться американцам. Жаль, 
потому что Украина достойна большего и лучшего. 

Вопрос  № 12.  psel:   Как  расцениваете  Вы,  г-н  Затулин,  сверхактивное  вмешательство  церковников  МПЦ в 
политику? Распространение листовок в поддержку Дваждынесудимого прямо в Божьем Храме? 

Константин Затулин:  А что, униаты или Филарет – вегетарианцы в политике? Как раз Украинская православная 
церковь Московского Патриархата, насколько я знаю, пытается уйти от прямого вмешательства в политические дела. Но что 
сделаешь, если политики прямо вмешиваются в дела церкви на Украине? И началось это не вчера и не сегодня, а с первых 
дней независимости Украины. 

Полагаю, что политические силы на Украине однажды должны прийти к согласию хотя бы в том, чтобы отказаться 
от  разыгрывания религиозных  карт  в  конъюнктурных  политических  целях.  Конъюнктурной  я  считаю идею т.н.  «единой 
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поместной  церкви»,  которая  является  замаскированной  формой  отрыва  Украинской  православной  церкви  от  Русской. 
Почему это так интересует руководителей Украины? Может быть, им стоит сосредоточиться на идее отрыва украинских 
католиков от Папы Римского? 

Вопрос № 13.  Екатерина:  Понимаете ли Вы, что объявление Вас персоной нон-грата в Украине отразило мнение 
большинства жителей страны? 

Константин Затулин:  Не убежден,  что украинцы настолько зашорены,  что не видят других способов,  кроме 
расправ и запретов над критиками сегодняшних властей Украины. А потом, кто Вам сказал, что большинство всегда право? 
Разве история СССР Вас ничему не научила? 

Вопрос № 14.  Василий:  На Украине активно действует армия российских "доброжелателей" - это политологи, 
советники, директора ин-тов стран СНГ. Как бы в России расценили подобную активность со стороны, например, Украины? 

Константин Затулин:  Есть радикальный способ избавиться от «российской нечисти» - постройте большой забор, 
железный занавес. Кстати, ров на границе с Россией, кажется, уже начали рыть. Что касается России, то мы совершенно не 
обеспокоены. Если кто и был обеспокоен, то результаты полутора лет 100%-оранжевой власти на Украине нас в России 
успокоили. 

Вопрос № 15.  sezak Севастополь на:  Пророссийские партии в Крыму при поддержке Москвы ведут себя нагло и 
беспардонно. Не единожды слушал Вас. Что дает Вам право издеваться над укр.народом, его языком, руководителями? 
Понимаете ли, что именно на Вас лежит ответственность за беспорядки в Крыму? 

Константин Затулин:  Пророссийские партии в Крыму утверждают обратное – что крымско-татарский Меджлис, 
при поддержке из Киева, ведет себя нагло и беспардонно. Никогда не издевался над украинским народом или его языком. С 
руководителями, наверное, не народа, а государства Украина, бывает, спорю. Они тоже в долгу не остаются, - дважды 
запрещали мне въезд, сначала только в Крым, а теперь всюду на Украине. 

Думаю, что многое из того, что я утверждал и о чем предупреждал, сбылось – и на Украине, и в России, и в 
российско-украинских отношениях. Научитесь прагматично относиться к штормовым предупреждениям, к прогнозам погоды 
или землетрясений. Если дождь все-таки полил, это не повод линчевать метеорологов.

Вопрос №16.  Димитрий:  Ваше отношение к президенту Ющенко как личности, независимо от его политических 
взглядов. И еще. На основании чего Вы сделали верный прогноз за полгода до оранжевой революции о том, что именно 
Ющенко станет президентом? (Прочитал об этом в Вашем открытом письме после запрета на въезд в Украину) 

 Константин Затулин:   Я с  уважением отношусь к Президенту Ющенко. Сочувствую тому, что ему пришлось 
пережить много разочарований и личных потерь в ходе политической деятельности. Что здоровье его оставляет желать 
лучшего. При этом считаю, что Виктор Андреевич Ющенко во многих вопросах искренне заблуждается. Вполне возможно, 
ему помогают заблуждаться, -  это дела не меняет. Многие идеи, которые он пытается реализовать, либо ложны, либо 
основаны  на  недостоверной  информации,  на  предвзятости.  Его  отношение  к  русскому  языку  –  это  худшее  издание 
валуевщины навыворот. Но Валуев-то был в 19 веке, а мы живем в 21-м. Как можно считать себя демократом и при этом 
обзывать «федерастами» сторонников регионального самоуправления? Или возглавлять крестовый поход против русского 
языка на Украине? 

Я действительно был уверен в победе Ющенко, когда летом 2004 года встречался с ним в Киеве. Не потому, что 
Ющенко казался мне способнее, а потому, что был уверен в том, что двуличное поведение Кучмы развалит шансы другого 
кандидата. Так и произошло. Хотя истины ради должен признать, что когда к осени 2004 оранжевые своими оскорблениями 
вытащили  Януковича  из  берлоги  и  превратили  его  в  политика,  шансы  уравнялись.  Янукович  победил,  но  победу  не 
удержал. В конце-концов, Украина, видимо, должна была пережить вместе с Ющенко все его иллюзии. 

Вопрос № 17.  =Lucky=:  Почему Вас так часто тянет на Украину? Почему практически 100% украинцев знают 
русский  язык,  а  русские  ничего,  кроме  издевок  и  кривляния  над  украинским,  освоить  не  способны?  Вы  когда-нибудь 
слышали на Украине - КАЦАП? В Москве -ХОХОЛ, ХОХЛУШКА относительно украинцев - общеупотребительное обращение. 
(До відома, моя рідна мова-украінська) Дякую. 

Константин Затулин:  Меня тянет на Украину, потому, что я ее люблю, потому, что исторически это родина моих 
предков. Насчет врожденной неспособности русских к языкам слышу от Вас впервые. В порядка аллаверды: а Вы знаете 
крымско-татарский язык? Или, например, русинский? Думаю, что вряд ли. А ведь это Ваши сограждане. 

При  всем  уважении  к  некоторым  языкам,  их  незнание  не  освобождает  от  возможности  быть  культурным  и 
образованным человеком. С другой стороны, при всем неуважении к некоторым языкам, их незнание ведет к бескультурью 
и необразованности. Я знаю русский и английский язык.

Вопрос № 18.  Анатолий, Нежин:  Почему сейчас Росиия так активно разбирает свое прошлое, как бы заглаживает 
грехи прошлого, особенно в отношении царя, дворянства, философа Ильина вспомнили (Я бы посоветовал вам почитать 
письмо  Ильина  к  Бердяеву  -  вы  сразу  поймете,  кто  ковал  славу  России).  Да,  возрождаете  славу  России,  но  России 
имперской, возле всех этих людей были люди, создававшие славу духовной России. Может, хватит прозябать в прошлом, 
даже если оно и полно славы. Нужно сейчас, в настоящем, ковать славу для будущего. 

 Константин Затулин:  Не вижу ничего плохого в уважении к прошлому. Именно сейчас Россия возвращает себе 
не только многие имена, но даже перезахоранивает тех, кто был незаслуженно забыт или отвергнут. Поступая так, мы, как 
мне кажется, следуем Вашему совету «ковать славу для будущего». Будущего без прошлого не бывает.

Вопрос № 19.  Анонім:  Украина - не Россия; это Вы, госп. Затулин, как видно, признаете. Но существует мнение, 
что и Крым - не Украина. А Ваше мнение насчет острова Крым? 

 Константин Затулин:  Мое мнение в том, что передача Крыма Украине была одним из наиболее ярких примеров 
волюнтаризма советской власти вообще и Никиты Хрущева в частности. Благодаря этому подарку были посеяны зерна 
недоверия между русским и украинским народами, которые теперь дают всходы. В случае с Крымом я не вижу выхода, 
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одинаково устраивающего всех. Вопрос: как вести себя порядочному человеку,  понимающему всю сложность крымской 
проблемы? 

Попробуем высечь ответ, как Давида из глыбы мрамора. Во-первых, следует признать наличие проблемы если не 
на  формальном,  то  на  неформальном,  морально-психологическом,  поведенческом  уровне.  Во-вторых,  постараться 
компенсировать факт принадлежности Крыма к Украине уважением к культурным, экономическим и общественным связям 
Крыма с Россией и содействовать их развитию на благо Крыма, и, в конечном счете, Украины. В-третьих, попробовать шире 
взглянуть на ситуацию в черноморском бассейне и выделить совпадающие в Крыму стратегические интересы России и 
Украины.  Прекратить  рассматривать  крымских  татар  как  средство  обуздания  русского  большинства  на  полуострове  и 
перестать общаться с ними через «одно окно» - оголтелый Меджлис крымско-татарского народа. 

В конце-концов, нам было бы достаточно признания особого статуса и положения Крыма в Украине, уважения к 
правам русскоязычного большинства и русскому языку. Такая возможность у Украины есть. Однако нервируют постоянные 
происки против республиканского статуса Крыма и его выхолащивание.  Беспокоит возможность превращения Крыма в 
Косово из-за близорукости и предвзятости украинских властей. Слишком часто чиновники действуют в духе поведения на 
оккупированной территории – чем хуже для Крыма, тем лучше для Украины. Надеюсь, это можно остановить. 

Вопрос № 20.  Просто Мария Дрогоб:  Излюбленной темой украинофобов как местного разлива, так и засланных 
козачков, является ущемление русского языка и вообще прав русскоязычного населения Украины. Я как раз таковой и 
являюсь,  но ущемления не ощущаю. Вам не кажется,  это бездоказательный и очень слабый аргумент? Неужели ваши 
политтехнологи не смогли придумать что-то поумнее? 

Константин Затулин:  Не кажется ли Вам «бездоказательным и очень слабым аргументом» попытка приписать 
все движение за государственность русского языка на Украине пресловутому искусству российских политтехнологов? 

Охотно верю, что Вы ущемления не ощущаете. Говорят, если сесть в горячую ванну и пустить себе кровь, то 
запросто можно не ощутить перехода в мир иной. Сенека этим воспользовался. Положение, при котором подавляющее 
большинство граждан Украины продолжает говорить, писать и мыслить на русском языке, а государство не только не хочет 
этого замечать, но и ведет с этим борьбу – сокращением числа русских школ, запретом русского языка на телевидении, в 
высшем образовании, в политической и судебной практике, - не может быть признано нормальным в цивилизованном мире. 
Это не внутреннее дело Украины, если миллионы людей ограничивают в правах на язык. Мы будем бороться за признание 
языковой реальности на Украине, за государственное равноправие русского и украинского языков. Будем использовать для 
этого все легальные и доступные формы. Не получится – уйдем в партизанский отряд :)

Вопрос № 21.  Анонім:  Вас не пускают в Украину за участие в крымских акциях. Признайтесь, что же Вы там 
натворили такого, что СБУ вдруг решила Вас депортировать? И по-Вашему, почему они сейчас передумали и впустили Вас 
сюда? Ведь могли не делать этого? Это все из-за прихода к власти Януковича? 

Константин Затулин:  Я очень мешаю политическим друзьям Виктора Ющенко и Юлии Тимошенко прежде всего 
потому, что никак не могу признать в них друзей российско-украинских отношений. Им бы страшно хотелось продолжать 
водить  Россию  за  нос,  как  это  часто  бывало  и  в  предшествующие  времена.  И  они  думают,  что  достаточно 
скомпрометировать, назвать «антиукраинскими» взгляды своих критиков, как внутри и вовне Украины им станет проще. 
Моим двухчасовым пребыванием в Феодосии воспользовались для того, чтобы убить сразу двух зайцев: еще раз слепить из 
меня «исчадие зла» и свалить на Россию ответственность за собственный провал перед американскими спонсорами. В 
нагрузку  ко  мне  определили  Жириновского,  которого  в  те  времена  вообще  не  было  на  Украине,  -  чтобы  самым 
непонятливым стало ясно: вот они, враги.

На  самом деле,  к  тому времени,  как  я  вместе со  своим коллегой-депутатом Квицинским из  КПРФ побывал в 
Феодосии, митинг, вполне законный и санкционированный, шел уже несколько дней, судно с оружием разгрузилось, его и 
след простыл. Конституция Украины никак не запрещает гражданам иностранных государств участвовать в законных акциях 
на территории страны, да и не может запрещать, если Украина всерьез намерена жить в Европе. Запрещено, кстати, не 
Конституцией, а отдельным законом,  участвовать в выборах,  финансировать политическую деятельность и т.д.  Я и не 
думал это делать.

Никаких призывов к отделению Крыма от Украины или свержению законной власти в ходе моего пребывания в 
Крыму, да и вообще с моей стороны не было. Я не очень понимаю, почему украинские власти так избирательны: любят 
обниматься на Майдане с депутатами Европарламента, агитирующими за них на выборах (прямое нарушение Закона), и 
ищут черную кошку в темной комнате, где ее нет (когда дело касается российских граждан).

Думаю, Вы правильно уловили, что фортуна переменилась – вот меня и пустили на Украину, к неудовольствию 
некоторых персон. А может быть, чем черт не шутит, Украина – не только не Россия, но и не Грузия?

Вопрос № 22.  Sophia:  Уважаемый Константин (Не знаю вашего Отчества!)
Неужели Вам кажется приличным приезжать в  страну,  которая не считает нужным Вас приглашать,  В страну 

которую Вы откровенно презираете? В гости вы тоже ходите не туда куда Вас приглашают, а туда, куда Вы считаете 
нужным пойти, если даже видеть вас не хотят? Русское великодержавное хамство уже отворотило от России так много 
государств. 

 Константин Затулин:  Мое отчество – Федорович. Я слышал, что Украина – большая, многонаселенная страна, 
что для приезда в нее человеку из России не нужно не только личного приглашения от президента или гетьмана, но даже 
визы (как, впрочем, и для поездки из Украины в Россию). 

Видимо, Вы считаете, что государство – это Вы, в лучшем случае – Вы вместе с СБУ, которое запретило мне 
въезд. Но у меня есть не только другие знакомые, но даже, - о ужас! – друзья на Украине. Не переживайте так сильно по  
этому поводу. 

Вопрос № 23.  Александр:  Уважаемый Константин Федорович! 
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Хочу  выразить  огромное  уважение  Вам  и  Вашей  деятельности  на  поприще  укрепления  отношений  между 
славянскими народами, хотя многие Вашу деятельность представляют в несколько ином свете. Хочу спросить: дошли ли 
отношения Украины и России до "точки невозврата" в процессе инспирируемых врагами нашей дружбы дипломатических и 
прочих войн?  А если нет,  то  на почве  чего  может возвратиться ситуация на  исходную позицию с  явным вектором на 
улучшение? В остальном желаю Вам успеха и здоровья! 

 Константин  Затулин:   Спасибо  Вам  за  добрые  чувства.  Я  думаю,  что  отношения  Украины  и  России, 
последовательно ухудшавшиеся все время 100%-оранжевой власти, тем не менее, не дошли до «точки невозврата», коль 
скоро сохраняется надежда на улучшение, и не совершено роковых и поспешных шагов с обеих сторон. Но это не значит, 
что  проблемы  в  отношениях  можно  вечно  откладывать.  Отношения  между  странами  и  народами  также  подвержены 
грызущей критике мышей (времени), как и книги. 

Нужно вернуться к духу договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве, здраво оценить выгодные для России и 
Украины совместные проекты (например, единое экономическое пространство), отказаться от взаимных интриг, которые 
многократно усилились в канун решения о вхождении в НАТО. И решить, наконец, проблему русского языка на Украине. Не 
нам, а вам на Украине нужна федеративная по сути реформа, предоставляющая и западу, и востоку гарантии своеобразия 
в ходе совместного проживания в одном государстве. Не нам только, а всем нам нужно оставить попытки разрушения 
неподеленной общей православной церкви. Хотя бы для того, чтобы подчеркнуть то, что нас объединяет, а не разъединяет. 

Мы хотим быть с вами (в союзе и дружбе, т.е. совсем не обязательно в одном государстве) и боремся с тем, что 
этому препятствует. Хотите ли Вы того же? 

Вопрос № 24.  Конотоп:  Как Вы считаете, 
-может ли официальное лицо одного государства вмешиваться во внутренние дела другого;
-открыто поддерживать и финансировать политические партии на территории другого государства;
-высказываться в пренебрежительном и оскорбительном тоне о другой стране и ее народе?
Какова, на Ваш взгляд, должна быть реакция государств на такие вещи; как это должно влиять на отношения 

между странами?
Спасибо. 
Константин Затулин:  Конечно может, но не должно. Соблюдается на основе взаимности. 
Вопрос № 25.   Олег:   Почему у  России  так  много  плохих  соседей:  Латвия,  Литва,  Эстония,  Грузия?  Да и  с 

Украиной отношения не очень дружеские? 
Константин Затулин:  Есть и хорошие – Китай, Монголия, Казахстан, Азербайджан, Белоруссия, Финляндия… 

Украину я тоже не готов зачислять в «плохие»: по крайней мере ту, которая смотрит на нас непосредственно через границу.
Вопрос № 26.  Дмитрий (Днепропетровск):  Моя мама родилась в Южно-Сахалинске и всегда была пророссийски 

ориентирована,  но  регулярный  просмотр  новостей  об  Украине  на  ОРТ,  НТВ  и  т.п.  сделал  её  настоящей  патриоткой 
Украины.  Значительно  поспособствовали  этому  Ваши  заявления  и  Вам  подобных  политиков.  Спасибо  Вам  за  это. 
Приезжайте почаще, выступайте побольше. Ваш вклад в развитие украинского национализма и национальной свидомости 
неоценим. 

Константин  Затулин:  По  всей  видимости,  пророссийская  ориентация  Вашей  мамы  не  была  по-настоящему 
глубоким чувством.  Иначе  бы она  не пеняла на  зеркало,  которым является телевидение.  Некоторые люди в  тюрьмах 
сидели, в эмиграции, но не теряли, как Вы говорите, «ориентации». Терять ориентацию – последнее дело. 

Лучше бы Вы вместе с мамой, оставаясь настоящими патриотами Украины, были ими не вопреки России, а по 
убеждению. Нас в России это вполне бы устроило.

Вопрос № 27.  Владимир:  Уважаемый Константин Федорович! Скажите, пожалуйста, что Вам больше по душе:
1) раздельное существовании России и Украины с разными внешнеполитическими векторами;
2) раздельное существование России и Украины с дружественной и единой внешней политикой;
3) совместное существование Росии и Украины в едином союзном государстве.
СпасибО! 
Константин Затулин:  При невозможности или недостаточной реальности третьего, безусловно, - второе. 
Вопрос № 28.  Сергей, Киев:  В Росии все время мусируется вопрос исторического принадлежания Крыма России. 

В связи с этим вопрос - Может ли Германия, Япония, Финляндия выступить к Росии с территориальными претензиями на 
Калининградскую обл., Курильские о-ва, Карелию и могут ли их политики устраивать на этих териториях демонстрации? 

 Константин  Затулин:   Может  быть  все,  что  угодно.  Из  перечня  Вами  упомянутых  стран  только  Япония 
официально не урегулировала свои территориальные претензии к России. Мы тоже официально ни на что на Украине не 
претендуем.

Благодарю  Интернет-издание  «Обозреватель»,  вновь  предоставившее  мне  возможность  проведения  веб-
конференции. Сожалею, что вопросов осталось больше, чем было дано ответов. Но кажется, ответить на все вопросы вряд 
ли возможно. Мы просидели 4 часа. 

Прощаю всем любящим меня посетителям «Обозревателя» их вежливое ко мне отношение. Простите и вы.
Ухожу в свой политический монастырь.
Константин Затулин, все еще находящийся на свободе депутат Государственной Думы России. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Багапш вспомнил про сборную Грузии
04.10.2006. Московский комсомолец

  Елена Шпиз
А “Большую Шляпу” выиграл Максим Дунаевский
Удивились же все наши VIP-теннисисты,  когда организаторам соревнований пришла в голову мысль провести 

очередной этап турнира “Большая Шляпа” не где-нибудь, а в Абхазии. Самое интересное, что многие с удовольствием 
поехали,  как  ни  уговаривали  их  остаться  перепуганные  родственники:  и  композитор  Максим  Дунаевский,  и  режиссер 
Алексей Учитель, и певец Крис Кельми, не говоря уж о важных государственных чиновниках...

        Проходил турнир рядом с одной из государственных дач Сталина, на уникальных грунтовых кортах в Гагре. В 
каких-то 20 метрах от моря… В 1903 году эти корты построил принц Ольденбургский — родственник семейства Романовых. 
Как и Николай II, он любил теннис и очень неплохо в него играл.

— Но почему именно сюда вы решили привезти игроков? — поинтересовалась корреспондент “МК” у депутата 
Затулина.

— Просто я  уверен не только в политическом,  но и в  теннисном будущем Абхазии.  Здесь прекрасные люди, 
прекрасное море. И ни с чем не сравнимые корты. Таких я не видел больше нигде. Вы же сами видели: дождь лил как из 
ведра почти всю ночь накануне матчей — а к утру грунт был практически сухой. Даже обуви никто не запачкал.

— А вам известно, в чем секрет этого грунта? Ведь, честно говоря, даже организаторы “Ролан Гарроса”, которые 
привыкли считать свои корты лучшими в мире, могут позавидовать Абхазии. 

     — Только принцу Ольденбургскому, думаю, и известен секрет такого удивительного дренажа...
“Нет,  Максим,  ну  так  нельзя!  Дайте и другим выиграть главный кубок”,  — пошутила основательница “Шляпы” 

Наталья Черепанова,  когда  композитор  Дунаевский  в  паре  с  питерским бизнесменом Олегом Храменковым выиграл в 
финале. Потому как раньше он не менее успешно выступал со своим харизматичным другом Александром Редько.

Ну, а главным болельщиком на этот раз был президент Абхазии Сергей Багапш.
— Сергей Васильевич,  неужели вы тоже играете в теннис? — спросила я  у  президента после награждения.  

       — Скажу честно — в своей жизни я всерьез занимался только баскетболом. Не поверите, целых три года играл, что 
характерно, за сборную Грузии…

Грузии пригрозили ракеткой
09.10.2006. Коммерсант

  Евгения Милова
В Гагре прошел теннисный VIP-турнир
Президент Абхазии Сергей Багапш отметил окончание теннисного VIP-турнира "Большая шляпа" выстрелом из 

пушки,  подаренной  ему депутатом Госдумы РФ Константином Затулиным.  А гости абхазского  лидера с  удовольствием 
выпили "за нашу большую страну". 

После того как с уходом из политики Бориса Ельцина теннис перестал быть главным видом спорта РФ, турнир для 
высокопоставленных любителей тенниса "Большая шляпа" из года в год терял светский вес. В последнее время на участие 
в соревновании соглашались звезды не крупнее певца Криса Кельми. Однако в этом году турнир переехал из Сочи в Гагру и 
стал называться "Большая абхазская шляпа". И эту шляпу взял в свои руки господин Багапш. 

На сей раз за главный приз кроме господина Кельми соревновались композитор Максим Дунаевский, режиссер 
Алексей  Учитель,  актер  Андрей  Смоляков  и  летчик-космонавт  Сергей  Залетин.  Ожидали  приезда  из  Сочи  бывшего 
министра обороны Павла Грачева, но он так и не добрался до республики. Соорганизатор турнира господин Затулин также 
стал его активным участником. По слухам, именно он придумал проводить "Шляпу" в те дни, когда в республике отмечается 
день победы в грузино-абхазском конфликте. 

По окончании первого дня соревнований, как раз в день победы, администрация республиканского президента 
прислала за теннисистами катер, на котором всех отвезли на так называемую дачу Горбачева. До этой резиденции сам 
бывший президент СССР Михаил Горбачев так ни разу и не доехал. На вилле, расположенной под Пицундой, гостей ждал 
банкет. Столы ломились от местной чачи и вина, мамалыги, сулугуни, сациви, а центральным блюдом стала козлятина. 

Когда все собрались за столом, инициативу взял на себя господин Затулин, проявив знание местных обычаев, 
согласно которым во время первого тоста назначается тамада. Как правило, это делает хозяин дома, но господина Багапша 
в тот вечер не было. Господин Затулин стремительно поднял бокал и назначил тамадой главу администрации президента 
Абхазии Валерия Аршбу. Господин Аршба так  активно взялся за дело,  что через три часа гостей буквально погрузили 
обратно в катер. Перед этим они успели выпить и за Абхазию, и за ее победу, и за единую и сильную Россию, а после 
нестройным хором под управлением господина Дунаевского исполнить песню "Городские цветы". 

На  следующий  день  игроки  снова  были  на  корте.  К  финалу  прибыл  господин  Багапш,  которому  предстояло 
поучаствовать в церемонии награждения. Победителем турнира стали господин Дунаевский и его партнер Олег Храменков, 
за что получили в подарок шляпу из рук господина Багапша. Потом такие же головные уборы получили практически все 
участники соревнования, равно как и приглашение на торжественный президентский ужин. Господин Затулин снова проявил 
инициативу: "В этот день, когда отношения с Грузией опять обострились, я вручаю свой личный подарок Сергею Багапшу". 
После  этих  слов  депутат  протянул  президенту  небольшую  игрушечную  пушку.  Господин  Багапш  с  мальчишеским 
энтузиазмом опробовал подарок. Пушка выстрелила. С грузинской стороны реакции не последовало. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В этот вечер стол был еще богаче, хотя еще вчера всем казалось, что это невозможно, а слух гостей услаждали 
профессионалы  –  национальный  ансамбль  песни  и  пляски  Абхазии.  На  сей  раз  тамадой  господин  Багапш  выбрал 
Константина Затулина. К третьему тосту господин Затулин предложил выпить за погибших в конфликте пятнадцатилетней 
давности  как  за  живых,  а  после  поднял  тост  за  президента  России  Владимира  Путина,  и  его,  конечно,  поддержали 
троекратным "ура". "А я хочу выпить за нашу большую страну,– взял на себя последний тост господин Багапш,– вы же 
понимаете, что я имею в виду".

Затулин: Уход «Нашей Украины» в оппозицию – это не трагедия 
для России

05.10.2006. Росбалт
КИЕВ, 5 октября. Переход «Нашей Украины» в оппозицию не повлияет на российско-украинские отношения. Об 

этом, как передает корреспондент ИА «Росбалт-Украина», заявил депутат Госдумы РФ Константин Затулин. 
Затулин сказал, что, скорее всего, сегодня можно ожидать судебного решения по его иску к Службе безопасности 

Украины. Его иск был связан с запретом на въезд на территорию Украины, который СБУ объявила 3 июня 2006 года в связи 
с его  участием  в митинге  в Феодосии  и высказываниями,  «которые  могут  нарушить  территориальную  целостность 
и безопасность Украины». 

Как  отметил Затулин,  «этот  запрет  не был связан с каким-либо правонарушением,  что признают  и сотрудники 
СБУ». «Я не стал бы настаивать и пережил бы этот год, если бы это было мое личное дело. Но это прецедентное дело, — 
заявил он. – Я хорошо знаю украинские законы. Есть статья 34 Конституции Украины о свободе слова, митингов, и запрет 
на мой въезд – это попытка выместить на мне свои провалы и ошибки». 

Он сообщил, что «никаких требований компенсации в поданном им судебном иске нет». «Но не исключено, что 
будут  направлены  еще  иски  о защите  чести  и достоинства,  ведь  многие  после  запрета  на мой  въезд  в Украину 
нелицеприятно  высказывались  обо  мне,  опускались  до  публичных  оскорблений.  Это  касается,  в частности,  некоторых 
высоких должностных лиц», — заявил Затулин. «Мы очень сочувствуем крымчанам», — добавил он. 

Комментируя политическую ситуацию, сложившуюся сегодня в Украине, депутат Госдумы отметил, что «в России 
с большим  напряжением  следят  за ситуацией  после  парламентских  выборов  в Украине,  приветствуется  создание 
«антикризисной коалиции» и правительства». 

Говоря об уходе «Нашей Украины» в оппозицию, Затулин отметил: «Я не считаю, что это трагедия для российско-
украинских отношений. Это было неизбежно, ведь Украина переживает период двоевластия, и он когда-то должен быть 
закончен. Сидеть на двух стульях трудно. Для России полной ясности нет, потому что некоторые тенденции развиваются 
параллельно, в Украине существует восточный вектор и параллельно вступление в НАТО». 

«Мы переживем, если Украина ступит в НАТО, — подчеркнул он. — Нам придется принять ряд дорогостоящих 
решений, от чего пострадают оба народа. РФ никаких условий в части НАТО Януковичу не ставила. Янукович думал об 
Украине,  когда  принимал  такое  решение  (имеется  в виду  заявление  премьер-министра  Украины  Виктора  Януковича 
в Брюсселе,  где  он  сказал  о том,  что  Украине  пока  не готова  вступить  в НАТО,  потому  что  против  этого  выступает 
большинство населения страны — ред.)». 

Также Затулин отметил, что «в Украине с приближением осенне-зимнего периода все активнее становится вопрос 
цены  на газ».  «Но  на самом  деле  Россия  ничего  не говорила  о повышении  цены.  Две  трети  газа,  импортируемого 
в Украину, — туркменский,  и именно  Туркмен-баши  принял  решение  повысить  отпускную  цену  с $65  до  100  за тысячу 
кубометров газа», — заявил он. 

По его  словам,  «ситуация  с русским  языком  в Украине  не улучшилась,  но она  никак  не влияет  на отношение 
России». «В стране, где подавляющее количество населения говорит, пишет и думает по-русски, так долго игнорировать 
реальность нельзя. Меня беспокоит позиция президента страны по этому вопросу. Мы в России сочувствуем этому и будем 
бороться, чтобы этот вопрос престал быть предметом политической борьбы. В Украине действует два языка, просто один 
пытаются постоянно вытеснить», — считает Затулин.

Регионы мечтают о богатых переселенцах
05.10.2006. Гудок

Елена Кудрявцева
Федеральная  миграционная  служба  (ФМС)  России  приступила  к  рассмотрению  региональных  программ  по 

переселению соотечественников.
Принять  бывших  соотечественников  в  рамках  Федеральной  целевой  программы  (ФЦП)  по  переселению, 

одобренной главой государства три месяца назад, готовы 12 регионов страны. Это Тюменская, Калужская, Тамбовская, 
Новосибирская, Иркутская, Калининградская, Амурская, Липецкая, Тверская области, а также Приморский, Красноярский и 
Хабаровский края.

По словам руководителя ФМС Константина Ромодановского, всего в ближайшие три года Россия ждет от 50 до 150 
тыс.  соотечественников.  «Первый  этап  ФЦП  должен  завершиться  до  конца  года.  Закончится  разработка  нормативно-
правовой базы и корректировка 12 пилотных региональных программ. На этом этапе перед нами не стоит цель работать на 
количество  возвращаемых соотечественников»,  –  отметил он.  Глава  миграционной  службы также  не  исключает,  что  в 
дальнейшем участие в ФЦП примет и Москва, «но это уже прерогатива мэра столицы Юрия Лужкова».
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Каждый из представленных документов содержит перечень инвестиционных проектов, под которые приглашаются 
мигранты,  список  требуемых  специалистов,  их  количество,  объемы  предполагаемых  финансовых  затрат,  а  также 
обеспечение приезжих жильем. В частности, в программу Красноярского края включен инвестпроект комплексного развития 
Нижнего Приангарья,  где для строительства Богучарской ГЭС требуется около 5 тыс.  работающих.  Для строительства 
алюминиевого  завода  в  поселке  Ярки,  который  будет  работать  на  энергии  Богучарской  ГЭС,  привлекут  еще  2,5  тыс. 
человек. Кроме того, в ближайшие три года потребуются специалисты для строительства моста через реку Ангару, завода 
по производству плит МДФ и для работы на ряде целлюлозно-бумажных и металлургических предприятий.

Калининградская  область  в  течение  ближайших  10  лет  готова  принять  у  себя  420  тыс.  переселенцев. 
Региональное  правительство  акцентирует  внимание  на  квалифицированных  специалистах  среднего  звена.  «Ставку  мы 
намерены сделать и на инновационную сферу, – заявил министр промышленности области Николай Власенко, – так что 
грамотный инженер или компьютерщик окажутся у нас желанными гостями».

Иные критерии отбора  предложил губернатор  Калининградской  области  Георгий  Боос:  «Мы будем принимать 
людей добросовестных, без судимостей, профессионалов».

Другие регионы не столь взыскательны. Тюмень нуждается в лесозаготовителях, переработчиках древесины и 
сельхозрабочих.  Тверь  приглашает  каменщиков,  штукатуров  и  маляров.  Хабаровский  край  вопреки  неоднократным 
заявлениям губернатора о нехватке рабочей силы подготовил только 600 рабочих мест для операторов машинного доения 
и механизаторов.

Достаточно стройная на бумаге схема работы с бывшими соотечественниками тем не менее вызывает у экспертов 
определенный скепсис. В частности, генеральный директор консалтингового центра «Бизнес-эксперт» Георгий Дыханов не 
разделяет оптимизма калининградского губернатора. «При среднем ежегодном росте регионального валового продукта на 
10%  понадобятся  многие  годы,  чтобы  поднять  уровень  жизни  калининградцев  до  среднеевропейского,  как  это 
предусматривается планами  областного  правительства,  –  сказал  он.  –  Сегодня  в  области  немало приезжих из  других 
регионов России и СНГ, которые на протяжении многих лет не могут здесь нормально обустроиться из-за сложностей с 
получением гражданства РФ. Не хватает жилья, а значит, нет регистрации и легальной работы».

Некоторые региональные программы вызывают не только скепсис,  но и откровенное недоумение.  Тамбовская 
область, например, судя по заявке, планирует принять в 2007 – 2012 годах 20 500 человек. А рабочих мест за это время 
областное  руководство  готово  предоставить  вполовину  меньше.  То  есть  в  семьях,  где  есть  взрослые дети,  будет  как 
минимум один безработный. Плюс общий рост социальной напряженности в регионе.

Для расселения бывших соотечественников в пилотных зонах предлагается все имеющееся в наличии свободное 
жилье – вплоть до общежитий и квартир, требующих капитального ремонта. Основной акцент в региональных программах в 
разделе «обеспечение жильем» делается на… ипотеку. Иркутская область, к примеру, для оплаты первоначального взноса 
на ипотечное кредитование готова «предоставлять субсидии в размере не более 15% стоимости приобретаемого жилья». 
Остальное  платите  сами.  К  слову,  почти  все  пилотные  регионы  явно  надеются  на  состоятельность  бывших 
соотечественников.  Остается  только  уповать,  что  к  нам  действительно  приедут  кредитоспособные  соотечественники, 
которых позовет ностальгия по родине, а не по длинному рублю. Иначе не избежать глубоких разочарований.

Константин Затулин, директор Института стран СНГ: 
–  Составители  программы  проигнорировали  тех  мигрантов,  которые  уже  находятся  в  стране,  но  остаются 

неустроенными,  что  является  ключевой  ошибкой.  Кроме  того,  в  бюджете  следующего  года  на  обустройство  бывших 
соотечественников заложено 5 млрд руб., тогда как на содержание чиновников ФМС – 8 млрд. К тому же федеральная 
программа не дает ответа, из каких стран мы намерены черпать миграционные потоки. По закону «О соотечественниках», 
принятому  еще  в  1999  году,  но  до  сих  пор  действующему,  таковыми  являются  все  народы,  когда-либо  входившие  в 
Российскую  империю  и  СССР,  включая  финнов,  поляков  и  жителей  прибалтийских  республик,  которые  нас 
соотечественниками не считают.

Между тем 
Дополнительной  льготой  для  переселенцев  ФМС  намерена  сделать  ускоренное  получение  российского 

гражданства. Как заявил глава службы Константин Ромодановский, участники программы станут первыми претендентами на 
прохождение облегченной процедуры. Если обычный иностранец дожидается получения российского паспорта не менее 5 
лет, то приезжие в рамках ФЦП станут гражданами страны уже через 2 – 3 месяца. При этом им не придется получать 
временную  регистрацию,  вид  на  жительство  и  собирать  необходимый  пакет  документов.  Будет  достаточно  одного 
заявления, остальные документы оформят сотрудники миграционной службы. За все преференции гражданам придется 
заплатить  отказом от  двойного  гражданства.  «Мы будем настаивать,  чтобы люди,  приезжающие  на  постоянное  место 
жительства в Россию, имели одно гражданство, – подчеркнул Ромодановский. – При двойном гражданстве человек избегает 
уголовной ответственности и обязательной службы в Вооруженных силах». 

А нам оно НАТО?
05.10.2006. «Новая газета Кубани»

Светлана Светлова
5  октября  в  Шевченковском  суде  г.  Киева  будет  рассматриваться  иск  Константина  Затулина  к  украинским 

спецслужбам, запретившим ему въезд в Украину. На время судебного разбирательства действие этого запрета, по словам 
Затулина, приостановлено. В пятницу в программе "Свобода слова" с Савиком Шустером Затулин обещает рассказать о 
решении, принятом судом по этому громкому делу
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Стремление стран Черноморского бассейна в НАТО (Болгарии, Украины, Грузии) свидетельствует о предстоящем 
изменении геополитики на российском юге, Кубани это коснется непосредственно. Ведь от Новороссийска до грузинского 
порта Поти час ходу. Рядовые жители Кубани всерьез опасаются, что Черное море при такой перспективе может скоро 
стать озером НАТО. "Новая газета Кубани" связалась по телефону с директором института стран СНГ (институт диаспоры и 
интеграции), нашим земляком, Константином Затулиным, и попросила прокомментировать это мнение:

–  У  Кубани  нет  отдельной  от  России  политики.  С  самого  начала  грузино-абхазского  конфликта  руководство 
Краснодарского края, и прежнее и нынешнее, заняло правильную позицию. Поддержка миротворческих сил, приграничная 
дипломатия  и  другие  меры,  предпринимаемые  кубанцами,  способствовали  мирному  урегулированию  на  реке  Ингури. 
Стабильность  на  участке  границы  Краснодарского  края  с  Абхазией  по  реке  Псоу  для  курортного  региона  жизненно 
необходима. Опасность, о которой вы говорите, существует,  но я уверен, что нынешнее руководство страны не бросит 
соотечественников  в  Абхазии,  как  это  случилось  во  времена  Ельцина  и  не  допустит  новых военных действий  в  этом 
регионе. 

Режиму Саакашвили предстоят серьезные испытания. Уже сегодня очевидно, что он совершает одну за другой 
стратегические  и  тактические  ошибки.  У  меня,  как  и  у  большинства  граждан  России,  поведение  президента  Грузии  в 
последнем конфликте вызывает возмущение. В этой ситуации руководство Кубани, на мой взгляд, должно внимательнее 
отнестись  к  национальной  политике,  не  допускать  перекосов  по  отношению  к  представителям  национальностей, 
проживающим в приграничной зоне: адыгам-шапсугам, армянам, грузинам. Наоборот необходимо направить их энтузиазм и 
энергию на поддержку соотечественников в Абхазии и Грузии, сплотить для решения общих задач сегодняшнего дня и 
будущих вызовов. В случае вступления Грузии в НАТО ситуация, конечно же, для края осложнится. От "хотения" кубанцев 
этот вопрос не зависит, но задумываться об этом и работать на опережение нужно уже сегодня.

К.Ф. Затулин в программе «Свобода слова»
06.10.2006. Теленал ICTV (Киев)

Чем угрожает российско-грузинский конфликт Украине?
Президент  Михаил Саакашвили начал решительную борьбу с  Россией за Абхазию и  Южную Осетию.  Москва 

эвакуирует своих дипломатов из Тбилиси. Государственная Дума готова применить силу против Грузии. Возможна ли война 
между странами СНГ? Чем угрожает российско-грузинский конфликт Украине?

Политические лидеры Грузии, России и Украины в студии «Свободы cлова».
Ведущий Савик Шустер.
Савик  Шустер: Добрий  вечір.  У  прямому  ефірі  “Свобода  слова”  –  програма,  яка  визначає  лідерів,  а  також 

программа, в которой свободу слова ограничивает время и я – Савик Шустер. Мы живём во времена горячих политических 
голов. Летом захват в заложники двух израильских военнослужащих спровоцировал полномасштабную войну на Ближнем 
Востоке.  Примерно неделю назад арест  четырёх российских военнослужащих – офицеров,  обвиняемых в  шпионаже,  – 
спровоцировал  беспрецедентную антигрузинскую кампанию в  России  –  несмотря  на  то,  что  эти  офицеры были  почти 
немедленно  освобождены:  они  были  переданы  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  которая  их 
вернула на Родину. Что же произошло с момента их освобождения в России? Россия приостановила все транспортные и 
почтовые сообщения с Грузией, перестала выдавать гражданам Грузии визы, запретила экспорт всех грузинских товаров в 
Россию, начала повальные проверки и закрытия предприятий, имеющих грузинских собственников. Сегодня депортировала 
первую группу из 143-х граждан Грузии – якобы потому, что они нелегальные эмигранты. Полноценный репортаж показала 
только телекомпания CNN. И одна женщина из грузинских граждан сказала, что «наверное, так себя чувствовали евреи во 
время нацистских депортаций». Около миллиона граждан Грузии живут и работают в России. Можно предположить, что не у 
всех  этих  граждан  законные  документы.  Но  это  сплошь  и  рядом  на  территории  бывшего  Советского  Союза.  И  ещё: 
«Газпром» собирается удвоить цену на газ со 110-ти до, возможно, 250-ти долларов за тысячу кубометров. Дошло до того – 
согласно газете «Коммерсант», – что в некоторые школы Москвы поступило распоряжение с требованием предоставить 
информацию об учениках с грузинскими фамилиями. Я уже не говорю об облавах на рынках Москвы и Санкт-Петербурга. И 
более того – это уже политика: в среду министр иностранных дел России Сергей Лавров, выступая в Страсбурге, подверг 
сомнению легитимность президента Саакашвили, а Государственная Дума приняла постановление, которое поддерживает 
финансово-экономические санкции и не исключает введение более жёстких мер. И Министерство иностранных дел России, 
и Государственная Дума обвинили Соединённые Штаты в покровительстве – как сейчас стало модно говорить в Москве – 
режиму  Саакашвили.  Соединённые  Штаты  –  с  точки  зрения  МИДа  и  Государственной  Думы  –  пытаются  быстро,  в 
ускоренном режиме, принять Грузию в НАТО. Посмотрим на карту региона и увидим, насколько это геополитически важный 
регион. Мы видим Северный Кавказ, мы видим Чечню – она не так севернее, как на этой карте, у неё есть граница. Мы 
видим Северную Осетию, Южную Осетию, мы видим Абхазию, Грузию. Дальше, южнее – Армения, Азербайджан, Турция, у 
которой сейчас сложные отношения с Евросоюзом и с Соединёнными Штатами Америки в связи с тем,  что Турция не 
поддерживает кампанию в Ираке. Ну а проблему с Ираном все знают. Поэтому Грузия является очень важной территорией 
в этом регионе и – таким образом – в этой большой политической игре между Соединенными Штатами и Россией. Кого 
должна поддерживать Украина, как вы считаете, – Россию или Грузию? Давид Жвания – народный депутат Украины, член 
фракции Блока «Наша Украина». 

Давид Жвания: В  первую очередь мы должны поддерживать право Грузии иметь  самостоятельный выбор  и 
принимать самостоятельные решения. 

Савик Шустер: Игорь Алексеев – народный депутат Украины, член фракции Коммунистической партии. 
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Игорь  Алексеев: По  моему  убеждению,  мы не  должны поддерживать  неадекватные действия  определённых 
политиков, которые приводят к такому обострению межгосударственных отношений. 

Савик Шустер: А определённые политики – это кто? 
Игорь Алексеев: Как с одной, так и с другой стороны. 
Савик Шустер: С обеих сторон? 
Игорь Алексеев: Так точно. 
Савик Шустер: Но имена хотелось бы слышать. Они известны. 
Игорь Алексеев: Я не хотел бы сейчас называть имена. Вы понимаете, о ком идёт речь. 
Савик Шустер: Да. Григорий Немыря – народный депутат Украины, заместитель главы фракции Блока Юлии 

Тимошенко. 
Григорйй Немыря: Я вважаю, що Україна має підтримати ті країни, які діють за нормами міжнародного права, за 

своїм національним законодавством, і брати до уваги той факт, що завжди у відносинах великої країни – а територія Росії в 
250 разів більша за територію Грузії, і населення набагато – в 30 разів – більше за населення Грузії, – мають бути принципи 
обережного підходу, не надмірної реакції, яку ми зараз спостерігаємо. 

Савик Шустер: Тарас Чорновил – народный депутат, член фракции Партии регионов. 
Тарас Чорновил: Україна в цьому конфлікті  повинна брати участь тільки в рамках ОБСЄ, оскільки ОБСЄ вже 

почала виконувати посередницькі функції, пробує зняти конфлікт. Ми маємо приклад, як ми попробували щось урегулювати 
з паном Ющенком у Молдові, Придністров’ї, після чого конфлікт тільки загострився. Ми повинні працювати виключно через 
ОБСЄ і допомогти цій організації залагодити конфлікт, щоб обидві сторони вийшли без відчуття, що хтось із них ущемлений, 
і щоб конфлікт якомога швидше розв’язався. 

Савик Шустер: И  теперь тот  же вопрос к  гражданину Грузии и  к  гражданину  России.  Георгий Сигуа  –  глава 
представительства Торгово-промышленной палаты Грузии в Украине. 

Георгий Сигуа: Недавно замечательный специалист по внешним связям, господин Чалый, комментируя проблему 
Приднестровья, сказал,  что вопрос Приднестровья – это вопрос территориальной целостности Украины.  Я считаю,  что 
любая попытка любого государства в пределах СНГ – я уже не говорю о Европе – пересмотреть существующие границы – 
что имеет место в наших взаимоотношениях с Россией – это направлено в том числе и против Украины. Поэтому Украина 
должна, придерживаясь норм международного права, поддерживать справедливость и цивилизованные отношения между 
государствами. 

Савик  Шустер: Константин  Затулин  –  депутат  Государственной  Думы Российской  Федерации,  член  фракции 
«Единая Россия». 

Константин Затулин: Савик,  я  должен ответить? Если я скажу «Это же внутреннее дело Украины»,  со мной 
ничего не будет, нет? 

Савик Шустер: Знаете, если что-то будет, у программы рейтинг повысится. 
Константин Затулин: Я хочу сказать, что – на мой взгляд – Россия не ждёт, что Украина будет каким-то образом 

вмешиваться. Мы были бы благодарны Украине за понимание и объективный взгляд на вещи. Вот этого вполне достаточно. 
Савик Шустер: Таково мнение наших главных героев. Но мы сегодня будем связываться в течение программы с 

Тбилиси.  Там  председатель  парламента  Нино  Бурджанадзе.  Мы  также  свяжемся  с  Южной  Осетией.  Там  президент 
непризнанной  республики  Эдуард  Кокойты.  Также  мы  свяжемся  с  Цхинвалом,  где  секретарь  Совета  безопасности 
Станислав Лабока. Это нам придётся делать по телефону: такова жизнь, никак нельзя телевизионным способом связаться. 
И к нам приехал в гости – я приветствую – Борис Виноградов – член Государственной Думы Российской Федерации от 
фракции  «Родина».  Мы  также  ожидали  мостом  из  Москвы  связи  с  Сергеем  Мироновым  –  председателем  Совета 
Федерации. Но, насколько я понимаю, он не смог – или не захотел – и не приедет. И наша  аудитория – это население 
Украины. Наша аудитория – это 100 человек, которые по трём параметрам – месту проживания, полу и возрасту – отражают 
население Украины. Мы задали им похожий вопрос, хотя дали ещё одну опцию: «В конфликте между Россией и Грузией 
кого должна поддержать Украина: Россию, Грузию или сохранить нейтралитет?» Вот какой ответ мы получили. Россию – 
28% – это будет синяя кривая. Грузию – 24% – это будет красная кривая. И 48% – зелёная кривая – считают, что Украина 
должна сохранить нейтралитет. Прошу вас начать работать. И этот вопрос мы обязательно переголосуем после того, как 
люди реально поймут, в чём суть всего того, что происходит сегодня на Кавказе. Приглашаю к микрофону Георгия Сигуа. 
Ещё раз повторюсь, что это глава представительства Торгово-промышленной палаты Грузии в Украине. Вы процитировали 
Александра Чалого, который сейчас работает в Секретариате президента, который очень хорошо знает внешнюю политику 
вообще. Но многие внешнеполитические обозреватели считают, что арест российских офицеров – это провокация Михаила 
Саакашвили с целью втягивания Европы и Соединённых Штатов Америки в конфликт. В итоге мы видим: экономически цена 
будет огромная. Говорят, что Грузия теряет сейчас несколько миллионов долларов в день в связи с этой блокадой и всем 
остальным. Стоила ли игра свеч, таким образом? 

Георгий Сигуа: Я позволю себе привести один малоизвестный моим российским коллегам исторический факт. 
Советизация Грузии – то есть аннексия – в 21-м году 25-го февраля, когда 11-ая армия оккупировала Грузию ценой десятков 
тысяч жертв. Перед этой оккупацией в 1920-м году в российском посольстве Грузии работало 950 человек. Я поставлю 
риторический  вопрос:  чем  занимались  эти  так  называемые  дипломаты  Грузии  –  950  человек?  Каков  был  их  объем 
дипломатической деятельности России в Грузии перед аннексией? Я хочу сказать,  что до сих пор в России находится 
государственный преступник – Игорь Гиоргадзе. 11 лет. 11 лет тому назад... 

Савик Шустер: Так мы его тоже приглашали сегодня принять участие в нашей программе. 
Георгий Сигуа: Я ему это скажу в лицо. Наша Генпрокуратура возбудила против него дело. Уже на протяжении 

11-ти лет Россия содержит этого человека, потому что он ничего не умеет делать, кроме подрывной работы. На протяжении 
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11-ти лет этот человек неизвестно чем занимается в Москве, создаёт какие-то фонды, финансирует своих сторонников в 
Тбилиси. И несколько месяцев тому назад были арестованы его сторонники, которые вели шпионскую деятельность. То 
есть это цепь одного дела. Неужели вы верите, что закавказский штаб российских войск, все солдаты, простые солдаты и 
офицеры...  Десять  человек  –  агентов,  этих  шпионов  –  были  судом  признаны  виновными.  Они  сами  признались,  что 
занимались шпионской деятельностью, передавали информацию этим четырём офицерам. 

Константин Затулин: Они ни в чём не признались. 
Георгий Сигуа: Я вас не буду перебивать. 
Савик Шустер: Нет, перебивать надо. Это хорошо, потому что, во-первых, Георгадзе в Украине не очень хорошо 

знают. 
Георгий Сигуа: Это бывший – по украинским меркам – руководитель СБУ Грузии, который устроил теракт над 

тогдашним президентом Грузии – Шеварднадзе. Человек, которого вырастило советское КГБ. И сегодня он живёт в России 
вольготно. Несмотря на неоднократные требования Грузии, Россия его не отдаёт, содержит в роскоши и ещё финансирует 
его разные фонды в Грузии. Что касается этих невиновных российских солдат… 

Савик Шустер: Вы имеете в виду четырёх офицеров? 
Георгий Сигуа: Четырёх офицеров. Господин Иванов – Сергей Иванов, вице-премьер и министр обороны России 

– сказал, что это российские солдаты. Солдат никто никогда не трогает. У нас тысячи российских солдат служат, а никто их 
не трогает. Существуют видеозаписи, существуют аудиозаписи, существуют признания их шпионов в Грузии. Что ещё надо, 
чтобы доказать, что это шпионы? Если бы, допустим, британская... 

Константин Затулин: Надо как минимум в суд, я думаю. 
Георгий  Сигуа: Суд  доказал,  но  мы  вам  передали  их,  проявили  добрую  волю.  Тем  не  менее,  какие-то 

драконовские санкции против Грузии. 
Савик Шустер: Есть люди, которые не очень хорошо знают Грузию, и задаются таким вопросом: а что в Грузии 

шпионить? 
Константин Затулин: Интересный вопрос, кстати. 
Георгий Сигуа: Я сам никогда не работал со спецслужбами и не работал в спецслужбах. Видимо, есть. Что было в 

Грузии шпионить в 1920-м году, когда 950 дипломатов работали? Вы думаете, что у ГРУ нет шпионов ни в одной стране 
мира? 

Константин Затулин: В 1920-м году, я думаю, 950 дипломатов не было во всём Министерстве или тогдашнем 
Наркомате иностранных дел ведущей гражданскую войну России. 

Георгий Сигуа: Между прочим, господин Затулин, должен вам заметить, что в 1918-м году, Россия не признавала 
никакой дипломатии – пролетариату не нужна была дипломатия. И было единственное посольство в 18-м году – турецкое 
посольство в Москве, – курьера которого каждый день избивали и отнимали у него диппочту. А в Грузии было посольство из 
950-ти человек. 

Константин Затулин: Вы не рассказывайте. У нас в 18-м году был теракт в отношении Мирбаха. Как же там, 
интересно, никаких других, кроме турецких, посольств не было? Это даже в школе учат. 

Георгий Сигуа: Извините,  вам надо  прочесть.  Я,  наверное,  лучше знаю российскую историю,  чем некоторые 
русские граждане. 

Савик Шустер: Осталось только сказать, кто в него стрелял. 
Георгий Сигуа: Я и говорю, что господин Троцкий не признавал. Он говорил, что пролетариату дипломатия не 

нужна. То есть они не признавали дипломатию, но содержали... 
Савик Шустер: Господин Сигуа, нас зрители осуждают, что мы поздно заканчиваем. Если начнём с 18-го года, то 

не закончим никогда. 
Георгий Сигуа: Я привёл прецедент. Если вы верите, что у России нигде нет агентов, и ГРУ существует напрасно, 

то я не могу знать, что вас интересует. 
Константин Затулин: Под каждой кроватью у нас агент. 
Давид Жвания: Почему такая реакция? Почему из-за четырёх офицеров, которых обвинили, до суда, до всего 

вводятся санкции? 
Константин Затулин: Как напомнил Савик, из-за двух военнослужащих – совсем не офицеров – Израиль начал 

войну. 
Георгий Сигуа: В Катаре чем занимались российские шпионы – скажите, пожалуйста? 
Савик Шустер: Но это был захват в заложники. 
Константин Затулин: Мы вообще рассматривали всё, что произошло. 
Григорий Немыря: Господин Затулин, захват и арест  с  доказательствами и судом – это совершенно разные 

вещи. 
Георгий Сигуа: Извините, что интересовало в Катаре российских шпионов и ГРУ? Что их интересовало в других 

странах? 
Виталий  Портников: Я  просто  хочу  закликати  вас  усе  ж  таки  дати  людині  можливість  виступити.  Ви  почали 

дискусію між собою. 
Георгий Сигуа: Я хочу спросить: чем занимались российские шпионы в Катаре? Какая информация в Катаре? Вы 

можете представить себе Катар? Маленький Катар,  далеко находящийся от России, не член НАТО, никаких вражеских 
намерений. 

Константин Затулин: Есть вообще одна страна, в которой есть шпионы, – это Россия. Все остальные во всём 
мире – это разведчики. Это же ясно. 
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Георгий  Сигуа: Это  не  ответ.  Я  вас  спрашиваю:  чем  они  занимались  в  Катаре?  Если  бы  британское 
правительство, Интеллидженс сервис арестовало российских шпионов, вы бы ввели такие санкции? Нет, конечно. 

Константин Затулин: А что такое Интеллидженс сервис, господин Сигуа? 
Савик Шустер: Разведывательное управление. 
Георгий Сигуа: Нет,  конечно, не ввели бы.  И не объявили бы блокаду,  не начали бы манёвры устраивать в 

Чёрном море – чуть ли не объявлять войну. Сегодня передали по телевидению, что генерал Пронин – начальник милиции 
Москвы – наконец-то додумались до того, что он осудил действия московской милиции. Милиция, оказывается, выясняла, в 
каких  школах  учатся дети  грузинской национальности.  Как  это  называется? Объясните мне.  Вы говорите,  грузины это 
спровоцировали.  Грузия  ввела  визовый  режим  шесть  лет  тому  назад  с  Россией  или  Россия?  Грузия  запретила  ввоз 
российских товаров в Грузию или, наоборот, Россия запретила грузинское вино, забраковала его? Весь мир восхищается 
грузинскими винами. Это нормально? 

Савик Шустер: Господин Немыря принёс бутылочку «Боржоми», запрещённую в России. 
Григорий Немыря: У нас свободно. 
Савик Шустер: Это реклама просто. Я не имею права заниматься рекламой, но это политическая реклама в 

данном случае. 
Григорий Немыря: Отличная вода. 
Георгий  Сигуа: Савик,  можно,  я  скажу о  некоторых вещах?  Дело  не  в  том,  что  Грузия кого-то провоцирует. 

Неужели кто-то всерьёз думает, что Грузия угрожает безопасности России? Это же несерьёзно, господа. Грузинская армия 
насчитывает 12 тысяч солдат. Я, может быть, выдаю сейчас государственный секрет. Это столько, сколько в одной дивизии 
у России. У Грузии нет ядерного оружия. Почему-то российской безопасности не угрожают Северная Корея и Иран, которые 
сейчас делают ядерное оружие. Как говорят некоторые западные СМИ, не без помощи России. Я хочу подчеркнуть: я вырос 
в семье, где очень любили и любят русскую культуру. Я не русофоб. Я знаю русскую историю лучше, чем большинство 
русских историков,  хотя я по образованию физик,  а сейчас я  экономист.  Я знаю русскую музыку лучше,  чем господин 
Затулин. Начиная от великих, заканчивая Скрябиным и Шостаковичем. Я люблю эту культуру. Кстати, в моей библиотеке 
половина книг на русском языке. У меня все полные собрания сочинений русских авторов. Я – любитель оперы. У меня все 
оперы российских композиторов. Я люблю русский народ. Но в моей библиотеке есть две страшные книги – кстати, в 80-х 
годах  изданные,  утверждённые  Министерством  высшего  образования  СССР  как  методические  пособия:  «Военно-
патриотическая подготовка» в школьном курсе математики и в школьном курсе физики – это вторая книга уже. Половина 
населения России отравлена этим шовинизмом. Особенно политики. Чего России не хватает? Территории не хватает? Чем 
Грузия провинилась? Что вам от Грузии надо? Слушайте, у вас и территория – седьмая часть Земли. Не лучше ли иметь 
процветающую, благополучную, счастливую страну? Россия в страшном положении живёт. 

Константин Затулин: Я с вами согласен. Все русские эмигранты из Грузии уедут. Нам ничего не будет надо. 
Георгий Сигуа: Как это, «уедут»? 
Константин Затулин: Потому что мы все рвёмся в Грузию – поэтому. 
Георгий  Сигуа: Государство  содержит  российский  драматический  театр,  у  нас  государство  содержит  русские 

школы, у нас не было ни одного проявления за всю историю – включая сегодняшний день – русофобии, ни одного случая. А 
у вас психоз. Вы, так сказать, охотитесь за грузинами. Вчера в Москве убили грузинского парня 23-летнего, чемпиона по 
армрестлингу. 

Савик Шустер: А это точно? 
Георгий Сигуа: Это точно. 
Савик Шустер: Если это правда, значит его семья уверена, что это политическое убийство. 
Георгий Сигуа: Понимаете, в России очень многие политики – некоторые из них сидят здесь – они поддерживают 

этих бритоголовых, всяких националистически, шовинистически настроенных молодчиков. Создают сами, может быть, эти 
формирования. Зачем вам это надо? У вас неосвоенные территории, огромные богатства. Оставьте эту Грузию в покое. 
Слушайте, давайте дружить, давайте совместные проекты делать. Я очень хочу дружить. Я всю жизнь в России: дипломную 
практику  там  проходил,  потом  был  членом  одного  из  советов  –  научно-технического  совета  Министерства  высшего 
образования СССР, когда был совсем молодым парнем. Я всё время приезжал в Москву, у меня огромное количество 
друзей в Москве. Что вам надо от Грузии, в конце концов? Неужели вы всерьёз думаете, что Грузия угрожает России? 
Может, наоборот? 

Константин Затулин: Это все вопросы риторические? 
Савик Шустер: Борис Виноградов хочет задать вопрос, но я хочу, чтобы господин Сигуа завершил то, что он хотел 

сказать по Абхазии и Южной Осетии. 
Георгий Сигуа: Я хотел бы на два-три вопроса, которые постоянно муссируются – так сказать, обвинения от 

ястребов  российских,  –  на  них  сразу  сейчас  ответить  –  относительно  Абхазии,  Осетии.  Во-первых,  Россия  защищает 
интересы малых народов. Было бы лучше, если бы Россия лучше защищала интересы малых народов в своей стране, а не 
устраивала  им  «зачистки»  –  «зачистки»  от  чего  –  я  не  знаю  –  от  людей,  наверное.  Но  Абхазия  и  Южная  Осетия... 
Территория Южной Осетии примерно две тысячи квадратных километров,  это немного более Киева –  это автономная 
область Осетии, а есть ещё автономная республика Северной Осетии, у них полтора миллиона жителей. Вот в Северной 
Осетии не было ни одной  осетинской  школы.  В Абхазии и  Южной Осетии были осетинские  школы,  абхазские школы, 
югоосетинские,  пединститут,  Абхазский  национальный  университет.  Кстати,  в  Северной  Осетии  была  одна  грузинская 
школа,  сейчас  Владикавказ.  В  маленькой  Абхазии,  девяносто  тысяч  абхазов,  был  национальный  университет,  союз 
писателей, национальный театр, национальный фольклорный ансамбль, огромное количество театров, то есть творческие 
союзы всякие – этого не имеют до сих пор пятимиллионные нации в России! Неужели Грузия, стремясь ассимилировать эти 
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народы или – не знаю – уничтожить эти народы,  так  сказать, специально создавала и университет,  и  всё это? В чём 
обвинение? Грузинский народ – очень толерантный народ. 

Константин Затулин: Это не Грузия создавала, это было в Советском Союзе. Вы забыли про это? 
Георгий Сигуа: У нас на одном пятачке стоят  синагога,  церковь и мечеть.  Это я к  тому говорю,  что вот  эти 

обвинение абсолютно беспочвенны. 
Савик Шустер: Борис Виноградов, пожалуйста. 
Борис  Виноградов: Господин  Сигуа,  мы  с  вами,  в  общем-то,  близки  по  профессии:  я  профессор  кафедры 

лазерных технологий МВТУ имени Баумана, – то есть мы где-то рядом. 
Георгий Сигуа: Я был в вашем ВУЗе. Извините, имел честь быть знакомым с академиком Николаевым, вашим 

ректором. 
Борис Виноградов: Был ректором МВТУ. Я хотел бы вас спросить: почему подъём национального самосознания 

в бывших республиках Советского Союза – особенно в 90-е годы – сопровождался активным всплеском русофобии? Чем 
это было вызвано, по вашему мнению? 

Георгий Сигуа: Я не могу вам это объяснить, потому что никакой русофобии в Грузии не было и нет. 
Борис Виноградов: Я не говорю о Грузии, я говорю вообще, в целом. Думаю, что и Грузии в том числе. 
Георгий Сигуа: Вы как человек учёный должны были понять, что я сказал относительно методических пособий по 

физике и по математике, военно-патриотическое воспитание в курсах... 
Борис Виноградов: Но всё-таки ответьте, пожалуйста, на вопрос. 
Георгий Сигуа: Потому что Россия не воспринимает суверенитет бывших советских республик. 
Борис Виноградов: Это понятно. Второй вопрос: в связи с тем, что в этом году 120 лет известной доктрине Монро 

– знаете вы об этом, да? 
Георгий Сигуа: Конечно. 
Борис Виноградов: Скажите, пожалуйста: вообще у России могут быть собственные интересы на постсоветском 

пространстве – как у правопреемницы вообще Советского Союза – могут быть свои интересы? 
Георгий Сигуа: Интересы какого характера? 
Борис Виноградов: Интересы характера геополитического, интересы характера... 
Георгий Сигуа: Стратегические. 
Борис Виноградов: Стратегические, да. 
Георгий Сигуа: А у Грузии могут быть стратегические интересы в России? 
Борис Виноградов: Могут, конечно, то есть могут и там, и там быть. 
Георгий Сигуа: И у вас могут быть в Люксембурге ещё. Я хочу подчеркнуть, что в Европе существуют такие 

государства,  как  Люксембург,  Лихтенштейн,  допустим,  Андорра.  Вокруг  России  существование  такого  государства 
принципиально невозможно. Вы даже не терпите создания таких государств, как Грузия, – восстановления, точнее. 

Тарас Чорновил: Я попрошу тільки, може, одне слово сказати. Може, ми залишимо в спокої і не будемо добивати 
питаннями доповідача. Мені здається, він дійсно не готовий до цієї теми. Людину шкода, тому що в нього в країні колосальні 
проблеми, ми про них можемо говорити інакше, але мені здається, він ситуацію Грузії і сприйняття Грузії в цій ситуації тільки 
погіршує, тому що якась закомплексованість, якісь національні випади, які мав би він спростовувати, він тільки добавляє. 
Мені здається, це не є той рівень. І, може, ми дійсно не будемо мучити людину питаннями. 

Савик Шустер (комментируя график): Тарас, посмотрите, как вас люди воспринимают, посмотрите. 
Тарас Чорновил: Я говорю свою думку, свою позицію. 
Савик Шустер: Все люди просто отрицательно. Не надо нападать на человека, который не является политиком... 
Тарас Чорновил: Я не нападаю, мені просто дійсно шкода, ми можемо його зараз добивати питаннями... 
Савик Шустер: ...потому что политик вам бы ответил политически, а образованный человек не знает, что вам 

ответить, потому что вы пользуетесь недозволенными методами. 
Тарас Чорновил: Савік, ми можемо задавати дуже багато болісних питань з міжнародного права, з інших речей – 

може, ми дійсно не будемо цього робити? 
Савик Шустер: Пожалуйста, Виталий Портников. 
Виталий Портников: Я хотів би підтримати Тараса Чорновола, просто перевести це з політичної точки зору на 

людську. Ми маємо тут говорити не про Грузію, ми сусіди Росії і маємо говорити тут про Росію. Це в Росії сьогодні людей 
намагаються шукати за прізвищами і це в Росії сьогодні людей намагаються шукати з податковими інспекторами тому, що 
вони грузини. Це в Росії вперше з 1948-го року відбувається ситуація, схожа на справу лікарів, – це не справа грузинсько-
російських взаємин, тому що керівництво Грузії – це керівництво Грузії, воно від нас далеко. Я ніколи не був прихильником – 
це скаже вам пан Затулін – пана Саакашвілі,  завжди вважав його людиною авантюристичною, завжди вважав, що його 
правління  в  Грузії  може привести  до  таких  наслідків,  але  ми сьогодні  говоримо про кроки проти людей,  які  живуть  на 
території Росії. Подивіться на цю аудиторію – президент Путін вчора сказав, що треба захищати інтереси корінних мешканців 
Росії: ці люди більше схожі на корінних мешканців Росії, ніж ми з паном Затуліним. 

Константин Затулин: Вы меня только исключите из этого списка. 
Виталий Портников: Не буду, просто я ж вас бачу. Цих людей завтра можуть попросити з Росії – тому що вони не 

корінне населення, – коли вони туди приїдуть чи будуть бажати там жити, і так їх родичі, і так їх друзі, – це може дуже далеко 
зайти. Нам треба допомогти Росії  з цієї  ситуації,  яка склалась, вийти гідно, тому що нам потрібна цивілізована сусідня 
держава – і це важливіше, ніж грузинсько-російський конфлікт. 

Константин  Затулин: Если  я  правильно  понимаю,  всё-таки  мы  продолжаем  разговор  с  участием  господина 
Сигуа... 
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Савик Шустер: Нет, мы господина Сигуа сейчас всё-таки попросим сесть. 
Георгий Сигуа: Да, единственное я бы хотел добавить – что когда государство Россия признаёт территориальную 

целостность  Грузии,  но  одновременно  выдаёт  свои  паспорта  абхазскому  и  осетинскому  населению  –  это  во  всём 
цивилизованном  мире  называется  аннексией  –  и  потом,  якобы  под  предлогом  защиты  собственных  граждан, 
предпринимает какие-то шаги – это называется агрессия. Спасибо. 

Константин  Затулин: Честно  говоря,  я  с  большим  уважением  отношусь  к  вашим  чувствам  и  понимаю,  что 
ситуация не простая, поверьте. Я также понимаю, что вы не политик, как сказал только что Савик, подчеркнул. 

Георгий Сигуа: Извините, я бывший председатель парламентского комитета... 
Константин  Затулин: Значит,  видите,  Савик,  вы  просто  неверно  нас  информируете.  Если  вы  бывший 

председатель парламентского комитета, тогда мне проще. 
Георгий Сигуа: Я бывший председатель комиссии, в 92-м году. 
Константин Затулин: Я просто хочу сказать, что очень трудно вести диалог, когда у кого-то каша в голове, вот у 

кого угодно, потому что из того, что вы наговорили за это время – при всём к вам уважении, – но мне просто даже как-то 
странно было бы сейчас эту дискуссию продолжать, потому что вы нам рассказали массу небылиц: про 950 шпионов в 20-м 
году в российском посольстве в Грузии, про оккупацию Грузии в 21-м году... 

Давид Жвания: Давайте вы расскажете нам, что вы знаете. Давайте уже ни про кого не рассказывать. Что у вас за 
настроение? 

Константин Затулин: Оккупация в 21-м году совершалась руками Орджоникидзе, Сталина, Берии и прочих других, 
абсолютно не имеющих ни какого отношения к Грузии... 

Георгий Сигуа: Вы не копайте в этом вопросе. Берия тогда вообще был... 
Константин Затулин: Нет, Берия был тогда сотрудником ЧК, если уж так, не точно. 
Савик Шустер: Кстати, нашим зрителям надо сказать, что Берия – очень актуально. Я не шучу, потому что на этой 

неделе  президент  Путин сравнил Саакашвили с  Берией.  Он это  сделал прилюдно,  официально,  и  не совсем понятно 
почему. 

Константин Затулин: Мне, например, понятно, почему он это сделал. 
Савик Шустер: Ну, объясните мне почему. 
Константин Затулин: Я могу сказать:  потому что то,  что сейчас происходит на самом деле,  по-моему,  – это 

большая беда грузинского народа. Я имею в виду не только те достойные сожаления факты, связанные с депортациями, 
какими-то перегибами, которые совершаются в Москве. Я имею в виду то, что происходит в умах грузинской интеллигенции. 
Сейчас  если  разбираться  на  самом деле  объективно,  возрождается  страх,  охота  на  ведьм,  все  эти  шпионские  темы, 
которые будоражат головы даже, как мы видим, на расстоянии от Грузии. Нам в 21-м веке рассказывают про шпионов, 
которыми заселена Грузия, постоянные поиски под кроватью руки Москвы, шпионского заговора и так далее. Вот почему 
Берия, Савик. 

Савик Шустер: Я как-то не ассоциирую это с Берией. Виталий Портников тоже знает ответ. 
Давид Жвания: У нас просто есть опыт, что депутаты Думы берут слово, потом у них тяжело забрать, поэтому 

ограничивайте, пожалуйста, по времени. 
Савик Шустер: Виталий Портников. 
Виталий Портников: Я думаю, що я просто, знову-таки, інакше до цього ставлюсь, ніж Костянтин Федорович. Я 

розумію,  що Володимир Володимирович  Путін  як  людина,  яка,  врешті-решт,  має  не  менший розвідницький  досвід,  ніж 
Лаврентій Павлович Берія – а може, і більший, бо він кадровий чекіст, на відміну від Берії… Він точно знає методологію, 
якою діють спеціальні служби, і він, звичайно, може сприймати затримання російських військових як провокацію. У будь-якій 
країні є шпигуни, про них знають спеціальні служби, вони є в Росії,  вони є і в Україні. Я впевнений, що наші спеціальні 
служби тут, в Україні, знають всіх шпигунів і Російської Федерації, і всіх інших країн. Шпигунів затримують тільки тоді, коли 
бажають викликати загострення взаємин, це всі знають. Ніяких інших намагань затримати шпигунів не існує, тому що кожна 
спеціальна  служба  працює з  розвідниками,  які  працюють  в  її  країні.  Це  в  кожному поганому  детективі  розповідається. 
Значить, якщо є бажання, треба прорахувати наслідки. Однак я знову повторюю: я вважаю, що треба говорити про інше, про 
те, що відбувається в самій Грузії, і в самі Росії. А для нас Росія актуальніше, ви не можете з цим сперечатися. 

Константин Затулин: Ну, Грузия, надеюсь, тоже. 
Савик Шустер: Спасибо, господин Сигуа. 
Георгий  Сигуа: Единственное  –  на  ваш выпад относительно  неподготовленности.  Тарас,  я  автор  нескольких 

десятков научных работ – в том числе «Большой советской энциклопедии Грузии», – в отличие от вас. И то,  что я не 
политик или я не подготовлен – это не аргумент, я вас прошу. 

Тарас Чорновил: Я ще раз. Якщо вас образив, я прошу пробачення. Я не хотів робити особистий випад, але мені 
здається, що Грузії ви зробили погану послугу саме таким представленням її інтересів, принаймні для мене особисто, який в 
цій ситуації симпатизував Грузії більше, ніж Росії, ви в мене викликали певні підозри. 

Георгий  Сигуа: Это  личное  моё  мнение.  Я  не  нахожусь  на  государственной  службе,  я  не  представляю 
официальные власти здесь, я высказываю своё мнение как гражданин Грузии – господин Шустер подчеркнул это. 

Савик Шустер: Я считаю, что очень даже где-то изящно, между прочим, но политикам трудно говорить с людьми, 
которые говорят изящно, правда? Господин Жданов. 

Игорь Жданов: Причина, на мій погляд, конфлікту – вона зрозуміла. Є самостійна Грузія, яка хоче жити і визначати 
свій шлях, і є інтереси імперської Росії. І тут Виноградов неспроста задав це питання. 

Савик Шустер: Кстати, имперские интересы России – это прямо из заявления партии «Наша Украина». 
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Игорь Жданов: Так. А що тут смішного? Я хочу сказати, що ми підтримуємо і хочемо виразити вам підтримку, 
Грузія. І хочу прокоментувати от ті 48 відсотків, які зайняли нейтральну позицію – оце у цьому всі українці, вони вважають,  
що краще відсидітись – як пан Портніков, – не погіршити відносини з Росією, а те, що там з Грузією буде – це не наша 
проблема. Я хочу навести приклад... 

Савик Шустер: Пан Портников – он как-то другой аспект затронул. 
Тарас Чорновил: Так, так. Так, може, вам іншу країну знайти, інший народ? Він вас і на виборах не підтримав 

зараз, і не розуміє вас. Ну, що ви говорите? 
Игорь Жданов: Давайте, пане Тарасе, не перебивати. Ви тут вже показали свій політичний рівень, коли нашому 

гостю почали розповідати, які в нього підходи до цих проблем. Я хочу нагадати, коли була фашистська Німеччина, була така, 
ходила байка, можна сказати, чи історичний анекдот, чи це історія: людина казала, що я промовчав, коли взяли мого сусіда 
зліва, я промовчав, коли взяли мого сусіда справа, я промовчав, коли взяли мого сусіда зверху, а коли прийшли за мною, то 
нікому було говорити про це. Так я хочу, щоб ми казали про проблеми, які існують, і підтримували тих людей, які відстоюють 
свою незалежність, – вони підтримають теж нас. 

Константин  Затулин: Понятно.  Я  только  один  вопрос:  каким  способом  вы  собираетесь  свою  незалежность 
пидтрымувать – я правильно произношу? Я что-то не слышал, чтобы «Наша Украина» хотя бы слово сказала по поводу 
того,  что её такой близкий союзник,  идейный друг,  как  Михаил Саакашвили,  занимается этими чистками политической 
оппозиции, арестами, арестами офицеров, которые служат в форме. 

Давид Жвания: Это не ваши дела. 
Константин Затулин: «Это не ваши дела»? А когда дело касается чего-то другого – сразу «ваши». 
Савик Шустер: Господин Таран-Терен, пожалуйста. 
Виктор Таран-Терен: Дорогі  друзі, коли тут стояло питання, кого ви підтримуєте, Грузію чи Україну, я би хотів 

сказати, що ми врешті-решт повинні підтримувати людину і її права. Коли сьогодні у Москві хапають людей і депортують на 
вулицях, в метро, в кав’ярнях, то це передусім різке порушення прав людини, це дискримінація за національною ознакою. 
Цього немає в жодній країні світу сьогодні. Тут правильно говорили 21-ше сторіччя. Цього немає ніде в світі. Це порушення 
всіх міжнародних конвенцій. Я би хотів сказати одне-єдине: уявляєте ситуацію – коли у нас був конфлікт з Росією стосовно 
Тузли, – щоб хапали росіян приїжджих і висилали в Росію, – в Україні це неможливо. 

Савик Шустер: Пожалуйста, господин Фесенко. 
Владимир Фесенко: Я  хочу  несколько  слов.  Портников  поднял очень  важную тему:  с  чего  начался  скандал, 

шпионский  скандал?  В  Украине  –  мало  кто  сейчас  вспомнит  –  были  задержания  людей,  которые  были  причастны  к 
разведывательной деятельности, причём с разными великими государствами. Где был хоть один скандал в виде большого 
политического шоу? Не было. Почему я об этом вспомнил? Дело в том, что парадоксальная ситуация, стороны поменялись 
местами:  господин  Саакашвили  действует  в  этой  ситуации,  как  холоднокровный,  циничный  российский  политтехнолог, 
организовав масштабную предвыборную политическую провокацию как предвыборную технологию – специально для этого. 
С  учётом  того,  что  через  месяц  будет  еще  Рижский  саммит,  где  Грузия  тоже  должна  была  иметь  очень  хороший 
электоральный результат. 

Савик Шустер: Рижский саммит НАТО. Люди-то не знают. 
Владимир  Фесенко: Да.  А  что  касается  Путина  –  Путин  действует,  как  горячий  грузинский  джигит,  который 

оскорблённо реагирует на унижение российского имперского достоинства. 
Савик Шустер: И проверяет грузинских детей в школах. 
Владимир Фесенко: По сути дела, потому что реакция неадекватна – вот эта проблема. И последнее – дело в 

том, что, к сожалению, мы должны говорить не только о России и о Грузии, а о конфликте, который задевает, напрямую 
задевает Украину,  потому что мы сейчас втягиваемся в  этот  конфликт,  и  повторение этого конфликта в  тех или иных 
формах может быть и принято к Украине. 

Савик Шустер: А как втягиваемся? Каким образом? 
Владимир Фесенко: В частности, нас подталкивают к тому, чтобы мы, например, выступили жёстко на стороне 

Грузии в разгар переговоров по газу. Я думаю, что мы действительно должны соблюдать, исходить из принципов между 
народного права, но в то же время наши дипломаты должны себя вести... 

Савик Шустер (комментируя график): Я должен сказать, что газ народ понимает. 
Владимир Фесенко: ...должна себя вести очень гибко и  осторожно,  мы не  должны быть игрушками в  чужой 

геополитической игре, думайте о национальных интересах. Поэтому соблюдение принципов международного права – одна 
из аксиом, которых должна придерживаться украинская сторона. 

Савик Шустер: Пожалуйста, господин Портников. 
Виталий Портников: Я просто змушений відповісти, я не збирався. По-перше, я не вважаю, що наші політики 

можуть постійно ображати український народ і говорити, що він чогось там хоче... В моїй особі – будь ласка, це не так прикро 
для українського народу, але взагалі український народ має право на свою політичну позицію, на щастя, на то він і народ. 
Однак таке враження, що я розмовляю не українською мовою, а якоюсь іншою. Я весь час кажу, що ми маємо говорити не 
про українсько-грузинський конфлікт,  якого немає,  тому що ці  військові вже передані  Росії,  зараз немає ніякої  площини 
конфлікту між Росією та Грузією. Ми навіть не знаємо, чого Росія вимагає від Грузії, і Росія не знає. А маємо говорити про ту 
ситуацію, яка склалась в Росії, яку... 

Константин Затулин: Давайте я объясню. Он не знает, я объясню. 
Виталий  Портников: Костянтин  Федорович  не  може  цього  пояснити,  він  не  представник  влади  офіційної, 

виконавчої. Головна проблема – це те, що в сусідній державі починають – на місцевому рівні, на рівні міліції, яке це має 
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значення – людей – і я певний, що це має непокоїти російських політиків не менше, ніж нас – шукати за національною 
ознакою – це серйозна проблема. 

Константин Затулин: А  вы  знаете  эту  историю подробнее?  Вы знаете,  что  по  этому  поводу  выступили  все 
средства массовой информации в России? 

Виталий Портников: Я хотів би... Знаю. 
Константин Затулин: Вы знаете, что руководитель московского комитета образования запретила это делать? И 

это было подчёркнуто. 
Савик Шустер: Господин Затулин, вы преувеличиваете. Все средства массовой информации не выступили,  я 

ручаюсь. 
Константин Затулин: Я читал здесь «Известия», я читал «Коммерсант». 
Савик Шустер: Телевидение вы смотрели? 
Константин Затулин: Телевидение я тут не мог смотреть – благодаря такой политике с российским телевидением 

на Украине. 
Виталий Портников: Костянтин Федорович, в мене чотири російських канали. Я хотів би нагадати таку річ – це 

дуже важливий момент: у Грузії в школах групи російських військ – в Закавказзі – навчаються грузинські діти, – ви краще 
знаєте, яке треба мати бажання в цій ситуації, щоб віддати дитину в російську школу. В день, коли були ці події, цих дітей не  
допустили до занять в російських школах. Були потрібні, дійсно, виступи російських засобів масової інформації, політиків, 
громадськості, щоб дітям дозволили, грузинським дітям... 

Константин Затулин: Были. 
Виталий Портников: Так ми в цьому маємо до вас приєднатися, щоб врятувати, якщо хочете, вашу невинність. 
Константин Затулин: Вот я вам хочу вот что сказать: я вам благодарен за невинность, хотя... Вы, видимо, знаток 

невинности, Портников. 
Савик  Шустер: Хорошо.  Виталий  Портников  сказал,  что  конфликта  между  Грузией  и  Россией  уже  нет:  он 

исчерпан, потому что военнослужащие возвращены. Но есть известный российский политик,  который считает,  что весь 
конфликт  ещё  впереди.  Это  Леонид  Грач  –  один  из  лидеров  Коммунистической  партии  Украины.  Он  находится  в 
Симферополе, в Крыму. Леонид Иванович, вы сказали, что кровопролития в Грузии не избежать. Это вы сказали. Почему? 

Леонид Грач (прямое включение из  Симферополя): Добрый вечер всем. Я нахожусь в студии того региона 
особенного, чувствительного, в геополитическом смысле, прежде всего, межэтнического, и который имеет свою позицию, 
своё восприятие. Почему я так заявляю? Потому что разделяя все те тревоги, о которых говорили в этой студии сегодня, о 
тех методах сплошной наказуемости всех тех, кто причастен к грузинской нации, – я этого не разделяю. Но я разделяю, 
поддерживаю принципиальную позицию Москвы, что, в конце концов, нужно расставить точки над "и". И вот почему все мы 
прекрасно  понимаем,  что  за последние  15  лет  сформировалась  в  бывших советских  республиках  националистическая 
бюрократия коррумпированная, которая не может, ограбив свои народы, удержаться просто так у власти. Ей нужна защита 
Запада. И вина России состоит в том, что она все 15 лет верила, поощряла и в то время, когда все националистические 
режимы республик – в особенности Грузии – плевали всё время в тот колодец, из которого они пили воду, или по-другому: 
лазили в карманы России... И сегодня представитель Грузии пытался говорить, что им в советский период было плохо. Я 
ему хочу сказать: благодаря союзному бюджету и прежде всего за счёт России, российского народа вы жили припеваючи, в 
принципе, кроме Боржоми, хванчкары и чая, ничего больше не производя. Сейчас вы вместе с Украиной уже втянуты в этот 
конфликт.  Это, кстати, на мой взгляд, не конфликт России и Грузии. Это, пусть слегка завуалировано, геополитический 
конфликт между Россией и Америкой. А Грузия – её руководство, а не народ – втянута, как марионетки, и выполняет ту 
роль, которая нужна, чтобы нахамить, взорвать ситуацию во взаимоотношениях с Россией, и втянуть другие республики, 
создав так называемый ГУАМ. ГУАМ, я называю, – это лишайный пояс, который создаётся против России, но на самом деле 
против тех народов, которые живут в этих странах так называемого ГУАМ. Моя позиция была и есть,  что если мы не 
определимся, в том числе и на Украине, в геополитическом своём развитие, если мы будем смотреть, что все опросы на 
Украине – или по-другому: украинского народа – сегодня за 60 процентов против вступления в НАТО...  А зная эти все 
подходы и зная оценки, министр обороны летит – в данном случае Гриценко – в Мадрид и заявляет, что мы идём всё-таки в 
НАТО. То есть верхушечными режимами попирается воля народов – как и Украины, так и Грузии. Поэтому Грузия проходит 
– точнее, народ Грузии проходит – уже то, что дальше некуда. И проблема, которая создана внутри Грузии... Я не буду 
называть болевые точки, вы их сами сегодня определили, подключив к этой студии. Отсюда вывод один-единственный: мы 
должны всем народом, что касается на Украине, решить проблему своего геополитического выбора. До этого мы должны 
занять внеблоковую ситуацию. Ни в какие разборки – а тем более смешно, что мы могли б быть в переговорном процессе и 
говорить о том, что мы могли бы примирить Россию и Грузию – нечего примирять. Россия сегодня стала лакомым куском 
для... 

Савик Шустер: Господин Грач,  послушайте нас...  Это немое  кино.  Какой вопрос вы хотите  задать  господину 
Грачу?.. Господин Грач, тут к вам очень много вопросов. Я вас прошу ответить покороче. Потому что мы тогда никогда не 
завершим. Мы поняли вашу мысль. Вы не ответили на мой вопрос: почему обязательно будет кровопролитие? Есть ещё к 
вам вопросы. 

Леонид Грач: Потому что американцы,  которые стоят  за этим и дирижируют,  – они будут наступление вести 
против  России.  А  это  значит,  что  будут  толкать  грузинское  марионеточное  руководство  –  не  народ,  а  грузинское 
марионеточное руководство будут толкать на всякие провокационные и иные действия. 

Савик Шустер: Это не планово, но прозвучало такое оскорбление в адрес руководства Грузии. Нино Бурджанадзе 
нас слышит – председатель парламента Грузии. Если вы хотите ответить на эти слова, то пожалуйста. Если нет, то позже. 
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Нино Бурджанадзе  (прямое  включение  из   Тбилиси): Добрый  вечер.  Я  послушаю  всё-таки,  потому  что  к 
оскорблению мы привыкли. И люди, которые так с нравоучением выступают, совершенно не замечают, что они оскорбляют 
совершенно незаслуженно не руководство, а оскорбляют тех людей, которые проголосовали за это руководство, и, между 
прочим,  вчера  это  ещё  раз  доказали  во  время  выборов,  что  они  поддерживают  правящую  партию,  поддерживают 
правительство. Так что вы знаете, я бы очень порекомендовала всем тем людям, которые учат нас, как жить, всё-таки 
вникнуть в те проблемы, которые существуют, и не искать – в виде Соединённых Штатов – единственной причины всего 
того, что происходит. Лучше бы посмотреть, что на самом деле происходит в российско-грузинских отношениях. 

Савик  Шустер: Хорошо.  Спасибо.  Вы  будете  иметь  возможность  это  всё  детально  высказать.  У  Виталия 
Портникова вопрос к Леониду Грачу. 

Виталий Портников: Леонид Иванович, вы уже говорили не раз о лишайном поясе – это красивый образ. Такое 
ощущение, что мы с вами разговариваем не в 2006-м году, а в 2004-м. Украинский народ был на парламентских выборах. 
По результатам этих выборов сформировано правительство Украины. Его возглавляет Виктор Фёдорович Янукович. Такая 
же коалиция создана в Верховном Совете Автономной республики Крым Партией регионов. Вот вы считаете, что Виктор 
Фёдорович Янукович – это лишай вокруг России? Вот я это хочу понять. 

Леонид  Грач: У  вас,  у  журналистов,  очень  большая  фантазия.  Я  говорю  о  попытках  Виктора  Ющенко 
реанимировать то, что Леонидом Кучмой было заложено по созданию так называемого ГУАМ. И Виктор Янукович к ГУАМу, к 
счастью, не имеет никакого отношения, и, надеюсь, не будет иметь. 

Савик Шустер: Господин Немыря, пожалуйста. 
Григорий Немыря: Господин Грач... Товарищ Грач, я хотел бы сказать, что господин Янукович имеет отношение к 

ГУАМу как премьер-министр Украины. Недавно на нашем комитете по международным делам мы рассматривали вопросы 
ратификации  устава  ГУАМ.  И  ваши  коллеги  по  «антикризисной»  коалиции,  которые  тут  присутствуют  и  не  дадут  мне 
солгать, – они поддержали позицию комитета ратифицировать устав ГУАМа. Кто в коалиции вообще главный? 

Леонид Грач: Первое:  я  очень  сожалею...  Вернее,  я  рад,  что  я  был и  есть  товарищем.  Жаль,  что  вы были 
товарищем, а теперь думаете, что вы господин. Что касается комитетской позиции – это комитетская позиция. Что касается 
позиции коалиции в отношении ратификации ГУАМа – она очевидна. И коалиция из недели в неделю откладывает это 
решение.  Я  думаю,  что  вот  этот  пример  на  обострение...  Ещё  раз  пусть  там  моя  коллега  не  обижается  в  Тбилиси. 
Обострение  по  сценарию  американцев  российско-грузинских  отношений  даст  возможность  для  украинских  политиков 
хорошо задуматься: стоит ли этим ГУАМом заниматься? 

Савик Шустер: Господин Немыря, у меня есть одно предложение объяснить народу, что такое ГУАМ. Быстро. 
Григорий Немыря: ГУАМ – это международная организация. Расшифровывается: Грузия, Украина, Азербайджан, 

Молдавия. Это региональная организация, которая была создана относительно недавно. Штаб-квартира которой будет в 
Украине. И цель этой организации: содействовать региональной безопасности и укреплению демократии в регионе, в том 
числе и регионе черноморском. 

Константин Затулин: Эта недавняя организация создана восемь лет назад, и до сих пор на Украине о ней, как мы 
знаем, ничего не знают. Поэтому надо пояснять. Это первое. 

Савик Шустер: Я знаю другие организации, о которых никто ничего не знает. 
Константин  Затулин:  В  Украине,  мне  кажется,  достаточно  хорошо  знают  про  НАТО  и  высказывают  своё 

отношение. 
Леонид Грач: Савик,  два нюанса по ГУАМу. Первый нюанс: ещё в составе ГУАМа на этапе зародыша был и 

Узбекистан. Но Узбекистан хорошо взвесил и отошёл от этого. И, во-вторых, вот это четвёрка – ведь она же всё делает, 
чтобы ГУАМ запустить сюда на Прибалтику. И все потуги идут к этому. Поэтому не нужно сегодня говорить о каких-то других 
причинах. 

Константин Затулин: Я могу добавить, что, может быть, потому на Украине недостаточно хорошо знают ГУАМ, 
что первая встреча лидеров ГУАМ произошла в Брюсселе, а вторая встреча произошла в Нью-Йорке. И это было в 98-м, 99-
м году. Потом в 2000-м. 

Григорий Немыря: А что в этом плохого? 
Константин Затулин: И они заявили о создании своей организации именно там. Не у себя в странах. 
Савик  Шустер: Господин  Затулин,  идите  к  микрофону,  потому  что  невозможно  вас  иметь  здесь.  Господин 

Затулин,  от  вас  я  хочу  понять  одно,  только  не  скрывайтесь  за  демократическими  фразами.  Когда  Дума  сказала,  что 
поддерживает финансово-экономические санкции... Хорошо. Поддерживает всё, что происходит в России по отношению к 
Грузии. Но когда было сказано, что не исключает введение других более жёстких мер, – что имеется в виду? Что ещё более 
жёсткого можно сделать? 

Константин  Затулин: Савик,  я  хочу,  во-первых,  сказать,  что  Дума  действительно  поддерживает  финансово-
экономические санкции. Потому что Думе кажется, как и большинству подавляющему населения в нашей стране, что своим 
поведением руководство Грузии достало Россию до крайней степени.  Поэтому в Государственной Думе представители 
этого самого населения – они имеют связь со своими избирателями. 

Савик Шустер: Извините, а достало чем, арестом и передачей четырёх военнослужащих? 
Константин Затулин: Своим постоянным провокационным поведением. 
Давид Жвания: А есть перечень? 
Константин Затулин: Да. Я могу вам сказать, какой перечень этого поведения. Вот здесь уважаемый господин из 

Грузии говорил о том,  какая слабая и беззащитная,  и миролюбивая Грузия.  Эта миролюбивая Грузия с  начала своего 
независимого существования сначала начала конфликт в Южной Осетии, потом конфликт в Абхазии. В этих конфликтах 
гибли люди. 
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Давид Жвания: Это же было в Грузии. Это же Грузия на самом деле. При чём Россия? 
Константин Затулин: Я хочу заметить, что после того, как в 94-м году мы по просьбе Грузии и Абхазии ввели 

миротворческий контингент, чтоб они дальше не воевали между собой, – к этому времени, к настоящему дню больше ста 
солдатов-офицеров наших, господин Сигуа, погибло в Абхазии не на абхазских минах и не от абхазских пуль, а от пуль и 
диверсий, которые проводили так называемые «партизанские отряды». Мы прекрасно знаем, что это просто диверсионные 
отряды, которые в Гальском районе Абхазии, в районе Кадорского ущелья занимаются этой работой. Может мне сказать 
кто-нибудь, кто-нибудь в Грузии, по этому поводу: провели расследование, кого-то наказали за это? Пригласили наших 
солдат и убивают их там. Министр обороны этой страны рассказывал молодёжи о том, как он вместе с ними – несколько 
месяцев назад – три ночи провёл в лесу в боевой обстановке. Это кто-нибудь знает или нет здесь? Только что господин 
Саакашвили занимался – кажется, тут говорили "чисткой" – чисткой в Кадорском ущелье. Который он уже успел как великий 
географ  назвать  Верхней  Абхазией.  Он  её  переименовал  после  этого.  Он  грубо  нарушает  всякие  договорённости  по 
регулированию. Здесь говорилось, что мы в России надеемся... 

Давид Жвания: А с кем нарушает договорённости? Нарушает договорённости с кем? 
Константин Затулин: Нарушает договорённости сторон, которые... 
Давид Жвания: Сторона – это Россия? 
Константин Затулин: Во-первых, сторона конфликта – это Абхазия, сторона конфликта – это Грузия. 
Давид Жвания: Так. 
Константин Затулин: Есть посредник – Россия, которая ввела миротворческий контингент. 
Давид Жвания: Насильно. 
Константин Затулин: Если вы хотите, чтобы я ликвидировал вашу безграмотность, то я с удовольствием буду 

каждый раз отдельно для вас говорить... 
Давид Жвания: Давайте без оскорблений, потому что о вашей безграмотности я могу говорить очень долго и 

намного шире. 
Константин Затулин: Отдельно буду говорить. Потому что я не знаю... 
Савик Шустер: Это не джентльменский клуб. 
Константин Затулин: Да. 
Давид Жвания: Во всяком случае это говорит о вашей слабости, а не о том, что вы человек образованный. 
Константин Затулин: Может быть. Но у меня вообще очень много слабостей. Тем более, вы знаете, что на эти 

слабости постоянно обращает внимания ваша служба безопасности. 
Давид Жвания: И правильно делает. 
Константин Затулин: Ну да. Так вот я хочу сказать вот что по поводу всего происходящего в России. Я находился 

вот эти несколько дней – по известным причинам – здесь. Вчера был суд... Я не буду об этом говорить. Я хотел сказать, что, 
конечно же,  в  России и на Украине,  и  вообще в  любой стране бывают и дураки,  и авантюристы,  и  люди,  которые не 
понимают смысла того, что им поручено. Я на самом деле вчера, выступая в эфире одной из телекомпаний, сказал, что 
если в самом деле подтвердится то, что мне было неизвестно, когда я уезжал, что каких-то детей – всё равно, дети это 
эмигрантов или дети граждан России грузинской национальности – кто-то не пустил в школу, то я сам возьму этого ребёнка 
за руку и отведу в эту школу. Но я хочу заметить одну вещь, Савик. Всё, о чём вы сказали сейчас, когда говорили о детях, – 
это всё вещи, которые были сказаны в России, напечатаны в газетах, может быть, не во всех без исключения, но в газетах с 
сотнями тысяч тиражей.  Председатель комитета по образованию...  Я  ещё,  между прочим,  советник мэра Москвы – на 
общественных началах. Так вот председатель комитета по образованию Москвы Кезина сама лично воспрепятствовала 
всем  этим  дурацким  событиям,  а  генерал  Пронин,  которого  вы  здесь  цитировали,  сказал,  что  будет  увольнять  этих 
милиционеров. Вот теперь я хочу спросить. Скажите: а когда в Грузии раздувается эта шовинистическая пропаганда по 
поводу Грузии, единой и неделимой... Скажите: что это, если не шовинизм, когда говорится о единой и неделимой Грузии? 
Что это такое, если... 

Савик Шустер: Ответьте, пожалуйста. 
Константин  Затулин: Одну  секунду,  я  поясню.  Что  это  такое,  если  есть  Абхазия,  есть  Осетия?  Вы  сейчас 

говорили о том, как вы вообще страдали от советской оккупации. Они ясно высказались по тому поводу... Даже с оружием в 
руках  вынуждены были.  Что  они  не  хотят  в  Грузию.  Мы до  сего  дня,  между  прочим,  признаём эту  территориальную 
целостность... 

Савик  Шустер: Я  бы  хотел,  чтобы  мои  коллеги  вызвонили  одного  известного  в  России  человека,  чтоб  он 
немножко нам прояснил, что происходит с этническим происхождением. 

Константин Затулин: Так вот я хочу сказать, что мы до сих пор признавали... Я считаю, что неправильно делали. 
Потому что 15 лет мы говорим, что они не признаны. Они не хотят ни в какую Грузию. На наших глазах руководство Грузии 
готовится к войне. И это всем известно. 

Давид Жвания: С кем? 
Константин Затулин: К войне с Абхазией и Осетией. 
Давид Жвания: Ужас. Просто ужас. 
Савик Шустер: Пожалуйста. 
Константин Затулин: Что вы так киваете? Вы что, не слышали, что говорил министр обороны по поводу того, что 

он будет Новый год встречать в Цхинвале? Зачем же вы так? 
Давид Жвания: А вы-то при чём? 
Константин Затулин: Мы при чём? Потому что мы в этом регионе на самом деле охраняем мир. Вот что мы 

делаем. 
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Давид Жвания: А кто вам поручил его охранять? На правах чего вы его охраняете? 
Константин Затулин: Стороны конфликта. 
Давид Жвания: Вы претендуете на сторожа или вы какая-то международная организация? Каким образом вы 

охраняете? 
Константин Затулин: Если вы не знаете... 
Давид Жвания: Всё знаю. 
Константин Затулин: В 89-м году подписаны соглашения Дагомысские по нашим миротворцам в Южной Осетии. 

В 94-м году оба правительства, грузинское и абхазское, обратились... Вы это знаете? 
Давид Жвания: Да. 
Константин Затулин: Ну тогда зачем вы эти вопросы задаёте? 
Виталий Портников: Константин Фёдорович, я позволю себе тоже ликвидировать часть вашей безграмотности. 
Константин Затулин: Давайте. 
Виталий Портников: Вы хорошо знаете, когда вы говорите о том, что Абхазия не хочет в состав Грузии. Конечно, 

не  хочет.  Но  большая  часть  населения  Абхазии  в  этой  Абхазии  сегодня  не  живёт.  Я за  политически-мирные методы 
решения конфликты.  Но эти  политические  методы,  как  было указано в  соглашениях  между Российской Федерацией  и 
Республикой Грузии, и Республикой Абхазия, включают сюда и вопрос беженцев и их возвращение на их места проживания. 
А  если  эти  беженцы вернутся,  то  большая  часть  населения  Абхазии,  вероятно,  будет  хотеть  жить  в  составе  Грузии, 
Константин Фёдорович. 

Константин Затулин: Виталий,  я тоже думаю, что, может быть,  вы зря так считаете,  что я этого не знаю.  Я 
считаю, что беженцы как раз – это несчастные люди, которые должны вернуться. Но я хочу вам заметить то, что, быть 
может, не знаете. 80 процентов населения Гальского района, которые были беженцами, – они вернулись. Поэтому сказать, 
что большая часть не вернулась, нельзя. Я хочу сказать только одну вещь. 

Савик Шустер: Что вы хотите сказать? 
Константин Затулин: Треть населения или четверть населения Грузии – что мы сейчас видим – находится в 

России. Поэтому если вы говорите о том, что в Абхазии нельзя считать это стремлением к независимости, потому что там 
нет беженцев, то я хотел сказать вам, что в этом случае какие же выборы в этой Грузии происходят, при которых треть 
населения в этом вообще не участвует? 

Савик Шустер: Пожалуйста, господин Сигуа. 
Георгий Сигуа: Надо говорить цифрами. Нельзя говорить так – «треть», «пятая часть» и так далее. В Абхазии до 

гражданской войны было около 600-т  тысяч жителей.  Сейчас там немногим более 200-т  тысяч.  О каком референдуме 
можно говорить? О каких выборах можно говорить? Гальский район – один из восьми районов Грузии, то есть Абхазии и тем 
самым Грузии. И то, что 80 процентов вернулись в Гальском районе, – это не решает проблему. 300 тысяч населения 
убежало не только грузин – славяне в том числе, российские, украинские жители, греки уехали оттуда. То есть получается, 
что эти 200 тысяч могут голосовать за всех. Второй вопрос. Вы говорили, что сто человек погибло во время выполнения 
миротворческой миссии за 14 лет. А знаете ли вы цифру, сколько русских так называемых «казаков-добровольцев» погибло 
в войне с Грузией? И откуда у этих казаков были артиллерия, танки, авиация? У добровольцев. Кто вооружил Басаева 
против  Грузии,  напустил  на  Грузию?  Это  потом  повернулось  против  вас.  Может  быть,  не  ФСБ  их  готовило?  Это 
общеизвестный мировой факт. 

Константин Затулин: Очень простой вопрос – ответ на ваш в данном случае. Это что, мы придумали этот поход 
Мхедриони в Абхазию? Это мы придумали, или кто это сделал? 

Георгий Сигуа: Неправда. Это был не поход Мхедриони... 
Константин Затулин: Понимаете, у нас очень сложный разговор с Грузией всегда потому, что они как малые дети. 

Они нашалят, а потом Россия – она виновата во всём. 
Георгий Сигуа: Не надо с державных позиций, кто нашалил. 
Савик Шустер: Для России всегда все малые дети. У нас важный телефонный звонок. Мы связались с очень 

известным человеком – его зовут Григорий Чхартишвили, но это Борис Акунин. Известнейший писатель. Добрый вечер. 
Григорий, скажите, пожалуйста: вот там проблемы с вашим издательством, с директором вашего издательства – его всё 
время  приглашают  в  Управление  по  налоговым  преступлениям.  Это  потому,  что  вы  Чхартишвили,  или  правда  есть 
проблема с налогами? 

Григорий Чхартишвили (по телефону): Я не знаю. У меня как у автора детективных романов всегда есть как 
минимум две версии. Первое – что это такой род литературной критики в мой адрес. Вторая версия – что, может быть, 
налоговая полиция слишком буквально поняла указания президента о том, чтобы навести порядок на рынке и изгнать с них 
кавказцев, и распространило это на книжный рынок. Не знаю. Во всяком случае, это не самая главная проблема из тех, 
которые меня занимают в сегодняшней России. В конце концов, ладно, я плачу налоги, я законопослушный гражданин, 
совесть моя чиста, разберёмся. Меня гораздо больше беспокоит тот общественный кризис, который сейчас переживает 
Россия, моя страна. По сути дела, впервые на протяжении моей жизни, уже довольно длинной, я вижу нечто подобное. 
Этого не было даже в Советском Союзе. Чтобы людей отлавливали по этническому принципу. Я не знаю, какие там при 
этом идеи были в головах у власти, но то, какой это имеет вид на местах, и надо было, по меньшей мере, подумать, во что 
это превратится, когда по всей этой вертикали сойдёт сверху вниз. Так, чтобы милиционеры на улице отлавливали всех, 
кто, на их взгляд, выглядит кавказцем... Вот, например, Савик, вы на "НТВ" работали с Марианной Максимовской, да? 

Савик Шустер: Да. 
Григорий Чхартишвили: Она мне не далее как вчера рассказала такую историю. Её сестра, как вы понимаете, не 

грузинка, но эффектная брюнетка, просто хотела пойти на рынок за продуктами. Милиционер её туда не пустил, обозвал, 
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извините, "сукой кавказской" и выставил оттуда. И это Москва. А я представляю, что происходит сейчас на просторах всей 
нашей страны, куда не проникают масс-медийные лучи. Какое сейчас раздолье всякого рода ксенофобам и вымогателям… 
Мне  сейчас  неприятно  всё  это  говорить  в  эфире,  так  сказать,  другой  страны,  но,  по  крайней  мере,  я  хочу,  чтобы в 
восприятии,  так  сказать,  ваших  телезрителей  не  происходило  слияния  России  как  страны  и  российского  общества  с 
администрацией её. Это не одно и то же – пожалуйста, помните об этом. 

Савик Шустер: Григорий, скажите, раз вы уже упомянули, – вот мы тут обсуждали немножко: а как вы считаете, 
российские средства массовой информации – они адекватно освещают вот эту такую атмосферу этнической неприязни? 

Григорий  Чхартишвили: Нет,  конечно.  Когда  смотришь  федеральные  каналы,  полное  ощущение  какого-то 
провала во времени. Вот сейчас просто начнут передавать про то, как хлеборобы засыпали в закрома родины. Перед этим 
все  дружно  нам  показывают  каких-то  грузинских  бандитов,  авторитетов.  И  этими  нехитрыми  способами  создаётся 
совершенно определённое представление о целой нации, которая, слава тебе, Господи, известна не одними бандитами и 
какими-то  мутными  личностями.  Об  этом  почему-то  сейчас  не  упоминается.  Поэтому  там  мои  какие-то  нынешние 
неприятности – вызванные, скорее всего, какой-то чиновничьей дурью – очень мало меня беспокоят.  Есть вещи более 
серьёзные, более опасные. 

Савик Шустер: Спасибо. В прямом эфире был Борис Акунин – известный писатель. 
Константин  Затулин: Я  хочу  одну  вещь  сказать,  если  можно.  Я,  безусловно,  осуждаю,  когда  людей  по 

национальному  признаку  или  по  внешнему  виду  куда-то  не  пускают.  Я  вообще  в  шутку  всегда  говорю,  что  я  –  лицо 
кавказской  национальности:  я  на  Кавказе  родился и  20  лет  прожил на  этом Кавказе.  Но  речь  идёт  на  самом деле  о 
проверках, которые сейчас устраивают. Конечно, есть и милиционеры и тут,  и там, и везде, которые так себя ведут.  К 
сожалению,  есть.  Но  речь  идёт  о  том,  что  у  нас  в  стране  одномоментно  пребывают  сотни  тысяч  людей,  которые  не 
зарегистрированы, которые не являются гражданами нашей страны. 

Савик Шустер: И вы об этом узнали после ареста четырёх офицеров. 
Константин Затулин: Мы узнали об этом не сегодня, но эта проблема когда-то, но всё равно возникла бы. Я 

слышал,  что  позавчера  президент  Соединённых  Штатов  подписал акт  о  строительстве  стены на  границе  с  Мексикой, 
которая не арестовывала американских офицеров. Почему он это делает? Почему политическая карьера любого политика в 
США может быть разрушена, если выяснится, что у него экономка – какая-то мексиканка, которая вообще... 

Савик Шустер: Я настолько поглощён конфликтом в Грузии и что происходит в Москве, что я не слышал о стене 
между Соединёнными Штатами и Мексикой. 

Давид Жвания: Есть. 
Константин Затулин: Надо просто соблюдать законы страны. Рано или поздно бы случилось. 
Савик Шустер: Вы понимаете, в чём дело? В 2008-м году господин Буш покинет Белый Дом – об этом все знают, 

никто никаких поправок не... 
Константин Затулин: А стену никто не разрушит. 
Савик Шустер: И преемника не будет, между прочим. 
Виктор Таран-Терен: Ви розумієте, все те, що тут говориться, – воно так чи інакше екстраполюється в Україну. І,  

пан Затулін, ви говорили по телебаченню, коли ви говорили, що все належить вам – я цитую вас дослівно – перевірте по 
Інтернету – і все, що нам не належить, то ми візьмемо і понадкушуємо. Цитата. 

Константин Затулин: Мне надо перевести, если можно. 
Виктор Таран-Терен: Нічого. Українську мову вивчите. 
Константин Затулин: Вот зачем он это делает? Он ведь знает русский язык. 
Савик Шустер: Только одно у меня замечание: тогда никогда не надо выступать с желанием быть посредником в 

конфликте. 
Константин Затулин: Если мне хотят задать вопрос на языке, который я не понимаю, то я не смогу дать ответ. 

Вот и всё. А там он пускай говорит то, что он считает нужным. 
Виктор Таран-Терен: Я буду говорити на рідній мові на своїй землі. 
Константин Затулин: Вот он будет говорить на ридний мови, хотя он знает мою, русскую, речь. 
Виктор Таран-Терен: А чому я буду переходити на вашу мову, коли це моя мова? І тому по телебаченню, коли ви 

говорили, дискутували, проводилося опитування. 
Константин Затулин: Я уже говорил, что я вас не понимаю. 
Виктор Таран-Терен: Нічого, то інші поймуть. Проводилося опитування, і там стояло питання: "Чи такі люди, як ви, 

сприяють добрим стосункам між Україною і Росією, чи ні?" 
Савик Шустер: Вы способствуете хорошим отношениям между Россией и Украиной или нет? 
Виктор Таран-Терен: Для особо одарённых я буду говорить на русском языке, Бог с вами. И вот 1800 человек 

опрошенных сказали, что такие люди, как вы, – они только вредят украино-русским отношениям, в то время как 100 сказали, 
что да. 

Константин Затулин: Мы моё личное дело хотим разобрать? Давайте. 
Виктор Таран-Терен: В связи с этим у меня есть предложение. Пожалуйста, вот точно так, как эта блокада России 

и Грузии только укрепляет национальное единство грузинского народа, так само я бы хотел, чтобы вы дальше ездили в 
Украину и выступали. Это б укрепляло украинскую нацию. И в связи с этим вопрос. Вопрос очень простой. Когда вы, скажем, 
будете ехать в Украину, вы поедете во Львов, кого вы возьмёте с собой в эту поездку из партии Регионов – ваших друзей? 
Может быть, Тараса Черновола? 

Константин  Затулин: Так  долго  говорил,  а,  оказывается,  всего-навсего  хочет  свести  счёты  с  Тарасом 
Черноволом. Что могу сказать? Без комментариев. 
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Тарас  Чорновил: Я  дозволю тільки  репліку.  Я  дуже  добре  розумію  українську  мову,  і  ви,  я  думаю,  в  цьому 
переконаєтеся. Із всіх присутніх я,  по-моєму, ні разу не перейшов на російську. Але я, відверто кажучи, пане Віктор, не 
зрозумів, що ви хотіли сказати. 

Константин Затулин: Я понял, что он не любит Тараса Черновола. Это даже я понял. 
Виктор Таран-Терен: Я хочу сказати, що сьогодні друзями партії Регіонів є Затулін, Жириновський і компанія. 
Константин Затулин: Я плохо, может быть, знаю украинский язык, но я знаю такую поговорку: "В огороде бузина, 

а в Киеве дядька". 
Савик Шустер: Господин Затулин... Да, я прошу вас вернуться на место на какое-то время, потому что у нас из 

Тбилиси председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе. У нас заканчивается время сателлита. Хотелось бы дать ей 
возможность ответить на всё, что прозвучало в этой студии. Я прошу не прерывать не потому, что не надо прерывать, а 
потому, что она просто не услышит этого, как и было у нас с Симферополем. А как только она закончит, будет возможность 
задать ей вопросы. Итак, госпожа Бурджанадзе. Пожалуйста. 

Нино Бурджанадзе: Спасибо. Добрый вечер. И спасибо за возможность высказаться, потому что для нас эфир, 
например,  российский совершенно закрыт,  не смотря на то,  что в Грузии,  где,  как  говорят наши российские «друзья», 
закрыты средства массовой информации, нет демократии... Однако и господин Затулин, и господин Митрофанов, и другие 
господа имеют полную возможность и право выступать по прямому эфиру. Вообще-то вы знаете, что касается российско-
грузинских отношений, мы, конечно, привыкли к сюрпризам и привыкли к странностям со стороны российских политиков. Но 
то, что я вижу и слышу за последние несколько дней, даже удивляет нас. Вот то, что сегодня сказал господин Затулин, тоже 
очень интересно. Оказывается, великая, единая и неделимая Россия – это нормально. А единая и неделимая Грузия – это 
шовинизм грузинского народа. Тем более, когда речь идёт о единой и неделимой Грузии в рамках территориальных границ, 
которые признаны всем международным сообществом, в том числе, между прочим, и Россией. Что касается шовинизма, 
мне  кажется,  немножко  неудобно,  как  минимум,  говорить  сейчас  со  стороны  российских  политиков  относительно 
шовинизма, потому что то, что произошло буквально несколько дней тому назад в школе Тбилиси, которая подчинялась 
ГРВЗ, в школе Батуми, которая также подчинялась ГРВЗ, когда там не пустили по приказу из Москвы грузинских школьников 
и учителей, вывесив объявление, что граждане Грузии... гражданам Грузии запрещается входить в эти школы... То, что 
происходит на улицах российских городов, когда останавливают людей по признаку, что они похожи на грузин или могут 
оказаться  грузинами.  То,  что  происходит  в  российских  школах,  в  московских  школах,  когда  детей  волей-неволей 
сопоставляют... противопоставляют родителям, когда по детям вычисляют незаконных так называемых эмигрантов... Это 
позор Росси. И, слава Богу, что в России оказались люди, подобные госпоже Кезиной, которая выступила против этого. И, 
слава Богу, что в России оказались средства массовой информации, которые выступили против этого и написали об этом. 
Потому что это позор. Это позор нации. Это опасность для России в первую очередь. Потому что не забывайте, господа, что 
Россия – это многонациональная страна. И если сегодня вы вывешиваете объявления, что не допускаете в то или иное 
учреждение грузин, а вчера вы делали то же самое по отношению чеченцев, когда искали чеченский след после Беслана. И, 
между прочим, та же самая госпожа Кезина тогда выступила против этого. Честь и хвала ей за это. Завтра и послезавтра вы 
будете уже говорить о других национальностях. И абхазам, и осетинам нужно очень сильно задуматься, прежде чем, как 
говорит  господин  Затулин,  захотеть  жить  с  Россией.  И,  между  прочим,  не  Грузия  придумывала  такие  слова  или 
определения, как лица кавказской или другой национальности. Вы сами это сказали. Это тоже позор России. Я горда тем, 
что, не смотря на то, что за последние десять лет Россия делает всё для того, чтобы создавать Грузии проблемы, и эти 
проблемы были искусственно созданы в Абхазии и в Южной Осетии, в Грузии нет антирусских настроений. В Грузии есть 
настроения очень негативные по отношению к российской политике и по отношению к большинству российским политикам, 
которые  никак  не  хотят  отказаться  от  имперских  амбиций.  Но  вы  не  приведёте  ни  одного  примера,  чтобы  в  Грузии 
ущемляли  человека  только  потому,  что  он  русский  или  гражданин  России,  или  говорит  по-русски.  То,  что  вы  сейчас 
натворили, – вы натворили беду. Ваша молодёжь сегодня видит, что можно ненавидеть людей только по национальному 
признаку. И это аукнется России. Аукнется очень и очень тяжело. Так, как вам аукнулось то, что вы делали в 92-м году в 
Абхазии. Здесь говорили об этом. Когда Басаева прислали в Абхазию воевать, а потом Басаев повернул оружие против вас. 
Здесь было сказано, что Грузия пригласила российских миротворцев в 94-м году. Но в 92-м году вас никто не приглашал в 
Абхазии, в Южной Осетии, когда действительно... 

Константин Затулин: А что, вы там жили просто... 
Нино Бурджанадзе: ...очень многие боевики тогда воевали против Грузии и воевали не для абхазцев и не за них, 

а воевали для того, чтобы укрепить там российские имперские амбиции. Вы говорите, что погибли российские миротворцы. 
Да, действительно, это так. Мы очень сожалеем. Для нас трагедия каждого отдельно взятого человека – действительно, это 
боль. Но большинство из них – эта статистика существует – погибло в самых разных обстоятельствах и не во время боевых 
действий,  как  это  говорилось  здесь.  Сейчас,  уважаемые  коллеги,  раз  вы  так  волнуетесь  по  поводу  судьбы  ваших 
миротворцев, мы вам предлагаем вывести этих миротворцев с территории Грузии. А Абхазия и Южная Осетия – нравится 
вам это или нет – это территория Грузии. Выведите ваших миротворцев, ваши войска, и мы с действительно объективными 
и действительно нейтральными миротворцами найдём общий язык с абхазами и южными осетинами. Это очень просто. И 
вообще удивление вызывает, почему всё-таки Россия никак не хочет понять, что сейчас уже на дворе 21-й век. Неужели вы 
не понимаете, что это дело Грузии: говорить с абхазами и южными осетинами. Это дело Грузии: назвать Кадорское ущелье 
Верхней Абхазией или хоть чем угодно. Это вас не касается. Это не ваша территория. И никогда вашей территорией она не 
будет. Насколько я слышала, в студии было сказано, что Грузия – слабая страна. Да, этого хотела бы Россия. Но Грузия 
уже не такая слабая страна, чтобы не отстоять свои национальные интересы. Мы действительно будем бороться мирными 
дипломатическими средствами, чтобы наши законные интересы были защищены. И мы сегодня действительно добьёмся 
этого. Мы абсолютно в этом уверены. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

26



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Константин Затулин: Можно вопрос задать, Савик? 
Нино  Бурджанадзе: Наши  законные  интересы  –  они  абсолютно  в  рамках  международного  права.  Они  не 

затрагивают ничьи законные интересы. Но имперские амбиции ваши, конечно, затрагивают. 
Константин Затулин: Можно? Можно задать вопрос? 
Савик Шустер: Госпожа Бурджанадзе, к вам вопрос от Константина Затулина. 
Константин Затулин: Госпожа Бурджанадзе, я хотел бы задать вот какой вопрос: совсем недавно ваш президент, 

господин Саакашвили, сказал, что для него было радостью день, когда распался Советский Союз. Мне хотелось бы знать, 
было ли это радостью для вас и по какой причине, создавая в Тбилиси музей советской оккупации, призывая его даже 
посетить президента Российской Федерации, и вообще предавая всё, что было в Советском Союзе. По какой причине вы от 
Советского Союза сохраняете только претензии к границам, которые только в советское время включали Абхазию, Осетию 
и называли это Грузинской ССР. 

Нино Бурджанадзе: Вы очень плохо знаете историю. Во-первых, я вам могу прямо ответить, что... да. То, что 
распался  Советский  Союз,  –  это  действительно  было большой радостью для  абсолютного  большинства  прогрессивно 
мыслящих людей. И самая большая беда в том, что Россия к этому отнеслась не так, как нормальное демократическое 
государство. Распад Советского Союза – это было шансом для всех 15-ти республик Советского Союза. И в первую очередь 
для России. Создать нормальное демократическое государство. Это было историческим шансом России не только самой 
стать развитой нормальной страной, но и другим помочь встать на ноги. Мне интересно: ни у кого из ваших уважаемых 
российских политиков не приходит в голову спросить у себя или у российского народа, почему маленькая Голландия, где 
населения – я уже даже не знаю, во сколько раз меньше населения России, где природные ресурсы, по-моему, в тысячу или 
даже, может быть, больше раз меньше, чем у России, живёт намного лучше, чем российский крестьянин. Вам не приходит 
это в голову спросить у себя? Просто потому, что там люди действительно уважают демократические ценности, просто 
потому, что эти люди работают на благо своей страны. 

Константин Затулин: Я не буду задавать вопрос «как живут грузинские крестьяне?», потому что это был бы 
риторический вопрос. 

Нино Бурджанадзе: В Грузии живут очень сложно. В Грузии живут сложно. 
Константин Затулин: Да. Поэтому я думаю, что пример с Голландией ни при чём. 
Нино Бурджанадзе: Это абсолютно нормально. Не надо меня прерывать. В Грузии живут сложно. В Грузии есть 

проблемы. Мы на эти проблемы глаза закрывать не собираемся. Но, между прочим, приглашаем... и приглашали во всяком 
случае высшую элиту российского руководства в Грузию именно для того, чтобы вы посмотрели, сколько изменилось за 
последние три года в Грузии. Какой стала Грузия за последние три года. Когда вы говорите о том, что Грузия рушится на 
глазах,  лучше посмотрите,  что  же  всё-таки  в  этой  стране  происходит,  которая  встаёт  на  ноги,  которая действительно 
проводит  очень  интересные  и  очень  эффективные  реформы и  которая  совершенно  преобразила  город,  который стал 
совершенно другим. Это можно даже по телевизору показать. Если вы покажете... Если вы покажете не архивные кадры 92-
93-го года, а покажете то, что сейчас происходит в Тбилиси. Вот это правда, которой вы не хотите посмотреть в глаза. Вот 
это правда, которую... 

Константин Затулин: Я желаю успеха... Я желаю успеха, госпожа Бурджанадзе, Грузии... 
Нино Бурджанадзе: Спасибо. 
Константин Затулин: ...чтоб она достигала успеха в своей экономике. Но только я никак не могу понять, почему 

можно Грузии или грузинскому народу самоопределиться и быть независимым, но абхазскому народу или осетинскому 
сделать это нельзя по определению. 

Нино Бурджанадзе: Вы знаете, во-первых, вы достаточно плохо знаете, видимо, историю. Да, и в Чечне провели 
референдум... 

Константин Затулин: Да я знаю историю, госпожа Бурджанадзе. Не ставьте себя в неловкое положение. 
Нино Бурджанадзе: Конечно, нас призывали, чтобы мы провели референдум. Также вы провели референдум в 

Чечне после того, как разбомбили Грозный, где вообще живого места не оставили, когда истребили практически чеченское 
население, где, по-моему... 

Константин Затулин: Но я же задал вам вопрос. 
Нино Бурджанадзе: ...вообще уже не осталось там... 
Савик Шустер: Госпожа Бурджанадзе! Господин... господин Затулин! У меня к вам... 
Нино Бурджанадзе: Я вам отвечу на этот вопрос. Что касается Абхазии и Южной Осетии. Во-первых, мы не 

собираемся там проводить референдум так же, как вы провели референдум в Чечне. Но мы готовы провести референдум и 
в  Абхазии,  и  в  Южной  Осетии.  Но  после  того,  как  там  вернутся  все  те  люди,  которые там жили  до  конфликта.  И  – 
пожалуйста, пусть они определяют, что они хотят, где они хотят жить...  Но только после того, как все грузины... между 
прочим, и русские, и евреи, и эстонцы, которые проживали в Абхазии и в Южной Осетии, вернутся на эту территорию. А что 
касается границ – Абхазия и Южная Осетия... в Грузию и грузинское государство оказалось не во время Советского Союза и 
даже не во время не во время правления Российской империи...  Абхазской царство всегда было неотделимой частью 
Грузии. Так же, как и Цхинвале всегда была... 

Константин Затулин: В какое время, госпожа Бурджанадзе? 
Нино Бурджанадзе: Всегда. Даже во времена Давида Строителя и царицы Тамары. 
Константин Затулин: Вот в те времена было. Так же, как и Киевская Русь. Примерно. 
Савик Шустер: Ну, я... Нет, господину Затулину всё же я должен сделать ремарку. Я всегда уважаю политические 

институты  чужих  стран.  Если  вы  бы  так  обращались  с  председателем  вашего  парламента,  как  вы  обращаетесь  с 
председателем Грузии, то б... 
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Константин Затулин: А как я с ней обращаюсь? 
Савик Шустер: Как вы обращаетесь? Вы просто... Ну, вы её прерываете немножко аррогантно. 
Константин Затулин: Просто потому что сейчас у нас идёт эфир, я так понимаю... 
Савик Шустер: Хорошо. А мы, знаете, что сделаем? Дадим слово президенту Южной Осетии Эдуарду Кокойты... 

непризнанной республики. Есть у вас вопросы, господин Кокойты, к Нино Бурджанадзе? 
Эдуард Кокойты: Добрый вечер... 
Нино Бурджанадзе: Вы знаете, я не думаю, что я пришла на эту передачу для того, чтобы отвечать на вопросы 

господина Затулина и господина Кокойты. Но раз уж так получилось – пожалуйста. Чтобы не подумали, что я ухожу от 
ответа. Хотя этот формат не был предусмотрен. 

Савик Шустер: Пожалуйста, господин Кокойты. 
Эдуард Кокойты: Добрый вечер. 
Нино Бурджанадзе: Добрый вечер. 
Эдуард Кокойты (по телефону): Я бы хотел сказать, что есть такая фашистская идеология: когда много раз 

говорят о лжи – эта ложь становится похожей на правду. Конечно, нам в Южной Осетии очень и очень неприятно, что такие  
отношения  складываются  между  Россией  и  Грузией.  Это  было  искренне.  Но  то,  в  чём  сегодня  обвиняют  российскую 
сторону... Я бы просто хотел задать один такой вопрос: Южная Осетия никогда не входила в состав Грузинской республики 
и никогда не войдёт. Мы и сами знаем, когда нам проводить референдум. И наш народ это уже сделал. К независимости 
нас подталкивает сама Грузия.  Но  мы до сегодня были очень признательны грузинской стороне,  когда  они  критикуют 
Россию,  критикуют всех вокруг...  А  сколько осетинских школ ещё сохранилось в Грузии? Или куда делись те осетины, 
которые не проживали на территории республики Южная Осетия? В чём они провинились перед Грузией, и что случилось с 
ними? Почему сегодня более ста тысяч беженцев из грузинских районов находятся на территории Северной Осетии? Они 
же не претендовали на признание Южной Осетии. Они жили в Грузии. Они никому не мешали. Это раз. Был бы признателен 
руководству Грузии... Когда говорят о демократии, о том, что они осознали свои ошибки... Были бы очень признательны, 
если бы они в международном сообществе, пользуясь тем, что им постоянно предоставляется трибуна высокая, в отличие 
от Южной Осетии и Абхазии... Если бы вот с этих высоких трибун они осудили вот эту националистическую идеологию, 
которую была и при меньшевиках, и при большевиках, и при их демократах... Если бы они сказали хоть один раз, что «да, 
мы ошиблись». Вот тогда у нас было бы больше шансов договориться, прийти к согласию. И на сегодняшний день мы 
считали, что новое руководство Грузии, которое в отличие от своих предшественников имело больше морального права 
добиться успехов в переговорном процессе, не совершило бы те же ошибки, которые совершали их предшественники, и их 
руки не были бы запачканы осетинской кровью... Но, к сожалению, и демократическое... так называемое демократическое 
руководство Грузии, в том числе и госпожа Бурджанадзе, которая говорила о том, что она своих сыновей пошлёт в Абхазию 
и в Южную Осетию...  Я считаю просто как человек,  как родитель, как отец троих сыновей...  Я своим сыновьям...  и как 
мужчина, и как защитник своего отечества... я своим сыновьям войны не желаю. И я смогу только как гостя, как друга,  
направить и в Тбилиси, и в Москву, и всё... куда угодно. Но когда госпожа Бурджанадзе призывает всю Грузию и заявляет о 
том, что она своих сыновей – одного направит воевать в Южную Осетию, а второго направляет воевать в Абхазию... чтобы 
этих детей здесь и не было... 

Савик Шустер: Господин Кокойты, спасибо. Это уже идёт повторение. Мы поняли. Госпожа Бурджанадзе... 
Нино Бурджанадзе: Спасибо, господин Шустер. Во-первых, то, что сказал сейчас господин Кокойты, который, к 

сожалению,  сейчас говорит от имени южноосетинского народа,  – ещё один пример – прекрасный пример – демагогии, 
потому что я не говорила, что я пошлю с удовольствием своих сыновей на войну. Как раз здесь акцент был другой. Я 
сказала, что я не хочу посылать своих сыновей на войну с абхазами и южными осетинами, потому что считаю их нашими 
согражданами и братьями. Но не дай Бог, если война начнётся. Я в отличие от господина Кокойты действительно своих 
сыновей под столом или в шкафу прятать не буду. Вот я действительно этого не хочу. Поэтому, естественно, и я, и все в 
руководстве Грузии будем делать всё для того, чтобы найти общий язык и с одним народом, и с другим, с которыми мы 
действительно веками жили в дружбе. И найдём этот общий язык, господин Кокойты, тогда, когда вы будете говорить от 
имени... вы или кто-либо другой будет говорить от имени южноосетинского народа, а не от имени Кремля. Потому что мы 
все прекрасно помним, что произошло в Абхазии, когда абхазский народ посмел и выбрал господина Багапша, который не 
поддерживался тогда Кремлём. Сразу господина Багапша начали травить. Сразу же из Москвы прислали генерального 
прокурора, чуть ли не министра МВД и многих официальных лиц из Москвы. Интересно: почему? На территории де-факто 
республики, где проходили выборы. Сразу же – несмотря на то, что господин Багапша выиграл эти выборы, – назначили 
второй тур. И сразу же началась тогда травля абхазского народа. Буквально сразу же. И вот когда абхазские и осетинские 
лидеры будут нам... с нами говорить от имени абхазского народа и от имени осетинского народа, мы обязательно найдём 
общий  язык.  И  что  касается  второго  вопроса  относительно  каких-то  национальных  чувств  Грузии.  Вспомните:  эти 
национальные или националистические чувства грузин сделали единственное исключение на всей территории бывшего 
Советского Союза. Только у абхазцев, только у единственных абхазцев – ни у кого больше, в том числе и в Российской 
федерации... ни у осетин, ни у чеченцев, ни у Татарстана, ни у кого не было университета, который обучал студентов на 
абхазском языке. Не было собственного телевидения, которое вещало на абхазском языке. Не было абхазских...  были 
абхазские школы, были осетинские школы. И южноосетинские граждане намного лучше говорили на осетинском языке, чем 
говорили на осетинском языке северные осетины. Вот именно эти националистические чувства позволяли этим людям 
сохранить свою национальную, этническую самобытность, которую в Грузии всегда уважали. И всегда уважают. В Грузии 
нет никаких фобий. В отличие от наших, к сожалению, российских коллег, которые только и делают, что лепят из грузин 
образ врага. Ну, немножко лестно, конечно, когда Россия, которая населена... огромная страна называет во время опроса 
общественного мнения... называет Грузию врагом номер один. Ну, конечно, лестно, когда такая огромная страна говорит об 
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этом. Но очень жаль, что Россия, к сожалению, остаётся большой страной. Мы бы, конечно, хотели бы, чтобы Россия была 
великой  страной.  А  великой  она  может  быть  только  тогда,  когда  она  будет  на  равных  разговаривать  с  маленькими 
государствами, когда она будет уважать интересы других государств и когда она забудет, что такое национальный признак 
их... российских граждан или других людей. А то, что сейчас происходит в России, – это и говорит о том, что вы не большая 
страна... вернее, вы не великая страна, к нашему большому сожалению. Вы только большая страна. Так сделайте так, 
уважаемые российские политики, если вы любите свою страну, чтобы ваша страна стала действительно великой. А Грузии 
это надо. И Грузия заинтересована в том, чтобы Россия была демократичной, Россия процветала, и чтобы Россия наконец-
то  стала  нормальной  страной,  где  людям  не  будет  опасно  выходить  на  улицу  только  потому,  что  они  брюнеты или 
брюнетки. Если вы хотите счастья вашим детям, то вы должны об этом задуматься в первую очередь. 

Константин Затулин: Понятно. 
Савик Шустер: Спасибо. Госпожа Бурджанадзе, я только короткую реплику по поводу формата. Ну, мы считаем 

себя  европейской  программой.  И  мы  даём  слово  всем,  кто  не  пропагандирует  насилие,  расовую  ненависть  и  всякие 
вооружённые методы. Мы приглашали всех... 

Нино Бурджанадзе: Поэтому я не отказалась. 
Савик Шустер: ...российских политиков, чтоб они вступили с вами в диалог. Видимо, им нечего вам пока сказать. 

Виталий Портников. 
Константин Затулин: Почему нам нечего сказать госпоже Бурджанадзе? Это зря вы так считаете, даже если мы в 

студии находимся. 
Савик  Шустер: Нет.  Я  говорю:  мы приглашали Миронова,  мы приглашали  других  людей,  которые занимают 

должности в стране... 
Константин Затулин: Тут я ничего не могу сказать. 
Виталий Портников: Госпожа Бурджанадзе... 
Константин Затулин: Я не сторож брату своему. 
Виталий Портников: Спасибо за прекрасное выступление. Но вы ни одного слова не сказали, собственно, о том, 

что послужило толчком к этой всей эскалации, к истории с задержанием российских военных. Я знаю, что вы прилагали 
титанические усилия самостоятельно для того,  чтобы наладить грузино-российский диалог. Приезжали в Москву. В том 
числе и в частном порядке. Я думаю, что я ничем вам не наврежу, если об этом сейчас скажу. 

Нино Бурджанадзе: Нет. Абсолютно. 
Виталий  Портников: Не  обидно  ли  вам,  что  господин  Саакашвили  и  господин  Окруашвили  вот  своими 

действиями нынешними, по сути, разрушили эти ваши долговременные серьёзные усилия? 
Нино Бурджанадзе: Нет. Я с вами совершенно не согласна, что господин Саакашвили и господин Окруашвили 

разрушили какие-либо позитивы, которые были в российско-грузинских отношениях. Этот позитив действительно был. И к 
этому  позитиву  достаточно  серьёзную руку  приложил и  сам президент  Саакашвили,  когда  после  прихода  к  власти  он 
протянул руку России, когда первый визит он совершил именно в Москву, в Россию, когда он неоднократно приглашал 
президента Путина приехать к нам, в Грузию. Но вы знаете, что разрушает российско-грузинские отношения? Элементарно. 
Совершенно элементарно, что Россия никак не хочет смириться с тем, что у Грузии есть свои собственные интересы, 
которые ни в коем случае не ущемляют законные российские интересы. В интересах Грузии – и об этом, между прочим, 
господин Саакашвили говорил и во время своего последнего визита, который он совершил буквально недавно, – говорил, и 
были  конкретные  предложения.  Но  все  мы...  никто  из  нас...  мы  не  скрываем,  что  наш  главный  приоритет  –  это 
восстановление  территориальной  целостности  России.  И  со  стороны России,  которая  большая страна,  действительно, 
нужен был один единственный шаг: позитив в урегулировании конфликта. Вот тогда всё бы повернулось совершенно по-
другому. Но когда этот позитив не делается, но когда Россия предоставляет российской гражданство в ускоренном порядке 
в Абхазии и в Южной Осетии, а потом заявляет, что Россия будет защищать интересы своих граждан в Абхазии и в Южной 
Осетии,  когда,  с  одной  стороны,  президент  Путин  говорит  о  территориальной  целостности,  об  уважении суверенитета 
Грузии, но, с другой стороны, мы видим: открывается железнодорожное сообщение Москва-Сухуми так, что об этом Грузию 
даже  не  уведомляют...  Когда  мы  видим  то,  что  проводится  референдум  в  Южной  Осетии  и  подталкивается  этот 
референдум, и в России постоянно говорят о том, что признают независимость... 

Константин Затулин: Савик, ну, в таком случае я попрошу хотя бы скудное время для ответа. 
Нино Бурджанадзе: ...или присоединят  к  России территорию Южной Осетии  и Абхазии.  Здесь очень  сложно 

говорить... 
Савик Шустер: Почему? 
Константин Затулин: Ну, это монологи. 
Нино Бурджанадзе: ...о каком-либо потеплении отношений. 
Константин Затулин: Вы Грача прервали. Почему вы не прерываете... 
Нино Бурджанадзе: И я могу вам сказать, что наши... мы готовы на диалог... 
Константин Затулин: Ну, ответ – он же может быть такой, а может быть и такой. 
Нино Бурджанадзе: Но вообще то, что произошло с этим задержанием... наверное, нужно тоже, действительно, 

сказать. 
Константин Затулин: Ну, наконец-то. 
Нино Бурджанадзе: Буквально два-три слова. Да, наконец. Обязательно мы скажем об этом, потому что опять же 

двойные стандарты. Вот если вы помните, буквально несколько недель или месяцев, по-моему, тому назад был такой же 
скандал  между  Великобританией  и  Россией.  Однако  этот  скандал  шпионский  –  он  не  вызвал  ни  блокаду,  ни 
дипломатические санкции... и ничего подобного. Потому что это была Великобритания. Это была Россия. России можно, а 
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Грузии нельзя.  Что позволено Юпитеру,  то  не позволено быку.  А в  этом случае Грузия выходит в  роли быка.  Россия 
прекрасно знала о том, что мы неоднократно, совершенно тихо, спокойно, без афиширования, несколько раз передавали 
российских граждан, которые подозревались в шпионаже или в террористической деятельности, или в других... Например, 
господин Бойко, который был передан так, что никто, может быть, из вас или большинство из вас даже не знает. Но вместо 
того,  чтобы  после  этих  передач  российских  граждан  и  шпионов,  и  правонарушителей,  Россия  прекратила  свои 
антигрузинские  действия...  Наоборот,  они  усилили эти  действия.  Поэтому,  естественно,  эти  люди были  задержаны по 
подозрению в шпионаже. И адекватной реакции России, которую нам обещал господин Иванов, министр обороны, который 
потом махал кулаками и угрожал маленькую Грузию задавить чем только можно... Адекватной реакцией было бы изучить те 
документы, которые Грузия предоставила бы России. И только потом уже говорить о том, нарушила Грузия что-нибудь, 
была это провокация или не была это провокация. В субботу российские власти, в том числе и президент, естественно, – 
если, конечно, его не держат в информационном вакууме – знал о том, что в пятницу вечером действующий председатель 
ОБСЕ позвонил президенту Саакашвили и получил согласие на передачу российских военных. И прекрасно знали, что в 
понедельник эта передача состоится. Однако – нет. Нужно было показательно наказать Грузию. Как эта Грузия, маленькая 
Грузия, посмела арестовать российских офицеров, которые что-то делали... ну, неважно, что они делали и как они делали... 
Вот это было главной целью. И блокада, экономические санкции, всё, что происходит, – это просто говорит о том, что 
Россия  действует  не  как  нормальное  демократическое  государство,  а  как  просто  нецивилизованное,  обиженное 
государство. И немножко, знаете, даже как-то и грустно, и смешно на то смотреть, как эта огромная страна реагирует на 
действия маленькой Грузии. Потому что вы себя считаете ущемлёнными тем, что как эта маленькая Грузия посмела на 
равных с вами говорить, как эта маленькая Грузия посмела себе позволить поступить так же, как с Россией поступает 
Великобритания или любая другая страна. Вот в этом ваша проблема в первую очередь. 

Константин Затулин: Могу я сказать два слова? 
Савик Шустер: Борис Виноградов. Сможете. 
Константин Затулин: Хорошо. 
Борис Виноградов: Госпожа Бурджанадзе! Я хотел бы сказать, что вот ваш такой прокурорский тон, конечно, не 

будет способствовать налаживанию хороших отношений после тех провокационных действий, которые устроили грузинские 
власти не только с арестом... И хочу вам добавить, что вся Россия – это страна великая, а не так, как вы говорите: крупная. 
Это страна, которая победила фашизм. И спасла вообще мир. 

Нино Бурджанадзе: Вместе с Грузией, между прочим. 
Борис Виноградов: В этом смысле... Подождите. Это великая страна. И не надо... И недопустимо никому – и вам 

в  том  числе  –  давать  оценку  ей.  Почему?  Потому  что  Россия  много  терпела,  когда  в  республиках  поднималось 
национальное самосознание, которое всегда почему-то было связано с колоссальной русофобией. И мне пришлось в своё 
время принимать людей, которые были вынуждены покидать... и в Средней Азии покидать страны, которые вынуждены... 
звонили  мне  из  Баку  армяне,  просили  принять  их  в  91-м  году.  Так  что  столкнулась  Россия  как  раз  с  тем  подъёмом 
национального сознания в бывших наших республиках, которые всегда почему-то заканчивались русофобией... 

Савик Шустер: Господин Виноградов, я вас прошу... Я вас прошу... 
Борис Виноградов: И я хочу вам сказать, что... конечно, конечно, я очень... Вот сегодня мы с господином Сигуа 

нашли сразу же общий язык во время перерыва бесконфликтно. Поэтому я вас прошу – если мы действительно хотим 
наладить  хорошие отношения  –  всё-таки  сменить  тон.  Вы,  извините  меня,  не  прокурор.  Вы всё-таки  государственный 
деятель. Поэтому как-то надо, знаете, ну, мне кажется, такие вещи обсуждать, ну, более лояльно друг другу. Вот я бы хотел 
вас об этом просить. 

Нино Бурджанадзе: Спасибо, что вы всё-таки соизволили перейти в конце вашего выступление на просьбу, а не 
указывая  и  не  поучая  меня,  каким тоном  я  должна  говорить...  Ну,  спасибо  хоть  за  это.  Что  касается...  Что  касается 
тональности. Я бы посмотрела на вас, какой тональностью вы бы говорили, если бы у вас отняли бы территории, если бы 
вас постоянно действительно бы провоцировали и ещё бы поучали. А что касается русофобии... Вы знаете, нет в Грузии 
русофобии. Наверное, вы бы очень хотели, чтоб у вас было доказательство, что есть в Грузии русофобия. Даже сегодня. Но 
ни одно ваше телевидение, конечно, этого не покажет. Грузию покидали граждане России, у которых закончилась виза или 
которые испугались, что не будет сообщения между Грузией и Россией, и использовали самолёты МЧС. Если вы такая уж 
демократичная страна, мы вам предоставим записи этих граждан, интервью, которые брали наши журналисты и которые 
говорили,  что никакой опасности они в  Грузии не видят,  что никто их не обижал.  Они нормально,  прекрасно себя тут 
чувствовали. Но это было действительно игрой, когда в срочном порядке вывезли из Грузии... 

Борис Виноградов: В России нет грузинофобии, госпожа Бурджанадзе. 
Георгий Сигуа: Психоз есть... 
Нино Бурджанадзе: Да. «Лицо кавказской национальности», видимо, я придумала. И я жила в Москве шесть лет. 

И у меня огромное количество друзей среди русских. И слава Богу. И абсолютное большинство из них – действительно 
нормальные  люди.  И  неоднократно  я  слышала  на  улицах  Москвы,  как  обращаются  с  людьми,  которые  немножко 
отличаются по цвету кожи или по цвету волос. И ещё раз повторяю,  чтобы хорошо вы это запомнили: приведите мне 
пример  грузинского  выражения  «лицо  кавказской  национальности».  Если  вы  мне  приведёте  такой  пример,  я  приносу 
извинения перед всеми зрителями, которые сегодня это смотрят. 

Константин Затулин: Господа, одну секунду... одну секунду. Госпожа Бурджанадзе... 
Савик Шустер: Господин Затулин, последний вопрос. Всё. У нас заканчивается время. 
Константин Затулин: На самом деле это не вопрос. Я просто хочу сказать два слова, чтобы госпожа Бурджанадзе 

тоже их слышала. Я привёл слова «гражданин кавказской национальности» для того, чтобы как-то смягчить обсуждение 
этого вопроса, потому что признался, что я тоже считаю себя на полных основаниях – поскольку Россия уже как минимум 
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триста лет на Кавказе – гражданином... русским гражданином кавказской национальности. Это был оборот речи. Если он вас 
обижает – ну, что же... я очень извиняюсь. Но я хочу сказать о другом. Было бы гораздо проще разговаривать и с вами, и с 
кем бы то ни было, если бы в каждом случае, когда господин Саакашвили или господин Окруашвили, или другие министры, 
скажем, правительства Грузии, находили бы аргументы вместо оскорблений, которыми они всё это время занимались по 
отношению к  России.  Только  не  говорите  мне,  что  этого  не  было,  потому  что  мы достаточно  знаем,  в  каких  именно 
выражениях они о нас говорили. И довольно часто... довольно часто выступая вполне официально. Наконец, я хотел бы 
обратить  ваше внимание,  что  было бы  вообще  проще с  вами разговаривать  как  с  представителями  Грузии,  если  бы 
однажды вы сказали: «Да, мы виноваты в том, что никто нас не подталкивал. Мы сами... не мы лично, как руководители, а  
другие...  Но мы как государство в 92-м году начали карательную операцию – до всякой Чечни – в Абхазии,  в которой 
погибло тысяча людей, между прочим». Вы ни разу в этом... об этом не сказали. Вы всегда не виноваты. Все виноваты, 
кроме вас. 

Савик Шустер: Пожалуйста, госпожа Бурджанадзе. 
Георгий Сигуа: Я могу ответить на эти ваши вопросы. 
Савик Шустер: Позволим председателю парламента. Пока есть время. 
Нино Бурджанадзе: Во-первых, конечно, поучать очень легко. Оскорбления неприемлемы нигде и ни на каком 

уровне. Это абсолютно однозначно. Хотя всё, что говорится или делается, нужно рассматривать в том контексте, который 
делается. Что касается разговора... Я неоднократно – так же, как и другие грузинские политики, – предлагали российским 
коллегам разговаривать, сесть за стол переговоров и наладить наши отношения. Я неоднократно, например, присылала 
письма в Государственную Думу, господин Затулин, на которые я не получала ответа. Неоднократно звонила господину 
Грызлову, на которые я тоже не получала ответа. Неоднократно предлагала встретиться господину Грызлову. Приехать в 
Москву  или  ему  приехать  в  Тбилиси.  Также  получала  отказ.  Вплоть  до  того,  что  очень  часто  были  случаи,  когда 
назначенные встречи за полчаса до встречи как бы аннулировались. Поэтому очень сложно говорить о том, чтобы сесть за 
стол переговоров и наладить отношения. Вы нас постоянно упрекаете в том, что мы, как вы говорите, – в кавычках – 
выносим сор из избы и выносим наши проблемы на международную арену. В этом ваша вина, потому что если бы мы могли 
с вами наладить диалог – конечно, нам было бы легче напрямую решать те проблемы, которые существуют. 

Константин Затулин: Госпожа Бурджанадзе, извините, что я вас прерываю... 
Нино Бурджанадзе: И когда вы говорите о признании вины... 
Константин Затулин: Я просто хочу сказать, что есть пример... 
Нино Бурджанадзе: ...или когда вы говорите о том, что есть тысяча людей, которые погибли в этом конфликте... 

Да, погибли. Это была трагедия грузинского и абхазского народов. Это была трагедия грузинского и осетинского народов. И 
в этой войне выиграли не абхазы, не осетины... 

Константин Затулин: Кто её начал, госпожа Бурджанадзе? Кто её начал? 
Нино Бурджанадзе: И грузины, и абхазы, и осетины – мы все проиграли. Эту войну выиграли те спецслужбы, 

которые и деньги на этом заработали, и очень много вложили для того, чтобы потом уже покупать собственность тех людей, 
которых оттуда выгнали. А погибло, между прочим, в основном грузинское население. И это признало всё международное 
сообщество.  Когда  говорилось  об  этнической  чистке  в  Абхазии...  Этническая  чистка  производилась  по  отношению  к 
грузинскому населению. И никто мне не докажет в мире, что 70 тысяч абхазцев – в том числе дети, женщины, старики – 
смогли без помощи России выгнать 300 тысяч человек из Абхазии, смогли устроить этническую чистку. Это ваша военная 
база в Гудауте, которая до сих пор, по-моему, не закрыта. Во всяком случае, мы не видели, что она закрыта. Очень активно 
и негативно... 

Константин Затулин: Госпожа Бурджанадзе, я не пойму: кто начал войну в Абхазии? Россия начала её в 92-м 
году? 

Нино Бурджанадзе: Российские спецслужбы. 
Константин Затулин: Но зачем же вы это рассказываете нам? 
Нино Бурджанадзе: Так же, как и российские спецслужбы начали Фергану... 
Константин Затулин: Это же самая обычная пропаганда, госпожа Бурджанадзе. 
Нино Бурджанадзе: ...Приднестровье, Нагорный Карабах и так далее. Почему всё это так похоже друг на друга? 
Константин Затулин: Заглянешь под любую кровать – и там спецслужбы. Это же ясно. 
Нино Бурджанадзе: Никто не хочет на это посмотреть... И вот я бы на месте России... Вот уважаемый господин 

несколько минут назад задал такой вопрос... Вернее, он констатировал факт, что после распада Советского Союза были 
антирусские  настроения  во  всех  советских  республиках.  Вернее,  я  бы  всё-таки  хотела  сказать,  что  не  антирусские, 
наверное, настроения, а настроения против российской политики. Вы не хотели бы задуматься, почему вот все вдруг против 
вас выступают? Неужели только вы одни правы, а все остальные ошибаются? Вы не хотели бы задуматься над этим? 

Константин Затулин: А вы не хотели бы задуматься, почему абхазы и осетины не хотят в Грузию? Хотя бы один 
раз объективно. Без пропагандистских фраз. Без пропагандистских фраз. 

Нино Бурджанадзе: Они хотят в Россию, вы хотите сказать. У них прекрасный пример... у них прекрасный пример 
и Чечни, у них прекрасный пример сегодня... 

Константин Затулин: Даже с Чечнёй.  Заметьте.  Даже с этим неприятным для нас примером они не хотят  в 
Грузию. Постройте свободное, действительно демократичное государство... 

Нино Бурджанадзе: А кто их спросил, господин Затулин? 
Константин Затулин: Постройте это государство... 
Нино Бурджанадзе: Мы построим свободное и демократическое государство. 
Константин Затулин: Да. И привлеките примеры. Вы занимаетесь постоянно провокациями. 
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Нино Бурджанадзе: Мы встанем на ноги, несмотря на то, что вы собираетесь задушить Грузию экономической 
блокадой и всеми санкциями, которые мыслимые и немыслимые в 21-м веке. 

Константин Затулин: Со вчерашнего дня, госпожа Бурджанадзе. 
Нино Бурджанадзе: Мы встанем. Мы встанем на ноги. Обязательно встанем на ноги. И обязательно и с абхазами, 

и с южными осетинами найдём общий язык. И я очень бы хотела надеяться на то, что когда-нибудь при моей политической 
жизни  всё-таки  в  России  изменится  ситуация  и  мышление  так,  что  мы  сможем  нормальные  и  добрососедские,  и 
равноправные отношения построить и с этой страной, которая действительно должна быть великой. У неё есть для этого 
определённые данные. 

Константин Затулин: Спасибо большое. 
Нино Бурджанадзе: Если эти данные, конечно, будут использованы. 
Константин Затулин: Я просто хочу сказать, что... 
Савик Шустер: Спасибо. 
Константин Затулин: ...вряд ли это произойдёт при господине Саакашвили. Не знаю, как при вас. 
Нино  Бурджанадзе: Не  надо  делать  провокационные  заявления,  потому  что  это  зависит  не  от  господина 

Саакашвили. Это зависит в первую очередь от России. Как Россия себя поведёт... 
Константин Затулин: Мне очень нравятся приглашения, которые делает господин Саакашвили Путину после того, 

как устроил эту отвратительную шпионскую историю... приглашает его в... Вы тоже так приглашаете приехать Грызлова или 
встретиться с ним? Сначала устраиваете арест и обвинения на весь мир, а после этого говорите: «Приезжайте к нам в 
гости». 

Нино Бурджанадзе: Я не собираюсь с вами, господин Затулин, полемизировать. Вы можете заинтересоваться и 
посмотреть  те  письма,  которые  я  присылала  до  обострения  ситуации,  когда  только-только  начинался  вопрос  о 
рассмотрении мирного плана по урегулированию в Осетии... когда я предлагала господину Грызлову создать совместные 
группы грузинского и российского парламента, когда я предлагала рассматривать эти вопросы... 

Константин Затулин: Тогда имейте... 
Савик Шустер: Господин Затулин, вы явно... вот отсутствие в России прямых эфиров явно вас вот как-то так 

возбуждает в Украине. Вас я не понимаю. Моя собеседница никуда не уйдёт. Она уйдёт... Но из эфира она не уйдёт. 
Нино Бурджанадзе: И действительно найти возможность договариваться. Но вам это не нужно. Для вас самое 

главное и для вас самое важное то, чтобы как-нибудь помешать Грузии встать на ноги. Вот это вот самая главная задача, к 
моему великому сожалению. 

Савик Шустер: Хорошо. Спасибо. У нас заканчивается сателлитное время.  Нино Бурджанадзе. Председатель 
парламента Грузии. Спасибо. 

Нино Бурджанадзе: Спасибо большое. 
Савик Шустер: Конечно, мы очень хотели иметь разговор между Россией и Грузией вот на уровне председателей 

парламента, людей, которые реально вхожи в Кремль, грубо говоря, которые влияют на решения. Но российская сторона 
пока не заинтересована в этом. И я охотно верю вот как журналист... и чувствую... у меня есть фильтр, извините, дерьма...  
что и правильно, что передавали раньше людей, и что Россия знала, что такие люди есть и что в пятницу ОБСЕ сказала, 
что они берут этого человека и привозят в Россию... Но надо было сделать так, как было сделано. 

Константин  Затулин: Савик,  почему  вообще  ОБСЕ  должна  заниматься  проблемами,  которые  создаёт 
Саакашвили? Почему мы должны сказать спасибо за то, что нам вернули в такой форме наших офицеров? 

Савик Шустер: Нет, господин Затулин. Вы так долго призываете госпожу Бурджанадзе признать, что в 92-м году 
они начали... Ну, признайте, что ваши разведчики вели диверсионную деятельность. Их выслали. 

Константин Затулин: Почему я должен это признавать? Кто это доказал? Кто это доказал, Савик? 
Савик Шустер: А скажите: а с Великобританией вам правда доказывали? 
Константин Затулин: Нет. Я хотел спросить... 
Савик Шустер: Нет. Вам доказывали? 
Константин Затулин: Я не знаю. Сейчас по поводу Великобритании – это отдельный разговор. 
Савик Шустер: А на уровне разведок разве это доказывается? 
Константин Затулин: Ну, во-первых, я вам хочу одну вещь сказать, Савик. 
Савик Шустер: Нет. Вы мне объясните, пожалуйста... 
Константин Затулин: Я вам объясню. Человек, который ходит в военной форме, даже в средние века не считался 

шпионом. Эти люди были официальными военнослужащими. Почему все говорят о шпионах? Они что, перекрашивались, 
надевали бороду, женскую одежду? 

Савик Шустер: Я говорю: разведчики. 
Константин Затулин: Нет. Так всё время нас... 
Савик Шустер: Так я же говорю: разведчики. 
Константин Затулин: ...руководство Грузии обвиняет в том, что шпионов заслали туда. 
Савик  Шустер: Ну,  это  клише.  Это  клише.  Хорошо.  Давайте  мы  уже  выслушаем  украинских  политиков.  И 

переведём немножко на украинский лад эту историю. Хорошо? Потому что я боюсь, что Россию с Грузией в Киеве мы не 
помирим. Но так как мы реально затянули программу, я прошу каждого украинского политика у этого микрофона провести 
примерно  пять  минут.  Извините.  А  вы  оставайтесь,  пожалуйста.  Да.  Игорь  Алексеев.  Вы  как  в  парламенте,  так  и  в 
программе.  Дисциплина  ровно  та  же.  Народный  депутат,  член  фракции  Коммунистической  партии,  председатель 
подкомитета по международно-правовым вопросам комитета Верховной Рады по иностранным делам. 
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Игорь Алексеев: Спасибо. Добрый вечер. Вы знаете, Савик, я хочу начать с того, что, к сожалению, тот формат 
передачи и то, что мы видим уже в течение двух часов и наши зрители видят – к сожалению, не приблизился к ответу на тот 
вопрос, с которого вы начали свою передачу. Ведь вы начали передачу с геополитических проблем. А то, что мы сегодня 
видели в результате перепалок словесных, извините, которые сегодня присутствуют в передаче, – это следствие битвы за 
Кавказ. Это понятно тем людям, которые занимаются геополитикой. И, к сожалению, политика, проводимая государствами, 
в которых создаётся образ врага, – она далека от демократии и попахивает всегда тоталитаризмом. Что произошло на 
постсоветском пространстве после распада Советского Союза? По сути, внутренние и внешние политические силы сегодня 
почти добились – я думаю,  что до конца этого результата они не добьются – раздела постсоветского пространства на 
сферы своего влияния. И произошло то, что, например, ни украинскому народу, ни грузинскому народу, ни российскому 
народу, по моему глубокому убеждению, не нужно и не в наших интересах. Потому что если произойдёт то же, что сегодня 
происходит во взаимоотношениях Российской Федерации и Грузии, то вполне возможно, что следующей в очереди будет 
стоять  на  обострении  отношений  с  Российской  Федерацией  Украина.  И  мы  наблюдали,  к  сожалению,  проводимую 
предыдущей властью в течение полутора лет, которая подвела нас к грани... 

Савик Шустер: Вы имеете в виду правительство?.. 
Игорь Алексеев: Я имею в виду предыдущее правительство. Два. 
Савик Шустер: То есть Юлии Тимошенко и... 
Игорь Алексеев: Я имею в виду «оранжевую» власть, скажем. Я не её представитель. К сожалению, мы тоже 

подходили к почти таким же точкам конфликта. Сегодня, знаете, меня очень огорчила агрессия, с которой, к сожалению, 
уважаемая председатель парламента госпожа Бурджанадзе выступала. Нет и тени намёка на то, что есть желание эти 
взаимоотношения с Российской Федерацией отрегулировать. Вот в чём проблема. Это действительно проблема. И за этим 
нежеланием – я почти уверен – есть желание продолжить линии раскола, которые уже образовались на постсоветском 
пространстве. Первая линия раскола – это Кавказ. Вторая – это продвижение НАТО к границам Российской Федерации. В 
этом я почти уверен. И сегодня не случайны заявления... Знаете, если кто-то в одной большой великой стране сегодня 
смотрит за нашей передачей, то он сегодня прекрасно себя чувствует и удивительно рад тому, что сегодня представители 
украинского политикума, Грузия и Россия в такой сегодня некрасивой перепалке выступают. 

Савик Шустер: Давайте возьмём несколько комментариев. Меня волнует отсутствие господина Жвании. Его же не 
депортировали, я надеюсь. 

Давид Жвания: Нет, я здесь. Мы же не в России. 
Савик Шустер: Пожалуйста. Молодой человек получит слово, когда он повзрослеет. 
Виктор Таран-Терен: Я хотів би сказати, що те, що робиться сьогодні з Грузією, – те саме робиться і з іншими 

країнами.  Ви нападаєте на НАТО, але згадайте,  будь ласка,  претензії  Росії  до прибалтійських республік.  Територіальні 
претензії.  І  тільки тоді, коли Латвія,  Естонія стали членами ЄС, стали членами НАТО, у Росії раптом припинилися якісь 
претензії до цих республік територіальні.  Сьогодні в Росії  претензії  до України стосовно Тузли були. Те, що робиться в 
Придністров’ї  – це є абсолютно імперська політика Росії.  І  саме НАТО на прикладі прибалтійських республік сьогодні  є 
гарантією того, що не буде повторятися з іншими – з Литвою, Латвією, Україною не повторюватиметься те, що робиться в 
Росії. 

Савик Шустер: Дякую. 
Игорь Алексеев: Уважаемый коллега! Вы знаете отношение нашей партии – коммунистической партии – к НАТО. 

И эта позиция наша принципиальна. Я бы мог долго дискутировать по этому вопросу, но я хотел бы, чтобы вы такой же 
вопрос поехали и задали людям, проживающим в Белграде. Спасибо. 

Савик Шустер: В Белграде, было сказано. Представьтесь, пожалуйста. 
Евгений Дикий: Дикий Евгений, журнал «Эксперт Украина». Мы говорим тут о позиции Грузии, России. Но всё-таки 

изначально  тема –  отношение  Украины к  этой  проблеме.  Значит,  отношение  Украины таково,  что во  внешнеторговом 
балансе,  например,  Россия  занимает  30  процентов,  а  Грузия  –  0,3.  Скажем  так.  В  то  же  время  позиция 
внешнеполитического ведомства Украины фактически такова, что оно поддерживает Грузию в одностороннем порядке в 
этом конфликте. Так чьи интересы отстаивает оно? Национальные интересы Украины – ко всем вопрос – или интересы 
какой-то другой страны? Соединённых Штатов... 

Савик Шустер: Это надо иметь министра иностранных дел Тарасюка, который тоже, кстати, был приглашён на эту 
программу. 

Игорь Алексеев: Короткий комментарий к этому вопросу. Мой коллега Григорий не даст соврать. Мы недавно 
действительно  рассматривали  на  комитете  вопрос  о  статусе  ГУАМ.  Я задал присутствующим на  заседании  комитета, 
заместителю  министра  иностранных  дел  Украины  вопрос:  «Скажите,  пожалуйста,  уважаемый  господин  заместитель 
министра: какой в экспорте, импорте объём между странами ГУАМ?» Я отвечу: 2 процента экспорта, 3 процента импорта. О 
какой перспективе этой организации можно говорить? Может, наверное, Украине следует обратить внимание всё-таки на 
улучшение взаимоотношений с Россией, Беларусью, Казахстаном? 

Савик Шустер: Подождите. Пожалуйста, питання. 
Игорь Алексеев: Я вообще хотел сказать о том, что господину Грачу – моему коллеге, – к сожалению, не дали 

полностью высказать мысль. Это моя претензия. ¬ 
Савик Шустер: Хорошо. Нет, хватит. Кто самый важный партнёр по торговле Украины? 
Игорь Алексеев: Россия. 
Эксперты: Европейский Союз. 
Игорь Алексеев: Может быть, по объёму мы будем спорить. 
Савик Шустер: А из стран Европейского Союза какая? Германия, да? Германия. 
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Игорь Алексеев: Я хочу сказать не об этом. Вы поймите: я здесь стою и не отстаиваю национальные интересы 
Российской Федерации. 

Савик Шустер: Нет. Это статистика. Она не показательна. 
Игорь Алексеев: Я отстаиваю национальные интересы Украины. Но я вижу, что эти интересы сегодня – Украины 

–  они  не  в  обострении  отношений  с  нашими  соседями  и  не  в  поддержке  конфликтов,  которые  возникают  при 
посредничестве другой стороны, которая сегодня диктует свои интересы всему миру. 

Савик  Шустер: Пожалуйста.  Я  просто  говорю,  что  эта  статистика  –  она  не  всегда  показательна.  Спасибо. 
Господин Жвания к микрофону, пока вы есть. 

Григорий  Немыря: Я  хотел  бы  ответить  молодому  человеку  на  вопрос.  Он  сказал  о  том,  что  Украина 
поддерживает Грузию. Если вы следите за темой, то вы должны знать о совместном заявлении президентов Литвы, Польши 
и Украины, где они говорят, что использование угроз и отсутствие готовности к уступкам может привести к дальнейшему 
ухудшению ситуации. «Ми переконані, що залучення ОБСЄ стане основним чинником, який зробить можливим вирішення 
конфліктів на території Грузії для забезпечення суверенності, безпеки і територіальної цілісності цієї держави”. Де ви тут 
побачили, що займають позицію Росія або Україна? 

Евгений Дикий: Я говорю о позиции в том числе «Нашей Украины», которая в одностороннем порядке... 
Савик Шустер: «Наша Украина» – это партия. Имеет право на свою позицию. 
Евгений Дикий: Борис Тарасюк фактически представляет её. 
Савик Шустер: Партия имеет право на свою позицию. С этой позицией партия идёт на выборы. И если её не 

выбирает народ, она не входит в парламент. Но она идёт... Господин Жвания, народный депутат, члена фракции блока 
«Наша Украина». Что вы нам скажете? 

Давид Жвания: Савик, я бы хотел остаться в формате того, чтобы мы пообсуждали. Мы официально мнения, как 
Украина должна относиться к этому конфликту, не выработаем на вашей передаче. Мы политики. Будем вырабатывать в 
тех местах, где они... Официальная позиция. А поговорить об этом мы обязательно должны. Для того чтобы понять для 
себя, в чём же конфликт. Для меня – я буду выступать как грузинский украинец, который хорошо знает ситуацию в Грузии, 
знает  ситуацию на  Украине  и  очень  пристально  следит  за  Россией.  Поэтому  я  позволю себе  поразмышлять  об  этом 
конфликте и высказать своё мнение. Для меня очевидно, что причиной такой реакции явилось то, что Грузия уже совсем 
близка к вступлению в НАТО. И то, что не удалось на выборах, которые – даже нету, по-моему, до конца официальных 
подсчётов  –  есть  предварительные,  –  показало,  что  власть  в  Грузии  не  меняется,  а  настроения  сегодня  в  Грузии 
однозначно пронатовские, поэтому не нужно будет проводить никаких референдумов, никаких дополнительных... 

Савик Шустер: В отличие от Украины. 
Давид Жвания: В отличие от Украины. Сегодня Грузия очень близка к вступлению в НАТО. Поэтому последовала 

такая  неадекватная реакция –  назовём её  зацепочкой  –  по  поводу  четырёх военнослужащих.  Что  меня беспокоит  как 
человека,  как  гражданина,  как  политика  –  насколько  далеко  этот  конфликт  может  зайти.  Почему?  Когда  вводятся 
экономические санкции, в любом цивилизованном мире определяются сроки и предъявляются ультиматумы. После чего эти 
санкции будут сняты. Никаких заявлений с российской стороны при вводе этих санкций не было. Были введены санкции – и 
всё. Дальше – вот заявления Затулина. Они достаточно эмоциональны и часто не профессиональны. Как далеко может этот 
конфликт зайти? Я хочу обратить ваше внимание. Когда я внимательно следил за тем, что происходило в эфире, господин 
Путин обращается к Госдуме, обращается к исполнительной власти, благодарит за понимание россиян, которые – как он 
считает – относятся к этому с пониманием и поддерживают те санкции, которые были введены, и говорит, что эти санкции 
соответствуют  законодательству  России  по  антитерроризму.  Параллельно  проходят  практически  этнические  чистки. 
Параллельно проходит унижение грузинской нации – подведение того,  что грузины – или воры в законе,  или какие-то 
преступники,  которые...  Они  держат  казино,  игральный  бизнес.  Как  раз  формируется  типаж  совершенно  для  нас  не 
приемлемого грузина. И заявление, что это антитеррористические действия. Так как далеко может зайти этот конфликт? 
Может быть завтра какой-то теракт – провокация – в метро – и война. Так мы сегодня сидим на пороховой бочке. И Россия 
сознательно эту пороховую бочку сегодня бросает. И Грузию, и сама себя. Когда такой же сценарий разворачивался по 
Чечне, это были внутренние дела России. Грузия – это суверенное государство. Мы должны для себя в первую очередь 
ответить: мы понимаем, как далеко сегодня Россия зашла? Как далеко этот конфликт может зайти, если мы об этом не 
будем говорить? Вот всё, что я хотел сказать. 

Савик Шустер: Пожалуйста. Представьтесь, пожалуйста. 
Владимир  Корнилов: Владимир  Корнилов,  директор  украинского  филиала  Института  стран  СНГ.  Господин 

Жвания,  я  так  понимаю,  что когда вы говорите «население Грузии однозначно поддерживает вступление в  НАТО»,  то 
значит, Абхазию и Южную Осетию вы уже исключили таки из этого населения – а там не поддерживают вступление в НАТО. 
Так я хотел бы всё-таки спросить как представителя «Нашей Украины» по поводу этого заявления, где вы однозначно 
заняли одну из сторон в этом конфликте. Вас как украинского грузина – это как русский украинец хочу вас спросить – не 
взволновало, что в вашей исторической родина за две-три недели до того – до выборов – была арестована фактически вся 
верхушка оппозиции? Вас не взволновал этот факт? И почему от «Нашей Украины» не последовало гневного заявления по 
поводу ущемления демократии в этой стране? 

Давид Жвания: Вы знаете, во-первых, я не знаком с такими фактами. Я думаю, что я что-то упустил. Если вы 
говорите о Георгадзе, то предыдущий выступающий об этом говорил, что... 

Владимир Корнилов: Всех лидеров власти. 
Давид Жвания: Какие все лидеры партии? 
Владимир Корнилов: Сорос, например. 
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Давид Жвания: Я хочу вам сказать, что... Я себе не хочу ещё раз позволить вмешиваться во внутренние дела 
Грузии. Проходили выборы в Грузии... 

Савик Шустер: У меня есть журналист, мой старинный коллега Виталий Портников. Он прояснит, потому что... 
Арестовали лидеров партии? 

Виталий  Портников: Я  думаю,  все  это  сами  прекрасно  знаем.  Это  передавали  все  средства  массовой 
информации. По обвинению в попытке государственного переворота были проведены массовые аресты представителей 
партии Гиоргадзе. 

Савик Шустер: Партии Гиоргадзе. 
Давид Жвания: Одного человека, который является персоной нон-грата в Грузии...  Можно, я отвечу? Я готов 

ответить сам. Во-первых, я отвечу, что я не хотел бы вмешиваться... 
Савик  Шустер: Подождите,  секундочку.  Тогда  я  прошу  вас...  слова  немножко  соизмерять.  Арестована  вся 

оппозиция. 
Виталий Портников: Вся верхушка этой партии. 
Савик  Шустер: Вся  верхушка  этой  партии.  Человек,  который  подозревается  в  разного  рода  диверсионных 

действиях против Грузии. 
Давид Жвания: Притом не подозревается, а обвинён. И при Шеварднадзе. Поэтому давайте я отвечу на вопрос. Я 

не хотел бы вмешиваться во внутренние дела Грузии. Проходили выборы. И это их конституционное право, чтобы Грузия 
сама  определялась,  что  она  будет  делать  внутри  страны.  И  в  отличие  от  российских  политиков,  я  не  хотел  бы 
комментировать... 

Савик Шустер: Есть вопрос: без Южной Осетии и без Абхазии Грузия идёт в НАТО. 
Давид Жвания: Я готов ответить. Во-первых, если даже посчитать население Южной Осетии и Абхазии, то можно 

считать, что решение о том, что Грузия готова вступать в НАТО – оно может считаться большинством. Однозначно. Поэтому 
давайте без иронии. Спрашивайте серьёзные вопросы, а не ухмыляйтесь. 

Савик Шустер: Пожалуйста. Господин Виноградов. Сейчас вы даже к микрофону выйдете. 
Борис Виноградов: Господин Жвания, вы сказали об этнических чистках. Вы под ними подразумеваете то, что 

происходило в казино? Когда казино закрывались сейчас в России, потому что там были серьёзные нарушения и идут 
разбирательства в установленном законом порядке с казино. Вы это имели в виду? 

Давид Жвания: Вы считаете, что отношения, которые сложились после этого инцидента в отношении грузин, – 
что это случайность и совпадение, что налоговые резко заработали, детей в школу не пускают? Давайте так... 

Савик Шустер: Позвольте, мы специально вызвали в эфир Бориса Акунина – человека, который не замешан ни в 
каких политических делах, который нам сказал, что проблема этнических чисток, а не казино. А если вдруг кто-то понял 
внезапно, что есть проблема казино, так поздно понял или тугодум. Одно из двух, понимаете? И один вопрос господину 
Жвании как представителю «Нашей Украины». У нас ещё есть время. Господин Черновол, пожалуйста... 

Тарас Чорновил: Давид Важайович, знаєте, мене трошки стурбувало, що ви в центр проблеми поставили питання 
саме НАТО. Я дві речі хотів би сказати. Перше – чи ви настільки впевнені, що сьогодні якась соціологія, яка є в Грузії – я, до 
речі,  з  нею  не  знайомий,  –  дійсно  може  бути  стопроцентним підтвердженням  прагненням  громадян  Грузії  –  більшості 
громадян Грузії – іти в НАТО? І що ви впевнені,  що там є настільки високий рівень сьогодні демократії,  що ми можемо 
говорити, що ця соціологія і референдум, який міг би з цього приводу провестися, дійсно буде абсолютно несфальшованим і 
дійсно зробленим без примусу? І другий момент – це... 

Савик Шустер: Спасибо... Другий момент буде у мікрофона. 
Тарас Чорновил: Це вже просто... Добре. 
Давид Жвания: Я отвечу на этот вопрос. На самом деле Россия своими действиями загоняет Грузию в НАТО. Как 

раз абхазским конфликтом, конфликтом в Осетии... Когда эти вопросы не смогли урегулировать с помощью российских 
методов  в  Абхазии,  как  господин  Затулин  нам  рассказывал...  То  есть  когда  вместо  того,  чтобы  занимать  позицию 
миротворцев, заняли позицию, скажем так, использования позиции миротворцев на территории в своих интересах. И когда 
конфликт зашёл чересчур далеко и по сути дела уже невозможен по этим территориям – тогда Грузия и была вынуждена, 
скажем так, ускорить процессы интеграции в НАТО как в систему коллективной безопасности. Для того, чтобы сохранить 
территориальную безопасность Грузии. И я хочу вам возразить в том, что территориальная безопасность и целостность 
Грузии – это не шовинизм, а это есть основы государственности. 

Савик Шустер: Спасибо, господин Жвания. 
Константин Затулин: Я хочу, честно говоря, Савик, ликвидировать одно, может быть, недоразумение. Здесь всё 

время пытаются приписать России, что она против вступления Грузии в НАТО. Если НАТО нужна такая страна, если оно 
хочет видеть Грузию в своём составе, и Грузия этого хочет, то ради Бога. Пожалуйста... Дело не в этом. Дело в том, что 
Грузия при  этом и  одновременно  хочет  быть в  НАТО,  и  одновременно хочет,  чтобы экономика  Грузии исключительно 
существовала за счёт того, что она бы паразитировала на России. 

Давид Жвания: Сами спрашивали – сами и отвечают. Поэтому я,  наверное, промолчу...  Моё время,  поэтому 
давайте подключайте меня. 

Константин Затулин: Нет. Я не оскорбляю. Я объясняю, что такое «паразитировать». Это когда в самой Грузии 
безработица в 40 процентов, а треть населения выезжает в Россию. И снимают таким образом проблему. Почему именно в 
Россию? 

Георгий Сигуа: Неправильные цифры. Откуда вы берёте эти цифры? Как так можно говорить? 
Константин Затулин: Нет. Они там работают. Но я хочу сказать, что почему-то руководство Грузии... Почему-то 

руководство Грузии этого совсем не ценит. 
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Давид Жвания: На самом деле я поверю господину Затулину: когда Россия сформулирует, какие условия она 
ставит Грузии для того, чтобы снять экономические санкции. 

Георгий Сигуа: Академик Бокерия – это безработный, да? 
Давид Жвания: Академик Бокерия – это гражданин Российской Федерации. Я говорю о гражданах Грузии. Я не о 

грузинах, а о гражданах Грузии. 
Игорь Алексеев: Я о заявлении Конгресса о том, что США будут способствовать скорейшему вступлению Грузии в 

НАТО. Но существует тут проблема. Потому что устав НАТО не предполагает, что принимаются страны, которые не имеют 
разрешённые территориальные конфликты. То есть тут противоречие полное. 

Давид Жвания: На самом деле они не есть неразрешёнными. Они разрешённые в международном поле. Как раз 
Бурджанадзе отвечала на этот вопрос. Она сказала: «Весь мир признал, что Абхазия и Осетия – это территория Грузии». 
Неурегулированных вопросов нет. 

Игорь Алексеев: Эти проблемы не решены. 
Виталий Портников: Я две недели назад призывал тут украинских политиков перестать сводить все проблемы 

Украины к вступлению в НАТО. Тут два часа говорили – и обо всём уже забыли. Сейчас мы уже обо всём забыли тоже. И 
сейчас обсуждают вступление в НАТО Грузии. Это полное безумие. 

Константин Затулин: Меня это тоже не так интересует... 
Давид Жвания: Давайте я скажу своё мнение по поводу... Что я хотел сказать? На самом деле тот миф, что вот 

существует  Америки  влияние...  На  самом  деле  Россия  стала  правопреемником  Советской  империи,  а  не  Российской 
империи. И, к сожалению, за 15 лет она не пересмотрела свои отношения ни по военной доктрине, которая сегодня, по сути, 
устарела... Потому что это доктрина Советского Союза. Нет больше того внешнего врага, против которого эта доктрина 
строилась.  То  же  самое,  что  она  не  пересмотрела  доктрину  в  отношении  с  теми  государствами,  которые  стали 
независимыми.  И  вот  попытка  оставаться  в  иллюзиях,  в  мире,  которого  на  самом деле  не  существует,  –  это  и  есть 
проблемы, которые сегодня мы наблюдаем. 

Константин Затулин: Всё понятно... 
Савик Шустер: Спасибо. Григорий Немыря, пожалуйста, к микрофону... Григорий Немыря – народный депутат, 

заместитель  главы  фракции  Блока  Юлии  Тимошенко,  председатель  подкомитета  по  вопросам  евроинтеграции  и 
евроатлантического сотрудничества комитета Верховной Рады по иностранным делам... 

Григорий  Немыря: Я  хотел  бы  быть  понятым  в  этом  диалоге.  И  поскольку  присутствуют  двое  коллег  из 
Государственной Думы, которые, как они сказали, недостаточно хорошо понимает украинский язык, я буду говорить на 
русском языке. 

Константин Затулин: Спасибо. 
Григорий Немыря: И я начну – поскольку господин Затулин историк, как и я, – вот с одного эпизода в истории. 

Это относительно недавняя история – 44-й год. Президент Финляндии Пассия Акиви разговаривает с Молотовым, с внуком 
которого вы учились вместе, заканчивали факультет МГУ. И Молотов спрашивает его: «А на чём основываются вот ваши 
аргументы?» Пассия Акиви – финский президент – объясняет на чём. Он говорит: «Пожалуйста, прислушайтесь к этим 
аргументам. Вы – большая страна, а мы – маленькая». И Молотов ответил ему: «Господин Пассия Акиви, не думайте, что 
маленькие  страны  правы  только  лишь  потому,  что  они  маленькие.  Право  всегда  на  стороне  больших  и  сильных 
государств».  Вот  то,  что мы видим сегодня,  –  это своеобразная иллюстрация,  как  трудно,  как  сложно  сосуществовать 
маленькому и большому. И я когда говорил о разнице территории... Действительно, 17 миллионов квадратных километров – 
это территория России, а 70 тысяч квадратных километров – это территория Грузии. 142 миллиона – это население России, 
а 4 с половиной миллиона – это население Грузии. И давайте мы сделаем шаг назад, вот к моменту ареста российских 
офицеров,  сотрудников  военной  разведки.  Разве  запрет  на  импорт  и  ввоз  воды  минеральной  «Боржоми»  в  Россию 
последовал после этого? До... Разве запрет на ввоз грузинских вин последовал после этого? До... Цитрусовых? До... А когда 
это всё началось? А это началось после того, когда в 2003-м году в Грузии пришёл к власти другой президент – то, что 
потом называли «революцией роз». Естественно, в этом приходе было то, что не устраивало Россию – руководство России, 
– так как она видит свои интересы в том, что она называет ближним зарубежьем. Что было ответом на этот приход? На этот 
приход к власти человека, который не устраивал по тем или иным причинам, было введение вот таких вот санкций. И 
практически  не  было  ничего  неожиданного  в  том,  что  так  отреагировали  на  эту  ситуацию,  которая  произошла.  Что 
тревожит? Тревожит то,  что...  Давайте не будем рассматривать это, как просто эпизод отношений России и Грузии. На 
самом  деле  это  не  так.  Давайте  говорить  о  феномене  замороженных  конфликтов.  Есть  Абхазия,  есть  Осетия,  есть 
Приднестровье. А с Приднестровьем, с Молдовой мы имеем общую границу. В Приднестровье был референдум, которого 
никто не признал в мире – в том числе и Россия. Южная Осетия готовится проводить такой референдум 12-го ноября... С 
молчаливого  согласия  и  как  бы  не  очень  молчаливого  поощрения  проведения  этого  референдума.  Как  вы  думаете, 
проведение таких референдумов в условиях тех, о которых говорила Нино Бурджанадзе, – это шаг к разрешению конфликта 
или к его эскалации? А теперь я просто хочу процитировать, не называя вначале человека, а просто потом скажу, кто это... 
Который говорил вот таким образом... Он встретился с представителями молодёжной организации Крыма «Прорыв». И он 
говорит: «Я мало знаю вообще, чем живёт, как занимается эта молодёжная организация, а знаю лишь по тем событиям, 
которые были связаны с заходом в Феодосию иноземных военных, – так написано, – но скажу вам, что это было эффектно, 
это было с большой отдачей. Иногда, смотря в ящик, я себя ощущал в гуще митингующих, в гуще пикетирующих, потому что 
во мне тоже живёт частица нашей общей истории. Так вот меня сильно задело, что янки пришли. Они приходят и диктуют 
нам  свои  условия.  Потом  из-за  их  режиссуры  народы  начинают  выяснять,  где  чьи  маяки,  где  чьи  причалы,  где  чья 
территория, как вести себя русским морякам в Крыму... И вдруг они получили – если по-нашему сказать, по-русски, – поясок. 
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Отменно, что люди всех возрастов и всех поколений подключились. И с такой настойчивостью – не жалея себя – проводили 
эти акции». Знаете, кому принадлежать эти слова? Это премьер-министр Абхазии... Так вот... Так вот... 

Константин Затулин: Ты же литературовед. Ты должен знать стиль людей, правильно? 
Григорий Немыря: Эти слова... Ну, стиль очень похож. Я согласен. 
Константин Затулин: Ничего подобного. Никогда в жизни. 
Григорий Немыря: Но в чём ведь дело? До этого проходил саммит президентов трёх непризнанных республик. 

Это Приднестровье, Южная Осетия и Абхазия. О чём говорили президенты трёх непризнанных республик? О том, что нужно 
дружить. Но ещё они сказали, что есть Крым, к которому нужно присмотреться. И молодёжная организация – вот такая как  
«Прорыв»  –  была  приглашена  для  того,  чтобы  обменяться  опытом.  Премьер-министр  Абхазии  встретился  с  этой 
молодёжной организацией и сказал: «Крым – это классно». А потом он сказал: «Как хорошо нам помогает Россия!» Вы, 
господин Затулин,  –  советник  мэра  Лужкова.  Он похвалил мэра  Лужкова.  Он сказал,  что «у  нас  отличные контакты с 
правительством Москвы – Юрием Михайловичем Лужковым». 2000 тонн битума на более чем миллион долларов, подарены 
троллейбусы и техника. Это очень большие деньги. 

Константин  Затулин: А  что  здесь  плохого?  Скажите:  в  чём  здесь  обвинение?  Вот  всё  так  подводилось  к 
обвинению... А в чём оно состоит? 

Григорий Немыря: Просто речь идёт о том, что это территориальная целостность государства, это принцип... Я 
начинал с этого. Это норма международного права. Посягательства на территориальную целостность любого государства 
является преступными. 

Константин Затулин: Я хочу спросить: битумом? 
Григорий Немыря: А теперь... Ну, битумом... Вы можете почитать. Я вам могу дать, если вас это заинтересовало, 

то, как хвалят вашего... Вот... 
Константин Затулин: Я с удовольствием прочитаю, если надо. Но я хочу сказать одну простую вещь... 
Григорий Немыря: А 40 миллионов российских рублей помощи через пенсионный фонд, который, оказывается?.. 
Константин Затулин: На вооружение?.. Так на вооружение или людям? 
Григорий Немыря: Минутку... Это территория Грузии. 
Савик Шустер: А как вы можете миновать чужой бюджет? Я не понимаю... Я просто... 
Константин Затулин: Одну секундочку... Вы же... Вы же... 
Григорий  Немыря: А  теперь,  господин Затулин,  дайте  мне  возможность  закончить...  Дайте мне возможность 

закончить – и я буду готов ответить на ваш вопрос... 
Константин Затулин: Вы же задаёте вопрос.  И я на него отвечаю...  Мне вот  что удивительно...  Савик,  одну 

секундочку... Одну секунду... 
Григорий Немыря: Я буду готов ответить на ваш вопрос, господин Затулин. Дайте мне закончить... 
Константин Затулин: Вы задали вопрос – и я должен ответить на него... Зачем вы его задаёте? Это просто для 

того, чтобы?.. 
Григорий Немыря: Отвечайте. Пожалуйста... 
Константин Затулин: Ну вот я вам и отвечу. Я хотел бы спросить: как можно вообще упрекать Россию за то, что 

она оказывает гуманитарную помощь и Абхазии, и Осетии, и всем остальным? Кто же ещё?.. 
Григорий Немыря: А блокада Грузии – это гуманитарная помощь Грузии? 
Константин Затулин: Кто же ещё за 15 лет?.. Блокада Грузии началась три дня назад. Всё это время Грузия не 

признаёт эти государства – это ладно... Но она людей этих не признаёт, не даёт возможности им – этим людям – обладать 
пенсионным обеспечением... 

Григорий Немыря: Тут мы с вами не согласны. И я получил ответ на свой вопрос... И я его не принимаю... 
Константин Затулин: Я просто хочу сказать, что совершенно странно, что вы как демократ – я так слышал – 

удивляетесь тому, что Россия, оказывается, старикам в Абхазии платит пенсии. 
Григорий Немыря: Вы прекрасно всё понимаете, господин Затулин. 
Савик Шустер: Но это, конечно, изысканно... «Вы демократ – я так слышал»... 
Григорий Немыря: А теперь дайте мне сказать о вопросе, который намного более важный... О той геополитике, о 

которой здесь много говорили. Это вопрос о том, как такие конфликты и такая эскалация отражаются на людях, которые 
живут, ходят в школы, в больницы, в кино... И когда начинается атмосфера создаваться... ксенофобии, какого-то такого – 
пристального  –  приглядывания...  «А  как  он  выглядит?  Не  является  ли  он,  –  как  вы  сказали,  –  лицом  кавказской 
национальности?»  Это  в  стране,  где  недавно  была  Кандапога,  где  ещё немного  времени назад была Чечня,  которая 
продолжается... 

Савик Шустер: Опять же, зрители не знают, что такое «Кандапога». 
Григорий  Немыря: Кандапога  –  это  город,  где  произошли  в  России  массовые  –  массовые  –  погромы  на 

этнической почве. И это происходит в стране в 21-м веке. 
Савик Шустер: Кандапога в Карелии. 
Григорий Немыря: В Карелии... А теперь давайте спросим себя... Если мы с вами – я считаю, что так и должно 

быть  –  ответственные  политики  –  российские  и  украинские,  –  если  мы заявляем,  что  дружба  между  народами  –  это 
ценность,  которой  нужно  дорожить?..  И  мы ценим своё  отношение  с  народом Грузии,  и  вы цените  своё  отношение  с 
Грузией... Не является ли такая чрезмерная реакция с задействованием в том числе таких инструментов – очень серьёзных 
–  как  решение  Государственной  Думы  о  признании  и  объявлении  того,  что  происходит  в  Грузии?..  Феномен 
государственного международного терроризма...  Что в соответствии с предыдущим решением Государственной Думы – 
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летом этого  года  –  даёт  возможность  президенту  России  развязать,  начать  военные действия...  Способствует  ли  это 
урегулированию? И почему вы выступаете против ОБСЕ, членом которой является и Россия. 

Константин Затулин: Я выступаю не против ОБСЕ. Я выступаю против формы фарсовой и оскорбительной для 
России, в которой была передача этих пленных. Я выступаю за то...  Минуточку. Я выступаю против того, чтобы людей 
унижали, оскорбляли, а потом не извинялись. Я выступаю против фальшивых абсолютно обвинений, которых ещё никто не 
доказал, но президент этой страны уже сказал: «Будут сидеть. И вообще будут сидеть в Грузии долгие годы». Это сказал 
президент,  сказал  министр  обороны.  Пока  Россия  не  ввела  санкции  –  или  даже  пригрозила  ими,  –  то  до  этого...  Вы 
почитайте... Вы же читаете это? Говорили о том, что «они будут здесь сидеть, сидеть будут долгие годы, только на нашей 
территории, мы никуда их не выпустим». Разве вы этого не помните? Зачем же вы это забываете? 

Григорий Немыря: Минуточку... Я думаю, что если история чему-то учит, то она показывает, что большие страны 
и великие страны, которой является Россия – я считаю, что это великая страна и по прошлому, и по её будущему, – такие 
страны должны с особым чувством относиться к таким ситуациям. Если что-то не устраивало в процедуре передачи или 
ареста,  то  существует  множество...  У вас  великолепная  дипломатия –  российская школа  дипломатии.  Есть множество 
способов профессионально решить эти вопросы. Непропорциональность реакции на этот эпизод говорит о том, что тут... 

Константин Затулин: Я хотел бы задать вам один вопрос... 
Савик Шустер: Подождите, подождите... Нет. Слушайте... После программы вы поговорите. 
Константин Затулин: Почему? 
Савик Шустер: Потому... Потому что мы пошли по повтору... 
Константин Затулин: Я не по повтору. Я хочу спросить: вам нравится американская внешняя политика? Я могу 

задать вам отвлечённый вопрос? Вы про Пассию Акиви рассказывали. 
Григорий  Немыря: А  вы  не  могли  бы  сказать,  какой  конкретно  аспект  американской  политики  нам  должен 

нравиться или нет? 
Константин Затулин: Например, вот такой аспект... За прошедшее время американцы неоднократно участвовали 

в силовых акциях, когда дело касалось даже не захвата их офицеров, а просто их геополитических интересов. Скажите мне, 
пожалуйста, – вы как человек, который занимается внешней политикой, является, безусловно, экспертом как политик в этих 
вопросах... Скажите: как бы поступили Соединённые Штаты в аналогичной ситуации? 

Савик  Шустер: Я  считаю,  что  вопрос  некорректный,  честно  говоря...  Потому  что  была  реакция  после  11-го 
сентября. 

Григорий Немыря: Про это можно спросить Соединённые Штаты, но я... 
Савик Шустер: Я имею в виду... Вы понимаете, мы говорим про 11-е сентября?.. 
Константин Затулин: А мне кажется, вы знаете, Савик... И он знает. И все знают. 
Григорий Немыря: Есть... Есть какой-то комплекс, как мне кажется. И этот комплекс – это наследие холодной 

войны, когда были две сверх державы – Советский Союз и Соединённые Штаты... 
Константин Затулин: Нет, это не комплекс. 
Григорий  Немыря: Одной  сверх  державы  не  стало.  Россия  сейчас  хочет  –  как  бы  считает,  что  это  её 

национальный интерес, – стать такой сверхдержавой. И поэтому вы постоянно вспоминаете американцев. Почему вот? 
Константин Затулин: Нет. Я привожу пример, который наиболее яркий и всем понятный. Больше ни почему... 
Савик  Шустер: Спасибо.  Всё,  мы  уже  вышли...  Господин  Черновол,  пожалуйста...  Вы  хотели  реплику? 

Пожалуйста... Что вы сейчас обсуждаете?.. Вот интересно, что между вами произошло. 
Константин Затулин: Ко мне подошёл уважаемый...  Я могу сказать? Американцы бы не допустили,  чтоб это 

сделали. 
Григорий Немыря: Чтобы таким образом арестовывали... 
Константин Затулин: А я вам хочу сказать, что были случаи, когда был диктаторский режим, оголтелый режим. 

Они делали это – и американцы их наказывали. 
Григорий  Немыря: Господин  Затулин,  нельзя  приравнивать  авторитарный  диктаторский  режим  и 

демократический режим Саакашвили, которого избрали люди на выборах. 
Константин Затулин: А вы считаете?.. Вы верите в выборы в Грузии? 
Григорий Немыря: Я верю в выборы и в демократию и в Украине, и в Грузии, и в России, между прочим... 
Савик Шустер: Ну, тогда всё... 
Константин Затулин: Верите?.. Между прочим, я вам хочу сказать, что в Украине я, может быть, действительно 

верю в демократию. И в России, может быть... Но в Грузии... Я знаю о том, что каждый президент этой страны по доброй 
воле не уходил... И за пять минут до того, как пришёл новый президент, все голосовали за предыдущего. Вы в это верите? 

Виталий Портников: Константин Фёдорович... Константин Фёдорович, есть пример... Есть пример... Да, я хочу 
сказать Константину Фёдоровичу... 

Савик Шустер: Да, мы дадим... Дадим, дадим... 
Виталий Портников: Есть пример гораздо более древний. Вы знаете, вот когда-то пастух Давид – мальчик – 

победил великана Голиафа. Это вошло в Библию. Но представьте себе, что бы вошло в Библию, если бы Голиаф победил 
Давида. Ну что в этом такого доблестного? Это ведь сама жизнь так диктует... Потому что великаны всегда побеждают. 

Константин Затулин: И я вам должен сказать, что есть простой пример, который я тоже вам приводил. Сидел 
мужик на печи, сбрасывал вниз кирпичи. Его поймали и сказали: «Зачем ты это делаешь?» Он говорит: «Пострадать хочу». 
Ну что нам делать, если Грузия хочет пострадать? Ну, хочет пострадать и нарывается всё время. 

Савик Шустер: Послушайте вашего коллегу, которого вы сейчас не поймёте. Пожалуйста... 
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Тарас Чорновил: Я все ж таки буду говорити українською. Мені, по-перше, це легше, а по-друге, я би хотів, щоб 
знімалися певні стереотипи. Я маю ще й певну місію, тому що я виступаю останнім. І тому я... 

Савик Шустер: Вы выступаете как член самой большой в парламенте фракции... 
Тарас Чорновил: Дозвольте... Я можу і сам представитися... Я представляю... 
Савик  Шустер: Нет,  нет.  Берите  на  себя  ответственность.  Вы  представляете  самую  большую  фракцию  в 

парламенте. 
Тарас Чорновил: А тепер дозвольте все-таки мені говорити... Було в цій передачі нами зроблено – людьми, які 

представляють офіційні органи... Чи це депутати Верховної Ради, чи офіційний представник Грузії, чи спікер парламенту 
Грузії, чи керівники невизнаних держав на території, яка не контролюється Грузією, але офіційно входить у Грузію... Було 
зроблено достатньо багато речей для того,  щоби посіяти знову зерна зла. У мене особисто є теж у цій ситуації  певні і 
симпатії,  і  антипатії.  Я  постараюся  максимально  стриматися  від  своїх  політичних  симпатій,  тому  що  я  боюсь,  що  ми 
породимо такою дискусією, яка сьогодні була, ще більший конфлікт. І оскільки багато з тих фраз, які були сьогодні озвучені, 
будуть ретранслюватися і в Грузії, і в Росії, то я боюся, що ми спільними зусиллями десь привнесли невеличке, але все-таки 
поглиблення цього конфлікту. 

Савик Шустер: Вы преувеличиваете... 
Тарас Чорновил: Дозвольте мені все-таки свої слова сказати... Леонід Кожара – нас тут двоє депутатів від цієї 

партії, висловлюємо від імені партії, що жаль, що дві країни, які могли б і мали б бути дружніми сусідами, які для України 
обидві є дружні й сусідні,  сьогодні перебувають у стані конфлікту. Ми вважаємо, що цей конфлікт має бути розв’язаний 
мирним шляхом, при якому і одна, і друга сторона зможе зберегти свою гідність максимально і вийти без кінцевих втрат. Але 
ми, крім всього іншого, – з нас тут принаймні четверо депутатів, які є членами комітету закордонних справ, – ми повинні 
говорити не емоціями, а ми повинні максимально вертатися до норм міжнародного права. Давайте глянемо на суб’єктів 
цього конфлікту. Я беруся стверджувати, що обидві сторони мають провину перед міжнародним правом, перед принципами 
міжнародного права. Щоб мені не закинули те, що закидають весь час нашій партії,  – якусь односторонню проросійську 
позицію, – то я якраз почну з закидів, які йдуть до російської сторони. У дипломатії, в міжнародному праві це називається 
асиметричною реакцією.  Те, що відбуваються речі,  подібні  фактично до блокади або блокада – чи принаймні  елементи 
блокади,  –  вони  визначаються  міжнародним правом...  Принаймні  Україна  ратифікувала  з  цього  приводу  в  міжнародну 
конвенцію. Це є речі, які є неприйнятними. Вони можуть виникати в тому випадку, коли доказані на міжнародному рівні факти 
жорстких порушень. Можна припускати – я особисто припускаю, – що Грузія зробила ці порушення – я про це потім скажу. 
Але доки немає рішень міжнародних або принаймні чітко встановлених судовими чи слідчими інстанціями таких фактів, доти 
ці  речі  є  небажаними,  недопустимими.  Є інша річ,  по якій  –  я  вважаю – на відміну  від  усіх  інших речей...  Тому що я 
приєднуюся до тих, хто зелену лінію прокреслює на цьому екрані: що Україна має бути нейтральною в цьому конфлікті. Є і  
річ, до якої я приєднаюся тим, що ми не можемо бути нейтральними. Тому що існує знаменита фраза Мартіна Лютера Кінга: 
“Несправедливість будь-де породжує несправедливість усюди”. Це стосується того, що виникло по відношенню до людей 
грузинської національності в Росії. І цього неможливо допустити. Це, можливо, не вина, а це проблема і біда Росії. І ось 
недавно було в українському Інтернеті опубліковано інтерв’ю Марата Гельмана, до якого більшість з нас мають, мабуть, не 
найкращі ставлення, але в якому було сказано... Коли його спиталися, чи загрожує Росії “помаранчева” якась сила, то він 
сказав:  “Росії,  напевно,  більше  загрожує  коричнева  сила”.  Це  є  та  проблема  і  це  той  дзвінок,  на  який  Росія  повинна 
зреагувати, повинна... Так, як казав наш колега Затулін, як він на це реагує, як реагують відповідні чинники в Москві – вони 
повинні задушити це в корені й не допустити таких речей. Це те, що неприйнятне. Тепер дивимося на другу сторону – на 
Грузію. Знаєте, в мене переконання святе і повне, що все те, що відбулося, той шум навколо арешту російських офіцерів – 
все пов’язане з однією-єдиною річчю. У Грузії передбачалися, мали відбутися – і вже відбулися – вибори. І ці вибори мали 
дістати підмогу  таку,  яку вони дістали.  Поява зовнішнього ворога,  поява конфлікту,  поява загрози для держави – вона 
об’єднує націю. Це є завжди і скрізь. І в Грузії це відбулося. І я беру на себе тут персонально – не від імені партії, а від себе  
персонально – звинувачувати пана Саакашвілі в тому, що він зробив увесь грузинський народ – і тих, які живуть на території  
Грузії,  і  тих,  які  перебувають  на  території  Росії  –  зробив  заручниками  передвиборної  ситуації  своєї  партії.  Коли  він 
засумнівався в можливих результатах і постарався максимально роздути цю річ. Ситуація з арештом – вона занадто темна. 
Коли йде мова про затримання нібито шпигунів, то я не знаю, тому що немає поки що доказів судових. Плівки, які теж у нас 
показували на телебаченні, не можуть бути ще достатнім доказом. Це має пройти повністю все слідство. Але навіть якщо 
були би факти шпіонажу, то – сьогодні вже мої колеги про це говорили – в таких випадках відбувається – іноді тихо, а іноді з 
невеличким шумом – передача цих людей другій стороні без роздмухування такої істерії. Істерія була, на жаль, роздмухана в 
цьому випадку. Більше того, приєднали до цієї справи і тероризм. Так, тероризм – це є та річ, якою мають займатися всі в 
світі.  Я  зараз  вже  закінчую,  але  мушу  все-таки  це  закінчити...  І  в  випадку  з  тероризмом  така  реакція  могла  би  бути 
виправдана. Я не пригадую жодного випадку в останній світовій історії, коли людей, які вчинили вбивство на території країни, 
передали би при такому блискавичному слідстві – два-три дні – іншій країні...  Терористів.  Такого не буває. Чи Америка 
віддала би терористів, захоплених нею... Вибачте, Давиде... Грузія звинуватила, що вони брали участь... 

Давид Жвания: Ні... 
Тарас Чорновил: Це були офіційні... Вибачте, я дивлюся телевізор, я дивлюся заяви грузинських керівників. Це 

було.  Дозвольте,  я  закінчу...  І  коли  на  цьому  роздмухувалися  пристрасті,  то  друга  сторона  –  грузинська  сторона  ¬– 
переступила, на превеликий жаль, ту межу заради якихось кон’юнктурних побажань якоїсь однієї політичної сили. Це є речі 
неприйнятні. І вони дуже добре знали, яка реакція буде в даному випадку Росії. Тим більше що я підозрюю, що Росія дійсно 
знала, що їхні  люди, які  до тих злочинів звинувачувалися – у яких звинувачувалися вони, – непричетні.  Це була дійсно 
спровокована річ. Є міжнародне звичайне право, яке передбачає, що хто спровокував конфлікт, той і винен. Є друга норма 
права, яка вступає тут в колізію, – що той, хто перевищив, зробив асиметричну відповідь, – він теж винен. Винні обидві  
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сторони.  І  тепер останній  момент –  позиція України.  Я сьогодні  сказав річ,  яка дисонує з багатьма моїми колегами,  їх 
виступами.  Про  роль  ОБСЄ...  Так,  Україна  показала,  на  жаль,  неспроможність  урегульовувати  окремі  конфлікти.  Ми 
пригадуємо дуже хороший – я підписуюся під цими словами без сумнівів – дуже хороший план Ющенка щодо Придністров’я. 
Цей план привів до зростання ескалації напруження між Придністров’ям і Молдовою. Давайте не повторювати своїх помилок 
на  території,  яка  між  двома великими  вже  державами,  а  не  територія  однієї  держави,  коли  може  виникнути  серйозне 
протистояння. Жорстке вже... І тому я настояв, що Україні не треба, не маючи прямих доказів і норм міжнародного права, 
втручатися в цей конфлікт. Що стосується ОБСЄ, то Україна як член ОБСЄ... 

Савик Шустер: Всё... Всё... 
Тарас Чорновил: Остання фраза... Савіку, остання фраза... 
Савик Шустер: Это четвёртый раз «остання»... 
Тарас Чорновил: Все, остання дійсно. Про ОБСЄ – і все. Значить, Україна як член ОБСЄ повинна впливати на цю 

структуру – жорстко впливати, – щоб вона не вела односторонньої політики, щоб вона однаково слухала і Росію, і Грузію. І в 
такому випадку ми вийдемо з конфлікту. 

Савик Шустер: Представьтесь, пожалуйста... 
Юлия Малышева: Юлия Малышева... 
Савик Шустер: Пожалуйста... 
Юлия Малышева: Я из Москвы, из России. Я Юлия Малышева, я представляю молодёжное движение Михаила 

Касьянова. 
Савик Шустер: Молодёжное движение чего? 
Юлия Малышева: Михаила Касьянова. 
Савик Шустер: Михаила Касьянова – бывшего премьер-министра Российской федерации... 
Юлия Малышева: Народно¬-демократический союз молодёжи. Я хочу сказать, как выглядит этот конфликт сейчас 

в российских СМИ. Это уже давно развязанный конфликт. И конфликт не имеется в виду в отношении, там, Грузии или кого-
то ещё. Просто действительно – как сегодня и говорили – нашему правительству, нашему президенту очень обидно иметь 
независимые государства рядом с собой. Поэтому сначала у нас развивалась очень жестокая информационная война в 
отношении  Украины.  После  этого  –  когда  сейчас  у  вас  какие-то  изменения  произошли  –  эта  ненависть  должна была 
переместиться ещё куда-то. Я не говорю, что происходит сейчас в Грузии, я не хочу брать... Я не хочу, потому что сегодня 
много очень говорили про Грузию. У меня есть своя позиция, но я думаю, что сейчас мне нужно говорить именно о России. 
Да? И вот для России важно показать, какое сильное она государство. Путину важно показать на всех телеканалах, как он 
сильно и хорошо управляет страной,  как  у  нас всё замечательно,  а  как  плохо всё в Грузии.  Поэтому сейчас теми же 
словами...  Вот  вы  отличную  сказали  фразу:  «Россия  –  сильная  и  неделимая».  Это  отлично.  Вот  Грузия  сильная  и 
неделимая... 

Константин Затулин: Нет. Я такого не говорил. Россия – это вообще федерация, поэтому неделимая... 
Юлия Малышева: Да?..  Сейчас  у  нас  на  всех  российских  телеканалах  говорят,  что  действительно  в  Грузии 

процветает терроризм, что Саакашвили пришёл незаконными методами к власти, и так далее, и так далее. Этот конфликт 
развивается. Дальше... Это сквозит через все сообщения информационные. Если мы сейчас смотрим самую рейтинговую 
программу в России – это «Криминальная хроника», – то обязательно в каждом из конфликтов, где показывают какие-то 
бандитские группировки... 

Савик Шустер: Всё... Нам не надо рассказывать всё. 
Юлия Малышева: Окей, хорошо. Извините... Вот и я хочу сказать, что, действительно, оценивайте, пожалуйста, 

действия российских властей через призму СМИ. Действительно, мне очень жаль, что... 
Савик  Шустер: В  Украине  это  практически  невозможно  сделать.  Российские  СМИ  сюда  не  доходят,  они  не 

интересуются, поэтому здесь это просто неизвестно... 
Юлия Малышева: Я очень рада, что я здесь. Я в первый раз могу быть в прямом эфире, потому что в России нет 

прямых эфиров. Они запрещены. 
Савик Шустер: Это мы знаем... По крайней мере, я это знаю... 
Константин Затулин: Вообще-то я извиняюсь, конечно, но я в четверг участвовал в прямом эфире с Владимиром 

Соловьёвым. 
Савик Шустер: В каком?.. Это запись. 
Константин Затулин: Какая же это запись, Савик? 
Савик Шустер: На орбиту?.. Господа, я вам сейчас объясню эту технологию... 
Константин Затулин: А что вам?.. 
Савик Шустер: Слушайте, я как бы... Я в телевидении не меньше, чем вы... 
Константин Затулин: Нет. Ну, в Сибири, на Дальнем Востоке... 
Савик  Шустер: Нет.  Идёт  на  орбиту  на  Дальний  Восток  в  прямом  эфире,  а  потом  –  на  Европу  –  это  всё 

препарируется. Извините, господин... 
Константин Затулин: Как, «всё»? 
Савик Шустер: Всё... Спасибо... Спасибо... 
Тарас Чорновил: Добре. Я останню дам фразу... 
Савик Шустер: Остання? Я знаю это «остання»... 
Тарас Чорновил: Я дуже надіюся, що ми в цій ситуації дійсно не почнемо займати одну чи другу сторону, що ми 

постараємося щось зробити для того,  щоб десь амбіції  окремих політиків  чи політичних сил не наробили великої  біди. 
Україна теж завдяки тій істерії навколо кримських маяків й інших речей теж постала десь на грані. Ми маємо приклад... 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

40



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Суборенда майна Чорноморського флоту як вирішилася? Один день переговорів – і знялася. Тому що не встигли деякі наші 
крикливі політики туди влізти. З маяками наробили біди. Вибачте, але ті маяки можуть стати шляхом до... 

Савик Шустер: Це було “остання”? 
Тарас Чорновил: ...до конфлікту, який є між Росією і Грузією. Дякую... 
Савик  Шустер: Ну  что?..  Нелёгкая дискуссия.  Я с  господином Черноволом совершенно  не  согласен,  что  мы 

журналистскими программами усугубляем... Это, знаете, такой же подход в политике... 
Тарас Чорновил: Савік, не ви, а ми... Ми, учасники. 
Савик Шустер: Вы?.. Я не считаю... Я так не считаю. Я говорю, что нет... Я считаю, что, наоборот, люди узнали 

многое из того, что они не знали. Какую-то точку зрения они поддерживают, какую-то информацию они получили – и уже 
больше знают. Это же всегда лучше... Знаете, открытость – это всегда хорошо. 

Игорь Алексеев: Одна просьба... Чтобы разные точки зрения преподносились в равных порциях. Вот это одна 
просьба к вам как к автору передачи. 

Савик Шустер: А как я?.. Если вы посчитаете время, которое говорил Константин Затулин, к примеру, и, там, 
другие, то вы получите более-менее равное... Более-менее равное... 

Игорь Алексеев: И Бурджанадзе, и Грач... 
Савик Шустер: Грач? Я думаю, что равное. Равное, равное... Все... Я не думаю, что кто-то не высказал свою точку 

зрения вот из сцены... Хорошо. Давайте попросим народ проголосовать по тому же вопросу: «Кого в конфликте должна 
поддержать Украина?» Это интересно, потому что реально люди не готовы к этой теме. Мы знаем, что в Украине эта тема 
не занимает великого места в средствах массовой информации... Голосуем, голосуем... Итак, первое – поддержать Россию, 
второе –  поддержать Грузию,  а  третье  –  нейтралитет.  Ещё многие не проголосовали...Окей.  (комментируя диаграмму) 
Значит, у нас получилось так, что у нас на восемь процентов... Господа, я так мало разговариваю... Можно, я что-нибудь в 
конце скажу?.. Значит, у нас на восемь процентов меньше нейтральных – за нейтралитет. И все эти люди пошли в пользу 
Грузии. И более того: ещё пять процентов от России перешли к Грузии. Это радикальные изменения в течение вот этих двух 
часов. Просто... Спасибо...  Нет, я думаю, что в одинаковой степени спасибо Бурджанадзе и вам всем. Спасибо вам за 
участие в программе. 

Константин Затулин: Только они меня любят больше, чем Бурджанадзе, что странно. Они же всё-таки мужчины... 
Савик  Шустер: Начинаем  подводить  итоги.  Господин  Портников,  мы  в  эфире  и,  более  того,  у  нас  зрители 

становятся участниками, они начинают подводить итоги. Пожалуйста. 
Зритель в студии: Хотелось бы уточнить, что нейтралитет не подразумевает, что только пассивное действие. 

Почему-то всё крутилось вокруг этого,  что моя хата с краю – обычный украинский принцип. Вот я согласен с Тарасом 
Черноволом, что не надо необдуманно поддерживать кого бы то ни было. Если кто-то нарушает – одна сторона или другая 
– значит, через организацию – в частности ОБСЕ – можно туда направлять усилия Украины. 

Зритель в студии: Послушав и посмотрев выступление господина Затулина, я понял то, что он стал выполнять 
слова Путина, который сказал: «Мы пощипаем Грузию». 

Зритель в студии: Россия вытащила руку Грузии из своего кармана, Грузия на 50 процентов жила за счёт России, 
пусть она теперь живёт самостоятельно, Бог ей... 

Зритель в студии: Країна, у якої є такий лідер як Ніно Бурджанадзе, просто приречена бути вільною, гордою і 
незалежною. І в наш час оце правило – моя хата з краю – здається, недоречним. 

Зритель  в  студии: Все  люди  хотят  жить  в  мирных  условиях  сосуществования  и  потому,  мне  кажется,  этот 
конфликт должен решиться мирным путём. 

Зритель в студии: Одесская область, Овидиополь, ветеран Афганистана. Я хочу сказать, что грузины – очень 
хорошие люди, честные и добросовестные. Они помогут и Украине, и руку подадут любому товарищу, погибшему в своей 
стране. 

Зритель в студии: Нейтралитет – это не равнодушие, а это мудрость украинского народа, я считаю так. И я 
думаю, что дружить надо уметь всем. 

Савик Шустер: Всё? Больше некому нечего сказать? Сейчас посмотрим, как работала наша аудитория, где были 
максимальные симпатии или антипатии нашей аудитории, в каких фрагментах программы. Итак, я напомню, что у нас синяя 
кривая – это люди, которые считали до начала программы практически, что надо поддерживать Россию; красная кривая – 
которые считали, что надо поддерживать Грузию; и зелёная кривая – это нейтралитет. Итак, где у нас было максимальное 
объединение в минусе, то есть отрицательное? Что больше всего не понравилось людям, которые сторонники Грузии или 
сторонники нейтралитета? 

Борис Виноградов (фрагмент записи): Россия много терпела, когда в республиках поднималось национальное 
самосознание, которое всегда было почему-то связано с колоссальной русофобией. 

Савик Шустер: Вот эта русофобия не понравилась, опять-таки говорю, красной кривой и зелёной кривой. Где у 
нас люди за нейтралитет и сторонники России – они максимально... Кого они поддержали? 

Тарас Чорновил (фрагмент записи): Україна, щодо ОБСЄ, повинна впливати на цю структуру, жорстко впливати, 
щоб вона не вела односторонньої політики, щоб вона однаково слухала і Росію, і Грузію. 

Савик Шустер: Вот люди, которые поддерживали Россию и нейтралитет, – они поддержали это высказывание 
Тараса Черновола. И где же... Кого, какое высказывание поддержали все? Там реально слились в плюсе все три категории 
людей. 

Владимир Фесенко (фрагмент записи): Мы должны говорить не только о России и о Грузии, а о конфликте, 
который задевает, напрямую задевает Украину, потому что мы сейчас втягиваемся в этот конфликт, и повторение этого 
конфликта в тех или иных формах может быть принято и к Украине. 
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Савик Шустер: Вот это высказывание господина Фесенко было одобрено всей аудиторией. Одобрено, понято, 
воспринято. Итак,  на сегодня всё.  Мы закончили немножко раньше, чем прошлый раз,  но всё равно очень поздно.  До 
свидания. До следующей пятницы.

Вам Грузию жалко?
09.10.2006. Коммерсант-Власть

В ответ на шпионский скандал Россия ввела против Грузии экономическую блокаду. А спецслужбы объявили войну 
грузинским бизнесменам, работающим в России. 

Анатолий  Лисицын,  губернатор  Ярославской  области.  Жалко  -  не  то  слово.  Мы  же  всегда  с  Грузией  были 
друзьями.  У меня много  друзей-грузин.  Сейчас они только  и говорят,  что  Саакашвили -  Че Гевара,  который способен 
довести  ситуацию  до  эскалации  конфликта.  А  простые  люди  этого  не  хотят.  Сейчас  даже  трудно  себе  представить 
переговоры с Саакашвили. С его горячей головой пока это вряд ли возможно - должно пройти время. 

Виталий Маргелов, зампред комитета Госдумы по безопасности. А чего их жалеть, ведь они рвутся в НАТО. А так 
как в НАТО не принимают страны, где есть внутренние конфликты, то грузины в максимально короткие сроки хотят удалить 
российские военные базы, а потом силовым методом лишить Абхазию территорий. Я удивляюсь выдержке российского 
руководства.

Эдуард Кокойты, лидер непризнанной республики Южная Осетия.  Нет,  власти Грузии, реализующие внешнюю 
политику, должны отвечать за свои поступки. Народ Грузии ни в чем не виноват, но он должен понимать, кого выбирает на 
руководящие посты. Если в итоге пострадает грузинское население, то для него это послужит уроком.

Николай Сванидзе, член Общественной палаты. Да, ведь у них очень странный руководитель. Меня поражает, что 
два  народа  собираются вести  холодную войну,  это просто шизофрения.  Саакашвили провоцирует Россию.  А зачистка 
бизнеса и нелегальных мигрантов российскими властями только льет воду на мельницу Саакашвили.

Александр Бойко, председатель совета директоров Центра развития экономики. Если эта страна нас не жалеет, то 
почему мы ее должны? Конечно, я испытываю сочувствие к грузинам, которые попали в эту переделку. Не думаю, что они 
поддерживают  своего  президента  в  его  заявлениях  против  России.  Если  ситуация  не  изменится,  надо  продолжать 
экономическую блокаду, принимать еще более жесткие меры, такие, как ограничение потребления электричества и газа.

Сергей Филатов, лидер Конгресса интеллигенции России, в 1993-1996 годах глава администрации президента. 
Мне  наших  жалко,  ведь  нам  придется  выпутываться  из  неприглядной  ситуации.  Мы  сами  спровоцировали  Грузию 
имперскими амбициями, и в будущем это еще не раз нам аукнется. Я не видел ни одну страну, которая стала на колени 
после того, как в отношении нее ввели экономические санкции.

Сергей Толчий, замглавкома внутренних войск МВД России, генерал-лейтенант. Мне людей жалко, лучше уж худой 
мир, чем добрая ссора. Я не понимаю, чего добивается Грузия, так как без России она замерзнет. Думаю, экономические 
санкции должны дать эффект, а то очень бы не хотелось, чтобы в решении конфликта участвовала армия.

Александр Лившиц, заместитель генерального директора "Русского алюминия". Ну не могу я это комментировать! 
Владимир  Калинин,  представитель  Северо-Кавказской  ассоциации  ветеранов  военной  разведки  и  войск 

спецназначения. Нет, Саакашвили заслуживает и худшего. Сейчас идет воспитательный процесс, чтобы они знали, где их 
место. Когда я спросил у шофера-грузина, почему они не восстановят Военно-Грузинскую дорогу, он ответил, что раз она 
идет в Россию, то эта дорога России больше нужна. Они привыкли паразитировать на нашей стране. 

Евгений Трофимов, председатель комитета Госдумы по делам национальностей. Я родился на Кавказе, поэтому 
не могу не сочувствовать населению. Но меня возмущает, что грузинские власти стравливают народы. Недавно в Грузии 
открывали дорогу и сказали, что в России такой никогда не будет. Потом грузинские борцы возле российского посольства 
хвалились, как нас сделали. А кульминацией стала бомбардировка Южной Осетии в день ее 15-летия. 

Анзори Аксентьев, глава компании "XXI век". Безумно жалко, ведь Грузия, как бы ни развивались наши отношения, 
всегда  была  и  будет  нашим  лучшим  другом  и  братом.  Мы  три  столетия  жили  в  одном  государстве,  а  в  Великой 
Отечественной войне грузины в одном окопе с русскими защищали одну Родину от фашистов. Поэтому и сейчас не надо 
нас пытаться разъединить. Наоборот, нам необходим СССР - союз свободных суверенных республик.

Анатолий  Уткин,  директор  Центра  по  международной  политике  Института  США  и  Канады  РАН.  Грузинских 
авантюристов жалеть сложно, ведь Гамсахурдиа, Шеварднадзе, а теперь Саакашвили творят немыслимые вещи. И это при 
том, что Грузия не представляет из себя никакой геополитической ценности, кроме трубы, проходящей через Каспийское 
море в Средиземное.

Александр Медведев, зампред совета директоров ОАО "Газпром". Мне жалко, что два близких народа попали в 
такую  ситуацию.  Но  с  политической  точки  зрения  реакция  России  вполне  оправданна.  Ситуацию  накалили  до  такого 
состояния,  что нам пришлось закрывать границу,  причем спровоцировали Россию именно грузинские власти. Надеюсь, 
разум восторжествует в головах грузинских политиков и ситуация со временем стабилизируется.

Наталья Нарочницкая, зампред комитета Госдумы по международным делам. Скажу словами князя Горчакова, 
обращенными к  Австрии:  Грузия сама уничтожает себя своею ложною политикой.  На сессии  ПАСЕ коллега из  Грузии 
перестала здороваться. А во время ответа Сергея Лаврова о нашей позиции по Грузии чуть не сломала стул, сердясь, что 
регламент не предусматривает выступление второй стороны.

Вячеслав Копьев, зампред совета директоров АФК "Система". Грузия -- замечательная страна, зачем ее жалеть? 
Меня с Грузией многое связывает, у меня там очень много родственников. Уверен, что меры, принятые Россией, носят 
временный характер. Все заинтересованы быстрее найти выход. 
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Игорь Губин, гендиректор ОАО "Цимлянские вина". С точки зрения виноделия жалко. Жалко, что им пришлось 
уничтожить свои вина, поскольку нет рынка сбыта.

Андрей Бугров, зампред совета директоров компании "Интеррос". Я Грузию очень люблю, как можно не жалеть 
такую замечательную страну. Меры, принятые российской стороной, неадекватны. Грузия и без нас не пропадет, но лучше 
бы им жить в согласии с Россией.

Аркадий Дворкович, глава экспертного управления президента РФ. Жалко людей, живущих и в России, и в Грузии, 
ведь наши народы всегда дружили. Надеюсь, и в будущем будет так же.

Юрий Федотов, чрезвычайный и полномочный посол РФ в Великобритании. Ответные меры, принятые нашей 
страной,-

- это реакция на нарушения со стороны Грузии, вопрос в том, почему их не приняли раньше? Такие санкции по 
отношению к другому государству, которое не желает играть по правилам, вполне укладываются в международные рамки. 
На Западе к этому конфликту относятся по-разному, но у всех есть понимание того, что без России проблему Кавказа не 
решить.

Джемал Гогитидзе, представитель партии "Справедливость" в Москве, бывший министр внутренних дел Аджарии. 
Конечно, жалко и свой народ, и Грузию. Сейчас там воцарилась фашистская диктатура. Сначала Саакашвили арестовал 
представителей  оппозиции.  А  когда  ни  Россия,  ни  мировая  общественность  ничего  ему  по  этому  поводу  не  сказали, 
развернул кампанию в отношении российских военнослужащих.

Сергей Шаталов, заместитель министра финансов РФ. Тут нет возможности оперировать терминами "жалко" или 
"не жалко". Судить по поводу жесткости ответных мер со стороны России я не берусь.

Константин  Затулин,  депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ.  Я  сочувствую  грузинам.  Саакашвили 
называет себя европейцем, но он настоящий азиат,  виртуозно улавливающий комплексы и фобии своих покровителей. 
России  надо  не  просто  перекрывать  утечку  капитала  в  Грузию,  а  запретить  вообще  какой-либо  въезд  Саакашвили, 
министров обороны и внутренних дел Грузии в Россию. А переговоры вести с третьими лицами или на территории других 
стран.

Александр  Проханов,  главный  редактор  газеты  "Завтра".  Мне  ее  жалко.  Грузины мне  симпатичны  на  генном 
уровне. Я родился в Тбилиси, и многие мои корни оттуда, хотя в сознательном возрасте я ни разу там не был. И чем 
сильнее портятся наши отношения, тем сильнее мне хочется побывать в Грузии и написать сборник рассказов об этом 
чудесном крае и людях.

Вопрос недели/ Год назад 
Как вы русских отличаете? 
Министерство регионального  развития подготовило  новую концепцию национальной  политики,  одной  из  задач 

которой провозглашено создание новой общности людей "российский народ" при "консолидирующей роли русского народа". 
Мурат  Зязиков,  президент  Ингушетии.  По  широте  натуры.  Русский  всегда  готов  прийти  на  помощь  и  воспринимает  по-доброму 

исламскую культуру.
Николай Харитонов, депутат Госдумы (фракция КПРФ). По обостренному чувству социальной справедливости. По тому, как между 

позором или смертью русский выбирает смерть.
Алексей Митрофанов, депутат Госдумы (фракция ЛДПР). Легко. Например, знакомый немец говорил, что русских отличает то, что, 

выходя из туалета, они поправляют штаны на ходу, а не в кабине.
Александр Яковлев, академик РАН, бывший член политбюро ЦК КПСС. По-моему, деление людей на русских и нерусских аморально. 
Валерия Новодворская, лидер партии "Демсоюз". Настоящие русские давно занесены в Красную книгу, а преобладают совки. Таких 

отличить просто: по тупизне, по манерам и по услужливости. Настоящие русские никогда не стали бы никого вокруг себя консолидировать.
Гарик Сукачев, музыкант. Они говорят по-русски -- я сейчас в Китае, и наших тут видно сразу. Вокруг чего России сплачиваться, я 

вообще не понимаю. В России сплачиваются обычно вокруг пивного ларька.
Юнус Камалутдинов, председатель Всетатарского общественного центра. По державному замыслу, верховенствующему поведению и 

желанию держать всех в подчинении. 

К. Затулин: «КНДР получила гарантию неприкосновенности» 
09.10.2006. Общая Газета.РУ

Сегодня, 9 октября, Пхеньян провел ядерное испытание. Испытание ядерного оружия было проведено КНДР в 
10:36 по местному времени в районе Хвадэри рядом с городом Кильчжу. 

Депутат Госдумы Константин Затулин заявил изданию «Общая Газета.РУ», что единственная угроза появления у 
КНДР ядерного оружия – консервация северокорейского режима. 

«Ничем больше это не грозит, - прокомментировал Константин Затулин ядерные испытания КНДР, - А мнение о 
том, что КНДР может использовать оружие для удара, может возникнуть только у буйнопомешанных министров обороны 
США. Один из них выпрыгнул из окна с криком «Русские идут!». Если Рамсфелд выпрыгнет из окна с криком «Корейцы 
идут!»,  то  у  них  произойдет  исторический  марьяж.  Тем  не  менее,  северокорейские  испытания  -  это  серьезное 
обстоятельство, которое мы должны учитывать - и не в интересах России, что ядерное оружие распространяется. Тем не 
менее, мы не должны впадать в истерику, как не должны и делать вид, что ничего не произошло. А виновниками того, что 
КНДР обрела ядерное оружие, являются США, их манера поведения на международной арене. В КНДР посмотрели, что 
творится в Ираке, и решили, что если их зачислсли в ось зла, им нужно иметь гарантию их неприкосновенности. Я не 
являюсь  сторонником режима  КНДР,  я  пытаюсь  понять  их  логику  действий.  По  их  мнению,  они  получили  гарнтию,  и 
собственно, это так и есть".
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Константин Затулин: «Дело Гонгадзе отличается от ситуации с 
Политковской» 

10.10.2006. Правда.РУ
Анна Фоменкова

Убийство Политковской сейчас сравнивают  с  украинским  делом Гонгадзе,  применяя  соблазнительную в  таких 
делах аналогию. Это не совсем так. Я никогда высоко не ценил бывшего президента Украины Кучму – и был прав. Кучма 
мог в сердцах сказать все, что угодно по поводу Гонгадзе – с присущей ему грубостью и бестактностью. Но вряд ли он был 
заинтересован  в  смерти  Гонгадзе.  Я  не  могу  предполагать,  что  президент  страны дает  поручение  убить  журналиста, 
работающего  в  Интернет-издании.  В  этом  вопросе  явно  есть  какая-то  передержка.  Обвинение  против  Кучмы  было 
гипертрофировано. 

А теперь посмотрим, как дело Гонгадзе было использовано на практике, а использовано оно было с оглушающим 
результатом.  Начнем  с  того,  что  в  результате  него,  по  сути,  уже  через  год  после  избрания  Кучмы  была  развернута 
массивная кампания по дискредитации президента Украины. Сегодня пошло уже полтора года как у власти страны стоит 
команда Ющенко, но никто так и не в состоянии ничего раскрыть по делу Гонгадзе. 

Возникает отвратительное впечатление, что труп журналиста просто повесили на Кучму – таким образом, что он 
уже не смог после этого оправиться. 

Из этой ситуации я сделал свой вывод:  считаю,  что дело Гонгадзе было выгодно тем людям,  которые могли 
влиять на  спецслужбы Украины и были заинтересованы как можно скорее привести на смену Кучме другого человека. И 
ради этого вошли с кем-то в определенные договоренности. Не исключаю, что  оппозиция в России может использовать 
убийство Анны Политковской сходным образом.

Я не имею права подозревать кого-нибудь из действующих политиков Украины в том, что они причастны к делу 
Гонгадзе. Но если исходить из римского принципа «ищи кому выгодно», то очевидно, что было много людей, которые хотели 
держать Кучму на крючке. В результате дела Гонгадзе они и добились своей цели. Этот труп все время давлел над Кучмой 
и его окружением – как образ царевича Дмитрия над Борисом Годуновым. 

Дело Гонгадзе на Украине отличается от ситуации с Политковской в России. В тот момент, когда Гонгадзе исчез, 
сам по себе рейтинг Кучмы обеспечивался только административным ресурсом. Большой народной любви к президенту не 
было – и быть не могло. Стала очевидной слабость правящего режима. В России же ситуация принципиально иная. 

«Новая газета» и лично Анна Политковская всегда критически выступали против власти. И продолжают выступать. 
Однако  абсурдно  считать,  что  власть  терпела  это  все,  а  потом  ближе  к  выборам  почему-то  решила  убрать  именно 
Политковскую. Именно ее, а не кого-либо другого. Такая логика может родиться только у человека, находящегося, мягко 
говоря, в возбужденном сознании. 

Я не вижу никаких причин, чтобы убийство этой журналистки принесло власти какие-либо дивиденды. Никакие 
разоблачительные  материалы сегодня  в  России  не  могут  стать  основанием для  того,  чтобы лишить  человека  жизни. 
Скажем откровенно, сейчас в нашей стране нет такого компромата, который бы хоть сколько-нибудь детонировал реакцию 
населения. 

Я не исключаю, что Политковская могла задеть кого-либо, кто занимает какой-нибудь ответственный пост. Это 
возможно. И, конечно же, и эта версия тоже должна быть отработана. Но даже в этом случае случившаяся трагедия не 
может стать обвинением власти как таковой,  так как  это уголовное преступление конкретного человека,  испугавшегося 
разоблачения в глазах президента. А вот бояться общественного мнения чиновникам в России, поверьте, совершенно не 
нужно. 

Будет ли это убийство использовано для раскручивания какой-то истерии? Не исключаю, что такие попытки могут 
быть. До некоторой степени всякая стихийная реакция оппозиции неизбежна. Говорить с уверенностью о манипуляциях в 
целях  дискредитации  нынешней  власти  мы  можем  только  тогда,  когда  появятся  очертания  следующих  звеньев  цепи 
событий. 

Сейчас  важно  проявить  максимум  внимания  к  расследованию  трагедии  и  всех  ее  обстоятельств,  чтобы  это 
привело  к  раскрытию преступления.  Когда  дело  касается  громкого  убийства,  власть  заинтересована,  чтобы оно  было 
раскрыто. Особое внимание надо уделить тем деталям, которые могут указывать на попытки дестабилизации обстановки в 
стране. 

Нельзя исключать и возможность государственного терроризма со стороны других стран,  заинтересованных в 
обеспечении  на  территории  России  своих  экономических  и  геополитических  интересов.  Не  секрет,  что  спецслужбы  в 
состоянии  проводить  подобные  операции.  Но  даже  если  они  к  этому  не  приложили руку,  такого  рода  трагедии могут 
оперативно  приниматься на  вооружение  недружественной  пропагандой.  Событие  муссируют  ради создания серьезного 
политического и социального эффекта внутри интересуемой страны. 

Подобные  технологии  за  последние  годы  стали  еще  более  изощренными  и  более  циничными.  Но  пока,  без 
достаточных на то оснований применительно к конкретной ситуации, нельзя приклеивать к зарубежным странам этот ярлык, 
называя кого-то конкретно вдохновителем или организатором. Это слишком серьезное обвинение, и я не могу им бросаться 
– даже исходя из своих собственных предположений. 

Но то, что Запад был бы не прочь поэкспериментировать в нашей стране на предмет "оранжевой революции" – это 
очевидно.  Так  что,  версия  сценария  по  типу  украинских  событий  тоже  весьма  правомочна.  Конечно,  для  Запада  это 
достаточно авантюристичная затея, но, как мы убеждались, считать ее невероятной нельзя. Запад достаточно часто идет 
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на авантюры. Соответственно, эту гипотезу также необходимо рассматривать, анализировать и проверять. Но я все же 
надеюсь, что в России такое не произойдет. 

В течение ближайшего времени нам необходимо внимательно следить за ситуацией и понять, есть ли в этом деле 
заранее  продуманный  сценарий,  или  его  будут  изобретать  по  ходу  событий.  Возможны  оба  варианта.  Нередко 
определенные  силы  пытаются  в  своих  корыстных  интересах  пристроить  то,  что  происходит  в  России.  Тут  есть 
существенная разница – использовать уже случившийся факт, или самим его подготовить – тогда это уже не манипуляция, 
уголовно наказуемое деяние. И здесь нам предстоит разобраться. 

И тот, и другой варианты возможны. Но сейчас мы должны пресекать и отсекать попытки голословных обвинений. 
Вот чего было полно в деле Гонгадзе – так это голословных обвинений, которые сформировали общественное мнение. 
Затем это общественное мнение уже стало материальной силой. 

Бурная реакция официальных зарубежных персон создает дополнительное общественное напряжение вокруг этой 
трагедии. Для меня это неприемлемо, но я не могу здесь повлиять на ситуацию. Такая реакция, кстати, вполне закономерна 
– в мире у нас много недоброжелателей и конкурентов. И это мы должны понимать и учитывать. У Запада есть стремление 
при  каждом удобном случае  ставить Россию в оправдывающееся положение.  Особая потребность  в  этом возникает в 
определенные исторические моменты – такие как период нынешних российско-грузинских отношений. 

Анализируя  молниеносную  реакцию  Запада  и  российской  оппозиции  нам  важно  понять,  является  ли  она 
прагматичным ответом на убийство, или само убийство было задумано именно ради этой самой реакции. Например, сейчас 
не вызывает сомнений, что когда Ван-дер-Люббе в 1934 году поджег  Рейхстаг, то он не просто спонтанно пришел к этой 
зловещей мысли. За несколько дней до этого там в подвалах уже стояли канистры с бензином. 

Были ли или нет в случае с Политковской подобные «приготовленные канистры с бензином» – это нам уже совсем 
скоро станет ясным. 

Россияне  должны  потребовать  от  власти  провести  расследование  всех  обстоятельств  данного  убийства  и 
недопустить повторения подобных трагедий – всеми возможными и невозможными методами. Ведь нет ничего ценнее 
жизни человека, а наши граждане имеют право спокойно ходить по своей земле.

Обсуждение проекта заявления Государственной Думы РФ 
«О неотложных вопросах российско-грузинских отношений».
К.Ф. Затулин в эфире радиостанции «Эхо Москвы» 

10.10.2006. Эхо Москвы
В нижнюю палату российского парламента между тем внесен проект заявления с предложениями ввести новые 

санкции  в  отношении  грузинских  властей  и  облегчить  получение  российского  гражданства  для  граждан  Грузии.  Автор 
заявления – депутат Госдумы Константин Затулин о причинах своего шага рассказал «Эхо Москвы». 

Депутат ГД Константин Затулин предлагает облегчить для грузин процедуру получения гражданства РФ, а также 
запретить въезд в Россию президенту республики М.Саакашвили, главе МВД Грузии В.Мерабишвили и министру обороны 
И.Окруашвили. Как сообщил К.Затулин в эфире радиостанции "Эхо Москвы", эти предложения содержатся в заявлении, 
внесенном им в Совет Госдумы. Как пояснил парламентарий, упрощение процедуры получения гражданства должно стать 
"жестом доброй воли по отношению к тем гражданам Грузии, которые находятся сейчас на территории России и оказались в 
непростой ситуации - в ситуации выбора. Мы их не заставляем, но если они этого хотят, такие возможности им должны 
быть предоставлены". 

Он  подчеркнул,  что  в  период  обострения  российско-грузинских  отношений  "в  ряде  случаев  были  допущены 
перегибы со стороны отдельных сотрудников правоохранительных органов,  налоговых органов в  отношении не только 
граждан Грузии, находящихся на территории РФ, но и в отношении граждан России грузинской национальности. Все это 
очень остро переживается у нас в обществе и наносит вред образу России и в стране, и за рубежом". "Считаю свои долгом 
внести этот проект заявления, в котором мы бы подчеркнули свое глубокое уважение к грузинскому народу и отметили тот 
вклад, который граждане РФ-грузины по национальности вносят в развитие Российской Федерации", - пояснил К.Затулин.

Невъездной президент 
10.10.2006. Эксперт-Оnline

Евгения Новикова
Директор Института стран СНГ и депутат Госдумы РФ Константин Затулин внес во вторник в совет Госдумы проект 

заявления «О неотложных вопросах  российско-грузинских  отношений».  Документ  будет  рассмотрен ГД РФ в ближайшую 
пятницу, полагает он.

«Россия не избирала враждебных тона и стиля в общении с независимой Грузией и не готовилась к проведению 
мер  ограничительного  характера  в отношении  ее населения»,  -  заявил  «Эксперту  Online»  Константин  Затулин.  «Меры, 
которые  приняты  в отношении  граждан  Грузии, —  вынужденные  и связаны  с провокационным  курсом  властей  этой 
страны», —  подчеркнул  он.  Депутат  предлагает  Госдуме,  «поддержав  наведение  порядка»,  отметить  «перегибы 
и злоупотребления  со стороны  отдельных  сотрудников  правоохранительных  и налоговых  органов  в отношении  лиц 
грузинской  национальности».  По его  словам,  необходимо,  чтобы  Госдума  «подчеркнула  свое  глубокое  уважение 
к грузинскому  народу  и тот  вклад,  который  граждане  РФ грузинской  национальности  вносят  в развитие  России». 
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«Российская Федерация такая же родина для грузин, как и для всех других наций и народностей, живущих в России. Всякие 
нарушения  их гражданских  прав  будут  преследоваться  в соответствии  с законодательством  Российской  Федерации», — 
отмечено в документе Затулина.

Такая позиция встречает понимание у многих, но не у всех в Госдуме, признался директор Института стран СНГ. 
Коллеги осознают необходимость «жеста доброй воли по отношению к грузинам» и считают, что по этому поводу нужно 
высказаться.  «Мы  не хотели  бы узнавать  себя  в том  портрете,  который  может  быть  нарисован  благодаря  действиям 
ретивых  сотрудников  в отношении  грузин  в России, —  подчеркнул  Затулин. —  Мы становимся  заложниками  действий 
исполнителей, которые создают превратное впечатление о политике президента и о политике России вообще». По данным 
депутата, многие чиновники, в том числе и в правоохранительных органах, испытывают дискомфорт, выполняя поручения 
по наведению порядка  в стране  в рамках  принятой  сегодня  схемы:  «Разобраться  с рынками – это  одно,  а разбираться 
с грузинским народом – совсем другое». 

Затулин  предлагает  дать  возможность  тем  гражданам  Грузии,  кто  на 1 октября  2006 года  находился  в РФ, 
упростить порядок оформления разрешений на временное проживание,  видов на жительство.  Они должны иметь такие 
же права, как и граждане государств, имеющих безвизовый режим с РФ. Это позволит им получать российское гражданство 
в упрощенном порядке. 

Такой подход считает неверным Владимир Плигин, председатель комитета по конституционному законодательству 
и государственному  строительству  Госдумы  РФ.  Он заявил  «Эксперту  Online»,  что  «выделять  в этом  отношении  одну 
национальную группу было бы неправильно». «Если принимать такое решение, оно должно касаться и других категорий 
лиц, желающих принять российское гражданство», — полагает Плигин.

Третья инициатива депутата Затулина – объявить персоной нон грата Михаила Саакашвили, Ираклия Окруашвили 
(глава МО Грузии) и Вано Мерабишвили (глава МВД Грузии). Им необходимо «запретить пересечение границ РФ в любых 
направлениях, в том числе и транзитом», считает Константин Затулин. Нужно назвать вещи своими именами, уверен он: 
«Нужно подчеркнуть для грузин, каково наше принципиальное отношение и отторжение Саакашвили. Время пройдет, а это 
будут  помнить.  Это человек,  который не в состоянии договориться с Россией,  она его не приемлет.  Это клеймо на нем 
должно высвечиваться». В сложившейся ситуации набирает очки президент Грузии, а Россия «выглядит как страна, которая 
страдает грузинофобией, а это не так». 

Между тем Владимир Плигин, похоже, не готов поддержать эту запретительную меру. По его словам, внешняя 
политика и механизмы ее осуществления должны быть прагматичными. Нужно оценивать последствия принятия любого 
шага  комплексно.  Депутат  не уверен  в том,  что  объявление  президента  Грузии персоной  нон  грата соответствует 
«постоянным интересам» нашей страны. 

Наблюдатели  полагают,  что  граждане  Грузии  могут  негативно  воспринять  меру  в отношении 
Саакашвили. Константин Затулин,  напротив,  уверен,  что документ наконец объяснит  всем «подлинный смысл политики 
нашего  государства»  и позволит  внести  поправки  в законы  о миграции  и гражданстве.  Только  как  же тогда  президент 
Саакашвили  реализует  свое  намерение  прибыть  для  переговоров  с президентом  Путиным  «в любое  время  и в любое 
место»? 

Москва может облегчить получение гражданам Грузии подданства России? 
11.10.2006. Грузия Оnline

В  Государственную  Думы  России  поступил  проект  заявления,  предусматривающего  облегчение  процедуры 
получения гражданами Грузии российского подданства. Его автором является депутат Госдумы РФ, директор "Института 
Стран СНГ" Константин Затулин.

В этом заявлении предлагается также ввести запрет на въезд в Россию,  распространяющийся на президента 
Грузии Михаила Саакашвили, министра внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили и министра обороны Грузии Ираклия 
Окруашвили.

-  "Упрощение  процедуры  получения  гражданства  должно  стать  жестом  доброй  воли  по  отношению  к  тем 
гражданам Грузии, которые находятся сейчас на территории России и оказались в непростой ситуации - в ситуации выбора. 
Мы их не заставляем, но если они этого хотят, такие возможности им должны быть предоставлены. В период обострения 
российско-грузинских  отношений  в  ряде  случаев  были  допущены  перегибы  со  стороны  отдельных  сотрудников 
правоохранительных и налоговых органов, в отношении не только граждан Грузии, находящихся на территории РФ, но и в 
отношении граждан России грузинской национальности. Все это очень остро переживается у нас в обществе и наносит вред 
образу России и в стране,  и за  рубежом.  Поэтому,  я считаю свои долгом внести проект  заявления,  в  котором мы бы 
подчеркнули свое глубокое уважение к грузинскому народу и отметили тот вклад, который граждане России - грузины по 
национальности вносят в развитие РФ", - заявил российский парламентарий. 

Глас народа 
11.10.2006. Аргументы и факты

Я не понимаю...
...отчего  мы лукавим c  Грузией?  Почему  наша  власть  лукавит  и  оправдывается,  объясняя  введение  санкций 

против Грузии какими-то надуманными причинами: закрываем авиаперелёты якобы из-за долгов грузинских авиакомпаний и 
проч.? Не лучше было бы сказать напрямую, что Россия объявляет тотальную блокаду недружественной страны?

Ю. К о м а р о в, Сургут
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ОТВЕЧАЕТ директор Института стран СНГ депутат Госдумы Константин ЗАТУЛИН: 
- Я ТОЖЕ не сторонник искать какие-то оправдания действиям государства только ради того, чтобы выглядеть 

корректно в глазах Запада. Хотя, конечно, меры, которые мы принимаем, ни в коем случае не должны быть направлены на 
наказание невиновных людей.  В некоторых странах приняты законы,  разрешающие введение санкций по отношению к 
недружественным странам. Стоит ли нам идти по этому пути? Лучше провести поправки в уже существующие  законы. К 
примеру, мы инициировали законы о банковских переводах, о контроле за вывозом капиталов из России.

Дума может предложить правительству запретить Саакашвили въезд в РФ
11.10.2006. РИА Новости

МОСКВА, 11 октября - РИА Новости. Госдума может предложить правительству рассмотреть вопрос о запрете на 
въезд в Россию президента Грузии и ряда других руководителей этой страны. Соответствующее предложение содержится в 
проекте заявления представителя думского комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константина Затулина. 

Парламентарий планирует передать документ на рассмотрение Совета думы 12 октября. В случае одобрения 
проект заявления будет рассмотрен на пленарном заседании нижней палаты в пятницу. 

"В  сложившейся  ситуации  (отношений  между  Россией  и  Грузией)  Госдума  предлагает  правительству  РФ 
рассмотреть  вопрос  о  запрете  въезда  в  Российскую  Федерацию  Михаила  Саакашвили,  Ираклия  Окруашвили  и  Вано 
Мирабишвили, при необходимости и других руководителей Грузии, виновных в организации провокаций и нападений на 
российских военнослужащих, в оскорблениях чести и достоинства Российской Федерации", - говорится в проекте заявления. 

Константин Затулин: Россия не претендует на грузинскую территорию
11.10.2006. Агентство Национальных Новостей

Игорь Ефимов
Россия не претендует на территорию Грузии или какую-нибудь ее часть, заявил депутат Государственной Думы 

РФ Константин Затулин на пресс-конференции в среду.
Затулин сообщил, что он подготовил проект заявления Госдумы «О неотложных вопросах российско-грузинских 

отношений». «Проект обсуждает комитет по делам СНГ, завтра он будет вынесен на Совет Думы и в пятницу может быть 
принят палатой», — сказал депутат. 

«Депутаты Государственной Думы отмечают,  что Президент Грузии Михаил Саакашвили со свойственной ему 
бестактностью трактует  различные события,  происходящие в России,  например,  убийство известной журналистки Анны 
Политковской. По мнению депутатов Государственной Думы, намеки президента Грузии Михаила Саакашвили должны быть 
оценены по достоинству, а следственных органам необходимо рассмотреть вероятность наличия иностранного следа в 
данном деле», — говорится в тексте проекта заявления Госдумы, подготовленном Константином Затулиным.

«Россия  не  воюет  с  грузинским  народом  и  не  намерена  загонять  в  подполье  граждан  Грузии  из-за 
приостановления выдачи им виз.  Депутаты Государственной Думы считают, что на граждан Грузии, находившихся на 1 
октября 2006 года на территории российской Федерации, необходимо распространить упрощенный порядок оформления 
разрешений  на  временное  проживание  и  видов  на  жительство,  предусмотренный  законодательством  Российской 
Федерации для граждан государств, имеющих безвизовый режим с Российской Федерацией, что даст гражданам Грузии 
возможность приобрести российское гражданство в упрощенном порядке», — отмечено в документе.

Затулин назвал и виновника ухудшения российско-грузинских отношений. Это, по его мнению, президент Грузии 
Михаил Саакашвили. 

В ходе пресс-конференции другой ее участник — председатель комитета по культуре Госдумы Иосиф Кобзон — 
заявил, что «сегодня евреем быть легче, чем грузином».

Мир насмарку. Причина - насморк 
12.10.2006. Время новостей

Сергей Хачатуров
Вчера в комитете по культуре Госдумы РФ состоялись дебаты по проблемам российско-грузинских отношений. В 

пригласительном  письме  для  СМИ  за  подписью  председателя  комитета  Госдумы  по  культуре  Иосифа  Кобзона 
анонсировалось участие министра культуры и массовых коммуникаций Александра Соколова, руководителя Федерального 
агентства  по  культуре  и  кинематографии Михаила  Швыдкого.  Они не  явились.  Вместо  высоких  чинов  исполнительной 
власти  на  дебаты  пожаловали  другие  именитые  гости.  В  очереди  в  бюро  пропусков  имел  счастье  стоять  вместе  с 
председателем Российской академии художеств Зурабом Церетели и директором Музея изобразительных искусств имени 
А.С. Пушкина Ириной Антоновой. В зале для дебатов компанию им составили другие известные деятели политики, культуры 
и  шоу-бизнеса:  Александр  Розенбаум,  Юрий  Гнедовский  (председатель  Союза  архитекторов  России),  Владимир 
Жириновский... Вел заседание Иосиф Кобзон.

Главным  итогом  стала  презентация  депутатом  Госдумы,  директором  Института  стран  СНГ  Константином 
Затулиным  проекта  заявления  Госдумы  «О  неотложных  вопросах  российско-грузинских  отношений».  Этот  документ 
оказался  обескураживающим  свидетельством  невозможности  властей  мыслить  о  конфликте,  перерастающем  в  войну 
народов, конструктивно и здраво. Обозначая меры, предпринятые РФ в отношениях с Грузией как жесткие, вынужденные и 
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неизбежные  ввиду  проводимой  Грузией  недружественной  политики,  авторы  заявления  от  лица  Госдумы  высказывают 
уважение  грузинскому  народу,  а  потом,  что  называется,  говорят  от  лица  «нашей»  великой  державы.  Великодушно 
предлагают  для  грузин,  находящихся  на  территории  РФ  после  разрыва  консульских  связей,  «упрощенный  порядок 
оформления  разрешений  на  временное  проживание,  видов  на  жительство,  предусмотренный  в  законодательстве  для 
граждан государств,  имеющих  безвизовый режим с  нашей страной...».  Из  дальнейшего  текста  заявления  следует,  что 
великодушный жест о получении российского гражданства косвенно подтверждает: официальная Грузия - нам враг. «Мы 
придерживаемся  прежнего  мнения  о  главном виновнике  возникшей ситуации,  провокаторе  -  Михаиле  Саакашвили...  В 
сложившейся ситуации Государственная дума Федерального Собрания Российской Федерации обращается к президенту и 
правительству Российской Федерации с предложением поручить МИД России довести до сведения вышеупомянутых господ 
Саакашвили,  Окруашвили  (министр  обороны  Грузии)  и  Мерабишвили  (глава  МВД  Грузии),  а  возможно,  и  другим  в 
руководстве Грузии, что им запрещается пересечение границ Российской Федерации в любых направлениях, в том числе и 
транзитом».

То есть мы объявляем официальную Грузию врагом (президента - провокатором), а грузинский народ - другом. 
Интересно, какая же в этом случае может быть выстроена реальная политическая стратегия на сближение двух народов. 
Трудно  представить.  А  еще  труднее  представить,  что  может  при  такой  формулировке  сдерживать  страшные 
шовинистические выпады со стороны самой внушаемой части общества.

В карикатурном виде логика господина Затулина была явлена в речи господина Жириновского. Он сразу сказал, 
что эскалация конфликта между Россией и Грузией - происки Америки. И все беды в ней. А наши народы - заложники. Им 
клевещут на другие этносы - они их и бьют, и оскорбляют. Они же не виноватые! Ужасно сочетание юродства, демагогии и 
спекуляций на низменном популизме. Желая выказать обеспокоенность угрозой дружбе братских народов, господа думцы 
своими  речами практически  убедили,  что  в  нашей стране  унижение  нацменьшинств  (как  и  других  меньшинств  тоже)  - 
явление  само  собой  разумеющееся.  Безответственность  государственных  мужей,  позволяющих  в  официальных  своих 
речах делать ставку на образ врага, - чем это не потакание самым мерзким инстинктам общества?

И  совсем  наивными,  хотя  и  обаятельными  и  трогательными,  кажутся  убеждения  прославленных  мастеров 
отечественной культуры в том, что противостоять поощряемой сверху ксенофобии могут традиционные жанры союзного 
сотрудничества, как то: выставки, съезды архитекторов, обмен монументами и гастроли популярных в СССР певцов. Иосиф 
Давидович Кобзон сказал о том, что Россию и Грузию сейчас беспокоит всего лишь обоюдный насморк. Пусть так. Однако 
профилактика его обязана быть эффективной. 

Online-конференция Константина Затулина в РИА «Новости»
12.10.2006. РИА «Новости»

1. Александр, Москва: Не слишком ли по-детски выглядит политика России в отношении Грузии?! Мы великая 
страна, а поступаем как обидевшийся ребенок с этими демонстративными "наездами" фискальных и силовых органов на 
граждан и организации под руководством граждан грузинской национальности. Ну ввели экономические санкции, а дальше 
надо организовывать давление через зарубежных дипломатов и политику. Ну а если не получается, силенок не хватает - 
зачем позорить страну необдуманными действиями. Сразу скажу, что я поддерживаю санкции против Грузии, что я против 
грузинского криминала. Но что, об этом никогда не знали, что ли?

Константин  Затулин: Я  во  многом  согласен  с  Вами, 
Александр.  Безусловно,  рвение  отдельных  исполнителей,  которые 
здесь, в России за неделю умудрились создать видимость борьбы в 
России с грузинами, как с народом, достойно всяческого осуждения. 
Как и Вы, я поддерживаю санкции против Грузии, против Саакашвили. 
Как  и  Вы,  я  против  криминала.  Но  мы  могли  бы  быть  гораздо 
аккуратнее.  Не  говоря  уже  о  том,  что  гражданам  Грузии  в  России 
одномоментно  с  ограничением  определенных  их  возможностей  (ну, 
например,  свободы бесконтрольного  перевода  средств  из  России  в 
Грузию)  должна  была быть  протянута  рука  -  в  вопросах  получения 
разрешения на трудоустройство, вида на жительство, в случае, если 
они хотят  приобрести российское гражданство.  Президент РФ предпринял шаги по переселению соотечественников на 
родину - почему бы нам, в связи с возникшей ситуацией, не воспользоваться шансом натурализовать в России уже живущих 
в ней по факту русскоязычных грузин (если, конечно, речь не идет о ворах в законе)? 

Безусловно,  не  Россия  выбрала  враждебный  тон  и  стиль  в  общении  с  Грузией. 
Безусловно, главный виновник и провокатор - это Саакашвили. Мы никогда прежде не применяли 
всерьез экономических санкций и не готовились к этому. Но все это недостаточное оправдание 
перегибам и злоупотреблениям со стороны отдельных лиц в правоохранительных и налоговых 
органах. Могу сказать, что именно поэтому я на этой неделе предлагаю в Государственной Думе 
принять заявление, в котором еще раз  подчеркнуть,  что грузинский народ нам не враг  и что 
граждане РФ - грузины по национальности вносят важный вклад в развитие России. 

2. Татьяна,  Москва:  Не  считаете  ли  Вы,  что  закрытие  казино  "Кристалл"  и  "Голден 
Пэлас" - это попытка заставить грузинских "теневых олигархов" самостоятельно "разобраться" с 
грузинскими властями и конкретно с Саакашвили? 

Константин  Затулин  :   Закрытие  казино  -  это  действия,  направленные  на  борьбу  с 
криминалом, по крайней мере, я надеюсь на это. Не убежден, что между закрытием казино и 
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планами "разобраться с Саакашвили" должна быть прямая связь, что цель наказать режим Грузии достигается закрытием 
казино в Москве. Казино в Москве, как следует из обсуждения вопроса об игорном бизнесе в Госдуме, в скором времени 
должны будут закрыться вообще. 

3. Ольга,  Москва:  Кто  выиграет  в  этом  конфликте?  Горжусь  своей  Родиной.  В  первый  раз  так  жестко 
отреагировали политиканы! 

Константин Затулин: В этом конфликте выиграет тот, кто не только больше, но и в состоянии убедить в правоте 
своих  действий.  Сами эти  действия должны быть  адекватными,  что  совсем не  исключает  жестких  мер.  Для меня  это 
означает, что своими действиями мы не только должны убедить собственный народ, но и постараться, как бы ни было 
сложно, выйти на прямой диалог с гражданами Грузии, обеспечить понимание хотя бы тех из них, кто сейчас находится в 
России. Если же говорить о перспективе, то я убежден, что грузинский режим от этого конфликта не выиграет.

4. Игорь, Москва: Выгодно ли России "отбить" Грузию у США, или нам удобнее отдать её на съедение Соресу? 
Константин Затулин: Недружественное поведение Грузии, безусловно, не может быть приятно для России или 

отвечать  ее  интересам.  Однако  цена,  которую требует  заплатить  Саакашвили за  свое  дружелюбие,  чересчур  высока. 
Сначала  это  было  наше  молчаливое  согласие  на  фактическую  ликвидацию  Аджарской  автономии,  международными 
гарантами которой мы были с 1920-х гг. Затем - вывод наших военнослужащих с военных баз в Грузии. Со всем этим у нас 
еще как-то смирились, хотя я категорически не уверен, что это правильно. Теперь речь идет о попытке добиться от нас 
вывода наших миротворцев - то есть предательства по отношению к абхазскому и осетинскому народу, доверившему нам 
себя и своих детей. Невозможно, не потеряв окончательно лица на Кавказе, согласиться на предательство. Если от нас 
требуют предательства как условия хорошего поведения Грузии, то на это мы не пойдем. И мне в значительной степени все 
равно, кто в таком случае будет патроном Михаила Саакашвили. 

5. Виктор: Понятно, что Россию не хотят пускать на место, соответствующее статусу и авторитету СССР. Георгия - 
не первая страна, позволяющая унижающие выпады в адрес России. Вопрос: существуют какие-либо стратегические планы 
для обретения реального авторитета? Когда Россия перестанет заботится об имидже демократического государства в угоду 
других стран и во вред себе? 

Константин Затулин: Стратегический план для обретения реального авторитета России - это обеспечение таких 
условий  мира,  которые  позволят  нам  в  короткий  срок  наверстать  упущенное  в  экономике  и  превратить  Россию  в 
процветающую страну. Развитие демократических институтов - часть общей работы по возрождению России. Убежден, что 
демократия  никак  не  вредит  целям  возвращения  России  на  мировую  арену,  как  великой  державы.  А  может  быть,  и 
сверхдержавы.  Напротив,  именно  на  просторах  СНГ  мы  в  состоянии  демонстрировать  более  высокие  стандарты 
демократии, чем, скажем, страны Центральной Азии или Закавказья. Только демократия выводит на авансцену текущей 
политики широкие массы народа. А в делах СНГ нашим союзником как раз и являются не столько президенты, сколько 
народы. Последнее. Считаю, что в недавнем прошлом многое было утрачено именно из-за неистребимого желания наших 
интеллектуалов получить одобрение "княгини Марьи Алексеевны" из-за рубежа. Нашим хроническим недостатком является 
несамодостаточность мышления и политического действия. Это надо выдавливать из себя по капле. Как раба. 

6. David, Washington: 1. Господин Затулин, как вы думаете - Россия может жить мирно с Грузией и если да - то 
какие  меры надо  принимать,  чтобы конфликт  закончился?  2.  Вы  историк  и  знаете  прекрасно,  что  Грузия  и  Россия  - 
провославные страны и знаете, что Абхазия - часть Грузии - почему вы фальсифицируете историю? 

Константин Затулин: Российская империя помогла грузинскому народу выжить в сложных обстоятельствах 18-19 
веков, когда он подвергался постоянным гонениям со стороны соседних мусульманских держав. Советский Союз прописал 
на карте в рамках Грузинской ССР такую Грузию, которая в течение столетий, если не вообще, не существовала как единое 
государство. Разве это не ответ на вопрос, что получает грузинский народ и Грузия, когда они заодно с Россией? 

К сожалению, обратного мы не наблюдаем. Как только стала распадаться Российская империя и на короткий срок 
Грузия провозгласила свою независимость, ее власти тут же вляпались в репрессии в Абхазии, в оккупацию территорий по 
Черноморскому побережью, вплоть до Туапсе. Из-за этого с грузинскими меньшевиками рассорился Деникин: он отказался 
от идеи выступить с ними единым фронтом против большевиков. Как только в 1991 году Грузинская ССР превратилась в 
независимую Грузию, ее власти ухитрились рассориться сначала с Южной Осетией, а затем с Абхазией. Непонятно, почему 
в процессе распада СССР, вопреки действовавшим на тот момент законам, Грузия может претендовать на независимость, а 
автономии - нет?

С исторической точки зрения, до начала 1930-х гг. Абхазия - не в большей степени часть Грузии, чем Грузия - 
часть Абхазии. Единой эта территория была еще до царицы Тамары, во времена Абхазо-грузинского Царства - ровесника 
Киевской Руси. Сожалею, что в советские времена не обратили должного внимания на попытки злостной фальсификации 
истории в Грузии, которые в дальнейшем, уже после СССР, взошли такими уродливыми всходами национализма. 

7. Эдуард,  Казань:  Почему  санкциям  подвергаем  Грузию,  а  Польшу,  после  избиения  детей  российских 
дипломатов, нет? Почему данная угроза не коснулась прибалтийских государств, которые в своих высказываниях более 
недружественны к нам? 

Константин  Затулин: Лично  я  неоднократно  выступал  за  применение 
санкций в отношении Латвии и Эстонии, допускающих вопиющие нарушения прав 
человека  на  своей  территории,  причем не  всякого  человека,  а  именно  русского. 
Думаю,  что  нужно  бороться  с  любыми  нарушениями  прав  наших  граждан  за 
рубежом. Тем более, когда речь идет об избиениях, покушениях или убийствах. Но 
все-таки Польша - это не часть бывшего СССР, не бывшая союзная республика. 
Русских в Польше несравнимо меньше. Это должно приниматься во внимание, как и 
то, что избиение детей российских дипломатов - акт, в Польше всеми осужденный 
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(искренне или нет - зависит от персоналии).  Как вы понимаете, в Прибалтике и в Польше русофобия возведена в ранг 
государственной политики и государственного устройства ("неграждане"). 

8. Георгий,  Москва:  Господин  Затулин,  Вы  считаете,  Россия  имеет  право  уничтожать  десятки  тысяч  мирных 
жителей в  Чечне,  а Грузия не может мирным путём взять под контроль Кодори? Или Вашу родную Аджарию? Хотели 
поссорить Грузию с ахалкалакскими армянами? Не дождётесь. Раньше говорили, что с антисемитизмом и водка вкуснее, 
вся эта антигрузинская истерия пригодна лишь для внутреннего потребления, и то лишь маргинальной частью общества. 
Неужели у Великой России нет более значимых проблем?

Константин Затулин: Военный конфликт в Чечне, растянувшийся на несколько лет - это наша боль и трагедия. 
Как я понимаю, Вы считаете, что Грузия вправе, как минимум, действовать как Россия. Не уверен, что наш опыт в Чечне 
должен быть образцом для подражания в Грузии. Однако, есть существенная разница в событиях на территории Чечни и, 
скажем, на территории Абхазии и Осетии. Во-первых, развязанные властями Грузии конфликты в Южной Осетии, а затем в 
Абхазии полностью предшествовали началу военных действий в Чечне в 1994 году. Можно сказать, не вы у нас, а мы у вас 
брали плохие примеры. Во-вторых, к моменту начала военных действий в Чечне она несколько лет как была вовлечена в 
криминальный бизнес на территории РФ и выступала одним из главных его организаторов (торговля людьми, наркотрафик, 
фальшивые банковские авизо). К 1994 году значительная часть коренного русского населения уже покинула Чечню в страхе 
за свою жизнь, теряя свою собственность. Можете ли Вы утверждать, что такое происходило в Осетии или Абхазии до 
начала конфликта и его спровоцировало? В-третьих, уже долгие годы весь мир вздрагивает от все более изощренных актов 
терроризма со стороны тех боевиков Чечни, которые уже утратили человеческий облик. Разве кто-либо из абхазов или 
осетин взрывает бомбы, захватывает театры, больницы или школы в Грузии в заложники? Или был замечен в этом в 
прошлом?

Никто не толкал власти Грузии под руку, когда они в начале 1990-х отменили на территории всякие автономные 
образования,  когда  направляли  бандитов  грабить  Абхазию  или  организовывали  так  называемый  "мирный  поход"  на 
Цхинвал. Надеюсь, новые власти Грузии обойдутся без образцово-показательных побед над алхалкалакскими армянами. 
Или марнеульскими азербайджанцами. Но плохие предчувствия не покидают. 

9. Лела, Москва: Когда Вы говорите о том, что жители Абхазии имеют право на самоопределение, почему Вы не 
вспоминаете беженцев из Абхазии? Давайте сначала вернем беженцев, а потом будем спрашивать, хотят они к Затулину 
или нет? 

Константин Затулин  :   Давайте подождем с ответом. Не потому, что у меня его нет - просто Вы для себя уже все 
решили. В таких случаях самый убедительный ответ даст история. 

10. Светлана,  Москва:  Когда закончится произвол правоохранительных органов в  отношении простых грузин, 
проживающих  в  Москве?  Когда  власти  будет  наказывать  коррумпированных  чиновников  в  погонах  за  самопроизвол  и 
беспредел, за разжигание вражды между нациями? 

Константин  Затулин: Конкретные,  наиболее  одиозные  случаи 
злоупотребления  уже  были преданы гласности  и  осуждены.  По  крайней  мере,  в 
общественном  мнении.  Вы  это  не  можете  отрицать.  И  если  удастся  принять 
предлагаемое мной заявление, это уже будет официальная точка зрения нижней 
палаты Парламента Российской Федерации. Кстати, в тексте я прямо пишу о том, 
что нарушения прав граждан РФ, грузин по национальности, будут преследоваться 
по закону. 

Хотелось бы, видит Бог, знать, что, кроме гонора, хамства и оскорблений 
сегодня  демонстрируется  по  отношению  к  России  властями  Грузии  и 
подконтрольными  им  СМИ?  Когда,  наконец,  грузинская  интеллигенция  в  самой  Грузии  осознает  ответственность  за 
поведение своей страны? 

11. Ирина Геннадьевна, Москва:  Дайте, пожалуйста, Ваш прогноз дальнейшего развития конфликта России и 
Грузии. 

Константин Затулин: Все зависит от трех факторов: настойчивости и выдержанного, хотя и жесткого поведения 
России,  нашего искусства в  аргументации на международной арене  и способности  руководства Грузии  втянуть  в  дело 
Запад. Думаю, что в исторической перспективе Саакашвили никак не выигрывает: он уже превратился для россиян в некое 
подобие Саддама Хусейна для американцев несколько лет назад. С таким камнем на шее политически выжить в Грузии 
довольно тяжело, как бы он сегодня ни купался в эйфории националистического угара. Критически важно для нас не только 
на словах убеждать, что Саакашвили и грузинский народ для нас не одно и то же, но и продемонстрировать это своими 
действиями.

По  большому  счету,  отношения  между  Грузией  и  Россией  наладятся  не  раньше,  чем  в  Грузии  перестанут 
добиваться от нас выдачи на расправу Абхазии и Осетии. Однако даже при наличии разного отношения к праву абхазского 
и осетинского народа на самоопределение, наши отношения с Грузией могли бы быть существенно лучше. Если бы на 
протяжении ряда лет мы не делали ошибок и не демонстрировали своей готовности идти на поводу у сменяющих друг друга 
руководителей Грузии, что создало у них совершенно превратное впечатления о возможности путем давления добиваться 
от нас желаемого (как, например, о военных базах). 

12. Тамаз Картвелишвили, Сухуми-Тбилиси: Так ли нужна России конфронтация с Грузией? 
Константин Затулин  :   В случае с Грузией мы конфронтируем не столько с ней, сколько с теми силами на Западе, 

которые, находясь в положении третьего радующегося, не прочь портить нам кровь на Кавказе. Дело не столько в Грузии, 
хотя и в Грузии тоже. Дело в том, что за время, прошедшее с момента распада СССР, нас разучились уважать нынешние 
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хозяева  мира,  и  теперь  их  добровольные  помощники,  в  свою  очередь,  тоже  вздумали  разговаривать  с  нами 
непозволительным никому языком. Однажды этому приходится давать отпор. 

13. Дмитрий,  Красноярск:  Добрый день!  У  меня  два  взаимосвязанных  вопроса.  Как  известно,  каждый  народ 
достоин своего правителя. Почему в данном случае Россия, охраняя свои интересы, должна действовать с оглядкой на 
грузинский народ? Для чего эти заигрывания и разделение на правительство и народ? Когда мы научимся принимать 
жесткие решения, а не полумеры? 

Константин  Затулин: Мы можем  попробовать  не  обращать  внимания  на  грузинский  народ.  Это  чревато,  как 
минимум, двумя последствиями, выходящими далеко за рамки конъюнктуры сегодняшних взаимоотношений с Грузией. Во-
первых, для части нашего собственного населения грузинской национальности мы порождаем неразрешимую проблему 
выбора между лояльностью к своей нации или к государству, в котором оно теперь живет. Во-вторых, что, может быть, еще 
важнее, мы сдаем в архив интернационализм, пронизывающий нашу историю и нашу государственность снизу доверху, со 
времен Великого княжества Московского. Мы, на этом примере, отказываемся от принципа "российское государство - для 
всех, кто в нем живет и служит" в пользу в нашем случае разрушительной идеи "Россия - только для русских" (ну и, может 
быть, еще кое для кого в списке, который, в зависимости от ситуации, может тасоваться). Не слишком ли высокая цена? 

14. Барташ Нелли, Молдова Кишинёв:  Грузинское правительство откровенно хамит Российскому государству. 
Если бы так разговаривали обыватели друг с другом, то агрессивный собеседник явно получил бы пощечину по меньшей 
мере.  Может ли Россия поставить на вид  Грузии  об  элементарной  политкорректности (открыто  указать,  что считается 
хамством)? А то что-то все призывают Россию охладиться, вроде как не страшно Вам и гадости послушать. 

Константин Затулин: Я с этой логикой, как и Вы, не согласен. Я не собираюсь бесконечно подставлять другую 
щеку. Просто действовать надо умнее. 

15. Иванников Владимир Федорович, г. Казань: Уверены ли Вы в последовательности Путина и его команды в 
отстаивании национальных интересов жесткими и принципиальными методами? Не обернется ли все очередным фарсом, 
как это было при Ельцине? 

Константин Затулин: Уверен. 
16. Сергей, Ростов на Дону:  Если правда, что в школах через детей с грузинскими фамилиями разыскивали 

незаконных иммигрантов, то как планируется наградить изобретателя из МВД? Спасибо. 
Константин Затулин  :   Эта практика, если это вообще была практика, просуществовала несколько часов. И сразу 

была осуждена - как Правительством Москвы, так и руководством московской милиции. Однако круги по воде расходятся до 
сих пор. Такова цена ведомственного идиотизма. 

17. Валерий, Одесса: Какие пути Вы видите для решения грузинского конфликта: реальные шаги с грузинской и 
российской стороны? Есть ли аналог решения проблем для украинско-российских отношений? 

Константин  Затулин: При  сохранении  режима  Саакашвили  в  Грузии  я  не  вижу  реальных  возможностей  для 
существенного исправления межгосударственных отношений. Он не договороспособен и безотвественен. Хотя, конечно, 
градус  противостояния  может  быть  существенно  понижен  -  извинения,  примирительные  жесты  и  т.д.  Ключевым  для 
будущего  является  отказ  Грузии  от  претензий  на  Абхазию  и  Южную  Осетию,  которые  должны  быть  признаны  как 
независимые государства. На пути к этому, безусловно, должна быть, хотя бы частично, решена проблема беженцев из 
Абхазии, или компенсаций тем из них, кто не замешан в военных действиях, а также проблема экономического и иного 
ущерба,  нанесенного и наносимого Абхазии и Осетии со стороны Грузии. Здесь возможны разные решения и модели. 
Очевидно только, что ни Южная Осетия, ни Абхазия по доброй воле в Грузию, да еще в такую Грузию с Саакашвили во 
главе, не вернутся. Если бы грузинские политики оказались бы в состоянии однажды решиться на это, они бы избавили 
собственный народ от невыносимого бремени вражды с большинством кавказских народов и, в конце концов, с Россией. 
Для украино-российских отношений есть только один полезный вывод из опыта российско-грузинских: в конце концов надо, 
уметь признавать реалии. Как Де Голль в случае с Алжиром. 

18.  Павел,  Тольятти:  Будет ли Россия, с  помощью своих вооружённых сил,  защищать жизнь миротворцев и 
граждан России в случае нападения Грузии на Ю.Осетию и Абхазию? 

Константин  Затулин: Безусловно.  Нападение  Грузии  на 
Осетию и Абхазию неизбежно обернется катастрофой, несмотря ни на 
каких заокеанских друзей Грузии. В правовом плане это тут же поставит 
в  повестку  дня  признание  Россией  независимости  Абхазии  и  Южной 
Осетии. 

19. Голванов Александр, Измаил, Одесской обл., Украина: 
Положение русских и русскоговорящих на Украине немногим лучше, чем 
в Грузии. Просто здесь не так резко закручивают гайки, но, зато, делают 
это систематически и последовательно. Я знаю Вашу позицию по этому 
вопросу,  но не вижу никаких признаков того,  что другие депутаты ГД 
обеспокоены  этим.  Большинство  населения  Юга  и  Юго-востока 
чувствует себя обманутым и брошенным, люди отчаялись. Хочется увидеть практические действия России по защите тех, 
кто был и остается русским, несмотря ни на что. С уважением. 

Константин Затулин: Разделяю тревоги населения Юга и Юго-Востока Украины. Тем не менее, не считаю, что это 
повод для отчаяния. Это повод для продолжения борьбы за национальное и языковое равноправие, права регионального 
самоуправления, за единство Православной Церкви Украины и России. Не хочу обижать своих коллег по Госдуме, - просто 
не все из них в теме, не все об этом думают. Может быть, нельзя быть специалистом во всех вопросах. Меня устроило бы, 
если бы некоторые бездельники при должностях и статусе не вставляли бы хотя бы палки в колеса. 
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20. Николай:  Здравствуйте,  Константин!  Бытует  мнение,  что  за  действиями  Грузии  стоят  США,  которые 
преследуют такие цели как 1.Расположить свои войска (войска НАТО) на Российской границе. 2.Максимально расколоть 
постсоветское пространство. Тбилиси активно помогает США в реализации этих планов. Это факт. Но не кажется ли вам, 
что  и  Москва  в  данный  момент,  идя  на  обострение  конфликта  1.Еще  более  увеличивает  раскол  между  странами  и 
народами. 2.Создает повод для Грузии призвать на свою территорию НАТО/США для защиты от возможной агрессии с 
нашей стороны? 

Константин Затулин: Отказываясь от всяких обострений, даже когда они кажутся неизбежными для поддержания 
чести государства, мы не отменяем чьих-то интриг на постсоветском пространстве. Мы их только вдохновляем. Разумеется, 
все хорошо в меру. И вовремя. 

21. Константин,  Ульяновск:  Первое:  Саакашвили  обещал  Грузии  единение  -  а  Россия  этому  препятствует, 
признавая  права  Абхазии  и  ЮО на  самоопределение  -  разве  не  это  самая изначальная причина,  приведшая к  таким 
последствиям? И второе: Если Россия признает независисмость Абхазии и ЮО - на основе Косовского претендента - то как 
это увяжется с тем, что, например, в Косово беженцам дали возможность вернуться - и провели референдум, а в Абхазии - 
беженцам в референдуме участвовать не позволяют? Разве это не может привести к новой войне? 

Константин Затулин: Саакашвили обещал Грузии единение, при том, что единение в духе унитарности, "Грузии 
для грузин" - крайне реакционный проект для многонациональной страны. Тем более, что Абхазию и Осетию в этот "единый 
рай" предполагается тащить силком. За его беспочвенные обещания Россия не может нести никакой ответственности. Я 
был в Косово много раз - оставляю на совести тех, кто Вас информирует, мнение о том, что в Косово "дали возможность 
вернуться беженцам". Ничего подобного. В албанских районах оставшиеся сербские дети ходят в школы в сопровождении 
автоматчиков, в немногих недоразоренных сербских селах живут как в тюрьме, под прикрытием бронетранспортеров. После 
острого  межнационального  конфликта  возвращение  беженцев  в  районы  не  компактного,  а  дисперсного  проживания  с 
другим населением - чрезвычайно рискованное дело. Там, где в черте абхазской автономии компактно проживали менгрелы 
- в Гальском районе - они в основном вернулись после начала российской миротворческой операции, еще в 1994 году. 
Согласен  с  тем,  что  проблему  беженцев  надо  решать  -  но  власти  Грузии,  и  прежние,  и  нынешние,  всегда  больше 
спекулировали на этой проблеме, чем хотели ее решения. 

22. Светлана Г., Москва: Константин, здравствуйте. Скажите, пожалуйста, не приходило ли Вам в голову версия о 
том,  что  Грузия,  арестовав  российских  военнослужащих,  совсем  даже  не  подозревала,  в  какой  конфликт  это  могло 
вылиться? Возможно ли то, что Грузия сейчас идет в противовес своих интересов, дабы не приносить извинения в адрес 
России? Просто со стороны кажется, что весь этот скандал произошел на ровном месте... И Грузия пребывает в некотором 
роде "шоке" от своих поступков... Это ошибка Грузии или целенаправленная провокация на конфликт? 

Константин  Затулин: Саакашвили,  безусловно,  зарвался.  Думаю,  что  у  него  закружилась  голова  от 
поощрительных приемов в  НАТО и американской поддержки  в  ООН.  Мне кажется,  он  не  согласовал свои  "шпионские 
страсти" с хозяевами. Они заставили его вернуть наших военных. Другое дело, что он пытается отыгрываться на наших 
ошибках, и хозяева охотно ему в этом ассистируют. Пока они ассистируют, у него возникает впечатление триумфа. В таком 
состоянии  он  и  не  думает  извиняться  или,  по  крайней  мере,  каждый  раз  сопровождает  свои  примирительные  речи 
очередной порцией оскорблений в адрес России. 

Завершающее слово:
Константин Затулин  :   Хочу поблагодарить РИА Новости за предоставленную возможность web-конференции. К 

сожалению, далеко не на все вопросы успел ответить. Обещаю "взять на дом". Большое спасибо за интерес к теме и к 
моему мнению. Искренне ваш, Константин Затулин.

Абхазия хочет независимости. Имеет право 
12.10.2006. Эксперт-Оnline

Евгения Новикова
Уже в ближайшие дни Абхазия намерена обратиться к России с просьбой о признании суверенитета республики. 

Президент  Сергей  Багапш  сообщил,  что  инициатива  исходит  от общественных организаций  республики.  Они  просят 
местный  парламент  обратиться  к  Госдуме  РФ о признании  независимости.  В 1999 году  подавляющее  большинство 
населения   Абхазии   проголосовало   на  референдуме  за  государственный суверенитет.

Сухуми имеет право ставить вопрос о признании независимости,   считает Константин Затулин, депутат Госдумы 
РФ,  член  Комитета  по делам  СНГ  и связям  с соотечественниками.  Дело  в том,  что  Грузия  не учла  мнения  автономий, 
объявляя  суверенитет,  пояснил  он в интервью  «Эксперт  Online».  И Абхазия,  и Южная  Осетия,  референдум  в которой 
ожидается в ноябре, имеют такое же право на независимость, как и Грузия, уверен он. 

По мнению  депутата,  вопрос  признания  независимости  Абхазии  будет  ускорен  тремя  обстоятельствами: 
успешным  продвижением  к независимости  автономного  края  Косово,  предстоящим  референдумом  в Южной  Осетии 
и поведением Грузии  в отношении  своих  автономий.  Если  Тбилиси  примет  решение  о вооруженном формате  решения 
проблем  Абхазии  и Южной  Осетии,  то и Россия,  по словам  Затулина,  будет  вынуждена  занять  более  определенную 
позицию.  Он не исключает, что в перспективе независимость будет признана и другими странами, хотя не факт, что всеми 
государствами ЕС и США. 
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К.Ф. Затулин в программе «25-й час»
13.10.2006. ТВ-Центр

Ведущий:  Депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  сегодня  гость  «25-го  часа». 
Добрый вечер.

К. Затулин: Добрый вечер.
Ведущий:  Константин  Федорович,  этот  документ  о  запрете  въезда  грузинских  руководителей  в  Россию. 

Предположим,  Ваши  коллеги  по  Государственной  Думе  его  одобрят,  в  чем  его  прогресс?  Разве  это  шаг,  который 
приближает нас к улучшению отношений?

К. Затулин: Дело в том, что в интерпретации средств массовой информации почему-то из этого документа взята 
вторая часть, но совершенно не упомянута первая. Начинается он совсем не с этого.

Ведущий: Можно, я дополню, чтобы снять вину с моих коллег? Вторая часть о том, что нужно предоставить тем 
гражданам, которые…

К. Затулин: Это первая. Все наоборот. То, что Вы назвали вначале, это в конце.
Ведущий:  Те  граждане  Грузии,  которые  были  до  1  октября  на  территории  России,  упростить  им  процедуру 

получения гражданства в России, если они того хотят.
К. Затулин: На самом деле, этот документ вдохновлен, прежде всего, необходимостью неотложно высказаться 

нам на высоком уровне законодательной власти об отношении к грузинскому народу. Поскольку последние события ставят, 
во  всяком случае,  для  многих,  под  сомнение  действительное  отношение  России  к  грузинскому  народу.  Есть  ретивые 
исполнители, которые не всегда умные, которые, работая в правоохранительных, налоговых органах, принялись, как это 
бывает у нас в России, в Советском Союзе было, бурно разбираться с гражданами грузинской национальности, все равно – 
гражданами России или гражданами Грузии. И я предложил проект этого постановления, чтобы сказать, прежде всего, что 
мы глубоко уважаем грузинский народ, что мы ценим вклад, который внесли граждане России грузинской национальности, 
грузины,  в  развитие  Российской  Федерации.  И  я  предлагаю,  поскольку  они,  граждане  Грузии  здесь  находящиеся,  уже 
граждане Грузии,  а не граждане России, причем разные граждане Грузии – русские и грузины, оказались в непростом 
положении - я предлагаю создать для них все возможности, дать им «зеленый свет» для получения вида на жительство, 
разрешение  на  работу  и,  наконец,  гражданство  в  Российской  Федерации,  потому  что  если  они  оказались  в  таком 
положении, для нас это повод сказать: мы не против вас, мы, напротив, заинтересованы, чтобы вы здесь жили и работали. 
Конечно, я не имею в виду воров «в законе», это понятно. А вот то,  что касается Саакашвили, в этом же документе я 
говорю: давайте назовем вещи своими именами и имена сами назовем. Скажем о том, что виноват не грузинский народ, а 
виноват Саакашвили в том, что он ведет себя провокационно. И дело не в том, что он говорит, а дело в том, что он делает. 
А делает он и целый ряд его ближайших приспешников, это размораживание конфликтов – грузино-осетинского, грузино-
абхазского, для нас это стоит жизни наших миротворцев. И вот за это я предлагаю публично сказать, что мы его сюда, в 
страну, не ждем, не пускаем.

Ведущий:  Далеко  не  отходя  от  темы,  которую  Вы  затронули.  Онтадзе  -  это  тот  человек,  который  сменил 
Хаиндрава на посту министра - предлагает вести двусторонние переговоры между Грузией и Южной Осетией, а Россия, ЕС, 
ОБСЕ, США – только гаранты. Что Вы думаете о такой формуле?

К. Затулин: Дело в том, что есть разные варианты, каким образом грузинские переговорщики хотели бы исключить 
Россию, вытеснить Россию из любого формата. Они понимают, что в любых переговорах с участием России они выглядят 
некредитно,  невесомо,  поэтому  они  придумывают  разные  варианты.  Онтадзе  просто  предложил  очередной  365-й 
хитроумный вариант, каким образом Россию вытеснить из переговоров. Вот и все. Вот так к этому и надо относиться. 
Думаю, что Южная Осетия в этом не заинтересована.

Ведущий: Россия тоже будет против.
К. Затулин: Конечно, потому что у нас есть договоренности, а не мысли Онтадзе и его сегодняшние фантазии.
Ведущий: Прошел референдум в Приднестровье. Такое впечатление, что даже Россия на него особого внимания 

не обратила, несмотря на то, что уж наши интересы там очевидны.
К. Затулин: Во-первых, еще не вечер. Если Приднестровье ждало 15 лет, как и Абхазия, как и Грузия, то не грех 

некоторое время все-таки еще потерпеть, поскольку созревают сегодня условия для признания. Сейчас в Приднестровье, 
насколько я понимаю, находится делегация, в числе которой находится наш статс-секретарь, зам. министра иностранных 
дел Григорий Карасин. Ведутся переговоры о том, каким образом оценить юридические последствия этого референдума. 
Государственная Дума в этом плане приняла свое заявление, где высоко оценила волеизъявление и саму организацию 
этого референдума. Мне кажется, что это контрастирует с тем, что сказали об этом референдуме на Западе. На Западе 
буквальным  образом  исходили  из  того,  что  для  наших  референдум  -  это  средство  достижения  независимости:  хочет 
Черногория  отделиться  от  Сербии  -  референдум  и  признание  референдума;  хочет  Косово  отделиться  от  Сербии  - 
замечательно, ведем к этому дело. А вот когда дело касается Приднестровья или Южной Осетии, тут мы не признаем ни за 
что. Ну так извините, в этом случае России ничего не остается, как сказать: раз вы не признаете, тогда нам придется это 
сделать.

Ведущий: Я и хочу задать в конце короткий вопрос: Россия может все-таки это сделать?
К. Затулин: Я думаю, что она должна это сделать, просто она должна максимально выгодно выбрать этот момент. 

И она не должна быть одинокой, потому что есть другие страны, в том числе Движение присоединения, Уго Чавес, Фидель 
Кастро, Александр Лукашенко, да кто угодно, кто способен сделать то же самое.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Ведущий:  Спасибо. Константин Затулин комментировал сегодня намерения Приднестровья, Абхазии и Южной 
Осетии добиться политического признания. Речь у нас также шла о способах снять напряженность в российско-грузинских 
отношениях.

 

Грузин перегнули на местах
13.10.2006. Коммерсант

Андрей Козенко
Кампания против них пошла на спад 
Вчера  Общественная  палата  осудила  "недальновидных  российских  чиновников",  которые  превратили 

"естественные меры по защите национальных интересов" России в националистическую антигрузинскую кампанию. Волна 
преследований грузин в России тем временем продолжается. Хотя представители диаспоры осторожно предполагают, что 
она идет на спад. 

Общественная  палата  вчера  осудила  антигрузинскую  кампанию  в  России.  Ничуть  не  оправдывая  политику 
руководства Грузии, палата тем не менее заявила, что "безответственные действия желающих выслужиться российских 
чиновников больно ударили по обычным людям, в том числе по россиянам грузинской национальности". Кроме того, члены 
палаты  дали  понять,  что  государственная  кампания,  направленная  против  представителей  одной  национальности, 
неизбежно приведет к росту ксенофобии и притоку новых борцов в националистические движения. 

Напомним, что антигрузинская кампания в России вступила в острую фазу после того, как 27 сентября полиция 
Грузии арестовала четверых российских военных, заподозрив, что они являются сотрудниками ГРУ. Уже через несколько 
дней  между  Россией  и  Грузией  было  прервано  транспортное  сообщение.  Федеральная  миграционная  служба  (ФМС) 
заявила об  ужесточении контроля за трудовыми мигрантами из  Грузии  и начала  их депортацию.  Правоохранительные 
органы  приступили  к  тотальным  проверкам  "контролируемых  выходцами  из  Грузии"  увеселительных  заведений, 
ресторанов, кафе и магазинов. Кроме того, как сообщал Ъ 6 октября, милиция запросила в некоторых столичных школах 
списки детей грузинской национальности. 

"Энтузиазм, с которым правоохранительные органы за два-три дня раскрыли десятки преступлений, совершенных 
грузинами  на  территории  России,  заставляет  предполагать,  что  ранее  эти  преступления  блюстителей  закона  не 
интересовали",– констатируется в заявлении совета палаты. Фактически палата предложила прекратить антигрузинскую 
кампанию: "Отношения между Россией и Грузией не должны определяться ни антироссийской политикой режима в Тбилиси, 
ни 'антигрузинской кампанией' недальновидных чиновников". 

Любопытно, что вчера совет Госдумы обсуждал проект схожего по смыслу заявления "О неотложных вопросах 
российско-грузинских  отношений".  В  нем  сказано,  что  депутаты  "с  глубоким  сожалением  отмечают  перегибы  и 
злоупотребления  со  стороны  отдельных  сотрудников  правоохранительных  и  налоговых  органов  в  отношении  лиц 
грузинской  национальности".  Одновременно  в  нем  предлагалось  запретить  президенту  Грузии  Михаилу  Саакашвили 
пересекать границы РФ "в любых направлениях, в том числе и транзитом". Но заявление было отправлено на доработку и 
согласование в МИД. "К сожалению, не все депутаты оказались готовы делать выводы из антигрузинской кампании и не 
готовы брать на себя ответственность за нее,– заявил Ъ автор обращения, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин.– Хотя главная мысль этого заявления: Россия борется с господином Саакашвили и его кликой, а не с Грузией и 
грузинским народом". 

Грузинская диаспора в  Москве подтверждает,  что проверки и притеснения прекратились как  по команде.  "Мы 
чувствуем,  что в последние два-три дня направленная на нас волна пошла на спад. Неужели наши власти наконец-то 
поняли,  что  они  натворили  за  эти  дни?"  –  сообщил  Ъ  руководитель  грузинской  диаспоры Теймураз  Стуруа.  К  слову, 
управление ФМС по Москве вчера заявило об очередной проверке одного из московских рынков и задержании более ста 
нелегалов. Среди них граждане Азербайджана, Таджикистана, Киргизии, Украины, Молдавии, но нет ни одного грузина. 

Впрочем, говорить о полном прекращении преследований грузин пока не приходится. По-прежнему не открылись 
заподозренные  милицией  в  связях  с  "криминальными  авторитетами  из  Грузии"  входящие  в  холдинг  Golden  Palace 
одноименное казино и культурно-развлекательный центр "Кристалл". Не работает и заявивший о добровольном закрытии 
"до улучшения политической ситуации" ресторан "Генацвале". А вчера столичные суды вынесли решения о выдворении из 
России  еще  218  граждан  Грузии  за  нарушение  миграционного  законодательства.  Таким  образом,  из  России  будут 
депортированы уже 598 граждан Грузии. "Антигрузинская волна просто так не остановится,– констатирует глава движения 
'За  права  человека'  Лев  Пономарев.–  Власть  дала  ей  очень  сильный  импульс.  Понятно,  что  Общественной  палате 
разрешили это заявление сделать, но остановить волну сможет не она, а тот, кто ее и поднял,– Владимир Путин". 

ГД не стала рассматривать проект заявления по отношениям с Грузией
13.10.2006. РИА «Новости»

МОСКВА, 13 октября - РИА Новости. Госдума не стала включать в повестку дня пленарного заседания в пятницу 
проект заявления о неотложных вопросах российско-грузинских отношений, в котором в числе прочих мер предлагалось 
запретить въезд в Россию президенту Грузии и ряду других руководителей этой страны. 

Автор документа - депутат Константин Затулин ("Единая Россия") - предложил рассмотреть документ сегодня. На 
этом  также  настаивали  представители  ЛДПР  и  "Родины",  однако  за  это  предложение  проголосовали  всего  92 
парламентария.  По словам Затулина,  в  проекте заявления предлагаются меры демонстрационного характера,  которые 
позволят лучше понять российскую позицию в отношении Грузии и "отделить правых от виноватых". 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

54



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Госдума предлагает правительству РФ рассмотреть вопрос о запрете въезда в Российскую Федерацию Михаила 
Саакашвили, Ираклия Окруашвили и Вано Мирабишвили, при необходимости и других руководителей Грузии, виновных в 
организации провокаций и нападений на российских военнослужащих,  в оскорблениях  чести и достоинства Российской 
Федерации", - говорится в проекте заявления. 

В документе подчеркивается, что меры, которые принимает Россия в отношении Грузии, не направлены против 
грузинского  народа.  В  качестве  одной  из  мер,  подтверждающих  "доброе  отношение"  к  грузинам,  предлагается 
распространить на грузинских граждан, находившихся с 1 октября 2006 года на территории России, упрощенный порядок 
оформления разрешений на временное проживание. 

Кроме  того,  в  первоначальной  концепции  проекта  заявления  парламентарии  подчеркивают,  что  Россия  не 
претендовала и не претендует на территорию Грузии или какую-либо ее часть.  "Российская Федерация претендует на 
уважение народов Кавказа, и для этого у нее есть исторические основания", - говорится в проекте заявления. 

Первый вице-спикер Госдумы Олег Морозов сообщил, что по поручению спикера Бориса Грызлова предложенный 
Затулиным проект заявления сначала должен быть одобрен тремя профильными думскими комитетами. "После того, как 
это будет сделано, мы можем выносить документ на рассмотрение. Я думаю, что это можно будет сделать на следующей 
неделе", - сказал Морозов. 

Представители комитета по делам СНГ и по конституционному законодательству сообщили, что текст документа 
уже поступил в комитеты, и они занимаются его изучением.

К.Ф. Затулин в программе «События»
13.10.2006. Телеканал ТВ-Центр

Президент Грузии мог стать в России персоной нон грата
Президент Грузии Михаил Саакашвили сегодня едва не стал в  России персоной нон грата.  Группа депутатов 

Госдумы во главе с Константином Затулиным предложила к обсуждению документ, который запрещал бы въезд в нашу 
страну не только грузинского лидера, но и ряда его министров. Более того, некоторые парламентарии и вовсе настаивали 
на  разрыве дипотношений  с  Тбилиси.  Их  пыл  остудил  первый вице-спикер  Олег  Морозов,  заявив,  что  предложенный 
Затулиным проект заявления сначала должен быть одобрен профильными думскими комитетами. А рассмотрение его на 
заседании палаты можно провести уже на будущей неделе. Сторонники Затулина, между тем, считают, что время будет 
упущено.

Константин Затулин, депутат ГД РФ, член комитета по делам СНГ: «Принятие этого документа необходимо, во-
первых, для того, чтобы снять напряжение в обществе, а, во-вторых, для того, чтобы еще раз назвать главного виновника 
всей  этой  ситуации  –  президента  Михаила  Саакашвили.  И  предложить  меры  демонстрационного  характера,  которые 
помогут не только в Грузии, но и во всем мире лучше понять нашу позицию, отделить правых от виноватых!»

Владимир Жириновский, заместитель председателя Госдумы: «У нас должно быть право, если хочет депутат, мы 
должны автоматически включать и обсуждать! Все парламенты мира сидят до полуночи, если требуется! И любой депутат 
имеет право выступать и уговаривать коллег. И коллеги обычно поддерживают его!»

Российско-грузинскую тему обсуждали сегодня и в Совете Федерации. Сенаторы одобрили соглашение о выводе 
наших военных баз с территории республики. Документ регулирует транзитные вопросы, в частности, беспошлинный провоз 
грузов через грузинскую границу. А также использование железнодорожного и автотранспорта. Сейчас с Грузией действует 
только воздушное сообщение. Вывод военных баз завершится в 2008 году.

Вадим  Густов,  председатель  комитета  Совета  Федерации  по  делам  СНГ:  «Я  не  думаю,  что  Грузия  будет 
препятствовать сейчас, тем более что мы знаем, какая задача сегодня стоит – скорее выдворить Россию с территории 
Грузии и форсировать продвижение к вступлению в НАТО. Такая задача у грузинского руководства. Я считаю, мы очень 
правильно поступаем, что сегодня форсируем вывод оттуда военной базы».

Совет Федерации согласился с выводом российских военных баз из Грузии
13.10.2006. Агентство Национальных Новостей

Александр Андрущенко
Совет Федерации РФ в пятницу ратифицировал соглашение о выводе с территории Грузии российских военных 

баз. Согласно документу, российские военные должны будут покинуть Грузию до конца 2008 года.
Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин заявил Агентству национальных новостей, 

что «Россия сделала ошибку, поторопившись согласиться с настоянием Михаила Саакашвили». 
По его словам, у этой ошибки есть две причины. «Первая, - подчеркнул Константин Затулин, - непонимание сути, 

роли и значения военных баз  за рубежом,  совершенно неверное отношение к  базе, как к самостоятельному военному 
объекту. В процессе обсуждения этого вопроса ссылались на точку зрения некоторых лиц из Минобороны, якобы эти базы 
не так уж важны. Однако это не чисто военный объект, это демонстрация нашего присутствия в регионе».

«Вторая  ошибка  политическая,  -  считает  депутат.  -  Просто  устали  от  постоянных  криков  Саакашвили  и 
Бурджанадзе, их выступлений в международных организациях, где они в связи с проблемой баз постоянно прикладывали 
Россию. Надоело отбиваться, и раз базы не так важны, давайте этот повод для обвинений уничтожим». В целом, по мнению 
Затулина, выводы, к которым пришли, с одной стороны, военные, с другой – дипломаты, «не выдерживают критики».
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«Люди, которые принимали эти решения, абсолютно проигнорировали характер грузинского режима, - заявил он 
АНН. - Саакашвили в результате не успокоился, а, напротив, только взвинтил свои требования в адрес России и поток 
оскорблений увеличился». 

«В  глазах  руководителей  Грузии,  да  и  многих  на  Кавказе,  мы  продемонстрировали  слабость  и  фактически 
уступили давлению, - посетовал депутат. - Я считаю, что когда документ ратифицирован Советом Федерации и поступает 
на  подпись  президенту,  нет  никакой  необходимости  гнать  лошадей  и  подписывать  его.  Добрую  волю  мы 
продемонстрировали, а все дальнейшее зависит от наличия доброй воли с другой стороны».

Пока пусть приезжает
13.10.2006. Эксперт-Оnline

Государственная Дума решила не рассматривать в пятницу проект заявления «О неотложных вопросах российско-
грузинских  отношений»,  внесенный  членом  комитета  по делам  СНГ  Константином  Затулиным.  Несмотря  на то что  сам 
Затулин  и многие  депутаты  «патриотических  фракций»  «Родины»  и ЛДПР  настаивали  на том,  чтобы  заявление  было 
рассмотрено  сегодня, принято  решение  отправить  его  на дополнительное  изучение  в три  думских  комитета: 
по конституционному  законодательству  и госстроительству,  по безопасности  и по  делам  СНГ.  Письменное  поручение 
дополнительно проанализировать заявление Затулина дал спикер Госдумы Борис Грызлов. Ожидается, что проект будет 
рассмотрен на следующей неделе, однако, как отметил в интервью «Эксперту Online» сам Константин Затулин, никакие 
конкретные  числа  не указаны,  и рассмотрение  могут  попытаться  «замотать».  В частности,  «волокитят  в моем  родном 
комитете по делам СНГ», отметил Затулин. «Глава комитета Андрей Кокошин не готов что-либо делать, пока не поймет, что 
ему за это ничего не будет, — добавил он. — Мне сообщили, что якобы депутатов в комитете уже опросили, и что восемь 
уже  против,  однако  я не могу  даже  получить  опросный  лист».  Что  же до двух  других  комитетов,  то Владимир  Плигин 
и Владимир  Васильев о заявлении  высказываются  достаточно  осторожно.  Например,  по словам  Затулина,  Плигин 
не вполне  согласен  с предложением  упростить  порядок  оформления  разрешения  на временное  проживание,  а также 
получения российского гражданства.

Против  высказался  и депутат  Андрей  Жуков,  который  сообщил,  что  рассмотрение  заявления  сегодня  может 
помешать принятию резолюции ООН относительно Грузии. «Мне кажется, это надуманные страхи», — подчеркнул Затулин.

Напомним, что Затулин предлагает дать возможность тем гражданам Грузии, кто на 1 октября 2006 года находился 
в РФ, упростить порядок оформления разрешений на временное проживание, видов на жительство. У них должны быть 
такие  же права,  как  и у  граждан  государств,  имеющих  безвизовый  режим  с РФ.  Это позволит  им получать  российское 
гражданство в упрощенном порядке. Комментируя «Эксперту Online» свою инициативу, Затулин отметил, что необходимо, 
чтобы Госдума «подчеркнула свое глубокое уважение к грузинскому народу и тот вклад, который граждане РФ грузинской 
национальности вносят в развитие России». «Российская Федерация такая же родина для грузин, как и для всех других 
наций  и народностей,  живущих в России.  Всякие  нарушения их гражданских  прав  будут  преследоваться в соответствии 
с законодательством Российской Федерации», — отмечено в документе депутата. Но это еще не все, депутат предлагает 
объявить персоной нон грата Михаила Саакашвили,  Ираклия Окруашвили (глава МО Грузии) и Вано Мерабишвили (глава 
МВД Грузии). Им необходимо «запретить пересечение границ РФ в любых направлениях, в том числе и транзитом».

Так что пока у Михаила Саакашвили еще есть все шансы приехать в Россию. «В любой момент», как он и обещал.

Госдума РФ ждет решения Совета Безопасности ООН по Грузии
13.10.2006. Агентстсво Национальных Новостей

Игорь Ефимов
Депутат  Государственной Думы РФ Константин Затулин попытался настоять  на принятии подготовленного  им 

заявления  Госдумы по  Грузии,  в  котором «еще раз  будет  назван  виновник»  обострения  отношений  между Россией  и 
Грузией. Однако, по предложению профильных комитетов ГД, рассмотрение проекта заявления было перенесено. Депутат 
Андрей Жуков предложил подождать решения Совета Безопасности ООН по Грузии.

«Грузинский вопрос» стал одним из основных в начале пленарного заседания ГД РФ в пятницу. 
Депутат Константин Затулин, подготовивший на этой неделе проект заявления палаты, в котором предлагается 

запретить въезд на территорию РФ президенту Грузии Михаилу Саакашвили и выражается уважение к грузинскому народу, 
предложил рассмотреть этот документ на пятничном заседании. «Принятие заявления ГД по Грузии необходимо, - считает 
депутат. - Надо еще раз назвать главного виновника и предложить меры демонстрационного характере, отделить правых от 
виноватых». 

Председательствующий вице-спикер ГД РФ Олег Морозов напомнил коллеге, что «председатель палаты поручил 
высказать свою позицию по данному тексту». «Давайте находиться в рамках процедуры», - предложил он.

Депутат  Андрей  Жуков  от  имени  комитета  сообщил,  что  рассмотрение  документа  комитетом  по  делам  СНГ 
продолжается,  и  «нет  смысла  рассматривать  этот  вопрос  на  пятничном  заседании».  «Давайте  подождем  решения 
комитета», - предложил Жуков в свою очередь.

Избежать дискуссии по острой теме российско-грузинских отношений не удалось. Константин Затулин выразил 
«удивление выступлением коллеги». «У меня впечатление, что мы работаем в разных комитетах, хотя числимся в одном, - 
сказал  он.  -  Я  предлагал  сбор  комитета  в  среду,  это  было сорвано.  Какой  текст  теперь  рассматривается?  Мой текст 
согласован с разными инстанциями. Я прошу размножить и распространить мой текст в зале. Если депутаты познакомятся, 
они поймут, что это нужно принимать». 
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Олег  Морозов  еще  раз  напомнил,  что  «держит  в  руках  письменное  поручение  нашего  председателя  трем 
комитетам ГД». «Но ваш проект заявления будет размножен и распространен в зале», - пообещал он.

Выступив  от  одного  из  профильных  комитетов,  председатель  комитета  ГД  РФ  по  конституционному 
законодательству и госстроительству Владимир Плигин сказал: «Утверждение Затулина о грузинском народе и грузинах, 
имеющих российское гражданство, заслуживает всяческой поддержки. Но есть ряд положений, которые требуют анализа с 
точки зрения права. Это не может быть сделано быстро, поэтому мы просим дополнительное время».

Депутат  Жуков отметил,  что «надо иметь в  виду,  что в  СБ ООН будет поставлен документ по Грузии».  «Мы 
должны дать возможность продлить мандат нашим миротворцам. А проект заявления Затулина может помешать», - считает 
он.

Коллегу Затулина поддержал вице-спикер ГД РФ Владимир Жириновский. Посетовав на плохую работу думского 
буфета, он высказался и по «грузинскому вопросу»: «Это право депутата, это Конституция. Мы должны автоматически 
обсуждать, если внесен такой документ. Что такое рассмотреть на комитетах – это значит замотать вопрос, и ничего не 
решить. Мы должны понять, что сегодня 900 заседание, будет еще несколько и все – последнее».

Точку  в  вопросе  поставило  голосование,  на  котором  только  92  депутата  проголосовали  «за»  рассмотрение 
документа в пятницу. В результате проект Затулина не был включен в повестку дня.

Однако тема Грузии не была закрыта. Депутат Курьянович сообщил, что Грузия покупает минометы в Хорватии. 
«Хотели заключить контракты с Сербией, но Сербия им отказала», сказал депутат, дав протокольное поручение комитету по 
безопасности по закупкам оружия Грузией.

Проект «Грузия для грузин» гибелен для этой страны
13.10.2006. Кремль.org

Константин Затулин, директор Института стран СНГ, член Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками 
ГД РФ, комментирует потенциальные последствия принятия резолюции Совета Безопасности ООН по Грузии. 

-  Сегодня  должна  быть  вынесена  резолюция  Совета  Безопасности  ООН  по  Грузии.  Насколько  это  будет 
способствовать ослаблению агрессии со стороны Грузии?

- Я бы не торопился сейчас судить о том, что может быть в результате принятия этой резолюции, поскольку с ней 
на протяжение всего периода кризиса случилось много разных приключений. В последний момент, вопреки даже нормам и 
традиции Совбеза ООН, ее пытаются править, изменять, дополнять. Я бы подождал до того момента, когда эта резолюция 
будет проголосована. И тогда можно будет судить, в какой мере она является документом, способным охладить пыл наших 
грузинских партнеров. 

- Как Вы можете прокомментировать заявление Грузии о возможном блокировании вступления России в ВТО? 
- Подобное заявление грузинскими властями однажды уже высказывалось. И тогда, по-моему, возникла коллизия: 

ведь Грузия в свое время уже дала согласие на вступление России в ВТО. Насколько это вообще возможно - сначала брать, 
потом забирать согласие на вступление России в ВТО, насколько это соответствует правилам ВТО? Но вы же знаете, что у 
нас проблема со вступлением в ВТО связана не столько с этими пресловутыми происками Грузии, сколько со сложными 
договоренностями с ВТО в принципе. 

- Какова должна быть, на Ваш взгляд, позиция России в отношении Грузии? 
- Позиция России в отношении Грузии, во-первых, должна быть последовательной. До сих пор одной из проблем 

нашего  поведения  была  непоследовательность,  возможно,  из  лучших  соображений.  К  примеру,  мы  удерживаем  свою 
переговорную позицию по базам, а затем в один момент ее сдаем, это производит плохое впечатление. На Кавказе это 
создает  у  Саакашвили  преувеличенное  впечатление  о  своих  возможностях  давить  на  Россию.  Это  непозволительно. 
Поэтому никто не говорит о том, чтобы наша позиция была какой-то истеричной или неадекватной. Однако, имея дело с 
субъектом, который не держит слово, недоговороспособен, не нужно заблуждаться, что если мы ему пойдем навстречу в 
решении каких-то важных проблем, то завтра он нам скажет спасибо или умерит свои аппетиты. Мы должны в каждом 
случае, по любому, даже самому мелкому поводу, удерживать свою позицию. И если возникают какие-то необходимости, то 
знать, зачем мы это делаем, зачем мы идем на какие-то уступки. Это общая философия отношений с Грузией. 

Что касается сегодняшнего обострения в отношениях двух стран,  то оно рано или поздно пройдет, но это не 
значит, что исчезнут российско-грузинские отношения или, допустим, Грузия станет другом Российской Федерации. Потому 
что  в  основе  наших  расхождений  стоит  абсолютно  разное  отношение  к  судьбе  урегулирования  грузино-абхазского  и 
грузино-осетинского  конфликтов.  Грузия  объективно  никогда  не  сможет  добиться  мирного  возвращения  Абхазии  или 
Осетии. Во всяком случае, при Саакашвили это точно не произойдет. По этому принципу наши отношения улучшиться не 
могут,  ведь  грузинская  власть  пытается  доказать,  что  Россия  просто  удерживает  и  не  отдает  эти  территории.  Можно 
подумать, что если бы России там не было, то абхазы и осетины побежали бы на радостях возвращаться в Грузию, этого не 
будет. Поэтому у нас есть объективная основа для достаточно прохладных взаимоотношений. 

Вся проблема в том, что уступить в этом вопросе, то есть, грубо говоря, предать Абхазию, Осетию, вывести своих 
миротворцев,  как  этого  требует  Грузия,  и  оставить  Абхазию и Осетию на произвол судьбы,  мы просто не  можем,  мы 
потеряем лицо на Кавказе. Мы должны добиваться того, чтобы в Грузии когда-нибудь пришли к пониманию, как де Голль с 
Алжиром, что все попытки вернуть Абхазию и Осетию ни к чему хорошему не приведут. Нынешнее руководство Грузии 
своей политикой распинают саму Грузию, грузинский народ на кресте своего 'крестового похода' в Абхазию и Осетию. У 
Саакашвили ведь уже четыре креста появилось на флаге, то есть у него не просто двоится или троится, у него четверится в 
глазах, когда он крест видит. А дальше все зависит от поведения Грузии. В конце концов, если в Грузии будет развиваться 
оголтелый  национализм,  то  для  нее,  как  для  многонациональной  страны,  даже  без  Абхазии  и  Осетии,  она  остается 
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многонациональной, для нее все это просто чревато. Проект 'Грузия для грузин' в духе унитарности просто гибелен для 
Грузии. Если Саакашвили будет идти дальше по этому пути, рано или поздно это окончится очень серьезными для Грузии 
последствиями.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

Обращение депутата Государственной Думы РФ К.Ф.Затулина к 
членам Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками

3 октября 2006 г.
Членам Комитета Государственной Думы РФ

 по делам СНГ и связям с соотечественниками

Уважаемые коллеги!

Сожалею, что в связи с поездкой в Киев на суд, который состоится по моему иску к Службе безопасности Украины, 
не смогу принять участие в важном заседании  нашего Комитета, на которое выносится вопрос о ратификации Соглашения 
о выводе наших военных баз с территории Грузии. Сожалею,  что в течение всего срока наших полномочий заседания 
нашего Комитета назначаются в самый последний момент, когда уже трудно, а в данном случае уже невозможно, изменить 
график своей работы.

Я ознакомился с текстом того проекта заявления Государственной Думы по российско-грузинским отношениям, 
который подготовлен группой депутатов. Несмотря на излишнее, на мой взгляд, многословие и недостаточную четкость 
стиля, присоединяюсь к подписантам. Лучше такое заявление, чем никакого.

Сожалею,  но  не  могу  согласиться  со  своевременностью рассмотрения  вопроса  о  ратификации соглашения  о 
выводе наших военных баз и военнослужащих из Грузии. Как вы, вероятно, помните, еще в прошлом году я настаивал на 
незаконности вывода наших военнослужащих и начавшейся передачи грузинской стороне наших объектов в отсутствие 
всякого  соглашения  вообще.  Я  считал  и  считаю  недопустимым,  когда  подобные  меры  торопятся  проводить  еще  до 
положенной  по  закону  ратификации  в  Федеральном   Собрании  Российской  Федерации.  К  сожалению,  Прокуратура 
Российской Федерации не поддержала мой запрос в части незаконности этих действий и не предприняла необходимого 
расследования.

Казалось бы, сейчас вопросы снимаются, ведь соглашение подписано и внесено, наконец, нам на ратификацию? 
Можно понять, что руководство нашей страны стремится вывести из-под угрозы наших военнослужащих, которые, находясь 
в Грузии, могут подвергнуться риску провокации, свидетелями которой мы только что были. 

Но у этого вопроса есть и другая сторона:  в сегодняшней ситуации конкретные действия по передаче наших 
объектов  и  баз  могут  рассматриваться  как  нашими  друзьями,  так  и  недругами,  как  ретирада,  уход  под  нажимом 
Саакашвили. Уроки недавнего кризиса как раз и состоят в том, что контрпродуктивно создавать даже видимость уступок 
оголтелому режиму в Грузии: он от этого только наглеет. Боюсь, что наши хорошие намерения в случае с военными базами 
в Грузии будут истолкованы превратным образом.

Я  придерживаюсь  иного,  чем  некоторые  наши  военные  и  дипломаты,  мнения  о  характере  нашего  военного 
присутствия в  Грузии:  это вопрос  не столько оборонных технологий  и планов,  сколько  демонстрация воли Российской 
Федерации и ее влияния в регионе. Они уязвимы только тогда, когда за ними нет поддержки России. Вот и надо оказывать 
такую поддержку,  держать удар.  Только что мы в этом лишний раз  убедились.  Тех,  кто уступает наглецу,  на  Кавказе 
перестают уважать.

Прошу зачесть мой голос против внесения этого вопроса в повестку заседания Комитета – в этом случае лучше 
подождать развития событий, провести дискуссию, а не торопиться. Если же, вопреки моему мнению, вопрос о ратификации 
все-таки будет поставлен на обсуждение, прошу зачесть мой голос "против".

С уважением,
депутат Государственной Думы
Федерального собрания
Российской Федерации

К.Ф.Затулин
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Заявление Государственной Думы РФ «Об антироссийской и 
антидемократической политике грузинских властей»
Государственная Дума Федерального Собрания Российской Федерации выражает серьезнейшую обеспокоенность 

антироссийскими действиями грузинских властей и нарушением ими прав человека и принципов демократии в Грузии.
В 2006 году грузинскими властями были проведены масштабные, имевшие явно антидемократический характер, 

аресты представителей оппозиционных организаций. К резкому обострению российско-грузинских отношений привел ничем 
не обоснованный арест российских военнослужащих.

В зонах грузино-абхазского и грузино-югоосетинского конфликтов грузинские власти открыто перешли к шантажу и 
провокациям  в  отношении  граждан  Российской  Федерации,  проживающих  в  Абхазии  и  Южной  Осетии,  российских 
миротворцев  и  военнослужащих  из  Группы  российских  войск  в  Закавказье,  находящихся  на  территории  Грузии  в 
соответствии с нормами международного права. Эти действия можно квалифицировать как государственный терроризм со 
всеми вытекающими отсюда выводами и последствиями.

Депутаты Государственной Думы считают, что такая политика властей Грузии не отвечает интересам грузинского 
народа и может крайне негативно отразиться на будущем этого государства, на его экономике, благосостоянии граждан, 
отношениях с соседними государствами.

Государственная  Дума  обращает  внимание  на  то,  что  активизация  антироссийских  и  антидемократических 
действий  грузинских  властей  совпала  с  внесением  в  Сенат  Соединенных  Штатов  Америки  законопроекта, 
предусматривающего  ускоренное  вхождение  Грузии  в  НАТО.  Подобные  действия  некоторых  американских  сенаторов 
являются  ярким  примером  применения  двойных  стандартов,  свидетельствуют  о  поддержке  антироссийской  и 
антидемократической политики существующего в Грузии режима.

Депутаты Государственной Думы убеждены, что в сложившейся ситуации Россия имеет право на осуществление 
комплекса мер по обеспечению своей безопасности, защите жизни и здоровья граждан Российской Федерации, включая 
введение санкций в отношении Грузии, прежде всего финансово-экономических. В случае продолжения антироссийской 
политики  грузинских  властей,  угрожающей  стабильности  и  безопасности  в  Кавказском  регионе,  Россия,  по  мнению 
депутатов Государственной Думы, имеет право принять и другие, более жесткие меры.

Депутаты  Государственной  Думы  выражают  поддержку  всем  усилиям  Президента  Российской  Федерации  и 
Правительства Российской Федерации по обеспечению национальных интересов и безопасности Российской Федерации, 
стабильности и безопасности в Кавказском регионе.

Москва
4 октября 2006 г. 
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Письмо депутата Государственной Думы РФ К.Ф.Затулина 
председателю Госдумы РФ Б.В.Грызлову

11 октября 2006 г.

Председателю Государственной Думы
Российской Федерации

Б.В. ГРЫЗЛОВУ

Уважаемый Борис Вячеславович!

В соответствии с Регламентом Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации направляю 
подготовленный мной проект Постановления Государственной Думы «О заявлении Государственной Думы Федерального 
Собрания  Российской  Федерации  «О  неотложных  вопросах  российско-грузинских  отношений»  и  проект  указанного 
Заявления.

Проекты прошли правовую и лингвистическую экспертизу. У Правового управления есть одно замечание по тексту 
Заявления,  которое  считаю  снятым  в  связи  с  предоставлением мной  дополнительной  информации  по  поставленному 
вопросу (прилагаю выдержку из интервью М. Саакашвили иностранным корреспондентам 10 октября 2006 года).

Прошу  Вас  дать  поручение  внести  указанные  проекты  в  повестку  заседания  Совета  Государственной  Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации на 12 октября 2006 года для принятия на пленарном заседании Палаты 13 
октября 2006 года.

Депутат К.Ф. ЗАТУЛИН
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Заявление Государственной Думы РФ «О неотложных вопросах 
российско-грузинских отношений».

Проект

Вносится депутатом 
Государственной Думы РФ 

К.Ф. Затулиным

Государственная Дума Федерального Собрания Российской Федерации в связи с провокационным курсом властей 
Грузии  считает  необходимым  вновь  рассмотреть  неотложные  вопросы  российско-грузинских  отношений.  Как  известно, 
Российская  Федерация  предприняла  ряд  жестких  мер,  направленных  на  наведение  порядка  в  торгово-экономических 
отношениях с Грузией, на предотвращение незаконного вывоза капитала из России и нелегальной миграции. Все эти меры 
имеют  вынужденный  характер,  их  принятие  стало  неизбежным  из-за  проводимой  властями  Грузии  недружественной 
политики  в  отношении  России.  Принятые  меры  не  могут  вызвать  удовольствия,  но  в  России,  связанной  теснейшими 
многовековыми узами дружбы с грузинским народом, надеются на его понимание. 

Государственная  Дума  обращает  внимание  на  то,  что  не  Российская  Федерация  выбрала  враждебный  тон 
общения между нашими государствами, что Россия не готовилась к принятию мер ограничительного характера в отношении 
Грузии.  Депутаты Государственной Думы поддерживают принятие этих мер,  но в то  же время с глубоким сожалением 
отмечают,  что  отдельными  сотрудниками  правоохранительных  и  налоговых  органов  при  проведении  ряда  законных 
мероприятий были допущены перегибы и злоупотребления в отношении лиц грузинской национальности. Государственная 
Дума считает своим долгом выразить глубокое уважение грузинскому народу и подчеркнуть тот вклад, который граждане 
Российской Федерации – грузины по национальности - вносят в развитие России. Российская Федерация является такой же 
Родиной  для  грузин,  как  и  для  всех  других  наций  и  народностей,  живущих  в  России.  Нарушение  их  прав  будет 
преследоваться в соответствии с законодательством Российской Федерации.

Россия не воюет с грузинским народом и не намерена загонять в подполье граждан Грузии из-за приостановления 
выдачи им виз. Депутаты Государственной Думы считают, что в настоящее время должно быть сделано все необходимое 
для того, чтобы граждане Грузии, которые находились на 1 октября 2006 года на территории Российской Федерации, могли 
беспрепятственно оформить разрешение на временное проживание и вид на жительство, а также приобрести, при желании 
и на законных основаниях, гражданство Российской Федерации. Депутаты Государственной Думы предлагают это, пытаясь 
помочь гражданам Грузии, находящимся в Российской Федерации и оказавшимся в ситуации выбора. 

Вместе с тем Государственная Дума придерживается прежнего мнения о главном виновнике возникшей ситуации – 
Президенте  Грузии  Михаиле  Саакашвили.  Результатом  его  политики  стало  размораживание  грузино-югоосетинского 
конфликта и обострение грузино-абхазского конфликта. В Абхазии уже погибло более ста российских миротворцев, однако 
власти Грузии вдохновляют на совершение новых диверсий и террористических актов в отношении российских миротворцев 
и пытаются делать на этом политический пиар. 

В сложившейся ситуации Государственная Дума предлагает Правительству Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о запрете въезда в Российскую Федерацию тем руководителям Грузии, которые виновны в организации провокаций 
и нападений на российских военнослужащих, в оскорблениях чести и достоинства Российской Федерации.

Депутаты  Государственной  Думы отмечают,  что  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  со  свойственной  ему 
бестактностью комментирует  различные события,  происходящие в России,  например убийство известной журналистки 
Анны  Политковской.  По  мнению  депутатов  Государственной  Думы,  намеки  Президента  Грузии  Михаила  Саакашвили 
должны  быть  оценены  по  достоинству,  а  следственным  органам  необходимо  рассмотреть  вероятность  наличия 
иностранного следа в данном деле.

Государственная  Дума  выражает  надежду  на  понимание  грузинского  народа  и  отмечает,  что  Россия  не 
претендовала  и  не  претендует  на  территорию Грузии  или  какую-либо  ее часть.  Российская  Федерация претендует  на 
уважение народов Кавказа, и для этого у нее есть исторические основания.

Москва
12 октября 2006 г.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Заседание Правительственной комиссии по делам соотечественников за 
рубежом

А.Докучаева
2  октября  с.г.  в  Министерстве  иностранных  дел  Российской  Федерации  под  председательством  С.В.Лаврова 

состоялось очередное заседание Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом (ПКДСР). 
Комиссия заслушала доклад о подготовке Всемирного Конгресса соотечественников, который пройдет в Санкт-

Петербурге  24-15  октября  с.г.   Оргкомитет  Конгресса  возглавляет  Министр  иностранных  дел,  председатель  ПКДСР 
С.В.Лавров, в него входят представители Управления президента России по внешней политике, Правительства России, 
Совета  Федерации  и  Государственной  Думы,  губернатор  Санкт-Петербурга.  В  организации  Конгресса  задействован 
Департамент МИДа по работе с соотечественниками за рубежом.  Обеспечением условий для работы Конгресса занимается 
Санкт-Петербургская фирма ООО «Центр инновационных технологий РОСТ».

 На  конгрессе  ожидается  выступление  Президента  России  В.В.Путина.  На  нем  будут  обсуждены  последние 
документы,  принятые  руководством  России  в  отношении  соотечественников  за  рубежом:  Программа  работы  с 
соотечественниками  за рубежом  на 2006-2008 годы, государственная программа по оказанию содействия добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом; Федеральная целевая программа 
«Русский язык 2006-2010 г.г». Ожидается около 600 участников Конгресса из-за рубежа и не менее 200 из России. В ходе 
дискуссии прозвучало предложение члена Комиссии К.Ф.Затулина о том, что при подготовке Конгресса обязательно должны 
быть привлечены сами соотечественники. Как разъяснил оргкомитет, ряд делегатов Конгресса прибудут в Санкт-Петербург 
несколько раньше, чтобы поработать над проектами документов, которые планируется принять на Конгрессе.  Привлекать 
соотечественников к организационным вопросам сочли ненужным. Делегации от стран формируют Посольства России за 
рубежом.  Тематика  шести  секций,  которые  будут  работать  в  рамках  Конгресса,  выработана  в  ходе  региональных 
конференций соотечественников, проведенных в 2006 году в постсоветстких государствах по линии ПКДСР. Последняя из 
них прошла в середине сентября с.г. в Алма-Ате конференции соотечественников стран Центральной Азии, и получила 
высокую оценку соотечественников.  

 В следующих выпусках Информационно-аналитического бюллетеня материалам Конгресса будет уделено особое 
внимание. 

Членам ПКДСР были представлены материалы о  положении соотечественников  в  Закавказье  и  Центральной 
Азии,  подготовленные  МИДом  и  Институтом  стран  СНГ.  К.Ф.Затулин  отметил,  что  в  странах  этого  региона  русское 
население  играет  особую  цивилизаторскую  роль.  Русский  язык  и  русская  культура  явилась  для  местных  народов 
проводником  в  мировую  культуру.  Необходимо  не  забывать  об  этой  функции  при  реализации  программ  поддержки 
соотечественников и русского языка в этих регионах. 

При  обсуждении  вопроса  о  поддержке  русского  языка  за  рубежом  особый  акцент  был  сделан  на  важности 
системного продвижения роли русского языка как главного средства сохранения русскоязычного пространства. В августе-
сентябре  с.г.  в  государствах  СНГ  и  Прибалтики  проведены  региональные  совещания  по  данному  вопросу.  Итоговую 
конференцию представителей соотечественников 14 стран ближнего и дальнего зарубежья по статусу русского языка за 
рубежом  планируется провести в Подмосковье  в ноябре с.г.  10 октября с.г. объявлен конкурс на ее проведение. 

На заседание была представлена также информация об опыте работы со своими диаспорами ряда иностранных 
государств,  как  нового,  так  и  традиционного  зарубежья,  который  Комиссия  намерена  использовать  в  своей  работе  с 
соотечественниками.  Есть  чего  позаимствовать в  работе с  соотечественниками за рубежом у  Армении,  Азербайджана, 
Белоруссии,  Болгарии,  Венгрии,  Германии,  Греции,  Грузии,  Египта,  Израиля.  Индии,  Италии,  Киргизии,  Китая,  Кореи, 
Польши, Румынии, Сербии, Туркмении, Турции, Украины, Франции, Хорватии. 

России нужны новые решения
Сергей Епифанцев

Выступление  С.В.  Епифанцева  –  Ассоциация  общественных  объединений  российских  соотечественников  
Киргизии  «Единство»,  генерального  директора  «Владимирского  общества»  поддержки  образования  и  культуры,  на  
Региональной  конференции  представителей  организаций  российских  соотечественников  Средней  Азии,  которая  
состоялась 15-16 сентября, в Алма-Ате.  

Уважаемые коллеги, дорогие друзья, дамы и господа!
Позвольте  мне  приветствовать  столь  представительное  сегодняшнее  собрание  от  имени  Ассоциации 

общественных  объединений  российских  соотечественников  Киргизии  «Единство»  и  Православного  благотворительного 
Владимирского общества, которые я имею честь представлять.

Распад Советского Союза стал драматическим, а больше трагическим событием в жизни миллионов и миллионов 
людей. Своего летописца ждет и судьба десятков миллионов русских и русскоязычных людей в одночасье оказавшихся 
брошенными, без Родины, без денег и без будущего. Прошло пятнадцать лет, ближнесрочное будущее наступило, и что мы 
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имеем. Киргизия для многих из нас стала старой новой Родиной, гражданами которой мы являемся и в то же время с ещё 
большей остротой мы ощутили себя российскими соотечественниками.

За рассматриваемый период и Россией и организациями российских соотечественников было сделано много, но 
не всегда это были правильные оправданные или достаточные шаги. Сегодня Россия, наконец, осознала свою потребность 
в  соотечественниках  (в  первую  очередь  это  относится  к  программе  по  добровольному  переселению),  а  российские 
соотечественники за рубежом осознали необходимость в объединении и консолидации своих усилий.

Сегодня  для  доминирования  России  в  регионе,  несомненно,  нужны  новые  решения,  новая  идеология,  новая 
экономическая  политика  и,  что  особенно  важно,  новая  политика  в  области  защиты  культурных,  образовательных  и 
языковых  интересов  русскоязычного  населения  региона.  Следует  понять,  что  Запад  сильнее  России  с  точки  зрения 
экономики, и всегда сможет предложить больше, но у России пока еще есть сильное конкурентное преимущество: крупная 
часть населения региона ориентированная на Россию, и само присутствие которого дает среду, где Россия, российские 
интересы, российский бизнес могут чувствовать себя комфортно!

Можно со всей определенностью утверждать, что без, как минимум, заметного «русского» социума в Киргизии и 
ЦАР, весь этот регион можно будет считать потерянным для России в среднесрочной перспективе.

Исходя  из  сказанного,  видится  необходимость  в  новых  подходах  в  оценке  значимости  работы  организаций 
российских соотечественников, а главное необходимость поддержки нашей работы. Включаясь в реализацию различных 
программ Правительства РФ, организации берут на свои плечи иногда довольно существенные материальные, временные 
и  иные  затраты.  Нам  знакомы  энтузиасты,  которые  осуществляют  деятельность  своих  организаций  в  ущерб 
благосостоянию своих семей. А учитывая то, что некоторые программы по своим масштабам беспрецедентны, участие в 
них  общественных  организаций  видится  довольно  проблематичным.  Возможно,  поддержка  работы  организаций  не 
потребует  поиска  специальных  средств,  а  лишь  потребует  пересмотра  некоторых  статей  расходов  по  существующим 
программам. Во всяком случае, проблема на лицо и требует принятия решений.

На  всем  постсоветском  пространстве,  и  Киргизия  в  этом  вопросе  не  является  исключением,  проблема 
восстановления гуманитарного пространства и сотрудничества в этой области является одной из основных. На сегодня 
существует ряд проблем, которые, так  или иначе,  влияют на отток русского населения из  региона. И не в  последнюю 
очередь это связано с проблемой невозможности реализации своих культурных потребностей и наметившихся серьезных 
проблем в языковой сфере.

Одной  из  ключевых  проблем  русского  языка  в  Кыргызстане  является  жесткое  его  увязывание  с  вопросом 
возрождения и изучения киргизского языка. Есть стремление части киргизских политиков и интеллигенции уже завтра, а еще 
лучше  сегодня  добиться  подъема,  процветания  киргизского  языка  и  его  доминирования  во  всех  сферах.  Похвальное 
устремление, но не понимая, а вернее не желая понимать, что этот вопрос не может быть решен в приказном порядке в 
одночасье, но требует помимо серьезных финансовых затрат, совместных усилий и государства, и всего общества в целом, 
эта группа находит "естественного врага" в виде русского языка и его носителей.

Настораживает ситуация, которая складывается в области образования. Не будем затрагивать общеизвестные 
факты по сокращению программ по русскому языку и литературе, по истории России и географии. Нам на смену идет 
поколение, для которого и совместная история в составе СССР, и нынешняя Россия – абстрактность, строка в учебнике, не 
более.  Остановимся на том,  что в угоду западным донорам в  школах реализуются программы по навязыванию новых 
«ценностей» и «культурных ориентиров». Дети перестают понимать, что такое хорошо, и что такое плохо. Постепенно для 
них  именно  «плохо»  становится  нормой.  Говорить  о  воспитании детей  в  многовековых  традициях  русской  культуры и 
православия  конечно  уже  не  приходится.  Мы  несем  невосполнимые  потери  в  рядах  новых  поколений.  На  фоне 
обострившихся  социальных  и  экономических  проблем заметно  активизировали  свою деятельность  «миссионеры» всех 
мастей и оттенков. Практически на пальцах одной руки можно пересчитать директоров школ некиргизской национальности. 
Вместе со сменой руководства школ происходит смена преподавательского состава со всеми вытекающими последствиями.

Все это дает основания для разработки федеральных проектов (или расстановки новых акцентов в существующих 
программах)  по  поддержке  образовательных,  культурологических  проектов  ориентированных  на  русскую  культуру,  на 
Россию. Необходимо создать сеть базовых школ и гимназий с интегрированной российско-киргизской программой обучения. 
Необходимо поддержать организации, работа которых ориентирована на укрепления связей в области образования.

Говоря об образовании, можно поставить вопрос и о доступности получения образования в российских вузах. С 
каждым  годом  нашим  ребятам  все  сложнее  поступать  в  учебные  заведения  России.  Переход  в  2008  году  на  прием 
абитуриентов только по результатам ЕГЭ сделает поступление в российские вузы для ребят из других стран полностью 
невозможным. Можно отметить своевременность расширения программы по предоставлению целевых мест в российских 
вузах  для  соотечественников  Киргизии.  Наличие  данной  программы  является  важным  фактором  поддержки 
соотечественников,  гарантирующим получение  качественного  высшего  образования на  русском языке и формирование 
личности студентов в среде русской культуры и культур других народов России.

И здесь, пользуясь такой авторитетной аудиторией, хотел бы озвучить идею создания единого центра русской 
культуры и языка в Центральной Азии. Логично было бы создать такой центр в одной из столиц. И, думается, лучшей 
кандидатуры, чем Бишкек не найти. Киргизия – это маленькая страна с очень толерантным населением, с  прекрасной 
природой и климатом, равноприближенная ко всем странам региона. И что немаловажно, без претензий на региональное 
лидерство. К тому же в отличие от Казахстана с очень умеренными ценами на недвижимость и услуги, такой центр мог бы 
стать и центром повышения квалификации учителей русского языка для всего региона и центром работы в рамках ЕГЭ в 
регионе и многое другое.

Говоря о консолидации движения российских соотечественников, следует отметить, что ни у кого не вызывает 
сомнения  необходимость  этого  процесса.  Однако  сильно  удивляет  позиция  отдельных  руководителей  общественных 
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организаций.  В  марте  этого  года  в  Киргизии  была  создана  Ассоциация  общественных  объединений  российских 
соотечественников  «Единство».  Процесс  ее  создания  был  отмечен  рядом  примеров,  когда  амбиции  отдельных 
руководителей не позволили организациям принять участие в создании и работе Ассоциации.

Можно выделить ряд проблем, решение которых позволило бы вести работу гораздо эффективнее. В Киргизии нет 
печатного органа, который бы мог объективно освещать работу соотечественников, быть трибуной в обсуждении острых и 
насущных  тем.  Давно  назрела  необходимость  создания  интернет-газеты.  Ассоциация  «Единство»  остро  нуждается  в 
собственном помещении, но нет средств на его аренду. Практически все организации нуждаются в оргтехнике.

Анализируя ситуацию можно сказать, что в процессе сохранения и развития культурного наследия, в процессе 
единения недостаточно используется потенциал Русской Православной Церкви. Да церковь отделена от государства, но 
она не отделена от народа. В сложившихся исторических обстоятельствах Русская Православная Церковь с ее богатейшим 
опытом  миссионерской,  благотворительной  и  объединительной  деятельности  может  и  должна  сыграть  огромную 
позитивную роль в Киргизии в жизни российских соотечественников. Тем более что авторитет церкви в обществе постоянно 
возрастает.  Разделяя  озабоченность  огромного  числа  людей,  Бишкекская  и  Среднеазиатская  епархия  РПЦ выступила 
инициатором создания в Бишкеке Православной гимназии (общеобразовательной школы). Осуществление этого проекта и 
включение  его  в  федеральные  программы,  несомненно,  позволит  уникальному  на  территории  Киргизии  учебному 
заведению внести  вклад в  восстановление  и  продолжение  традиционных нравственных  ценностей,  и  преемственность 
нашей тысячелетней культуры. Гимназия могла бы стать одним из методических центров русского языка в Киргизии.

Выстояв в тяжелейшие годы, мы приобрели бесценный опыт выживания. Мы доказали, что не пропадём ни в каких 
условиях.

Первое,  что нужно принять во внимание – российские соотечественники в  Киргизии,  несмотря на социальное 
расслоение,  разношерстность,  раздробленность,  оторванность  от  политической  жизни,  остаются  последовательными 
сторонниками и лоббистами сотрудничества Киргизии с Россией. Поэтому политика России должна учитывать такого своего 
союзника и соответствующие организации, ответственные за это сотрудничество должны понять волнующие нас проблемы 
и помогать решать их.

Какие  же  пути  решения  проблем  сегодняшних  и  проблем,  которые  возникнут  в  будущем?  Ответ  прост  –  в 
продуманной и последовательно реализуемой политике в сфере сотрудничества с НПО российских соотечественников.

Спасибо. Успехов всем нам.

Первый опыт взаимодействия
 В  конце  августа  в  Москве  прошла  Первая  летняя  школа  молодых  историков  стран  СНГ.  Итоги  этого  

мероприятия,  не  только  весьма важного  для  научного  и  образовательного  сообщества стран  Содружества,  но  и  
имеющего политическое значение, в беседе с корреспондентом ИА REGNUM подвел директор Института всеобщей  
истории Российской Академии наук Александр Чубарьян.

15.09.2006,www.regnum.ru/news   
REGNUM:  Александр  Оганович,  насколько  удачным,  по  вашему  мнению,  оказался  первый  опыт  проведения 

международной летней школы молодых историков стран СНГ?
 -Первое, что я должен сказать: мне кажется очень важным сам факт созыва этой школы. Впервые со времени 

распада Советского Союза была организована летняя школа именно молодых ученых-историков стран СНГ, посвященная 
тем вопросам и темам, которые вызывают довольно острые дискуссии среди научного сообщества.

В декабре прошлого года была создана Ассоциация руководителей Институтов истории Академий наук стран СНГ, 
одной из целей которой является обсуждение и выработка согласованных подходов к периодам нашей общей истории. Это 
особенно важно учитывать применительно к учебникам и учебной литературе, то есть для молодого поколения. Ассоциация 
запланировала  создать  журнал,  который будет  издаваться  в  Москве  на  русском языке,  и  сайт  (он  сейчас  создается). 
Ассоциация также запланировала проведение летней школы молодых историков стран Содружества как формы общения 
молодых ученых и своего рода дискуссионного клуба. Прообразом такой школы явилась совместная летная школа молодых 
историков,  которую  несколько  лет  организовывали  Институты  истории  Российской  Академии  наук  и  Национальной 
Академии наук Украины. Первая международная Летняя школа молодых историков стран СНГ прошла в Москве с 19 августа 
по 1 сентября этого года. Сам факт создания такой школы очень важен для функционирования Ассоциации в целом.

Очень важно, что большинство участников школы впервые приехали в Россию, в Москву. Понимая, что это имеет 
для них очень большое значение, мы предусмотрели для них хорошую ознакомительную и культурную программу.

Мы вырабатываем сейчас некую новую модель взаимодействия.  Летняя школа -  это не только лекции наших 
российских  профессоров;  мы пригласили и  восемь  профессоров  из  стран  СНГ.  Очень  важно  и  то,  что  работа  школы 
проходила  в  интерактивном  режиме.  После  лекций  обязательно  происходили  круглые  столы,  во  время  шли  острые 
дискуссии, активными участниками которых были сами слушатели.

REGNUM: Среди слушателей не оказалось представителей стран Закавказья. Что послужило причиной этого?
-Причины  были  различны.  С  азербайджанскими  коллегами  произошло  какое-то  недоразумение.  Они  даже 

прислали нам список людей,  которые должны приехать,  но потом сообщили,  что у  них что-то произошло.  В общем,  я 
считаю, вмешалась какая-то техническая проблема с азербайджанской стороны.

Наши армянские коллеги выразили беспокойство по поводу безопасности молодых людей. Мы их заверили, что 
все будет абсолютно нормально, но, видимо, их опасения сыграли свою роль.

Что касается грузинских коллег,  то камнем преткновения стало то,  что мы действовали через Академию наук; 
грузинская Академия сейчас переживает период реформирования, и вообще непонятно, будет ли она существовать и в 
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каком  виде.  Президент  грузинской  Академии  говорил  мне,  что  поддерживает  эту  идею,  но,  видимо,  реорганизация 
помешала. Может быть, подействовали и какие-то другие соображения, но на совещании директоров институтов истории 
директор института истории Академии наук Грузии был и подписал общее соглашение. 17 сентября в Душанбе состоится 
очередная встреча директоров, посмотрим, что будет. Во всяком случае, грузинские коллеги заявляют о своем желании 
сотрудничать в полной мере.

В  конце  месяца  состоится  заседание  Образовательной  российской  Ассоциации  гуманитарного  знания,  где 
соберется около ста человек из многих университетов России. Мы пригласили туда и представителей стран СНГ и ожидаем, 
что там будет вице-президент армянской Академии, ректор Ереванского государственного университета и другие коллеги.

REGNUM: В чем, на ваш взгляд, смысл интеграции научной молодежи стран СНГ? Может быть, имеет смысл 
интегрировать молодых историков наших стран прямо в общемировое научное сообщество?

-У нас есть периоды всеобщей истории, когда народы наших стран находились в составе Российской империи и 
потом Советского Союза. В большинстве учебников в наших странах этот период освещается очень по-разному. Есть не 
только очень большие разногласия, но и предубеждения, и поэтому, мы предполагали выработать общие подходы, прежде 
всего к освещению тех периодов, когда мы были вместе.

В прежние годы сложилась определенная инфраструктура научного сообщества,  ученые среднего и старшего 
поколения знают друг друга,  а среди молодежи такой инфраструктуры нет.  Поэтому мы и решили, что было бы очень 
неплохо провести такую школу, чтобы познакомить молодых историков стран СНГ между собой. Но уже в ходе школы 
прозвучали предложения о том, чтобы подключить к ее работе представителей и других стран. В частности, речь шла о том, 
чтобы в будущем приглашать к участию в таких летних школах страны Балтии, некоторые страны Восточной Европы и так 
далее. В Душанбе на собрании директоров Институтов мы, я думаю, окончательно договоримся на эту тему.

REGNUM: То есть весьма вероятно, что следующие летние школы уже выйдут за пределы стран СНГ?
-Да. Уже сегодня в программе прошедшей школы в Москве были лекции о проблемах стран Восточной Европы в 

контексте общеевропейского культурного пространства, о новых подходах и методах изучения истории вообще, а не только 
применительно к нашим странам. Я думаю, такие лекции и доклады будут и на следующих школах. Интеграция молодого 
поколения историков в общемировое научное сообщество очень важна, и мы, безусловно, будем содействовать друг другу 
в этом отношении. Надо добиваться, чтобы ученые, в том числе молодые, из стран СНГ больше участвовали во всемирных 
конгрессах историков. Сейчас там бывает очень мало участников из Украины и Белоруссии и почти никого с Кавказа и стран 
Центральной Азии. Я думаю, мы могли бы содействовать тому, чтобы такая ситуация изменилась.

REGNUM: Выявились ли во время тесного общения молодых историков разных стран какие-то противоречия и 
различия в подходах к трактовке тех или иных событий или явлений? Удалось ли участникам школы, обсуждая острые 
проблемы, найти точки соприкосновения?

Да,  разногласия  были.  Но  мы  пытались  внушить  молодежи  главную  мысль  -  изучение  истории  требует 
многофакторного подхода, не бывает какой-то одной истины, возможны различные подходы, и наука, собственно, и состоит 
в столкновении различных мнений и позиций. Был у нас, например, круглый стол по истории Великой Отечественной войны, 
главный доклад на котором делал участник из Белоруссии, а затем было очень живое обсуждение, в частности, по вопросу 
об  оценке  национальных движений  в  годы войны -  украинских  и  других.  Точки  зрения высказывались  разные,  но  все 
происходило, что очень важно, в форме научного диалога. Так молодежь училась формам и методам истинно научного 
общения.

REGNUM: Рабочим языком первой летней школы, проходившей в Москве, был русский. Сохранит ли он такое 
значение и впредь, когда подобные мероприятия будут происходить в других странах?

-Русский язык был единогласно выбран в качестве рабочего на совещании руководителей институтов истории 
Академий наук стран СНГ.

REGNUM: Остались ли слушатели довольны школой?
-Мне не очень удобно говорить об этом, поскольку мы были организаторами, но на последнем заседании, когда мы 

попросили  всех  выступить  и  рассказать  о  своих  впечатлениях  и  высказать  свои  пожелания,  замечания,  обозначить 
проблемы  или  недостатки  в  организации  школы,  то  лейтмотивом всех  выступлений  была  благодарность.  Наши  гости 
говорили, что они были очень рады этой школе, и на вопрос, где они хотели бы провести следующую, многие отвечали: 
"Хорошо бы опять в Москве".

REGNUM: Определено ли уже, где состоится следующая летняя школа молодых историков?
-Наши киргизские коллеги говорили, что они хотели бы обсудить у себя возможность провести такую школу в 2007 

г. в окрестностях озера Иссык-Куль. Просьбу провести в 2008 году школу у себя высказали представители Молдовы. Кроме 
того, представители некоторых университетов Украины заявляли о своей готовности принять такую школу у себя.

Москва и соотечественники
МПО – гарантия поддержки русского языка

Виктор Михайлов
С 3 по 6 октября департамент образования города Москвы, департамент международных связей города Москвы 

совместно с Центром межнационального образования "Этносфера", Центром международных образовательных программ и 
Московским Домом соотечественника провели Международный педагогический форум "Русский язык в диалоге культур" и в 
его рамках II Конференцию Международного педагогического общества в поддержку русского языка (МПО). Мероприятия 
проводились в соответствии с распоряжением правительства Москвы № 1470-РП от 26 июля 2006 года. 
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04.10.2006  г.  в  10:00,  в  здании Правительства  Москвы состоялось  открытие  Международного  педагогического 
форума «Русский язык в диалоге культур» и пленарное заседание.  Среди зарубежных участников форума и конференции 
были руководители органов управления образованием, руководители вузов, директора школ с преподаванием на русском 
языке из 31 страны ближнего и дальнего зарубежья, а также представители ряда регионов Российской Федерации. 

Кроме  зарубежных  представителей,  в  работе  форума  приняли  участие  руководители  Правительства  Москвы, 
Департамента образования и Департамента международных связей, Комитета межрегиональных связей и национальной 
политики  города  Москвы  и  др.;  ответственные  представители  Государственной  Думы  и  Совета  Федерации  РФ, 
Администрации  Президента  РФ,  Московской  городской  Думы,  руководители  Российской  Академии  образования, 
Государственного института русского языка им. А.С. Пушкина, институтов и научных центров Российской Академии Наук, 
ведущих  гуманитарных  вузов  Москвы,  представители  органов  управления  образованием,  директора  и  педагоги 
образовательных учреждений.

Основными задачами  форума и конференции являлись: 
повышение эффективности сотрудничества в сфере образования и роли русского языка в международном диалоге 

культур; 
обмен опытом и ознакомление с основными направлениями модернизации московского образования; 
В  Программе  Форума  предусматривалась  и  работа  тематических  секций,    которая  проходила  в  Московском 

гуманитарном педагогическом институте по темам:
• Слово в системе языка и языковое сознание этноса 
• Лингвокультурологические проблемы образования 
• Национальное сознание и языковая картина мира. 
05.10.2006 г. в Фонде Русское Зарубежье прошла II Конференция Международного педагогического общества в 

поддержку русского языка (МПО). На конференции был дан анализ развития международного взаимодействия в рамках 
деятельности МПО и его перспектив на 2007-2008 гг.,   сформирован  научно-методический совет  МПО, прошёл прием 
новых членов Общества и был избран  Координационный совет  МПО. 

Государство и диаспора
Национальная идеология: равенство равных
 Ч.Нусупов,  доктор философских  наук,  профессор  :  «Национальная  идеология  обуславливается...  функцией  

государства»
07.08.2006,http://centrasia.org/new

 Чолпонбай НУСУПОВ
Актуальность  проблемы  разработки  национальной  идеологии  Кыргызстана  обусловлена  необходимостью 

сознательного и целенаправленного преобразования общественно-политического уклада жизни страны. Ее решение будет 
способствовать обогащению гуманистических ценностей и нравственных ориентиров в общественном поведении людей, 
формированию  политической  и  правовой  форм  сознания,  повышающих  их  ответственность  и  требовательность  в 
построении справедливого и правового общественно-политического строя.

Национальная идеология связана с понятием "национальное государство". Объединяющим фактором этнических 
общностей  вокруг  государства  выступают  не  только  собственно  политические  и  правовые институты,  но  и социально-
психологические и духовно-культурные мотивы, в системе которых идеологические аспекты, формирующие сознательность 
и самосознание масс, занимают определяющее положение. Это позволяет трактовать нацию не только как этническую или 
генетическую общность, но и в более широком смысле - как гражданское сообщество. "Территориальная нация, - писал по 
этому поводу А. Смит, - объединяет все население с помощью общих юридических институтов, прав гражданства, общей 
гражданской культуры и идеологии".

Именно понимание нации в качестве гражданского сообщества, выходящего за рамки этнической идентичности, 
предполагает  развитие  сообщества  граждан,  составляющих  национальное  государство.  В  сознании  каждым  из  его 
представителей  своей  государственной  принадлежности,  а  именно  гражданства,  подданства  и  т.  д.,  заключаются 
национальные сущности государства и его идеологии.

В этом плане национальное самосознание гражданского сообщества или сограждан, составляющих национальное 
государство, следует рассматривать применительно к политической самоорганизации гражданского сообщества, которая в 
свою очередь определяет национальный характер его идеологии. Посредством же национальной идеологии раскрываются 
особенности  сложения  национального  государственного  строя,  его  политических,  экономических  и  социокультурных 
институтов власти.

"Решение глубокого конфликта, - отмечает А. А. Френкин, - между гражданами и государством возможно, на мой 
взгляд, не просто в укреплении государства, а именно в формировании национальной государственности, цель которой 
действительно состояла бы в служении национальным интересам страны. А это интересы народа, с одной стороны,  и 
интересы отдельного  гражданина -  с  другой.  То  есть интересы общие и  индивидуальные.  В ситуации общего кризиса 
положение каждого отдельного гражданина особенно остро отражает положение народа".

Именно  представление  о  национальных  интересах  как  важнейшем  элементе  национального  самосознания 
позволяет  рассматривать  кыргызстанское  общество  как  политическую  общность  граждан  разных  национальностей, 
интегрирующихся вокруг национального государства.
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Таким  образом,  развитие  национального  государства  диалектически  связано  с  организацией  гражданского 
сообщества из числа этнических и социальных общностей. Национальная идеология выступает здесь как теоретическая 
программа  жизнедеятельности  масс,  координирует  функции  экономических,  политических  и  культурных  институтов 
государства. Но это отнюдь не означает, что оно подчиняет и включает в свое образование само гражданское общество. 
Напротив, государство выступает как один из его основных политических институтов.

Национальную идеологию необходимо рассматривать как идеологию национального государства, понимаемого в 
широком  значении  слова,  а  именно:  как  совокупность  социальных  и  этнонациональных  групп  населения  страны, 
политически организованных в гражданское сообщество. Однако было бы ошибкой рассматривать идеологию только как 
государственную идеологию, то есть как идеологию различных институтов власти. Национальная идеология, как таковая, 
выходит за рамки деятельности органов и управленческих структур государственной власти.

Роль национальной идеологии государства, в отличие от собственно государственной идеологии, заключается в 
выполнении следующих функций. Во-первых, в научном познании и отражении особенностей социального, экономического, 
политического  и  культурного  развития  общественного  процесса,  определении  целей,  задач  и  направлений  его 
преобразования.  Во-вторых,  в формировании идеологических форм сознания в среде социальных и этнонациональных 
групп общества, их организации в гражданское сообщество, защите и выражении коренных интересов сограждан. В-третьих, 
в  политическом просвещении и идеологическом воспитании самого  управленческого сословия государственной  власти, 
выработке у него гражданской сознательности и нравственного отношения к политическим мероприятиям.  В-четвертых, 
объективное  функционирование  национальной  идеологии  должно  быть  направлено  на  реализацию  национальных 
интересов государства: обеспечение его защиты,  целостности и сохранности государственных границ,  формирование в 
сознании граждан и представителей властвующих структур высокой политической и моральной ответственности за судьбу 
Отечества.

Отрадно, что вышеотмеченные функции идеологии, как и освещение ее форм и уровней, находят отражение в 
других  полемических  статьях  на  эту  тему  (к  примеру,  в  "СК"  от  24  января  2006  года).  Но  их  авторам следовало  бы 
указывать, из какого источника они заимствуют данные выводы: Нусупов Ч. Т. "Национальная идеология, государство и 
гражданское общество". - Бишкек, 2001. - С. 122.

Итак,  сущность  национальной  идеологии  раскрывается  через  анализ  социальной  природы  государства.  В 
государственных  образованиях,  созданных  на  родо-племенной  или  этнокультурной  основе,  отношения  между  людьми 
регулируются с помощью обычаев, традиций и т. д. В национальном же государстве регулятивные функции определяются 
государственно-правовыми  нормами  и  законами,  и  именно  такая  его  функциональная  сторона  определяет 
соответствующую форму национальной идеологии.

Национальное  государство,  как  и  его  национальная  идеология,  имеет  дело  с  гражданином.  Оно  озабочено 
обеспечением  равных  для  всех  условий  реализации  интересов,  прав  и  свобод.  Осуществляется  это  благодаря 
государственной власти, которая носит институционализированный характер, позволяющий ей на демократической основе 
осуществлять  управленческую,  просветительскую  и  организационную  деятельность  среди  сограждан  со  стороны 
деперсонифицированных управленческих структур. При этом собственное национальное существование такого государства 
подкрепляется территориальными и политическими гарантиями.

Таким  образом,  национальный  признак  идеологии  обусловлен  не  этническим  содержанием  и  конгломератом 
общества,  его  национальным  составом,  а  функцией  государства,  его  верховных  институтов  власти,  политически 
организующих многонациональные массы в  социально  активную,  просвещенную  и  созидающую  общественную силу.  И 
поскольку  сущностью  любого  национального  государства  является  обеспечение  равной,  социальной  защиты  всем 
согражданам  многонациональной  страны,  то  именно  это  положение,  а  не  этнический  состав  общества  и  характер 
национальных  отношений,  определяет  национальный  признак  его  идеологии.  Именно  обеспечение  национальным 
государством соответствующего государственного гражданства жителям страны, гарантирующего им с момента рождения 
материальную,  социально-политическую  и  правовую  защищенность  и  безопасность,  обусловливает  проявление 
просветительской  и  организационно-воспитательной  функции  национальной  идеологии.  И  задачей  такой  идеологии 
является формирование у членов общества гражданского сознания и убеждения, позволяющего различным социальным и 
этническим общностям осмыслить себя как единую общественно-политическую силу национального государства.

Межнациональные отношения
Казахизация кадров и русификация языка
Газета  «Свобода  Слова»  возобновила  рубрику  «Байга».  По  правилам  этой  рубрики  известные  публичные  

личности   Республики Казахстан отвечают заочно на вопросы газеты, а редакция приводит рядом ответы обоих  
соперников. Кто прав – судить читателю.

01.05.2006, http://www.akzhol-party.kz 
Иса АКБАРОВ

Тема сегодняшней байги:  межнациональное  согласие  в  Казахстане.  Мы взялись за  достаточно сложную тему 
национального патриотизма, языковой политики прежде всего потому, что, к сожалению, словосочетание национал-патриот 
часто  принимает  негативный  оттенок.  Носители  славного  имени  патриотов  нации  за  годы  независимости  столько 
наговорили разного,  что  в  обществе  существует  подозрительное  отношение  к  самой  идее  суверенного  национального 
государства. Психологический раскол в обществе уже есть,  но за ним может последовать социальный раскол или что-
нибудь похуже. Поэтому мы решили начать диалог, чтобы определить сегодняшние позиции антагонистов и попытаться 
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вернуться к изначальному понятию национального, потому что каждый должен быть неравнодушным к судьбе своей нации, 
каждый должен быть ее патриотом. Но как при этом сохранить межнациональный мир в стране?

Сегодня в  «Байге» состязаются политолог  Азимбай ГАЛИ и руководитель информационно-исследовательского 
центра «Русский обозреватель» Федор МИРОГЛОВ.

Мир нашему дому
 ВОПРОС: Начнем с вопроса общего порядка: межнациональное согласие – миф или реальность? 
ГАЛИ:  Я  исхожу  из  такого  посыла:  в  Казахстане  нет  наций,  кроме  казахской.  Остальные  этносы  –  это 

представители  своих  наций  в  Казахстане,  диаспоры.  Поэтому  межнациональное  согласие  –  это  внутринациональное 
казахстанское согласие,  и оно есть,  это не миф, а реальность.  Это консенсус,  но это временный консенсус, поскольку 
условия консенсуса будут меняться. В принципе, возможны разные сценарии развития. Первый – это переход на казахские 
ценности и приоритеты. Второй – переход на русские ценности и приоритеты. И третий – замыкание русского и казахского 
миров в одном из регионов в попытке создать некую культурно-языковую автономию. 

Лично я считаю, что консенсусная база должна измениться в пользу казахских приоритетов и ценностей. Пока еще 
в Казахстане есть казахский мир и есть русский мир. Каждый из этих миров имеет свои СМИ. Они стали самодостаточными, 
питаются своими информативными базами, имеют свою политику. Есть еще маргинальные личности, но их мало. Сейчас 
наблюдается рост самодостаточной казахской среды. Уже около 80% казахов отдают своих детей в казахские школы. Еще 
около 350 тысяч казахских детей учатся в русских школах, но их число сокращается. Растет не только число казахских школ, 
но и количество казахских групп в вузах, их стало около 60%. 

МИРОГЛОВ: Сам термин «согласие» в таком вопросе неуместный. Как будто власть или кто-либо другой провел 
между  национальностями  переговоры  или  согласительные  мероприятия.  Между  русскими  и  казахами  отсутствует 
антагонизм в бытовых отношениях исторически. Это удачное взаимопонимание заложено природой в отличие, например, от 
этнопсихологии и межнациональных отношений между народами Кавказа или Прибалтики. Все конфликты и обострения 
межнациональных  отношений  между  русскими  и  казахами  происходили  из-за  политического  курса  тех,  кто  в  разные 
времена был у власти в Петербурге, Москве, Алма-Ате или Астане.

ВОПРОС: Сейчас в Казахстане не такая взрывоопасная ситуация, как, скажем, в первой половине 90-х годов. С 
чем связана нынешняя бесконфликтность? 

ГАЛИ: Есть несколько факторов стабильности. Во-первых, с начала 2000 года в Казахстане происходит очевидный 
экономический подъем, и это составляет основу социального умиротворения. Во-вторых, из Казахстана выехали наиболее 
радикальные лидеры так называемой «русской партии», отражающие интересы русскоязычного населения. И не только 
лидеры, но вообще радикально мыслящие русскоязычные люди. Казахская же часть населения чувствует себя уверенно. 

МИРОГЛОВ: Причина отсутствия конфликтов в первую очередь в том, что русские видят отсутствие поддержки в 
повседневной  жизни  со  стороны  простого  казахского  населения  проводимой  властями  дискриминационной  политики 
(кадровые назначения, ограничение применения русского языка, стимулирование миграции). По прошествии 15 лет русские 
убедились,  что  без  них  территория  Казахстана  нежизнеспособна.  При  этом,  смирившись  с  потерей  возможностей 
реализовать себя в тех сферах, где государство создает протекцию в пользу титульной нации (госслужба, государственная 
медицина, армия, МВД), они эффективно конкурируют и реализуют себя (а значит видят, что у них есть будущее) в других 
сферах жизни (производство, компьютерная техника, русскоязычная журналистика, независимая адвокатура и т.д.).

Сильный успокаивающий фактор для русских – огромная граница с Российской Федерацией, закрыть которую 
фактически невозможно.

Вялая конфронтация
ВОПРОС: Когда проблема зреет, то это опасно, особенно если не обращать на нее внимания. Есть ли сегодня 

серьезные причины для возможного взрыва, для конфронтации казахов и русских?
ГАЛИ: Абстрактные предпосылки для конфронтации есть. Два мира – казахский и русский – растут и конкурируют. 

Раньше казахская интеллигенция читала не только казахскую прессу, но и русские газеты. А сейчас наблюдается явление 
самодостаточности казахов, они уже не читают массово русскоязычные газеты, а берут информацию из казахской прессы, 
телевидения  и  т.д.  Русские  же  давно  стараются  не  соваться  в  казахский  мир  и  не  читают  казахскую  прессу,  лишь 
приблизительно  догадываясь  об  амбициях  казахов.  В  казахском  мире  наблюдается  консолидация  вокруг  базовых 
ценностей, связанных с языком, развитием телевидения и т.д. Казахская масса естественным способом замещает русскую, 
предлагая, например, на рынке труда более дешевую, более покладистую рабочую силу при том же качестве труда. 

Вместе  с  тем,  конкуренция  двух  миров  способствует  преобладанию  казахского  мира.  Играет  свою  роль 
административный фактор:  все-таки большинство в Казахстане –  казахи,  и  во власти будут  преобладать проказахские 
элементы. Нельзя забывать этнодемографический фактор: казахи в Казахстане составляют 60%, этнические русские – 24%. 
Растет промежуточная категория – тюркоязычные этносы, которые на 70-80% владеют казахским языком. 

То  есть  противостояние  двух  миров  есть.  Однако  всегда  возможно  мирное  разрешение  проблем.  Сегодня 
благоприятна экономическая ситуация, исполнительная власть очень сильна, высока цена на нефть, внешний фактор – 
Россия  –  не  проявляет  конфронтационной  активности.  Интересна  фигура  Нурсултана  Назарбаева,  который  является 
гарантом межнационального согласия. Ему удается реально обеспечивать стабильность, причем обе стороны хотели бы 
видеть несколько иную политику,  но вместе с тем не восстают против статуса-кво, который установил Назарбаев, хотя 
очевидно нарастание казахского недовольства.

Можно сказать, что есть состояние вялой конфронтации. Обе стороны выступают в качестве зрителей. Имеются 
дозорные,  имеются батыры-политики,  которые периодически наскакивают.  Примерка сил идет постоянно.  Обе стороны 
демонстрируют амбиции, после чего ситуация возвращается в стадию самоуспокоения. 
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МИРОГЛОВ: Ряд проблем,  остро стоявших в  первые годы после разрушения СССР,  казахстанская власть  не 
решила,  а  лишь  загнала  вглубь  репрессивными  методами.  И  они  ждут  своего  часа.  Как  только  жесткий  контроль 
общественной жизни со стороны властей ослабеет (в результате кризиса или смены нынешней элиты), все эти проблемы, 
касающиеся не только русских, повылезают наружу. Их начнут стимулировать и использовать различные заинтересованные 
силы.  При  этом  наиболее  вероятной  в  отношении  русских  может  быть  раскрутка  с  использованием  копившегося 
хронического недовольства, идеи сепаратизма северных территорий или создание управляемого конфликта в одном из 
приграничных регионов. Реализовать подобный сценарий уже пытались в 1999 году через проект «Дело Пугачева – Русский 
Алтай».

ВОПРОС: Возможно ли превращение в будущем Казахстана в мононациональное казахское государство?
ГАЛИ:  Это  возможно.  Ассимиляция  уже  идет.  Первый  этап  –  гражданская  ассимиляция,  признание  себя 

гражданами Республики Казахстан – уже прошел. Второй этап – языковая ассимиляция. Этот процесс пройден наполовину. 
Русские считают, что казахский язык действительно – государственный язык, то есть признают его юридически. Однако они 
пока не спешат с обучением казахскому. Неславянская же часть населения уже достаточно хорошо владеет казахским 
языком. То есть языковая ассимиляция идет. Третий этап – национальная ассимиляция. Недавно министр образования и 
науки  Бырганым  Айтимова  отметила,  что  казахстанцев  следует  называть  казахами,  потому  что  так  принято  в 
международной практике. 

Если этнически неказахское население окончательно признает казахский язык де-факто и будет изучать его, то 
проблема снимется сама собой.  Казахи будут  преобладать  и  численно,  и  в  языковом отношении.  Лингвоцентрическое 
положение снизит конфронтацию. Если казахскоязычная часть будет преобладать еще больше, то противостояние казах–
русский, которое, кстати, является межрасовым и межконфессиональным, потеряет актуальность. 

Кстати, ассимиляция считается во всем мире прогрессивным явлением. Причем казахи лояльны к ассимиляции. В 
России  казаха,  как  бы  он  отлично  ни  владел  русским  языком,  могут  не  признавать  и  третировать  расово.  Казахская 
общность никогда не третирует человека, овладевшего казахским. Для казаха важна не эндогенетическая составляющая, а 
лингвистическая.  Лояльный казах  –  не  столько  этнический  казах,  а  тот,  кто  говорит  по-казахски  и  признает  казахские 
ценности.

МИРОГЛОВ: На такую огромную территорию, обозначенную сталинским Политбюро, количества казахского этноса 
для  мононационального  государства  слишком  мало.  Мононациональное  государство  могло  бы  получиться,  если  бы 
территория Казахстана до разрушения союзного государства развивалась бы в тепличных условиях СССР времен личной 
дружбы Брежнева и Кунаева еще не менее полувека.

Парад суверенитета
ВОПРОС: Реальна ли возможность присоединения северных областей Казахстана к России, о чем часто говорят 

политики Российской Федерации?
ГАЛИ: Это возможно только в случае кризиса и краха казахской государственности. Если случится экономический, 

социальный, политический кризис одновременно. Если геополитические игроки согласятся на российскую экспансию. 
Со стороны России всегда присутствуют постоянные геополитические амбиции. Россия на всех соседей смотрит с 

идеей жестко повлиять, присоединить, отобрать. Поэтому она может воспользоваться любым кризисом, чтобы усилить свое 
влияние. Но в настоящий момент в Казахстане наблюдается усиление суверенитета благодаря равновекторной политике 
президента Назарбаева.

МИРОГЛОВ:  В  будущем  это  вполне  реально,  так  как  в  российском  обществе  все  больше  граждан  задается 
вопросом: кто из политиков после Путина в ближайшее десятилетие возьмет все в стране под жесткий контроль? При этом 
все понимают, что у  такого политика-государственника просто не может не быть амбиций войти в историю с имиджем 
«собирателя земель русских». Это гораздо проще и популярней, чем добиваться лавров «второго Столыпина». Настроения 
в пользу территориального и политического реванша стимулирует и то, что определение нынешних государственных границ 
республик и «парад суверенитетов» в начале девяностых годов происходили в рамках мощной информационной кампании, 
подчеркнуто оскорблявшей и унижавшей русских. Люди этого не забыли, и вот сейчас вброшенные семена постепенно 
прорастают.  Наиболее  популярна  на  данный  момент  у  россиян  тема  возврата  Севастополя  и  Крыма.  Казахстанские 
территории упоминаются реже, но о них в российском обществе регулярно вспоминают. Это тревожит очень многих вокруг 
России.  Причем  история  наглядно  демонстрирует  сравнительно  недавние  примеры  аналогичных  событий  в  виде 
предвоенных судеб Польши, Прибалтики и Бессарабии.

В современных условиях провести такие мероприятия,  имея экономические,  политические и информационные 
возможности, гораздо проще. Например, по апробированной на Украине и в Грузии западными агентами «революционной» 
модели насаждения подконтрольного правительства. Первоначально через такую или похожую схему можно создать между 
рядом республик и Российской Федерацией модель отношений типа «Монголия при Советском Союзе».  А дальше, как 
говорится, дело техники. Кроме идеи реванша в российском обществе все более проявляется убеждение, что взятие под 
контроль приграничных территорий – это ключевой фактор безопасности государства.

В Казахстане русские об этом тоже постоянно думают,  но молчат.  Казахстанские русские находятся в стадии 
ожидания, которое можно определить термином «здоровый скептицизм». При этом очутившаяся в новом зарубежье часть 
русского этноса стремится законсервировать сложившуюся ситуацию, считая, что прямой угрозы существованию нации нет. 
Но есть не особенно уютные условия для существования и сохранения национальной самобытности. Причем этнос четко 
выработал психологические  стандарты сопротивления  местной  политике.  Это  молчаливое  неприятие  пропагандистских 
установок  типа  «казахстанского  патриотизма»,  ироничное  отношение  к  казахстанской  трактовке  исторических  событий, 
солидарное  бойкотирование  мероприятий,  направленных  на  изучение  и  перевод  всего  делопроизводства  только  на 
казахский язык. Смутные времена, по мнению русских, надо терпеливо переждать, как непогоду, дождавшись изменений в 
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руководстве и политике Российской Федерации, сохранив при этом на данной территории свое историческое влияние. Этим 
можно объяснить аполитичность русского населения и его нежелание поддерживать нынешнюю власть, сотрудничать с 
оппозицией  или  пополнять  организации  российских  соотечественников,  самые  известные  из  которых  уже  давно 
превратились  в  коммерческо-политические  конторы,  где  первые руководители активно  торгуют  трагедией  разделенной 
нации.

Идея  ликвидации  государственности  данной  территории  не  пользуется  в  русском  обществе  Казахстана 
популярностью, так как местный суверенитет в данный момент, в отличие, например от Прибалтики, не угрожает в военном 
и геополитическом отношениях Российской Федерации и не создает условий для насильственной ассимиляции. Но в то же 
время русские хотят гарантий недопущения политики дискриминации в виде покровительства со стороны России. 

Хотел бы подчеркнуть, что это не мои личные взгляды, а результаты опросов представителей разных категорий 
русских Казахстана и России.

Язык – это сила
ВОПРОС: Как вы относитесь к переводу делопроизводства в Казахстане на казахский язык? Не противоречит ли 

этот процесс положению русского языка как языка межнационального общения?
ГАЛИ: К переводу делопроизводства на казахский язык отношусь положительно. Овладение казахским языком 

славянами, пестование в их среде лояльной проказахской элиты должно привести к тому, что представители этнических 
меньшинств, к которым относятся и русские, будут достойно представлены во власти. Но это должны быть лояльные к 
казахскому языку, казахскому государству, казахским приоритетам люди. По происхождению они русские, но они – казахи. 
Причем это не химерная общность, это русские, которые, владея казахским языком, причисляют себя к какому-нибудь 
доминирующему в этой местности трайбу.

Я считаю, что двух государственных языков быть не должно. Казахский язык должен оставаться единственным 
государственным, державническим языком, на котором должна проходить вся жизнь государства. 

МИРОГЛОВ:  Все  уже  давно  убедились,  что  слова  Конституции  Казахстана  и  Закона  «О  языках»  о  том,  что 
«русский  язык  имеет  статус  официального  и  применяется  в  государственных  органах  наравне  с  государственным 
казахским»,  –  это  декорация,  призванная  эффективно  дурачить  доверчивых  россиян.  Что,  кстати,  подтвердилось  и 
выступлением г-на Назарбаева в Государственной Думе.

ВОПРОС: Что необходимо сделать, чтобы казахский язык изучали добровольно в массовом порядке и казахи, и 
другие  этносы  в  Казахстане?  Какой  пример  крупных  государств,  решавших  аналогичную  проблему,  нам  наиболее 
приемлем?

ГАЛИ:  У  нас  и  в  детском  саду,  и  в  армии,  полиции,  КНБ,  в  административных  структурах,  общественных 
организациях  должен  царить  казахский  язык.  Поэтому  его  надо  учить.  В  так  называемых  русских  школах  половина 
предметов должна вестись на казахском языке. И тогда интеграция русской части населения в казахское общество будет 
идти безболезненно. Вообще, в интересах казахов, чтобы социальная база казахского государства расширилась за счет 
русских. Наше государство не может быть только государством этнических казахов. Этнические русские, но чувствующие 
себя казахами, являются такой же опорой государства, как и другие этносы. Этнически русское население в Казахстане 
очень нужно государству, как и другое население, при условии лояльности к государственному языку, политической системе 
и национальным интересам. 

Для меня наиболее интересен пример Малайзии. До недавнего времени в этой стране малайский язык был чуть ли 
не на последнем месте, в ходу были английский и китайский. В настоящее время доминирует малайский язык. В школах 
изучают арабский язык, все свободно владеют английским языком. Китаец с малайцем раньше говорили на китайском, 
теперь  они  говорят  на  малайском.  Вот  эта  модель,  возникшая  на  основе  малайского  авторитаризма,  мне  кажется 
интересной. Я думаю, что малайцы в свое время не до конца сформировались как этнос. И вот теперь единство религии и 
языка,  правильная  праволиберальная  политика  сформировали  новую  малайскую  нацию.  Те,  кто  не  приняли  новые 
ценности, то есть нелояльные группы населения, выехали в другие страны. 

МИРОГЛОВ: Если говорить о русских, то идеологи, занимающиеся языковой политикой, абсолютно не понимают 
такой  фактор,  как  этнопсихология  нации.  Для  русских  принцип  справедливости  приоритетнее  любой  финансовой  или 
карьерной выгоды. Вспомните призыв г-на Назарбаева в 1990 году поддержать и изучать казахский язык. Как отреагировали 
на  это  русские?  Подчеркнуто  положительно.  Все  говорили  о  том,  что  в  казахстанском  обществе  граждане  должны 
пользоваться  двумя  равноправными  языками.  Но  в  1992  году  с  разрушением  СССР  политики-интернационалисты 
превратились в крайних этнократов, заявляя, что в обществе должен быть только язык титульной нации. При этом русским 
объясняли,  как  плохо им будет,  если они не перейдут на казахский язык.  Это и привело к  молчаливому солидарному 
бойкоту в отношении изучения государственного языка. 

Введите два равноправных государственных языка, дайте гарантию, что двуязычие не будет отменено, и молодое 
русское поколение через семь-десять лет будет общаться на двух языках. А если этого не сделать, то все останется по-
прежнему.  Казахский  язык  при  всех  потугах  власти  сможет  занять  не  более  20%  делопроизводства,  а  русский  язык, 
опираясь на свое совершенство и силу молчаливого сопротивления русских, фактически останется государственным.

Заговорим по-китайски?
ВОПРОС: Каким должен быть статус русского языка в Казахстане? 
ГАЛИ: Русский язык не должен быть конкурентным казахскому языку. Но он обязан быть равным другим языкам. 

Не должно быть языка первой, второй, третьей категории, никакой иерархии не может быть. Государственный язык не 
должен иметь конкурентов, он неоспоримо доминирующий. 
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МИРОГЛОВ: В гарантии статуса «официального языка» уже никто не верит. Поэтому, чтобы успокоить общество, 
русскому языку нужен статус именно государственного или второго государственного. Первым государственным пусть будет 
казахский, как гимн и символика, раз уж эта территория называется Казахстан.

 ВОПРОС: Как вы относитесь к казахизации в органах государственной власти? Влияют ли на межнациональные 
отношения льготы казахам при получении рабочих мест? Прокомментируйте,  пожалуйста,  и  такой факт:  по сведениям 
наших читателей, в Костанае после того, как акимом области стал г-н Кулагин, в государственные руководящие органы 
продвигаются в большинстве русские люди.

ГАЛИ: Я считаю, казахизация должна быть только языковая. Есть много сильных, пассионарных личностей среди 
уйгуров,  узбеков,  русских.  Но,  к  сожалению,  власть  сегодня  на  уровне  политических  госслужащих  контролируется 
русскоязычными казахами, очень часто не владеющими казахским языком. Про них нельзя сказать, что это казахи. Это 
маргиналы.  Президент Назарбаев владеет казахским языком, но он вынужден считаться с  настроением русскоязычной 
казахской элиты, которая занимает сильные позиции в экономическом, финансовом, политическом секторе. И Нурсултан 
Назарбаев не всегда может преодолеть их сопротивление. Такое положение сужает социальную базу власти.

В  частном  секторе  наем  на  работу  осуществляют  на  основе  личных  качеств,  а  затем  –  родственных, 
корпоративных  и  других  факторов.  На  государственную  же  службу  набирается  русскоязычное  население.  Без 
квалифицированного  знания  русского  языка  никто  на  высшие и  даже низшие государственные должности  не  попадет. 
Получается,  что  для  казахов  льгот  нет,  русский  язык  становится  для  казахов  социальным  препятствием.  Вот  почему 
актуален вопрос о переходе на казахское делопроизводство в государственном и негосударственном секторах. С этой точки 
зрения  пример  Костанайской  области  вдвойне  опасен.  Русификация  целой  области  таит  опасность,  и  администрация 
президента должна обратить внимание на перекосы.

МИРОГЛОВ:  Казахизация  порождает  в  обществе  хроническое  недовольство,  которое  никуда  не  исчезает,  а 
постепенно  накапливается  в  подсознании  людей.  Впоследствии  это  могут  использовать  заинтересованные  люди  для 
дестабилизации общества.

Костанайский  регион  населен  в  большинстве  русскими.  И  административный  руководитель  стал  набирать  в 
основном  людей  по  профессиональному,  а  не  кланово-национальному  принципу.  Хотя  я  не  исключаю  и  некоторой 
протекции для своих людей у любого руководителя.

ВОПРОС: Какой язык межнационального общения ближе (на будущее) для казахстанцев – русский, английский, 
китайский или какой-то другой? 

ГАЛИ: Ни один язык международного уровня нам не повредит. Поэтому деньги, которые мы расходуем на развитие 
русского языка, надо перенаправить на расширение изучения английского и в особенности китайского языков. У нас есть 
много казахов, которые знают китайский и английский. Казахстан – это единственная страна в Центральной Азии, которая 
достаточно представлена китайским и английским языками. Мы не должны терять это богатство. Один миллиард двести 
миллионов  англоязычного  населения  на  Земле  –  это  фактор,  значит  нужно  изучать  английский.  Миллиард  двести 
миллионов китайцев – это быстро развивающийся фактор. Поэтому мы должны в первую очередь налечь на эти два языка, 
а средства нужно взять из фондов, которые расходуются на русский язык.

МИРОГЛОВ: От русского языка при любом развитии событий в Казахстане минимум в ближайшие полвека не 
избавиться. Разве только с помощью ядерной бомбы (китайской или американской).

Рукопожатие соперников
ГАЛИ:  К  сожалению,  очень  часто  под  разными  предлогами  отстаивается  мнение,  что  казахский  язык  нужно 

изучать, но не сейчас, а попозже, лет через 40-50. Я бы попросил от Федора Мироглова, от всего русскоязычного мира 
лояльности к казахскому народу, к государству, к казахской нации. Потому что без лояльности невозможно взаимодействие 
граждан. Русская часть населения должна понимать казахскую интеллигентность не как слабость, а как терпение, мудрость, 
доброту. Эта доброта должна быть понята русскими гражданами.

МИРОГЛОВ:  Я  неоднократно  читал  материалы  Азимбая  Гали.  Во  многом  я  с  ними  не  согласен  и  считаю 
большинство его идей утопичными. Например, проект сделать из местных русских «казахов с русскими корнями». Для этого 
титульной нации нужен мощнейший потенциал от  природы,  такой,  как,  например,  у  немцев или китайцев.  В казахском 
обществе такого потенциала и самое главное желания ассимилировать другие нации нет. Но публикацию таких проектов 
активно используют и будут использовать деятели,  заинтересованные в раскрутке межнациональной дестабилизации в 
республике.

И потому мое пожелание: мечтать и проектировать не вредно, и это ваше право, но обществу подавать свои идеи 
нужно более корректно и мягко.

 
Русский язык. Образование. Культура. 

Русский язык «оказался в опале»
Комментарий  Департамента  информации  и  печати  МИД  России  в  связи  c  вопросом  РИА  «Новости» 

относительно продолжающейся дискриминации русского языка на Украине 
27.09.2006, http://www.ln.mid.ru

Вопрос: В последние дни русский язык на Украине вновь «оказался в опале». Интересно, кому он помешал на этот 
раз  и  как  это  сообразуется  с  законами  Украины  и  подписанным  президентом  страны  и  политическими  партиями 
антикризисной коалиции Универсалом национального единства, в которых каждому гражданину гарантировано право на 
свободное использование русского или другого родного языка? 
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Комментарий: Проблема русского языка на Украине действительно стала «притчей во языцех». И муссируют ее, 
заметьте, не граждане, а представители украинских политических кругов, которые своими воинственными заявлениями и 
лишенными здравой логики действиями разжигают ненужные страсти среди населения Украины. 

Цель  искусственно  нагнетаемой  ими  напряженности  вокруг  русского  языка  на  Украине  видна  как  на  ладони: 
вытеснить русский язык из различных сфер общественной жизни и на всех уровнях в надежде нажить себе политический 
капитал. 

Вызывает  сожаление,  что  в  эту  неблаговидную  кампанию  наряду  с  правонационалистическими  силами 
включилось  Министерство  юстиции  Украины.  В  публично  обнародованном  этим  уважаемым  ведомством  проекте 
государственной языковой политики содержатся формулировки, от которых «краснеют уши». Например, Россия, дескать, 
после  1654  года  продолжает  вести  «культурно-языковую  экспансию  против  украинской  идентичности  и  украинской 
государственности», а предоставление русскому языку статуса государственного будет, мол, способствовать «закреплению 
непрекращающегося  процесса  русификации  Украины».  Вся  абсурдность  подобного  рода  формулировок  просто  не 
нуждается в комментариях. Жаль, что их взял на вооружение государственный институт власти. 

В число ярых недругов русского языка записали себя и украинские парламентарии от «Блока Юлии Тимошенко», 
которые  прежде  в  этом  вопросе,  что  называется,  «соблюдали  приличия».  Народный  депутат  от  фракции  «БЮТ»  в 
Верховной Раде Украины В. Яворивский в ультимативной форме предложил спикеру украинского парламента А. Морозу 
отказаться от использования русского языка в ходе сессионных заседаний. Свою точку зрения он мотивировал тем, что 
русскоязычные депутаты тем самым «нарушают Конституцию» и другие законодательные акты Украины, которые на самом 
деле гарантируют свободное развитие,  использование и защиту русского,  других языков национальных меньшинств на 
Украине. Нo депутат, видимо, на свой собственный лад интерпретирует статью 10 основного закона страны. 

Русский язык сильно помешал и другому члену фракции «БЮТ» в Верховной Раде Н.  Томенко. Этот политик 
разразился гневными тирадами в адрес мэра г. Киева Л. Черновецкого за то, что он выступает на русском языке в ходе 
заседаний городских органов власти. Т. Томенко пообещал направить своим коллегам грозный депутатский запрос. 

Но  особенно  не  дают  покоя  русскому  языку  местные  власти  некоторых  западных  регионов  Украины. 
«Закручивание  гаек»  в  отношении  русского  языка  затрагивает  здесь  не  только  традиционную  сферу  официального 
общения,  но  и  бытового.  В  этом как  всегда  преуспели  городские  власти  Ивано-Франковска.  Согласно  изданному  ими 
распоряжению отныне запрещено говорить по-русски на всей территории учебных заведений, не разрешается проводить 
массовые мероприятия  на  русском языке  и  даже  расклеивать  объявления  на  русском языке  в  общественных  местах. 
Вменено  вести  наблюдение  за  книготорговцами  и  распространителями  периодических  изданий  на  русском  языке.  За 
соблюдением  этих  «правил»  будет  следить  Комитет  общественного  языкового  контроля,  наделенный  фактически 
функциями  «языковой  инквизиции».  Соответствующий  мониторинг  под  патронажем  городских  структур  будут  также 
осуществлять молодежные, женские и даже детские организации. Протесты русской общины и русскоязычных жителей 
Ивано-Франковска городские власти просто проигнорировали. Их обращения в судебные и центральные инстанции также не 
возымели результата. 

Согласитесь,  что  приведенные  примеры  убедительно  свидетельствуют  о  продолжающейся  дискриминации 
русского языка на Украине. Их нельзя больше игнорировать и представлять как малозначащее общественное явление. 
Гонителям  русского  языка  на  Украине  необходимо  наконец  осознать,  что  двуязычие  на  Украине  –  это  исторически 
сложившееся явление и поэтому заниматься искоренением русского языка подобными методами просто контрпродуктивно. 

«Русский язык и литература: проблемы изучения и преподавания в школе и 
вузе» 

09.10.2006, www.russian.kiev.ua.
30 сентября 2006 г. в Киеве завершила работу IV научно-практическая конференция «Русский язык и литература: 

проблемы изучения и преподавания в школе и вузе». На конференции присутствовало более 250 украинских русистов – 
преподавателей средней и высшей школы из всех регионов Украины, а также коллеги из России, Финляндии, Ирана и 
Франции.  В  числе  участников  –  48  докторов  наук  из  ведущих  университетов  Украины и  России,  97  кандидатов  наук, 
преподаватели  и  учителя,  аспиранты  и  студенты.  Работа  конференции  проходила  по  11  секциям,  объединившим 
специалистов различных направлений русской филологии и методики преподавания. 

Конференцию  открыл  проректор  по  научной  работе  Киевского  национального  университета  имени  Тараса 
Шевченко  О.  К.  Закусило.  Участников  конференции  приветствовали  Президент  Международной  Ассоциации 
преподавателей русского языка и литературы, ректор Санкт-Петербургского университета, профессор Л. А. Вербицкая и 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Российской Федерации в Украине В. С. Черномырдин. 

Подводя  итоги  конструктивной  работы  конференции,  докладчики  отметили  эффективность  обмена  научными 
идеями,  связанными с проблемами функционирования и изучения русского языка в  Украине.  Отметили необходимость 
поддержания  статуса  украинской  школы  русистики,  обеспечения  ее  преемственности  и  сохранения  высокого 
профессионального уровня. 

Единогласно  было принято решение об  активизации деятельности по сохранению и защите русского  языка  и 
русской культуры в украиноязычной среде. 

В  рамках  конференции  состоялся  круглый  стол  «Языковая  политика  в  Украине:  модели  демократического 
развития», в работе которого приняли участие ведущие политологи, социологи, юристы и лингвисты Украины. Предметом 
обсуждения Круглого стола явилась непростая ситуация, сложившаяся вокруг русского языка в стране, и возможные пути ее 
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демократического разрешения. По завершении дискуссии была принята резолюция с рекомендациями ученых в отношении 
языковой политики Украины. 

Резолюция круглого стола «Языковая политика в Украине: модели демократического развития» 
(Киев, 28 сентября 2006 г.)
Участники круглого стола «Языковая политика в Украине: модели демократического развития»,  проводимого в 

рамках  IV  Международной  научно-практической  конференции  «Русский  язык  и  литература:  проблемы  изучения  и 
преподавания в школе и вузе» (Киев, 27-30 сентября 2006 г.), выражают озабоченность фактически антиконституционным, 
юридически необоснованным вытеснением русского языка и культуры из сферы образования, официальной информации, 
государственно-политической, научной и культурной жизни. Особенно болезненно это ощущается жителями Востока, Юга 
Украины и Крымской АР. 

Украина  никогда  не  была  моноязычным,  монокультурным  государством.  Двуязычие  извечно  присуще  нашей 
стране.  Социологические  исследования,  проводимые  учёными  НАНУ  в  течение  15  лет  существования  независимого 
украинского государства, а также избирательная кампания 2004 и 2006 гг. показывают по-прежнему высокую потребность 
граждан нашей страны: 

а) в получении среднего и высшего образования на русском языке; 
б) в доступе к информации на русском языке; 
в) в использовании русского языка в правовом поле Украины; 
г) в сохранении русского культурного и научного пространства на территории Украины; 
д) в использовании русского языка в общественной и политической жизни Украины. 
Языковые права как составная часть прав человека священны и неприкосновенны, всякое законодательное или 

практическое ограничение функционирования русского языка в Украине недопустимо. Государственная языковая политика 
должна реализовывать гарантированное Конституцией Украины (ст.  10, часть II) «свободное развитие, использование и 
защиту» русского языка, носителями которого является более половины населения страны. Мы озабочены и нарушением 
24  ст.  Конституции,  которая  не  допускает  «привилегий  или  ограничений  по  языковым  признакам»,  53  ст.,  которая 
«гарантирует право обучения на родном языке», 22 ст., которая не допускает сужения прав и свобод для функционирования 
языка, что постоянно происходит во всех сферах жизнедеятельности русскоязычной части населения страны. Кроме того, 
мы настаиваем на том, что до принятия нового закона «О языках» в стране должны действовать положения старого закона 
УССР «Про мови в Українській РСР», фактически обеспечивающего функционирование русского языка наряду с украинским 
языком как языка межнационального общения (ст. 4). 

Участники круглого стола провели коллективный анализ языковой политики государства по отношению к русскому 
языку и сделали вывод о её не только не эффективности, но и ущербности в деле консолидации украинского народа. Они 
считают необходимым ознакомить широкую общественность со своим видением проблемы, предложив такие пути выхода 
из кризисной ситуации: 

1.  Создать  совместную  рабочую  группу  (учёных  –  филологов,  философов,  социологов,  преподавателей, 
представителей общественных организаций) по выработке рекомендаций Правительству, политическим партиям, входящим 
в  «Антикризисную  коалицию»,  по  новому  законопроекту  «О  языках»  на  основе  признания  русского  языка,  пользуясь 
терминологией Хартии, как распространённого на всей территории Украины миноритарного языка и программе действий, 
обеспечивающих гарантированное Конституцией (ст. 10, 22, 24, 53) и Хартией право «свободного развития, использования и 
защиты русского языка». 

2.  Обратиться  к  Верховной  Раде,  ко  всем  участникам  законодательного  процесса  с  призывом  окончательно 
разрешить  вопрос  о  статусе  русского  языка  в  Украине  как  второго  государственного  (официального),  обеспечить 
исполнение  действующего  закона  «Про  мови  в  Українській  РСР»,  отменив  все  изданные  инструкции,  указы, 
разъяснительные письма и т. д., противоречащие названным выше документам. 

3. Призвать Правительство Украины разработать программу мероприятий по реализации Конституции (ст. 10, ч. II 
относительно  «свободного  развития,  использования  и  защиты»  русского  языка)  и  принятого  ратифицированного  и 
имплементированного  в  Совете  Европы закона  по  Европейской  хартии  о  региональных  языках  и  языках  меньшинств, 
обратив  особо  внимание  на  ситуацию с  русским языком в  образовательной,  правовой,  официально-деловой,  научной, 
культурной сфере и в телерадиопространстве Украины. 

Балтийские народы исчезают
Считает Алвидас Буткус - руководитель центра Летоники Каунасского университета. И во многом этому  

способствует русский язык. В публикуемой ниже статье он приходит к выводу, что страны Балтии,  вместо тесного  
сотрудничества, пустили на самотек русификацию . Странный взгляд из Литвы.

25.09.2006, http://www.inosmi.ru
Алвидас Буткус 

Латвия словно разделена на две части - латыши и русскоязычные. Предстоящие в октябре выборы в Сейм еще 
больше обострят отношения между этими двумя частями общества. С увеличением количества русскоязычных граждан, 
которые пополнят ряды избирателей, позиции прорусских партий будут укрепляться.

Из трех стран Балтии именно в Латвии наиболее ярко выражено двуязычие - здесь наряду с государственным 
языком Латвийского государства широко используется и официальный язык Российской Федерации. Есть регионы и города, 
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где русские и русскоязычные составляют большинство. В первую очередь речь идет о крупнейших городах Латвии - Риге и 
Даугавпилсе.

В советское время в Латвии родилось и выросло не одно поколение русскоязычных, которые называют Латвию 
своим отечеством. Часть из них нынешние строй и правительство независимой Латвии называют недемократическими, 
этнократическими и даже нацистскими. Однако на свою историческую родину в Россию 'латвийцы' Латвии не рвутся - там 
более низкий уровень жизни, придется оформлять визы для поездок в ЕС. К тому же 'латвийцы' мессиански убеждены, что 
своим присутствием они спасают это государство от краха, поскольку с их отъездом не останется желающих работать 
здесь.

Обвинения в оккупации стран Балтии в 1940 и 1944 году, а также в ее мощнейшей колонизации русскими для них 
как  с  гуся  вода.  Официальная  Москва  также  повернула  этот  вопрос  под  выгодным  ей  политически  углом.  Недавно 
гостивший  в  Риге  и  награжденный  Орденом  Трех  Звезд  первый  президент  России  Борис  Ельцин  откровенно  поучал 
латышей:  если  хотите  найти  взаимопонимание  с  Россией,  не  употребляйте  слово  'оккупация'.  Отличившийся  своими 
одиозными речами посол России в Латвии Виктор Калюжный в интервью газете 'Бизнес&Балтия'  в феврале этого года 
заявил:  'Всегда,  когда русские приходят.  .  .  на какую-то новую землю,  им говорят спасибо.  Русские никогда никого не 
завоевывали, мы всегда освобождали'. При такой поддержке латвийские русские видят свою миссию в том, чтобы добиться 
всех прав для 'притесненных' русскоязычных и заложить основы нового русского государства.

В частных беседах русские шовинисты, называющие себя великороссами, акцентируют неспособность латышского 
народа (и вообще всех балтийских народов) самостоятельно хозяйствовать, постоянные внутренние дрязги, волну негатива 
в  прессе.  Подчеркиваются  и  'вековые  русские  корни  на  балтийских  землях,  а  также  то,  что  все  большие  народы  со 
временем поглощают своих маленьких и более слабых соседей. Будущее Балтийского региона великороссы представляют 
как тройку русскоязычных государств. В попытке осуществить эту стратегическую задачу в первую очередь прилагаются 
усилия по сохранению русского языка от Таллина до Каралаукяя. Пускать в ход насильственные средства нет никакого 
смысла, поскольку многое вершится само собой, принося к тому же коммерческую выгоду. Даже в таком этнически чистом 
государстве, как Литва, телевидение отдает приоритет русскому языку. Эстония в этом смысле более крепкий орешек, хотя 
русских там вдвое больше, чем в Литве, а самих эстонцев меньше миллиона.

Балтийские  народы  исчезают  как  из-за  низкой  рождаемости,  так  и  из-за  высокой  эмиграции,  а  пополнению 
поступать неоткуда. По прогнозам великороссов, скоро появится острый дефицит рабочей силы, поэтому ожидается новый 
приток иммигрантов из России, Белоруссии и Украины. Но теперь это будет происходить по инициативе и по приглашению 
самих независимых стран Балтии.  Особенно  актуально  это  якобы для  Литвы,  поскольку  там непростительно(!)  низкий 
процент русскоязычных,  по сравнению с Латвией и Эстонией.  Языком общения с новой рабочей силой будет русский, 
поэтому позиции этого языка в странах Балтии только усилятся. Совсем скоро русский станет здесь официальным языком, 
как в свое время немецкий язык в Ливонии. Русским странам Балтии в будущем не обязательно становиться частью России 
- самостоятельными были, к примеру, немецкоязычная Пруссия, таковой по-прежнему остается немецкоязычная Австрия, 
франкоязычная Бельгия и Люксембург.

Как исполнятся эти прогнозы - покажет время. Компенсируют ли страны Балтии дефицит рабочей силы с помощью 
экстенсивного хозяйствования, как этого ожидают русские радикалы, или путем интенсификации экономики, это зависит от 
этих государств.

Неприятно лишь то, что место русского языка и российских СМИ на наших телеканалах так велико. Не важно 
какими прагматическими или коммерческими аргументами это обосновывается - все равно это троянский конь против наших 
усилий по сопротивлению гравитации России. Неприятно и то, что мы не принимаем никаких контрмер для приостановки 
русификации - все пущено на самотек. А надо совсем немного - трактовать русский язык так, как другие иностранные языки, 
не давая ему преимущества на телевидении. Так поступают эстонцы и скандинавы: все передачи на иностранных языках 
идут с субтитрами на государственном.

Один из выходов - более тесное сотрудничество между странами Балтии. Латвии следует позаботиться не только 
о развитии торговли или сферы услуг в Литве, но и об экспорте латышского языка и культуры. Того же вправе ожидать и 
латвийская сторона от Литвы. Пора отказаться от практики взаимного общения с литовцами на русском языке (эта практика 
- наследие советских времен) и постепенно перейти к скандинавской модели, когда представители родственных народов 
(например, шведы и норвежцы), зная основы языка друг друга, говорят каждый на своем языке и понимают друг друга. 
Больше уважать свой родной язык должны и литовские предприниматели и дипломаты в Латвии - представляя Литву, они 
создают и  ее культурный имидж.  Между прочим,  русские  с  украинцами не общаются на каком-либо третьем языке.  В 
Балтийском регионе такой способ общения принят только на границе Латвии и Литвы.

Литовский  и  латышский  языки  -  единственные  в  мире  балтийские  языки,  поэтому  необходимо  подумать  о 
преподавании их основ в школах: в Литве - латышского, в Латвии - литовского. Мало телепередач о соседних странах, не 
говоря уже об отдельных каналах. И эту нишу успешно заполняют российские СМИ, навязывая обработанную в их пользу 
информацию на русском языке.

В конце концов, нам - литовцам и латышам - никто не мешает общаться на балтийских языках: ни цари, ни генсеки 
КПСС.

В честь автора «Гранатовой чайханы»
В Ташкенте,  у  Дома художников установлен бюст выдающегося русского живописца,  народного художника  

Узбекистана  Александра  Николаевича  Волкова.  Месяц  назад  ему  исполнилось  бы  120  лет  со  дня  рождения.  Бюст  
Александра Волкова создан известным узбекским скульптором Дамиром Рузыбаевым, который считает себя учеником 
русского мастера.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

20.09.2006 , http://www.vesti.uz
Юрий Флыгин, Русский культурный центр  Узбекистана

Александр Волков родился в 1886 
году  в  Фергане,  которая  в  ту  пору 
называлась Новым Маргеланом. Его отец, 
Николай  Иванович,  был  военным  врачом. 
По  делам  службы,  семья  Волковых 
объехала практически всю Среднюю Азию. 
Они  жили  в  Ташкенте,  Кушке,  Керках. 
Здесь,  на  краю Каракумов,  Саша  окончил 
начальную  школу.  Затем  он  учился  в 

Ташкентском  училище,  в  Оренбургском  кадетском  корпусе.  Потом  были  кадетский 
корпус, Санкт-Петербургский университет, курсы при Академии художеств в мастерской 
знаменитого в ту пору Владимира Маковского.

В 1916 году Александр Волков получает диплом Киевского художественного училища. И возвращается на родину, 
посвятив своё творчество Средней Азии, любимому Узбекистану. 

Волков испытал на себе сильное влияние Николая Рериха, Михаила Врубеля, но сохранил свою неповторимость. 
Художник стал знаменитым после того, как создал «Гранатовую чайхану» (1924 год), ее приобрела Третьяковская галерея. 
Считается, что никто так не выразил душу Востока, как это сделал Волков в своей картине.

Художник умер в 1957 году, оставив после себя россыпь прекрасных картин и добрую память как об одном из 
лучших живописцев края.

Русская книга собирала друзей
18.09.2006, http://www.vesti.uz

Кирилл Наумов
Первый международный фестиваль русской книги завершился в столице Азербайджана. 

Он  собрал  свыше  150  представителей  русскоязычного  книжного  мира  из  России  и  28  стран 
ближнего и дальнего зарубежья. 

Для участия в нем в Баку прибыли известные российские литераторы, государственные, 
общественные деятели, книгоиздатели, а также писатели и поэты, пишущие на русском языке. 

От Узбекистана принял участие заведующий отделом журнала «Звезда Востока», поэт 
Николай Ильин. 

Среди гостей фестиваля были Чингиз  Айтматов,  Андрей Дементьев,  Дмитрий Быков, 
Татьяна  Устинова,  Эдуард  Успенский,  Леонид  Жуховицкий,  Олжас  Сулейменов,  Алексей 
Варламов.

Руководитель  федерального  агентства  РФ  по  печати  и  массовым  коммуникациям 
Михаил Сеславинский заметил, что «русская книга давно не собирала стадионы».

За  два  дня  тысячи  и  тысячи  жителей  Баку  побывали  в  фестивальном  городке  в  Национальном  парке  на 
набережной.  Они  встретились  со  своими  любимыми  авторами,  могли  по  символической  цене  купить  книги  из  России, 
которых привезли в Баку почти 15 тысяч.

Чингиз  Айтматов назвал форум праздником межнационального общения.  Его поддержал известный прозаик и 
драматург Анар. По его словам, книги на русском языке сыграли важную роль в истории Азербайджана. 

«С помощью русского языка и русской книги мы приобщились не только к русской литературе, но и к мировой 
классике», - подчеркнул Анар.

Фестиваль решено сделать традиционным, он будет путешествовать по странам СНГ. Не исключено, что скоро он 
появится и в Ташкенте.

В Азербайджане отметили юбилеи Есенина и Антокольского
04.10.2006, www.regnum.ru/news

3 октября в Доме-музее Сергея Есенина в Мардакяне (пригород Баку) состоялось мероприятие, посвященное 110-
летию Павла Антокольского и 111-летию Сергея Есенина. Открывая церемонию, заместитель директора музея литературы 
Мубариз  Мамедли  сказал,  что  это  мероприятие,  проводимое  в  рамках  Года  России  в  Азербайджане,  является 
знаменательным  событием.  Отметив  большую  роль  литературы  в  судьбах  народов,  он  подчеркнул  необходимость 
расширения и развития культурных связей.

Представитель посольства России в Баку Игорь Женков в своем выступлении выразил азербайджанскому народу 
признательность  за  почтение,  проявляемое  к  памяти  русских  мастеров.  Он  приветствовал  организаторов  данной 
инициативы,  отметил  позитивное  влияние  литературы  на  дальнейшее  укрепление  связей  между  нашими  народами, 
расширение обмена мнениями.

Директор Центра русской  культуры Светлана Базина  поблагодарила  за проявленное к  памяти  русских поэтов 
почтение,  говорила о любви Сергея Есенина к  азербайджанскому народу,  отметила,  что Баку и Мардакян были очень 
дороги ему, сообщает ИА "АзерТАдж".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Русские партии добились успеха на выборах в Латвии
Справочно:  Латвия  (Latvija),  Латвийская  Республика  –  государство  в  Восточной  Европе  и  Прибалтике,  

омывается Балтийским морем и Рижским заливом. Площадь - 64,5 тыс. кв. км. Население - 2,57 млн человек (1995),  
городское 69,5%: латыши (1,39 млн человек; 1989, перепись), русские, белорусы, украинцы, поляки и др. Официальный  
язык-  латышский. Верующие протестанты, православные, католики. Столица - Рига. 

Согласно Конституции, Латвия демократическое, правовое государство, но среди почти трехмиллионного  
населения,   около  400  тыс.  жителей  лишено  права  голоса.  Это  так  называемые  неграждане,  среди  которых  
большинство - русские. Это жители Латвии и их потомки, приехавшие на территорию страны после 1940 года.

 Получить гражданство они могут, пройдя процедуру натурализации - сдав экзамены по латышскому языку и  
истории Латвии. К этому времени, более 115 тыс. неграждан натурализовались и стали гражданами Латвии. Если бы  
остальные неграждане, смогли натурализоваться и получить право голоса, то правящая коалиция наверняка не смогла  
бы  обойтись  без  партий,  которых  поддерживают  русские  избиратели.  И  представительство  русскоязычного  
населения в парламенте было бы шире. 

09.10.2006, http://www.km.ru
Роман Поздняков

Парламентские  выборы,  прошедшие  в  Латвии  в  субботу  (07.10.2006.-Ред.),  стали  первыми  для  этой 
прибалтийской страны в период ее членства в ЕС и НАТО. По предварительным данным, победу на выборах одержала 
правоцентристская партия, представляющая интересы преимущественно латышского населения, – Народная партия. Эта 
организация,  которую возглавляет нынешний премьер-министр Айгарс Калвитис,  набрала 19,33% голосов избирателей. 
Вслед за ней расположился дружественный победителю Союз «зеленых» и крестьян, набравший 16,56% голосов. Третье 
место за еще одной правой партией, вместе с тем находящейся в определенной оппозиции к Народной партии, - партией 
«Новое время» (16,15% голосов). Еще одни представители правых сил – объединение Латвийской первой партии и партии 
«Латвийский путь» - набрали 8,53% голосов. 

Некоторой  неожиданностью  для  наблюдателей  стал  высокий  результат,  показанный  левоцентристским 
объединением «Центр согласия», представляющим интересы русскоязычного населения (14,3% голосов), занявшим в итоге 
четвертое место. Еще одна «русская» партия – более радикальное Движение за права человека в единой Латвии (ЗаПЧЕЛ) 
-  набрала 5,99% голосов, что в рядах самого движения расценивается как неудача. Однако все же эта партия сумела 
пройти в сейм, а в совокупности две русские партии сумели набрать примерно 20% голосов участников голосования, что 
для  русскоязычного  населения  Латвии  является  большим  плюсом.  Оптимизм  вызывает  и  падение  популярности 
ультраправого латышского объединения ТБ/ДННЛ («Отечеству и свободе»/ «Движение за национальную независимость 
Латвии») (6,83% голосов), выступающего за депортацию русскоязычного населения из Латвии.

Относительно дальнейшего развития событий мнения экспертов несколько разделяются. Сходятся они только в 
одном: вскоре будет сформирована единая правоцентристская коалиция, причем, скорее всего, похожая на нынешнюю, 
находящуюся у власти. Относительно судьбы русских партий мнения аналитиков разнятся, однако многие из них полагают, 
что в этот раз правые латышские партии будут вынуждены начать сотрудничество с ЦС. Ведь в совокупности у союза 
Народной партии, Союза «зеленых» и крестьян и Латвийской первой партии набирается лишь 51 из 100 парламентских 
голосов, а это дает тому же Центру согласия шанс попасть в коалицию. В то же время исторически придерживающемуся 
более левых позиций ЗаПЧЕЛ путь в коалицию закрыт практически на все 100%. Не попадут в правительство и правые 
латышские радикалы из ТБ/ДННЛ – латышские политики понемногу, хотя и с некоторым трудом, но все же дрейфуют в 
сторону все более умеренных и «цивилизованных» стандартов политической деятельности. 

 Таким  образом,  впервые  со  времени  провозглашения  независимости  Латвии  у  партий,  представляющих 
русскоязычное  население,  появляется  шанс  войти  в  правительство  и  поучаствовать  в  управлении  страной,  в  которой 
русские составляют почти половину населения. Проблем в межнациональных взаимоотношениях в Латвии остается более 
чем достаточно.  В частности,  можно вспомнить про недавнюю школьную реформу,  в  ходе  которой  было существенно 
уменьшено количество предметов, преподаваемых на русском языке. Неграждане Латвии, составляющие примерно 40% 
населения страны, по-прежнему лишены права голоса, их шансы устроиться на работу гораздо меньше, чем у граждан. 
Пока подобное положение дел сохраняется, вряд ли Латвию с полным основанием можно считать истинно демократической 
страной,  в  которой  уважаются  права  меньшинства.  Однако  сами  латвийские  власти  полагают,  что  все  политические 
процессы  в этой стране проходят на демократической и честной основе. В частности, по словам президента страны Вайры 
Вике-Фрайберга,  «прошедшие  выборы  были  демократическими  и  честными.  В  течение  15  лет  у  нас  идет  процесс 
натурализации. Все имеют равные возможности стать гражданами Латвии. Те, кто этого не сделал, не сделали это по своей 
воле и поэтому не голосовали». 

 Конечно, русским партиям придется трудно: даже в случае их вхождения в правящую коалицию им уготовано 
место в оппозиции. Ни один из возможных кандидатов на пост премьер-министра, будь то лидер Первой партии Айнарс 
Шлессерс  или  действующий  глава  правительства  Айгарс  Калвитис,  не  готов  идти  на  предоставление  национальным 
меньшинствам  в  Латвии  расширенных  прав  и  свобод.  Максимум  на  что,  по  словам  власть  предержащих,  могут 
рассчитывать русские в Латвии,  -  некоторое расширение прав и свобод в рамках уже одобренных ранее юридических 
процедур.  Однако  тот  факт,  что у  русских партий  теперь больше голосов в  сейме,  должен придать  им уверенности  в 
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отстаивании интересов своих избирателей. Вода камень точит: нынешнее положение дел с соблюдением прав человека в 
Латвии хотя и далеко от идеального, но все же нельзя отрицать, что ситуация, хотя и медленно, изменяется в лучшую 
сторону. 

Остается пожелать латвийской оппозиции не сдавать позиции и продолжать «давление» на власти Латвии по 
целому ряду вопросов. Об определенных успехах на этом направлении можно судить по таким позитивным сдвигам, как 
готовность Латвии на подписание пограничного договора между странами, уступки по некоторым юридическим вопросам, 
увеличение объема транзита грузов между Россией и Латвией. Главное для русскоязычной оппозиции – «не отступать и не 
сдаваться».

 

Переяславская Рада - «начало продолжительной войны»?
 Совет Крымской  республиканской  организации  (КРО)     Партии  «Русский  блок»   на  своём внеочередном 

заседании,  30  сентября  2006  года,  принял  заявление  «О  провокационных  действиях  президента  Украины Виктора  
Ющенко, поощряющего махровую русофобию, оскорбляющего тем самым национальные чувства миллионов граждан  
Украины – этнических русских, русскоговорящих украинцев, возводящего в ранг государственной политики оголтелую 
ненависть к братскому славянскому православному государству – России». 

09.10.2006, http://www.ruscrimea.ru

Заявление Совета Крымской республиканской организации (КРО) Партии «Русский блок»
«Граждане Украины всех национальностей уже стали привыкать к тому, что главари «оранжевого майдана» вот 

уже  почти  2  года  целенаправленно  и  «без  церемоний»  проводят  внутри  украинского  общества  свою  антирусскую  и 
антироссийскую политику, возводя ее, порой, в ранг государственной. 

Новые  антиисторические  и,  одновременно,  антирусские  и  антироссийские  «оранжевые»  учебники  «истории»; 
регулярные русофобские публикации в государственных печатных СМИ и явно националистические профашистские теле- и 
радиоэфиры государственных ТРК, к сожалению, – становятся реальностью внутриукраинской жизни. 

Последним  подобным  явно  недружественным  России  и,  одновременно,  явно  провокационным  шагом  крайне 
радикальных  националистов  в  отношении  этнических  русских  Украины  и  русскоязычных  украинцев,  стала  рассылка 
Секретариатом  президента  Украины,  за  подписью  В.  Ющенко  очередного  проекта  «Концепции  языковой  политики  на 
Украине». 

Администрация «гаранта украинской конституции» решительно требует от исполкомов местных советов изучения 
этого провокационного документа, милостливо разрешая нам, крымчанам, подавать предложения в их «оранжевый» адрес. 

Как не провокационными считать следующие заявления Концепции, присланные на полуостров лакеями Ющенко: 
«Раздел Языковая ситуация на Украине. 
–  Современная  языковая  ситуация  на  Украине  есть  прежде  всего  результат  продолжительной  войны  против 

украинского языка, украинской идентичности и украинской государственности, которую Россия начала после 1654-го года и 
которая продолжается и ныне в форме культурно-языковой экспансии»? 

Таким образом, древний, переживший почти три с половиной столетия, государственный акт, Переяславская Рада, 
на которой было принято добровольное и, самое главное – единодушное решение казачьей старшины, горожан и селян о 
воссоединении Украины с Россией – по мнению современных галицко-бандеровских идеологов, находящихся нынче на 
кормлении в администрации В. Ющенко, это оказывается... «начало продолжительной войны». 

В том же разделе Концепции находятся и другие вопиющие, разжигающие национальную вражду, профашистские 
заявления, например: 

– «Особо опасной является культурно-языковая экспансия России, которая сопровождается потоками ненависти и 
пренебрежения  к  украинскому  языку,  украинской  нации,  украинской  государственности  и  имеет  целью  взрастить  из 
украинского гражданина русскоязычного украинофоба». 

1.  Господин  В.Ющенко  верно  забыл,  что  он  является  президентом  не  только  лишь  украинской  нации,  а 
президентом (хоть и с так называемой «третьей попытки») всего государства – «Республика Украина». 

В соответствии с украинской конституцией президент Украины обязан соблюдать и защищать конституционные 
права граждан вне зависимости от их национальности и языковых предпочтений. Кроме того, украинские чиновники, в том 
числе  президентская  администрация,  должны  соблюдать  международные  обязательства  Украины,  в  частности, 
Европейскую  хартию  о  региональных  языках.  В  ней,  а  также  в  Декларации  о  правах  человека,  осуждается  любое 
административное  давление  власти  на  своих  граждан  в  вопросах  определения  последними  родного  языка  и  своей 
культурной идентичности. 

А  если  господин  это  В.  Ющенко  забыл,  то  ему  можно  напомнить,  что  две  трети  из  полумиллиона  крымчан, 
украинцев  по  национальности,  считают  русский  язык  –  родным.  Поэтому  попытки  «оранжевых»  прихлебателей  и 
конъюнктурщиков  опорочить  наших  земляков  –  украинцев,  навешивая  им  различные  «ярлыки»  –  есть  неприкрытый 
фашизм, причем – на государственном уровне! 

Отказывая  крымчанам,  да  и  всем  остальным  гражданам  своей  страны,  от  проведения  местных,  а  затем  – 
всеукраинского референдума – о государственном статусе русского языка, господа из ющенковской администрации, тем не 
менее,  позволяют  себе  делать  подобные  Концепции  провокационные  заявления  «от  имени»  украинской  нации  и, 
одновременно, якобы, в интересах «украинской государственности». 
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Таким  образом,  В.  Ющенко  сотоварищи  сегодня  откровенно  узурпируют  право  народа  Украины  легитимно 
выразить свою позицию: по статусу русского языка; по отношению к НАТО; к ЕЭП и пр., подменяя это многомиллионное 
народное мнение своими, уже набившими оскомину, националистическими русофобскими и антироссийскими лозунгами. 

Украина: государство двух основных славянских православных культур – русской и украинской. Не замечать этого, 
а тем более стараться, путем грязных пошлых провокаций, сталкивать «лбами» русских и украинцев – задача изначально 
аморальная и антигосударственная. 

2. Кроме того, неизвестные авторы Концепции (за которых, тем не менее, лично подписался «оранжевый» пан-
президент)  –  официально  и  цинично,  упрекают  Россию,  суверенное,  дружественное  Украине  государство  –  в 
целенаправленной травле украинской культуры, украинского языка. Причем, эти свои провокационные заявления идеологи 
российско-украинской  вражды  переносят  как  на  весь  исторический  период  единого:  Русского  государства,  Российской 
империи,  Советского Союза (1654-1991),  так  и  на  постсоветский период (1991-2006),  в  том числе и после подписания 
суверенными странами равноправного Договора «О дружбе и добрососедстве» (1997). 

Проект данной Концепции, за подписью В. Ющенко, – это, безусловно, еще один недружественный выпад высшего 
должностного  лица  государственной  украинской  администрации  в  адрес  многовекового  духовного  единства  русских  и 
украинцев. 

Можно  с  уверенностью  констатировать,  что  последние,  как  всегда  –  недальновидные,  прозападные  и 
антинародные, действия «главного оранжевого майданщика» наносят реальный урон российско-украинским отношениям в 
целом. Сами же «концептуальные маневры» господина В. Ющенко – это продолжение реализации политических взглядов 
той части украинских ультра-националистов, которые возводят в ранг государственной политики оголтелую ненависть к 
братскому славянскому православному государству – России». 

Принято на внеочередном Совете КРО Партии «Русский блок» 
Председатель КРО Партии «Русский блок», 
депутат Верховного Совета Крыма О.Л. Родивилов 

Нурсултан Назарбаев -  « Почётный казачий  атаман».
25.09.2006, ЛадИнформ

24  сентября  в  городе  Астане  состоялся  I  Общеказахстанский  Большой  Круг  Союза  казачьих  общественных 
объединений Казахстана. Одной из основных целей проведения вышеозначенного мероприятия было избрание  атамана 
Союза казаков в РК. В результате голосования  атаманом Союза казачьих общественных объединений Казахстана избран 
председатель Координационного Совета русских, славянских и казачьих организаций,  президент фонда "БлаговестЪ" Юрий 
Филиппович Захаров. 

Это  событие  ознаменовало  собой  начало  новой  политики  казачьего  движения  в  РК.   В  своей  предвыборной 
программе Ю. Захаров заявил, что казаки должны признать Казахстан как национально-ориентированное государство, где 
казачество  должно  занять  свое место. Пойти по  средназиатскому  пути  нацстроительства казаки призвали и президента 
Путина,  утвердив на Круге соответствующее к нему Обращение.

Кроме того, на Большом Казачьем Круге звания "Почетный атаман" был удостоен президент Республики Казахстан 
Нурсултан Назарбаев. Как сказал Юрий Захаров:  Я думаю, это будет нам всем хорошая, добрая поддержка и большое 
уважение к казахскому народу, лично к президенту республики. Потому что никогда в тысячелетней истории казачества 
Верховным атаманом не был ни мусульманин, ни казах.

С таким атаманом… и приходится тужить!? 
Избрали казаки "Почетным атаманом" Президента Республики Казахстан  Нурсултана Назарбаева  и решили -  

теперь уж точно будет как в песне: «…с нашим атаманом не приходится тужить!». Ан, не тут-то было! Власти  
Северо  –  Казахстанской  области  (СКО)  устроили  обструкцию  президенту  международного   Фонда  Славянской  
письменности и культуры,  депутату  Госдумы РФ А.Н. Крутову – почётному гостю Большого Круга Союза казачьих  
общественных объединений Казахстана, на котором и был избран "Почетный атаман"(!).

02.10.2006,«ЛадИнформ»
Когда речь идёт о Казахстане, надо понимать, что президент Назарбаев – это одно, а власть на местах – другое. 

Пока Нурсултан Назарбаев пытается выстроить дружественные и братские отношения с Россией, его чиновники фактически 
саботируют  интеграционные  процессы.  Подобного  рода  саботажем,  в  значительной  степени,  объясняется  то 
обстоятельство, что  в Казахстане в последнее время усилились антирусские настроения.

Национально  ориентированные  казахские  бюрократы,  связанные  с  крупными  финансовыми  группировками, 
позволяют  себе игнорировать волю президента и, зачастую, «на ровном месте» создают конфликтные ситуации в сфере 
межнациональных  и  межгосударственных  отношений.  И  такие  случаи,  мягко  говоря,  неуважительного  отношения   к 
российским соотечественникам и самой Российской Федерации, к сожалению, происходят всё чаще.

О каком уважении к России и русским может идти речь, если в г. Петропавловске Северо-Казахстанской области 
(с преобладающим русским населением) местные власти устроили  провокацию в отношении президента общественного 
международного  Фонда  славянской  письменности  и  культуры,  главного  редактора  журнала  «Русский  дом»,  депутата 
Госдумы  А.Н.  Крутова?   Известного  российского  политика,  прибывшего  в  Казахстан  по  приглашению  русской 
общественности, в СКО приняли как  врага.
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События  в  областном  центре  (в  изложении  организаторов  встречи  А.Н.  Крутова  с  соотечественниками) 
разворачивались  так.  25  сентября  2006  г.  «Русская  община»  СКО подготовила  встречу  городской  общественности   с 
Александром  Николаевич  Крутовым.  Областной  акимат  и  секретариат  Малой  ассамблеи  народов  Казахстана  были  о 
встрече заранее проинформированы,  и что важно – на  это было получено соответствующее разрешение.

Со стороны отдела внутренней политики областного акимата настоятельно рекомендовалось провести встречу в 
актовом зале Ассамблеи (примерно, на полсотни мест), что  и  было сделано. Организаторами планировалось, что перед 
встречей с большой аудиторией (400–500 человек в ДК железнодорожников), состоится беседа А.Н. Крутова с активистами 
«Русской общины». Но запланированной  встречи и беседы с соотечественниками не  получилось. 

В  приказном  порядке  в  зал  прибыли  (!)  все  директора  школ  и  учебных  заведений,  руководители  различных 
организаций  города,  огромное  количество  бывших  партийных  и  советских  руководителей,  областной  Совет  ветеранов 
пригласил своих активистов. Их цель, а вернее, им была поставлена задача - любыми путями сорвать встречу. Многие 
пришли с «вопросами», заранее отпечатанными в акимате и, не стесняясь, их зачитывали. Со стороны это оскорбительное 
действо смотрелось, как явная политическая провокация.

К  чести  А.Н.  Крутова,  он  всё  эти  издевательства  корректно   выдержал.  В  этот  же день  место  встречи  в  ДК 
железнодорожников  (19  часов,  темно)  оказалось  …обесточенным.  Тогда  «Русская  община»   арендовала  два  больших 
автобуса и попыталась перевести людей в другое помещение, но везде организаторы получили отказ.  На предложение 
провести встречу с  простым народом  -   теми горожанами,  кто по доброй воле стремился встретиться с Александром 
Николаевичем Крутовым  в том же актовом зале Ассамблеи – также  был получен категорический отказ.

Встреча  с русской общественностью СКО состоялась …на улице. Под открытым небом (в  течение полутора 
часов)  президент международного  Фонда славянской письменности и культуры, заместитель председателя Комитета по 
информационной  политике,  депутат   Государственной  Думы   Российской  Федерации   г-н  Крутов  общался   с 
соотечественниками. Понятно, какое впечатление у него должно было сложиться о положении русскоязычного населения  в 
Казахстане.

Здесь следует пояснить, что в Казахстане акимы (губернаторы) обладают на своих территориях, практически, 
неограниченными  полномочиями.  Проведение  сколько-нибудь  значимого   общественного  мероприятия  невозможно  без 
визы  акима.  Тем  более  исключена   возможность  любой   политической  «массовки»,  не  санкционированной  лично 
руководителем области.

 2003 г. Северо-Казахстанскую область возглавляет Таир Мансуров, бывший посол Казахстана в Москве. С его 
именем, в частности, связано нашумевшее  дело о «контрабанде с дипломатическим прикрытием». 

Известно, что в бытность Таира Мансурова Чрезвычайным и Полномочным послом РК в российской Федерации 
(янв.  1994  г.  -  февр.  2002  г.),  на  дипломатические  карточки  сотрудников  посольства  (без  их  ведома)  заказывалось 
астрономическое  количество  сигарет  и  спиртного,  освобождённого  от  налогов.  Затем  всё  это  продавалось  с  30-50% 
наценкой. Как писала газета «Мегаполис», только за  год казахстанские дипломаты получали до 70 тонн сигарет и алкоголя 
на сумму  полмиллиона долларов.

Г-н Мансурова и ранее не отличала симпатия к деятельности русских организаций в СКО. Так,  например,  на 
прошедших  президентских  выборах,  он  всячески  препятствовал  «русскому  блоку»  в  сборе  подписей  в  поддержку 
президента Назарбаева. Между тем никаких оргвыводов  для  Северо-Казахстанского акима после этого не последовало. 
Он по-прежнему уверенно руководит «русской областью» и чувствует себя абсолютным сюзереном  на подведомственной 
ему территории.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Гора родит мышь?

Виктор Михайлов
 Постепенно, незаметно   СМИ России потеряли всяческий интерес к  программе   содействия добровольному 

переселению российских соотечественников в Россию. А тем временем эта тема всё более и более становится предметом 
жарких споров среди политологов, социологов, журналистов, соотечественников, живущих в ближнем зарубежье. Особенно 
в странах Средней Азии и Казахстане.  

В середине сентября в Алма-Ате (Казахстан) прошла Конференция российских соотечественников, проживающих 
в странах Средней Азии. В ней приняли участие делегаты от  более чем  50 объединений из Казахстана, Узбекистана, 
Таджикистана,  Туркменистана и Киргизии,  а также представители ряда российских министерств и ведомств.  В течение 
нескольких  дней  представительная  делегация  из  Российской  Федерации  обсуждала  с  руководителями  национально-
культурных объединений  пяти  республик  возможности  расширения  сотрудничества  с  исторической  родиной  и  способы 
сохранения  русскоязычного  пространства,  выясняла  их  отношение  к  Государственной  программе  содействия 
добровольному переселению соотечественников в Россию.

Во  время  пресс-конференции,  официально  посвященной  окончанию  работы  форума  соотечественников, 
выяснилось, что практически повсеместно руководство государств СНГ воспринимает российскую программу неоднозначно, 
поскольку отток своего населения в любой стране не будет приветствоваться. 

На  вопрос  журналистов  по  поводу  возможного  обсуждения  программы  Владимиром  Путиным  и  Нурсултаном 
Назарбаевым  статс-секретарь, заместитель министра иностранных дел России Г.Б.Карасин ответил:

- Я убежден, что в той или форме наши президенты обсуждают вопросы российских соотечественников.
Возможно и обсуждали. Но прямых заявлений по поводу программы добровольного переселения Н.А.Назарбаев 

не делал.   Зато как  активизировались официальные средства массовой информации!  Вопрос новой волны возможного 
переезда русских Казахстана в Россию стал снова одной из главных тем. Зная, что активность и позиция этой части прессы 
в Казахстане направляются отношением к той или иной проблеме Президента, можно определить и его позицию. 

С первой публикацией Указа Президента России, Казахстанские социологи, политологи, журналисты в один голос 
стали утверждать, что программа нереальна, что уезжать уже некому и незачем. 

03.08.06,  Артем Миусов,   “МК  в  Казахстане”  в  статье  «Поедут  ли  русские  в  Россию из  Казахстана?»  устами 
руководителя  Группы  оценки  рисков  Досыма  Сатпаева  считает,  что   большинство  русских,  которые  еще  остались  в 
Казахстане, не хотят  терять того,  что имеют здесь.  Он не исключает, что  часть русских все-таки уедет,  хотя  сейчас 
миграционный потенциал русскоязычного населения в Казахстане низкий. Основная масса желающих переехать в Россию 
уже переехала. И сейчас надо сделать все, чтобы удержать в Казахстане оставшихся русских.

 Он задаётся вопросами: Что потеряет Казахстан от этого? И кто заменит русских в Казахстане? И тут же отвечает: 
«Я думаю,  уедет,  по  самым приблизительным оценкам,  10-15% русскоязычного  населения.  Для республики  это  будет 
серьезным ударом.  Ведь,  как  и  прогнозирует  российское правительство,  поедут  на  историческую родину  специалисты: 
медики,  учителя,  строители,  металлурги,  шахтеры и  многие  другие  профессионалы,  которые нужны и России,  но  еще 
больше - Казахстану… В 90-е годы некоторые русскоязычные граждане Казахстана не видели здесь перспектив для своих 
детей и покидали республику. Те же, кто не имел такой возможности или никогда не жил в России, остались. И, думаю, в 
своем большинстве они не пожалели, что сделали выбор в пользу Казахстана. Сейчас русские в основном живут в городах 
и  работают  на  предприятиях.  Зарабатывают,  в  общем-то,  неплохо.  Поэтому  не  горят  особым желанием переезжать  в 
российскую глубинку».

06.08.06.  В  интервью  корреспонденту  интернетгазеты  “Зона.kz”  Валерию  Сурганову  известный  казахстанский 
политик Петр Своик заявил:

   “Россия, не стесняясь, говорит, что хочет заткнуть свои дыры соотечественниками из стран СНГ, но, я думаю, 
гора родит мышь…”

Оценивая указ  Владимира  Путина о  переселении соотечественников  он считает,  что указ  окажется холостым 
выстрелом, поскольку тех на кого он нацелен – уже нет, а в тех, которые могли бы уехать он не метит. Что сейчас все 
достаточно успокоилось и для того, чтобы люди опять сорвались с места в каком-то заметном количестве, соответствующий 
государственный акт, бумага должны нести в себе серьезнейший потенциал. 

«..Если бы была такая бумага, которую прочитал человек – потенциальный участник программы переселения и 
она бы ему так запала в душу, что он ночь не спал, две недели сам не свой ходил – вот тогда еще можно было бы сказать,  
что это документ невероятной силы содержания. Что он подвигнет человека на подъем с места привычного проживания и 
переезд даже не в другой город, а в другое государство – ведь это же поступок, что называется, один раз на всю жизнь…» 

15.08.06. Эдуард  Корнеев, опубликовавший статью на  www.apn.ru под оптимистическим названием «Русские в 
Казахстане объединяются», казалось бы    не должен пессимистически  отнестись к программе переселения, но и он не 
преминул слегка пнуть её: «…Программа содействия переселению вызывает множество вопросов относительно способов и 
возможных результатов её осуществления. Конференция, если отбросить дежурные дифирамбы в адрес указа Президента 
РФ,  выразила  однозначно  негативное  отношение  к  Программе  содействия  переселению.  В  резолюции,  принятой  на 
конференции, представители русской общественности Казахстана заявляют прямо: «Мы, если власть нас услышит, будем 
проводить агитацию против миграции трудоспособного населения с целью сохранения темпов экономического развития 
Казахстана  и,  в  зависимости  от  того,  насколько  будут  обеспечены  правовые  гарантии  русскому  населению,  мы 
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окончательно определимся в своем отношении к нашему будущему в Казахстане». Таким образом, организованная русская 
общественность Казахстана связывает своё будущее именно с Казахстаном, а не с возможной миграцией в РФ.

21.09.2006.,  на  сайте  ferghana.ru,  Берик  Ахметов  в  статье  «  В  Алма-Ате  прошла  Конференция  российских 
соотечественников, проживающих в странах Центральной Азии» после долгого ёрничанья по поводу конференции и её 
участников, также сказал своё слово: «…социально-компенсационный пакет, предлагаемый в тексте программы, тоже не 
бог весть что. Он состоит из всего лишь единовременного пособия на обустройство, ежемесячного пособия, гарантируемого 
на федеральном уровне, но в размерах, которых рассчитываются в рамках субъектовых программ… Кроме того, в ходе 
пресс-конференции  стало  известно,  что  «детали  программы  еще  не  готовы.  Сейчас  обозначены  лишь  принципы,  а 
конечный продукт станет известен позже». Хотелось бы, чтобы это «чуть позже» наступило раньше того момента, когда 
нога введенного в заблуждение соотечественника ступит на какой-нибудь сибирский перрон. Поскольку, в частности, не 
выяснены детали по самому главному вопросу – жилищному».

На чём же основываются подобные заявления?
Многие  считают,  что  миграционный  потенциал  в  Казахстане  уже  исчерпан.    Потому,  что  «…сама  по  себе 

постановка программы, ее смысл ориентирован на людей среднего уровня, которые не претендуют на высокие должности, 
хороший бизнес и крупные города. Они готовы жить в чем-то среднем: маленьком поселочке, деревушке или небольшом 
городке, иметь просто работу и просто заработок. Но все люди такого сорта, кто был пошустрее и поактивнее, уже давно 
уехали, а те из них, кто менее амбициозен и подвижен, тем и на старом месте живется неплохо. Так зачем им менять шило 
на мыло за бесплатный проезд, провоз багажа, несерьезные “подъемные” и некое, не слишком существенное, 6-месячное 
пособие, которое и то “светит” им в случае, если они поедут куда-нибудь на Дальний Восток, в Уссурийский край. Это явно 
не тот стимул. Причем, в этот стимул не вписывается самое главное – работа и жилье». 

По их мнению, если бы такой указ вышел   1995-96-м году то, тогда бы он имел успех и многие поехали бы. А 
сейчас это будут единичные случаи.  «…Указ выпущен в спокойные времена. И, как следствие, ничего массового от него 
ожидать  не  приходится.  Будут  малозаметные  в  количественном  отношении  подвижки:  где-то  кто-то  куда-то  переедет. 
Однако  это  никоим  образом  не  окажет  сколько-нибудь  серьезного  влияния  ни  на  российскую  проблему,  ни  на 
демографическую ситуацию в тех государствах, откуда поедут некоторые переселенцы». 

Пётр Своик считает, что Россия реально могла бы втянуть в себя большое число соотечественников, если бы 
этого на самом деле, всерьез захотела. По его мнению, есть две категории людей, которых не совсем устраивает нынешнее 
положение в Казахстане. 

«Во-первых, это верхняя часть среднего класса из не коренных. Любому человеку не титульной национальности, 
если он не претендует на супервысокие должности, если он в силах хоть чуть-чуть ограничивать свои амбиции, не особо 
стремясь быть везде и всегда первым, будь-то во власти или бизнесе, а готов довольствоваться номером вторым или 
третьим, можно жить, в целом, хорошо. 

Что же их не удовлетворяет? А то, что, как ни крути, они вторичны в этой стране. 
В Казахстане существует очень небольшое число запретных мест во властных структурах и крупном бизнесе для 

представителей не титульной национальности.  Многое,  в  общем-то,  доступно.  Так что,  еще как  возможно делать себе 
карьеру, зарабатывать приличные деньги и не помышлять о каком-то переезде за рубеж. 

Однако же, если бы Россия предложила такому представителю верхней касты казахстанского среднего класса 
переехать в крупный город с работой, окладом и жильем не хуже, чем здесь, в Казахстане, тогда бы он крепко задумался и, 
наверняка, зашевелился. 

А,  во-вторых,  еще  одним  контингентом,  который  можно  было  бы  забрать  является  молодежь,  студенчество. 
Главное, чтобы были совершенно четко и ясно сформулированы приоритеты. Я имею в виду не только гарантированность 
молодежи поступления в высшие учебные заведения, но и решение вопросов проживания, получения, что чрезвычайно 
важно, гражданства и, наконец, трудоустройства по окончании обучения. Такие гарантии вполне можно было бы дать, и 
тогда, я уверен, огромное количество семей с превеликим удовольствием послало бы своих детей учиться в Россию». 

В  указе  употребляется  слово  «соотечественник»  и  у  аналитиков  возникает  вопрос,  кого  считать 
соотечественниками: этнических русских или всех граждан бывшего СССР?  Это тоже проблема. 

Подытожить  череду  комментариев  к  Указу  Президента  России  В.В.Путина  "О  мерах  по  оказанию  содействия 
добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом" можно словами всё 
того же Петра Своика:

- Я делаю такой прогноз: гора родит мышь. Никакого реального, заметного или достаточно массового движения по 
этой программе не будет. 

В этой части мнение оппозиционера с большим стажем Петра Своика, наконец, сливается в унисон с мнением 
казахстанских  чиновников  (тревожный  симптом  для  Петра  Владимировича!),  которые  тоже  уверены,  что  массового 
переселения русских не будет.  «Потому что им тут  хорошо живется,  — говорит заместитель председателя Ассамблеи 
народов Казахстана Жуматай Алиев, - Все единодушны во мнении, что русские в Казахстане хотят оставаться в Казахстане. 
Они довольны политикой президента Нурсултана Назарбаева». 

Резко сказано, но что по этому поводу думают рядовые соотечественники?
Сейчас в Казахстане, по последним данным Агентства по статистике и демографии, примерно 35% населения - 

русские.  Это  фактически  треть  населения  страны.  Такое  процентное  соотношение  впечатляет!  А  то,  что  Россия  с 
удовольствием примет соотечественников в любом количестве, факт, в котором не стоит сомневаться. 

В октябре-ноябре 2005 года, Отделом диаспоры Института стран СНГ, было проведено  исследование, целью 
которого стало выявление   особенностей самосознания, автостериотипа представителей русской диаспоры в Республике 
Казахстан,  проведение социально -  политологического и социально-психологического анализа факторов, определяющих 
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социальное самочувствие и влияющих на содержание межнациональных отношений в  республике.  В качестве объекта 
изучения была определена русская диаспора, российские соотечественники.

Исследование  осуществлялось  методом  анкетного  опроса    респондентов    в  трёх  регионах  Казахстана: 
Джамбульская, Алма-Атинская – Юг (Ю), Восточно-Казахстанская область – Восток (В),  Акмолинская область – Север (С), 
по репрезентативной, квотной, многоступенчатой выборке. 

Не станем приводить все данные исследования, а остановимся в порядке дискуссии на тех данных, к которым 
обращаются казахские политологи, социологи, журналисты упомянутые выше.

Моя Родина - СССР
Исследование показало, что республиканская особенность заключается в том, что почти половина славян считают 

своей родиной не Казахстан, в котором подавляющее их большинство родилось, а бывший СССР. Такое предпочтение 
являет  собой,  видимо,  следствие  скептического  отношения  или  неприятия  казахстанской  государственности  и 
казахстанского гражданства.

Социальное самочувствие
Социально-экономическое положение и социальное самочувствие русской диаспоры определялись через оценки 

респондентами собственного жизненного уровня, обеспеченности основными средствами жизнедеятельности, уверенности 
в будущем и т.п.

Отвечая на вопрос анкеты: «Как Вы считаете, какой уровень жизни более всего соответствует вашей семье?» 42% 
- ответили, что они живут удовлетворительно и имеют всё необходимое; 30% - пока удаётся сводить концы с концами; и 
лишь 15% ответили, что живут в достатке, почти ни в чём себе не отказывают. 

Основные проблемы
В иерархии основных проблем, вызывающих тревогу у русской диаспоры, на первом месте - высокие цены - 64%, 

на втором - рост преступности- 51%, падение морали и культуры – на третьем(50%); угроза безработицы - на четвёртом 
(45%), затем – расслоение на богатых и бедных - 40%. 

Высокий процент набрали:  проблема межнациональных отношений -  38% и нарушение прав человека –  37%, 
ослабление  медицинского  обслуживания  (35%),  ухудшение  экологической  обстановки  (28%),  и  далее,  по  убывающей, 
жилищные трудности, состояние экономики, передача собственности иностранцам, несвоевременная выплата зарплаты.

В подавляющем большинстве разница в оценках по социальным слоям не велика, но по некоторым позициям, 
затрагивающим  социальное  самочувствие,  определенные  расхождения  заметны.  Если  предпринимателей  более  всего 
тревожит передача собственности иностранцам, то учителей, врачей и других - в меньшей мере, но они выражают явную 
обеспокоенность нарушениями прав человека и межнациональными отношениями, которые донимают их почти в два раза 
больше,  чем  тех,  кто   занимается  предпринимательством.  Обеспокоенность  межнациональными  отношениями  и 
нарушением прав человека выше у образованной части респондентов.

Полный пессимизм относительно своего будущего.
Растет в целом неуверенность людей в будущем благополучии. В данном случае
"благополучие" нами рассматривалась как категория, характеризующая степень
наличия  и  использования  социальным,  национальным  индивидом  всего  комплекса  жизненных  условий, 

необходимых ему и его ближайшему окружению. 
И  здесь  представители  русской  диаспоры  обнаружили  практически  полный  пессимизм  относительно  своего 

будущего. Число высказанных отрицательных оценок (73%) втрое превышает   показатель   тех,  которые уверенны  в том, 
что их жизненный уровень со временем повысится ( 21%).

В том, что их жизненный уровень со временем повысится, уверенны предприниматели и часть «челноков». Не 
уверены,  что  повысится,  считают  учителя  и  медицинские  работники.  Страх  перед  понижением  жизненного  уровня 
испытывают большинство пенсионеров.

Нарушение прав этнических групп
Считающих, что в Казахстане имеют место нарушения прав этнических групп и 
что это случается иногда -  73%, что их вовсе нет – 0,6%, при этом 17% охваченных опросом затруднились с 

ответом.
В  чем респондентам,  убежденным в  существовании этих  нарушений,  они  видятся?  На  этот  вопрос  получены 

разнообразные ответы:
Больше всего нарушаются права, по мнению респондентов, в использовании русского языка – 66%,  при приеме на 

работу - 58%, при выборе в органы власти – 50%, при выдвижении на руководящую должность – 41%, при поступлении в 
ВУЗ - 26%, в получении образования на родном языке - 20%. 

Анализ ответов опрошенных, представителей различных социальных групп   позволяет   судить об ущемлённости 
российских соотечественников в сферах, связанных с употреблением русского языка. Этим обеспокоены все социальные 
слои  русской  диаспоры.  Хотя  по  отдельным  аспектам  есть  расхождения.  Например,  нарушением  прав  русских  при 
наделении землёй, выезде за границу, создании своего  бизнеса, приватизации обеспокоена наиболее обеспеченная часть 
русской диаспоры.

С  проблемой  нарушений  этнических  прав  тесно  взаимосвязан  вопрос  о  привилегиях,  которыми,  согласно 
респондентам, пользуются представители некоторых национальностей, и прежде всего казахи, на этом настаивают 84% 
опрошенных. И только - 10% считают, что привилегий ни у кого нет.

С  приближением  к  правовому  государству  и  повышением  правовой  культуры  населения  представление  о 
равенстве прав всех граждан, как незыблемой ценности, приобретет в обществе, несомненно, доминирующий характер, и 
прежде всего у  представителей русской диаспоры.
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У респондентов  вполне  явственно  выражено  мнение,  что  никто  не  вправе  рассчитывать  на  различного  рода 
преимущества,  поэтому  более  85% категорически  сказали «нет  привилегиям».  Не  случайно  в  анкетах  часто  делались 
приписки типа: "никто не должен пользоваться преимуществами", "все должны быть равны" и т.п.

Однако, часть опрошенных, в основном обеспеченных материально, не чужда «этнократических» устремлений, 
выражающихся в притязаниях на ряд социальных преимуществ. Правда, они составляют всего один процент и претендуют 
на  преимущественное  право  там,  где,  по  их  мнению,  существует  дискриминация:  при  выборах  в  органы власти,   при 
предоставлении работы, при повышении в должности.  Из этого исходят, на наш взгляд, и колеблющиеся между «Возможно 
- ДА» и «Возможно - НЕТ», которые составляют 21%.                                              

Уровень конфликтности
Уровень  конфликтности  в  нашем  исследовании  связывался,  прежде  всего,  с  определенными  действиями  и 

поступками  национальных  субъектов  по  отношению  друг  к  другу.  Полученные  результаты  говорят  о  том,  что  он 
сравнительно высок – 64% соотечественников испытали на себе унижения на национальной почве.

Из тех, кто на собственном опыте испытал недоброжелательное отношение, 34% встречались с этим явлением в 
виде грубости, оскорбительных высказываний и брани, 30% - в виде ограничений или игнорирования на работе, в учебе, 
обслуживании, при обращении в инстанции и значительная   часть - 19% - в виде хулиганских выходок, драк, 11% отметили 
другие разновидности и лишь 19% затруднились их определить.

Характер межнациональных отношений  
Касаясь  перспективы межнациональных  отношений  многие  -  40% -  полагают,  что  они  останутся  на  прежнем 

уровне, 9% - что улучшатся, но большинство - 43% ожидают ухудшения. Если учесть, что нынешние отношения между 
русскими и казахами не совсем удовлетворительны, то суммировав 40% полагающих, что межнациональные отношения 
останутся на прежнем уровне с теми, кто считают, что – ухудшатся (43%) мы получи результат (83%) предвещающий ни 
чего хорошего. 

Отношение к миграции.
Отношение к миграции, в первую очередь, фиксировалось на уровне непосредственной реакции на проблему, то 

есть  задавался  вопрос  "Задумывались  ли  Вы о  выезде  из  республики?"  и  28% ответили  утвердительно  и   лишь  8% 
отрицательно.

"Задумывались ли Вы о выезде из республики?".                               Ю     В        С          И
Пока еще не решил.                                                                                   52%  57%  58%      56%
Собираюсь уезжать.                                                                                   24%  23%  14%      20%
В ближайшее время собираюсь осуществить этот замысел.                   5%  11%     7%       8%
Нет, не собираюсь уезжать                                                                        10%    7%    6%       8%

Но  между  мыслью  выехать  и  твердым  намерением  сделать  это  довольно  значительная  дистанция.  Из  всех 
опрошенных в ближайшее время собираются уезжать 8%, собираются уезжать 20% и пока еще не решили -  56%, что 
соответствует доле задумавшихся над тем, чтобы оставить республику (84%) и лишь 8% не собираются выезжать никуда и 
8% отказались отвечать на эти вопросы.

Следовательно соотношение между замыслом и его осуществлением, т.е.  потенциалом миграции и реальным 
проявлением, - 2:1 

 Это подтверждает вывод о том, что обвальной миграции не будет, но она все еще имеет солидный потенциал. В 
случае  ухудшения  социальных  условий,  главным  из  которых  является  жизненный  уровень,  а  также  не  эффективно 
проводимой государством национальной политики, миграция может усилиться.

Тенденция к созданию этнократического государства не может не тревожить   все еще многочисленных российских 
соотечественников,  которые остаются жить в  Казахстане.  Своими ответами на вопросы анкеты представители русской 
диаспоры как  бы посылают  сигналы Президенту  и  правительству:  "Нет,  далеко не все нормально  в  нашей жизни:  мы 
считаем себя ущемленными в кадровой, языковой политике" и т.д. Собственно, эти самые сигналы обнаруживаются и в тех 
новых гетеростереотипах, о которых шла речь выше. 

Итоги нашего исследования в части миграционных настроений и межнациональных отношений подтверждаются 
данными полученными Центром социологических и маркетинговых исследований SOCIUM, который   в сентябре 2006 года 
провел  исследование  миграционных  намерений  населения  Казахстана  (2986  респондентов  по  репрезентативной 
общенациональной выборке). 

Согласно  опросу,  21%  жителей  хочет  уехать  из  Казахстана.  Из  желающих  переехать  в  другие  страны  СНГ 
этнических русских  в  7,5  раза  больше,  чем казахов.  Сельское население  в  2,5  раза больше склонно к  миграции,  чем 
городское. В наибольшей степени миграционные настроения распространены среди молодежи в возрасте до 30 лет. 

Не менее интересны ответы на вопросы:
Хотели бы Вы переехать на постоянное место жительства в другие страны СНГ? 
-нет - 74,5%, да - 21,0%, другое или нет ответа - 4,5%.
Если бы Вы хотели переехать на постоянное место жительства в другие страны СНГ, то в какие именно?
- в Россию - 54,0%, затруднились с ответом - 28,5%, в Белоруссию - 6,0%, на Украину - 6,0%, в Узбекистан - 2,0%, в 

другие страны - 2,0%.
Существуют ли в Казахстане разногласия между представителями различных национальностей?
- нет - 45,5%, да - 30,0%, затруднились с ответом - 24,5%.
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Можно было бы привести десятки примеров результатов исследований, опровергающих мнение вышеозначенных 
публикаций.  Потому  как  одно  дело  высказывать  собственное  умозрение  на  проблему,  а  другое  –  мнение  людей,  для 
которых  эта  проблема  является  не  благодушным рассуждением,  а  самой  жизнью.  Интересна  в  этой  связи  цитата  из 
интервью Председателя Семипалатинского областного филиала Республиканского славянского движения «Лад» Альбины 
Васильевны Ушаковой, которое она дала корреспонденту газеты «Республика»:

 - Мне кажется, что представители власти либо не осознают, что процесс уже пошел, либо не хотят взглянуть 
правде в глаза. После обнародования Программы по переселению к нам в "Лад" идут десятки людей. И хоть бы кто-то из 
представителей местной исполнительной или представительной власти пришел поинтересоваться, сколько их, почему они 
заинтересовались российским предложением, что толкает их к отъезду! …

Между тем, хотя само переселение еще не началось, но в каждый из приемных дней к нам, начиная с июля, 
приходит от 10 до 30 человек. И это не люмпенизированное население, которое не нашло себе применения. В основном это 
учителя,  врачи,  студенты,  строители,  технические  специалисты,  сельчане.  И  не  только  из  Семипалатинска,  но  и  из 
прилегающих населенных пунктов. Главные причины, побуждающие этих людей задуматься о переезде в Россию, – это 
мысли о будущем их детей и форсированный переход делопроизводства на казахский язык». (Полностью интервью будет 
опубликовано в следующем номере «Бюллетеня»).

А  войсковой  старшина,  начальник  штаба  Союза  казаков  Семиречья  Киргизии  Михаил Демченко  в  этой  связи 
выразился по-казачьи конкретно:   «Выехали богатенькие -  те,  кто могли уехать.  Выехали те,  кого родственники могли 
пригреть где-то. Выехали те, у кого дети осели в России. Основная масса осталась. …Но если бы Россия сделала очень 
умную программу вывоза нас, выехали бы поголовно все».

Так – что, господа политики и аналитики, кода речь идёт о судьбоносной программе, не худо послушать не только 
себя, но и народ, ради которого всё и затевается.

«Мы постарались решить все проблемы…». 
Калужская область принимает участие в государственной программе содействия добровольному переселению 

соотечественников из-за рубежа, реализация которой начнется в 2007 году. О том, как идет подготовка к выполнению  
программы, рассказал корреспонденту ИА REGNUM заместитель губернатора Калужской области Евгений Кениг.

15.09.2006, www.regnum.ru/news
ИА REGNUM: Евгений Леонидович, началось ли фактическое выполнение программы? Если да, то сколько наших 

соотечественников уже приехали в Калужскую область?
-Реализация  государственной  программы  содействия  добровольному  переселению  соотечественников  в 

Российскую  Федерацию  начнётся  с  2007  года.  Проект  программы  Калужской  области  по  оказанию  содействия 
добровольному  переселению  в  регион  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  в  данное  время  направлен  на 
рассмотрение в правительство РФ. Только после согласования на федеральном уровне документ получит официальный 
статус.

ИА REGNUM: Расскажите, пожалуйста, подробнее о программе: какие конкретные меры намерены предпринять 
власти области, каков размер материальной помощи приезжающим?

-Формируя проект  программы, мы исходили из  двух принципов.  Первый -  максимальное упрощение процедур 
оформления  всех  необходимых  документов  для  тех,  кто  решит  переехать  жить  к  нам.  Второй  -  обеспечение  доступа 
соотечественников к получению бесплатных социальных, медицинских, образовательных, информационных услуг наравне 
с  жителями  Калужской  области.  Также  предусмотрен  целый  комплекс  мер  для  предоставления  исчерпывающей 
информации о нашем регионе, в том числе ценах на жильё, имеющихся вакансиях. Кроме того, для тех, кто выберет местом 
проживания и работы село, предполагается предоставление жилья. Что касается государственной материальной помощи, 
то ее размер будет зависеть от того, в какую категорию войдет регион переселения - в данном случае Калужская область. 
Это решение еще предстоит принять на федеральном уровне.

ИА  REGNUM:  Какое  количество  людей  планируется  поселить  в  области  в  2006-2007  годах?  И  сколько 
переселенцев реально возможно трудоустроить на предприятиях Калужской области? Какие шаги намерены предпринять 
власти для увеличения количества рабочих мест?

-Благодаря проводимой правительством Калужской области активной инвестиционной политике сегодня в регионе 
реализуются  крупные  промышленные  и  инновационные  проекты:  начиная  от  строительства  автомобильного  завода 
"Фольксваген" в г. Калуге и индустриального парка "Ворсино" в западной части области до создания высокотехнологичного 
технопарка в первом российском наукограде Обнинске. На новые производства требуются квалифицированные кадры - и 
эту  проблему  призван  решить  проект  региональной  программы.  По  этому  проекту  в  2007-2008  годах  в  наш  регион 
планируется принять до 8200 соотечественников, в том числе в Калугу - до 4400 человек, в населенные пункты западного 
района области - 1900, в Обнинск -  чуть более тысячи человек и в сельскую местность -  в пределах 800. Эти цифры 
основаны  на  реальной  потребности  области  в  рабочих  кадрах.  При  расчёте  мы  ориентировались  на  уже  имеющиеся 
вакансии и на планируемое количество вновь создаваемых рабочих мест при реализации региональных инвестиционных 
проектов, а также на то, что люди будут приезжать с семьями.

ИА REGNUM: Какие проблемы могут возникнуть при реализации этой программы?
-В ходе разработки региональной программы многие проблемы, с которыми могут столкнуться переселенцы на 

нашей территории, мы постарались решить. Но существует ряд очень важных моментов, которые являются решающими в 
реализации программы в целом. Во-первых, на решение человека о переезде в тот или иной субъект будет влиять размер 
так называемых подъемных средств, которые должны выплачиваться из федерального бюджета. Эта сумма, повторюсь, 
будет  напрямую  зависеть  от  того,  к  каким  категориям  Российская  Федерация  отнесет  предлагаемые  нами  проекты 
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вселения. Во-вторых, пока что остается очень много юридических вопросов, которые могут быть устранены только после 
внесения  изменений  в  федеральные  законы.  Это  касается  правового  статуса  соотечественника,  членов  его  семьи, 
механизмов  присвоения  ему  данного  статуса,  регистрации,  возможностей  установления  требований  и  критериев  для 
привлечения в страну людей, имеющих хорошее образование, профессиональный опыт, желание жить и работать в России 
в нормальных условиях.

 

Репатриация русских... репатриантов
Предложенная  Россией  возможность  репатриации  русских  вызвала  в  Казахстане  бурную  дискуссию.  

Оказывается, большинство русских не намерены покидать эту республику. По крайней мере, на тех условиях, которые 
гарантирует им историческая родина.

26.09.2006, http://centrasia.org/news
 Константин Гетманский

"Алматы" до сих пор звучит непривычно для русского уха. Как и переименованные в соответствии с казахским 
произношением Шимкент, Актобе, Жамбыл, Кокшетау. Однако казахская речь на улицах "Южной столицы", как в Казахстане 
называют Алматы в пику официальной столице, Астане, слышится редко. Даже казахи в основном общаются между собой 
на русском. Власти то и дело подчеркивают, что русский для республики - язык межнационального общения. Многие газеты 
издаются на русском языке. В любом городе можно купить или выписать практически все российские печатные издания. 
Они и стоят в Алматы меньше, чем в Москве.

Совместное проживание
Расположенная  в  живописном  предгорье  Заилийского  Алатау  Алма-Ата  считалась  одним  из  самых  красивых 

городов Советского Союза. Сейчас бывшая столица Казахстана активно строится, в центре это уже совсем современный 
город  с  восточным  колоритом.  Единственная  проблема  -  плохие  дороги.  Но  аким  (мэр)  города  начинает  постепенно 
приводить и их в порядок.

Славян и азиатов на улицах Алматы - 50 на 50. Здесь, как и в Москве, огромное число гастарбайтеров из Киргизии 
и Таджикистана. С местным населением они общаются на русском.

Русские, кто мог и хотел уехать, перебрались в Россию еще в 90-е. С 1992 по 2000 год Казахстан покинули около 
1,5 млн. русских. Осталось 4,5 млн. человек (это вторая по численности русская диаспора после Украины).  Всего же в 
Казахстане  живет  15,2  млн.  человек.  К  русским,  правда,  стоит  прибавить  еще  1  млн.  белорусов,  украинцев,  немцев, 
метисов,  которым также  адресован призыв  Владимира  Путина  к  репатриации.  Кстати,  в  2005-м  естественный прирост 
населения в Казахстане составил 121 тыс. человек. А к 2015 году население страны должно составить 20 млн. По мнению 
правительства республики, стабильный рост населения говорит не о том, что в казахских семьях (особенно на селе) по 
традиции рождается больше детей, а о том, что уровень жизни граждан Казахстана повышается.

Репатриация репатриантов
Экономический  подъем  в  Казахстане  начался  на  рубеже  веков.  И  в  миграции  русских  наметилась  обратная 

тенденция: бывшие репатрианты потянулись обратно в Казахстан. Поддержки от властей они не получают. Но вполне сами 
могут  заработать  себе  на  кусок  хлеба  с  маслом.  Возвращаются  не  только  квалифицированные специалисты,  которые 
востребованы на заводах и фабриках, но и простые работяги.

30-летний Сергей Федоров решил перебраться в Россию в октябре 1995 года. На исторической родине получил 
профессию строителя, обзавелся семьей, у него родился сын.

"Я поселился в деревне Рябиновке в Смоленской области, - рассказал Сергей. - Но работы ни в деревне, ни в 
близлежащих городах как не было в 90-е годы, так нет и до сих пор. А ездить на заработки в Москву, чтобы прокормить 
семью, задолбало. Да и какие бы мы ни были стопроцентными русскими, в России, особенно если переехать в деревню, мы 
все  равно  навсегда  останемся  для  местных  "казахами".  У  моего  знакомого  ребенок  метис,  так  как  мама  казашка. 
Представляете, каково мальчику учиться в деревенской школе? Поэтому и я, и знакомый приняли решение вернуться с 
семьями в Казахстан. Уверен, моей жене и сыну там понравится. Во-первых, по сравнению с Россией тепло. Во-вторых, 
жилье относительно недорогое. В-третьих, средняя зарплата рабочего на предприятиях Алматы или в пригородах доходит 
до 500 долларов. На табачной фабрике "Филип Моррис" разнорабочий получает 300 баксов! Цены же тут, сами видите, уж 
точно ниже, чем в Москве, да и вообще в России".

Еще Сергей опасается за судьбу сына, которому, если семье не удастся вернуться в Казахстан, через семь лет 
придется идти в Российскую армию.

"И я за него боюсь - дедовщина, вероятность попасть на Северный Кавказ, - говорит Сергей. - В Казахстане же я 
буду за сына спокоен.  В армии тут  на 70% служат уже контрактники.  Потенциального срочника спрашивают,  хочет  он 
служить или нет. То есть если парень не намерен делать карьеру на госслужбе, он может спокойно не идти в армию. А кто 
служит, тот занимается военной подготовкой, а не строит дачи генералам".

Все зависит от Назарбаева
Шестидесятилетняя  Ульяна  Спицына  переехала  в  один  из  пригородов  Алматы  из  Тюмени.  Гражданство  у 

пенсионерки осталось российское, квартира в сибирском городе на всякий случай тоже имеется.
- У меня дочка после распада Союза решила остаться в Казахстане, где училась в институте, а потом и меня 

перевезла, когда я на пенсию вышла, - рассказывает Ульяна Федоровна. - Дочка работает с иностранцами в сфере туризма. 
Работа интересная, денежная. В Тюмени такую не найдешь. Внук ходит в русскую школу, их тут достаточно. Однако с 
удовольствием изучает казахский язык...
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- А вообще, русских не притесняют здесь, хотя бы на бытовом уровне? В очередях, когда за пенсией на соседней 
почте стоите?

Ульяна Федоровна раздумывает.
- Вообще-то не припомню такого. Но все спокойствие, думаю, держится на Назарбаеве. Если он уйдет, кто его 

знает, что будет с Казахстаном. Пока живем.
Приблизительно такого же мнения придерживаются и те русские, с которыми удалось пообщаться в Казахстане.
Михаил  Домин,  заместитель  атамана  Семиреченского  казачьего  войска,  живущий  на  самой  окраине  Алматы, 

считает себя настоящим патриотом России. Несколько лет назад он оформил российское гражданство всей своей семье, но 
в Россию Домины так и не уехали. По уровню жизни семья чувствует себя комфортно и в Алматы. 22-летний сын Юрий уже 
ездит  на  собственной  иномарке.  К  слову,  в  Казахстане  нет  грабительских  пошлин на  подержанные заграничные авто. 
Поэтому средний класс может запросто позволить себе вполне свежие "опели",  "фольксвагены" и "мерседесы".  Домин 
уверен: экономическая политика Назарбаева - правильная.

Нурсултану Назарбаеву всего-то 66 лет, и пока русские могут быть спокойны.
Большинство граждан Казахстана связывают с именем президента не только межнациональную стабильность, но 

и экономический рост. Инфляция в стране ниже российской - 7,5% в 2005 году. По официальным данным, 80% инвестиций в 
Центрально-Азиатский регион приходится именно на Казахстан. Казахстанский тенге наряду с долларом стал резервной 
валютой для большинства соседей Казахстана по региону. В Астане и Алматы стали постоянно проходить международные 
встречи  -  конференции,  симпозиумы,  саммиты.  Во  внешней  политике  Назарбаев  лавирует  между  Россией,  Западной 
Европой и США, называя это многовекторной политикой.

Наболевшие проблемы
По  мнению  большинства  руководителей  и  членов  объединений,  которые  входят  в  Координационный  совет 

русских, славянских и казачьих организаций, инициатива российского правительства не вызовет большого оттока русских из 
Казахстана. И причины не только экономические. Казахские радикалы, например, вообще утверждают, что для русских в 
республике созданы "тепличные условия". Дескать, и праздники православные с размахом отмечают, и бизнес у многих 
хорошо  идет.  Да,  это  так,  но...  разве  что  на  фоне  положения  русскоязычного  меньшинства  в  соседних  Киргизии, 
Узбекистане, Таджикистане, откуда в Россию точно потянутся переселенцы. И не только за длинным рублем. "Сам Бишкек я 
помню плохо, но когда ездил в школу в первый класс на автобусе - это было в начале 90-х годов, - киргизы унижали русских, 
матерились на нас, меня самого пару раз выкинули из автобуса, - рассказывает 22-летний Артем Гусев, которому в 1993 
году пришлось уехать с родителями в Алматы. - Хотя русских в Бишкеке до сих пор очень много, бытовой национализм там 
развит весьма сильно".

Сейчас Артем учится в филиале Санкт-Петербургского университета в Алматы, получит диплом международного 
образца.

За  четыре  дня,  проведенных  в  Алматы  и  пригородах,  с  какой-либо  неприязнью  к  моей  славянской  персоне 
столкнуться не пришлось. Наоборот, запомнилась вежливость, с какой общались со мной в кафе, в гостинице, просто на 
улицах города. Хотя проблемы у русских, конечно же, есть.

"Главное для нас сегодня - вопрос языка", - утверждает глава Русской общины Казахстана Юрий Бунаков. Русской 
диаспоре не нравится, что в Казахстане проходит массовый перевод документооборота на казахский язык. Они считают, что 
пока не созданы должные условия для эффективного изучения государственного языка. При этом, по данным последней, 
1999 года переписи, в стране преобладают люди, русским владеющие лучше, чем казахским. Таких 76%. Большинство 
русских  считают,  что  введение  двуязычия  -  хорошее  решение  проблемы.  Ссылаются  при  этом на  опыт  Финляндии  и 
Швейцарии.

Еще  одна  проблема  -  представительство  русских  в  органах  власти.  Чиновникам  необходимо  знать 
государственный  язык.  Поэтому  в  высшем  руководстве  и  среднем  звене  чиновничества  преобладают  казахи.  Но,  как 
подчеркивают  в  Ассамблее  народов  Казахстана,  все  эти  проблемы решаемы и  устраивающий всех  компромисс  будет 
достигнут.

"С большой вероятностью можно предположить,  что инициатива Путина в Казахстане останется без  ответа,  - 
считает известный в республике публицист Султан Акимбеков. - По большому счету, она серьезно запоздала. Сейчас в 
переезде  не  заинтересовано  ни  активное,  ни  тем  более  социально  пассивное  население.  Хотя  влияние  русских  на 
политические процессы в нашей стране крайне незначительно. Кстати, в отличие от России, у нас в экономической жизни 
практически не осталось социалистических пережитков вроде неприязни к зажиточным и успешным людям, как, впрочем, и 
особой надежды на государство. Каждый, особенно энергичный человек рассчитывает только на себя и в качестве награды 
получает определенную долю уважения со стороны окружающих и общества".
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Миграция с ориентацией
Около  тысячи  специалистов  — русскоговорящих  переселенцев  из  стран  ближнего  

зарубежья, бывших советских республик — будет готова принять Амурская область к 2012 
году. Вместе с их семьями сюда должны приехать более трех тысяч человек.

01.09.2006, http://dfo.og.ru
Анна Смирнова, Татьяна Холкина

Надежда на новоселов
Такие цифры заложены в проект  областной целевой программы оказания содействия 

добровольному  переселению  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  который 
администрация региона представила в Москву.

Идею «великого переселения» на Дальний Восток, которое помогло бы решить демографические и экономические 
проблемы  окраинной  территории,  не  так  давно  впервые  озвучил  полномочный  представитель  президента  РФ  в 
Дальневосточном федеральном округе Камиль Исхаков. Известно, что за последние 15 лет численность населения в ДФО 
сократилась почти на полтора миллиона человек. Если не принять срочных мер, опасение, что еще через десять лет здесь 
останется не более четырех с  половиной миллионов,  станет суровой реальностью.  Это грозит  обернуться для России 
потерей Дальнего Востока.

Чтобы принять новоселов, Амурской области только на первое время потребуется свыше 600 миллионов рублей
Амурская область  подала  в  правительство  России  свои  предложения в  числе  первых 12 территорий  страны, 

которые примут соотечественников, пожелавших вернуться на родину. Ежегодно население Приамурья уменьшается почти 
на  семь  тысяч  человек.  Для  территории,  где  проживает  всего  880  тысяч  жителей,  это  цифра  немалая.  Реализация 
программы по созданию условий для массового переселения людей на Дальний Восток начнется уже с 2007 года.

Согласно  предварительным расчетам,  чтобы принять  новоселов,  Амурской  области  до  2012  года,  по  словам 
заместителя губернатора, начальника департамента экономического развития и внешних связей областной администрации 
Александра  Гордеева,  потребуется  свыше 600  миллионов  рублей.  Доля  федерального  бюджета  — 596  миллионов.  В 
основном эти  средства пойдут  на  подготовку жилья.  Областная казна для встречи соотечественников,  решившихся на 
переезд,  может  выделить  только  35  миллионов  рублей  —  для  временного  размещения  приезжих,  то  есть  на  оплату 
гостиниц, общежитий, переселенческих пунктов.

Но,  по  мнению Александра  Гордеева,  государственная поддержка переселенцев  существенно не повлияет  на 
демографическую ситуацию, а лишь частично восполнит дефицит недостающих рабочих рук для экономики Приамурья. За 
пять лет действия программы, начиная с 2007 года, Амурская область сможет принять 992 человека, с учетом же членов 
семей – около четырех тысяч человек. Уже определены два района и одно муниципальное образование, которые на первом 
этапе реализации программы обеспечат рабочими местами переселенцев в первую очередь из Средней Азии, Прибалтики 
и Закавказья. Это южный Тамбовский и северный Тындинский районы, а также город Шимановск.

Зарплатой не заманишь
—  Мы  не  можем  селить  людей  в  палатки,  им  нужны  благоустроенные  современные  квартиры,  —  считает 

заместитель главы шимановской администрации Игорь Манойлов. — В нашем городе есть брошенное жилье, которое после 
соответствующего ремонта будет вполне пригодно для эксплуатации. Разницы,  из Литвы или, допустим, из Таджикистана 
они приедут, для нас никакой нет. Главное, это будут наши соотечественники, волею судеб оказавшиеся на территории 
другого государства.

Шимановск  выделяется в  проекте областной программы тем,  что рабочими местами в  этом городе приезжих 
может обеспечить только одно предприятие, занимающееся производством тяжелой техники для дорожных организаций, 
энергетиков,  железнодорожников.  В  этом  году  предприятие  получило  крупный  заказ  и  остро  нуждается  в  кадрах: 
машиностроительный завод в состоянии принять в течение пяти лет 330 человек. Но нужны в первую очередь рабочие 
высокой квалификации: токари, фрезеровщики, слесари-инструментальщики, сварщики.

В Тамбовском районе требуются работники сельского хозяйства и бюджетной сферы — в общей сложности 206 
человек. Больше всего в амурских селах недостает механизаторов, а также водителей, электриков, доярок, строителей. 
Доля специалистов с высшим образованием, которых может принять район, составляет всего пятнадцать процентов.

Чтобы восстановить и подготовить для них около 10 тысяч квадратных метров жилья, требуется 129 миллионов 
рублей. Администрация района выражает готовность выделить желающим земельные участки – под дома, хозяйственные 
постройки,  огороды и  сады.  Она посчитала возможным предоставить переселенцам 97 квартир  в  Дипкуне,  Маревой  и 
Аносовской. Для их ремонта требуется 44 миллиона рублей. Ведутся переговоры относительно подготовки к эксплуатации 
45-квартирного дома в пригороде Тынды поселке Восточный.

— Основным сдерживающим фактором для переселенцев может стать низкая заработная плата,  — отмечает 
заместитель главы Тамбовского района по экономике, финансам и собственности Анатолий Цепелев. — За прошлый год 
она составила в среднем по району 3,8 тысячи рублей, а в отдельных хозяйствах — всего полторы тысячи.

Несколько  привлекательней  в  этом  отношении  выглядит  Тындинский  район.  Переселение  ориентируется  под 
инвестиционные  проекты,  связанные  с  освоением  северных  территорий  Амурской  области.  Это,  в  первую  очередь, 
Покровский рудник, месторождения Куронакское в Тындинском, Пионер в Зейском и Маломыр в Селемджинском районах. 
Сегодня в  бамовских поселках пустует  71 благоустроенная квартира,  в которых после небольшого ремонта планируют 
поселить  геологов,  маркшейдеров,  специалистов  горного  дела.  Вахтовым  методом  они  могут  работать  в 
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золотодобывающей и металлургической отраслях, где заработная плата намного превышает среднеобластной показатель, 
который сегодня составляет 9903 рубля в месяц.

Два года на справки
Станет ли Амурская область привлекательной для переселенцев,  решать в конечном итоге им. Но в том,  что 

государственная программа содействия  соотечественникам по  переселению из  стран  ближнего  зарубежья  была нужна 
давно, никто не сомневается. Многие из тех, кто самостоятельно решился переехать в Приамурье, до сих пор испытывают 
большие проблемы в поисках работы и жилья, так как не имеют временной или постоянной регистрации. Яркий пример тому 
многодетная семья Валерия и Анны Белик из маленького села Дроново под Благовещенском.

Три года назад они приехали из Узбекистана, где родились и выросли, но были вынуждены уехать в Россию. Имея 
высшее  образование,  в  Амурской  области  без  временной  регистрации  супруги  не  могли  устроиться  даже  на 
низкооплачиваемую работу, дети не посещали детский сад, все не имели право на медицинское обслуживание. Два года 
русская семья, собирая справки для паспортно-визовой службы, доказывала, что хочет жить на амурской земле. Но даже 
наличие  пятерых несовершеннолетних  детей  и  положительных характеристик  местной  администрации не  повлияло  на 
решение правоохранительных органов о депортации переселенцев снова в Узбекистан.

— Нам ничего не надо от государства: ни помощи, ни денег. Мы сами все заработаем и сами вырастим детей. 
Только дайте нам возможность жить на этой земле, — говорила Анна Белик всем, кто решал судьбу ее семьи.

Сегодня государство протягивает руку помощи подобным семья, гарантируя им, что все проблемы возьмет на 
себя. А выиграет ли Амурская область от таких переселенцев, покажет время, когда программа будет реализована хотя бы 
на первом этапе.

Между  тем  в  советские  времена  уже  существовала  практика,  когда  ежегодно  в  регион  приезжали  тысячи 
переселенцев из союзных республик, на что тоже расходовались немалые деньги. В тяготах и муках пережив зиму, большая 
часть граждан, не привыкших к печному отоплению и удобствам во дворе, возвращалась обратно.

Чтобы такого не произошло и в этот раз, миграционная служба, которой отведена роль координатора программы, 
проводит  разъяснительную  работу  с  потенциальными  переселенцами.  Их  знакомят  с  социально-экономическим 
положением региона, уровнем жизни, социальными гарантиями, климатическими условиями. И обязательно говорят о том, 
что они будут обязаны отработать на Дальнем Востоке не менее двух лет.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
26  сентября.  В Брюсселе  на  заседании рабочей  группы комитета  экспертов  Еврокомиссии  Польша,  Литва  и 

Латвия, а также Греция и Кипр проголосовали против исключения Белоруссии из Общей системы преференций ЕС (10% 
снижение таможенных пошлин). Представители Италии, Чехии и Словакии воздержались.

29 сентября. На пресс-конференции для российских региональных СМИ президент РБ Александр Лукашенко, в 
частности,  заявил,  что вопросы введения единой валюты на  территории Белоруссии и России следует рассматривать 
только после проведения референдума по Конституционному акту Союзного государства. Тогда, по словам Лукашенко, мы 
будем понимать, чего от нас хочет Россия. "Денежная единица — это фактор суверенитета и независимости государства. 
Мы это понимаем, это должна понимать и Российская Федерация. Мы не пойдем на то, чтобы потерять государственность и 
войти в состав России», - отметил президент РБ. Глава белорусского государства Александр Лукашенко пригрозил России, 
что в случае повышения размеров цены на газ, Минск разорвет все отношения с РФ.

30 сентября. Посол КНР в Минске У Хунбинь заявил, что Китай и Белоруссия являются «честными друзьями и 
надежными партнерами». КНР всегда поддерживала белорусский курс по защите суверенитета, развитию национальной 
экономики и обеспечению стабильности в обществе. 

1 октября. Правительственные источники обнародовали следующие данные. Внешнеторговый оборот Белоруссии 
за январь – август текущего года составил 27 миллиардов долларов США и увеличился по сравнению с январем – августом 
2005 г.  на 34%.  Товарооборот со странами СНГ составил 14,7  миллиарда долларов или 54,5% общего товарооборота 
республики,  с  остальными  странами  –  12,3  миллиарда  долларов  или  45,5%  общего  товарооборота.  Экспортировано 
Белоруссией товаров на 13 миллиардов долларов, в том числе в страны СНГ – на 5,4 миллиарда долларов, из них в Россию 
– на 4,3 миллиарда долларов; в государства вне СНГ – на 7,6 миллиарда долларов. 

1 октября. Президент  РБ Александр  Лукашенко поздравил председателя Китайской Народной Республики Ху 
Цзиньтао с Днем провозглашения КНР. "Расстояние между нашими странами не мешает укреплению взаимопонимания. 
Доказательством  служит  конструктивный  белорусско-китайский  диалог  на  высшем  и  высоком  уровнях",  -  говорится  в 
поздравлении.  Глава  белорусского  государства  с  удовлетворением  отметил,  что  в  текущем  году  сотрудничество 
Белоруссии и Китая успешно развивается. 

2  октября. Палата  представителей  НС  РБ  ратифицировала  Международную  конвенцию  о  борьбе  с  актами 
ядерного терроризма.

3 октября. Производственное объединение "Белоруснефть" объявило, что в 2007 году планирует приступить к 
поиску  залежей нефти на  больших  глубинах  — более  5  тыс.м.  Предполагается  пробурить  параметрическую скважину 
"Прибортовая № 1" глубиной 5 390 м в районе северной границы Припятского прогиба. 

3 октября. Президент РБ Александр Лукашенко поздравил президента ФРГ Хорста Келера с Днем германского 
единства. Лукашенко, в частности, отметил, что Белоруссия придает особое значение взаимовыгодному сотрудничеству с 
Германией, и выразил надежду, что оно и далее будет успешно развиваться.

3 октября. XI Белорусский энергетический и экологический форум открылся в Минске. 
3  октября. Александр  Лукашенко,  принимая верительные грамоты послов  Австралии,  Боснии и  Герцеговины, 

Венгерской  Республики,  Королевства  Дании,  Иорданского  Хашимитского  Королевства,  Республики  Кипр,  Исламской 
Республики  Мавритания,  Исламской  Республики  Пакистан,  Республики  Филиппины,  Южно-Африканской  Республики, 
заявил, что как европейское государство Белоруссия уделяет особое внимание укреплению добрососедских отношений с 
европейскими партнерами, основанных на принципах равноправия, взаимного уважения и невмешательства во внутренние 
дела. По словам главы государства, сам факт вручения верительных грамот послами государств Азии, Африки, Европы, 
Австралии  свидетельствует  о  многовекторности  белорусской  внешней  политики,  стремлении  Белоруссии  вести 
конструктивный диалог и развивать сотрудничество с партнерами из разных уголков мира. 

3 октября. Россия призвала Белоруссию ввести визовый режим для граждан Грузии. 
3 октября. В 2006 г. экспорт белорусского свекловичного сахара в российские регионы составит менее 400 тыс. 

тонн.  Начальник  управления внешнеэкономических  связей,  торговли и маркетинга концерна  "Белгоспищепром"  Татьяна 
Чичиро в этой связи заявила, что объем экспорта снижен в связи с введением новых правил оформления белого сахара, 
поставляемого на территорию России. 

4 октября. Вице-спикер Государственной Думы ФС России Сергей Бабурин информировал о том, что президент 
РФ на встрече с лидерами парламентских фракций выразил обеспокоенность возросшей напряженностью в отношениях 
России с Грузией и Белоруссией.

4  октября. Министр  энергетики  Белоруссии  Александр  Озерец  заявил,  что  основными  условиями  развития 
белорусской газотранспортной системы является заключение долгосрочного соглашения о сотрудничестве с Россией. 

5 октября. Международная научно-практическая конференция по вопросам дальнейшего развития Содружества 
Независимых  Государств  открылась  в  Минске  на  базе  Национальной  академии  наук  Беларуси.  Мероприятие  было 
организовано в рамках Плана основных мероприятий, посвященных Году СНГ.

5 октября. Палата представителей НС РБ ратифицировала соглашение между Белоруссией и Азербайджаном о 
сотрудничестве и взаимной помощи в таможенных делах. 
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5 октября. Белорусское телевидение сообщило, что белорусские специалисты отправятся в Венесуэлу для оценки 
запасов  нефти  в  бассейне  реки  Ориноко.  Эти  месторождения  не  подготовлены  к  добыче,  их  необходимо  сначала 
сертифицировать. Оценка запасов нефти пройдет в четыре этапа и предположительно займет не менее полугода.

6 октября. На чемпионате мира по тяжелой атлетике в Доминиканской Республике белорусский спортсмен Андрей 
Рыбаков, выступая в весовой категории до 85 кг, завоевал золотую медаль в двоеборье (сумма - 383 килограмма).

7  октября. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  посетил  Бобруйск,  ставший  «столицей»  фестиваля-
ярмарки тружеников села «Дажынкі-2006». 

9 октября. Белоруссия и Алтайский край заинтересованы в углублении сотрудничества. Об этом заявил премьер-
министр РБ Сергей Сидорский на встрече с главой Алтайского края Александром Карлиным.

10  октября. В  Минске  открылась  встреча  деловых  кругов  Белоруссии  и  Германии,  организованная 
Представительством  немецкой  экономики  в  РБ  при  поддержке  федерального  министерства  экономики  и  технологий 
Германии совместно с минским отделением Белорусской торгово-промышленной палаты. Германскую сторону в Минске 
представляли фирмы, работающие в таких отраслях, как машиностроение, химическая, легкая и пищевая промышленность, 
банковская деятельность, промышленность строительных материалов, консалтинговые услуги.

10 октября. ОАО "РОСНО" выплатило перестраховочное возмещение в размере 1,7 млн. долларов США в связи с 
гибелью первого белорусского космического аппарата "БелКА".

10  октября. Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  подписал указ,  которым определил датой 
проведения  выборов  в  местные  советы  депутатов  РБ  двадцать  пятого  созыва  14  января  2007  года.   Центризбирком 
Беларуси объявил, что готов к проведению местных выборов.  

10 октября. Депутат Государственной думы ФС России Геннадий Селезнев сообщил, что большинство россиян 
выступают за Союзное государство. Последние проведенные в России опросы общественного мнения показали, что Союз 
поддерживают около 60% граждан. Поддерживают его и российские политики. Вместе с тем в последнее время многие 
вопросы, касающиеся создания Союзного государства, решаются несвоевременно, это привело к появлению противников 
Союза, - отметил Селезнев.

11  октября. Решение  о  возможном  введении  Белоруссией  в  отношении  Грузии  визового  режима  требует 
всестороннего изучения. Об этом сообщил первый заместитель начальника Департамента и миграции МВД Белоруссии 
Алексей Бегун. Бегун отметил, что, Белоруссия является участницей ряда международных договоренностей о проведении 
согласованной миграционной политики в рамках Союзного государства. В то же время республика — самостоятельный 
субъект международного права и может самостоятельно принимать решение о введении визового режима в отношении 
граждан Грузии.

11 октября. На страницах американской газеты "International Herald Tribune" власти Белоруссии были обвинены в 
незаконной торговле оружием. В ответ пресс-секретарь Совета безопасности Белоруссии Владимир Нестерович заявил р/с 
"Свобода", что комментировать эти обвинения, по крайней мере, в его структуре никто не будет. 

11 октября. Неудачей закончился судебный иск Партии коммунистов Белорусской к газете "Белорусская нива" и 
обозревателю  издания  Николаю  Сергееву,  в  публикации  которого  утверждалось,  что  ПКБ,  выступая  в  альянсе  с 
прозападными оппозициооными партиями, фактически стала бороться против Союза с Россией и государственного русско-
белорусского двуязычия в республике. Первый секретарь ПКБ пытался это опровергнуть.

12 октября. Белорусские власти ответили на просьбу Верховного совета Приднестровья считать его полноценной 
страной отрицательно. Председатель комиссии по международным делам и связям с СНГ Палаты представителей НС РБ 
Вадим  Попов  заявил,  что  Белоруссия  на  данном  этапе  признает  территориальную  целостность  Молдовы и  не  видит 
оснований для инициирования вопроса о признании Приднестровской Молдавской Республики суверенным независимым 
государством.

12 октября. В Минске было объявлено, что заседание Совета министров иностранных дел (СМИД) Содружества 
Независимых Государств пройдет 16 октября в Исполнительном комитете СНГ в Минске. 

Дискуссия вокруг языка и этнокультурная политика руководства 
РБ

Александр Фадеев
В  Белоруссии  в  последнее  время  обострилась  общественная  дискуссия  по  языковому  вопросу.  Она 

развертывается на фоне политики «огосударствления» этничности, ускоренного формирования единой белорусской нации 
и  консолидации  социума.  Республиканскими  «верхами»  предпринимаются  попытки  разработать  и  утвердить  в 
общественном сознании доктрину собственной, особой истории и складывания государственности белорусского народа. 
Все это должно служить идее сильного мононационального государства, опирающегося исключительно на собственные 
силы, способствовать политической и духовной мобилизации белорусских граждан.

Тем не менее, этнокультурная самоидентификация в Белоруссии в целом носит пока расплывчатый характер и 
проявляется  исключительно  в  форме  манифеста.  Объективные  факторы,  инициирующие  процесс  национальной 
идентификации и консолидации, наличествуют, но еще достаточно слабы. Поэтому государственно-политической элитой 
республики предпринимаются меры по конструированию идеологии белорусского этнонационализма. Большое значение 
при  этом придается историческим аспектам развития белорусского этноса и его отличиям от соседей – русских и поляков.

Помимо утверждения представлений о праве на национальную государственность, об общей истории белорусской 
нации  (ее  «удревнили»  до  3,5  тыс.  лет(!),  материальной  и  духовной  культуре,  а  также  исторической  территории, 
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исключительное внимание уделяется все последнее время такой базовой составляющей принадлежности к единой нации 
как язык.

С одной стороны, в Конституции РБ (ст. 15 и 17) закреплены положения о свободном развитии проживающих на ее 
территории культур всех «национальных общностей» (не этносов, заметим, или наций) и о двух государственных языках – 
белорусском и русском. С другой – на официальном уровне утвержден принцип доминирования белорусского этнического 
большинства. Последнее все заметнее сказывается в сфере культуры,  в средствах массовой информации, в быту и в 
образовании.

В системе образования Белоруссии, например, почти 60% средних общеобразовательных школ ведут обучение на 
белорусском языке. Во всех русскоязычных школах белорусский – обязателен для изучения, а ряд предметов преподаются 
на  белорусском  языке.  Президент  РБ  Александр  Лукашенко  на  последней  пресс-конференции  для  представителей 
российских региональных СМИ не только отметил возросший интерес молодежи к белорусскому языку, но и подтвердил, 
что верховная власть республики поддерживает белорусский язык «там, где это нужно». Лукашенко выразил тревогу, что в 
некоторых  учебных  заведениях  иностранному  языку  уделяется  больше  внимания  в  ущерб  русскому  и  особенно 
белорусскому языку. 

Однако  на  встрече  с  министром образования  РБ  Александром Радьковым  глава  белорусского  государства 
потребовал,  чтобы  каждый  выпускник  школы  овладел  разговорным  китайским  или  европейским  языком.  В 
Белоруссии  для  первоклассников  уже  издан  учебный  комплект  по  китайскому  языку,  а  три  средних  образовательных 
учреждения начали его преподавание.

Дважды в истории независимой Белоруссии вопрос о государственном языке власти выносили на всенародное 
обсуждение. Десять лет назад белорусские граждане высказались за государственное двуязычие, что и было закреплено в 
основном законе. Для руководства республики это послужило уроком, они проявляли определенную осторожность в этом 
вопросе,  не  имеющем  простого  решения.  Однако  многочисленные  попытки  отойти  от  конституционной  нормы 
предпринимались, в том числе и в системе образования. 

Так, например, в школах республики с русским языком обучения насаждалось преподавание истории и географии 
Беларуси  на  белорусском  языке.  Это  вызывало  недовольство  части  родителей  и  учащихся  этих  средних  учебных 
учреждений. В министерство образования Белоруссии стали поступать многочисленные жалобы на то,  что государство 
препятствует реализации законного права учиться на государственном русском языке. Здесь белорусскому правительству 
пришлось частично уступить. Министерство образования вынуждено было издать приказ о переводе с 2006 - 2007 уч. года 
на русский язык преподавания истории и географии Беларуси в старших классах русскоязычных школ.

Но  теперь  возмутились  сторонники  «отлаженной  системы  белорусскоязычного  преподавания  истории  и 
географии».  Премьер-министру Белоруссии Сергею Сидорскому руководство общественного объединении «Таварыства 
беларускай мовы імя Францішка Скарыны» направило обращение, в котором указывается на ошибочный характер этого 
решения. Это мотивируется тем, что учащиеся станут усваивать названия географических объектов и населенных пунктов 
республики «в искаженном виде», а написание имен собственных по-русски «отучит школьников от извечных белорусских 
имен».

Искания  президентской  администрации  в  языковом  вопросе  отражает  и  поручение  Александра  Лукашенко 
разработать новые правила белорусского языка.  Формально это объясняется необходимостью «обновить и привести к 
единообразию  существующие  правила  орфографии  и  пунктуации».  Однако,  скорее  всего,  речь  идет  не  столько  об 
уточнении устоявшихся правил,  а  о  стремлении унифицировать  белорусский  язык,  тем самым  сгладив  существующие 
противоречия  между  двумя  основными  группами  его  носителей.  Большая  часть  белорусов  усвоили  язык, 
кодифицированный  в  межвоенный  период,  но  часть  белорусов,  включая  национальную  творческую  интеллигенцию, 
предпочитают пользоваться грамматическим строем более ранней кодификации (начала ХХ в.), т.н. «тарашкевицей».

Между тем белорусская «горка» опасается,  что без  единого языка белорусское государство так  и  не обретет 
статус состоявшегося, а он крайне важен для внешнего позиционирования Белоруссии и консолидации нации. Беспокоит и 
то, что влияние внешних акторов отражается на формировании белорусской государственности (хотя это не признается 
публично),  которая  не  имеет  пока  действенных  гарантий,  позволяющих  Белоруссии  сохранять  независимость  и 
суверенитет.  Неприемлемость  самой  идеи внешнего  контроля  заставляет  президентскую администрацию идти  по  пути 
сплочения граждан, в том числе и по этнокультурному и языковому основанию. В этом ключе руководство РБ не устраивают 
как демократические принципы функционирования государства, так и любые формы реализации в политической практике 
идеи государства двух народов.

Есть основания говорить, что взгляды на развитие белорусской государственности исходят из представлений о 
том,  что  сильный  президентский  режим  унитарной  мононациональной  Белоруссии  заметно  эффективнее  способен 
противостоять  потенциальным  факторам  внешнего  вмешательства.  Поэтому  очевидна  тяга  к  формированию  «сверху» 
особой  национальной  культуры,  в  идеале  свободной  от  противоречий  и  противостояния,  приспособленной  к 
положительному восприятию и поддержке правящего госаппарата.

Эта  тенденция  улавливается  рядом белорусских  ученых  и  представителей  творческой  интеллигенции.  Они  с 
энтузиазмом  и  усердием  трудятся  с  тем,  чтобы  доказать  особенный,  исконно  белорусский  характер  генезиса 
государственности и развития культуры, провести различия между русскими, поляками и белорусами. 

Эта идеологически заданная группа не чужда и мифотворчества, не имеющего ничего общего с  наукой.   Так, 
например, в книге «Объединенная нация, Феномен Беларуси» (М.: Европа, 2005) Юрий Шевцов утверждает, что в XIX в. «на 
территории современной Белоруссии» произошел демографический взрыв, число белорусов резко, в три раза выросло. 
Откуда  автор  почерпнул  эти  сведения  неизвестно,  но  эти  данные  крайне  важны,  поскольку  Шевцов  далее  сообщает 
доверчивому читателю, что «русского населения в Беларуси почти не было» (?!), а города в теч. XIX века «стали по составу 
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населения преимущественно еврейскими». Именно в силу этих обстоятельств белорусская культура кристаллизуется как 
специфическая крестьянская культура, «отдельная от культуры традиционного правящего класса» (русского дворянства? 
польской шляхты?). Но самое замечательное – это вывод, в котором феномен Беларуси раскрывается как «проявление 
культуры особого восточнославянского народа».

Но еще глубже заглянули в историю и проанализировали этногенез ученые отдела антропологии и этнологии и 
Института генетики и цитологии Национальной академии наук Беларуси. Они вплотную занялись «восстановлением облика 
и поведения первопредка всех белорусов» (!). Поспешили белорусские ученые отрапортовать и о первых успехах на этом 
сомнительном поприще. В монографии «Белорусы в генетическом пространстве. Антропология этноса» выведена формула 
типичного  белоруса.  Выяснилось,  и  это  главное,  что  у  белорусов  якобы  «очень  сильны  балтские  гены»,  чем  они  и 
отличаются от русских с их финно-угорскими и монголоидными «примесями». 

У белорусов, оказывается, есть не только типичные национальные черты, но и уникальные качества организма. 
Если  исходить  из  предварительных результатов  научного  проекта  Института  генетики  и цитологии  НАН Беларуси  под 
названием «Этногеномика белорусского народа», то выясняется, что у белорусов исключительно сильный и устойчивый 
иммунитет ко многим болезням, а «представители отдельных белорусских популяций легко переносят СПИД».

Обращает на себя внимание, что эти исследования проводятся на государственном уровне и при государственной 
поддержке.  Такая  направленность  изысканий,  помимо  прочего,  свидетельствует  и  о  том,  что  официальные  идеологи 
белорусского государства решительно отходят от прежней установки «белорусы – самые лучшие русские». Теперь, как 
представляется,  поставлена  иная  задача  -  доказать,  что  белорусы  являются  потомками  балтских  племен,  особым 
центральноевропейским народом, имеющим свою многовековую историю национальной государственности и культуры.

Такая  этнонационалистическая  и  этнокультурная  политика  может  привести  к  тому,  что  якобы доминирующий 
белорусский этнос начнет рассматривать свою культуру не просто как особую, но и как превосходящую все прочие. Такой 
подход  облегчит  и  объяснит  основную  миссию  белорусской  культуры  (как  ее  понимает  часть  высших  чиновников)  – 
вытеснить  все  прочие  культуры неизбежно  ассимилирующихся  под  ее  воздействием этнических  меньшинств  (русских, 
поляков, украинцев и других).

Вряд  ли  при  этом  учитывается  ряд  сложных  факторов,  объективно  препятствующих  формированию  единой 
белорусской нации. Главный – неразрывность пути развития русской и белорусских культур. К тому же следует исходить из 
того  неоспоримого  обстоятельства,  что  к  моменту  обретения  Белоруссией  независимости  этнические  белорусы 
представляли  собой,  по  сути,  этнографическую  группу  внутри  великорусского  этноса  и  вместе  с  ним  входили  в 
многонациональную общность народов Союза ССР («советскую» нацию). Поэтому процесс превращения этнографической 
группы в доминирующий этнос, вокруг которого должна сложиться единая нация, не только нельзя ускорить, но и трудно 
вообще прогнозировать, а тем более предрекать ему успех. 

Сама совокупность граждан Белоруссии, проживающей на общей территории, живущей общей политической и 
социально-экономической жизнью, создает определенные предпосылки для формирования в будущем единой белорусской 
нации.  Однако она никогда не состоится в  качестве мононациональной,  с  единой белорусской культурой,  белорусским 
языком и менталитетом. Понимают ли это в Минске?

Нужен выход из союзного «тупика»
Владислав Лосев

В  начале  октября  текущего  года  бывший  «единый  кандидат  от  оппозиции»  Александр  Милинкевич  сделал 
угрожающее заявление. Выступая по белорусской службе радиостанции «Свобода» этот один из вождей оппозиции заявил 
о  том,  что  нынешнему  белорусскому  президенту  осталось  пребывать  у  власти  не  более  нескольких  лет  и  что  уже  в 
ближайшие годы Белоруссию ждут политические  потрясения. 

Но, как известно из учебников по научному коммунизму, революция не может возникнуть из ничего. Она должна, 
как говорится, созреть. Милинкевич, по видимости, прилежно изучал в юные годы научный коммунизм и поэтому вынужден 
был признать, что «революционная ситуация не создается по призыву оппозиционного лидера». В своих революционных 
ожиданиях оппозиция уповает на возможный социально-экономический кризис в Белоруссии, который теоретически может 
разразиться, например, вследствие трудно объяснимого упрямства белорусских властей в нежелании выполнять взятые на 
себя обязательства в области формирования единого экономического пространства Союзного государства. В частности, это 
касается создания многострадального совместного газотранспортного предприятия с Газпромом. 

Белорусский  официоз  обычно  перекладывает  вину  за  образовавшийся  ступор  в  союзном  строительстве  на 
российскую сторону, вменяя ей несоблюдение равных условий хозяйствования для российских и белорусских предприятий 
на территории Союзного государства. При этом предпочитается умалчивать о том, что в отличие от белорусской продукции, 
которая  свободно  представлена  на  российском  рынке,  в  отношении  десятков  наименований  российских  товаров 
применяются  административные  меры  (порой  негласные)  ведущие  к  их  значительному  удорожанию  для  белорусских 
покупателей.

На   прошедшей  29  сентября  пресс-конференции  президента  Белоруссии  для  представителей  российских 
региональных  СМИ  Александр  Лукашенко  заявил,  что  если  цена  на  газ  для  Республики  Беларусь  повысится,  то  это 
неизбежно повлечет за собой разрыв всех отношений с Россией. Фактически это переход на язык угроз и шантажа, говорить 
на  котором  с  Россией  абсолютно  бесперспективно.  Есть,  правда,  надежда,  что  подобные  неосторожные  слова  были 
сказаны «в сердцах», и до одностороннего разрыва союзных отношений не дойдет, ведь именно на такой разворот событий 
и рассчитывает оппозиция. 
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К тому же разрыв белорусско-российских экономических отношений вряд ли сколько-нибудь серьезно отразится на 
российской экономике.  В любом случае найти замену белорусской продукции на российском рынке будет не особенно 
сложно. Желающих занять освободившуюся «белорусскую нишу» уже сейчас более чем достаточно. В первую очередь это 
Польша, Венгрия, Болгария и другие страны Восточной Европы, бывшие члены СЭВ, которые стремятся хотя бы частично 
восстановить свое былое присутствие на российском рынке.

Что  касается  флагманов  белорусской  промышленности  (БЕЛАЗ,  МАЗ,  МТЗ),  то  их  успешная  деятельность 
непосредственно  зависит  от  работы большого  числа  российских  смежников.  И  поэтому утрата  связей  с  ними  чревата 
тяжелейшими  последствиями  для  ведущих  белорусских  предприятий.  Конечно,  при  самом  неблагоприятном  развитии 
событий российские смежники также понесут убытки, но для них это будет временным явлением. Можно не сомневаться, 
что они найдут себе новых деловых партнеров, причем, не только в России, но и за границей. 

Но, если белорусские предприятия потеряют российский рынок, то вернуть его будет очень трудно, если вообще 
возможно. Ведь кого сейчас в России волнует судьба молдавских виноделов? 

Одним из серьезных недостатков нынешней белорусской политической элиты является ошибочное восприятие 
изменений,  происходящих  в  России.  В  политических  кругах  республики  до  сих  пор  всерьез  распространено  мнение  о 
грядущем социальном взрыве и распаде РФ. К тому же во властных коридорах полагают, что стоит только «пересидеть» 
Владимира Путина  и все «утрясется».  Можно будет  и дальше строить «асимметричный Союз»,  в  котором Республика 
Беларусь  будет  пользоваться  внутрироссийскими  правами,  а  обязанности,  относительно  России,  будет  нести  как 
«независимое государство, член ООН».

Белорусские власть имущие никак не возьмут в толк, что дело не в личности Владимира Путина, а в том, что в 
России на смену постсоветской, безразличной к национальным интересам государственно-политической системе приходит 
новая,  возможно  непривычно  прагматичная,   российская  государственность.  Впредь  не  будут  «за  так»  отдавать  свои 
природные ресурсы и прощать хамство и оскорбления кому бы то ни было. Реальность изменилась, но многие в СНГ, в том 
числе и в Белоруссии, никак не хотят смириться с этим. 

В  этой  связи  и  появляются  на  свет  экзотические  идеи  по  превращению такого  бесперспективного  пережитка 
биполярного мира как Движение неприсоединения в самостоятельный «антиимпериалистический центр силы». При этом 
официальный Минск отводит себе роль идейного вдохновителя этой организации. Как заявил недавно по белорусскому 
телевидению секретарь  Совета  безопасности   Белоруссии  Виктор  Шейман:  «фактически  в  настоящее время в  рамках 
Движения неприсоединения происходит  кристаллизация внутреннего ядра  –  группы государств,  которые в  силу своего 
развития заинтересованы в сплоченности этой организации, укреплении ее позиций на международной арене».  

В  целом  же  в  белорусских  верхах  с  большой  настороженностью,  да  и,  пожалуй,  с   едва  скрываемым 
раздражением относятся к растущей жесткости российской политики в ближнем зарубежье. Казалось бы еще недавно, в 
ходе  потенциальных  революционных  событий  прошедшей  весны  белорусские  власти  неоднократно  высказывали 
намерение  ввести  визовый  режим  с  Грузией,  президент  которой   открыто  говорил  о  намерении  принудительно 
распространить цветные революции на все постсоветские государства.

Но вот сейчас, когда разразился российско-грузинский кризис и подвернулся удобный случай продемонстрировать 
солидарность и показать свою приверженность Договору о создании Союзного государства и взятым в его рамках на себя 
обязательствам по согласованной миграционной политике и тем самым укрепить свои позиции в «газовых» переговорах, 
официальный Минск вдруг «поплыл».

10 октября первый заместитель начальника Департамента миграции МВД РБ Алексей Бегун в ответ на просьбу 
России  о  введении  Белоруссией  визового  режима  с  Грузией  заявил,  что  «страна  –  самостоятельный  субъект 
международного права  и может самостоятельно принимать решение о введении визового режима в отношении граждан 
Грузии».  При  этом  чиновник  подчеркнул,  что  «поспешных  решений  принимать  нельзя,  так  как  не  должна  пострадать 
безопасность (?) простых граждан Грузии, их право на взаимные поездки». Странная трогательная забота о государстве, 
где царит Саакашвили.

В последнее время руководство Белоруссии много говорит о необходимости не только сохранения, но и развития 
СНГ, что, в принципе, совпадает с позицией Российской Федерации по этому вопросу. Только вот цели, которые преследует 
каждое из государств-союзников заметно разнятся. Так, если для РФ контуры СНГ – это ареал, в границах которого Россия 
намерена  восстановить  или,  по  крайней  мере,  усилить  свое  влияние.  То  для  официального  Минска  СНГ  является 
инструментом, пусть и не эффективным, с помощью которого он хотел бы оградиться от т.н. российского «энергетического 
империализма» и торговой экспансии.

По всей видимости, на намечавшейся в середине октября встрече глав государств СНГ предполагалось поднять в 
каком-то виде «энергетический вопрос». Тем более, что в настоящее время идут очередные тяжелые переговоры Минска с 
Газпромом. Видимо по этой причине перенос по предложению Путина и Назарбаева  встречи в верхах стран СНГ на конец 
ноября вызвал такое раздражение у белорусской власти.

Выступая  7  октября  на  республиканском  празднике  урожая  «Дожинки-2006»,  Александр  Лукашенко  крайне 
отрицательно высказался об этом: «Есть некоторые руководители, они, видите ли, вдвоем где-то собрались, подумали и 
решили, что саммит можно перенести. Вот это тенденции – одни считают себя государствами первого ранга, первого сорта, 
а другие страны вроде как находятся подальше  и с ними не надо советоваться».

Несомненно,  белорусско-российские  отношения  оказались  в  состоянии  расширяющихся  противоречий,  без 
разрешения  которых  невозможно  дальнейшее  продвижение  к  общей  государственности.  И  эти  проблемы  нужно 
незамедлительно решать.  Антироссийские силы внутри Белоруссии усердно трудятся не только над «заморозкой» (как 
видим не  без  успеха)  союзного  проекта,  но  и  над  обрушением нынешней белорусской  власти.  Они не  без  основания 
полагают, что в случае «внезапного ухода» Лукашенко они смогут взять власть и окончательно оторвать Белоруссию от 
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России. Как видим, союзный «тупик» – это угроза не только Белоруссии, но и стратегическим интересам России, и поэтому 
из него необходимо найти выход.

Плохо, если в этих условиях Белоруссия возьмет дурной пример с Грузии и «назло» России пойдет на ухудшение 
положения своих граждан. Конечно, как показывает история, белорусские граждане умеют терпеть лишения. Только вот 
вопрос: а во имя чего?

В белорусско-российском торге военно-стратегические вопросы 
играют не последнюю роль

Белорусский рынок, 2 - 9 октября 2006
Александр Алесин

После  того  как  на  днях  секретарь  Совета  безопасности  РБ Виктор  Шейман  сообщил  представителям СМИ о 
вероятном сроке подписания нормативного акта о создании Единой региональной системы ПВО Беларуси и России (конец 
нынешнего года), некоторые наблюдатели предположили, что судьба данного документа отнюдь не ясна и поставлена в 
зависимость от результатов назначенного на ноябрь заседания Высшего госсовета Союзного государства РФ и РБ.

Основание  для  подобных  выводов  дает  вся  история  подготовки  этого  многострадального  правового  акта. 
Достаточно вспомнить, что об образовании Единой региональной системы (ЕРС) ПВО РБ и РФ как о почти свершившемся 
факте  высокопоставленные  военные  двух  стран  говорят  уже  на  протяжении  целого  ряда  лет.  По  данным  бывшего 
командующего ПВО Беларуси генерал-лейтенанта Валерия Костенко, проект межгосударственного соглашения о создании 
Единой региональной системы ПВО двух стран был подготовлен еще осенью 1999 г.

После  этого  система  неоднократно  объявлялась  практически  функционирующей  на  уровне  взаимодействия 
боевых расчетов, обмена информацией, совместного боевого дежурства и маневра силами ПВО двух государств. Дело 
оставалось вроде бы за малым: юридически оформить структуру ЕРС в рамках действующей правовой базы и прописать 
процедуру функционирования. Но процесс почему-то явно стопорился.

После ухода с поста генерала Костенко с неоднократными заявлениями о том, что единая региональная система 
ПВО Беларуси  и России  уже существует де-факто и  вот-вот  будет оформлена де-юре,  стал  регулярно  выступать  уже 
генерал Паферов. Но соответствующего решения на межгосударственном уровне так и не последовало. Между тем столь 
длительное затягивание процесса юридического оформления региональной системы ПВО РФ и РБ в корне противоречит 
выводам и рекомендациям авторитетных российских военных экспертов.

По их мнению, так как Россия просто не в состоянии препятствовать дальнейшему расширению на Восток военной 
инфраструктуры  НАТО,  ее  руководство  должно  предпринять  максимум  усилий  для  парирования  новых  угроз  своей 
обороноспособности. Одной из важнейших мер (наряду с дипломатическими вроде требования введения ограничений на 
размещение тактической авиации на территориях новых членов НАТО) является создание плотного противовоздушного 
заслона на территории Беларуси.

И  дело  не  ограничилось  только  теоретическими  изысканиями  и  советами.  Во  многом  именно  благодаря 
содействию высокопоставленных российских военных был реализован контракт между Министерством обороны Республики 
Беларусь и федеральным государственным унитарным предприятием “Рособоронэкспорт” на поставку в нашу страну на 
достаточно приемлемых условиях зенитно-ракетных комплексов С-300 в количестве, достаточном для оснащения четырех 
дивизионов ПВО.

По мнению министра обороны РБ генерал-полковника Леонида Мальцева, это существенно расширило боевые 
возможности системы противовоздушной обороны страны. А это особенно важно в настоящих условиях, когда изменилось 
само содержание военных действий. Центр тяжести оборонительных усилий сместился в сторону ПВО. Опыт современных 
вооруженных  конфликтов  показывает,  что  сегодня  противоборствующие  стороны  основные  удары  наносят  по 
инфраструктуре, объектам жизнеобеспечения и промышленности.

После того как 115-я зенитно-ракетная бригада Вооруженных Сил РБ, которая дислоцируется в районе Бреста, 
приняла на вооружение зенитные ракетные комплексы С-300, значительно увеличились зона поражения и вероятность 
поражения  целей  белорусскими  военно-воздушными  силами  и  войсками  ПВО.  Это  автоматически  сделало  менее 
уязвимыми от ударов с воздуха и объекты на российской территории.

Исходя из вышеизложенного можно предположить, что ни белорусские, ни российские военные в проволочках с 
оформлением единой системы ПВО РБ и РФ вряд ли виноваты.

Судя  по  всему,  “затык”  происходит  на  уровне  высшего  политического  руководства  двух  стран.  Очевидно,  что 
наряду с прочими (сырьевыми, топливно-энергетическими, транзитными, таможенными и т. д.) геополитические и военно-
стратегические аргументы продолжают играть определяющую роль в формировании белорусско-российских отношений.

Иначе говоря, по-прежнему между союзниками продолжается торг, в котором российской естественной монополии 
— “Газпрому” — противостоит белорусская — коридор между Западом и Востоком, который гораздо важнее полузакрытого 
для России балтийского “окна в Европу”. И тут уж каждая сторона норовит набавить цену на свой товар.

Помимо прочего, вероятно, имеет место и борьба за право отдавать приказ на открытие огня в случае нарушения 
воздушных границ Союзного государства. Похоже, Минск никак не желает примириться с тем, что делать это будет Москва.

И  то,  что  подобные  предположения  вполне  справедливы,  подтверждают  заявления  Александра  Лукашенко, 
сделанные им 29 сентября на пресс-конференции для российских журналистов. Белорусский лидер фактически обвинил 
кремлевское руководство в нежелании поставлять братской стране дешевый газ, в то время когда население Беларуси 
готово встать на пути танков, идущих с Запада, и умереть за Россию.
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Все хорошо, но повод для беспокойства остался
29.09.2006. Экономическая газета

Елена Бершатская
Такой  вывод  сделали  премьеры  Беларуси  и  России  по  итогам  прошедшего  очередного  заседания  Совмина 

Союзного государства, что говорит о том, что растущее напряжение в отношениях между двумя государствами сохраняется 
на прежнем уровне.

В повестке дня заседания предполагалось обсудить ход подготовки проекта бюджета Союзного государства на 
2007 г.  с  запланированным выделением средств на реализацию новых союзных программ — ликвидацию последствий 
Чернобыльской  катастрофы,  развитие  сельскохозяйственного  машиностроения,  инновационных  технологий,  повышение 
социальной защищенности граждан Беларуси и России. Премьеры двух стран должны были также оценить ход реализации 
бюджета за первое полугодие текущего года и результаты исполнения ранее принятых решений по программам в рамках 
Союзного государства. Всего, по словам российского премьера Михаила Фрадкова, было вынесено 12 вопросов с «высоким 
уровнем проработки».

Само формирование повестки дня вызвало недовольство у  Сергея Сидорского,  который, открывая заседание, 
попросил  госсекретаря  Союзного  государства  Павла  Бородина  включать  в  открытое  обсуждение  более  актуальные 
вопросы.  «2,5  часа  в  узком  кругу  мы  обсуждали  вопросы  повестки  дня,  а  также  были  вынуждены  рассматривать  и 
актуальные для обеих стран вопросы, которые в повестку дня не были включены», — сказал С.Сидорский. 

Кроме  того,  С.  Сидорский  заявил  о  том,  что  российской  стороной  «необоснованно  затягивается  процесс 
ратификации пакета соглашений об обеспечении равных прав граждан двух стран, подписанного президентами в декабре». 
Обращаясь к Михаилу Фрадкову, он попросил завершить эти процедуры в текущем году. Российский же премьер, в свою 
очередь, заявил о том, что Беларусь до сих пор не ратифицировала Соглашение о собственности.

Белорусский и российский премьеры обратили внимание на то, что принятые союзным правительством решения 
исполняются  недостаточно  эффективно,  и  посчитали,  что  контроль  над  их  реализацией  необходимо  усилить.  Сергей 
Сидорский  также  попросил  постоянный  комитет  стараться  наполнять  бюджет  «более  конкретными  программами 
экономического развития».

В  свою  очередь,  как  передает  Интерфакс,  Павел  Бородин  в  интервью  журналистам  заявил:  «Правительства 
Беларуси и России грешат тем, что не указывают сроки исполнения решений. Мы говорим одно, а в результате получаем 
совсем другое».

Касаясь проекта бюджета на 2007 г., Сергей Сидорский сообщил журналистам, что он может быть не принят в 
этом  году  из-за  затягивания  сроков  его  подготовки  постоянным  комитетом,  что  повлечет  задержку  в  начале 
финансирования ряда союзных программ. 

Оба премьера выразили удовлетворение тем,  как  развивается торговля между двумя странами,  и,  по словам 
С.Сидорского, в этом году ожидается «рекордный товарооборот на сумму более 520 млрд. российских рублей». 

В то же время последующее за этим заявление белорусского премьера вызвало в российских кругах некоторый 
шок. По словам Сергея Сидорского, правительство Беларуси намерено в течение месяца провести проверку всех фирм, 
являющихся представителями российских компаний, которые на самом деле таковыми не являются и только взвинчивают 
цены на российские товары. Из-за действий таких посредников на белорусском рынке, по его мнению, часто страдают 
интересы российских производителей. М.Фрадков с ним согласился, но посоветовал здесь обойтись «без перегибов».

Заседание союзного Совмина предварила встреча за закрытыми дверями белорусского и российского премьеров, 
на которой обсуждались самые «больные» для двух стран вопросы, касающиеся взаимных торговых ограничений в доступе 
на внутренние рынки.  Не секрет,  что для Беларуси сложными остаются вопросы поставок в Россию сахара,  лекарств, 
сельхозпродукции,  использование  товарных  знаков,  созданных  в  СССР,  а  также  обеспечение  равных условий  доступа 
производителей к участию в госзакупках и госпрограммах. Россия же, в свою очередь, обвиняет белорусское правительство 
в  создании  административных  и  правовых  препон  ряду  позиций  своего  импорта,  в  частности,  это  касается  закупок 
российских автобусов, ввоза пива через склады временного хранения и т. д.

На закрытой встрече обсуждалась также и «газовая» тема. Здесь позиция Беларуси известна — мы готовы к 
повышению цен на природный газ, если оно будет соответствовать адекватному повышению внутрироссийских цен. Россия 
согласилась  говорить  о  конкретной  цене  газа  в  2007  г.  только  после  определения  стоимости  активов  «Белтрансгаза», 
которое должно быть завершено в 2006 г. 

Вместе с тем, как передавали различные информагентства со ссылкой на источник в Минэнерго Беларуси, оценка 
«Белтрансгаза» с участием банка ABN AMRO еще не начиналась, хотя предполагалось ее завершить к концу октября. 

Белорусский  и  российский  премьеры выразили уверенность  в  том,  что  оценка  белорусской  газотранспортной 
системы все же будет завершена в ноябре 2006 г., а контракт на поставки российского газа в Беларусь и транзит на 2007 г. 
будет заключен до конца нынешнего года.

По словам М.Фрадкова, Россия не заинтересована в затягивании оценки «Белтрансгаза», и «не только потому, что 
вентиль в наших руках. Мы ожидаем оценки в ноябре, осталось не так много времени, чтобы договориться».

В  свою очередь,  С.  Сидорский  отметил,  что  в  переговорах  «Газпрома»  и  «Белтрансгаза»  по  вопросу  оценки 
белорусской газотранспортной системы и определения стартовых условий для создания СП существуют определенные 
проблемы. По его словам, стороны договорились в ноябре подготовить 3-4 варианта создания СП, в рамках которых будут 
оценены активы «Белтрансгаза».
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По  итогам  закрытой  встречи  С.Сидорский  заверил  М.Фрадкова,  что  никаких  специальных  барьеров  против 
российских товаров, в частности для доступа на белорусский рынок российской сельхозтехники, не существует. В качестве 
примера С.Сидорский привел закупку в 2006 году 550 комбайнов российского производства. 

На это заявление мгновенно отреагировал Союз производителей сельскохозяйственной техники и оборудования 
для АПК «Союзагромаш». В своем пресс-релизе Союз приводит данные, согласно которым поставки российской техники в 
Беларусь не носят системный характер, так как там все же действуют административные барьеры в отношении поставок 
сельхозтехники,  которые  «делают  неконкурентоспособной  в  Беларуси  любую  технику,  в  том  числе  и  российскую», 
указывается в сообщении. 

Однако  все  же  итоги  заседания для российской  стороны стали более-менее  результативными.  Как  сообщает 
Интерфакс, комиссия по тарифному и нетарифному регулированию при Совмине Союзного государства пришла к выводу об 
отмене действующих ограничений в Беларуси на ввоз российского пива.

Вместе с тем, белорусские производители сахара не добились отмены ограничений по доступу свекловичного 
сахара на российский рынок. Несмотря на то, что на прошлом заседании Совмина Союзного государства С.Сидорским было 
обещано, что эта проблема в сентябре будет урегулирована, стало известно, что МЭРТ России своим решением продлило 
компенсационное расследование в отношении импорта белорусского сахара, начатое 20 сентября 2005 г.,  еще на один 
месяц.

Расследование продлено «в целях уточнения статистических данных по импорту сахара белого, происходящего из 
Республики  Беларусь  и  ввозимого  на  таможенную  территорию  РФ  в  2002-2004  годах,  и  исполнения  процедур  по 
согласованию проекта решения Правительства РФ с федеральными органами исполнительной власти в соответствии с 
установленным российским законодательством порядком».

СП – утром, контракт – вечером
Белорусский рынок, 2 - 9 октября 2006

Татьяна Маненок
Несмотря  на  хладнокровную  невозмутимость,  которую  демонстрировал  премьер-министр  Беларуси  Сергей 

Сидорский на пресс-конференции 26 сентября после заседания союзного Совмина,  переговоры с российским коллегой 
Михаилом Фрадковым завершились малоприятным для белорусских переговорщиков результатом. М. Фрадков дал ясно 
понять, что Москва не намерена сохранять в 2007 году для Беларуси льготные цены на газ, а контракт с Минском подпишет 
только после создания СП на базе “Белтрансгаза” на приемлемых для себя условиях.

Вместо отведенного часа премьер-министры и члены делегаций просовещались два с половиной.
Выйдя  к  прессе,  оба  премьер-министра  держались  внешне  спокойно.  Похоже,  что  Москва  пока  старается  не 

накалять ситуацию, чтобы не сорвать в этой газовой игре с ближайшим союзником решение главного на данном этапе для 
себя вопроса — создание совместного газового предприятия.

До нового года осталось 3 месяца — вполне достаточно, чтобы при желании успеть завершить оценку активов 
“Белтрансгаза”, договориться о цене и подписать все необходимые документы по созданию СП. Тем более что Минск был 
заранее предупрежден:  если белорусская сторона окажется сговорчивой в  вопросах оценки активов “Белтрансгаза”,  то 
Беларусь получит газ в будущем году по приемлемой цене.

Однако официальный Минск по-прежнему настаивает, чтобы цена была равной внутренним российским ценам на 
природный газ.

Не случайно 25 сентября в Санкт-Петербурге, в самый канун поездки в Москву, С. Сидорский еще раз однозначно 
заявил, что “Беларусь готова пойти на такое повышение цены на газ, на которое пойдут российские предприятия”. Более 
того, отметил он, “предварительно мы договорились о том, что при создании такого предприятия цена для Беларуси будет 
установлена в соответствии с условиями Договора о Союзном государстве”.

Но  если  уже  договорились  “предварительно”,  то  почему  же  на  финише наблюдается  некая  заминка,  которая 
вызывает заметное раздражение российского партнера?

По словам С.  Сидорского,  стороны договорились  в  ноябре  подготовить  3-4  варианта  создания  СП,  в  рамках 
которых будут оценены активы “Бел-трансгаза”. Премьер-министры заслушали доклад главы “Газпрома” Алексея Миллера, 
но белорусскую сторону не устраивают стартовые условия, предложенные газовым концерном.

С. Сидорский дал понять, что варианты газового контракта могут быть какие угодно, но есть союзное соглашение 
от 2002 года, по которому белорусы должны получать газ по цене пятого пояса России, то есть Смоленской области.

В  ответ  на  это  М.  Фрадков  напомнил,  что  пакетное  союзное  соглашение  включает,  как  минимум,  создание 
совместного газотранспортного предприятия.

“У нас останется не так много времени, чтобы договориться. Не хотелось бы, чтобы эта тема стала предметом 
обсуждения в средствах массовой информации”, — заметил М. Фрадков. И без энтузиазма добавил: “И не только потому, 
что в наших руках находится вентиль”.

Публично было заявлено, что оценка белорусской газотранспортной системы будет завершена в ноябре.
Между тем,  по данным корр.  “БР”,  у  независимого оценщика — ABN Amro — возникли большие проблемы с 

проведением оценки.  Процесс  застопорился  из-за  того,  что  “Газпром”  и  “Белтрансгаз”  пока  не  согласовали  некоторые 
важные параметры бизнеса “Белтрансгаза”, в частности, речь идет об объемах прокачки российского газа по территории 
Беларуси в течение ближайшей перспективы.
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Очевидно, что этот показатель существенным образом влияет на оценку активов “Белтрансгаза”, в чем “Газпром”, 
конечно же, не заинтересован.

При этом надо иметь в виду, что главный торг по созданию СП между союзниками начнется после завершения 
оценки активов белорусского предприятия. 

Дружба подсчитана
02.10.2006. БелГазета

Сергей Жбанов
К  сожалению,  в  союзном  государстве  ощущается  острая  нехватка  символов:  ни  флага,  ни  герба,  ни  даже 

штандарта, который обычно вывешивался в дореволюционной России в месте пребывания императора. Вот и приходится 
главам правительств в ходе визитов вспоминать о внешнеторговом товарообороте для иллюстрации крепнущей российско-
белорусской дружбы. Но чрезмерная эксплуатация этого показателя нередко приводит к различным казусам.

За  последние  две  недели  белорусский  премьер-министр  Сергей  Сидорский  успел  побывать  в  некоторых 
российских  регионах  и  принять  участие  в  заседании  союзного  Совмина  в  Москве.  Поэтому  планы  по  развитию 
межгосударственного товарооборота освещались часто и широко.

Впервые  завеса  над  внешнеторговыми  союзными  перспективами  приоткрылась  в  Вологодской  области,  где 
Сидорский, решив порадовать хозяев гостеприимной Вологодчины, сообщил, что по итогам 2006г. товарооборот Беларуси и 
России планируется на уровне $18 млрд.  Как была воспринята эта новость, информационные агентства не сообщают. 
Надеемся, обошлось без обмороков среди областного вологодского начальства.

Вскоре после этого Сидорский оказался в Санкт-Петербурге и, выступая на открытии международного форума, 
заявил: «В этом году мы должны выйти на поставки продукции более чем на RUR510 млрд. ($19 млрд. в эквиваленте. - 
С.Ж.)». Впрочем, не стоит быть мелочным: обратившись к официальному сайту белорусского правительства, можно узнать, 
что Сидорский в этом случае назвал цифру в $20 млрд., поскольку она соответствует официальному правительственному 
прогнозу.

Но настоящая чертовщина началась при освещении московских заявлений главы белорусского правительства. В 
отличие от правительственного сайта, твердо придерживавшегося суммы товарооборота в $20 млрд., «Интерфакс» привел 
другие цифры, вырвавшиеся из уст премьера: «Я считаю, что мы в этом году должны выйти по товарообороту на уровень 
$2,7 млрд. Это хороший показатель, рост более 30%». Хотя чего же тут хорошего, если обещанная цифра в несколько раз 
ниже реального значения российско-белорусского товарооборота, достигшего, по данным Минстата за 7 месяцев т.г.,  в 
$10,963 млрд., что все же на 32,3% больше, чем за соответствующий период прошлого года.

Кто  ошибся  -  премьер  или  агентство,  сказать  трудно.  Примечательно  то,  что  и  РИА  «Новости»,  освещая 
переговоры Сидорского с российским премьером Фрадковым, приводит ту же самую цитату,  но уже в другом виде: «Я 
считаю, что мы в этом году должны выйти по товарообороту на уровень $27 млрд. Это очень хороший показатель, рост 
более  30%».  Этот  вариант  значительно  лучше  и  может  приумножить  количество  поклонников  российско-белорусской 
интеграции. Однако, каковы же реальные перспективы межгосударственного товарооборота, выяснить все-таки не удалось. 
Все так запутано в сообщениях информационных агентств…

Для  поисков  правды  лучше  всего  воспользоваться  динамикой  показателя,  бесстрастно  фиксируемого 
правительственной статистикой: в 2003г. - $13 млрд., в 2004г. - $17,6 млрд., в 2005г. - $15,8 млрд. Колебания в динамике 
белорусско-российского товарооборота объясняются переходом на принцип взимания НДС по стране назначения в 2005г. 
Впрочем, даже это не помешало «БелГазете» без особого труда вычислить ожидаемую величину внешнеторгового оборота 
Беларуси и России за прошлый год (см. N49 от 12.12.2005г.).

В то время как официальные лица упорно обещали обеспечить объем союзного товарооборота на уровне $19 
млрд.,  газетчикам  понадобилась  лишь  элементарная  экстраполяция  среднемесячных  значений  показателя,  чтобы  с 
достаточной точностью предугадать: конечная величина прогнозируемого показателя будет колебаться в пределах от $15,5-
16 млрд.

При  этом  не  составило  особого  труда  предсказать,  что  2006г.  будет  складываться  значительно  более 
благоприятно и позволит достичь ориентиров, обещанных в 2005г. Поэтому ничего не остается, как повторить эту операцию 
в текущем году, чтобы узнать, на что следует рассчитывать интеграторам из белорусского правительства. Согласно нашим 
расчетам, больше $19 млрд. никак не получается. И буквально через какие-то 4 месяца можно будет узнать, кто оказался 
прав - правительственные профессиональные футурологи или газетчики-дилетанты.

Впрочем, не стоит придавать так много значения показателю, отражающему не уровень интеграции, а всего лишь 
объемы перекачки, последующей переработки и продажи продуктов, изготовленных из российского газа и нефти. Объем 
российско-белорусского  внешнеторгового  товарооборота  растет  как  на  дрожжах  в  полном  соответствии  с  мировой 
динамикой цен на энергоносители.  Не стоит также приходить в отчаяние от замедления динамики товарооборота.  Вон 
ирано-белорусский товарооборот упал за 7 месяцев 2006г. на 30%, а дружба Беларуси с Ираном знай себе крепнет.
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Напрасные усилия
02.10.2006. БДГ

Иван Мавританский
Массовое посещение провинциальными российскими журналистами Беларуси с демонстрацией им достижений 

здешнего  народного  хозяйства  и  заключительной  многочасовой  пресс-конференцией  Александра  Лукашенко  стало  уже 
доброй традицией. В нынешнем году финальный аккорд визита ожидался с повышенным интересом в связи с заметным 
усилением напряженности в двусторонних отношениях, вызванным как до сих пор и не достигнутыми договоренностями в 
газовой сфере, так и серьезными разногласиями по наиболее принципиальным положениям строительства белорусско-
российского «союзного государства».

Ожидания  не  были  обмануты,  белорусский  лидер  действительно  сделал  ряд  высказываний  в  весьма 
наступательном  духе,  который  не  использовался  им,  пожалуй,  со  времени  нашумевшего  «газового  конфликта»  почти 
трехлетней давности. На сей раз, правда, к реминесценциям на тему совместного «гниения в окопах» обращения не было, 
однако некоторые замечания носили, по сути, не менее жесткий характер.

В первую очередь это, разумеется, относится к фразе, которую привели практически все российские средства 
массовой информации: «Увеличение цен на газ до таких размеров – это однозначный разрыв всех отношений. В экономике 
– это точно». Впрочем, новых аргументов в защиту необходимости сохранения статус-кво приведено не было, лишь уже 
давно известные – «транзит, территория, военные объекты и прочее». Вероятно, на Москву они уже не действуют, она либо 
использует  другие  исходные  данные  для  финансовых  расчетов,  либо  вообще  не  придает  этим  факторам  чрезмерно 
большого значения, полагая, что в условиях серьезной международной изоляции со стороны Запада официальному Минску 
все равно деваться некуда.

Явно ощущая это, белорусские власти изо всех сил стремятся найти какой-то выход из создавшегося положения. 
Помимо очевидной идейной близости с венесуэльским режимом, именно поиском новых источников поступлений в казну 
объясняется наметившееся в последнее время стремительное сближение с этой страной, которому на встрече также было 
уделено значительное внимание.  Насколько такая задача является реализуемой,  пока  остается под  вопросом,  но,  без 
сомнения, в основе всех заявлений по этому поводу лежало намерение показать российским властям, что на них свет 
клином не сошелся.

Если не считать упомянутой жесткости тона, никаких новых позиций не было обозначено и в отношении других 
важнейших аспектов интеграции. Например, очень много говорилось по поводу конституционного акта, но все комментарии 
фактически  опять  свелись  к  тому,  что  Россия  предлагает  или  более  слабую  версию  документа  по  сравнению  с  уже 
существующим договором от 1999 года, или абсолютно, по словам Лукашенко, неприемлемый вариант вхождения Беларуси 
в ее состав. Белорусская же модель отвергается по причине откровенного нежелания Кремля допустить «партнеров» к 
играм  на  своем  политическом  поле.  Аналогичным  образом  было  подтверждено,  что  у  сторон  совершенно  различные 
взгляды на условия возможного введения российского рубля в качестве единой валюты.

На таком негативном прагматичном фоне потерялись многочисленные реверансы в адрес «братской дружбы двух 
народов».  В  целом  же  все  это  мероприятие  выглядело  как  попытка  посредством  журналистов  сформировать  себе 
союзников для противостояния Москве среди жителей российской провинции. Не исключено, кстати, что именно поэтому к 
утверждению  «белорусы  себя  не  считают  иностранцами  в  Российской  Федерации»  было  сделано  существенное 
дополнение: «Разве что в Москве, но это – специфический город в силу определенных обстоятельств».

Едва ли данная цель может быть достигнута. Об этом свидетельствует хотя бы тот факт, что подобный десант 
является уже четвертым, однако, как показывает практика, предыдущие вылазки такого рода ни к каким ощутимым сдвигам 
политики Кремля в отношении нашей страны не привели. Здесь действуют намного более сложные и глубинные причины, и 
громкими  заверениями  вроде  «готовности  белорусского  народа  умереть  за  Россию»  (о  чем  он,  надо  полагать,  и  не 
догадывается) повернуть ситуацию в нужное им русло белорусским властям уже не удастся.

Белорусские власти испугались возможного введения 
экономических санкций

10.10.2006. Белорусский партизан
Денис Рутковский

Как известно, Лукашенко одобрил концепцию проекта нового закона "О профессиональных союзах", который, по 
официальной версии, упростит и дебюрократизируют процесс создания и деятельности профсоюзов. Иная точка зрения у 
лидера  ликвидированных  властями  Белорусской  партии  труда  и  профсоюза  работников  автомобильного  и 
сельскохозяйственного машиностроения Александра БУХВОСТОВА. 

— На ваш взгляд, с чем связано появление данной концепции?
— Я думаю, что это попытка показать Международной организации труда, что правительство Беларуси что-то 

делает в направлении реализации рекомендаций МОТ. О том, что готовится такой указ и такая конвенция, они заявляли уже 
давно, еще когда выступали на сессиях МОТ в Женеве. 

— Вы считаете, что власти испугались угрозы ввода экономических санкций за нарушения прав профсоюзов?
— Безусловно. К принятию решения об отмене государственной регистрации профсоюзов власти подтолкнули 

многолетние усилия МОТ и угроза ввода экономических санкций со стороны ЕС. 
— Принесет ли эта концепция позитивные изменения?
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— В концепции можно написать все, что угодно, но будут ли ее положения реализованы практически? Здесь есть 
большие сомнения. И вообще дело не в концепции, а в общей политической ситуации в стране. Она-то не изменится. 

— Может ли МОТ после этого шага белорусских властей изменить свою позицию в отношении Беларуси?
—  Думаю,  да.  МОТ  может  позитивно  воспринять  эти  действия  и  расценить  как  шаг  навстречу,  как  шаг  к 

выполнению рекомендаций. Но я не думаю, что независимым профсоюзам станет от этого легче. 
— То есть, в любом случае ситуация для независимых профсоюзов не измениться?
— Для нас, безусловно, важно, чтобы в Беларуси действовал разрешительно-заявительный принцип образования 

профсоюзов, а не государственная регистрация. Такой порядок существует во многих странах, в России, например. Но я все 
равно не жду ничего хорошего. Лукашенко никогда не поменяет своего отношения к независимым профсоюзам, а все, что 
написано в концепции, просто останется на бумаге. 

— Независимые профсоюзы участвовали в разработке этой концепции?
— Нет, практически не участвовали. Мы разработали свою концепцию, но не отдали. Вообще, по большому счету, 

все  эти  концепции   —   полная  туфта.  Профсоюзы  существуют  больше  ста  лет.  И  никаких  новых  концепций  их 
взаимоотношения  с  властями  изобрести  невозможно.  Просто  власть  должна  выполнять  Всеобщую  декларацию  прав 
человека и Конвенции МОТ о свободе ассоциаций и свободе ведения коллективных переговоров. Больше ничего не надо. А 
все эти концепции — завуалированная попытка придушить независимые профсоюзы. 

— Концепция предусматривает принятие новой редакции закона "О профессиональных союзах". Независимые 
профсоюзы привлекались к его разработке? 

— Насколько я знаю,  никто не привлекался.  Да это и бессмысленно:  все равно наши предложения властями 
игнорируются. 

— Но вы, видимо, знакомились с проектом? Будет ли он стимулировать развитие независимого профсоюзного  
движения? 

—   Да  наоборот,  он  направлен  на  ликвидацию  остатков  независимых  профсоюзов.  Там  предполагается 
значительное увеличение численности республиканских профсоюзов. Насколько я помню, профсоюзы, имеющие менее 15 
тысяч членов, будут терять статус республиканского. А что такое местные профсоюзы? Я не знаю, есть в концепции такое 
понятие  или  нет.  Например,  мы   (профсоюз  работников  радиоэлектронной  промышленности,  автомобильного 
автомобилестроения, металлообработки, других отраслей народного хозяйства. — "БП".), учитывая, что у нас небольшая 
численность,  можем потерять статус республиканского профсоюза. Точно также Белорусский конгресс демократических 
профсоюзов потеряет этот статус. 

— Почему белорусские власти так не любят независимые профсоюзы?
— Это характерно для всех диктаторских режимов. Диктатура всегда душит профсоюзы. Всегда делает их своей 

корпоративной структурой. Я уже не беру СССР или Трудовой фронт фашистской Германии. Можно вспомнить профсоюзы 
Бразилии, когда там была диктатура, профсоюзы Италии… Все они были государственными. Все режимы всегда пытались 
придавить трудящихся, взять их под тотальный контроль. Они готовы выполнять их небольшие социальные заказы вроде 
распределения бесплатных путевок, но никогда не позволят бороться за заработную плату, за политические права. Это 
обычная  история,  и  Беларусь  здесь  не  исключение.  Поэтому,  я  думаю,  что  главная  цель  этой  концепции  —отвлечь 
трудящихся от настоящей борьбы за свои права. 
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УКРАИНА
Хроника
2  октября. Радикальная  пророссийская  организация  «Крымский  комитет»  требует  отправить  в  отставку 

губернатора Санкт-Петербурга за участие в торжествах, посвященных 750-летию Львова. Об этом говорится в заявлении 
«Крымского комитета», текстом которого располагает «Новый Регион».

«Матвиенко следует немедленно отправить в отставку», – подчеркивается в документе.
Поводом для заявления «Крымского  комитета»  стало  подписание Матвиенко  документа  о  том,  что  Петербург 

объявляется городом-побратимом Львова.
«Петербургская губернаторша объявила побратимом город, где неоднократно звучали призывы бить русских, где 

улица Лермонтова переименована в  улицу Джохара Дудаева,  где один из  проспектов носит имя Степана Бандеры»,  – 
утверждают в «Крымском комитете».

Авторы заявления также напоминают, что на торжествах во Львове Валентина Матвиенко спокойно выслушала 
речь президента Украины Виктора Ющенко, который высказал уважение Греко-католической Церкви и ветеранам ОУН-УПА, 
которые в Великую Отечественную войну сражались против советских войск.

«Уважающий себя российский чиновник высокого ранга никогда бы не поехал на сборище,  на котором звучат 
дифирамбы  антироссийским  военным  формированиям  в  прошлом  и  униатской  церкви,  лидер  которой  митрополит 
Шептицкий был духовником дивизии СС Галичина. Но матвиенки, черномырдины, гузеевы и их начальники – люди, не 
имеющие чести.  Их можно втаптывать  в  грязь сколько  угодно,  они  все  равно будут  пресмыкаться даже перед такими 
мелкими политическими марионетками, как Ющенко или Саакашвили», – отмечают в «Крымском комитете».

«Угроза безопасности России – это не режимы типа оранжевого, а чиновники типа Матвиенко, проталкивающие 
далеко не национальные интересы», – заключают авторы заявления.

2  октября. Лидер  оппозиции Юлия Тимошенко  заявляет  о  том,  что  депутаты от  Партии  регионов  блокируют 
дальнейшую работу относительно закона об оппозиции. Об этом, как передает корреспондент «Главреда», она сообщила 
сегодня  на  брифинге.«Представители  в  рабочей  группе  от  Партии  регионов  сказали,  что  не  имеют  полномочий  для 
предоставления прав оппозиции», - сказала Тимошенко.По ее словам, она обращалась к премьеру Виктору Януковичу с 
просьбой встретиться и обсудить распределение прав оппозиции. Однако «Янукович отказался проводить такую встречу, за 
четыре недели не определив ни день, ни время».Также, по словам Тимошенко, она предлагала главе Верховной Рады 
Александру Морозу провести специальное заседание при участии лидеров фракций и премьера, но «Мороз сказал, что он 
не  будет  принимать  в  этом  участие,  и  если  оппозиция  хочет  заниматься  своими  правами,  то  пусть  она  ими  и 
занимается».Тимошенко  считает,  что  своим  отказом  представители  власти  способствуют  «установлению  в  Украине 
авторитарного режима с целью закрыть себя от контроля оппозиции».

4  октября. Ухудшение  российско-грузинских  отношений  –  это  последствие  имперской  политики  Москвы. 
Соответствующее  заявление  пропрезидентской  фракции  «Наша  Украина»  озвучил  сегодня  в  Верховной  Раде  депутат 
Геннадий  Удовенко,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».«Фракция  «Наша  Украина»  воспринимает  обострение 
российско-грузинских  отношений  как  последствия  имперской  внешней  политики  России,  которую  она  проводит  на 
постсоветском  пространстве.  Эта  политика  направлена  на  дестабилизацию,  подрыв  суверенности  и  целостности 
грузинского государства», – сказал Удовенко.«Это официальная позиция фракции относительно недружественных шагов 
России по отношению к Грузии», – добавил представитель «Нашей Украины».«Наша Украина» заявляет об абсолютной 
солидарности c Грузией и грузинским народом, действия России мы воспринимаем как провокационные и ухудшающие 
ситуацию в регионе в целом», – подчеркнул депутат.«Наша Украина» призывает Россию отойти от средневековых форм 
политического  давления  и  перейти  к  цивилизованным  методам,  поскольку  это  только  подтверждает  желание  России 
достигнуть гегемонии любыми методами», – заключил Удовенко.

4 октября. Фракция Партии регионов глубоко обеспокоена развернувшейся в стране деструктивной кампанией 
сталкивания правительства и лично премьер-министра Виктора Януковича с Президентом страны Виктором Ющенко или 
его, так называемой, "командой". Об этом говорится в специальном заявлении фракции Партии регионов в Верховной раде 
Украины,  обнародованном  с  парламентской  трибуны  членом  фракции  Дмитрием  Святашем."Своего  пика  подобная 
пропагандистская диверсия достигла в  так  называемой теме "представления на отстранение от  должностей некоторых 
губернаторов", - говорится, в частности, в заявлении, сообщает Корреспондент. "Прискорбно констатировать, но чиновники, 
которые называют себя "командой Президента", труднее и болезненней всех воспринимают правовые нормы, закон как 
таковой. Вероятно, логика правового беспредела, управленческого хаоса и эмоциональных подзуживаний гораздо ближе и 
понятнее таким политикам. Когда нет политической воли, интеллектуального потенциала и человеческого достоинства для 
объединения и конструктивной работы на благо всей страны, легче войти в "старую реку" вражды, обвинений", - отмечается 
в  заявлении.Кроме  этого,  депутат  напомнил  положения  статьи  118  Конституции  Украины,  в  которой  говорится,  что 
назначает и увольняет губернаторов Президент по представлению Кабмина. "Регионалы" уверены, что Кабмин на законных 
основаниях  поднял  перед  главой  государства  вопрос  о  целесообразности  пребывания  на  занимаемых  должностях 
руководителей  пяти  областных  государственных  администраций.  "Абсолютно  логичный  шаг,  соответствующий  духу 
политической  реформы,  нормам  Конституции  и  логике  здравого  смысла.  Это  -  базовые  основания  новой  модели 
политических отношений и государственной ответственности, независимо от того, кто сегодня какие должности занимает", - 
утверждают они.Кроме этого, фракция Партии регионов считает недопустимыми систематически повторяющиеся попытки 
отдельных  чиновников  "прикрыть"  собственную  политическую  и  профессиональную  "наготу"  репутацией  и  имиджем 
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Президента  страны.  "Страна  постепенно  выходит  на  европейскую  модель  цивилизованной  политики,  когда  народ 
большинством голосов выбирает партии и, соответственно, через этот выбор определяет то, кому страна доверяет и чего 
ждет от этих людей. Система проста и честна. Но именно это простота и честность не устраивает политиков, оставшихся в 
меньшинстве, которые стремятся постфактум, вне правового поля и за пределами здравого смысла, выхватить для себя 
власть", - считают депутаты.Святаш подчеркнул, что ПР готова работать в рамках Конституции и законов Украины, готова 
создавать цивилизованное будущее Украины.

5  октября.  Большинство  граждан  Украины считают,  что  не  Европейский  Союз,  а  Россия  должна  оставаться 
главным  экономическим  партнером  страны.  Об  этом  свидетельствуют  результаты  социологического  исследования, 
проведенного Центром «София».

Согласно данным исследования,  47.1% опрошенных заявили, что отдают предпочтение интеграции Украины с 
Россией и странами СНГ.  При этом только 24.2% считают,  что Украине следует опираться на собственные ресурсы и 
укреплять независимость. Еще 20.5% респондентов уверены, что Украине следует интегрироваться со странами Запада.

Курс на интеграцию Украины в ЕС назвали привлекательным в той или иной степени 55.8% опрошенных, однако 
экономическое сотрудничество с  Россией в  рамках ЕЭП имеет больше симпатиков – 68.6%.Примечательно,  что 60.2% 
опрошенных  также  высказались  против  вступления  Украины  в  НАТО,  тогда  как  за  присоединение  к  альянсу  готовы 
проголосовать на референдуме 21.5% респондентов.«В последнее время в массовом сознании НАТО воспринимается как 
агрессивный блок, обеспечивающий экспансию Запада, а также способы влияния США на политические процессы в мире. 
Один из главных мотивов против НАТО – возможность ухудшения отношений с Россией и связанные с этим негативные 
экономические последствия», – пояснил на пресс-конференции в Киеве автор исследования политолог Андрей Ермолаев, 
передает корреспондент «Нового Региона».Исследование проводилось с  9 по 17 сентября 2006 года во всех регионах 
Украины. Было опрошено 2010 человек.

5 октября. Никто не пожалеет о том, что «Наша Украина» не вошла в антикризисную коалицию. Такое мнение 
высказал «Росбалту» заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ Кирилл Фролов. «Наоборот, когда в 
отставку  уйдут  «оранжевые  ястребы»  типа  Тарасюка  и  Гриценко,  правительству  Виктора  Януковича  будет  проще 
договариваться с Россией,  что особенно важно в предзимний период,  — считает он.  — Многие законопроекты Партии 
регионов, например, о русском языке, будут блокироваться в Раде, но они блокировались бы и в случае вступления «Нашей 
Украины» в коалицию». 

Если Ющенко назначит Тимошенко секретарем Совета национальной безопасности и обороны Украины (СНБОУ), 
«он сделает хуже себе — Тимошенко окончательно вытолкнет его с оранжевого фланга», убежден эксперт. «Заняв этот 
пост, Тимошенко задвинет Ющенко, а не Януковича. СНБОУ не является органом власти, он ничего не может изменить, — 
полагает завотделом Украины и Крыма Института стран СНГ. — «Оранжевые» попытаются сорвать принятие бюджета, 
чтобы дать Ющенко повод для роспуска Рады. Но тем хуже для «оранжевых» — их рейтинги падают, у Партии регионов — 
растут». Не только Ющенко, но и Тимошенко являются уходящими политическими персонажами, считает политолог: «В 
Донбассе, Крыму и Новороссии растет новая элита, видящая Украину демократической, федеративной, двуязычной, верной 
канонической Церкви, дружественной России, не стремящейся в НАТО».

11 октября Народный депутат Украины, член Партии регионов Евгений Кушнарев заявляет об угрозе разрыва 
исполнительной  власти  на  президентскую  и  правительственную.  "Опасность  такого  сценария  возрастает  в  связи  с 
заявлением "Нашей  Украины"  о  переходе  в  оппозицию.  Но  ведь  тысячи  представителей  этой  пропрезидентской  силы 
вмонтированы в  исполнительную вертикаль.  К  кому  будут  в  оппозиции главы областных  и  районных государственных 
администраций, тысячи других чиновников?", – сказал Кушнарев. Депутат также заявляет о необходимости возобновления 
переговоров о создании широкой коалиции. "Если не найдем жесткую конструкцию – искать мягкую форму сотрудничества 
антикризисной коалиции и "Нашей Украины", - считает он. По его словам, реализация идеологии национального единства 
является трудной дорогой, вступив на которую, необходимо проявить максимум терпения и толерантности. "По крупицам 
собирать и складывать все, что может объединить нацию, максимально осторожно подходить к вопросам,  которые нас 
раскололи. Нет смысла стремиться к чьим-то единоличным победам, искусство сегодняшней политики – в консолидации 
усилий  главы  государства,  парламента  и  правительства",  -  пояснил  Кушнарев.  Кроме  того,  депутат  высказался  за 
нейтральность позиции Президента Украины Виктора Ющенко. "Хотелось бы видеть Президента равноудаленным от всех 
политических  сил.  Только  тогда  он  может  стать  объединителем  Украины.  В  противном  случае  нас  ждет  усиление 
конфронтации с непредсказуемым развитием событий", - подчеркнул он. 

11 октября.  В Кривом Роге Дзержинский районный суд удовлетворил иск городского прокурора Сергея Борисова о 
признании противоправным и отмене решения Криворожского городского совета от 21 июня о предоставлении русскому 
языку статуса регионального. Как сообщает Радио "Свобода" , судья Наталия Деркач приняла решение об отмене особого 
статуса русского языка, опираясь на Конституцию и на положение Европейской Хартии региональных языков. В частности, 
суд принял во внимание то, что по данным последней переписи, в Кривом Роге проживает почти 80% украинцев и только 
17,7% граждан российской национальности, а потому использование термина "региональный" относительно русского языка 
не соответствует положениям статьи 1 Европейской хартии региональных языков. Кроме того, суд пришел к выводу, что 
компетенция признавать тот или иной язык региональным принадлежит исключительно государству, поэтому Криворожский 
городской совет, предоставляя такой статус, вышел за пределы своих полномочий. Постановление суда можно обжаловать 
в 10-дневной срок. 

11 октября. В повестку дня октябрьского пленарного заседания Верховного Совета Крыма могут внести пункт о 
принятии обращения к парламенту, президенту и Кабмину Украины "Об обеспечении функционирования государственного, 
русского и других национальных языков в Крыму".  Проект  постановления на эту тему вчера обсуждался на заседании 
парламентской согласительной комиссии, сообщает агентство "Новый Регион". 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

102



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В  частности  от  Верховной  Рады  и  президента  Ющенко  крымский  парламент  намерен  потребовать  гарантий 
свободного развития и защиты прав граждан на использование государственного, русского и других национальных языков 
во  всех  сферах  общественной  жизни  в  Крыму.  В  свою  очередь  Кабмин  попросят  принять  соответствующую 
государственную  программу.  Изменения,  касающиеся  использования  в  Крыму  русского  языка,  предлагается  внести  в 
законы Украины "Об основах законодательства Украины о здравоохранении", а также в законы о культуре, лекарственных 
средствах,  обеспечении санитарно-эпидемиологического благополучия населения,  охране труда  и рекламе.  По мнению 
депутатов, входящих в рабочую комиссию по подготовке данного проекта, особо остро вопрос функционирования в Крыму 
русского языка стоит в образовании, так как методические планы и тестовые задания приходят из Минобраза Украины на 
государственном языке. "Русский язык должен иметь статус регионального в областях, где он является языком общения 
для  большинства  населения",  -  считают  члены  рабочей  комиссии.  По  мнению  первого  заместителя  председателя 
Верховного Совета Крыма Сергея Цекова, вопрос проведения всеукраинского референдума по приданию русскому языку 
статуса  второго  государственного,  вносить  в  обращение  к  руководству  страны не  обязательно.  "Референдум будет,  я 
уверен, только говорить о его назначении стоит, когда мы будем полностью уверены, что он состоится", - убежден он. Пока 
же Цеков предложил Совету министров Крыма провести мониторинг для изучения готовности полуострова к проведению 
референдума.  По словам председателя крымского отделения партии "Русский блок"  Олега Родивилова,  доработанный 
проект должен обсуждаться крымскими депутатами уже на октябрьской сессии, после чего его направят в Киев. 

12 октября.  Спикер Верховной Рады Украины Александр Мороз считает необходимым развивать и укреплять 
отношения с Россией. 

"То, что надо развивать отношения и укреплять их в интересах двух стран - это ни у кого не вызывает сомнения", -  
сказал Мороз на встрече в четверг с президентом РФ Владимиром Путиным. "Политическая ситуация у нас стабильная, эта 
стабильность будет укрепляться,  поэтому можно строить долгосрочные планы и рассчитывать на то,  что можно смело 
сотрудничать и в области экономики, и в области бизнеса, и в других сферах", - сказал спикер украинского парламента. 

13 октября. С недавних пор украинские дипломаты обязаны выполнять директиву министра иностранных дел 
Украины Бориса Тарасюка. Министр запретил своим подчиненным говорить и на службе, и дома на любых языках, кроме 
украинского, пишет «Московский Комсомолец». 

В  директиве,  адресованной  «руководителям  дипломатических  и  консульских  представительств  Украины  за 
рубежом»  и  сотрудникам  аппарата  МИД,  Тарасюк  напоминает  о  конституции,  по  которой  государственный  язык  – 
украинский.«Умышленное игнорирование этого положения в повседневной деятельности всех без исключения работников 
дипкорпуса  будет  рассматриваться  как  их  несоответствие  занимаемой  должности...  Прошу  провести  соответствующую 
беседу с коллективом подразделения и с сотрудниками представительств за рубежом, в том числе с членами их семей. О 
случаях  невыполнения  этого  правила  прошу  незамедлительно  информировать  департамент  кадров»,  –  говорится  в 
документе.  Изменять  родной  мове  министр  разрешил,  лишь  если  придется  вести  официальные  переговоры  с 
иностранцами.

13 октября. В Киеве не осталось ни одного русского детского сада по той же причине, что и в России нет ни одного 
украинского детского сада. Об этом корреспонденту «Нового Региона» заявил министр образования Украины Станислав 
Николаенко.  «Это  совсем  не  проблема,  давайте  я  отвечу  вам  вопросом  на  вопрос:  почему  в  России  нет  ни  одного 
украинского детского сада?» – сказал он.«Если приходит группа родителей в школу и детский сад и говорит, что у нас есть 
не менее 15 желающих учиться в русской группы, мы на основании заявления ее организуем. Кстати, по поводу украинских 
классов в России отвечают точно так же», – добавил министр. На вопрос, часто ли приходят такие группы родителей, 
Николаенко ответил: «Я не знаю, это ж не ко мне. Неужели вы думаете, что я группы в детском саду открываю?».«Я не 
уверен, что у нас нет русских групп, у нас море детских садов, в которых разговаривают на русском языке, у меня в такой 
племянник  ходит»,  –  утверждает  глава  Минобразования.Николаенко  также  утверждает,  что  ему  ничего  не  известно  о 
практике в киевских высших учебных заведениях, где за ответы на русском языке студентам снижают оценки:«Это полная 
бессмыслица. Если, конечно, он на предмете украинского языка отвечает по-русски, ему снизят оценку. Но если он отвечает 
математику, физику, химию – то все в порядке», – утверждает министр.

Ющенко взял курс на повторение на Украине 1993 года?
Кирилл Фролов

В. Ющенко заявил, что оранжевые министры не должны работать в правительстве, которое не желает исполнять 
«Универсал  народного  единства»,  а  один  из  лидеров  «Нашей  Украины»  Роман  Бессметный  заявил  о  формировании 
очередного «теневого кабинета министров». Как уже неоднократно отмечалось, по ним никто плакать не будет, а шутовской 
«теневой кабинет» также вряд ли кто воспримет всерьез. Даже  Ющенко, который все более дистанцируется от «Нашей 
Украины», видя ее бесперспективность. Для Ющенко сейчас главным является другой приоритет- сконцентрировать власть 
в  руках  Секретариата  Президента,  создать  из  СНБОУ  «альтернативное  правительство»,  блокировать  бюджет  и 
подготовленный правительством Виктора Януковича закон о Кабинете Министров, который, в соответствии с принципами 
политической  реформы,  дает  Кабинету  Министров  возможность  контролировать  внешнюю  политику  и  назначать  глав 
администраций. 

Таким  образом,  попытка  Ющенко  отменить  политреформу   и  распустить  Раду  будет  государственным 
переворотом.  Даже  если  отмену  политреформы  отменит  Конституционный  Суд,  ибо  признание  неконституционным 
знаменитого  «пакетного  соглашения»  2004  года,  где  в  обмен  на  политреформу  признавалось  неконституционное 
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«переголосование второго тура», будет означать и непризнание этого самого «переголосования». А согласно Конституции 
Украины во втором туре президентских выборов победил Виктор Янукович. 

Украина, в отличие от России, не является государством с тысячелетней традицией, поэтому попытки повторить 
российский  1993 год  могут  серьезно поколебать ее.  Донбасс,  Крым и  Новороссия не  примут  диктатуру,  не  поможет и 
донецкое  происхождение  нового  секретаря  Совбеза  Виталия  Гайдука-предателей  не  любят  еще  больше  (если  Гайдук 
окажется таковым). 

Сегодня в Москвы прибыл спикер Александр Мороз. «Злой следователь» в деле российско-украинских отношений 
Наталья Витренко призывает не доверять ему. «Добрые следователи» считают, что все нормально. А профессиональные 
исследователи полагают,  что  надо  доверять,  но проверять.  И  спросить уважаемого  спикера,  что он  думает  по поводу 
судьбы политической реформы, которую Мороз отстаивал больше и раньше других, государственного статуса русского 
языка, канонического Православия и перспектив повторения на Украине российских событий 1993 года.  

Александр  Мороз,  прибыв  в  Москву,  сделал  некоторые  авансы,  подняв  в  частности,  вопрос  о  российско  - 
украинско- германском газотранспортном консорциуме, заявив о своей поддержке политической реформы. Одновременно 
Александр  Мороз  несколько  двусмысленно  высказался по  поводу  того,  что  «проблема Черноморского  флота  остается 
нерешенной».  Насколько  нам  известно,  проблема  Черноморского  флота  решена  до  2017  года,  а  проблемы  создает 
украинская сторона, захватывающая российские маяки. Так что существует «проблема Тарасюка», а не «проблема ЧФ». 
Настораживают и заявления министра образования социалиста Николаенко, что в Киеве нет проблем с русскоязычными 
детскими садами по принципу «нет садов, нет проблемы».

В поддержку Константина Затулина
12.10.2006. Русская линия

5  октября  с.г.  перед  зданием  Шевченковского  районного  суда  г.  Киева  состоялся  пикет  православно-
патриотической  общественности  Украины с  участием  Союза  Православных  Братств  Украины,  Православного  братства 
Александра Невского,  представителей русских общественных организаций. Он проходил в связи с рассмотрением иска 
депутата Госдумы России, директора Института стран СНГ Константина Затулина по поводу решения, принятого Службой 
безопасности Украины и Министерством иностранных дел Украины, объявивших его персоной нон грата на территории 
Украины. 

Как  известно,  в  мае с.г.  жители Крыма препятствовали незаконной  высадке  американских  вояк в  Феодосии и 
выгрузке  их  грузов  на  Крымской  земле.  Официальным  поводом  для  сурового  решения  украинских  органов  власти  в 
отношении К.  Затулина  было обвинение  в  том,  что  его  выступление  на  митинге  в  Феодосии якобы содержало угрозу 
территориальной целостности Украины. 

Эти события транслировались по многим телеканалам, в первую очередь, украинским. Однако при этом никому не 
удалось услышать ни одного слова, которое хоть как-нибудь можно было бы расценить как посягательство на суверенитет и 
территориальную  целостность  Украины.  Наоборот,  Константин  Затулин  говорил  в  своей  речи,  что  именно  пикетчики-
крымчане  стояли  на  страже  законов  Украины  и  ее  территориальной  целостности,  в  отличие  от  тех  украинских 
государственных структур, которые по своим непосредственным обязанностям должны были оберегать государственные 
границы  Украины.  Именно  в  соответствие  с  законом  жители  Крыма  не  пропускали  на  свою  родную  землю  военные 
формирования  США,  которые  не  имели  права  без  официального  разрешения  украинского  парламента  пребывать  на 
территории Украины. Фактически Константин Затулин вместе с феодосийскими патриотами проявили настоящий героизм по 
защите  территории  Украины  от  незаконного  бесцеремонного  вторжения  иностранных  командос,  не  в  пример  так 
называемым рафинированным национал-патриотам в лице УНА-УНСО, "Студенческого братства", "Общества Тризуб им. 
Бандеры", "Поры".

Официальная  государственная  власть  Украины  не  нашла  ничего  лучшего,  чем  найти  "крайнего"  в  лице 
Константина Затулина. 

Православно-патриотическая общественность Украины своим молитвенным стоянием перед украинским судом, а 
также специальным заявлением выразила поддержку Константину Затулину в борьбе за отмену запрета ему въезда на 
территорию Украины, рассматривая это решение как несправедливое и направленное на ухудшение украино-российских 
отношений в целом. Красноречивым свидетельством этой поддержки были плакаты, которые держали пикетчики: "Украина, 
Россия, Беларусь - вместе Святая Русь (св. преп. Лаврентий Черниговский)", "Затулин - герой Украины". 

Заявление православно-патриотической общественности Украины 
о недопустимости дискриминационных действий по отношению к 
Константину Затулину сл стороны украинских властей
Из  средств  массовой  информации  стало  известно,  что  5  октября  в  Шевченковском  районном  суде  г.  Киева 

состоится рассмотрение иска депутата Государственной Думы Российской Федерации Константина Затулина к украинским 
властям на предмет незаконности объявления его "персоной нон-грата". 

В связи с этим, необходимо напомнить, что данное решение в отношении Константина Затулина было принято по 
инициативе Министерства иностранных дел и Службы безопасности Украины, непосредственно после майского скандала, 
связанного  с  попыткой  незаконной  высадки  иностранных  войск  в  Крыму,  поддержанной  несколькими  прозападными 
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украинскими  чиновниками.  Именно  тогда  должностные  лица  МИДа  и  СБУ,  огульно  обвинив  Константина  Затулина  в 
посягательстве на территориальную целостность Украины, и не представив в пользу подобного обвинения сколько-нибудь 
весомых доказательств, отказали ему в праве въезда на территорию нашей страны. 

Представители православно-патриотической общественности Украины, давно и широко знакомые с общественной 
деятельностью Константина Затулина,  решительно отвергают любые обвинения в его  адрес, считая его патриотом как 
России  так  и  Украины,  защитником  канонического  Православия  и  последовательным  сторонником  интеграционных 
процессов между нашими странами. 

Умеренный  и  сдержанный  в  своих  высказываниях  и  оценках,  Константин  Затулин  никогда  не  посягал  на 
территориальную  целостность  Украины.  С  наступлением  активной  фазы  натовской  интервенции  в  Крыму,  Константин 
Затулин в своих широко известных выступлениях и публикациях призывал исключительно к соблюдению законов Украины, 
не допускающих высадки иностранных войск без специальной санкции Верховной Рады Украины, а также закрепляющих 
внеблоковый статус нашей страны. 

Неужели уважительное отношение к действующему украинскому законодательству и многолетний труд на пользу 
братских народов в глазах украинских чиновников может считаться преступлением? В это же время должностные лица 
украинского государства закрывают глаза на противозаконную деятельность некоторых граждан США и Канады, которые, в 
ходе  недавнего  "форума украинцев",  открыто  призывали к  репрессиям против  канонической  Украинской  Православной 
Церкви и русскоязычных граждан Украины. 

Все  это  вполне  вписывается  в  проводимую  украинскими  властями  кампанию  по  нагнетанию  антироссийских 
настроений с целью скорейшего вовлечения Украины в цивилизационно чуждые нам структуры ЕС и НАТО. 

Поддерживая  Константина  Затулина  в  его  требованиях  к  властям  Украины,  мы  вправе  поставить  любые 
дискриминационные действия властей Украины в отношении Константина Затулина и в один ряд с такими направлениями 
деятельности  государственного  аппарата  Украины,  как  насаждение  западной  системы  ценностей,  ликвидация 
канонического Православия и вытеснение русского языка с территории нашей страны. 

В. Б. Лукияник, председатель Союза Православных Братств Украины. 
Ю. Н. Егоров, заместитель председателя Союза Православных Братств Украины, председатель 

координационного совета ВОО "Православный выбор". 

Виктор Ющенко разменял «оранжевых» на олигарха
11.10.2005. KM.ru

Факты:Виталий  Анатольевич  Гайдук  родился  19  июля  1957  г.  в  селе  Хлебодаровка  Волновахского  района 
Донецкой области.  В 1980 г.  окончил Донецкий политехнический институт по специальности «Экономика и организация 
машиностроительной  промышленности».  В  2001  г.  защитил  кандидатскую  диссертацию  на  тему  «Организационно-
экономический механизм управления лизингом».

В  1981-1988  гг.-  старший  экономист,  начальник  отдела  экономики  и  организации  работы,  зам.  директора  по 
экономике  Донецкого  областного  центра  «АвтоВАЗтехобслуживания».  В  1988-1994  гг.  —  директор  Зуевского 
энергомеханического  завода.  С  ноября  1994  г.-  заместитель  председателя  Донецкого  областного  совета  Владимира 
Щербаня.  Июнь  1997-го  —  сентябрь  1997  г.-  первый  заместитель  главы  Донецкой  облгосадминистрации  Владимира 
Щербаня.

Январь 2000-го — апрель 2001 г.- первый заместитель министра топлива и энергетики. С 22 ноября 2001-го по 26 
ноября 2002 г. — министр топлива и энергетики. 26 ноября 2002-го — 5 декабря 2003 г.- вице-премьер. Входил в состав 
политисполкома  Партии  регионов.  Виталий  Гайдук  в  сентябре  2004  г.  был  избран  президентом  консорциума 
«Индустриальная  группа»,  управляющего  активами  «Индустриального  Союза  Донбасса».  Считается  одним  из  самых 
богатых людей Украины.

Министры,  представлявшие  в  правительстве  Виктора  Януковича пропрезидентский  блок  «Наша  Украина», 
приняли решение окончательно «оформить развод» с властью. Они коллективно уйдут в отставку. По квоте от блока в 
правительстве  Виктора Януковича работают  министр  юстиции  Роман Зварич,  министр  по  делам семьи,  молодежи и 
спорта Юрий Павленко, здравоохранения Юрий Поляченко, культуры и туризма Игорь Лиховой. По квоте президента в 
правительство были назначены министр обороны  Анатолий Гриценко и министр иностранных дел  Борис Тарасюк — 
лидер входящего в «Нашу Украину» Народного Руха Украины.

Еще недавно казалось, что массового ухода в отставку не произойдет, и президент и «оранжевые» министры 
достигнут компромисса. Однако решение  Виктора Ющенко назначить донецкого бизнесмена-олигарха  Виталия Гайдука 
секретарем  Совбеза,  а  экс-госсекретаря  Александра  Зинченко своим  советником  окончательно  вывело  из  себя 
«оранжевых» министров. Пост секретаря совета национальной безопасности и обороны на Украине является одним из 
ключевых — его традиционно занимали приближенные к президенту люди. В частности, ранее это были представители 
«Нашей  Украины»  Петр  Порошенко и  Анатолий  Кинах.  И  вот  сенсация:  Ющенко отдает  этот  пост  представителю 
Донбасса, донецкому олигарху, фактически человеку Виктора Януковича. Виталий Гайдук с 1995 года совместно со своим 
партнером  Сергеем Тарутой являлся основателем корпорации «Индустриальный союз Донбасса», долгое время был ее 
президентом.

Последней  каплей,  переполнившей  чашу  терпения  «оранжевых»,  однако  стало  назначение  советником  по 
информационной  политике  Александра  Зинченко.  Этот  политик,  активно  участвовавший  в  «оранжевой  революции», 
позднее  стал  практически  главным виновником раскола  в  «оранжевой»  коалиции в  августе  2005 года  и  последующей 
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отставки правительства Юлии Тимошенко. Тогда он обвинил секретаря Совбеза Петра Порошенко в коррупции и подал в 
отставку. Неудивительно, что нынешнее возвращение к власти Александра Зинченко было воспринято в штыки членами 
«Нашей Украины» — было даже принято соответствующее заявление. Другой советник президента Александр Третьяков 
и вовсе подал в отставку со своего поста, заявив о нежелании работать совместно с Зинченко.

Нынешнее  решение  министров  об  отставке  было  принято  после  встречи  правительства  с  президентом  и 
последовавшего  обсуждения  ситуации  в  стране  и  перспектив  создания  коалиции.  В  результате  победителем во  всем 
происшедшем можно считать команду  Виктора Януковича.  Бывшие же сторонники  Виктора Ющенко раздробились на 
целый ряд группировок, каждая из которых находится в состоянии «войны всех против всех».

Совершенно ясно, что нынешний, очередной, политический кризис не идет на пользу Украине. В то же время стоит 
отметить, что наш сосед уже давно живет в обстановке перманентного накала страстей и чрезмерно активной политической 
борьбы. Это, конечно, не способствует нормальной жизни в государстве. Этот процесс хаотичного движения в Верховной 
раде и около нее продолжается уже достаточно долго.  Причина,  конечно,  и  в  подстрекании США,  и в неисчерпаемом 
людском резерве: депутатам от различных партий хочется быть избранными на второй и третий срок и быть в большинстве, 
и им всё равно, какие взгляды у премьера или его советников или министров, им не важны приоритеты избирателей.

Однако необходимо посмотреть, каковы плюсы от нынешних перестановок в кабинете министров. С точки зрения 
России,  ей  на  руку  возможная  отставка  прозападно  настроенных  министра  обороны  Анатолия  Гриценко и  министра 
иностранных дел  Бориса Тарасюка.  Если судьба первого из них пока неизвестна (он заявил, что решение об отставке 
будет принимать либо он лично, либо президент), то второго на посту главы МИДа может сменить нынешний замглавы 
секретариата  Анатолий  Чалый.  Этот  политик  занимает  умеренную  политическую  позицию,  является  сторонником 
нейтралитета  Украины  и  считает  несвоевременным  вступление  Украины  в  ЕС  и  НАТО.  Бойко рвущаяся  к  власти 
Ю.Тимошенко оказалась не у дел. Она очень хотела возглавить Совет национальной безопасности и обороны: видимо, эта 
сфера еще не до конца разрушена. Однако отныне должность занята: совет возглавил один из cамых богатых украинцев 
Виталий Гайдук. Ранее это кресло пророчили также и Юрию Еханурову.

В целом, России на руку нынешнее развитие ситуации, однако ни в коем случае нельзя допустить, чтобы она 
вышла из-под контроля.  В любом случае,  нашей стране  выгодно,  чтобы на  Украине у власти находилось стабильное, 
реалистично и прагматично настроенное правительство, в той или иной степени дружественное России. По крайней мере, 
присутствие  в  украинском  кабинете  министров  разнообразных  прозападных  «ястребов»  было  для  нашей  страны 
несомненным минусом.

Между тем, неугомонившаяся  Тимошенко рвет и мечет, обвиняя  Януковича в предательстве и измене родине. 
Ю.Тимошенко и  ее сторонники до сих пор не могут  простить  премьеру того,  что он отказался вступать в  НАТО. Эти 
антироссийские силы всячески пытаются влиять на власть имущих и спровоцировать очередной переворот.

Фролов: «Саакашвильчики» могут привести Украину к катастрофе
12.10.2006. Росбалт 

 Есть все основания полагать, что украинским спецслужбам поручено бороться не с сотнями «грантоедов» от 
более чем 300 западных фондов, работающих на Украине, и не с экстремистами из меджлиса, а с пророссийскими силами в 
Крыму, «не имеющими поддержки, которой достойны». Об этом заявил «Росбалту» заведующий отделом Украины и Крыма 
Института стран СНГ Кирилл Фролов. 

Президент Виктор Ющенко поручил службе безопасности и службе внешней разведки Украины активизировать их 
деятельность  в  Крыму,  отведя  двухмесячный  срок,  чтобы  «проанализировать  эффективность  разведывательных, 
контрразведывательных  и  оперативно-розыскных  мероприятий  с  целью  выявления,  предупреждения  и  прекращения 
разведывательно-подрывной и другой незаконной деятельности в Крыму иностранных спецслужб, неправительственных 
организаций», напомнил эксперт. В течение месяца они должны разработать план неотложных мер по «нейтрализации в 
Крыму деятельности, которая угрожает суверенитету и территориальной целостности страны, подрывает ее безопасность, 
разжигает  межэтническую,  расовую  и  религиозную  вражду».  Отдельные  поручения  даны  в  связи  с  этим  также  МВД, 
прокуратуре, Совмину Крыма. 

Обвинения пророссийских организаций Крыма в «связях с Москвой» тем более абсурдны, что Россия еще только 
учится  поддерживать  своих  соотечественников,  считает  Кирилл  Фролов.  «Она  делает  в  десятки  раз  меньше,  чем 
необходимо,  — констатировал политолог.  — У нас работа  еще не поставлена  так,  как,  например,  Израиля с  мировой 
еврейской  диаспорой  или  даже  сравнительно  маленькой  Венгрии,  которая  предоставляет  своим  соотечественникам 
гражданство, не требуя их репатриации, полагая, они будут носителями венгерской идентичности в странах проживания». В 
Закарпатье, в местах компактного проживания венгров, все надписи в городах, СМИ — на мадьярском языке. «У русских на 
Украине  нет  ничего  подобного,  —  добавил  эксперт.  —  Украинский  национализм  ведет  последовательную  работу  с 
украинцами РФ, член Совета Федерации глава «Организации украинцев России» Василий Дума с киевских трибун обвиняет 
Россию в мнимых нарушениях прав украинцев. И никто их не репрессирует». 

Обанкротившейся  «оранжевой  ветви»  украинской  власти,  таким  одиозным  фигурам,  как  глава  МИД  Борис 
Тарасюк,  нужны  «враги  народа»,  «москальский  заговор»,  «для  того  чтобы  доказать  свою  незаменимость,  да  еще 
необходимость  сломя  голову  бежать  в  НАТО»,  спасаясь  от  «российской  угрозы»,  заявил  Кирилл  Фролов.  «Эти 
«саакашвильчики» способны привести Украину к катастрофе», — подчеркнул он. 
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«Измена родине» и измена Родине 
Ситуацию  на  Украине  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал  руководитель  отдела 

Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов.
— Что сегодня происходит на Украине?
—  Оранжевые  радикалы,  как  правило,  из  Блока  Юлии  Тимошенко,  обвинили  Виктора  Януковича в 

«государственной измене» за его отказ силком тащить Украину в НАТО. Эти же силы предлагают пойти на государственный 
переворот  —  подать  заявку  на  вступление  в  НАТО  от  имени  «Совета  национальной  безопасности  и  обороны»,  не 
уполномоченного  решать  такие  вопросы.  Вообще,  попытки  создать  из  СНБОУ  «антиправительство»  противозаконны. 
Логично, если Кабинет министров ответит симметрично.

Одновременно  Ющенко пытается собрать «старую гвардию». Он назначил своим советником вместо  Немцова 
Александра Зинченко, который год назад хлопнул дверью, обвинив окружение Ющенко в коррупции. Зинченко известен 
своими авантюрами по вовлечению Константинопольского патриархата на Украину на сторону раскольников и попытками 
создать «оранжевое лобби» в Украинской Церкви Московского Патриархата. Кстати, его советником является священник 
нетрадиционной для православных «оранжевой» ориентации  Петр Зуев. Эти силы пытаются использовать архиепископа 
Черкасского  Софрония,  готовя  «точечные  политические  удары»  по  противникам  отделения  УПЦ  от  Московского 
Патриархата.

Поэтому одной рукой Ющенко договаривается с  Януковичем о продолжении переговоров о создании «широкой 
коалиции», пытаясь спасти от отставки своих ставленников в Кабмине — Тарасюка,  Гриценко и Луценко, одновременно 
собирая антицерковных радикалов типа Зинченко, пытаясь создать из Совбеза «антиправительство».

Однако  все  это  приведет  к  противоположному  эффекту  —  радикализации  позиции  Виктора  Януковича и 
усугублению раскола Украины. Мало того, расчет антироссийского «оранжевого» политического провокатора Белковского 
на то, что новый Секретарь СНБОУ, также «донецкий» Виталий Гайдук станет фактором раскола среди донецких, ложен.

 «Донецкие»  договорятся,  и  объединит  их  каноническая  Украинская  Церковь  Московского  Патриархата, 
прихожанином которой является Виталий Гайдук.

Если  на  Украине  «изменой  родине»  считается  проявление  здравого  смысла,  то  в  России  на  измену  родине 
закрывают глаза. Политолог Белковский обвинил в эфире «Эхо Москвы» окружение  Владимира Путина в убийстве Анны 
Политковской.  В  ответ  государство  не  реагирует,  Белковский,  поддерживающий  Ющенко  и  разыгрывающий  карту 
неоязыческого нацизма для дестабилизации ситуации в России, имеет свой «смольный» в центре Москвы. Безнаказанность 
подобного рода деятелей дает почву для обвинений российской власти в бесхребетности.

В России действительно есть проблемы со свободой слова, но совсем другого рода, чем живописуют провокаторы 
российского «дела Гонгадзе». В России есть свобода слова, разрушающего государственность, православную традицию, 
патриотизм,  «свобода  слова»  для  таких,  как  Белковский или  как  министр  образования  Фурсенко,  считающий  само 
употребление  слова  «православный»  применительно  к  школьному  предмету  «Основы  православной  культуры» 
конфронтационным. И в то же время «перекрывается кислород» для тех, кто отстаивает русскую православную культуру, 
российскую государственность, выступает за права и свободы без двойных стандартов, пытается защищать традиционные 
ценности,  выступает  за  воссоединение  Белоруссии  и  России,  за  воссоединение  Московского  Патриархата  и  Русской 
Зарубежной Церкви и т.д.

Хозяйственный суд Крыма принял политическое решение в 
пользу НАТО

05.10.2006. Km.ru
Факты: В конце мая нынешнего года в порт города Феодосия зашел американский корабль «Advantage», который 

доставил на полуостров военную технику и оборудование для проведения военных учений «Си Бриз-2006». Это вызвало 
антинатовские протесты местных жителей и некоторых политических сил.

Крымские события 5-месячной давности неожиданно нашли продолжение. Напомним, что в мае нынешнего года в 
порт Феодосии вошел американский военно-транспортный корабль «Эдвантидж», который доставил вооружение и технику 

для  проведения  в  Крыму  международных  военных  учений  под  эгидой 
НАТО — «Си-Бриз-2006».

Это вызвало бурные и широкие протесты жителей полуострова и 
ряда  общественно-политических  объединений  со  всей  Украины.  Кроме 
того,  29  мая  Феодосийский  городской  совет  объявил  Феодосию 
территорией  без  НАТО.  В  рамках  этих  событий  были  организованы  и 
другие акции. Так, транспортное судно «Анатолий Колесниченко» ночью 
22 июня  вывезло  американское  оборудование  из  феодосийского  порта, 
держа курс в порт Ливорно (Италия).

По  словам  представителя  командования  ВМС  Украины 
подполковника  Владимира  Бовы,  «груз  был  полностью  загружен  на 
судно,  и  ничего  из  того,  что  было  доставлено  27  мая  в  Феодосию 
транспортным  судном  США,  в  порту  не  осталось».  По  сведениям 
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украинского  телеканала  «Эра»,  на  следующий  день  был  намечен  вылет  30  американских  специалистов,  которые 
занимались погрузкой оборудования.

Однако украинско-проамериканские политики не смогли смириться с волей народа и с тем, что инструкции Запада 
остались  невыполненными  —  уже  8  августа  хозяйственный  суд  Крыма  признал  незаконным  решение  Феодосийского 
горсовета о «безнатовском» статусе Феодосии.

Народ  также  не  захотел  сдаваться  —  это  постановление  было  обжаловано  городским  головой  Феодосии 
Владимиром Шайдеровым в Севастопольском хозяйственном апелляционном суде.

Но  во  вторник  вечером,  3  октября,  стало  известно,  что  Севастопольский  хозяйственный  апелляционный  суд 
оставил  в  силе  решения  хозяйственного  суда  Крыма  о  незаконности  решения  Феодосийского  городского  совета  об 
объявлении города Феодосии территорией без НАТО и отклонил апелляционную жалобу Шайдерова.

Как сообщили РИА «Новости» во вторник в пресс-службе представителя президента Украины в Крыму, «решение 
депутатского  корпуса  горсовета  Феодосии  отменено».  Что  это  —  очередной  штрих  к  портрету  украинского 
непрекращающегося процесса «президента против народа Крыма»?

Напомним,  что  американских  резервистов,  которые  должны  были  участвовать  в  «Си  Бриз-2006»,  и  которых 
Феодосия не приняла, пригласили в Украину на основе указа президента  Виктора Ющенко,  в  то  время как по закону 
разрешение на нахождение иностранных войск должен был дать парламент страны.

А был ли "голодомор"?
12.10.2006. Русская линия

Андрей Марчуков
Умирали не по национальному признаку, а по месту жительства
Украина начала новый раунд идеологической войны, разыгрывая карту "голодомора". Так теперь называют голод 

1932-33 годов. Свидетельством тому недавние демарши её высших чиновников, гуманитарной интеллигенции и диаспоры. 
Министр иностранных дел Украины Тарасюк призывает признать "сознательно организованный коммунистическим 

тоталитарным  режимом  искусственный  голодомор"  актом  геноцида  украинского  народа.  Президент  Ющенко  обещает 
"сделать всё, чтобы весь мир признал голодомор 1932-33 годов геноцидом, в ходе которого Украина потеряла "четверть 
своего  населения".  Перед  созданным  Организационным  комитетом  по  подготовке  мероприятий,  связанных  с  75-й 
годовщиной "голодомора", поставлена задача к 2008 году добиться международного признания того геноцидом. 

Эти призывы находят отклик у некоторых представителей "сообщества свободных наций", например, Конгресса 
США, парламентов Грузии, Литвы, Польши, Венгрии, Канады и ещё нескольких государств. Ведь концепция "голодомора" 
метит,  прежде всего, в Россию. Впрочем, надежды украинской стороны на официальное признание своих претензий не 
оправдались. 

В принятом Генеральной ассамблеей ООН в 2003 году "Совместном заявлении"  голод был назван трагедией 
украинского народа, но о "геноциде" не было сказано ни слова; в нём содержался и призыв почтить память жертв голода, 
коллективизации и гражданской войны не только на Украине, но также в России и Казахстане. 

Так что же такое "голодомор"? Какие цели преследует украинская элита и националисты? Подчеркнём, что "голод" 
и  "голодомор"  слова  хотя  и  однокоренные,  но  имеющие  принципиально  разный  смысл.  "Голодомор"  -  это  не  просто 
"сильный  голод",  а  идеологическая  концепция,  инструмент  воздействия  на  сознание.  Под  ним  понимается 
целенаправленное уничтожение голодом именно украинского народа. Иными словами, "голодомор" хотят представить как 
этноцид, который осуществлялся московским руководством. О том, что голод охватил всю страну, деликатно умалчивают. 

"Путёвку  в  жизнь"  "голодомор"  получил  в  украинской  эмиграции.  Впрочем,  не  меньшую  роль  сыграли 
государственные структуры США и крупные корпорации, финансировавшие программы "по изучению голода". "Голодомор" 
стал  оружием  в  "холодной  войне",  работавшим  по  двум  направлениям:  социальному  ("тоталитарное"  государство, 
"неэффективная экономика"),  и национальному ("русский империализм угнетает другие народы").  В 1990-е годы теория 
"голодомора" прочно утвердилась среди политиков, академической науки, СМИ Украины, а через них в системе среднего и 
высшего образования. 

Но что же было на самом деле? А был голод, унесший жизни миллионов людей. Это действительно страшная и 
трагическая страница истории. Но как быть с "голодомором"-геноцидом? 

Голод 1932-1933 годов стал следствием политики коллективизации,  которая расценивалась большевиками как 
одна из важнейших составляющих "великого рывка" - ускоренной экономической и социальной модернизации СССР, как его 
базис. Не стоит сейчас оценивать правильность идеи и способов создания колхозов. Что было, то было. Известно, что 
резкий переход к новому типу хозяйствования и управления обязательно сопровождается падением производства. Спустя 
какое-то время этот переход завершается сам собой. Но учитывать эту закономерность и отказываться от утверждённых 
темпов и методов большевики не собирались. Выкачивание ресурсов из деревни было продолжено. 

В 1930-1931 годы заготовительная кампания прошла успешно. Трудности начались в следующем году. Нормы 
оставались высокими, а производительность труда упала. Не менее горькие последствия дали и отказы крестьян работать 
в колхозах, о чём часто забывают. 

Весной 1932 года в 44 районах УССР начался голод, но уже к лету он прекратился. Однако этому не придали 
значения. Первоначальный план на 1932 год предусматривал сдачу 400 миллионов пудов зерна. Хотя нормы несколько раз 
снижали,  они  продолжали  оставаться  высокими.  К  февралю  1933  года  было  заготовлено  лишь  256  милионов  пудов, 
большинство колхозов не смогли выполнить план. Его продолжали "дожимать" розысками спрятанного хлеба, штрафами за 
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его несдачу (другими продуктами),  арестами председателей колхозов и районного начальства. Но ситуация оставалась 
тяжёлой: в октябре в республике вновь начался голод, продолжавшийсяя до конца 1933 года. 

Какие же потери понесло население УССР (это не то же самое,  что украинское население) от голода? Такие 
данные, основанные на статистике, есть. В 1932 году потери населения УССР от голода составили примерно 150 тысяч 
человек, а в 1933 - от 3 до 3,5 миллионов. Это страшные цифры. Но они не устраивают творцов концепции. Поэтому в 
учебниках, СМИ, выступлениях политических лидеров мелькают цифры в 7, 10 и более миллионов. 

Несостоятельны и рассуждения об этноциде.  Согласно статистике ЗАГСов за 1933 год,  смертность в  городах 
имела  приблизительно  естественный  характер,  а  на  селе  была  повышенной.  Иными  словами,  люди  умирали  не  по 
национальному признаку, а по месту проживания. 

В  те  годы  в  городах  УССР  проживало  свыше  6  миллионов  украинцев.  Но  никто  эти  миллионы  не  морил 
"голодомором".  Наоборот,  ради того,  чтобы обеспечить их,  хлеб и  другое  продовольствие выколачивались  из  русских, 
польских, греческих, болгарских сёл, где также от голода гибли люди. 

О  том,  что  объектом  столь  крутых  мер  стало  крестьянство  как  таковое,  вне  зависимости  от  этнической 
принадлежности, говорят географические масштабы "продовольственных затруднений". Голодом были поражены не только 
УССР,  но  и  Россия,  её  наиболее  хлебные  районы  -  Среднее  и  Нижнее  Поволжье,  Северный  Кавказ,  Центрально-
Чернозёмная область, Южный Урал, часть Сибири. То есть, умирало от голода не только украинское крестьянство. Да и в 
УССР  этому  страшному  испытанию  подверглись  представители  всех  проживавших  в  ней  народов.  Всего  по  СССР  в 
областях, охваченных голодом, проживало около 50 миллионов человек. А смертность на селе была выше, чем в городе, по 
всему Советскому Союзу. В Казахстане сельское население сократилось (хотя это не то же самое, что погибло) на 30,9%, в 
Поволжье - на 23%, на Украине - на 20,5%, на Северном Кавказе - на 20,4%. 

Даже если предположить, что большевики сознательно довели дело до голода во многих районах страны, то 
логичнее в этом видеть не этническую, а социальную подоплёку - месть крестьянству, сопротивлявшемуся коллективизации 
(сильнее  всего,  кстати,  на  юге  РСФСР).  Сопротивление  не  было напрасным.  Крестьянство  сумело  добиться для  себя 
важных  уступок.  С  1934  года  развитие  сельского  хозяйства  на  Украине  шло  довольно  успешно.  Рост  хлебозаготовок 
происходил параллельно с определённым подъёмом жизненного уровня колхозного крестьянства. 

Изъятие хлеба, организация колхозов, раскулачивание осуществлялись властями УССР, своими же, украинскими 
начальниками.  Это  была  сугубо  социальная  проблема  внутренней  политики.  Именно  так  она  и  воспринималась 
большинством крестьянства, о чём можно судить на основании сводок ГПУ - НКВД. 

В качестве доказательства того, что голод был специально спланирован как средство борьбы против украинцев, 
любят ссылаться на постановление СНК СССР и ЦК ВКП(б)  от  14 декабря 1932 года "О хлебозаготовках на Украине, 
Северном Кавказе и в Западной области". В нём критике подверглись партийные организации УССР и Северного Кавказа, в 
"продовольственных трудностях" обвинялись "контрреволюционные" и "петлюровские" элементы и сворачивалась политика 
украинизации  на  Северном  Кавказе.  Однако  это  постановление  не  является  ни  прямым,  ни  даже  косвенным 
доказательством геноцида. В нем лишь видно желание найти виновного и сделать его ответственным за сопротивление 
коллективизации и голод. 

Власти  воспользовались  ситуацией  для  корректировки  национальной  политики.  Заметим,  не  для  отмены  во 
многом искусственной украинизации. Курс на создание "украинской нации" никто и не думал сворачивать. А подлинный 
перелом в отношении украинских националистов произошёл гораздо раньше, в 1929-1930 годы, свидетельством чего стал 
политический  процесс  над  Союзом  Вызволения  Украины.  Что  же  касается  Кубани,  то  прекращение  украинизаторских 
экспериментов было расценено населением как правильная и давно ожидаемая мера. 

…Итак, в 1932-1933 годах в СССР, и в том числе на Украине, был страшный голод, унёсший жизни от 7 до 8 
миллионов человек разных национальностей. Он стал побочным следствием реализации плана перевода страны на новую 
систему хозяйствования. Поэтому вопрос надо ставить так: на какие меры и жертвы руководство страны было готово ради 
достижения целей? Ясно главное: чем более развито было в регионе сельское хозяйство, тем круче были меры. Потому и 
голод был в наиболее хлебных регионах. 

Украинская ССР пострадала не потому, что там жили украинцы, а потому, что была главной житницей Советского 
Союза. 

Осуждая злодеяния коммунизма украинские националисты и Запад метят в Россию. Голод для них лишь повод. Не 
будь  его,  место  "голодомора"  заняло  бы  какое-нибудь  другое  событие  из  русской  истории,  которое  бы  объявили 
преступлением против человечества и настойчиво советовали бы в нём покаяться. 

Так  был  ли  "голодомор"?  Нет,  не  было.  Никаких  сколько-нибудь  серьёзных  аргументов  в  пользу  концепции 
"голодомора" как геноцида-этноцида украинского народа нет. Но это не смущает "певцов голодомора". Их "карта" будет и 
далее разыгрываться и использоваться как против оппонентов внутри страны, так и против "российского империализма". 
Должен же быть кто-то виноват в плохой жизни. 

Ющенко помнит о подвигах ОУН-УПА 
03.10.2006. Версии

Президент  Украины Виктор  Ющенко  принял участие  в  официальном открытии торжеств  по  случаю 750-летия 
Львова,  которое  состоялось  во  Львовском национальном театре  оперы и  балета  им.  С.Крушельницкой.  Как  сообщает 
официальное интернет-представительство главы государства, Ющенко сказал, что для него нет разницы между городами и 
регионами Украины, в то же время он отметил, что для него «существует понятие выразительного и консолидирующего 
национального характера, которым живет Львов».
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«Я твердо знаю – Украина станет действительно великой только тогда, когда преодолеет малейшие симптомы 
внутренних фобий, перестанет прислушиваться к навязанным мифам о схидняках и западенцах, а будет говорить с единой 
национальной уверенностью. В этом контексте роль Львова – особая», – подчеркнул президент.

«На протяжении многих лет я веду собственный диалог со Львовом. В нем меняются обстоятельства, меняется 
Львов, меняюсь я. Но при высшей ответственности, которую несет и будет всегда нести президент Украины, сегодня скажу 
о  неизменном,  –  о  чувстве  соборной  украинской  благодарности,  обращенном  ко  Львову»,  –  сказал  Ющенко  в  своей 
поздравительной речи, передают Версии.com.

Именно  через  Львов,  убежден глава  государства,  пролегает  «наш осмысленный европейский  путь»  и  именно 
Львов  призван  оставаться  его  движителем.  Ющенко  отметил,  что  как  президент  Украины  отдает  дань  польскому  и 
литовскому  присутствию во Львове  –  «присутствию творческому,  неотъемлемому от  нашей жизни  и  связующему  –  во 
взаимном уважении, равенстве и уважении кпрошлому».

Со словами искреннего уважения президент обратился и к еврейскому обществу, которое «за давней правдой 
возрождает  на  поприщах  Львова  свою  душу».  Президент  выразил  благодарность  «за  общую  науку  быть  единым 
государством» всем народам, для которых Львов стал родной землей.

«От  имени  Украины  я  склоняю  голову  перед  каждым  львовянином,  отдавшим  свою  жизнь  и  погибшим  за 
независимость нашего государства – от сечевых стрельцов и бойцов Украинской Галицкой Армии до воинов ОУН-УПА. 
Обращаясь к церковным патриархам, я выражаю уважение президента Украины Украинской Греко-Католической Церкви, 
формирующей  одну  из  важнейших  национальных  опор  нашего  народа»,  –  сказал  президент.  С  особыми  словами 
благодарности президент обратился «к каждому жителю Львова, сделавшему личный гражданский вклад в возрождение 
украинской государственности в 1991 году и в обретении общественной свободы в году 2004-м».

«На страже того, чтобы не стать малым народом, на Украине стоит город Льва. Пусть этот величественный страж 
всегда будет ревностным и достойным. Этого требует Украина. И это – самое важное, что я хочу в завершение пожелать 
дорогому и родному мне городу», – сказал президент. С поздравительными речами на открытии также выступили президент 
Польши Лех Качиньский и президент Литовской Республики Валдас Адамкус.

Фролов: Ющенко окончательно превратился в деятеля 
галицийского значения

04.10.2006. Росбалт
 Выступление президента Украины Виктора Ющенко во Львове окончательно превратило его в  политического 

деятеля  исключительно  западно-украинского,  галицийского  значения.  Такое  мнение  высказал  «Росбалту»  заведующий 
отделом Украины и Крыма Института стран СНГ Кирилл Фролов. 

Несовместимость идеологий Партии Регионов и «Нашей Украины» вновь проявилась во время празднования 750-
летия  Львова,  где  Ющенко  заявил,  что  именно  Львов  является  символом  и  мерилом  украинской  национальной 
идентичности, указал Кирилл Фролов. Он также «пропел осанну униатской церкви и нацистским помощникам из ОУН-УПА». 

 «Донбасс, Крым и Новороссия никогда не будут равняться на Львов, — считает эксперт. — При этом Ющенко 
произнес  во  Львове  слова,  кощунственные даже для  украинских  националистов,  выразив  благодарность  «польскому  и 
литовскому присутствию во Львове — присутствию творческому,  неотъемлемому от  нашей жизни и связующему — во 
взаимном уважении, равенстве и уважении к прошлому». На неприятии «ляхов» построен весь украинский эпос, напомнил 
политолог.

Тухлые яйца для убийцы русских солдат 
13.10.2008. Сегодня. Ру

Как  заявили  в  Союзе  Православных  Граждан  Украины,  очередная  попытка  насильственной  украинизации 
Новороссии  потерпела  провал.  Православный  русский  народ  во  главе  с  митрополитом  Одесским  и  Измаильским 
Агафангелом,  организованный  в  массовые  общественные  организации  -  Союз  Православных  Граждан  и  «Единое 
Отечество»,  последовательно  защищает  свои  религиозные  и  национальные  права.  Поэтому  неудивительны  попытки 
расколоть его. 

Главной фигурой раскола является одесский епископ Агафангел Пашковский, формально принадлежащий Русской 
Зарубежной Церкви. Пашковский является ключевой фигурой в более глобальной провокации - попытке сорвать процесс 
восстановления единства Русской Православной Церкви и Русской Зарубежной Церкви, что является важнейшим условием 
возрождения русского мира.

Это  деятель  теснейшим образом связан  с  посольством США  на  Украине.  Он проводит  12 октября «тусовку» 
единомышленников в Одессе,  которая должна обвинить войну Священноначалию Русской Зарубежной Церкви,  то есть 
учинить  раскол.  Микроскопическая  группка  Пашковского  не  имеет  никакого  авторитета  и  веса,  а  просто  пользуется 
поддержкой  США,  заинтересованные  силы  которых  обещали  поддержку  амбициям  Пашковского  отсудить  у  Синода 
Зарубежной Церкви резиденцию в Нью-Йорке и другие ключевые храмы.

В Одессе эта маргинальная группка тем более не имеет никакого веса, держится исключительно на поддержке 
«оранжевых». Поэтому Пашковскому необходимо хоть какое-либо силовое прикрытие. И в роли такого прикрытия выступил 
политический авантюрист Дмитрий Корчинский, заявивший о своем присоединении к расколу Агафангела Пашковского. В 
действительности, присоединение Корчинского только добьет Пашковского. 
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Корчинский, один из организаторов проекта под названием «Киевский патриархат», деятель, который заявлял о 
том, что гордится тем, что убивал русских солдат в Чечне. Полтора года назад заявил о том, что «завязал» с «Киевским 
патриархатом» и переходит в каноническую Украинскую Православную Церковь Московского Патриархата. Святая Церковь 
дала  этому  убийце  русских  солдат  шанс  на  покаяние  и  исправление.  Однако  он  цинично  плюнул  на  Церковь  и 
присоединился к провокаторам Пашковского,  которые курируются такими деятелями, как «американский разведчик с 35 
летним стажем» Евгений Магеровский, отвечающий в соответствующих структурах США за работу с Русской Церковью.

Американская  игра  на  недопущение  воссоединения  Русской  Православной  Церкви  понятна.  Но  в  Союзе 
православных граждан Украины считают своим долгом обратить внимание на тот факт, что пан Корчинский был принят в 
России  некоторыми  политическими  фигурами,  которые  вместо  того,  чтобы  поддерживать  каноническое  Православие, 
русских соотечественников, оказывали политическое содействие этому русофобу. Антицерковное лобби в России, рупором 
которого  является  сайт  «Кредо»,  не  скрывает  поддержки  Пашковского.  Может  именно  эти  деятели  посоветовали 
Корчинскому в очередной раз сменить религиозную принадлежность? 

В любом случае, остатки репутации Пашковского напрочь уничтожены принятием им Корчинского, против которого 
правоохранительные органы России завели уголовное дело по фактам террористической деятельности.  Пашковского и 
Корчинского  в  Новоросии  ждет  одна  судьба  -  это  путь  лжепатриарха  Филарета  Денисенко,  изгнанного  православным 
народом из Одессы, закиданного тухлыми яйцами и помидорами. 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
29 сентября. Центральная избирательная комиссия Приднестровья сообщила,  что  нынешний президент ПМР 

И.Смирнов дал письменное согласие баллотироваться на пост главы государства, выборы которого должны состояться 10 
декабря 2006 г.  

Письменное  согласие  И.Смирнова  приложено  к  пакету  документов,  поступивших  от  Патриотической  партии 
Приднестровья  и  коллектива  Молдавского  металлургического  завода,  выдвинувших  его  на  пост  президента,  сказала 
секретарь Центризбиркома Л.Гросицкая. 

29 сентября. Выборы башкана (главы администрации) Гагаузии состоятся 3 декабря 2006 г. Соответствующее 
решение приняло на пленарном заседании Народное Собрание (парламент) автономии "Гагауз Ери". 

Нынешний башкан от ПКРМ Г.Табунщик был выбран на внеочередных выборах в 2002 г.  в связи с отставкой 
предыдущего главы автономии Д.Кроитора, перешедшего на дипломатическую работу. 

29 сентября. Европейская комиссия предоставит около 19 млн. евро на внедрение в Молдове проекта „Поддержка 
для малых и средних предприятий в сельской местности”.

30 сентября. В Молдове завершились многонациональные учения “Cooperative Longbow/Lancer - 2006”, в которых 
участвовало более тысячи военных, гражданских лиц и наблюдателей из четырех стран.  

29 сентября. Лидер  партии  социальной  демократии  РМ Д.Брагиш прибыл  в  Москву,  чтобы обсудить  вопросы 
дальнейшего развития молдо-российских отношений.  

В ходе своего визита он встречался также с активом партии «Единая Россия» для налаживания связей между ЕР и 
ПСД. Была достигнута договоренность о разработке плана мероприятий, нацеленных на активизацию сотрудничества и 
сближение позиций обеих партий по всем направлениям. 

30  сентября. Оппозиционный  кандидат  на  пост  президента  Приднестровья,  выборы  которого  состоятся  10 
декабря с.г., Андрей Сафонов в своем заявлении, опубликованном в прессе, отметил, что в ближайшее время против него 
может  быть  осуществлена  провокация  спецслужб  РМ,  направленная  на  причинение  ему  физического  ущерба  и 
дискредитацию действующего президента ПМР И.Смирнова. 

2  октября. Подавляющее  большинство  молдавских  ученых  историков  не  выступает  против  курса 
"Интегрированная история", а лишь против трактовки некоторых событий в его учебниках, заявил министр образования РМ 
В.Цвиркун. 

Он  сказал,  что  на  состоявшемся  в  конце  недели  с  участием  президента  В.Воронина  совещании  историки 
подвергли детальному анализу и критике учебники по введенному в молдавских школах "Интегрированному курсу истории" 
вместо старого курса "Современная история" и "История румын". 

Цвиркун  сказал,  что  глава  государства  преподнес  всем  урок,  обратив  внимание  на  такие  аспекты  предмета 
истории, как наука и как процесс воспитания молодого поколения граждан Молдовы. 

Президент подчеркнул, что Молдова является суверенным государством, а не чьей-то губернией или провинцией. 
"У Республики Молдова есть все атрибуты государственности", - сказал президент. 

По словам министра, участники совещания поддержали главу государства в том, что "кафедра учителя истории в 
школе не может быть политической трибуной". 

Как сообщил В.Цвиркун, новый предмет "Интегрированная история" вместо предмета "История румын" в 2003 г. 
был введен только в 60-ти школах республики, а уже в 2005 г. его преподавали в 500 школах. 

2 октября. Штаб-квартира Межпарламентской Ассамблеи непризнанных республик будет находиться в Москве. 
Решение об этом приняли председатели парламентов Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии – Е.Шевчук, Н.Ашуба и 
Т.Кокойты, которые подписали соответствующее соглашение. 

Генеральным секретарем Межпарламентской Ассамблеи избран спецпредставитель по межпарламентским связям 
Верховного Совета ПМР Г.Маракуца, который возглавлял приднестровский парламент с 1990 по 2006 гг. 

Председательствовать в Ассамблее будет каждая из трех республик в лице своих спикеров по одному году. В 
нынешнем году главой Ассамблеи названа Южная Осетия. 

2 октября. "Объединение Румынии с Республикой Молдова обойдется в первые пять лет румынским властям в 
30-35  млрд.  евро",  -  отмечает  румынская  "Ежедневная  газета",  которая  провела  исследование  по  данному  вопросу  и 
изучила мнение экспертов как в Молдове, так и в Румынии. 

"…Эти  расчеты  проведены  впервые  и  …не  поддерживают,  но  и  не  осуждают  объединение  Бессарабии  с 
Румынией. Можем ли мы себе позволить поддерживать объединение в том случае, когда мы сами нуждаемся в сотнях 
миллиардах евро для интегрирования Румынии в европейское пространство?", - задается вопросом газета. 

Говоря о связанных с объединением расходах, министр финансов Румынии С.Влэдеску сказал, что "мы не можем 
себе позволить это", т.к. для объединения с Румыния должна израсходовать ежегодно около 5% ВВП, чего она не может 
себе позволить. 

3  октября. Совет  Европы  поддерживает  позицию  официального  Кишинева  по  вопросу  урегулирования 
приднестровского конфликта, заявил генсек СЕ Т.Девис на встрече в Страсбурге со спикером парламента РМ М.Лупу. 

3 октября. Средний размер пенсии по возрасту в Молдове покрывает минимальный прожиточный уровень лишь 
на 59%, сообщает Национальное бюро статистики РМ.
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Средняя пенсия по возрасту в 2005 г. составила 397,2 лея (1 долл. США – 13,3 МЛ), увеличившись за последние 
пять лет в 2,8 раза. Минимальный прожиточный уровень для пенсионеров достиг в 2005 г. 649,1 лея, увеличившись по 
сравнению с предыдущим годом на 12,5%.

По  данным  министерства  здравоохранения  и  социальной  защиты,  на  учете  в 2005  г.  состояло  816,3  тыс. 
пенсионеров, что на 2,4 тыс. меньше, чем в предыдущем году. Около 73% из них - пенсионеры по возрасту.

4 октября. Совещание ОБСЕ по правам человека  призывает Молдову  к  справедливости и  соблюдению прав 
человека в деле бывшего министра обороны республики Валерия Пассата,  говорится в заявлении по итогам заседания 
этой структуры, которое состоялось в Варшаве. 

В  обращении  участников  Совещания  ОБСЕ  по  правам  человека  к  президенту  РМ В.Воронину  и  парламенту 
Молдовы  выражается  "нарастающее  беспокойство  делом  Пасата".  Они  призывают  президента  и  депутатов  "проявить 
персональное участие в данном противоречивом деле для гарантии справедливости апелляционного суда и соблюдения 
фундаментального принципа главенства закона в ходе судебного процесса по делу Пассата". 

"Главнейшим  приоритетом  Европейского  Союза  является  принцип  главенства  закона  и  независимости 
юридической системы от каких-либо политических влияний. Движение Молдовы в направлении европейской интеграции, 
которое  поддерживается  европейскими  институтами,  получит  еще  один  позитивный  импульс  в  том  случае,  если 
неординарное  дело  Пасата  разрешится  в  соответствии  с  принятыми  в  международном  сообществе  стандартами",  - 
подчеркивается в обращении. 

4 октября. «Мы по-прежнему считаем, что нужно возвращаться за стол переговоров по решению приднестровской 
проблемы», - заявил министр иностранных дел РФ С.Лавров. 

По  его  словам,  в  ноябре  он  посетит  Киев,  где  со  своим  украинским  коллегой  обсудит,  в  том  числе,  и 
приднестровскую  проблему.  "Мы  посмотрим,  как  Россия  и  Украина  в  качестве  стран-посредников,  в  качестве 
содействующих сторон могут помочь вернуть проблему в переговорное русло, в русло поиска общеприемлемых решений», - 
сказал он. 

Как известно, переговорный процесс в формате «5+2» был прерван в феврале этого года. 
4  октября. Представители  политических  партий  и  общественных  объединений  Приднестровья  обратились  к 

странам-гарантам России и Украине, а также к Организации по безопасности и сотрудничеству Европы с предложением 
направить своих представителей в качестве международных наблюдателей на предстоящие в декабре выборы президента 
Приднестровской Молдавской Республики. Соответствующее обращение было подписано на заседании Координационного 
совета общественных организаций.

4  октября. В  Тирасполе  состоялся  «круглый  стол»  на  тему  «Религия  и  общество»,  организатором  которого 
выступила Торгово-промышленная палата Приднестровья. В работе «круглого стола» приняли участие представители всех 
религиозных конфессий, действующих в республике, а также Уполномоченный президента ПМР по делам религии и культов 
П.Заложков.

В  ПМР  сегодня  функционируют  около  десятка  различных  религиозных  организаций.  Здесь  проживают 
православные, староверы, католики, иудеи. В последние годы начали появляться новые для Приднестровья религиозные 
организации  –  баптисты,  адвентисты,  «пятидесятники»,  представители  «восточных»  религий  –  кришнаиты,  а  также 
различного рода секты, наиболее активная из которых – «Свидетели Иеговы». Несмотря на это, крупнейшей религиозной 
организацией остается Русская православная церковь. По данным переписи 2004 г., свыше 90% населения назвали себя 
православными христианами. 

4 октября. В  МИД  РФ считают,  что  Содружество  независимых  государств  выдержало  испытание  временем и 
подтвердило свою значимость.

"Несмотря на все имевшиеся и существующие проблемы, СНГ выдержало испытание временем и подтвердило 
свою  значимость",  -  сказал  в  среду  директор  Первого  департамента  СНГ  министерства  В.Шумский,  выступая  на 
международной конференции "15 лет Содружества: диалог языков и культур СНГ в XXI веке" в Москве.

По его словам,  "развитие, укрепление гуманитарного пространства является крайне важным и входит в число 
ключевых приоритетов СНГ".

"Значимость  культурно-языковых  вопросов  имеет  общее  мировое  звучание,  взаимодействие  в  этой  области 
является одной из основ сохранения стабильности и позволяет противодействовать рискам экономического и социального 
развития, а также международному терроризму", - сказал Шумский. 

Российское внешнеполитическое ведомство призывает с особым вниманием подходить к развитию и изучению 
национальных языков стран СНГ. Нельзя забывать, подчеркнул директор, и особую роль русского языка, как официального 
языка Содружества, который выступает в качестве средства межнационального общения. 

В свою очередь, посол Азербайджана в Москве П.Бюль-Бюль оглы отметил, что "русский язык на протяжении 
многих  сотен  лет  являлся  объединяющим  языком евразийского  пространства  и  давал  возможность  разным нациям  и 
культурам  общаться  между  собой".  "В  Азербайджане  развитие  русского  языка  поддерживается  должным  образом",  - 
заверил он.

5 октября. «У нас не будет преобразования одной политической организации в другую. Мы создаем политическую 
партию независимо от деятельности республиканской общественно-политической организации «Республика»»,  заявил в 
Тирасполе  член  исполкома  высшего  совета  РОПО  «Республика»,  руководитель  программно-аналитического  центра 
организации Н.Смоленский. 

Рабочее  название  будущего  объединения  -  «Приднестровская  республиканская  партия».  По  словам 
Н.Смоленского,  «ее  участниками станут  патриотические  партии,  Объединенный совет  трудовых коллективов  и  другие, 
близкие по духу своей деятельности, приднестровские партии, объединения и организации».
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В настоящее время проходит уже второй этап создания партии. На первом были отработаны проект устава, другие 
документы,  составляющие  основу  деятельности  партии,  а  также  принципы  ее  формирования  и  создания.  Сейчас 
реализуется второй - региональный этап, в рамках которого все наработанные документы будут обсуждаться в городах и 
районах Приднестровья. По его завершению будут определены участники учредительного съезда и объявлена дата его 
проведения.  «Работа по созданию партии ведется ровно и планомерно, -  подчеркивает Н.Смоленский, -  а ее создание 
позволит поднять на новый этап демократизацию в нашем обществе».

Первейшая  цель  в  деятельности  партии  –  укрепление  суверенитета  и  независимости  Приднестровской 
Молдавской  Республики,  а  также  создание  наиболее  комфортных  условий  жизни  общества,  отмечают  руководители 
организации «Республика».

5 октября. Председатель  комиссии  Сената  Румынии,  представитель  входящей  в  правящую  коалицию 
 Национальной либеральной партии В.Возганян в редакционной статье бухарестской газеты "ZIUA" отметил, что рано или 
поздно Румыния и Молдова воссоединятся. 

В  частности,  он  сказал:  "Странно,  что  наше  сближение  с  общим  европейским  рынком  должно  стоить  нам 
отдаления от Республики Молдова,  однако мы не должны рассматривать эту ситуацию как окончательный выбор.  Мы 
должны пересмотреть стратегию воссоединения в этом новом контексте, контексте [европейской] интеграции”. 

По  мнению  депутата,  молдавско-румынское  объединение  должно  произойти  не  только  по  образцу  Германии. 
"Объединился  Вьетнам.  Германия  объединилась.  В  недалеком  будущем  объединятся  и  обе  Кореи.  Не  должно  так 
случиться,  что  лишь  румынский  народ  останется  единственным  народом,  разделенным  искусственной  границей  и 
собственным бессилием", - подчеркнул В.Возганян. 

Комментируя прозвучавшие в Румынии заявления, президент РМ В.Воронин заявил, что перспектив объединения 
Молдовы с Румынией не существует. 

По его словам, "архитекторы подобных сценариев, где бы они ни находились - в Тирасполе или в Бухаресте, - 
должны смириться с несбыточностью этих фантазий".

5 октября. Украина  и  ОБСЕ  выступают  за  скорейшее  возобновление  переговоров  по  приднестровскому 
урегулированию  в  формате  "5+2"  (Молдова,  Приднестровье,  Россия,  Украина,  ОБСЕ,  а  также  ЕС  и  США  в  качестве 
наблюдателей).

Как сообщили в пресс-службе украинского МИД, совместная позиция по этому вопросу была озвучена накануне в 
ходе встречи министра иностранных дел Украины Б.Тарасюка с Генсекретарем ОБСЕ М.Переном де Бришамбо.

"В  ходе  обмена  мнениями  отмечалась  общая  заинтересованность  сторон  в  скорейшем  возобновлении 
переговоров по приднестровскому урегулированию в формате "5+2", - сообщили в пресс-службе.

6 октября. "Отношения между Бухарестом и Кишиневом почти заморожены", - заявил председатель парламента 
РМ М.Лупу в интервью румынской газете "Adevarul". По его словам, между Молдовой и Румынией существует три вопроса. 
"Особенно болезненные и сложные в нашем диалоге вопросы - это язык, национальность и история», - сказал он. В связи с 
этим спикер отметил, что "дело дошло до того, что нет диалога даже на уровне экономических учреждений. Из-за этого 
упускается много возможностей, совместных экономических, инвестиционных, культурных проектов". 

В то же время, М.Лупу отметил, что молдавские власти не чувствуют давления со стороны румынской дипломатии 
на предмет выхода из СНГ. "Думаю, что мы должны оставаться в СНГ до тех пор, пока имеем дополнительные торговые и 
экономические преимущества",- уточнил он. 

6 октября. Представители Кишинева и Москвы в совместной молдавско-российской комиссии по экономическому 
сотрудничеству  подписали  протокол,  который  устранил  все  разногласия  между  сторонами,  заявила  прессе  первый 
заместитель премьер-министра РМ З.Гречаная по завершении седьмого заседания этой комиссии. 

По ее словам,  в ходе двухдневных переговоров комиссия пришла к общему знаменатели в  области решения 
двусторонних  молдавско-российских  проблем  в  области  теплоэнергетического  комплекса  и  экспорта  молдавской 
сельскохозяйственной продукции. 

Как  сообщила  З.Гречаная,  компании  "Молдова-Газ"  и  "Газпром"  ведут  в  настоящее  время  переговоры  по 
подписанию в ближайшем будущем договора, рассчитанного, как минимум, на пять лет. В дальнейшем должен быть решен 
ряд проблем, касающихся задолженности Молдовы за поставленный природный газ и, в частности, долга приднестровской 
стороны.

Премьер-министр РМ В.Тарлев провел встречу с российской делегацией, возглавляемой министром образования 
и науки РФ А.Фурсенко, который является сопредседателем молдавско-российской комиссии. Премьер-министр отметил 
солидарность  во  мнениях  экспертов  по  большинству  рассмотренных  проблем  и  высказался  за  плодотворное  и 
конструктивное сотрудничество между Республикой Молдова и Российской Федерацией на благо обоих государств.

6 октября. Согласно данным Национального бюро статистики РМ,  в 2005 г. средняя продолжительность жизни в 
стране составила 67,9 года, тогда как в 2004 г. этот показатель был выше - 68,4 года. Согласно тем же данным, средняя 
продолжительность жизни женщин на 7,9 года выше средней продолжительности жизни мужчин, что обусловлено более 
высоким показателем преждевременной смертности среди сильного пола. 

Средняя  продолжительность  жизни  городского  жителя  выше,  чем  продолжительность  жизни  сельчанина, 
соответственно на 3,7 года для мужчин и на 3,4 года для женщин. 

6 октября. Государственная Дума России заявила о легитимности референдума в Приднестровье и готовности 
официальной  Москвы  учитывать  волеизъявление  приднестровского  народа  в  своей  политике.  Об  этом  говорится  в 
принятом нижней палатой российского парламента заявлении «Об итогах референдума в Приднестровье 17 сентября 2006 
года».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Государственная  Дума  полагает,  что  Российская  Федерация  должна  выстраивать  свою  политику  с  учетом 
свободного волеизъявления народа Приднестровья», говорится в заявлении. Российские депутаты также отмечают, что 
референдум прошел в полном соответствии с международными правовыми нормами и законодательством Приднестровья, 
и  «итоги  референдума  в  Приднестровье  должны  быть  в  полной  мере  учтены  международным  сообществом  ради 
обеспечения  прав  человека,  мира  и  безопасности  в  данном  регионе  и  справедливого  разрешения  приднестровского 
конфликта». Документ был принят единогласно всеми 419 депутатами, которые присутствовали на заседании.

Заявление Госдумы будет направлено в парламент Молдовы, Верховный Совет ПМР, Парламентскую ассамблею 
ОБСЕ и Совета Европы.

6 октября.  В сентябре с.г. валютные резервы Национального банка Молдовы по сравнению с августом выросли 
на 6,6 млн. долл. США и составили 647,8 млн. долл. 

Всего с начала года валютные резервы НБМ увеличились на 46,78 млн. долл. США. 
9 октября. Россия в 2006 г. возглавила список государств-импортеров  молдавской продукции.
По  данным  Национального  бюро  статистики,  из  РМ  в  РФ  поступило  20,7%  от  общего  объема  зарубежных 

поставок. В денежном выражении это составляет 131,5 млн. долл. США, что на 43,5% меньше по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 

В список 15 государств, на долю которых пришлось около 9/10 от общего объема экспорта Молдовы, также вошли 
Румыния – 90,8 млн. долл., Украина – 78,1 млн. долл., Италия – 73,2 млн. долл. США.

9 октября. Уголовное дело против экс-министра образования РМ и лидера оппозиционной партии «Союз труда - 
«Патрия-Родина» Г.Симы передано в суд.

Как сообщили в  пресс-службе Генеральной прокуратуры страны,  Г.Сима обвиняется в  нанесении государству 
материального ущерба в особо крупных размерах в марте 2001 г., а также в подделке официальных документов.

9 октября. Молдове необходимо продолжить эффективное внедрение Плана действий РМ – Европейский Союз, 
дальнейшее проведение реформ приблизит республику к европейским стандартам, заявил на встрече с премьер-министром 
РМ В.Тарлевым председатель бундестага ФРГ Н.Ламмерт, находящийся в Молдове с официальным визитом.  

В ответ глава Кабинета министров РМ поблагодарил руководство Германии за поддержку в решение проблем, с 
которыми сталкивается Молдова, в том числе и в вопросе реинтеграции. «Сепаратизм остается для нашей страны тяжелым 
препятствием на пути социально-экономического развития», - отметил премьер-министр. 

9  октября. Секретариат  Правления  Союза  писателей  России  направил  президенту  ПМР открытое  письмо,  в 
котором выражается удовлетворение в связи с признанием  Государственной Думой РФ факта легитимности прошедшего в 
Приднестровье референдума «о желании граждан ПМР жить в единстве с Российской Федерацией».

В  письме  также  говорится,  что  непризнание  суверенитета  Приднестровской  Молдавской  Республики  -  факт 
вопиющей несправедливости, говорящий о том, что в мировой политике по-прежнему царит практика двойных стандартов. 

9 октября. Действующий  глава  автономии Гагау-Ери Г.Табунщик  и  примар (мзр)  гагаузской  столицы Комрата 
Н.Дудогло зарегистрированы первыми кандидатами на пост башкана (главы администрации) Гагаузии, выборы которого 
состоятся 3 декабря. 

Как  сообщил  председатель  избиркома  автономии  В.Калошин,  еще  семь претендентов  на  этот  пост  собирают 
подписи для регистрации их в качестве независимых кандидатов. Только В.Яниогло ведет свою предвыборную компанию 
как кандидат от избирательного блока "Патрия-Родина-Равноправие". 

10 октября.  Как сообщил журналистам министр иностранных дел Приднестровья В.Лицкай, ОБСЕ представила 
новые разработки для возобновления переговорного процесса по приднестровскому урегулированию. 

По его словам, документ получили все участники приднестровского урегулирования, в том числе посредники - 
Россия и Украина. 

"Мы получили этот документ от имени действующего председателя ОБСЕ, министра иностранных дел Бельгии 
Карела де Гюхта 12 сентября. Это - очень интересные разработки, которые основываются на опыте Бельгии, как страны 
конфедеративной, у которой есть интересная модель, с учетом интересов национальных общин. В нем, как и в каждом 
первичном проекте, есть и плюсы, и минусы", - отметил Лицкай. 

При этом министр подчеркнул, что "представленные разработки абсолютно не сочетаются с законом Молдовы об 
основных положениях статуса Приднестровья", принятым молдавским парламентом 10 июня 2005 г. 

"Нельзя сказать, что предложения ОБСЕ соответствуют итогам приднестровского референдума. Но предложение 
бельгийского  чиновника  -  это  смертельный  приговор  молдавскому  унитарному  закону  о  статусе  "восточных  районов", 
которым прикрывается сегодня Кишинев", - заявил Лицкай. 

10 октября. Суд сектора Буюканы выдал ордер на арест председателя Социал-демократической партии Молдовы 
И.Мушука. 

Как сообщила пресс-служба Центра по борьбе с экономическими преступлениями и коррупцией, он был объявлен 
в розыск по причине уклонения предстать перед органами следствия. 

И.Мушук и его сын Э.Мушук обвиняются в том, что в период 1999-2000 гг. незаконно присвоили около 2 млн. леев 
(13,3 МЛ – 1 долл. США). Э.Мушук был задержан в конце прошлого месяца и находится под следствием под арестом. 

По некоторым данным, И.Мушук находится сейчас в приднестровском регионе. 
10  октября. Республика  Молдова  поставила  перед  собой  четкую  и  необратимую  цель  –  присоединение  к 

Европейскому союзу, заявил в Бухаресте премьер-министр РМ В.Тарлев на церемонии подписания Хартии добрососедских 
отношений,  стабильности,  безопасности  и  сотрудничества  в  Юго-Восточной  Европе,  основополагающего  документа 
организации стран-участниц Процесса сотрудничества в Юго-Восточной Европе. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По его словам, политика европейской интеграции Молдовы основывается на использовании всех возможностей, 
предоставляемых  Европейской  политикой  соседства  посредством  успешного  внедрения  Плана  действий  РМ  –  ЕС  и 
возможностей, предоставляемых участием в региональных процессах в Юго-Восточной Европе. 

До сих пор РМ имела в ПСЮВЕ статус наблюдателя. 
10 октября. В Приднестровье прибыла делегация во главе с заместителем министра иностранных дел России 

Г.Карасиным. В первый день своего визита в ПМР делегация посетила расположение российских миротворческих сил и 
встретилась с командующим миротворческим контингентом РФ полковником А.Зверевым.

На  встрече  была  затронута  проблема  отношения  властей  Молдовы  и  Грузии  к  российским  миротворцам. 
Заместитель  министра  считает,  что  разговоры о  «неэффективности»  миротворческих  операций  с  участием России  не 
имеют под собой никакой реальной почвы и «носят конъюнктурный характер».  «То, что миротворцев сегодня пытаются 
очернить, - это совершенно очевидно.  Исходит это из Кишинева и Тбилиси. Цель здесь проста – вытеснить российских 
миротворцев  из  зон  конфликтов  в  Приднестровье,  Южной  Осетии  и  Абхазии.  Однако  миротворческие  силы  четко 
выполняют свой мандат – и в Приднестровье, и в других конфликтных регионах. Там сохраняется мир и безопасность. Это 
самая главная миссия миротворцев», - отметил Г.Карасин.

Помимо расположения миротворческих сил РФ, делегация посетила также Оперативную группу российских войск в 
Приднестровье. 

10 октября. Вице-премьер,  глава  Минобороны  РФ  С.Иванов  заявил  журналистам,  что  Россия  не  собирается 
аннексировать  территории так  называемых "замороженных  конфликтов",  В  то  же  время,  подчеркнул  он,  Россия  несет 
ответственность за безопасность проживающих там своих граждан. "Получилось так, что на этих территориях живет до 90% 
граждан России - наших граждан, и мы несем за них ответственность. В том числе и за безопасность", - сказал министр.

"Эти  люди  никогда  не  были  гражданами  Молдавии  или  Грузии.  Они  были  гражданами  Советского  Союза.  В 
соответствии  со  всеми  нормами  международного  и  гуманитарного  права  у  них  была  возможность  выбора  своего 
гражданства" и то, что они выбрали гражданство России, это всем понятно, почему они это сделали, сказал С.Иванов, но 
никто их не заставлял это делать, и никакой раздачи паспортов не было", каждый индивидуально писал соответствующее 
заявление.

10 октября. В Кишиневе открылся молдо-германский экономический форум, в работе которого принимают участие 
около 100 представителей молдавских компаний и делового сообщества земли Райнланд-Пфальц ФРГ.

По  словам  президента  Торгово-промышленной  палаты  РМ  Г.Куку,  основная  цель  форума  – интенсификация 
торгово-экономических  связей  между  двумя  странами,  ознакомление  с  импортно-экспортным  потенциалом  обоих 
государств, установление прямых контактов между компаниями. 

Как отметил на открытии форума глава германской делегации Ганс-Христиан Арлт, немецкие предприниматели 
заинтересованы в установлении контактов с  коллегами из предприятий химической промышленности,  машиностроения, 
переработки сельхозпродукции.

10 октября. Правительство Молдовы получит на безвозмездной основе 6 млн. долл. США на развитие аграрного 
сектора республики, что предусматривается соглашением, подписанным министром финансов РМ М.Попом и региональным 
директором ВБ по Украине, Белоруссии и Молдове П.Бермингемом. 

Средства  будут  выделены  правительством  Швеции  в  рамках  проекта  по  инвестициям  и  сельским  услугам. 
Реализация этого проекта рассчитана на 2006-2010 гг. На нее Международная ассоциация развития намерена выделить 15 
млн. долларов США.

11  октября. «Я  вполне  поддерживаю  понятие  переговоров.  Но  не  хотелось  бы  начинать  переговоры  без 
гарантий», - сказал президент Приднестровья И.Смирнов в Тирасполе на пресс-конференции по итогам переговоров между 
российской и приднестровской делегацией по вопросам молдавско-приднестровского урегулирования и взаимоотношений 
между Россией и Приднестровьем в новых условиях. 

В частности, И.Смирнов отметил, что сейчас существует около семи новых планов урегулирования. Однако их 
обсуждение  должно  предварять  понимание  руководства  Республики  Молдова  того,  что  наших  договорённостей 
(двусторонних) необходимо придерживаться. На протяжении нескольких прошедших лет Молдавия показала свою полную 
недоговороспособность. К процессу урегулирования неоднократно привлекались внешние силы….

11 октября. В перерыве между раундами российско-приднестровских переговоров в Тирасполе статс-секретарь, 
замминистра  иностранных  дел  РФ  Г.Карасин  сделал  заявление  для  прессы:  «Прошедший  референдум  подтверждает 
прочность и уверенность населения Приднестровья по вопросам проводимого руководством республики курса. Результаты 
референдума  дают  дополнительные  аргументы руководству  Приднестровья  в  проводимой  внешней  политике,  а  также 
дополнительные доказательства для РФ относительно того, каким образом должен строиться переговорный процесс. 

Вопросы урегулирования должны решаться в согласии и в прямых контактах между представителями Молдовы и 
Приднестровья.  Никакие  схемы  и  международные  форматы  не  способны  заменить  диалога  между  сторонами  – 
непосредственными участниками конфликта – Молдовой и Приднестровьем. Я уверен, что сегодняшние переговоры между 
нашими делегациями будут способствовать налаживанию отношений, установлению практических контактов, и придадут 
уверенности  на  пути,  который можно и  нужно  пройти.  Такие  встречи,  я  надеюсь,  станут  системными.  Мы благодарим 
приднестровскую сторону за согласие на сегодняшнюю встречу».

11  октября. Россия,  Украина  и  ОБСЕ  предложили  Кишиневу  и  Тирасполю  возобновить  переговоры  по 
приднестровскому  урегулированию  18  октября  в  Одессе  для  обсуждения  конкретных  вопросов  возобновления 
переговорного процесса. 

«Молдавская сторона  приняла  приглашение  и  будет  участвовать  в  этой  встрече,  повестку  которой  предстоит 
согласовать в ближайшие дни», - уточнили в министерстве иностранных дел ПМР. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

11  октября. Верховный  Совет  Приднестровья  на  пленарном  заседании  создал  парламентский  комитет  по 
правоохранительным органам, борьбе с коррупцией, защите прав и свобод граждан, сообщили в парламентской пресс-
службе. 

Председателем  комитета  единогласно  был  избран  А.Сипченко,  ранее  занимавший  должность  заместителя 
председателя комитета по экономической политике, бюджету и финансам. 

Теперь в составе Верховного Совета ПМР действует восемь комитетов и две постоянные комиссии, добавили в 
пресс-службе. 

11 октября.  Министр иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратан прибыл с официальным визитом 
в Китай. 

Программа  визита  предусматривает  встречи  с шефом  китайской  дипломатии  Ли  Чжаосином  и  руководством 
Государственного  совета  Китая.  Помимо  этого,  молдавская  делегация  побывает  в  Шанхае,  где  встретится  с 
муниципальными властями.

В ходе встреч с китайскими официальными лицами планируется обсудить различные аспекты нынешнего этапа 
отношений между двумя странами и перспективы развития двусторонних связей.

11  октября. Депутаты  Приднестровья  обратились  к  коллегам  из  России,  Украины  и  Белоруссии  с  просьбой 
признать независимость их государства. 

Как отмечает издание "Газета", депутаты апеллируют к результатам недавнего референдума, а также к уставу 
ООН, в котором закреплено право наций на самоопределение. Непризнание независимости и суверенитета Приднестровья 
парламентарии  расценивают  как  "негативный  фактор,  не  позволяющий  в  должной  мере  обеспечить  права  личности, 
человека, гражданина". 

По словам депутата С.Чебана, который возглавляет комиссию по внешней политике и международным связям, 
первоначально парламентарии планировали обратиться ко всем государствам-членам ООН, однако пришли к выводу, что в 
этом случае "документ получится слишком расплывчатым". 

11 октября. В  Молдове  сумели  «украсть»  10  миллионов  киловатт  электроэнергии.  Центр  по  борьбе  с 
экономическими  преступлениями  и  коррупцией  совместно  со  службой  безопасности дистрибьютора  «Юнион  Феноса» 
выявили схему действий группы, в которую были вовлечены 15 человек, сумевших установить специальные устройства, 
уменьшавшие показатели потребления на приборах у 200 клиентов компании - корпоративных и индивидуальных.

Установлено, что общий ущерб от массовых хищений составил не менее 20 млн. леев (1 долл. США – 13,3 МЛ). 
11 октября. Верховный совет Приднестровья принял обращение, в котором просит Государственную Думу России, 

Верховную  Раду  Украины,  Национальное  собрание  Белоруссии,  Межпарламентскую  ассамблею  СНГ  признать 
Приднестровскую Молдавскую Республику суверенным независимым государством.

"Обращаемся  к  депутатам  Государственной  думы  РФ,  Верховной  рады  Украины,  Национальному  собранию 
Республики Беларусь, Межпарламентской ассамблее СНГ с просьбой инициировать вопрос о признании Приднестровской 
Молдавской Республики суверенным независимым государством", - говорится в обращении парламента ПМР.

11 октября. В ходе встречи с президентом РМ В.Ворониным находящийся в Молдове с рабочим визитом статс-
секретарь -  заместитель министра иностранных дел РФ Г.Карасин заявил,  что «интенсификация российско-молдавских 
отношений открывает возможности для нахождения новых решений по множеству проблем, а также для расширения и 
углубления многопланового сотрудничества.  

Он  отметил,  что  в  последние  месяцы  произошло  много  важных  событий,  которые  послужили  развитию 
двусторонних  связей.  Среди  них  он  назвал  встречу  сопредседателей  российско-молдавской  межправительственной 
комиссии  по  торгово-экономическому  сотрудничеству,  возросшее  число  контактов  между  официальными  лицами 
правительств двух стран.

Президент  РМ  со  своей  стороны  отметил  важность  расширения  диалога  для  обеспечения  взаимовыгодного 
сотрудничества  и  подчеркнул  тот  факт,  что  «главной  нерешенной  проблемой в  молдавско-российском сотрудничестве 
остается приднестровская». 

11 октября.  Посол Молдовы на Украине М.Лаур и председатель Верховной Рады Украины А.Мороз обсудили 
вопросы  подготовки  к  предстоящему  заседанию  парламентской  ассамблеи  ГУАМ,  которое  пройдет  в  Кишиневе  14-16 
октября.

Собеседники обменялись также мнениями о процессе приднестровского урегулирования, состоянии молдавско-
украинских отношений и  деятельности парламентских групп дружбы между Республикой Молдова и Украиной.

11  октября. Августовская  встреча  президентов  Молдовы  и  России  придала  импульс  диалогу  между  двумя 
странами,  который  получил  позитивное  продолжение  после  переговоров  на  прошлой  неделе  сопредседателей 
межправительственной комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству.  Эта констатация прозвучала на встрече в 
Москве глав внешнеполитических ведомств РФ С.Лаврова и РМ А.Стратана. 

Согласно сообщению российского МИД, "во время беседы были затронуты ключевые проблемы двусторонних 
отношений, значительное внимание уделено проблематике политического урегулирования приднестровского конфликта". 

12  октября. Как  заявил  председатель  комиссии  по  международным  делам  Палаты  представителей 
Национального собрания Республики Беларусь В.Попов, парламент Белоруссии принял к сведению обращение депутатов 
Приднестровья с просьбой признать итоги референдума и независимость этой республики. 

Попов отметил, что у Белоруссии установлены дипломатические отношения с Молдовой. «И все государственные 
органы, и парламент Белоруссии исходят из этого», – отметил председатель комиссии.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

12  октября. Статс-секретарь,  замминистра  иностранных  дел  РФ  Г.Карасин,  отвечая  в  Тирасполе  на  вопрос 
журналистов  о  том,  какова  судьба  транзитного  протокола,  ответил,  что  на  прошедшей  встрече  с  представителями 
Приднестровья данная тема подробно обсуждалась. 

«Мы исходим из понимания того, что это очень важный документ. Сегодня мы обменялись мнениями о том, каким 
образом надо продвигать его к осуществлению, реализации и согласованию с другими партнерами в регионе. 

Поверьте, это зависит не только от руководства России и Приднестровья, это зависит от позиций других стран, но 
мы будем продолжать работать в этом направлении. У нас впереди будут вполне конкретные поводы, для того,  чтобы 
попытаться все эти вопросы решить. В частности, на следующей неделе в Одессе планируются две встречи. Там будет 
обсуждаться весь комплекс вопросов, связанных с приднестровским урегулированием, убежден, что транзитный протокол 
станет одним из важных моментов обсуждения», - заключил российский дипломат. 

После референдума: Москва и Тирасполь переходят к совместным 
шагам

09.10.2006. Ольвия-пресс
Олег Елков

Референдум,  прошедший  в  Приднестровье  17  сентября,  стал  мощным  импульсом  для  развития  российско-
приднестровского  сотрудничества.  Об этом в  интервью информационному агентству  «Ольвия-пресс»  сообщил  министр 
иностранных дел ПМР Валерий Лицкай.   

«Результаты референдума скажутся на наших отношениях с Российской Федерацией  во всех сферах, – отметил 
глава  приднестровской  дипломатии.  –  Делегация  Приднестровья  была  на  днях  в  Москве,  мы  провели  встречу  с 
ответственными  представителями  России,  и  у  нас  намечен  ряд  направлений,  по  которым  ожидается  существенная 
активизация  совместной  работы.  Прежде  всего,  это  реализация  протокола,  подписанного  23  мая  вице-премьером  РФ 
Александром Жуковым и нашим Президентом. В развитие этого документа переданы предложения нашей стороны, есть 
довольно  много  предложений  российских  ведомств,  которые  нашли  выражение  в  специальной  таблице.  Это  сетка 
конкретных документов и соглашений, которые совместно с россиянами разработаны уже и представлены на утверждение. 
Подведение итогов по этой работе у нас будет в ноябре».

Самый объемный блок – торгово-экономический. Это соглашения о свободной торговле, квотах и преференциях. 
Специалисты говорят, что такие документы должны открыть для приднестровских товаров на российском рынке новое окно 
возможностей.  Это  особенно  важно  сейчас,  когда  предприятиям приходится восстанавливать  потерянные в  блокадное 
время рынки сбыта. 

«Если бы Россия  сегодня  эти  протоколы приняла  к  исполнению,  конкурентоспособность  нашей продукции  на 
российском  рынке  сразу  бы  выросла  на  20%,  –  сообщила  агентству  «Ольвия-пресс»  министр  экономики  ПМР  Елена 
Черненко. – Отдельные соглашения с РФ по внешнеэкономической деятельности, по защите инвестиций и по свободной 
торговле  могли  бы  облегчить  работу  таким  нашим  отраслям,  как  кабельная  промышленность,  как 
электромашиностроительная и электротехническая промышленность». 

Важный вопрос – российские инвестиции. Хотя большая приватизация в стране завершается, в приватизационной 
программе – еще около ста объектов. Переработка сельхозпродукции, транспорт, строительство и связь – это сферы, к 
которым  российский  капитал  уже  проявил  интерес.  Говорят,  что  Приднестровьем  интересуется  даже  космическая 
промышленность России. Российские инвесторы в республике работают не первый год. Опыт прошлых лет показал, что 
российский бизнес – эффективный собственник. Его приход – это не только развитие производства. Это еще и здоровая 
конкуренция  в  республике  –  появится  возможность  уйти  от  ситуации,  когда  целые  отрасли  в  стране  в  монопольном 
владении одного  хозяина.  Один из  главных законов  экономики  –  есть  конкуренция,  значит,  есть  и  развитие.  Большие 
перемены,  похоже,  ожидаются  в  отрасли  связи.  Российский  капитал  намерен  создать  в  Приднестровье  свою 
информационную сеть – через покупку радиотрансляционного центра «Маяк». 

«Сегодня «Маяк» работает лишь на 10-15% своей мощности, – говорит Елена Черненко. – С инвестициями из 
России мы связываем не только надежды на развитие предприятия, но и рассчитываем на приход сюда информационного 
российского рынка, когда радио- и телекоммуникации России будут представлены на территории ПМР». 

В  планах  российско-приднестровской  работы  –  около  сорока  направлений.  Для  того,  чтобы  она  была 
эффективной,  нужен  особый  механизм.  В  условиях  неопределенного  приднестровского  статуса  традиционные  схемы 
межгосударственных  связей  здесь  не  работают,  говорят  эксперты.  Должна  быть  общая  инструкция  для  российских 
государственных структур –  как  работать с  Приднестровьем.  Ее главная задача в том,  чтобы убрать бюрократические 
препятствия для интеграции наших стран.

«Выяснилось,  что  в  российских  ведомствах  нет  твердого  нормативного  документа,  который  бы  регулировал 
подобного рода отношения, – сообщил агентству «Ольвия-пресс» министр иностранных дел ПМР Валерий Лицкай. – Ведь 
соглашения,  которые  мы  заключаем,  это  не  соглашения  двух  признанных  государств,  когда  схемы  работы  ясны.  Мы 
государство, которое борется за признание, и здесь простые схемы не проходят. В ходе сложных консультаций, которые мы 
провели с МИДом России, появился проект нормативного документа, который будет иметь силу для всех ведомств России и 
который не позволит им открывать каждый раз какую-нибудь сложность, а руководствоваться этим письмом. То есть в 
России появится база для работы с государством,  которое находится на пути к признанию.  Должен сказать, что такой 
документ будет распространяться затем и на Абхазию, и на Южную Осетию. Так что мы здесь первопроходцы». 
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Еще одна важная новость из  Москвы – Россия продолжит  оказывать Приднестровью финансовую помощь.  В 
российской столице понимают – чтобы оправиться от блокадных потерь, республике необходима такая поддержка. 

«В  ходе  наших  консультаций  с  российской  стороной  обсуждалась  также  и  ситуация  в  области  экономики, 
перспективы развития, прежде всего с учетом тех тяжелых потерь, которые мы понесли в результате блокадных мер со 
стороны Молдовы и  Украины,  –  говорит  Валерий  Лицкай.  –  Потери достаточно  серьезные,  поэтому в  России  принято 
решение о продолжении оказания финансовой помощи до конца года как минимум – в том размере, который мы имели в 
самые тяжелые месяцы блокады.  Это  позволит в  значительной  мере  стабилизировать ситуацию в социальной  сфере, 
обеспечить стабильность нашего рубля и восстановление потерь от блокады».   

Переговоры в российской столице показали – для эффективной совместной работы наших стран нужны перемены 
внутри Приднестровья. В Москве разделяют позицию, которую сразу после референдума озвучил глава государства Игорь 
Смирнов: о том, что первый шаг для интеграции с Россией – гармонизация законов.  

«На уровне общих подходов мы с Российской Федерацией развивались в одном направлении. Но инвентаризация 
законодательной базы, которая существует у нас и россиян, показала, что за эти годы накопились существенные различия 
– и в экономическом законодательстве, и в гражданском, и многих других сферах. И дальнейшее развитие, практические 
действия каждый раз натыкаются на различие в законах, – отметил Валерий Лицкай. – Мировая практика показывает, что 
без гармонизации законодательства никакие интеграционные процессы нормально развиваться не могут. Это и Евросоюзе 
так было, это и в вопросах наших отношений с РФ». 

Еще одна важная задача – это гармонизация с Россией государственной системы управления. Именно эта цель – 
в основе реформы власти, которую после референдума предложил Президент. Основные моменты реформы уже известны. 
Игорь Смирнов предлагает ввести новую должность – главы правительства и наделить Кабинет министров собственной 
компетенцией. Такая реформа, говорят эксперты, должна приблизить приднестровскую систему к российской схеме. По 
словам дипломатов, в результате развивать российско-приднестровские связи станет гораздо проще.   

«В  ходе  работы  у  нас  появилась  техническая,  но  очень  важная  проблема  –  это  соотношение  построения 
государственных структур РФ и ПМР. Они у нас различаются, особенно в сфере исполнительной власти. В России есть 
правительство, есть премьер и т.д., у нас этого нет. Жизнь показывает, что соответствия нужно добиваться и в этом, – 
говорит министр иностранных дел Приднестровья. – Скажу как дипломат: не очень хорошо, когда с одной стороны документ 
подписывает Президент, а с другой вице-премьер. Для начала это приемлемо, но в дальнейшем желательно сращивать 
уровни  документов,  приводить  их  в  соответствие,  потому  что  речь  идет  и  о  проверке  исполнения,  и  о  взаимной 
координации, и здесь такие вещи могут иметь очень большое значение». 

На фоне этой работы заявления, которые звучат в Кишиневе – о том, что референдум в Приднестровье ничего не 
изменил,  смотрятся  позицией  страуса.  Сегодня  в  Молдове  ищут  любую  возможность,  чтобы  занизить  значение 
приднестровского выбора. Официальная молдавская пресса цитирует заявления посредников – о том, что в ближайшее 
время переговорный процесс Кишинева и Тирасполя должен возобновиться. В молдавской столице это комментируют по-
своему. Переговоры – это значит,  что процесс «реинтеграции Молдовы» никто не отменял, уверяют в Кишиневе. Свои 
переговорные позиции молдавские власти уже обозначили. В Кишиневе заявили, что разговаривать там будут только об 
одном – о том, как ликвидировать приднестровскую государственность.

«Любые документы,  которые когда-либо  будут  ложиться на  стол  переговоров,  должны соответствовать  этому 
концепту – приднестровская автономия в рамках единой Молдовы, – заявил министр реинтеграции Молдовы Василий Шова. 
– Никаких иных подходов в Кишиневе не примут».

Переговоры действительно нужны, говорят дипломаты: это лучше, чем смотреть друг на друга через прицел. Но 
сегодня  главный  вопрос  –  о  чем  говорить  Кишиневу  и  Тирасполю  сейчас,  когда  приднестровский  референдум  уже 
расставил все акценты? Понятно, что молдавские подходы – это прошлый век. Позицию, о которой заявляет Шова, не 
принимают всерьез даже на Западе. Яркий пример – предложения, которые поступили недавно от главы ОБСЕ Карела де 
Гюхта.  Нельзя  сказать,  что  они  соответствуют  итогам  приднестровского  референдума.  Но  предложение  бельгийского 
чиновника  –  это  смертельный  приговор  молдавскому  унитарному  закону  о  статусе  «восточных  районов»,  которым 
прикрывается сегодня Кишинев. 

«ОБСЕ в лице его председателя – бельгийского министра иностранных дел Карела Де Гюхта представила свои 
разработки  для  переговорного  процесса,  –  сообщил  в  интервью  агентству  «Ольвия-пресс»  Валерий  Лицкай.  –  Очень 
интересные разработки, которые основываются на опыте Бельгии, как страны конфедеративной, у которой есть интересная 
модель, с учетом интересов национальных общин. Они нам представили этот документ 12 сентября, мы начали его изучать. 
В нем, как и в каждом первичном проекте, есть и плюсы, и минусы. Единственное, что могу сейчас сказать – он абсолютно 
не сочетается с законом Молдовы об основных положениях статуса Приднестровья». 

Закон  для  приднестровских  дипломатов  –  это  выбор  избирателей,  которые  сказали  «нет»  общему  дому  с 
Молдовой. В прошлую пятницу Москва подтвердила, что итоги приднестровского голосования – это ориентир и для России. 
Государственная Дума признала легитимность референдума и заявила,  что его результаты лягут  в  основу  российской 
политики. На этом фоне, говорят дипломаты, в переговорном процессе у Тирасполя неизменное преимущество. Свой выбор 
Приднестровье уже сделало – это независимость и Россия, и никакими переговорами его не изменить. По мнению главы 
приднестровского  МИДа,  для Кишинева в  этом случае  есть единственный выход – это  последовать  приднестровскому 
примеру и узнать у своего народа, куда должна идти Молдова.  

«Если  исходить  из  строгой  юридической,  правовой  логики,  Республика  Молдова  должна  была  бы  провести 
референдум о векторе своей внешней политики. Потому что вектор внешней политики РМ меняется и довольно часто – по 
конъюнктурным  соображениям  своего  руководства,  мнение  народа  никогда  не  учитывающим,  –  заявил  в  интервью 
агентству «Ольвия-пресс» министр иностранных дел ПМР. – В конце концов, в кишиневском случае вопросы идут и об 
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евроинтеграции, и о тесных связях с Россией. Вот если бы Кишинев поставил вопрос в таком ключе и получил бы решение 
своего народа, дипломатам можно было бы начинать с реальных точек – не с каких-то там законов, а с реальных позиций 
своего населения. Потому что если Молдова выскажет желание интегрироваться в Европу, а мы хотим развивать свои 
отношения  с  Россией,  то  воля  народа  ясна  –  и  дипломатам  остается  только  разработать  условия  применения  этих 
результатов. То есть то, что называется цивилизованным разводом. Это решаемая задача, мы хорошо видели, как это 
было проведено в  Чехии и Словакии,  совсем недавно в Сербии и Черногории.  Процесс не простой,  но решаемый.  Я, 
конечно,  могу  себе  представить  и  другой  вариант  –  того,  что  молдавское  население  выскажется  в  пользу  развития 
отношений с Россией. В конце концов, это был исторический вектор Молдавии, не случайный. Ну и в таком случае нам, 
дипломатам, было бы тоже очень легко работать – были бы одновекторные решения народов, и на их основе можно было 
бы разрабатывать совместные планы по интеграции – для начала – в экономические пространства, где ведущую роль 
играет Россия. Это и ЕврАзЭС, и ЕЭП, и у нас тоже была бы конструктивная работа».   

Проблема в том, что население Молдовы спрашивать никто не будет. А без этого на первом же переговорном 
раунде  у  Тирасполя  есть  полное  право  задать  молдавским  представителям  логичный  вопрос  –  кого  они,  собственно 
представляют со своим унитарным законом? 

Сегодня понятно всем – после приднестровского референдума на Днестре начинается новая эпоха. Законы и 
заявления, которыми молдавские власти потрясают уже 15 лет, больше никому не интересны. Любые новые предложения, 
которые  лягут  на  переговорный  стол,  могут  быть  успешны  только  в  единственном  случае:  если  их  авторы  учли 
приднестровский выбор. Итоги референдума – это фактор реальной политики, и политическую погоду на Днестре отныне 
задает Тирасполь.       

«Вернуть Тирасполь и Кишинев на путь переговоров»
10.10.2006. Время новостей 

Интервью статс-секретаря, заместителя министра иностранных дел России Г.Карасина
Публикуется с сокращениями
Референдумы на постсоветском пространстве о независимости непризнанных республик (17 сентября он прошел 

в  Приднестровье,  а  12  ноября  ожидается  в  Южной  Осетии)  обострили  споры  вокруг  принципов  территориальной 
целостности и права наций на самоопределение. 

-  Сохранение  территориальной  целостности  страны  зависит  от  умения  властей  убеждать,  договариваться, 
внедрять политическую культуру компромисса. Ведь тактикой политического давления или «навала» долгосрочных целей 
не решить. Это касается всех конфликтных ситуаций.

В  России  до  недавнего  времени  тоже  были  серьезные  проблемы,  но  мы,  несмотря  на  драмы  и  трагедии, 
стремились учитывать мнение своего населения в  регионах.  Прошли референдумы.  Эта  тяжелейшая работа привела, 
казалось бы, неразрешимую ситуацию к позитивному логическому развитию. Политики же, отказывающиеся от поэтапной 
работы над деталями, обрекают ситуацию на все большую деградацию.

- Как вы оцениваете ситуацию в Приднестровье после референдума?
-  Решение  о  проведении  референдума  стало  реакцией  Тирасполя  на  фактическое  введение  экономической 

блокады в результате одностороннего изменения режима таможенного оформления внешнеэкономической деятельности 
Приднестровья. Регион с марта жил в условиях социально-экономического напряжения, у населения появилось чувство 
неуверенности.  И  руководство  Приднестровья  решило  подкрепить  свою  линию  плебисцитом.  Результаты  были 
предсказуемы,  но  они  важны  не  только  как  подтверждение  поддержки  подавляющим  большинством  населения  курса 
нынешнего руководства, но и как своеобразный сигнал мировому сообществу, которое подчас не замечало озабоченности 
приднестровцев.

- Каковы теперь перспективы урегулирования?
-  Референдум  -  важный  политический  индикатор,  призванный  вернуть  Приднестровье  и  Молдавию  на  путь 

переговоров. Политическими методами проблему приднестровского урегулирования решить можно, санкциями же - нет. 
Сейчас это хорошо понимает и украинская сторона, и во все возрастающей степени понимает молдавская сторона.

- После отказа Кишинева от «меморандума Козака» у Москвы есть альтернативный вариант?
-  Вариантов  много.  Главное,  не  зарываясь  в  детали,  сохранить  базовый  принцип  -  сделать  документы, 

приемлемые для обеих  сторон  в  конфликте.  Надеемся,  что  после  убедительных результатов  прошедшего  плебисцита 
возвращение  Приднестровья  в  переговорный  процесс  не  будет  сопряжено  с  искусственными  осложнениями.  Мы  же 
настроены  всячески  способствовать  возобновлению  переговоров.  У  нас  продолжаются  контакты  с  Приднестровьем, 
посредниками от  Украины и  ОБСЕ, появились  новые возможности и  для результативности от  контактов с  молдавской 
стороной, никогда не прекращавшихся. Эта тема станет одной из важнейших составляющих и моей поездки в Молдавию.

Политический цугцванг в Молдове
10.10.2006. Кремль орг

Александр Цинкер
Тяжелейший кризис,  разразившийся в российско-грузинских отношениях,  отодвинул на второй план события в 

другой  стране  с  неурегулированными,  или,  как  теперь  их  называют,  замороженными  конфликтами  на  постсоветском 
пространстве. Речь идет о Молдове. Но от того, что о болезни стали говорить реже, она не перестает быть болезнью. И, как 
показывает история той же Грузии, конфликт из фазы 'вялотекущей' в 'острую' может перейти буквально в считанные дни. 
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Несколько неосторожных фраз, какие-то неразумные действия - и вот у людей уже опять в руках оружие, и снова льется 
кровь. Я искренне надеюсь, что в варианте Молдовы и Приднестровья этого не произойдет, но понимать, что конфликты 
сами по себе не 'рассасываются', мировое сообщество обязано. Тем более, что противоречия между Молдовой и ее не 
признанной мировой общественностью соседкой, а,  в недалеком прошлом, составной частью,  подошли к новому этапу, 
который, как подсказывает опыт, может развиваться по совершенно непредсказуемому сценарию. 

Два события тому причина. Прошедший в Приднестровье референдум, показавший тотальное нежелание жителей 
территории возвращаться в состав бывшей Молдавии, и решение ЕС о включении Болгарии и Румынии в сообщество с 
дальнейшей длительной приостановкой приема новых членов. При этом, безусловно, грузинская и молдавская ситуации 
существенно  отличаются.  Абхазия  и  Южная  Осетия  граничат  с  Россией,  и  большинство  их  граждан  получили  еще  и 
российские паспорта. Приднестровье с РФ не граничит, а ее непосредственный сосед - Украина - пока не определилась в 
отношении конфликта. Учитывая же положение самой Украины, маловероятно, что в обозримом будущем у нее будут силы 
и время обращать внимание на вялотекущий и кажущийся неразрешимым конфликт. 

Международная общественность не признала состоявшийся 17 сентября референдум в Приднестровье, что не 
удивительно. Каким еще может быть волеизъявление граждан в непризнанном государстве? При этом сами результаты 
плебисцита также вызвали сомнения.  Действительно,  97 с  лишним процентов,  проголосовавших за отделение,  с  точки 
зрения стран с развитой, многовековой демократией кажутся нереальными. Думаю, что обе эти позиции не совсем разумны. 
Можно не признавать государственного образования, но нельзя не замечать живущего там народа и не учитывать его волю. 
Механическое соединение признанного и непризнанного государства ничего хорошего принести не может, а вот к новому 
кровопролитию приведет почти гарантированно. Что же касается неестественного количества граждан, поддерживающих 
отделение,  то  и  оно  меня  не  слишком  удивляет.  Разделение  произошло  уже  полтора  десятилетия  назад.  Причем, 
произошло кроваво, и  взаимные обиды продолжают терзать оба народа.  Связь приднестровцев с Молдовой с каждым 
годом всё более ослабевает. Местная молодежь уже не знает молдавского языка. Все, кто хотели покинуть проблемную 
державу, давно сделали это. К тому же, если будет не 97%, а, например, 94% - разве это изменит базовую тенденцию? 
Только  не  подумайте,  что  я  призываю  к  признанию  приднестровского  государства  и  поддерживаю  сепаратистские 
настроения. Я лишь настаиваю на том, что проблема существует и от нее не надо отмахиваться. 

У самой Молдовы проблем и без соседки-бунтовщицы по горло. И главная - никто даже приблизительно не может 
сказать, что же будет представлять собой сама Молдова уже в ближайшее время. Выдача румынских паспортов гражданам 
Молдовы создала  новую  реальность.  Даже  тогда,  когда  статус  Румынии  и  Молдовы  был  равным,  молдаване  охотно 
обзаводились еще одним, 'соседним' гражданством. Сегодня же, когда Румыния находится на пороге вступления в ЕС, и 
румынский  паспорт  автоматически  превращает  его  владельца  в  европейца,  молдаване  практически  поголовно  решили 
стать  'румынами'.  Причем  обратите  внимание:  не  войти  в  состав  Румынии,  не  создать  некое  новое  государственное 
образование, не переехать туда на ПМЖ, а просто стать 'румынами по паспорту'. Ни у кого не вызывает сомнений, что 
идеологическая составляющая играет крайне малую роль в решении получить двойное гражданство. Зато экономическая 
составляющая является решающей. Молдаване получают возможность спокойно жить и работать в Европе, не опасаясь 
депортации. Нам хорошо известно на примере Израиля, как много молдавских рабочих постоянно работает у нас (еще 
больше их в Европе и в России). Но именно работает, оставив семьи в Молдове и пересылая заработанные деньги на 
родину.  Присылаемые гастарбайтерами средства  составляют  значительную долю бюджета  РМ.  Получив  официальный 
статус в Европе, они обретут возможность жить и работать в европейских странах вместе с семьями. Таким образом, связь 
граждан с собственной страной будет ослабевать, а пересылка заработанных средств в Молдову утратит всякий смысл. В 
итоге тощий бюджет страны станет еще жиже. 

Непростая ситуация сложилась и во взаимоотношениях Молдовы с Россией и Евросоюзом. Одно время страна 
ассоциировалась  в  сознании  европейцев  с  революциями  разного  цвета,  направленными  на  политику,  свободную  от 
'старшего  брата',  т.е.  Российской  Федерации,  по  типу  Украины  и  Грузии.  Но  изменение  украинского  политического 
устройства и шокирующие спокойных и корректных жителей континента поступки президента Саакашвили отодвинули их 
интерес  к  постсоветскому  пространству  на  второй  план.  Да  и  откровенно  прокоммунистическая  риторика  президента 
Воронина  пугает  европейских  лидеров.  Не  стремится  сегодня  к  сближению  с  Молдовой  и  Румыния.  Любое  снижение 
экономических показателей, которое неизбежно произойдет при 'воссоединении' двух экономик, не пойдет ей на пользу 
перед кооптацией в европейские структуры. Тем более, что экономика РМ очень далека от рыночных стандартов. При этом 
Румыния после вступления в ЕС, несомненно, начнет активно лоббировать проблему Приднестровья. 

Складывается  парадоксальная  ситуация.  Россия  традиционно  поддерживает  Приднестровье.  Сама  Молдова, 
похоже, мало кого интересует, но может вскоре вновь оказаться в центре крупного международного противостояния. 

На  первый  взгляд,  ситуация  кажется  безвыходной.  И  действительно,  очевидных  выходов  из  создавшегося 
положения пока не видно. Но это не означает, что их не следует искать. Причем искать как можно скорее, пока, не дай Б-г, 
не разразился новый военный конфликт, после которого на протяжении десятилетий договариваться будет не о чем. В 
обеих странах живут люди, которые и являются самой страдающей стороной конфликта. Они далеки от геополитических 
интересов - детей бы прокормить! От хорошей жизни половина населения страны не уезжает на заработки за границу, как в 
РМ,  и  не  просится  в  состав  государства,  с  которым даже  не  граничит,  как  в  Приднестровье.  Возможно,  недорогие  и 
квалифицированные  молдавские  рабочие  вполне  устраивают  мелких  работодателей  в  разных  странах,  но  подобное 
положение не может рассматриваться как долгосрочный проект. В недалеком будущем это может привести к катастрофе, 
которой необходимо избежать. Европа слишком мала, чтобы иметь такой очаг напряженности. А что в итоге получится: 
конфедерация  в  любой  конфигурации  и  с  любым  составом,  отдельные  государства,  свободно  присоединяющиеся  к 
европейским институтам или нечто, пока не ведомое в мировой практике, -  не важно. Главное, чтобы государственные 
образования были стабильны, а люди в государстве жили хорошо. Именно за это и надо бороться. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Хорошего понемногу
11.10.2006. «Время», Кишинев

Евгений Морару
Уже вторая неделя проходит в Молдове под девизом улучшения экономических отношений с «большим северным 

братом».  В  прошлую  пятницу  здесь  прошла  встреча  сопредседателей  молдавско-российской  межправительственной 
комиссии  по  торгово-экономическому  сотрудничеству,  после  которой  был  подписан  совместный протокол,  ставший,  по 
словам участников, «первым реальным шагом в улучшении отношений за несколько лет» 

Первый вице-премьер РМ Зинаида Гречаная назвала этот протокол документом, в котором нет «цветных пятен». 
Ее  коллега,  министр  образования  и  науки  РФ Андрей  Фурсенко  в  свою очередь  высказал мнение:  «Сегодня в  наших 
экономических отношениях нет вопросов, по которым мы бы занимали противоположные позиции». В выходные российская 
делегация  пробовала  молдавское  вино.  Говорят,  им  понравилось.  Пестицидов  и  тяжелых  металлов  на  вкус  не 
почувствовали. 

Так или  иначе,  Молдова обещала бороться с  подделками,  и  соответствующий план будет  подготовлен уже  к 
ноябрю,  когда  пройдет  первое  с  2003  года  заседание  молдавско-российской  межправительственной  комиссии. 
Договоренность, вроде, достигнута и по подписанию долгосрочного (на 5 лет) контракта по поставкам газа. Правда, данные 
о цене пока противоречивые, но, в конце концов, о какой цене идет речь при пятилетнем контракте? Речь может идти только 
о ее формуле. 

Политикой поехал в Москву заниматься министр иностранных дел и европейской интеграции Андрей Стратан. Там 
он встретился со своим российским коллегой Сергеем Лавровым. К нам,  в свою очередь, заниматься приднестровским 
урегулирование  приехал  вчера  поздно  вечером статс-секретарь,  замминистра  иностранных  дел РФ Григорий  Карасин. 
Здесь он встретится с высшим руководством страны, чтобы потом выехать в Левобережье и провести встречи там. 

Поездка  Карасина  с  самого  начала  напомнила  «челночную  дипломатию» Дмитрия  Козака.  В  своем интервью 
российскому изданию «Время Новостей» российский дипломат довольно по-МИДовски разъяснил, зачем едет и о чем будет 
в Молдове говорить. По его мнению, «референдум в Приднестровье - важный политический индикатор, призванный вернуть 
Приднестровье и Молдавию на путь переговоров. Политическими методами проблему приднестровского урегулирования 
решить можно, санкциями же - нет. Сейчас это хорошо понимает и украинская сторона, и во все возрастающей степени 
понимает молдавская сторона». 

Говоря о возможных новых «меморандумах Козака», российский дипломат уклончиво отметил, что «вариантов 
много». «Главное, не зарываясь в детали, сохранить базовый принцип - сделать документы, приемлемые для обеих сторон 
в  конфликте.  Надеемся,  что  после  убедительных  результатов  прошедшего  плебисцита  возвращение  Приднестровья  в 
переговорный процесс не будет сопряжено с искусственными осложнениями. Мы же настроены всячески способствовать 
возобновлению  переговоров.  У  нас  продолжаются  контакты  с  Приднестровьем,  посредниками  от  Украины  и  ОБСЕ, 
появились новые возможности и для результативности от контактов с молдавской стороной, никогда не прекращавшихся. 
Эта тема станет одной из важнейших составляющих и моей поездки в Молдавию», - заявил Григорий Карасин. 

Тем временем, действующий председатель ОБСЕ Карел де Гухт выступил вчера со своим пакетом предложений 
по  приднестровскому  урегулированию  (возможно,  именно  это  Карасин  назвал  «новой  возможностью  для 
результативности»). Министр иностранных дел т.н. ПМР Валерий Лицкай поспешил растиражировать свое заявление по 
поводу этого пакета предложений. В частности, Лицкая обрадовало то, что предложения совершенно не соответствуют 
закрепленному в «плане Ющенко» и законах молдавского парламента принципу предоставления приднестровскому региону 
автономии в рамках объединенного государства. 

Как стало известно «Времени», в Кишиневе не собираются даже рассматривать этот пакет предложений, считая их 
«меморандумом Козака-2». В предложениях де Гухта снова фигурирует «федерализация», о которой он говорил еще в 
начале года, только приступив к исполнению мандата. Тогда в Кишиневе решили: наверное, не разобрался в ситуации, да и 
бельгиец, понятное дело, действует на основе опыта своей страны. 

Сейчас понятно, что это было не простой ошибкой. По нашей информации, именно этот «пакет поправок» едет в 
Молдову «продвигать» Карасин. О перспективах такого занятия можно сказать словами министра реинтаграции Молдовы 
Василия Шовы. В разговоре с корреспондентом «Времени» он заявил: «Ничего об этих предложениях не знаю, а если и 
знаю, то забыл, потому что не запоминаю подобных вещей».  

Шанс на независимость
12.10.2006. АПН (Кишинев)

Вячеслав Крачун
Приднестровье, основываясь на результатах проведенного в республике референдума о независимости, просит 

Россию и Украину начать процедуру признания самопровозглашенной республики. Текст соответствующего обращения к 
парламентам и руководству стран-гарантов в урегулировании приднестровского конфликта комиссия по внешним связям 
Верховного совета непризнанной республики уже утвердила, а 10 октября его официально принял парламент. В контексте 
этих событий нас интересует такой вопрос, насколько реалистично подобное разрешение приднестровского вопроса.

Урегулирование приднестровского конфликта имеет свою долгую историю и на сегодняшний день этот крошечный 
участок земли, площадью чуть более 4 тыс. кв. км является средоточием самых активных и интенсивных политических 
процессов  на  всем  евразийском  пространстве.  Здесь,  словно  в  головоломном  узле,  сплелись  интересы  восставшего 
приднестровского  народа  и  склонной  к  унитаризму  Молдовы,  осторожной  Украины  и  расширяющегося  на  восток 
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Европейского Союза, Российской Федерации, имеющей в этом регионе остатки доставшегося от СССР влияния и, конечно 
же, США, интересы которых обнаруживаются во всем мире, тем более там, где ещё осталось российское присутствие. Всё 
это мы имели возможность наблюдать в преддверии и по окончании приднестровского референдума о независимости. Для 
того чтобы оценить степень запущенности этой проблемы и, одновременно, попытаться распутать её, нам необходимо 
отыскать и ухватиться за концы невидимых нитей-интересов, которые, как уже было сказано, имеют все участники этого 
запутанного политического клубка. 

Позиция Молдавии
Цель  Молдавии  в  этом вопросе  — восстановление  территориальной  целостности  государства  в  границах  на 

момент вооруженного конфликта 1992 года. При этом вряд ли стоит говорить о неком «торжестве исторической правды». 
Историческое  обоснование  претензий  на  приднестровскую  территорию  со  стороны  Республики  Молдова  встречает 
серьёзные контраргументы. По мнению многих политических экспертов, цена вопроса в этом деле — сконцентрированные в 
приднестровском  регионе  промышленные  объекты,  контроль  над  которыми  даст  шанс  Кишиневу  вывести  страну  из 
экономического кризиса 

Однако, за официальной ширмой стремления к воссоединению страны, кроется и несколько иная реальность. Для 
определенных политических сил в Кишиневе сохранение в отношениях с Тирасполем существующего статус-кво — залог 
политического  выживания.  Вспомним,  как  в  2003  Воронин  со  скандалом  отверг  «Меморандум  Козака»,  являвшийся 
результатом многолетней работы участников и посредников по переговорам. После этого молдавская сторона отказалась 
от  дальнейшего  диалога  с  Тирасполем  и  «процесс  урегулирования  конфликта»  принял  форму  самой  настоящей 
информационной  войны.  Молдавские  власти  считают,  по-видимому,  нерешенность  приднестровского  конфликта  некоей 
гарантией своего нахождения у власти. Но в данном случае, интересы Молдавии в расчёт не берутся, так как на кону 
интересы лишь определенной политической группировки. 

ПМР
Декларируемая цель Приднестровья, как и Республики Молдова — реализовать в полной мере свой суверенитет. 

Чтобы иметь представление об интересах Приднестровского народа достаточно привести ряд исторических фактов. 
На протяжении всей истории территория Левобережного Днестра никогда не являлось не только частью Румынии 

(за исключением 2,5 лет фашистской оккупации), но не входила и в состав Молдавского княжества, восточные пределы 
которого ограничивались Днестром. После 1917 года река Днестр превратилась во временную пограничную линию между 
СССР и Румынией,  в  1924 году левобережное Приднестровье получает статус автономии в составе Украинской СССР 
(МАССР). В 1940 г. произошло присоединение Бессарабии к СССР и создание Молдавской ССР, куда была присоединена и 
часть  районов  бывшей МАССР.  В  конце  1980-х  в  правобережной  части  МССР началось  «возрождение  национального 
самосознания» и к власти пришли унионистски настроенные политики. В 1989 г. на предприятиях Приднестровья начались 
акции  протеста и забастовки  в  ответ  на решение  молдавских властей  лишить русский  язык  статуса государственного, 
являющегося  для подавляющего  большинства  жителей  левобережья  родным.  В 1990  г.  на  территории Приднестровья 
проводится  референдум о  независимости  этой  территории.  К  моменту  развала  Советского  Союза  Приднестровье  уже 
имело все атрибуты государства: президента, парламент и милицию. В 1992 г.  некоторые кишинёвские горячие головы 
безуспешно попытались решить вопрос неподконтрольных восточных районов с помощью военной силы. 

Как видим, у Тирасполя в этом споре имеется ряд серьёзных доводов в пользу независимости. И эти доводы всё 
чаще звучат в последнее время. Однако вспомним содержание переговорного процесса второй половины 1990-х годов. 
Ведь  тогда  конфликтующие  стороны в  процессе  переговоров  исходили  из  возможности  совместного  существования  в 
рамках  ЕДИНОГО государственного образования!  Это дает  основания предполагать,  что  для Тирасполя приоритетным 
является всё же не международное признание республики, но обеспечение приднестровскому народу комфортных условий 
для  существования  и  развития.  Другое  дело,  что  сомнительное  поведение  молдавской  стороны  убеждает  многих 
приднестровцев в нереальности этих условий. 

Россия 
Традиционно считается, что Россия имеет свой огромный интерес в Приднестровье. Позволю себе не согласиться 

с  этим мнением.  Современная  российская  власть  подходит  к  своей  внешней  политике  с  максимально  утилитарных  и 
рациональных  позиций.  В  Приднестровье  нет  ни  газа,  ни  нефти,  — ничего,  что  могло  бы заинтересовать  российскую 
политическую элиту и послужить каким-то мотивом для борьбы за эту землю. Российский бизнес и без помощи политиков 
довольно  активно участвует  в  экономике как  ПМР, так  и  Молдавии.  Присоединять эту  анклавную полоску  земли к 
России никто не собирается.

Все же эти патриотические номера, типа «наши войска в ПМР — это гарантия, что туда не приедут натовские 
танки» или  «защитим своих соотечественников  в  Приднестровье от  румынских  националистов!»  — исключительно для 
внутрироссийского потребления. В этом же смысле воспринимается и поднявшаяся на днях в Государственной Думе суета 
вокруг «признания» приднестровского референдума. Сегодня, ПМР намного более заинтересована в России, чем Россия в 
ней. Максимум, какое одолжение могут оказать силы, находящиеся в Кремле, Тирасполю, так это максимально затянуть 
вывод своей военной техники. 

Украина 
Украинская дипломатия проявляет себя в процессе переговоров самым осторожным образом. Может быть, это 

связано с тем,  что Украина добросовестно выполняет свои посреднические функции (создает условия для нахождения 
компромиссов) и не занимает, во всяком случае, открыто и демонстративно ничью из конфликтующих сторон? 

У  Украины  имеется  ряд  оснований  считать  Приднестровье  зоной  своих  интересов.  Можно  привести  пример 
исторической принадлежности этого региона к Украине, а также тот факт, что треть населения ПМР являются этническими 
украинцами. Тем не менее, это не является достаточным основанием для Украины продвигать свои интересы и усиливать 
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влияние  в  Приднестровье.  Поскольку  в  самой  Украине  достаточно  много  областей,  населенных  представителями 
«неукраинской»  этнической  принадлежностью,  способных  взять  на  вооружение  логику  приднестровцев,  для  Киева 
результирующим  интересом  в  конфликте  между  Молдавией  и  ПМР  является  скорейшее  решение  этого  вопроса  и 
установление стабильности в регионе. 

ЕС 
В контексте расширения ЕС на восток приднестровский вопрос становится и европейским конфликтом.  После 

вступления в 2007 году Румынии в ЕС, приднестровский регион окажется в непосредственной близости с расширенным 
Союзом.  Поэтому  интересы Европы,  заключающиеся  в  стабилизации  приднестровского  региона,  затронуты  напрямую. 
Брюсселю  меньше  всего  на  свете  нужна  за  восточной  границей  дестабилизированная  вооруженным  конфликтом  и 
сепаратизмом  страна,  которая,  помимо  прочего,  является  самой  нищей  на  континенте  и  поражена  фантастических 
размеров коррупцией.

С  этой  точки  зрения,  попытки  Европы  укрепить  стабильность  Республики  Молдова  вполне  объяснимы  и 
оправданы. Тем не менее, необходимо осознавать, что мотивы европейских чиновников обусловлены в первую очередь 
стремлением обеспечить стабильность своей периферии. Территориальная целостность Молдавии при таком раскладе — 
возможность, но не условие. Европейский опыт урегулирования приднестровского вопроса показывает, что действия по 
установлению  стабильности  в  регионе,  ограниченные  тесным  форматом  «территориальной  целостности»  Республики 
Молдова, не приносят заметных результатов. По этому в ситуации, когда до очередного расширения ЕС осталось всего 
ничего, а обстановка в отношениях между Кишиневом и Тирасполем имеет тенденцию к обострению,  Брюссель может 
задуматься над альтернативным способом разрешения конфликта.

США
С интересами США в приднестровском конфликте дело обстоит самым простым образом. То обстоятельство, что 

при пятистороннем формате переговоров (Молдавия, ПМР, Россия, Украина и ОБСЕ) не удалось существенно повлиять на 
решение  приднестровского  конфликта,  Кишинев  использовал для  подключения к  этому делу  ЕС и  США.  Этот  шаг,  по 
расчётам  Владимира  Воронина,  должен  был  придать  тем  имитационным  движениям,  что  в  Кишиневе  называют 
«европейской  интеграцией»  больше  реалистичности  (впрочем,  это  отдельный  разговор).  Если  с  интересами  ЕС  мы 
разобрались и нашли их  оправданными,  то  об  американских  интересах  этого  сказать  нельзя.  Ясно  как  Божий день (и 
молдавские политики  должны это  понимать),  что Соединённым Штатам Америки глубоко  безразлична  как  целостность 
Молдавии, так и судьба её народа. Главный их интерес — окончательное «выдавливание» России из этого региона.

Роль  Америки  в  урегулировании  приднестровского  конфликта  самая  деструктивная,  поэтому  её  необходимо 
исключить из переговорного процесса. Сложность заключается в том, что интересы США на этих переговорах, помимо их 
самих, представляет ещё и ОБСЕ. 

Перспективы 
У приднестровской проблемы нет определенного будущего. С точностью просчитать исход конфликта невозможно, 

поскольку на его исход влияют слишком много факторов. Исходя из объективных интересов участвующих в этом конфликте 
сторон, можно обрисовать две главные перспективы эволюции приднестровского вопроса. 

Реинтеграция Республики Молдова.  Идея интеграции Республики Молдова и ПМР будет восприниматься не 
столь скептично, как сегодня при соблюдении следующего ряда условий:

—  Молдавская  политическая  элита  отказывается  от  своих  представлений  о  Молдове  как  об  унитарном 
государстве; Кишинев доказывает на примере гагаузской автономии возможность автономного самоуправления в составе 
РМ;  реформирование  высшего  законодательного  органа  страны  —  молдавский  парламент  должен  быть  либо 
двухпалатным,  либо иметь 20%-ную квоту для левобережных депутатов;  разрабатывается новая конституция,  которая, 
помимо прочего, предусматривает для левобережной автономии возможность выхода из состава государства в случае его 
вхождения в различные военные или политические структуры, если это несёт угрозу потери суверенитета; находящиеся на 
территории ПМР российские военные посредством специально разработанного закона получают миротворческий статус и 
продолжают находиться в зоне конфликта 1992 года в течении оговоренного этим же документом срока;

— Европейский Союз, в рамках специально разработанных программ и проектов, выделяет средства для развития 
экономики нового интегрированного государства, для поддержания его демократических структур и институтов и прочих 
реформ;

—  Соединённые  Штаты  Америки  всеми  допустимыми  средствами  исключаются  из  числа  участников  данных 
процессов. 

— от ПМР и самой России, в принципе, требуется самое малое — лишь согласие на вышеописанную стратегию. 
Но это не подразумевает пассивную роль России, которая может и должна строить с новым молдавским государством 
отношения,  основанные на политической  дружбе и стратегическом торгово-экономическом партнерстве.  Причем,  после 
объединения РМ и ПМР степень взаимности в подобных отношениях, очевидно, возрастет. 

Если  представить  наличие  вышеперечисленных  условий,  то,  действительно,  перспектива  объединения  обоих 
берегов Днестра в одно государственное образование выглядит довольно реалистично. Но здесь уже возникает вопрос о 
возможности достижения подобных условий в существующих реалиях и при действующих участниках. Обратим внимание 
на то,  что больше всего разрешение приднестровского вопроса (если не считать решением проблемы международное 
признание ПМР, что также является одним из вариантов) зависит от самого Кишинева. Именно молдавская сторона, как 
главное заинтересованное лицо, первой должна продемонстрировать добрую волю по целому ряду вопросов (их намного 
больше, чем было перечислено). К сожалению, нынешнее руководство Республики Молдова демонстрирует совершенно 
обратное,  что,  в  частности,  выражается  неисполнением  закона  об  АТО  «Гагауз  Йери»,  частым  нарушениям  прав 
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представителей «нетитульной» национальности, провокационным нарушением конституционного принципа нейтралитета, а 
также самой манерой ведения переговоров с «приднестровскими сепаратистами». 

Поэтому,  пока  в  Молдавии  не  произойдет  замена  существующей  политической  элиты  на  новую,  лишенную 
наследственных  комплексов  румынизма  и  молдовенизма  (в  худшем,  воронинском  понимании  этого  слова), 
«приднестровский  вопрос»  для  Кишинева  будет  все  более  неразрешимым.  В  таком  случае,  открывается  реальная 
перспектива альтернативного решения приднестровского вопроса — посредством международного признания ПМР. 

Признание ПМР мировым сообществом. Отношения между Кишиневом и Тирасполем всё труднее удерживать в 
состоянии, которое мы наблюдали последние 15 лет — бесконечного цикла перепадов от «возвращения к переговорному 
процессу» до «очередного обострения ситуации». Внешние процессы и обстоятельства могут оказаться гораздо сильнее 
стремления некоторых политических группировок региона сохранить незыблемой сложившуюся систему. Международное 
признание приднестровского региона в качестве независимого и суверенного государства — Приднестровской Молдавской 
Республики — могут приблизить следующие обстоятельства:

— Если США в ходе напряжённого противостояния будут вытеснены из данного региона или же сами по каким-то 
причинам  потеряют  интерес  к  этой  территории,  то  процесс  становления  ПМР  в  качестве  независимого  государства 
значительно ускорится. Очевидно, что способствовать этому может лишь относительно равносильный Америке субъект 
международных отношений,  имеющий в  Приднестровье свои интересы,  либо возникновение объективных условий,  при 
которых присутствие США в этом регионе становится затруднительным для них самих (ряд дестабилизирующих факторов 
экономической природы). 

— Как уже говорилось ранее,  главный интерес Европейского Союза — состоит вовсе не в «территориальной 
целостности  Молдовы»,  но  в  стабильности  собственной  периферии.  Европейские  чиновники,  обнаружив  явную 
кишинёвскую халтуру в ведении переговорного процесса, осознав, что «евроинтеграция Молдавии» — это всего лишь набор 
имитационных политических движений, без особого изящества совершаемый воронинской командой в течение уже 5 лет, 
могут изменить свою позицию в отношении Приднестровья. В таком случае возражения против признания ПМР со стороны 
ЕС без особого труда преодолеваются.

— Главным  локомотивом в  процессе  международного  признания  ПМР,  разумеется,  может  стать  Россия.  Нет 
нужды объяснять связь России с ПМР, выгоды, которые могут получить оба государства от совместного союза. Однако 
вызывает сомнение готовность нынешнего российского руководства пойти на этот шаг. Во всей деятельности российских 
властей трудно отыскать мотивы, способные побудить её на признание ПМР в качестве независимого государства 
и  субъекта  международного  права.  Дело  вовсе  не  в  отсутствии  политической  воли,  но  в  отсутствии  выстроенной 
долгосрочной  политической  стратегии  в  отношении  Приднестровья.  И  в  отсутствии  ресурсов  на  осуществление  такой 
стратегии — интеллектуальных, культурных, финансовых (не стоит обольщаться по поводу нефтяных денег, ибо всё уже 
поделено).  Важно сделать оговорку,  что таковые ресурсы у России, несомненно, имеются, но они трудно мобилизуемы 
именно нынешней властью. 

Вопрос о признании ПМР напрямую зависит от перспектив смены власти в самой России. Именно потенциальная 
возможность  прихода  к  власти  в  России  новой  политической  элиты,  в  значительной  степени  определяет  будущее 
Приднестровья. Даже изменившаяся позиция ЕС будет в этом вопросе не главным, а вспомогательным фактором.

При подобном варианте развития событий (становление ПМР независимым государством) интересной становится 
судьба оставшейся без Приднестровья Молдовы. Совершенно очевидно, что без приднестровской территории под вопрос 
уже попадает государственность самой Молдовы. Тут сразу же приходит на ум всем известный, «План Белковского», суть 
которого состоит в том, что приднестровский конфликт может быть решён очень простым способом — признанием ПМР и 
объединением  правобережной  территории  Молдовы  с  Румынией  в  рамках  Европейского  Союза.  Как  для  человека, 
живущего в Молдавии, для меня очевидны определенные моменты (в большей степени, чем для российских экспертов), 
которые говорят о неосуществимости этого плана в ближайшем будущем.  Тем не менее,  с  уверенностью могу сказать 
данный план решения приднестровского конфликта, в момент своего появления казавшийся абсолютно экстравагантным, к 
сегодняшнему дню намного ближе продвинулся к реальности.

Румыния предоставляет Республике Молдова еще один шанс 
получить собственную ядерную энергию

09.10.2006. Info prim neo (Кишинев)
Министерство экономики и торговли Румынии объявило в конце минувшей недели, что строительные работы на 3 

и  4  блоках  Атомной  электростанции  в  Чернавода  начнутся  в  начале  будущего  года  одновременно  с  рядом  работ  по 
оснащению станции. По оценкам, стоимость соответствующих работ достигает 15 миллионов долларов. 

Так, учитывая сделанные ранее приглашения Бухареста принять участие в Чернаводском проекте, у Кишинева в 
настоящее время имеется реальный шанс найти долгосрочное решение части энергетических проблем. Для этого, однако, 
необходима политическая воля и скорейшее инициирование соответствующих двусторонних переговоров. Тем более, что 
румынская  политическая  элита,  по-видимому,  проявляет  в  настоящее  время  открытость  к  углублению  двусторонних 
отношений, в том числе в энергетическом секторе. «Мы никогда не допустим энергетического шантажа Молдовы», - заявил 
в январе 2005 года в Кишиневе президент Румынии Траян Бэсеску. 

Вместе с тем, в тогдашнем совместном заявлении президентов государств Владимира Воронина и Траяна Бэсеску 
отмечается:  «Учитывая  перспективы  подписания  Договора  об  энергетическом  сообществе  в  Юго-Восточной  Европе, 
Румыния и  РМ активизируют  двустороннее сотрудничество и  взаимную поддержку в  плане реализации его задач.  Мы 
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определим новые формы сотрудничества в этой сфере для обеспечения и диверсификации энергетических ресурсов обоих 
государств». 

Все же, зачем Республике Молдова следует со всей серьезностью рассматривать перспективы, предоставляемые 
Чернаводской атомной электростанцией?!  В первую очередь,  вступая в  данный проект,  Кишинев получит  собственную 
атомную энергию и значительно сократит  внешнюю зависимость и возможность энергетического шантажа,  который все 
чаще применяется Россией. Во-вторых, РМ получит свободный доступ к энергетическому рынку Европейского союза. Таким 
образом, когда будут сданы в эксплуатацию 3-й и 4-й блоки атомной электростанции, Румыния уже будет полноправным 
членом Европейского союза, а цены, в том числе на энергоресурсы, будут приведены в соответствие к требованиям рынка 
евросодружества. В этом случае, РМ могла бы получить значительную выгоду от торговли энергией на едином европейском 
рынке. 

Местные эксперты полагают, что в случае если РМ будет ходатайствовать и добьется участия в Чернаводском 
проекте,  возможно,  будет  продавать  на  рынке  ЕС полагающийся  ей  объем  энергии.  Поскольку  цены на  европейском 
энергетическом рынке  достаточно  высоки  и  намного  превышают  стоимость  энергии  на  внутреннем рынке,  а  также  на 
восточном рынке – в Украине и России. За счет средств, получаемых от продажи энергии на европейском рынке, РМ могла 
бы приобретать достаточно дешевой электроэнергии на востоке, чтобы покрывать собственные нужды. В результате этого 
исчезли  бы  возможные  угрозы  энергетического  шантажа,  поскольку  Кишинев  располагал  бы  уже  собственной 
электроэнергией. 

В  последнее  время  активизировались  разговоры  об  «атомных»  перспективах  РМ.  Президент  Академии  наук 
Молдовы Георге Дука заявил недавно, что лучшим решением для обеспечения энергетической безопасности РМ было бы 
производство атомной энергии, можем сотрудничать в этой сфере с Румынией, у которой имеется свободный потенциал и 
она находится в поисках инвесторов для строительства 3-го и 4-го реакторов. 

Первый  проект,  предполагающий  строительство  атомной  электростанции,  можно  даже  не  рассматривать, 
учитывая,  что  минимальный  необходимый  объем  инвестиций  для  его  реализации  достигает  1  миллиарда  долларов. 
Поэтому сотрудничество с Румынией – в настоящее время единственный шанс РМ на получение собственной атомной 
энергии.  В сделанных ранее приглашениях  об участии в  проекте  Чернаводской  АЭС Бухарест  допустил,  что  в  случае 
недостатка финансовых средств Молдова может содействовать реализации проекта рабочими и специалистами. 

По данным Министерства экономики и торговли Румынии, оценочная стоимость проекта строительства 3-го и 4-го 
блоков Чернаводской атомной электростанции достигает примерно 2 миллиардов евро. 

Если  действовать  быстро,  РМ сможет  начать  участвовать  в  строительстве  двух  реакторов  с  будущего  года. 
Завершение строительства двух блоков АЭС требует проведения ряда подготовительных работ по оснащению реакторов, 
предполагающих  инженерные  и  проектировочные,  строительно-монтажные  работы  (ремонт  и  обслуживание  объекта), 
работы  по  подготовке  для  менеджмента  завершения  инвестирования  (доработка  перечня  оборудования,  требующего 
долгого  производственного  цикла,  которое  необходимо  заказать  заранее)  и  приобретение  деталей  и  специального 
оборудования, требующего долгого производственного цикла. Участие в первом этапе может быть полезно РМ, которая 
могла бы содействовать реализации проекта с помощью рабочей силы. На последующих этапах будут вестись намного 
более комплексные работы, для выполнения которых будут приглашены специализированные компании. 

В настоящее время, РМ обеспечивает только 30 процентов внутренних нужд в электроэнергии, остальной объем 
наша  страна  импортирует  из  Украины.  Во  втором  квартале  текущего  года  Молдова  импортировала  из  Украины 
электроэнергии на сумму 17,08 миллиона долларов или 683,16 миллиона кВт/час, эти цифры в 2,2 и соответственно 2,3 
раза превышают аналогичные показатели за тот же период прошлого года. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
30 сентября. Совет Безопасности  ООН перенес утверждение официального заявления по Грузии из-за позиции 

представителей  США.  Об  этом  после  очередного  раунда  закрытых  консультаций  сообщил  постоянный  представитель 
России при ООН Виталий Чуркин. 

30  сентября.  Предложенные  США  поправки  к  проекту  официального  заявления  председателя  Совета 
Безопасности  ООН по ситуации в Грузии неприемлемы для России и делают его принятие в таком виде невозможным. 
Поправки к тексту заявления "меняют саму суть" предложенного проекта и "делают его принятие невозможным", отметили 
российские дипломаты.

30  сентября. Абхазия,  Южная  Осетия  и  Приднестровье  создали  Межпарламентскую  Ассамблею  (МПА) 
государств-участников Сообщества "За демократию и права народов".  Соглашение о создании Ассамблеи подписали в 
Сухуми главы законодательных органов трех республик - Нугзар Ашуба (Абхазия), Евгений Шевчук (ПМР) и Тарзан Кокойты 
(Южная Осетия).

30 сентября. В зоне грузино-абхазского конфликта произошла перестрелка между грузинскими полицейскими и 
абхазской  вооруженной  группой,  сообщил  глава  администрации  МВД  Грузии  Шота  Хизанешвили.  Он  отметил,  что 
столкновение произошло в районе административной границы Абхазии и Зугдидского района. По словам Хизанеишвили, в 
связи с этим инцидентом МИД Грузии сделает заявление.

30  сентября.  В Сухуме  состоялось  подписание  Соглашения  о  сотрудничестве  и  взаимопомощи  молодежных 
организаций Крыма, Южной Осетии, Приднестровья и Абхазии, входящих в Международный молодежный фронт "Прорыв". 

30 сентября. Президент России Владимир Путин, в рамках V Международного экономического форума "Кубань-
2006",  провел в Сочи встречу с президентами Абхазии и Южной Осетии Сергеем Багапш и Эдуардом Кокойты. Стороны 
обговорили ситуацию в регионе и дальнейшие пути взаимодействия.

30 сентября. Министр обороны Южной Осетии Анатолий Баранкевич опроверг информацию о том, что танки 58-й 
части российской армии пересекают Рокский тоннель и двигаются по направлению к Южной Осетии. 

30  сентября.  Исполнительный  Совет  Международного  валютного  фонда  завершил  IV  обзор  по  программе 
финансовой помощи Грузии в рамках PRGF и утвердил вопрос предоставления стране очередного транша в размере 14 
млн. SDR (около $20,7 млн.), сообщили в министерстве финансов Грузии. 

30 сентября. Правительство Грузии делает максимум для усиления энергобезопасности страны,  в  частности, 
изыскивает пути для максимальной диверсификации поставок в страну электроэнергии и природного газа, заявил министр 
энергетики  Грузии  Николоз  Гилаури на  пресс-конференции,  посвященной  подготовке  энергосистемы  к  предстоящему 
зимнему сезону. 

30 сентября. Президент Грузии Михаил Саакашвили провел телефонные беседы с президентами Литвы, Польши 
и Украины. В ходе бесед затрагивались вопросы грузино-российских отношений, обострившихся после ареста в Грузии 
обвиняемых в шпионаже офицеров ГРУ России. Со своей стороны  Валдас Адамкус,  Лех Качиньский и  Виктор Ющенко 
выразили поддержку курсу Грузии.

30  сентября.  Азербайджан,  для  которого  и  Российская  Федерация,  и  Грузия  являются  соседями  и  добрыми 
партнерами, обеспокоен элементами напряженности в развитии отношений между этими двумя дружественными для Баку 
странами. Об этом заявил начальник управления прессы и информации МИД Азербайджана Таир Тагизаде, комментируя 
последние развития в российско-грузинских отношениях. 

30 сентября. "Более 10 лет Франция не жалеет усилий в рамках Минской группы  ОБСЕ для поиска решения 
болезненного конфликта в Нагорном Карабахе". Об этом заявил президент Франции Жак Ширак в ходе визита в Армению на 
церемонии открытия Площади Франции в Ереване. По его словам, для достижения мира необходимо сделать последний 
шаг, который необходимо сделать "он позволит открыть горизонт света, мира и процветания. Это мое пожелание всем 
народам Южного Кавказа", - заявил французский президент.

30 сентября. "Напряженные отношения между Грузией и Россией всегда влияют также на Армению, наши дороги 
в Россию проходят через Грузию, подобные отношения влияют также на объемы нашего экономического сотрудничества", - 
заявил на совместной с президентом Франции Жаком Шираком пресс-конференции президент Армении Роберт Кочарян.

30 сентября. "Отношения Армении с Турцией, по сути, не сформированы и нам всегда задают вопрос, как мы 
смотрим на процесс членства Турции в ЕС. Мы заинтересованы иметь более прогнозируемого, безопасного, имеющего 
более глубокую демократию соседа", - заявил на совместной с президентом Франции Жаком Шираком пресс-конференции 
президент Армении Роберт Кочарян, добавив, что "в данном процессе мы не видим каких-либо опасностей для нас".

30 сентября. "Предложение о переносе нагорно-карабахской проблематики из формата Минской Группы ОБСЕ в 
другую инстанцию, где мало знакомы с вопросом и только начинают его изучать, не к месту, и мне кажется, что данная идея 
принесет с собой многие трудности, еще более затруднит решение вопроса",  -  заявил президент Франции  Жак Ширак, 
комментируя инициативу ГУАМ о внесении пункта "о замороженных конфликтах" в повестку Генассамблеи ООН.

30 сентября. Армения ожидает активного участия Франции в банковской сфере страны, заявил на совместной с 
президентом Франции  Жаком Шираком пресс-конференции президент  Армении  Роберт  Кочарян,  положительно  оценив 
также  вхождение  на  армянский  рынок  европейской  банковской  группы  "Credit  Agricole",  которая  стала  крупнейшим 
акционером армянского банка "ACBA", приобретя 28% акций.
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1 октября.  "Несмотря на то, что Россия последовательно выполняет все имеющиеся у нас договоренности по 
выводу наших воинских подразделений с территории Республики, несмотря на все это, как известно, в Грузии схвачены и 
брошены в тюрьмы наши военнослужащие. Это такой признак правопреемства политики Лаврентия Павловича Берии как 
внутри страны, так и на международной арене. Ну, видимо, такая позиция", - заявил президент России Владимир Путин.

2  октября.  Абхазская сторона  приостановила  переговоры с  Грузией  и  намерена  возобновить  их  лишь после 
полного вывода из верхней части Кодорского ущелья грузинских военнослужащих. 

2  октября. Президент  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты заявил,  что  если  Абхазия  приняла  решение  о 
приостановлении переговорного процесса с Грузией, то его республика также прекращает диалог с Тбилиси. 

2  октября. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили назвал  реакцию России  на  арест  российских  офицеров  в 
Тбилиси  -  "излишне  острой".  Он  опроверг  мнения  о  том,  что  "операция  по  задержанию  российских  офицеров  была 
проведена  под  руководством  Вашингтона".  Он  также  отметил,  что  Грузию  не  напугаешь  угрозой  введения  новых 
экономических санкций. 

2 октября. Государственная дума РФ готовится ответить Грузии с помощью внесения поправок в  банковское 
законодательство и закон о валютном регулировании, ограничив возможности грузинских граждан, работающих в России, 
отправлять денежные переводы на родину. Об этом сообщил спикер Госдумы Борис Грызлов. 

2  октября. Грузия  намерена  передать  четверых  арестованных  по  обвинению  в  шпионаже  российских 
военнослужащих  представителям  ОБСЕ.  Об  этом  заявил  в  Тбилиси  официальный  представитель  президента  Грузии 
Михаила Саакашвили Вано Нониашвили. С этой целью в Тбилиси направился Действующий председатель ОБСЕ, министр 
иностранных  дел  Бельгии  Карел  де  Гюхт,  который  намерен  способствовать  урегулированию  ситуации,  возникшей  в 
российско-грузинских отношениях после ареста в Грузии российских офицеров, на месте.

2  октября.  Россия  приостанавливает  авиационное,  автомобильное,  железнодорожное,  морское  сообщение  с 
Грузией,  сообщили  в  Министерстве  транспорта  РФ.  Одновременно,  как  сообщили  в  Министерстве  информационных 
технологий  и  связи  РФ,  приостанавливается  почтовое  сообщение  с  Грузией.  Санкции  против  Грузии  принимают  и 
отдельные предприятия. Совет директоров компании "Российские железные дороги" рекомендовал правлению отказаться 
от закупки в Грузии запчастей для электровозов. 

2 октября. "Официальный Тбилиси готов начать консультации о возобновлении мониторинга контролируемой им 
части  Абхазии",  -  говорится  сообщении  аппарата  государственного  министра  Грузии  по  вопросам  урегулирования 
конфликтов. Как отмечается в сообщении: "При проведении операции по мониторингу Верхней Абхазии грузинская сторона 
согласна  на  этом  этапе  на  участие  вместе  с  международными  наблюдателями  и  представителей  Коллективных 
миротворческих сил СНГ, несмотря на актуальность существующих в отношении них претензий". 

2  октября.  "Введение  российской  стороной  запрета  на  денежные  переводы  из  России  в  Грузию  явится  ее 
очередной  ошибкой",  -  заявил  министр  финансов  Грузии  Алексии  Алексишвили,  комментируя  заявления  российской 
стороны. Министр финансов выразил надежду, что российская сторона все же не станет принимать решения о запрете 
денежных переводов в Грузию.

2 октября. Положение в Грузии обсудили по телефону президенты России и США Владимир Путин и Джорд Буш. 
Как сообщили в пресс-службе Кремля, Путин "подчеркнул неприемлемость и опасность для мира и стабильности в регионе 
любых  действий  третьих  стран,  которые  могли  бы  трактоваться  грузинским  руководством,  как  поощрение  своей 
деструктивной политики".

2  октября.  В  Национальном  банке  Грузии  сформирована  специальная  временная  рабочая  группа,  которой 
поручено  разработать  план  превентивных  мер  во  избежание  негативных  последствий  от  возможного  ограничения 
российской  стороной  банковских  переводов  и  электронных  перечислений  в  Грузию,  сообщили  в  Национальном  банке 
Грузии. Возглавляет комиссию вице-президент Национального банка Грузии Гиорги Глонти.

2  октября.  В  МИД  Грузии  состоялось  подписание  совместного  заявления  "тройки"  Евросоюза  и  грузинской 
стороны в связи с планом действий Грузии и ЕС в рамках европейской политики соседства. Документ подписали глава МИД 
председательствующей в  ЕС Финляндии  Эркки Туомиоя,  комиссар  по  вопросам внешний связей и соседской  политики 
Еврокомиссии Бенита Ферреро-Валднер и глава МИД Грузии Гела Бежуашвили.

2  октября. С  3  октября  2006  года,  00  часов  по  московскому  времени,  Россия  приостанавливает  воздушное 
сообщение с Грузией, заявил руководитель Федеральной аэронавигационной службы РФ Александр Нерадько. По словам 
Александра  Нерадько,  "это  связано  с  растущей  дебиторской  задолженностью  грузинских  пользователей  воздушного 
пространства".  Как  заявил  Александр  Нерадько,  "просроченная  задолженность  составляет  более  $3,6  млн,  текущая 
задолженность превысила $176 тыс".

2 октября. "Евросоюз заинтересован в хороших отношениях и с Грузией, и с Россией", - заявил на брифинге в 
Тбилиси  глава  МИД  председательствующей  в  Евросоюзе  Финляндии  Эркки  Туомиоя.  "Мы  также  хотим,  чтобы между 
Грузией и Россией были хорошие отношения, - отметил он, - В настоящее время мы находимся в стрессовом состоянии из-
за этих обостренных отношений. Мы призываем обе стороны воздержаться от любых действий, которые могут еще больше 
обострить ситуацию. Со своей стороны мы готовы оказать помощь для снятия напряженности". По словам Туомиоя, "такие 
механизмы обсуждались на встрече в Тбилиси".

2 октября. Сопредседатели Минской группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта надеются 
на  успешные  переговоры  в  Азербайджане.  Об  этом  в  Баку  перед  консультациями  в  министерстве  иностранных  дел 
Азербайджана заявил американский сопредседатель МГ ОБСЕ Мэтью Брайза. По его словам, сопредседатели обсудят с 
главой МИД Азербайджана Эльмаром Мамедъяровым основные принципы переговоров по разрешению конфликта. 
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2  октября. В  Баку  в  рамках  Азербайджано-американского  бизнес-форума  по  информационно-
телекоммуникационным технологиям (ICT) состоялось подписание основного меморандума о сотрудничестве в области ICT 
между Азербайджаном и государственным департаментом США.

2 октября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял сопредседателей Минской группы ОБСЕ. На встрече 
состоялся  обмен  мнениями  по  поводу  нынешней  ситуации  и  перспектив  переговоров,  проводимых  в  связи  с 
урегулированием армяно-азербайджанского, нагорно-карабахского конфликта.

2 октября. "Мы поощряем усилия Минской группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта", - 
заявил на пресс-конференции в Ереване глава МИД председательствующей ныне в ЕС Финляндии Эркки Туомиоя. По его 
словам, "окно возможностей еще открыто и, надеемся, что стороны используют эту возможность".

2  октября. "Я  бы не  хотел  комментировать  инициативу  Азербайджана  по  внесению вопроса  урегулирования 
нагорно-карабахского конфликта в повестку заседания ГА ООН, поскольку там все еще продолжаются обсуждения", - заявил 
в Ереване спецпредставитель ЕС на Южном Кавказе Питер Семнеби. "Со стороны ЕС могу сказать, что решением нагорно-
карабахского конфликта должна заниматься Минская группа ОБСЕ. Мы полностью поддерживаем усилия сопредседателей 
МГ ОБСЕ", - заявил Питер Семнеби.

2 октября. Парламент (Милли Меджлис) Азербайджана ратифицировал соглашение с Казахстаном о поддержке в 
транспортировке  казахстанской  нефти  по  Каспийскому  морю  при  помощи  системы  по  территории  Азербайджана  на 
международные рынки и созданию соответствующих условий. Hа первом этапе Казахстан планирует транспортировать по 
трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан (BTC) 5 млн. тонн нефти, в дальнейшем через территорию Азербайджана может быть 
транспортировано до 40 млн. тонн сырья.

2 октября. Председатель Центрального Банка Армении Тигран Саркисян отбыл в мексиканский город Мерида для 
участия  в  14  международной  конференции  банковских  контролеров.  Тигран  Саркисян,  примет  участие  в  работах 
руководителей  групп  банковского  контроля  Базельского  комитета  и  региональных  контролеров.  В  рамках  работ  будут 
представлены вопросы относительно основные принципы банковского контроля и сферы управления.

2 октября.  Евросоюз  будет  внимательно  следить за предстоящими в  2007 году парламентскими выборами в 
Армении,  успешное  проведение  которых  будет  свидетельствовать  о  приверженности  этой  страны  демократическим 
ценностям,  заявил  после  подписания  в  Ереване  совместного  заявления  относительно  Плана  действий  в  рамках 
европейской Политики нового соседства глава делегации "тройки" ЕС, министр иностранных дел председательствующей 
ныне в ЕС Финляндии Эркки Туомиоя. Он также отметил, что, "Армения еще далека от членства в Евросоюзе и говорить об 
этом сегодня бессмысленно". 

2 октября. Армения расценивает План действий в рамках европейской Политики нового соседства как  новую 
возможность  осуществления  целенаправленных  и  систематизированных  реформ.  Об  этом  заявил  президент  Армении 
Роберт  Кочарян в  ходе  встречи  с  делегацией  "тройки"  Евросоюза  во  главе  с  министром  иностранных  дел 
председательствующей ныне в ЕС Финляндии Эркки Туомиоя.

2 октября.  В Москве посол Армении в России  Армен Смбатян и посол Намибии в России  Семюель Мбамбо 
подписали коммюнике об установлении дипломатических связей между Намибией и Арменией. 

3 октября. Вашингтон призывает Россию и Грузию "остудить страсти" и заняться решением проблем, "лежащих в 
основе" их спора, заявил в Вашингтоне помощник Госсекретаря США по делам Европы и Евразии Дэниел Фрид, заявив, что 
это, прежде всего, касается урегулирования т.н. "замороженных" конфликтов в Абхазии и Южной Осетии. 

3 октября. Грузинская полиция сняла оцепление здания штаба Группы российских войск в Закавказье (ГРВЗ) в 
Тбилиси и покинула прилегающую территорию. Об этом сообщил начальник штаба ГРВЗ Владимир Купарадзе, отметив, что 
"вокруг здания ГРВЗ все спокойно".

3 октября. "Авторитарный и преступный режим  Михаила Саакашвили в Грузии создал условия для репрессий 
против своего  народа"  -  об этом говорится в  заявлении президента Национальной  ассамблеи азербайджанцев Грузии 
(НААГ) Дашгына Гюльмамедова.

3 октября.  ЕС призывает Россию снять экономическую блокаду Грузии. "Мы надеемся, что Россия очень скоро 
отменит введенные санкции, потому что санкции ведут в никуда" Об этом заявила еврокомиссар по внешним связям Бенита 
Ферреро-Вальднер. 

3 октября. Генеральный секретарь Совета Европы Терри Дэвис выразил надежду, что Россия и Грузия услышат 
призыв СЕ "вернуться к диалогу, сесть за стол переговоров и перейти к дипломатии". Дэвис призвал обе стороны проявить 
сдержанность и не политизировать ситуацию.  Он выразил надежду, что "ситуация успокоится"  и будут найдены пути к 
урегулированию спорных проблем мирным путем. В то же время, Генсек СЕ не ответил на вопрос, одобряет ли Совет 
Европы нынешнюю политику Грузии, как об этом заявляет Михаил Саакашвили.

3 октября. "C 9 октября 2006 года министерство обороны Грузии устанавливает новые правила, в соответствии с 
которыми будет происходить организация транзита поступающих военных грузов и переводимого персонала, членов их 
семей и сопутствующих лиц, а также военного транспорта для 102-й базы России" (Гюмри, Армения). Об этом говорится в 
сообщении грузинского военного ведомства. 

3 октября. В связи с нынешним обострением грузино-российских отношений лидер грузинской оппозиционной 
партии  "Новые  правые"  Давид  Гамкрелидзе призвал  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили прекратить  мандат 
российских миротворцев в зонах абхазского и югоосетинского конфликтов, а также вывести Грузию из СНГ.

3 октября. Районные и участковые избирательные комиссии, как всей Грузии, так и Джавахка (армянонаселенный 
регион Грузии - ред.), готовы к выборам в органы местного самоуправления 5 октября. 4-го октября районные комиссии уже 
получат избирательные бюллетени. На избирательных участках армянонаселенных пунктов Самцхе-Джавахети и Цалка 
бюллетени будут и на армянском языке.
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3  октября. Министерство  обороны Россия  прекратило  все  контакты  с  Грузией,  за  исключением  вопросов, 
касающихся вывода российских военных баз из Грузии. Об этом заявил высокопоставленный представитель министерства 
обороны РФ.

3 октября.  Замглавы МИД Грузии принял посла Королевства Нидерландов  Оно Элдеренбоша и обсудил с ним 
перспективы грузино-нидерландского сотрудничества в формате  ООН. В ходе состоявшейся встречи посол Нидерландов 
также  был  проинформирован  о  ситуации,  складывающейся  в  последнее  время  между  Грузией  и  Россией,  и  стороны 
подчеркнули позитивную роль западноевропейских стран в направлении урегулирования кризиса - как в рамках ОБСЕ, так и 
со стороны Евросоюза.

3  октября. "Стремление  Грузии  стать  членом  НАТО должно  быть  поощрено  и  поддержано",  -  говорится  в 
распространенном заявлении Парламентской Ассамблеи НАТО, принятом в  связи с  предстоящим 28-29 ноября в  Риге 
саммитом Североатлантического альянса. 

3 октября. "Я категорически опровергаю заявления о том, что в Баку я говорил о безосновательности вовлечения 
Нагорного Карабаха в переговорный процесс", - заявил сопредседатель МГ ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского 
конфликта от Франции  Бернар Фасье. По его словам, "вчера американский сопредседатель  Метью Брайза посоветовал, 
чтобы, готовя информационные сообщения,  журналисты проявляли бы осторожность, и  теперь вы видите, к каким это 
последствиям может привести".

3 октября. "Если страны ГУАМ выдвинут на обсуждение ГА ООН резолюцию, которая не будет уравновешенной и 
справедливой, то подобный документ не может способствовать урегулированию нагорно-карабахского конфликта", - заявил 
американский сопредседатель МГ ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта Метью Брайза.

3 октября. Азербайджан готов выполнить свои финансовые обязательства по строительству железной дороги 
Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку, заявил президент Азербайджана Ильхам Алиев на встрече с министром связи и транспорта 
Турции Бинали Илдырымом. 

3 октября. Введение экономических санкций против Грузии очень тяжело отразится на Армении, заявил вице-
спикер парламента Армении Ваан Ованнисян. "К сожалению, не в первый раз, когда, выясняя отношения с Грузией, Россия 
не учитывает интересы Армении. От нас, наверное, ожидают отношения к вопросу с пониманием, но лично у меня такого 
понимания нет,  поскольку получается,  что наш стратегический союзник,  волей или неволей,  присоединяется к блокаде 
Армении", - заявил он.

3 октября. "Баку должен занять агрессивную позицию,  чтобы принудить Армению освободить оккупированные 
азербайджанские  территории",  -  заявил  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев,  выступая  в  парламенте  на  открытии 
осенней сессии. По его словам, конфликт до сих пор не урегулирован потому, что, несмотря на давление, Азербайджан не 
может пойти на урегулирование, противоречащее его интересам - "я, как президент, никогда не пойду на решение, которое 
противоречит нашим национальным интересам".

3 октября. "Сторонам нагорно-карабахского конфликта в случае договоренности о проведении очередного раунда 
переговоров предстоит обсуждение модифицированного документа по карабахскому урегулированию", - заявил на пресс-
конференции в Баку российский сопредседатель Минской группы ОБСЕ Юрий Мерзляков.

3  октября.  Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  сопредседателей  Минской  Группы  ОБСЕ Юрия 
Мерзлякова (Россия),  Мэтью Брайза (США) и Бернара Фасье (Франция), прибывших в Армению в рамках визита в регион. 
Во встрече также принял участие личный представитель Действующего председателя ОБСЕ  Анджей Каспршик. В ходе 
встречи стороны обсудили вопросы, связанные в нынешним этапом процесса урегулирования карабахского конфликта. В 
тот же день состоялась встреча сопредседателей Минской Группы ОБСЕ с министром иностранных дел Армении Варданом 
Осканяном.

4 октября. В случае возобновления грузино-абхазского переговорного процесса предметом разговора может стать 
безопасность, подписание соглашения о невозобновлении военных действий и мирный процесс под гарантиями ООН, США, 
России, ОБСЕ. Об этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш. Он также отметил, что сегодня существует уникальная 
возможность признать Абхазию, Южную Осетию и Приднестровье.

4 октября. Президент Абхазии Сергей Багапш,  комментруя возможность проведения повторного референдума о 
независимости Абхазии, заявил: "если мы будем знать, что мировое сообщество признает Абхазию, в таком случае мы 
можем в две недели организовать новый референдум".

4 октября.  Предпринятая Россией блокада Грузии обойдется последней в потерю максимум 1,5% роста ВВП, 
заявил государственный министр Грузии по вопросам координации реформ Каха Бендукидзе.

4  октября. Члены  комитета  иностранных  дел  Сейма  Литвы  приняли  резолюцию  "О  давлении  Российской 
Федерации на Грузию".

4 октября.  Введение Россией ограничений на денежные переводы в Грузию может привести к  рассмотрению 
вопроса об ее исключении из Международного Валютного Фонда, заявили в Национальном банке Грузии.

4 октября.  Председатель Международного совета азербайджанцев,  проживающих в  Грузии,  Фазиль Алиев на 
пресс-конференции 3 октября в Баку заявил, что в годы правления  Михаила Саакашвили положение азербайджанцев в 
Грузии  ухудшилось  до  крайности.  Он  также  заявил,  что  возглавляемая  им  структура  собирается  бойкотировать 
предстоящие  муниципальные  выборы.  Кроме  того,  в  ближайшем  будущем  азербайджанцы  намерены  приступить  к 
проведению акций протеста.

4 октября.  "Грузинские  военные обострили обстановку  в  верхнем Кодорском ущелье",  -  заявил Генеральный 
секретарь ООН Кофи Аннан. В своем докладе, направленном в Совет безопасности ООН, Аннан подчеркнул, что вина за 
новое обострение отношений между Грузией и Абхазией лежит на официальном Тбилиси.
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4  октября.  Замглавы МИД Грузии  Гиорги  Манджгаладзе принял  посла  Китая  Вана  Кеивена и обсудил с  ним 
вопросы грузино-китайского сотрудничества в формате  ООН, а также проинформировал его о ситуации, сложившейся во 
взаимоотношениях Грузии и России.

4  октября.  Переговоры относительно  Плана  деятельности  по  Азербайджану  в  рамках  Программы  "Политика 
нового  соседства"  ЕС  уже  завершились.  Об  этом,  после  встречи  с  делегацией  "тройки"  Евросоюза  заявил  министр 
иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар  Мамедъяров.  На  встрече  с  делегацией  "тройки"  ЕС  также  были  затронуты 
направления  данного  документа,  Мамедъяров  подчеркнул,  что  при  помощи  Плана  деятельности  отношения  между 
Азербайджаном и ЕС станут еще шире.

4  октября.  Подписано  Соглашение  между  правительством  Азербайджана  и  Всемирным  Банком "О 
финансировании  по  проекту  модернизации  системы  юстиции".  Документ  подписали  менеджер  Всемирного  Банка  по 
Азербайджану Грегори Йеджейчак и министр юстиции Фикрет Мамедов.

4 октября. По случаю 15-ой годовщины независимости Арцаха (историческое название Нагорного Карабаха - ред.) 
члены Конгресса США вместе с сопредседателями Армянской группы Конгресса Джо Нолленбергом и Френком Паллоуном 
направили  письмо  президенту  Джорджу  Бушу,  призывая  его  "признать  15-ую  годовщину  независимости  Нагорно-
Карабахской Республики (Арцаха)"  и  обращая внимание президента на "усилия Арцаха в  деле развития демократии и 
создания независимого государства".

4 октября. Премьер-министр Армении Андраник Маргарян принял помощника заместителя Госсекретаря США по 
вопросам  Европы  и  Евразии,  американского  сопредседателя  Минской  Группы  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-
карабахского конфликта Мэтью Брайзу. 

4 октября.  В Ереване президентами Армении и Румынии были подписаны подписаны совместное заявление, 
Протокол о внесении изменений в соглашение о сотрудничестве в торгово-экономической и научно-технической сферах, 
Дополнительный протокол к соглашении о взаимном поощрении и защите инвестиций, программа сотрудничества в области 
культуры, образования и науки на 2006-2010 гг., а также Декларация о европейском и евроатлантическом сотрудничестве.

4 октября. Дальнейшее обострение российско-грузинских отношений может привести к полной изоляции Армении, 
заявил премьер-министр Андраник Маргарян, выступая в парламенте Армении.

5 октября. Сухуми не против участия населения Гальского района Абхазии и верхней части Кодорского ущелья в 
выборах в органы местного самоуправления в Грузии. Об этом заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. 
"Мы им пока не запрещаем участвовать в выборах, поскольку вопрос их гражданской принадлежности еще не урегулирован. 
В ближайшем будущем они, наконец, должны будут определиться, гражданами какой страны им быть", - сказал глава МИД 
Абхазии.

5 октября.  Население верхней части Кодорского ущелья приняло участие в голосовании в ходе прошедших в 
Грузии  выборов  в  органы  местного  самоуправления.  В  них  приняли  участие  несколько  сот  избирателей  и  работники 
аппарата правительства Абхазской автономии в изгнании, размещенного в Кодори. Голосование прошло и в некоторых 
селах Южной Осетии, в которых преобладает грузинское население. По сообщению грузинских миротворцев, югоосетинские 
власти никак не препятствовали проведению выборов в грузинских анклавах.

5  октября.  В  день  открытия  осенне-зимней  сессии  молдавского  парламента  депутат  Виталия  Павличенко 
выступила  с  инициативой  о  включении  в  повестку  дня  вопроса,  связанного  с  ситуацией  вокруг  российско-грузинских 
отношений.  Однако молдавские депутаты большинством голосов отклонили предложение о включении этого вопроса в 
повестку дня.

5  октября.  Активисты  правящей  в  Грузии  партии  "Единое  национальное  движение"  оказывают  давление  на 
избирателей  на  входе  в  избирательные  участки,  -  завил  глава  оппозиционной  Республиканской  партии  Грузии  Давид 
Усупашвили, комментируя ход проходящих в стране выборов в органы местного самоуправления.

5 октября. "Горячая линия министерства иностранных дел Грузии работает с иностранными наблюдателями и от 
них  пока  не  поступило  ни  одной  информации  о  нарушениях  в  ходе  выборов",  -  сообщил  глава  МИД  Грузии  Гела 
Бежуашвили. 

5 октября. Министр иностранных дел России Сергей Лавров, находясь с визитом в Польше, призвал грузинские 
власти  отказаться  от  антироссийской  политики.  Как  считают  в  Москве,  изменение  позиции  Грузии  решит  проблему 
двусторонних отношений. По словам Лаврова, Россия также ожидает резолюции ООН по Абхазии. 

5 октября.  "Скорость нарастания кризиса в отношениях между Россией и Грузией показала, насколько опасна и 
хрупка ситуация". Об этом заявил Действующий председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Бельгии Карел де Гюхт. Он 
также заявил: "Необходимо в ближайшее время восстановить нормальные контакты между Москвой и Тбилиси".

5 октября. В ходе проходящих в Грузии выборов в органы местного самоуправления снят с должности секретарь 
одной из участковых комиссий в Вакийском избирательном округе. Об этом сообщил глава ЦИК Грузии Гурам Чалагашвили, 
воздержавшись  называть  имя  отстраненного  секретаря.  Как  сказал  Чалагашвили,  причиной  снятия  с  должности  стали 
данные о том, что секретарь расписался на итоговом протоколе своего участка еще до завершения голосования.

5  октября. Осуществляющая  мониторинг  проходящих  сегодня  в  Грузии  выборов  в  органы  местного 
самоуправления Ассоциация молодых юристов Грузии распространила первые данные о зафиксированных ею нарушениях. 

5 октября. В Москве состоялась пресс-конференция лидера политического объединения "Имеди" ("Надежда") и 
антифашистской  коалиции  "Хсна"  ("Спасение")  Ирины  Саришвили.  Она  зачитала  Обращение  к  международной 
общественности и демократическим институтам в связи с ситуацией в Грузии. В Обращений отмечаются все нарушения 
производимые режимом Михаила Саакашвили.  Ирина Саришвили также отметила,  что  обострение грузино-российских 
отношений спровоцировано "третьей силой" в лице администрации США, которая тем самым старается осуществить план 
создания "новой империи" и установить "новый мировой порядок". 
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5 октября. Президенты Украины, Литвы и Польши положительно оценивают шаги международных организаций, 
направленные на  конструктивное  урегулирование ситуации в  Грузии.  Об этом говорится в  совместном заявлении глав 
государств - Виктора Ющенко, Валдаса Адамкуса и Леха Качинского.

5 октября. Эстонские парламентарии не участвуют в работе международной группы наблюдателей от  ОБСЕ и 
других 14 международных организаций, осуществляющих в Грузии контроль за ходом выборов в местные органы власти. 
Парламентская эстоно-грузинская группа не проводила заседаний, связанных с конфликтом между Грузией и Россией и не 
делала  официальных  заявлений.  Правительство  Эстонии  также  официально  не  выражало  свою  позицию  по  поводу 
конфликта.

5 октября. Молодежь села Каджио Ахалкалакского района Джавахети (армянонаселенный регион Грузии) сожгла 
бюллетени для голосования. Именно таким образом молодежь выразила свой протест против факта массового искажения 
голосов в ходе прошедших выборов в органы местного самоуправления.

5  октября.  Глава  ЦИК Грузии  Гураб  Чалагашвили объявил  состоявшимися  выборы  в  органы  местного 
самоуправления и заявил, что прошли на "довольно высоком" уровне. Как сообщил Чалагашвили на брифинге, в Тбилиси в 
выборах приняли участие 33,68% от общего числа зарегистрированных избирателей. Данные по регионам уточняются.

5 октября.  Оппозиционная Лейбористская партия Грузии утверждает, что заняла на выборах первое место. Как 
заявили  представители  лейбористов,  они  набрали  абсолютное  большинство  голосов,  а  данные  экзит-полов 
сфальсифицированы по заданию властей.  По последним данным параллельного подсчета голосов, правящая в  Грузии 
партия "Единое национальное движение" получило поддержку около 60% избирателей, а Лейбористская партия занимает 
третье место и имеет около 5% голосов. 

5 октября. В рамках официального визита президента Азербайджана Ильхама Алиева в Латвию было подписано 
шесть межправительственных соглашений между двумя странами. Документы охватывают сферы связи и информационно-
коммуникационных технологий, финансы, образование и здравоохранение. Кроме того, президенты двух стран подписали 
совместную декларацию. 

5  октября. Миссия  ОБСЕ с  участием  экспертов  из  Нагорного  Карабаха  начала  свою  работу  по  оценке 
экологической ситуации на территориях, расположенных по линии соприкосновения ВС Азербайджана и НКР. Как сообщили 
в министерстве иностранных дел НКР, в настоящее время мониторинг осуществляется на территориях с азербайджанской 
стороны.

5  октября.  "Мы  желаем,  чтобы  нагорно-карабахский  конфликт  был  урегулирован  как  можно  быстро. 
Сопредседатели  МГ  ОБСЕ прилагают  для  этого  все  усилия и  в  эти  дни  они  находятся  в  регионе",  -  заявил  министр 
иностранных дел России Сергей Лавров в Страсбурге на совместной пресс-конференции с Генсеком ПАСЕ Терри Дэвисом. 
По словам Лаврова, у сопредседателей есть конкретные формулировки по еще несогласованным вопросам, однако "все 
зависит от самих сторон".

5 октября. Госнефтекомпания Азербайджана (ГНКАР) изучает перспективы прямых поставок нефти на рынки Юго-
Восточной Азии и в Индию. Об этом сообщил начальник Управления маркетинга и экономических операций ГНКАР Мухтар 
Бабаев.

5 октября. Госконцерн "Азербайджанские авиалинии" (AZAL) не собирается увеличивать количество рейсов в 
Москву и Тбилиси в связи с прекращением воздушного сообщения между Грузией и Россией, - сообщил в Баку первый 
заместитель председателя AZAL Сабир Ильясов.

5 октября.  В МИД России состоялась встреча заместителя министра иностранных дел РФ Григория Карасина с 
послом  Азербайджана  в  России  Поладом  Бюльбюль  оглу.  В  ходе  встречи  были  обсуждены  актуальные  вопросы 
двусторонних  отношений,  а  также  выражено  обоюдное  стремление  к  всестороннему  развитию  многопланового 
сотрудничества между Азербайджаном и Россией.

5  октября. Армянская делегация  во  главе  с  секретарем Совета  национальной  безопасности  при  президенте, 
министром обороны Армении Сержем Саркисяном 3 октября в Греции приняла участие в официальной церемонии открытия 
14  Международной  выставки  оборонительных  систем  "Дефендри  Интернешнл".  В  ходе  мероприятия  делегация 
ознакомилась с последними технологическими образцами оборонного вооружения.

5 октября. В Ереване подписан протокол второго заседания армяно-румынской торгово-экономической и научно-
технической  межправительственной  комиссии,  содержащий  конкретные  поручения,  заявил  на  пресс-конференции 
армянский сопредседатель комиссии, министр транспорта и связи Андраник Манукян. 

5  октября.  Армения  намерена  в  полной  степени  воспользоваться  возможностями,  предоставляемыми 
Программой индивидуального партнерства  НАТО, которая была утверждена в декабре 2005 года. Об этом на встрече с 
президентом Румынии Траяном Басеску в Ереване заявил премьер-министр Армении Андраник Маргарян. По его словам, в 
этом контексте Армения готова рассмотреть содействие и участие Румынии в осуществлении программы. В свою очередь, 
Басеску заверил, что как дружественная страна, Румыния во всех ситуациях будет содействовать Армении, по возможности 
помогая, чтобы Армения больше приблизилась к Европейскому Союзу. По словам президента Румынии, ни одна страна не 
должна войти в ЕС, имея национальную проблему. 

5 октября. Правительство Армении приняло решение о реорганизации ЗАО "Армэнерго", ЗАО "Разданския ТЭЦ", 
ЗАО "Севан-Разданский каскад", ООО "Госполимер" и их присоединение к ЗАО "АрмРосгазпром". 

6  октября.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили заявил,  что  возглавляемая  им  правящая  партия  "Единое 
национальное движение" на состоявшихся выборах в органы местного самоуправления одержала убедительную победу и 
получила в среднем по стране не менее 70% голосов избирателей.

6 октября. Город Ахалкалки (95% - армянское население), в административной черте которого функционировало 
четыре избирательных участка, вероятно, является единственным городским поселением Грузии, где правящая партия - 
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"Единое национальное движение" - потерпела поражение. Об этом сообщил избранный в 2002 году мэр города Ахалкалаки 
Наири Ирицян.

6 октября. Лидер оппозиционной партии "Путь Грузии"  Саломе Зурабишвили обвиняет правительство страны в 
том, что оно посредством государственного аппарата управляло состоявшимися накануне выборами в органы местного 
самоуправления. Вместе с тем оппозиционный лидер заявила, что признает поражение в выборах, и что по ее данным, 
"Путь Грузии" набрала лишь около 3% голосов избирателей. 

6 октября.  В зоне  грузино-осетинского  конфликта  будет  построен Центр  экономического  развития,  заявил на 
встрече организационного комитета по экономической реабилитации зоны конфликта представитель посольства США в 
Грузии Марк Перри. По словам Перри, США выделили на данный проект $2 млн. 

6  октября.  ЦИК Грузии  принял  решение  аннулировать  результаты  голосования  на  одном  из  избирательных 
участков города Кутаиси (регион  Имерети) в рамках прошедших в Грузии выборов в органы местного самоуправления. 
Кроме  того,  скорее  всего  будут  аннулированы  итоги  голосования  во  всем  Абашском  избирательном  округе  (регион 
Самегрело) и там будет назначено переголосование.

6 октября. Заместитель министра иностранных дел России Григорий Карасин встретился в Москве с помощником 
заместителя Госсекретаря США  Мэтью Брайзой.  В ходе беседы американскому дипломату было изложено российское 
видение ситуации в российско-грузинских отношениях. Была затронута также тематика урегулирования грузино-абхазского 
и грузино-осетинского конфликтов, в том числе обсуждение абхазской темы в Совете Безопасности ООН. В беседе принял 
участие посол США в Москве Уилльям Бернс.

6 октября. Глава МИД Грузии Гела Бежуашвили считает нереальным создание совместного грузино-российского 
антитеррористического центра на данном этапе. 

6  октября.  В  Баку  состоялось  21-е  заседание  Совета  руководителей  органов  безопасности  и  спецслужб 
государств СНГ. Во встрече также участвуют наблюдатели из Франции, Италии, Германии и Испании. В ходе встречи были 
рассмотрены  вопросы  совершенствования  механизмов  реагирования  на  кризисные  ситуации  в  результате  терактов  и 
других чрезвычайных происшествий. Кроме того,  были обсуждены перспективы сотрудничества органов безопасности и 
спецслужб по нейтрализации угроз биологической безопасности.

6 октября. Министр иностранных дел России Сергей Лавров провел в Москве отдельные встречи с главами МИД 
Армении  Варданом Осканяном и Азербайджана  Эльмаром Мамедъяровым. Главы дипломатических ведомств Армении и 
Азербайджана прибыли в Москву с целью возобновления переговорного процесса по урегулированию нагорно-карабахской 
проблемы при посредничестве Минской Группы ОБСЕ. После этого состоялась встреча в трехстороннем формате - главы 
МИД России, Армении и Азербайджана. Как сообщил после встречи российский министр иностранных дел Сергей Лавров, 
позитивно оценив ее итоги, отметил, что "встреча прошла продуктивно". 

6 октября.  Началась официальная часть визита в Баку министра экономического развития и торговли России 
Германа Грефа. Российский министр провел переговоры с министром экономического развития Азербайджана  Гейдаром 
Бабаевым и был принят президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым. После этого подписан протокол о сотрудничестве 
между минэкономразвития (МЭР) Азербайджана и министерством экономического развития и торговли (МЭРТ) России.

6 октября.  "Грузия является единственным дружественным христианским соседом Армении, и, исходя из этого 
постулата, Армения должна строить свою позицию в вопросе обострения российско-грузинских отношений", - заявил на 
пресс-конференции  в  Ереване  председатель  постоянной  комиссии  Национального  Собрания  Армении  по  финансово-
кредитным, бюджетным и экономическим вопросам, член Совета Республиканской партии Гагик Минасян. По его словам, в 
сложившейся ситуации говорить о развитии экономики Армении не приходится. "Однако следует делать все необходимое, 
чтобы российско-грузинский конфликт как можно мягче отразился бы на Армении", - заявил Минасян.

6 октября. Министры иностранных дел Армении и Азербайджана Вардан Осканян и Эльмар Мамедъяров в ходе 
прошедших в МИД России при участии сопредседательства Минской Группы  ОБСЕ консультаций обсудили проблемы в 
переговорном процессе по урегулированию карабахского конфликта, а также последние инициативы сопредседателей по 
преодолению существующих разногласий. 

7 октября.  Действия Грузии  создают опасную ситуацию в зоне  грузино-абхазского  конфликта и должны быть 
немедленно прекращены. С таким заявлением выступил постоянный представитель России в ООН Виталий Чуркин после 
заседания  Совета  Безопасности  ООН.  По  его  словам,  Россия  ожидает  от  Совбеза  ООН  должной  оценки  действий 
грузинских властей. На это, по словам Чуркина, нацелен проект российской резолюции, представленный в СБ ООН. 

7 октября. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили заявляет, что Грузия рассчитывает на поддержку 
Украины на международной арене. По его словам Украина способна оказать серьезную поддержку как сильная страна, и ей 
вполне по силам донести позицию Грузии и лоббировать интересы в тех государствах, где у Грузии нет дипломатических 
представительств.

7 октября. АО "Банк Грузии" заключил соглашение с инвестиционным фондом "HBK Investments" о получении от 
него конвертируемого субординированного кредита в размере $25 млн., - сообщили в "Банке Грузии". Кредит предоставлен 
сроком на 10 лет под 4% годовых.

7 октября.  Представители Совета Европы и посольства США,  наблюдавшие за муниципальными выборами в 
Азербайджане,  заявили,  что  избирательный  процесс  прошел  нормально  и  на  высоком  уровне.  Об  этом  заявил 
председатель Центральной избирательной комиссии (ЦИК) Азербайджана  Мазаир Панахов на заседании, посвященном 
ходу голосования на повторных, дополнительных, новых и первых выборов в ряд муниципалитетов.

8 октября. Министерство иностранных дел Сербии выступило против поставок оружия из Сербии таким странам, 
как Грузия и Армения. Как сообщает МИД Сербии, данное решение принято с учетом вероятности использования данного 
оружия против России и российской армии. Об этом сообщает сербское агентство B92.
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8  октября. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили запретил  принимать  самолеты  МЧС  России  в  аэропорту 
Тбилиси.  На  МЧС  возложены  функции  вывоза  из  Москвы  депортированных  из  России  грузинских  граждан.  В  эфире 
"Рустави-2" Саакашвили отметил: "это совершенно недопустимо, когда людей перевозят в грузовых самолетах". "Мне не 
нравится также, что теми же самолетами вывозят российских граждан из Грузии", - подчеркнул он.

9 октября. Президент Абхазии Сергей Багапш провел совещание с членами Совета безопасности. На совещании 
обсуждались актуальные вопросы внутренней и внешней политики государства.

9 октября. Президент Грузии Михаил Саакашвили заявил о готовности вести переговоры с российскими властями 
в  любое  время.  В  эфире  ВВС Саакашвили заявил,  что  он  предлагал  встретиться с  президентом России  Владимиром 
Путиным. "Я готов встретиться в любое время - сегодня, когда угодно, я готов вылететь куда бы то ни было", - отметил 
Михаил Саакашвили.

9 октября. В Ахалкалаки произошел вооруженный инцидент, в результате чего, по предварительным данным, есть 
раненые. В Ахалкалаки представители оппозиционной партии "Промышленность спасет Грузию" проводили акцию протеста 
против  итогов  выборов  в  органы  местного  самоуправления,  и  в  это  время  неизвестный  несколько  раз  выстрелил  в 
участников акции из пистолета.

9  октября. ЦИК Южной  Осетии  закончил  прием  документов  от  кандидатов  в  президенты  республики.  Как 
сообщила  председатель  ЦИК  Южной  Осетии  Бэла  Плиева,  на  этот  пост  претендуют  четыре  кандидата:  помимо 
действующего президента  Эдурада Кокойты, подали заявки помощник председателя правительства  Олег Габодзе, глава 
администрации Цхинвальского района Южной Осетии Инал Пухаев, который выдвинут инициативной группой, и секретарь 
югоосетинской части Смешанной контрольной комиссии (СКК) Леонид Тибилов. 

9 октября. В  12:15 по мск  собравшиеся вокруг  избирательной  комиссии  №40 избиратели армянонаселенного 
Ахалкалкского района ворвались в здание окружной комиссии. Об этом сообщили из офиса движения "Единый Джавахк". 
При этом, ворвавшаяся толпа объявила недействительными выборы на территории окружной комиссии, в пределах которой 
5  октября  функционировало  65  избирательных  участков.  Согласно  предоставленному  сообщению,  избит  начальник 
милиции Ахалкалакского района  Самвел Петросян,  который, по предварительным данным, находится в больнице.  Еще 
один человек доставлен в больницу Ашоцка (Армения).

9 октября. Общественная организация "Демократический альянс "Единый Джавахк" посредством СМИ выступила 
с  обращением  к  президенту  Грузии  Михаилу  Саакашвили.  "Единый  Джавахк"  призвал  главу  государства  объявить 
недействительными результаты выборов в органы местного самоуправления в Ахалкалакском районе (армянонаселенный 
район Грузии - ред.). Примкнувшие к партии "Промышленность спасет Грузию" представители организации уверены, что 
результаты выборов в Ахалкалакском районе сфальсифицированы. В частности, согласно представителю "Объединенного 
Джавахка" Агаси Суреняну, данные голосования по пропорциональной системе в пользу партии "Промышленность спасет 
Грузию" были снижены с 70% до 30%.

9  октября. В  зоне  грузино-осетинского  конфликта  жестоко  избиты  четверо  осетин.  Как  сообщил  министр 
внутренних дел Южной Осетии Михаил Миндзаев, инцидент произошел в районе грузинонаселенного пункта Курта.

9 октября. В зоне грузино-осетинского конфликта перекрыта Транскавказская магистраль. Как сообщил помощник 
командующего ССПМ в зоне конфликта Владимир Иванов, в связи с инцидентами 9 октября в целях безопасности с 17:00 
по местному времени до утра 10 октября перекрыто движение по 8-километровому участку Тамарашени-Кехви.

9 октября. Центральная избирательная комиссия Грузии  утвердила итоговый протокол  по выборам в  органы 
местного самоуправления 5 октября по Тбилиси. Согласно протоколу, победу на выборах, проводившихся одновременно на 
основе  мажоритарной  и  пропорциональной  избирательных  систем,  одержала  правящая  партия  "Единое  национальное 
движение",  набрав  66,53%  голосов.  Затем  следуют  избирательный  блок  Республиканской  и  Консервативной  партий 
"Давиташвили,  Хидашели,  Бердзенишвили" -  12,04%,  Лейбористская партия Грузии -  10,65%, "Промышленность спасет 
Грузию" - 6,08%, "Путь Грузии" - 2,77% и Партия национальной идеологии - 0,02%.

9 октября. Европейский Союз является самым серьезным торгово-экономическим партнером Армении. Об этом в 
ходе  армяно-германской  бизнес-встречи  заявил  замминистра  торговли  и  экономического  развития  Тигран  Давтян.  По 
словам посла Германии в Армении Хайке Ренате Пайч, армяно-германские торгово-экономические связи имеют потенциал 
для развития. Германия, после США, является вторым донором Армении, содействует развитию ее экономики, отметила 
она.

10 октября. Министр внутренних дел Южной Осетии Михаил Миндзаев опроверг информацию, распространяемую 
грузинской  стороной  о  том,  что  осетинская  сторона  обстреляла  из  гранатомета  пост  грузинской  полиции  в 
грузинонаселенном  селе  Кехви  (зона  грузино-осетинского  конфликта  -  ред.),  в  результате  чего  был  ранен  грузинский 
полицейский.  Он  также  отметил,  что   в  грузинонаселенном  селе  Кехви  концентрируются  грузинские  военные 
подразделения.

10 октября. Тбилиси дал согласие на посадку пассажирских самолетов МЧС Ил-62, которые доставят в грузинскую 
столицу депортированных из России граждан Грузии, а затем возьмут на борт россиян, эвакуирующихся из Грузии. 

10  октября. Сейм  Литвы  ратифицировал  договор  с  правительствами  Армении,  Грузии  и  Азербайджана  по 
стимулированию инвестиций. Этот договор был подписан 8 июня в Баку. Согласно договору, Литва обязуется создать более 
благоприятные  условия  для  предпринимателей  этих  стран.  Тоже  самое  обязаны  сделать  армянская,  грузинская  и 
азербайджанская стороны.

10 октября. Глава МИД Грузии Гела Бежуашвили провел телефонный разговор со специальным представителем 
Евросоюза на Южном Кавказе  Питером Семнеби, в ходе которого стороны обменялись соображениями о напряженных 
отношениях между Грузией и Россией.
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10  октября. Грузинские  власти  без  объяснения  причин  задержали  в  селе  Эргнети  (зона  грузино-осетинского 
конфликта - ред.) членов правительства Южной Осетии - министра юстиции Мераба Чигоева, министра здравоохранения 
Джемала Джигкаева и министра образования Аллу Джиоеву. Об этом сообщили в департаменте по печати Южной Осетии. 
Их отпустили только после вмешательства грузинского сопредседателя Смешанной контрольной комиссии Мераба Антадзе. 

10  октября.  Парламент  Грузии  принял  заявление  "О  фактах  дискриминации  и  ксенофобских  действий, 
осуществленных  представителями  руководства  России  против  граждан  Грузии  и  проживающих  на  территории  России 
этнических грузин, и массовых нарушениях прав человека". В заявлении выражается "возмущение и твердый протест в 
связи с массовыми нарушениями прав человека в отношении граждан Грузии и этнических грузин,  имеющим место со 
стороны руководства Российской Федерации".

10 октября. "Евросоюз должен сыграть более активную роль в урегулировании конфликтов в Грузии", - заявил 
глава  МИД  Грузии  Гела  Бежуавшили после  встречи  с  государственным  министром Великобритании  по  делам Европы 
Джефом Хуном. Он также отметил, что Грузия рассчитывает на помощь Евросоюза в продвижении грузинской продукции на 
европейские  рынки.  В  свою  очередь  Джеф  Хун  подчеркнул,  что  за  последний  период  Грузия  сделала  два  очень 
значительных шага с точки зрения евроатлантической и европейской интеграции.

10  октября. В  связи  с  кризисом в  грузино-российских  отношениях  в  парламент  Грузии  поступили  заявления 
парламентов Великобритании, Германии, Польши, Латвии, Литвы, Чехии, Франции, Болгарии и Греции, сообщили в пресс-
службе парламента Грузии, отметив, что все "выступившие с заявлениями стороны выражают возмущение действиями 
России и намерены создать в своих парламентах группы в поддержку Грузии".

10 октября. Министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров встретился с делегацией во главе со 
специальным представителем Генерального секретаря НАТО по Южному Кавказу и Средней Азии Робертом Симмонсом.

10  октября.  "После  принятия  Милли  меджлисом  нового  закона  "О  политических  партиях"  действующие  в 
Азербайджане  политические  партии  пройдут  повторную  регистрацию".  Об  этом  заявил  заведующий  общественно-
политическим отделом аппарата президента Азербайджана Али Гасанов. 

10 октября. В Дагестане состоялось торжественное открытие двух новых пограничных застав на государственной 
границе Российской Федерации с Азербайджаном.

10 октября. Представители Вооруженных Сил Азербайджана принимают участие в курсах и семинарах в рамках 
программы НАТО "Партнерство во имя мира". С 9 по 13 октября в Анкаре (Турция) проводятся курсы на тему "Управление 
беженцами  в  миротворческих  операциях",  в  городе  Обераммергау  (Германия)  проходят  курсы  на  тему  "Материально-
техническое обеспечение" и "Юристконсул НАТО". Также с 9 по 20 октября в турецком городе Измир организованы курсы 
"Терминология по воздушным операциям", а с 10 по 12 октября в Тбилиси - семинар на тему "Составление теста STANAG".

10  октября.  В  Москве  состоялось  восьмое  заседание  межправительственной  комиссии  по  экономическому 
сотрудничеству между Россией и Арменией, сопредседателями которой являются министр транспорта РФ Игорь Левитин и 
министр обороны Армении Серж Саркисян. 

10  октября. Российская  компания  МТС,  участвующая  в  конкурсе  на  приобретение  90%  акций 
телекоммуникационной компании "АрменТел",  уверена в своей победе. "Уверенность специалистов, что МТС победит в 
конкурсе, обоснована тем, что МТС является лидером на сотовом рынке России. По этой причине мы и принимаем участие 
в конкурсе", - заявил пресс-секретарь МТС Кирилл Алявдин, добавив, что итоги конкурса станут известны до конца недели.

11 октября. ООО "Грузинские железные дороги", вероятно, не будет инвестировать финансы на строительство 
железнодорожной линии Карс (Турция) - Ахалкалаки (Грузия) - Тбилиси - Баку, заявил коммерческий директор ООО Давид 
Джинджолия.  По его словам,  это коммерческий проект  и,  скорее всего,  будет осуществлено локальное международное 
финансирование.  Он  также  отметил,  что  грузовое  железнодорожное  сообщение  между  Россией  и  Грузией  не 
приостановлено  и  в  случае  приастановки,  по  его  словам  не  исключено,  что  Грузия  рассмотрит  вопрос  приостановки 
транзита грузов через Грузию. 

11 октября.  В преддверии референдума и выборов президента в Южной Осетии Грузия выделила $7 млн. на 
дестабилизацию ситуации в республике, заявил министр внутренних дел Южной Осетии Михаил Миндзаев.

11  октября. Совместный  КПП  миротворческих  сил  "Кехви"  10  октября  в  19:00  мск  подвергся  обстрелу  из 
автоматического оружия с направления грузинского села Кемерти в 1,5 км севернее н.п. Кехви (зона грузино-югоосетинского 
конфликта - ред.). Об этом сообщил помощник командующего Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) в зоне 
грузино-осетинского  конфликта  по  работе  со  СМИ  Владимир  Иванов.  В  свою  очередь  грузинские  СМИ  сообщили  об 
обстреле миротворческого батальона Грузии у села Ачабети (зона грузино-югоосетинского конфликта). 

11 октября. Спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе приняла специального представителя НАТО на Южном 
Кавказе Роберта Симмонса и обсудила с ним переход Грузии к этапу Интенсивного диалога с НАТО и новые обязательства, 
которые  грузинская  сторона  должна  выполнить  для  успешного  завершения  этого  процесса.  После  встречи  спикер 
сообщила, что ключевым вопросом были обостренные грузино-российские отношения.

11 октября. В связи с введением Россией экономических санкций против Грузии правительство намерено внести 
иск в один из международных арбитражных судов с целью возмещения нанесенного грузинской экономике ущерба. Об этом 
сообщил  министр  юстиции  Грузии  Гия  Кавтарадзе,  отметив,  что  на  заседании  правительства  Грузии  главам 
соответствующих  министерств  и  ведомств  было  поручено  подсчитать  ущерб,  нанесенный  в  каждой  отдельной  сфере 
экономики действиями России.

11  октября. Возможность  получения  Грузией  дополнительных объемов  природного  газа  по  Южнокавказскому 
газопроводу (Баку-Тбилиси-Эрзерум ) в 2007 году обсуждается в Баку министром энергетики Грузии Николозом Гилаури и 
министром энергетики и промышленности Азербайджана Натигом Алиевым, - сообщили в министерстве энергетики Грузии.
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11 октября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял помощника президента России Джахан Поллыеву. Об 
этом сообщили в пресс-службе президентской администрации. В ходе встречи было подчеркнуто успешное развитие связей 
между Азербайджаном и Россией в различных областях, в том числе в сфере гуманитарного сотрудничества. 

11  октября. Распоряжением  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева утвержден  новый  состав 
азербайджанской части межправительственной комиссии по сотрудничеству между Азербайджаном и Москвой, сообщили в 
пресс-службе президента. Председателем комиссии назначен первый вице-премьер Ягуб Эйюбов.

11  октября. 10  октября  в  Баку  начало  работу  IХ  заседание  Международной  ассоциации  судовладельцев 
Черноморского бассейна - BINSA. На заседании принимают участие представители морских администраций Азербайджана, 
России, Грузии и Украины. др.

11 октября. В Ереване стартовало 44-е заседание Совета железнодорожного транспорта стран СНГ. На встрече 
железнодорожников планируется обсуждение вопросов относительно выполнения решений, принятых на 43-м заседании, 
итогов  использования  железнодорожной  сети  за  8  месяцев  текущего  года,  изменения  и  дополнения  отдельных  норм 
международной грузоперевозки между странами СНГ и Латвией, Литвой, Эстонией, а также ряд других вопросов.

 11 октября. ЗАО "Армянские железные дороги" будут переданы в концессионное управление сроком на 40 лет. 
Об этом, заявил на стартовавшем в Ереване 44-м заседании Совета железнодорожного транспорта стран СНГ и Балтии 
министр транспорта и связи Армении Андраник Манукян.

11  октября.  С  11  по  13  октября  в  рамках  очередного  регионального  визита  в  Армении  будет  находиться 
специальный представитель Генсека  НАТО на Южном Кавказе,  посол  Роберт  Симонс,  сообщили в  пресс-службе МИД 
Армении. Запланированы встречи с президентом Армении Робертом Кочаряном, министром обороны Сержем Саркисяном, 
министром иностранных дел Варданом Осканяном. 

11  октября. Министерства  юстиции Армении и Украины подписали в  Ереване  соглашение  о  сотрудничестве. 
Соглашение даст возможность установить деловые связи, сотрудничать в сфере подготовки и повышения квалификации 
кадров,  содействовать в  разработке законопроектов в уголовной,  административной сферах,  в области экономического 
гражданского права.

11 октября. При участии спецпредставителя Генерального секретаря НАТО по Южному Кавказу и Средней Азии 
Роберта Симмонса в Ереване открыт Информационный центр НАТО.

12 октября. В верхней части Кодорского ущелья, контролируемой властями Грузии, впервые за три года пройдет 
совместный мониторинг  российских миротворцев и военных наблюдателей от  ООН. Патрульная группа выдвинулась в 
нижнюю часть ущелья. Здесь расположено два наблюдательных поста российских миротворцев. Итоги мониторинга будут 
представлены на четырехсторонней встрече представителей абхазской и грузинской сторон, военных наблюдателей ООН и 
представителей КСПМ СНГ в селе Чубурхинджи Гальского района Абхазии.

12  октября.  Объединенный штаб Смешанных  сил  по  поддержанию мира  (ССПМ)  в  зоне  грузино-осетинского 
конфликта подтвердил факт обстрела поста грузинских миротворческих сил из состава ССПМ в районе грузинонаселенного 
пункта Ачабети (зона грузино-югоосетинского конфликта - ред.).

12  октября.  Общественная  палата  России  осудила  действия  ряда  российских  чиновников,  которые  были 
направлены против граждан грузинской национальности, но не имели под собой законных оснований.

12 октября. В Абхазии стартовал экономический форум "Пицунда-2006. Рынки ближнего зарубежья: возможности 
для российских инвесторов". В форуме принимают участие представители регионов Южного Федерального округа России, 
делегация правительства Москвы и делегация Госдумы России, вице-спикер Госдумы России Сергей Бабурин. 

12 октября. Общественные организации Абхазии обратились в парламент республики с предложение обратиться 
к Госдуме России с просьбой признать независимость Абхазии. Об этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш. По его 
словам, в ближайшее время парламент Абхазии намерен выступить с соответствующим обращением. В своем обращении 
парламент  будет  опираться  на  результаты референдума  проведенного  в  1999  году,  когда  подавляющее  большинство 
населения Абхазии проголосовало за независимость республики. 

12 октября. "Произошедшее 11 октября нападение на грузинское село Ачабети в зоне югоосетинского конфликта 
было  "приурочено"  к  начавшемуся  сегодня  во  Владикавказе  заседанию  Смешанной  контрольной  комиссии  по 
урегулированию",  -  считают  в  аппарате  государственного  министра  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов. 
"Интенсивность  осуществленных в  последние дни вооруженных провокаций  против  грузинских  сел  зоны конфликта,  их 
жестокий характер и результаты, наглядно убеждают в том, что руками осетинских незаконных вооруженных формирований 
в  Цхинвальском  регионе  целенаправленно  осуществляется  сценарий  втягивания  грузинской  стороны  в  вооруженное 
противостояние, - подчеркивают в аппарате госминистра.

12 октября.  Из стран Южного Кавказа Грузия проявляет наибольший интерес к интеграции в  НАТО, заявил на 
пресс-конференции в Ереване специальный представитель НАТО в странах Южного Кавказа и Центральной Азии Роберт 
Симмонс. По его словам, Грузия находится на первом этапе процесса по вступлению в Альянс и все будет зависеть от 
прогресса,  который  зафиксирует  эта  страна  в  направлении  интеграции  в  НАТО.  Роберт  Симмонс  также  отметил,  что 
временного графика по вступлению Грузии в НАТО нет и пока преждевременно говорить об этом.

12  октября. Отвечая  на  вопрос  об  уровне  демократичности  выборов  в  органы  местного  самоуправления, 
прошедших  5  октября  в  Грузии  и,  в  частности,  в  армянонаселенном  регионе  Джавахети,  на  совместной  со 
спецпредставителем НАТО на Южном Кавказе и в Центральной Азии Робертом Симмонсом пресс-конференции в Ереване 
глава МИД Армении Вардан Осканян отметил: "мы не даем оценок относительно выборов в других странах". 

12 октября. В России только половина взрослого населения пользуется услугами банковской сферы, в то время 
как  в  развитых  странах  этот  показатель  превышает  90%.  Об  этом  в  ходе  выступления  на  Третьей  международной 
банковской конференции "Денежные переводы,  розничные банковские услуги"  в Ереване 12 октября заявил президент 
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Ассоциации российских банков Гарегин Тосунян. По его словам на 1 сентября 2006 года объем денежных перечислений в 
Грузию составил $324 млн., в том числе из России - $219 млн., а из США - $2 млн.

12  октября.  Полиция  Армении  проводит  следствие  по  факту  избиения  в  Ереване  лидера  Демократического 
альянса "Единый Джавахк" Ваага Чахаляна, Армена Чахаляна и Гургена Шириняна.

12  октября.  ООО  "Российская  железная  дорога"  (РЖД)  готова  рассмотреть  вопрос  участия  в  тендере  на 
концессионное  управление  ЗАО "Армянские  железные  дороги".  Об  этом  в  Ереване  заявил  президент  РЖД  Владимир 
Якунин.

12 октября.  НАТО полностью поддерживает процесс мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта, 
протекающий в рамках Минской группы ОБСЕ. Об этом заявил на совместной с главой МИД Армении Варданом Осканяном 
пресс-конференции  в  Ереване  специальный  представитель  НАТО  на  Южном  Кавказе  и  в  Центральной  Азии  Роберт 
Симмонс. По его словам, НАТО не является стороной переговоров или посредником, однако эта структура готова оказать 
необходимое содействие в поиске путей решения конфликта

12 октября. Визит спецпредставителя НАТО в странах Южного Кавказа и Центральной Азии Роберта Симмонса в 
Армению  ознаменовался  началом  старта  Программы  индивидуального  партнерства  Армения-НАТО (IPAP).  Об  этом  в 
Ереване  заявил  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян.  По  словам  главы  МИД  Армении,  Программа 
существляется по всем направлениям. В свою очередь, Роберт Симмонс также указал на прогресс в осуществлении IPAP.

12 октября. Президент Армении Роберт Кочарян принял членов Совета железнодорожного транспорта стран СНГ 
и Балтии, принимавших участие в состоявшемся в Ереване 44-ом заседании Совета. Роберт Кочарян поинтересовался 
текущей работой Совета,  отмечая важность сотрудничества в  рамках этой структуры.  Собеседники обсудили вопросы, 
касающиеся реформ в сфере железнодорожного транспорта. Было сказано также о необходимости сопоставления опыта в 
этой области входящих в Совет стран и его внедрения.

12  октября. В  Северной  Осетии  начались  осетино-грузинские  переговоры.  Во  Владикавказе  встретились 
участники  второго  раунда  51  заседания  Смешанной  комиссии  по  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта.  В 
переговорном  процессе  участвуют  государственный  министр  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Мераб 
Антадзе,  руководитель  югоосетинской  делегации  Борис  Чочиев, посол  России  по  особым  поручениям  Юрий  Попов, 
заместитель главнокомандующего Сухопутными войсками Минобороны РФ генерал-лейтенант  Валерий Евневич, а также 
представители ОБСЕ и Евросоюза.

Александров: Саакашвили постоянно одерживает победы над 
Россией

11.10.2006. АПН
Государственная Дума ратифицировала соглашение о выводе российских военных баз из Грузии. Одновременно 

министр обороны Иванов заявляет, что штаб Группы российских войск в Закавказье будет выведен из Тбилиси до конца 
текущего  года.  Означает  ли  это,  что  Грузия  одержала  победу  в  кризисе,  который  продолжался  последние  несколько 
недель? 

Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ:
- Я бы не говорил о том, что Грузия одержала победу в данный конкретный момент. Грузия постоянно одерживает 

победы над Россией, начиная с момента прихода Саакашвили к власти. Мы помним последовательность событий – взятие 
Аджарии, вытеснение российских военных баз из Грузии (Россия отказалась от вывода баз в течение 11 лет и согласилась 
на срок в три года). Этот курс успешно продолжается. То, что из Тбилиси выведут раньше срока тот небольшой контингент,  
который  там находится  –  не  столь  важно.  Однако  существует  опасность,  что  линия  на  сдачу  позиций,  имеющаяся  в 
российском руководстве, будет продолжена и в отношении Южной Осетии и Абхазии. 

Мы видим, что в Южной Осетии и Абхазии российские миротворцы фактически самоустраняются от выполнения 
своего мандата, как было летом 2004 года в Южной Осетии. Так же было в момент ввода войск Грузии в Кодорское ущелье. 
Похоже, в Минобороны возобладала точка зрения, что при первой же угрозе нашим войскам надо драпать, а не защищать 
национальные  интересы  России.  Нахождение  наших  военных  баз  в  Грузии  было,  по  существу,  боевой  задачей  по 
сдерживанию экспансии НАТО в регион и эту задачу наши войска не выполнили, испугавшись не столько войны, сколько 
просто словесных угроз грузинского руководства. Если эта политика будет продолжена и дальше, то встает вопрос – а 
зачем нам нужны Вооруженные силы если они не выполняют свои функции, зачем нам нужен министр обороны Иванов? 
Тогда армию надо просто распустить.

Вступление Грузии в НАТО нереально
11.10.2006. Страна.ру

Михаил Первушин
Россия не собирается аннексировать территории "замороженных конфликтов", заявил вице-премьер РФ Сергей 

Иванов. В то же время, по словам Иванова, "получилось так, что на этих территориях живет до 90% граждан России - наших 
граждан, и мы несем за них ответственность", поэтому, хотя российские миротворцы «как кость в горле для грузинского 
руководства», они не уйдут, «пока обе стороны конфликта, международно признанные, не попросят нас оттуда выйти вон». 
При  этом,  заявил  Сергей  Иванов,  Россия  не  собирается  препятствовать  режиму  Саакашвили,  проводящему 
«ненациональную» политику, вступать в НАТО. Страна.Ru попросила заведующего отделом Кавказа Института стран СНГ 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Михаила  Александрова  прокомментировать  международную  реакцию  на  последние  события  в  Грузии,  а  также 
предположить, чем в итоге закончится нынешний российско-грузинский кризис.

- Михаил Владимирович, как вы считаете, почему западные страны публично не делают громких прогрузинских  
заявлений?

-  Прогрузинские  заявления  есть,  но  они  делаются  в  дипломатичной  форме.  То  есть,  надо  уметь  читать 
дипломатические коды,  чтобы понимать,  к  чему клонят  западные государства.  Они высказываются в  том смысле,  что 
Грузия и Россия должны нормализовать отношения быстро, что санкции должны быть быстро отменены. Конечно же, это 
давление  на  Россию,  с  тем,  чтобы  мы  прекратили  блокаду  Грузии.  Это  выгодно  Западу  по  той  причине,  что  они 
рассчитывали, чтобы Москва и дальше субсидировала этот антироссийский режим за свой счет, а Запад давал бы лишь 
какие-то мелкие подачки.

-  Как известно, в ноябре в Риге состоится саммит НАТО, и грузины очень надеются, что их официально  
пригласят в эту организацию. Случится ли это?

-  Я не знаю, на что они надеются,  но с точки зрения политической логики вступление Грузии в НАТО сейчас 
нереально.  До  того момента,  пока не урегулированы грузино-абхазский и  грузино-осетинский  конфликты,  они не  могут 
вступить в НАТО. Ну, представьте, Грузия вступила в этот альянс, а на следующий день она потребует от НАТО оказать ей 
военную помощь в разрешении этих конфликтов. Значит, НАТО надо будет воевать с российскими миротворцами, которые 
расположены в  Абхазии  и  Южной Осетии.  Вы представляете  реальность  такого  развития  событий?  Это  нереально.  А 
принимать Грузию и не воевать - это значит, что НАТО полностью дискредитирует себя как военно-оборонительный союз, 
то есть они фактически бросают своего члена на произвол судьбы.

- Если Грузию не пригласят в НАТО в ноябре, ожидаются ли какие-то жесткие заявления западных стран в  
адрес России?

-  Будут,  конечно.  Понимаете,  у  НАТО  сейчас  какая  политика:  им  надо  выстроить  перед  грузинской  элитой 
перспективу, что они могут интегрироваться в западные структуры. Потому что, если такой перспективы не будет, если им 
точно скажут: "ребята, мы вас не примем, вы уж не надейтесь", - тогда какой смысл на Запад ориентироваться? Конечно, в 
Тбилиси понимают, что в Европейский союз они точно не попадают, на эту тему они уже даже и не говорят. Но если они и в 
НАТО не попадают, то какая же у них перспектива? Перспектив никаких нет, следовательно, на Запад им ориентироваться 
бессмысленно. Тогда, возможно, начнутся процессы по изменению политического курса в Грузии, что приведет к победе 
каких-то новых сил, пророссийской, а может быть, и происламской ориентации. НАТО это тоже не выгодно, вот они и рисуют 
такую перспективу, не собираясь выполнять свои обещания.

-  В  ноябре  состоится  встреча  лидеров  СНГ.  Возможно ли,  что  Грузия  объявит о  своем выходе  из  этой  
организации?

- Я считаю, что это было бы даже хорошо, если бы Грузия вышла. Она уже давно ставит себя вне рамок СНГ. Она 
ведет  себя  совершенно  в  противоречии  с  нормами  и  принципами  СНГ.  В  частности,  необходимость  поддерживать 
добрососедские отношения, уважать права национальных меньшинств, не решать вопросы силой, не использовать свою 
территорию для действий враждебных действий против соседей - Грузия все эти нормы не соблюдает. Ее членство в СНГ 
является чисто формальным, а  выход лишь облегчит  признание независимости Абхазии и Южной Осетии,  потому что 
членство  в  Содружестве  является  единственной  юридической  основой,  которая  позволяет  признать  территориальную 
целостность Грузии именно в границах 1990 года.

-  Сейчас  раздаются  призывы  аннулировать  российские  визы  всем  находящимся  в  России  грузинским  
гражданам...

-  Я  сам  это  предлагал.  Я  обосновываю  позиции  тех  грузин,  которые  работают  в  России,  их  нежеланием 
противостоять антироссийским действиям режима Саакашвили. Складывается противоречивая ситуация: люди получают 
дивиденды, прибыли от работы здесь, в России, и одновременно рассматривают антироссийские провокации властей своей 
страны как норму. Потому что, если бы они это так не рассматривали, они бы выступили с протестом, они бы потребовали 
от Саакашвили изменения курса,  создали бы тут  даже мощную политическую организацию,  которая бы противостояла 
Саакашвили. Ничего этого не делается - значит, они одобряют этот курс. Но тогда непонятно, зачем они здесь.

- Как вы считаете, чем в итоге закончится нынешний российско-грузинский кризис?
-  Я думаю,  позиции Саакашвили будут потихонечку ослабляться.  У нас будет созревать в стране консенсус в 

пользу  признания независимости Абхазии и Южной Осетии,  а  наши связи с  Грузией  будет  постепенно  сворачиваться, 
доходить  до  минимума.  Наше  присутствие  там  будет  тоже  доходить  до  минимума.  И  тут  возможна  развилка  на 
определенном этапе: либо режим Саакашвили падет под напором внутренних противоречий, и там придет к власти более 
умеренное  правительство,  которое  попытается  нормализовать  с  нами  отношения;  либо  Грузия  перейдет  в  состояние 
холодной  войны с  Россией  на  достаточно  долгий  период.  Тогда  наши войска  будут  базироваться  в  Южной Осетии  и 
Абхазии, мы признаем независимость этих государств.

- Вы думаете, что в итоге они присоединятся к России?
- Южная Осетия точно присоединится. А с Абхазией, скорее всего, возможна форма протектората. В Российской 

империи, в свое время, были протектораты - Хивинское ханство, Кокандское ханство, которые имели полную внутреннюю 
самостоятельность.
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Пресечь все попытки шантажа
04.10.2006. Страна.ру

Иван Преображенский
В среду министр обороны России и вице-премьер Сергей Иванов заявил, что Москва может ускорить вывод своих 

военных баз с территории Грузии. Выступая перед журналистами в Бишкеке, Иванов добавил, что сложное положение 
российских солдат и офицеров в Грузии "сегодня понятно всем". В то же время, в российском посольстве в Тбилиси начали 
готовить  списки  россиян,  проживающих  на  территории  закавказской  республики,  желающих  выехать  на  родину.  По 
официальным сообщениям, связано это с прекращением транспортного сообщения между странами. С вопросами о том, 
как дальше могут развиваться события и не готовится ли Россия после эвакуации своих граждан из Грузии приступить к 
депортации грузинских подданных со своей территории, Страна.Ru обратилась к ряду ведущих российских экспертов по 
проблемам взаимоотношений со странами Содружества.

Сергей  Михеев,  заместитель  генерального  директора,  руководитель  департамента  стран  СНГ  Центра 
политических технологий:

- Формирование списков граждан, желающих выехать на родину, и заявление Иванова об ускорении процесса 
вывода наших военных баз действительно может быть намеком на предстоящую высылку грузинских граждан из России. 
Это было бы самым логичным шагом, который могли бы предпринять в Москве. К сожалению, обострение ситуации со 
стороны  Грузии  продолжается,  и  я  думаю,  что,  по  крайней  мере,  это  намек  на  возможную  высылку.  Скорее,  может 
последовать постепенное вытеснение грузинской диаспоры из России. А для Грузии это будет достаточно серьезный удар 
по экономике, потому что известно, что достаточно большие деньги перекачиваются из России в Грузию.

С  другой  стороны  -  это,  в  том  числе,  чисто  защитная  мера.  Понятно,  что  наши  граждане,  находящиеся  на 
территории Грузии, потенциально являются объектами провокаций,  и случай с офицерами об этом свидетельствует.  В 
принципе, они могут задержать в качестве заложников фактически любых граждан и объявить их пособниками шпионов. 
Практика захвата заложников на Кавказе, вообще, традиционно развита, поэтому я думаю, что это и защитная мера.

Надо также отметить, что возможное вытеснение грузинских граждан из России будет еще и ударом по грузинской 
политике  -  там  появятся  сотни  тысяч  новых  нетрудоустроенных,  активных  граждан.  Это  будет  проблемой,  в  первую 
очередь, для Саакашвили, потому что непонятно, что он будет с ними делать. Совершенно не факт, что они весь свой гнев 
обратят против России. Я думаю, что многие из тех, кто неплохо живет в России, уже сейчас винят в своих проблемах 
Саакашвили. Так что массовая миграция, в первую очередь, будет дестабилизировать внутреннюю политику Грузии.

На самом деле наши выгоды от связей с Грузией минимальны, если реально на проблему посмотреть. Конечно, 
мы два христианских народа, и, в общем, ничего хорошего нет в том, что мы вот так вот поссорились. Но, с другой стороны,  
раз ситуация сложилась таким образом, надо давать себе отчет в том, что Грузия от отношений с Россией до сих пор имеет 
гораздо больше, чем Россия от отношений с Грузией. И в экономическом плане, и в геополитическом. В этом она сейчас и 
убеждается.

Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ:
-  Решение  о  составлении  списков  российских  граждан,  желающих  покинуть  территорию  Грузии,  не  является 

угрозой  в  чей  бы  то  ни  было  адрес.  Скорее,  оно  направленно  на  защиту  россиян,  которые  могут  стать  объектами 
провокации. В сложившейся ныне ситуации не будет ничего удивительного в том, что могут появиться граждане России, 
которые желают выехать из Грузии, а ведь сейчас нет прямого транспортного сообщения, и им, скорее всего, понадобится 
помощь посольства. Так что говорить о связи с этим решением "зачисток" против нелегального грузинского бизнеса не 
приходится. С криминальным бизнесом представителей грузинской диаспоры в Москве давно пора было разобраться. Но 
раньше,  видимо,  кто-то его прикрывал.  Теперь же,  когда распоряжение пришло с самого "верха",  правоохранительные 
органы заработали.

Это, очевидно, связано также с тем, что российские власти, прекратив выдачу виз гражданам Грузии, стремятся 
инициировать их массовый отъезд на родину. Я ранее уже предлагал сделать даже большее - начать аннулировать визы 
грузинским гражданам, поскольку они ведут себя так, как будто отношения между режимом Саакашвили и Россией их не 
касаются. Они не выступают против антироссийских действий тбилисского режима. Разве что вчера мы видели какой-то 
жалкий пикетик около грузинского посольства, причем участие диаспоры в организации этого выступления также вызывает 
сомнения. Мало того, многие живущие в России граждане Грузии одобряют политику Саакашвили и голосуют за его партию. 
Грузинский народ должен знать, за кого он голосует. Кроме того, эта массовая едва ли не миллионная миграция создаст 
проблемы для Саакашвили. Поскольку он должен будет либо так изменить политику, чтобы их пустили назад, либо должен 
будет справляться с ростом недовольства внутри страны. Вообще надо было делать это раньше, чтобы волна недовольных 
своим положением,  безработных  мигрантов  повлияла  на  итоги  муниципальных  выборов  в  Грузии,  которые  пройдут  5 
октября.

То же касается принятого решения об ускорении вывода российских войск из Грузии,  то  Институт  стран СНГ 
выступал против ратификации соглашений о выводе баз. Однако, как мы видим, Сергей Иванов напротив, выступает за 
ускорение вывода войск. А значит, в ближайшее время будет и ратификация. Правда, не исключено, что идет политическая 
игра,  и  исполнительная  власть  пытается  изобразить,  что  она  двумя  руками  за  вывод  баз,  а  Дума  вдруг  возьмет  и 
соглашение  не  ратифицирует.  Тогда  возникнет  якобы  тупиковое  положение.  Однако,  вероятнее  всего,  войска 
действительно постараются поскорее вывести из Грузии, чтобы они не стали заложниками грузинской политики.

При  этом нельзя  сказать,  что  Россия  выводит  войска,  стремясь  избежать  провокаций,  способных привести  к 
вооруженному конфликту.  Москве просто сейчас надо полностью разорвать отношения с Тбилиси и сосредоточится на 
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Абхазии и Южной Осетии. А пока наши войска там находятся, то мы в какой-то степени уязвимы для грузинского шантажа. 
Видимо,  именно  такая  логика  у  руководства  страны.  Хотя,  надо  отметить,  что  войска  для  того  и  существуют,  чтобы 
оказывать давление, а не уходить.

Александров: Вашингтон боится коллапса Саакашвили 
04.1020.06. АПН

Кризис вокруг  Грузии продолжается.  Звучат призывы Запада  к  России отменить  недавно  введенные санкции. 
Одновременно  предлагается  интернационализация  замороженных  конфликтов,  то  есть  замена  миротворцев  в  Южной 
Осетии и Абхазии на некие международные силы. По вашему мнению, Россия поддастся давлению Запада?

Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ:
- Вопрос об интернационализации конфликта давно стоит на повестке дня. План урегулирования в Южной Осетии, 

который был предложен Грузией еще в начале года, предусматривал интернационализацию конфликта, повышение роли 
ОБСЕ,  замену  российского  миротворческого  контингента  на  некий  международный  контингент.  Таким  образом, 
продолжается линия на вытеснение России из этих миротворческих операций. Цель очевидна – после вывода российских 
миротворцев  Грузия  предпримет  силовую  акцию  в  Абхазии  и  Южной  Осетии,  проведет  этническую  чистку  местного 
населения и фактически присоединит эти территории, то есть будет сделано как в Косово под прикрытием войск НАТО. А 
некий расплывчатый миротворческий контингент не будет препятствовать Грузии в осуществлении этого плана. Поэтому 
России категорически нельзя выводить свои миротворческие силы из зон конфликтов. 

Что касается санкций, то санкции отменяться не будут, это уже очевидно. Вашингтон обеспокоен, что санкции 
приведут к коллапсу режима Саакашвили. У Вашингтона интересная политика – они хотят поддерживать антироссийские 
режимы за счет российской экономики, но этот номер уже не пройдет. 

АПН:  Но  если  санкции  не  будут  отменены,  как  объяснить  неожиданное  внесение  в  Государственную  думу 
постановления о ратификации договора о выводе российских военных баз из Грузии?

Михаил Александров: 
- Наши ведомства – МИД и Министерство обороны пытаются спасти лицо. Они были инициаторами вывода войск. 

Наш  Институт  стран  СНГ  выступал  против.  Константин  Затулин  даже  обращался  в  прокуратуру,  пытаясь  выяснить 
законность вывода войск без ратификации. В условиях кризиса в Министерствах возникла обеспокоенность, что их обвинят 
в национальном предательстве. Если ранее их процесс ратификации не волновал и они не спешили вносить договор в 
парламент,  то  сейчас  ставки  резко  возросли.  Бюрократы  из  МИД  и  Минобороны пытаются  прикрыть  задницу,  свалив 
решение о выводе войск на Думу. Дума, полагаю, проштампует договор, хотя там есть силы, которые против ратификации и 
как повернется ситуация при голосовании, сказать сложно, потому что люди, выступающие против ратификации, есть даже 
в «Единой России».

Грузинская истерия.
03.10.2006. р/с "Маяк"

Ильмира Маликова
Обострение отношений между Россией и Грузией усиливается. Москва отозвала своего посла из Тбилиси, идет 

эвакуация семей сотрудников посольства, и уже объявлено о прекращении выдачи виз гражданам Грузии, а в Тбилиси 
проходит  суд  над  нашими  офицерами  по  обвинению  в  шпионаже.  Ситуацию  в  Грузии,  возможность  применения  как 
экономических, так и других санкций, в том числе и силовых, обсудим с гостями нашей программы.

В студии “Маяка” Геннадий Гудков, член Комитета Госдумы по безопасности, и Михаил Александров, заведующий 
отделом  Кавказа  Института  стран  СНГ.  Через  некоторое  время  к  нам  присоединится  по  телефону  Иван  Коновалов, 
заместитель директора Центра анализа, стратегии и технологий.

- Насколько основательны эти обвинения в шпионаже?
ГУДКОВ: Я лично не верю абсолютно. Потому что, то, в чем обвиняют российских офицеров, неважно ГРУ они или 

не ГРУ, это как бы больше похоже на ненаучную фантастику. Я разговаривал сейчас журналистам о том, что для России нет 
закрытых пятен в Грузии. У нас полтора миллиона грузин живут, и получать развединформацию (я извиняюсь, может быть, 
кто-то на меня обидится) можно не выходя за пределы Садового кольца, потому что здесь живет грузин больше, чем в 
Тбилиси, и они связаны родственными узами, они здесь имеют бизнес. Вы понимаете, что разведка и контрразведка всегда 
это использует. Поэтому говорить о какой-то сети, заговоре и прочем-прочем, насколько я знаю, сотрудники Генерального 
штаба прибыли туда для того, чтобы обеспечить мероприятия по выводу, в том числе и секретности, поскольку у нас там 
есть определенная часть вооружений и документация, которая представляет интерес для спецслужб. … в Грузии работают 
и турецкие спецслужбы, и американские, и натовские. Поэтому там как раз сегодня грузинам побольше надо заботиться о 
том, чтобы защитить свои секреты от других государств сопредельных. 

Я в это не верю, и понятно, что это все происходит на фоне политических громогласных заявлений, демаршей, 
которые совершаются в отношении миротворцев. Все это происходит на фоне того, что НАТО вопреки основополагающим 
принципам  альянса  говорит  об  интенсивных  контактах  с  Грузией.  Ведь  НАТО  заявляет  всегда,  что  мы,  дескать,  не 
принимаем страны, у которых военные базы на территории и не урегулированы территориальные вопросы. Но вот почему 
НАТО ведет так себя, сказать сложно, вернее, сказать, может быть, и не очень сложно, но мы сейчас не будем на этом 
акцентировать  внимание.  Поэтому  слишком  уж  все  в  один  план  выстраивается.  И  как  раз,  кстати,  и  военные,  и 
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правительство в изгнании, и переименование Кадорского ущелье, и заявление в НАТО - все очень это смахивает на хорошо 
организованную провокацию с целью вовлечь в это противостояние крепнущий международные силы некие - те же НАТО, 
те же Соединенные Штаты Америки. Я думаю, что именно на это сейчас уповает грузинское руководство.

- Как вам кажется, Михаил Владимирович (я обращаюсь к Михаилу Александрову, заведующему отделом Кавказа 
Института стран СНГ),  Россия могла предположить такое развитие событий,  тем более, что за последнее время наши 
отношения с Грузией обострялись, если посмотреть события за последние полгода,  и об этом некие аналитики,  некие 
политологи предупреждали? Вот насколько эмоционально неожиданным было для России то, что сейчас происходит?

АЛЕКСАНДРОВ: Для меня лично и для нашего института это не было неожиданным, потому что, между прочим, 
такие действия и раньше происходили. И непонятно, почему тут такое удивление сейчас все демонстрируют. Ведь когда 
Саакашвили пришел к власти, начались провокации против российских военнослужащих, и представителей миротворческих 
сил, они постоянно имели место, и был захват нашей военной колонны в Южной Осетии, и неоднократно, были захваты 
наших  военнослужащих,  которые  выполняют  миротворческую  миссию  в  Абхазии,  их  задерживали  на  несколько  дней. 
Просто сейчас действительно ситуация такова,  что провокации перешли на новый уровень.  И как  Геннадий правильно 
заметил, это выстраивается в единую цепочку. Мы видим ввод войск в Кадорское ущелье, создание там правительства в 
изгнании, переименование Кадорского ущелья в другое название, и теперь захват российских военнослужащих. 

ГУДКОВ: А избиение военнослужащих, отъем имущества, оружия? 
АЛЕКСАНДРОВ: Да-да-да. Но я хочу просто не согласиться с одним расхожим тезисом, который у нас сейчас 

почему-то получил распространение в политических кругах,  что это все делается для того,  чтобы ускорить вступление 
Грузии в НАТО. Я вижу совсем другую причину. Дело в том, что 5 октября в Грузии предстоят выборы в муниципальные 
органы власти, партия Саакашвили “Единое национальное движение” утратила поддержку в обществе, реально они там 
имеют процентов 20 голосов, не больше. Но близкие к Саакашвили опросы общественного мнения показывают, что они 
якобы имеют 52 процента голосов, что не соответствует действительности. Но эта цифра - 52 процента - свидетельствует о 
том, что они именно такой процент себе и нарисуют после выборов.

ГУДКОВ:  Конечно,  манипулируют  всегда  уехавшими,  там  тысяч  800  числятся  избирателями,  которых  нет  на 
территории Грузии, это такой ресурс, который всегда использовался для манипуляций, к сожалению.

АЛЕКСАНДРОВ: Да, у них есть много способов манипуляций и просто приписки, фальсификации. Но Саакашвили 
боится повторения сценария 2003 года, когда он сам использовал фальсификации режима Шеварднадзе для того, чтобы 
этот  режим  свергнуть.  И  он  сейчас  боится,  что  фальсификации  выведут  на  улицу  оппозицию,  они  получат  широкую 
поддержку людей, потому что уже Саакашвили многим надоел у власти, он ничего не сделал, что обещал: не восстановил 
территориальную целостность, не улучшил демократическую ситуацию в республике, не улучшил социально-экономическое 
положение в республике. Поэтому его реальная поддержка существенно упала.

- Получается, что необходим поиск внешнего врага, перед лицом которого консолидируется нация?
ГУДКОВ: Нет, необходим поиск не только внешнего врага, необходим поиск и врага внутреннего. Посмотрите, что 

там сейчас охота на ведьм пошла.
- Но охота на ведьм тоже связывается с Россией, что Россия инспирирует якобы.
ГУДКОВ: Ну, неважно. Главное, что уже изнутри якобы есть враг. Ведь российских офицеров обвиняют в создании 

некоего заговора,  подполья,  что кто-то там теракт  организовывал.  Ну,  в общем,  пошла всякая бредятина (извините за 
непарламентское выражение) в ход для того, чтобы просто нагнетать истерию. Действительно, ведь когда власть начинает 
вибрировать  и  шататься,  необходима  некая  консолидация  вокруг  враждебной  среды.  Хотя,  я  думаю,  что  натовцы 
подстегнули своими заявлениями такую истерию.

АЛЕКСАНДРОВ: Натовцы постоянно поощряют Грузию на конфронтацию с Россией, тут вопросов нет. И Грузия, 
кстати, очень эффективно, режим Саакашвили использует эту поддержку НАТО. А те делают вид, что не понимают, что это 
вроде нормально, в порядке вещей такая поддержка, и ничего страшного нет.

ГУДКОВ: Правильно. Иногда нужно прикинуться дураком, чтобы показаться умным, да?
АЛЕКСАНДРОВ: Они постоянно прикидываются дурачками. Им говоришь о том,  что они продвигают НАТО на 

постсоветское пространство и это создает угрозу России, а они заявляют: да нет, мы вам не угрожаем.
ГУДКОВ: Да, я согласен, я это много раз лично сам наблюдал. Когда задаешь конкретный вопрос: а вы зачем 

радар ставите в Прибалтике? Улыбки: да нет, что вы, да мы дружим, да мы хорошие, и прочее-прочее. - А зачем вы здесь 
войска размещаете? Опять такие дружеские улыбки и так далее, и тому подобное. 

-  Обострение  отношений,  к  которым в настоящее время  подошли Москва  и  Тбилиси,  ставит  за  собой  целью 
разрешение этой ситуации. Разрешать с каждой стороны может по-своему. Цель Грузии какова?

АЛЕКСАНДРОВ: … речь идет не о  разрешении конфликта,  а  о  том,  чтобы Саакашвили удержаться у  власти, 
понимаете?

-  Но обмен такими заявлениями в адрес друг  друга,  обмен такими действиями в  адрес друг  друга,  в  первую 
очередь со стороны Грузии, должен же приводить к неким действиям…

ГУДКОВ: … Извините, что перебиваю. Жалко, что я не отвечал на этот вопрос о том, кто когда предупреждал. Я 
пять лет трубил тревогу о том, что политика такого сговора, уступок, которые там можно как угодно оценивать - либо как 
соглашательство,  либо  как  жест  доброй  воли,  он  дал  Грузии  шанс,  возможность  разговаривать  с  Россией  языком 
ультиматума. Вот этот вывод войск за три года - это ничто иное как выполнение грузинского ультиматума. Соглашение, 
кстати,  еще  не  ратифицировано  в  Госдуме,  и  правительство  робеет  его,  видимо,  внести.  И  поэтому  эти  события 
предсказуемы. Чем слабее мы себя ведем, тем, к сожалению, наглее с нами разговаривают.
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- Вот о слабости и силе, я хотела бы на этой теме остановиться, поскольку уже в течение последних двух дней 
шли разного рода комментарии, что необходимо ввести жесткие санкции как экономические, так и силового характера со 
стороны государственных деятелей.

ГУДКОВ: Ну, силового, наверное, не надо.
-  К  нашей  беседу  присоединился  Иван  Коновалов,  заместитель  директора  Центра  анализа,  стратегии  и 

технологий.  … министр обороны Сергей Иванов выразил озабоченность тем, что Грузия активно закупает вооружение. 
Такая активность не может не настораживать Россию. И некоторые страны НАТО, заявил Иванов, поставляют в Грузию 
вооружения в обход всяческих запретов. Как вам кажется, это случайное совпадение, что именно сейчас, вот на фоне 
развивающегося обострения отношений между Грузией и Россией это заявление прозвучало и зафиксированы поставки 
вооружений?

КОНОВАЛОВ:  Конечно,  не  случайно,  поскольку  Грузия  давно  проводит  закупки  вооружений  и  довольно 
масштабные закупки. Дело в том, что говорить о серьезном каком-то движении грузинских войск в сторону Южной Осетии и 
Абхазии, решении этой проблемы силовым способом, я думаю, не имеет смысла. Поскольку грузинская армия, которая 
очень немногочисленная и очень плохо подготовленная, не может воевать ни против Абхазии, ни против Южной Осетии. А 
ситуация, которая сейчас разворачивается вокруг отношений России и Грузии - захват российских офицеров, это просто 
(действительно я уже как бы подтверждаю слова господина Александрова и господина Гудкова, которые об этом сказали) 
это провокация, абсолютная провокация. 

Я  вспоминаю  другого  президента  Грузии,  который  был  перед  Шеварднадзе,  Звиад  Гамсахурдиа,  вел  себя 
примерно так же. Чего он добился? Он добился гражданской войны в Грузии. То, что сейчас может произойти в Грузии, то, 
что добивается господин Саакашвили, это, в общем-то, сработает рано или поздно против него, но никак не против России. 
Глупо говорить о конфликте между Россией и Грузией, потому что в этом конфликте, естественно, победит Россия.

- Еще из того, что было заявлено в последние дни. Например, лидер ЛДПР Владимир Жириновский заявил о том, 
что Россия не должна останавливаться даже перед военными действиями, и сейчас такое общее место, которое приводят, 
мне кажется, многие аналитики, это недавний пример Израиля, который начал силовую акцию против Ливана из-за двух 
похищенных солдат. У нас не капралы и не низший офицер, а полковники, это офицеры ГРУ. Возможно ли подобного рода 
силовое  разрешение  кризиса  с  военными,  может  быть,  локальными  действиями?  Я  обращаюсь  к  вам как  к  военному 
специалисту.

КОНОВАЛОВ: Да. Вообще, конечно, в случае, если Грузия займет жесткую позицию по поводу наших офицеров и 
не отдаст их, то, естественно, такое разрешение конфликта возможно. Я не думаю, что это будет масштабная силовая 
операция  с  последующей  оккупацией  территории  Грузии.  Но  я  думаю,  что  у  грузинского  руководства  и  у  господина 
Саакашвили хватит ума не затягивать эту ситуацию и отдать наших офицеров, потому что то, что он натворил сейчас, это 
просто как бы выходит за дипломатические или другие рамки. 

- Когда говорят о возможных военных действиях, которые могут быть предприняты между двумя сторонами, то 
говорят даже не о локальных действиях России против Грузии, а о том, что может быть развязана новая война в Абхазии и 
в Южной Осетии. Можно ли таким образом интерпретировать эти возможности?

ГУДКОВ:  … обострение  отношений  с  Россией  обостряет  и  отношения  с  Абхазией  и  Южной  Осетии,  с  этими 
территориями, признанными, не признанными - неважно, главное, что де-факто эта существует ситуация. Это, конечно, 
против грузинского президента и политической власти работает, безусловно. Ведь я понимаю, на что они надеются. Они 
надеются  на  то,  что  придет  добрый  дядя  из  Соединенных  Штатов  Америки  или  откуда-то  еще  и  вмешается,  и  все 
выстроятся и поднимут лапки. Такого не будет, это ошибка. Я просто знаю, что никто никогда не полезет в пекло, не будет 
совать  голову.  Сегодня  Америке  достаточно  Ирака,  и  не  только  Ирака.  Поэтому  я  думаю,  что  вполне  может  быть 
спровоцирован вооруженный конфликт.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
30 сентября. В Ташкенте торжественно открыт Дворец связи российской компании "Евросеть". Он располагается в 

самом центре города - в комплексе "Зарафшан". 
Управляющий  директор  филиала  компании  "Евросеть"  в  Узбекистане  Тимур  Каримов  сообщил,  что  дворец 

предоставляет такие услуги как подключение к сотовым компаниям, оплата их связи, сервисное обслуживание, Интернет, 
аксессуары,  мелодии  и  фото  к  мобильным  телефонам.  Здесь  сейчас  продаются  150  видов  мобильных  телефонов, 
множество марок стационарных телефонов, ноутбуки, портативная аудио и фототехника и др.

"Наша главная задача – донести до людей все новинки портативной цифровой техники. Сегодня по республики 
наша компания открыла 23 точки, 4 из которых в Ферганской долине (Коканд, Андижан, Фергана, Наманган) и 2 – в Чирчике 
и Янгиюле. До конца года мы планируем охватить все областные центры, ведь проникновение сотовой связи в городах по 
Узбекистану составляет 12%, это достаточно высокий показатель", - заявил Каримов.

2 октября.  Горняки всех восьми шахт Шахтинского угольного бассейна АО "Миттал Стил Темиртау" (Mittal Steel 
Temirtau)  в  Карагандинской области  (в  центре  Казахстана)  по-прежнему отказываются выходить на работу,  продолжая 
забастовку,  сообщил  агентству  "Интерфакс-Казахстан"  в  понедельник  председатель  профсоюза  угольщиков  "Коргау" 
Вячеслав Сидоров.

Он напомнил, что горняки шахт "Тентекская", "Шахтинская", "имени Ленина", "Казахстанская", "имени Кузембаева", 
"имени  Костенко",  "Саранская",  "Абайская"  требуют  повышении  заработной  платы  и  улучшения  условий  безопасности 
труда. В частности, шахтеры требуют почасовой оплаты труда - $15 в час.

Как  ожидается,  в  течение  двух  ближайших  дней  согласительная  комиссия  под  председательством 
исполнительного директора АО "Миттал Стил Темиртау" Григория Презента должна вынести окончательное заключение о 
возможности повышения шахтерам заработной платы. 

3 октября. Президент Киргизии Курманбек Бакиев вылетел в столицу Узбекистана. В рамках двухдневного визита, 
президент Киргизии встретился с президентом Узбекистана Исламом Каримовым. Главы государств обсудили перспективы 
сотрудничества между республиками в политической, торгово-экономической и культурно-гуманитарной сферах.

По итогам переговоров президенты подписали ряд двусторонних соглашений.
Кроме того, Курманбек Бакиев провел встречи с сенаторами и парламентариями Республики Узбекистан.
Напомним,  что 2  октября президент Киргизии,  во время совещания с представителями своей администрации, 

подчеркнул, что предстоящему официальному визиту в Узбекистан киргизская сторона придает огромное значение. "Мы 
удовлетворены  развитием  сотрудничества  с  братским  государством,  с  которым  налажены  связи  во  многих  сферах 
партнерства.  Вместе  с  тем ожидаем,  что предстоящий официальный визит  поднимет  на  новый качественный уровень 
двусторонние отношения между нашими государствами", - сказал он. 

3 октября. По данным правоохранительных органов Кыргызстана, с начала года в стране зафиксировано около 
500 несанкционированных митингов и пикетов.

В среднем за истекшие девять месяцев каждый день в стране происходило по два протестных мероприятия. В 
основном они проходили в столице Кыргызстана - Бишкеке. Среди региональных центров лидирует Жалалабад. Проблемой 
для сотрудников правоохранительных органов  остаются самозахватчики,  претендующие на  объекты недвижимости  или 
земельные участки.

3 октября, Владимир Путин прибыл с рабочим визитом в Казахстан.  Российский президент принял участие в 
третьем форуме руководителей приграничных районов России и Казахстана, который начал свою работу в Уральске. Также 
состоялась встреча В. Путина с Нурсултаном Назарбаевым.

На форуме были подписаны двусторонние документы, в том числе межправительственное соглашение о порядке 
пересечения российско-казахстанской государственной границы жителями приграничных территорий России и Казахстана и 
соглашение о сотрудничестве в создании СП на базе Оренбургского газоперерабатывающего завода.

Во  время  встречи  президенты  обсудили  вопросы  экономического  и  политического  взаимодействия  России  и 
Казахстана, региональной безопасности, а также обменялись     мнениями «по вопросам взаимодействия между Россией и 
Казахстаном в интеграционных структурах – в рамках СНГ, ЕврАзЭС, ОДКБ и ШОС».  

Первый форум руководителей приграничных районов двух стран состоялся в апреле 2003 года в Омске, второй – в 
мае 2005 года в Челябинске. 

Как сообщил источник агентства Regnum в Кремле, «на приграничные регионы России и Казахстана приходится до 
70% двустороннего  товарооборота»,  который  к  концу  года,  как  ожидается,  превысит  10  млрд.  долларов.  Кроме  того, 
осуществляются  совместные  проекты  по  охране  окружающей  среды,  использованию  природных  ресурсов,  борьбе  с 
незаконной  миграцией  и  организованной  преступностью.  Приграничное  сотрудничество  в  Кремле  считают  одной  из 
ключевых составляющих всего двустороннего сотрудничества. 

3 октября  Европейский парламент  отказался ратифицировать  временное торговое  соглашение  с Туркменией. 
Комитет  по  международной  торговле  принял  решение  прекратить  дальнейшее  рассмотрение  вопроса  о  заключении 
временного торгового соглашения до тех пор, пока правительство этой страны не обеспечит существенного улучшения 
ситуации с правами человека.

В решении Комитета отмечается, что ЕС будет готов пойти на заключение временного торгового соглашения с 
Туркменией только при наличии "явного, ощутимого и последовательного прогресса в области прав человека".
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Европарламентарии  призвали  Ашхабад  освободить  всех  политзаключенных,  разрешить  регистрацию  и 
беспрепятственную  деятельность  неправительственных  организаций,  открыть  страну  для  Международного  комитета 
Красного Креста и предоставить мониторинговым механизмам ООН в области прав человека "своевременный" доступ в 
Туркмению.

4 октября. В Казахстане в завершившейся уборочной кампании собрано 18 млн тонн зерна, сообщил президент 
страны Нурсултан Назарбаев.

"Собрано в  закрома почти 18 миллионов тонн зерна -  это рекордный показатель для Казахстана за все годы 
независимого  развития",  -  указывается  в  тексте  поздравления,  которое  президент  направил  труженикам  села.  Текст 
поздравления цитирует пресс-служба главы государства в распространенном во вторник сообщении.

При  этом  в  поздравлении  отмечается  "значительный  вклад"  Северо-Казахстанской  и  Костанайской  областей, 
собравших более 5 млн тонн зерна каждая.

В поздравлении подчеркивается, что "нынешним урожаем мы не только обеспечим зерном страну, но и увеличим 
его  экспорт".  "А  это  означает,  что  еще  больше  укрепится  финансовый  потенциал  страны  и  еще  более  возрастет 
благосостояние народа Казахстана", - отмечается в послании.

По данным госагентства по статистике, в 2005 году урожай зерна в республике составил 13,5 млн тонн в весе 
после доработки (в чистом весе), что на 9,4% выше уровня 2004 года. 

5  октября.  В  Алма-Ате  скончался  известный  политолог  Нурбулат 
Масанов.

Н.  Масанов  родился  в  1954  году  в  Караганде.  В  1976  году  окончил 
Казахский  государственный  университет  имени  С.  Н.  Кирова.  Историк,  доктор 
исторических  наук,  профессор.  После  окончания  вуза  работал  в  Институте 
истории,  археологии  и  этнографии  АН  РК.  В  1986-1988  годы  был  ученым 
секретарем Отделения общественных наук АН РК. С 1992 по 1998 годы - доцент, 
профессор КазГУ.

Н.  Масанов являлся соучредителем Международного бюро по правам 
человека и соблюдению законности. С 1996 по 1999 годы - член правления фонда 
"Сорос-  Казахстан".  С  октября  1999  года  являлся  сопредседателем  Форума 
демократических сил Казахстана,  с  декабря 2001 -  президентом Казахстанской 
ассоциации политической науки. 

5 октября.  70% населения Республики Казахстан исповедует ислам.  Об этом в Алма-Ате на республиканской 
конференции  "Религия,  культура,  толерантность  и  общечеловеческий  фактор"  сообщил  заместитель  Председателя 
(Муфтии)  Духовного  управления  мусульман  Казахстана  (ДУМК),  ректор  Исламского  института  Шейх  Мухаммад  Хусайн 
Алсабеков.

В интервью ИА REGNUM он отметил, что в 2000 году по всей республике насчитывалось 1 402 мечети. В прошлом 
году было около 1 600. В этом году начитывается более 1 700 мечетей по Казахстану. В Алма-Ате - около 25 мечетей. 
"Крупнейшими мечетями страны являются столичная мечеть "Нур-Астана", построенная в 2005 году, вмещающая 12 тысяч 
прихожан и не имеющая аналогов в Казахстане и Средней Азии, и Соборная мечеть Алма-Аты, построенная в 1999 году и 
вмещающая 5 тысяч человек. 

По словам Шейха Мухаммада Хусайна Алсабекова, при каждой мечети существуют курсы, на которых наряду с 
лекциями по исламу рассказывается и о других конфессиях, представленных в Казахстане. Такие же занятия проводятся и 
в исламских Вузах.

5 октября. Как сообщает ИА Regnum, Центр социологических и маркетинговых исследований SOCIUM в сентябре 
2006 года провел исследование миграционных намерений населения Казахстана (2986 респондентов по репрезентативной 
общенациональной выборке). Согласно опросу, материалы которого стали известны ИА REGNUM, из желающих переехать 
в другие страны СНГ этнических русских в 7,5 раз больше, чем казахов. Сельское население в 2,5 раза больше склонно к 
миграции, чем городское. В наибольшей степени миграционные настроения распространены среди молодежи в возрасте до 
30 лет. Общие результаты исследования приведены ниже (данные в % от общего количества опрошенных).

Хотели бы Вы переехать на постоянное место жительства в другие страны СНГ?:
- нет - 74,5%,
- да - 21,0%,
- другое или нет ответа - 4,5%.
Если бы Вы хотели переехать на постоянное место жительства в другие страны СНГ, то в какие именно?:
- в Россию - 54,0%,
- затруднились с ответом - 28,5%,
- в Белоруссию - 6,0%,
- на Украину - 6,0%,
- в Узбекистан - 2,0%,
- в другие страны - 2,0%.
Существуют ли в Казахстане разногласия между представителями различных национальностей?:
- нет - 45,5%,
- да - 30,0%,
- затруднились с ответом - 24,5%. 
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5  октября.  Заработная  плата  металлургам  "Миттал  Стил  Темиртау"  (Mittal  Steel  Temirtau)  в  Карагандинской 
области (в центре Казахстана) с 1 октября повышена на 20%, сообщили "Интерфакс-Казахстан" в пресс-службе областного 
акимата (администрации).

Кроме того, отметили в пресс-службе, с 1 февраля 2007 года заработная плата работникам меткомбината будет 
повышена еще на 10%.

По данным пресс-службы, соглашение о повышение заработной платы металлургам было достигнуто вечером в 
минувший вторник по итогам переговоров акима (главы администрации) области Нурлана Нигматулина с генеральным 
директором АО "Миттал Стил Темиртау" Нарендрой Чоудхари.

"Данное  решение  удовлетворило  все  стороны  -  и  металлургов,  и  правление  АО  "Миттал  Стил  Темиртау",  - 
сообщили в пресс-службе.

Таким образом,  "трудовой конфликт,  связанный с металлургами,  следует считать исчерпанным",  -  добавили в 
пресс-службе.

6 октября. Президент Республики Таджикистан Эмомали Рахмонов принял прибывшего с  рабочим визитом в 
Душанбе заместителя Госсекретаря США Ричарда Баучера.

В ходе встречи были обсуждены вопросы состояния и перспектив таджикско-американских отношений.
"Отношения с США являются одним из приоритетных направлений внешней политики нашего государства и мы 

заинтересованы в укреплении и развитии сотрудничества с Вашей страной, в приумножении его направлений", - заявил в 
ходе переговоров Президент Эмомали Рахмонов.

Ричард Баучер назвал Таджикистан важным партнером США в Центральной Азии и высоко оценил его вклад в 
укрепление региональной безопасности, процесс послевоенного восстановления Афганистана и выразил в связи с этим 
признательность государственному руководству нашей страны.

Ричард Баучер также позитивно оценил таджикский опыт в борьбе с незаконным оборотом наркотиков, который, по 
его словам, достоин поддержки и изучения.

Одной из ключевых тем переговоров была тема укрепления и развития экономического сотрудничества между 
двумя  странами.  В  этом  контексте  было  уделено  особое  внимание  тематике  практической  реализации  проектов  по 
гидроэнергетике  и  созданию  транспортно  -  коммуникационной  инфраструктуры,  которые  имеют  огромное  значение  не 
только для Таджикистана, но и всего региона, прежде всего для Афганистана.

Стороны расценили строительство крупного моста между Таджикистаном и Афганистаном через реку Пяндж в 
зоне  Нижнего  Пянджа,  финансируемого  американской  стороной,  как  начало  фундаментального  экономического 
сотрудничества между двумя странами и подчеркнули свою готовность к его расширению.

Стороны  обменялись  мнениями  по  вопросам  подготовки  к  предстоящим  выборам  Президента  Республики 
Таджикистан.  В  связи  с  этим  Глава  государства  заявил,  что  Государство  и  Правительство  Таджикистана  принимают 
исчерпывающие меры к тому, чтобы эта важная политическая кампания прошла в строгом соответствии с национальным 
законодательством и нормами международного права.

7 октября. Украина не станет закупать российский газ в 2007 году. Об этом заявил министр топлива и энергетики 
Украины Юрий Бойко, сообщает ИТАР-ТАСС. Он добавил, что против того, чтобы "ввязываться в дискуссию" с Россией о 
ставках на транзит голубого топлива.

Поставлять  вместо  российского  среднеазиатский  газ  на  Украину  будет  швейцарский  газовый  трейдер 
RosUkrEnergo, отмечает издание "Украинская правда".

Ранее, 4 октября, Украина подписала со контракт с Узбекистаном на поставку 7 миллиардов кубометров газа в год, 
казахского - на поставку 8,5 миллиарда кубометров и туркменского - на поставку 42 миллиардов кубометров. Тогда Юрий 
Бойко пообещал, что закупки не повлияют на энергетические отношения Киева и Москвы.

В то же время Виктор Янукович заявил, что Украина гарантирует бесперебойный транзит газа в Европу через свою 
территорию, сообщает РИА Новости. Он также пообещал в дальнейшем увеличивать объемы газа.

Ежегодно Украине требуется до 78 миллиардов кубометров газа, причем на территории республики добывается 
лишь  20  миллиардов  кубометров.  В  2005  году  Украина  прокачала  по  своей  газотранспортной  системе  свыше  120 
миллиардов кубометров газа. 

7 октября.  Во время визита в Брюссель глава МИД Казахстана Касымжомарт Токаев встретился с секретарем 
НАТО Яап де Хооп Схеффером. С ним он обсудил вопросы укрепления сотрудничества с Альянсом в сфере обороны и 
безопасности. Генеральный секретарь НАТО отметил ключевую роль Казахстана в Центральной Азии, подчеркнул ценный 
вклад нашей страны в обеспечение стабильности и безопасности на региональном и глобальном уровнях.

Кроме того, Касымжомарт Токаев принял участие в заседании Совета НАТО в формате "26+1" (то есть – 26 стран-
членов  НАТО  и,  соответственно,  Казахстан).  На  нем  рассмотрели  ход  реализации  Индивидуального  плана  действий 
партнерства (ИПДП) между Республикой Казахстан и НАТО. Он был заключен в январе этого года.

8 октября. В Министерстве обороны Казахстана и армейских частях выявлены финансовые нарушения на сумму 
более 1 млрд. тенге. Об этом сегодня в Астане журналистам заявил заместитель министра обороны РК по экономике и 
финансам Козы-Корпеш Джанбурчин.

"За  истекший  период  с  начала  года  нами,  собственными  силами  было  обнаружено  финансовых  нарушений 
различного рода на сумму один миллиард тенге", - заявил К. Джанбурчин. "Это не обязательно хищения, хотя хищения тоже 
есть, есть недостача товарно-материальных средств, разные финансовые нарушения есть", - пояснил он.

По  информации  К.  Джанбурчина,  правоохранительными  органами  РК  уже  возбуждено  девять  уголовных  дел 
против бухгалтеров различных войсковых частей.
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По словам заместителя министра обороны РК, в ближайшее время финансовая проверка будет проведена во всех 
войсковых подразделениях Министерства обороны Казахстана.

8 октября.  Пресс-служба Генеральной прокуратуры Киргизстана утверждает, что уголовные дела в отношении 
Аскара Акаева все-таки есть. Заявление об этом она распространила сегодня.

По данным пресс-службы ГП КР, в отношении Аскара Акаева возбуждено четыре уголовных дела. Ущерб по ним 
составляет  $2  миллиона  и  более  3,5  миллиона  сомов.  Еще  по  11  уголовным  делам  имеются  прямые  и  косвенные 
доказательства вины экс-президента.

Кроме того, как отмечает пресс-служба, Генпрокуратура расследует ряд уголовных дел, "по которым обвиняемые 
и  свидетели  дают  прямые  показания  на  совершение  экс-главой  государства  преступных  действий".  В  частности,  по 
утверждению ГП КР, Аскар Акаев приказал вывезти в Швейцарию без составления финансовых документов и таможенного 
оформления 1635 килограммов золота на сумму в $17,25 миллиона. Деньги от реализации драгметалла в Кыргызстан не 
поступили.

Генпрокуратура Кыргызстана ставит в вину экс-президенту исчезновение $500 тысяч, изъятых в Минфине КР. Об 
этом, по данным пресс-службы, свидетельствовали граждане, проходившие по нашумевшему "делу финансистов". Деньги, 
как утверждают в ГП КР, были списаны по сфальсифицированным документам.

Пресс-служба  Генпрокуратуры  приводит  и  факт  обнаружения  в  госрезиденции  двух  автомобилей 
представительского класса – "Мерседес-Бенц S500" и "Инфинити QX-56". Следствие установило, что обе иномарки были 
ввезены в страну без уплаты таможенных пошлин Айдаром Акаевым. Он подарил их отцу на 60-летие.

Как сообщалось ранее, заместитель генерального прокурора Александр Нефоросных, а также адвокаты Аскара 
Акаева заявили, что против экс-президента не возбуждались уголовные дела из-за того, что последний в соответствии с 
законодательством Кыргызстана пользуется неприкосновенностью.

9  октября.  Заместитель  председателя  партии  "Отан",  депутат  мажилиса  Дарига  Назарбаева  считает,  что 
многопартийная  система  предполагает  жесткий  контроль  оппозиционных  партий  над  деятельностью  партий  власти, 
передает корреспондент агентства.

"Многопартийная система, свободная политическая конкуренция предполагают жесткий контроль оппозиционных 
партий над деятельностью партий власти", - заявила Д. Назарбаева, выступая на 5-м заседании Государственной комиссии 
по разработке и конкретизации программы демократических реформ в республике.

"Любой шаг оппонента в сторону коррупции, злоупотребления властью может быть использован как аргумент в 
политическом  противостоянии  и  привести  к  смене  власти",  -  подчеркнула  она.  По  мнению  Д.  Назарбаевой,  в  задачу 
Государственной  комиссии  входит разработка свода  правил и законов,  которые не препятствовали бы оппозиционным 
партиям  в  этой  нужной  обществу  "санитарной  деятельности".  "Должны  быть  упразднены возможности  преследования 
политических оппонентов по политическим мотивам, жонглирование выборным законодательствам", - сказала она.

"Верховенство  законов,  свободная  политическая  конкуренция,  зрелое  гражданское  общество  -  это  ценности, 
которые мы должны оберегать и защищать. Только в этом случае каждый из нас будет защищен от произвола и насилия со 
стороны государственной машины", - заключила она.

Предложения Назарбаевой вызвали широкое обсуждение среди присутствовавших представителей политических 
партий, часть которых выразила недовольство предлагаемым сокращением ряда полномочий президента.

10 октября. Оппозиционная Республиканская партия Туркменистана (РПТ) обратилась к руководству Германии с 
просьбой инициировать официальное расследование участия германских банков в коррупционной деятельности чиновников 
правительства и президента Туркменистана Ниязова.

Соответствующее письмо, адресованное канцлеру Германии Ангеле Меркель, было передано во время встречи 
представителей РПТ с германскими дипломатами в Варшаве 3 октября 2006 года.

"Мы,  граждане  Туркменистана,  проживающие  в  эмиграции,  намерены  предпринять  законные  действия  по 
возвращению  народу  Туркменистана  принадлежащих  ему  денег  и  ставим  в  известность  об  этом  федеральное 
правительство Германии", - говорится в письме.

Республиканская  партия  Туркменистана  выразила  готовность  предоставить  германской  стороне  информацию, 
достаточную  для  замораживания  средств  на  счетах,  принадлежащих  Ниязову  и  его  чиновникам,  до  тех  пор,  пока 
соответствующие органы Германии будут расследовать происхождение денег, которыми представители коррумпированного 
руководства Туркменистана распоряжаются, как своими собственными.

10 октября. Как сообщает ИА Фергана Ру, Бывший хоким (глава администрации) Андижанской области Кобилжон 
Обидов обвиняется в организации событий 13 мая. Об этом корреспонденту ИА сообщил один из родственников Обидова. 
Бывший руководитель области в настоящее время содержится в Ташкентской тюрьме.

К.Обидов был освобожден от занимаемой должности задолго до кровавых событий в Андижане. Но в середине 
мая 2005 года появились слухи, что идея освобождения заключенных из Андижанской тюрьмы была выдвинута бывшим 
руководителем области.

10 октября.  Как сообщил ИА "Азия-Плюс" первый зам. гендиректора Государственного унитарного предприятия 
"Таджикгаз"  Шавкат  Шоимов,  компания "Узтрансгаз"  направила официальное письмо,  в  котором уведомила таджикскую 
сторону о намерениях поднять цену до $100 за 1 тыс. кубометров.

В настоящее время Таджикистан закупает узбекское "голубое топливо" по цене $ 55 за 1 тыс. кубометров. По 
словам собеседника агентства, в январе этого года с "Узтрансгазом" был подписан контракт на покупку Таджикистаном 730 
млн. кубов газа по цене $55.

Максимальная ежегодная потребность Таджикистана в газе составляет около 2 млрд. кубов. Источник считает, что 
предлагаемая  новая  цена  на  узбекский  газ  резко  сократит  его  импорт  и  негативно  отразится  на  работе  таджикских 
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промышленных  предприятий.  Напомним,  что  крупнейшими  потребителями  газа  являются  АО  "Таджиказот",  АО 
"Таджикцемент" и ТадАЗ.

"Мы уже сейчас рекомендуем предприятиям переходить на альтернативные виды топлива, например, на уголь, - 
отметил Ш. Шоимов. - Однако не оставляем надежды найти компромисс с узбекской стороной".

Он отметил, что в настоящее время долг "Таджикгаз" перед "Узтрансгаз" составляет около $2,5 млн. 28 сентября 
"Таджикгаз",  взяв кредит в размере $2 млн. в одном из таджикских банков, погасил почти половину имеющегося долга, 
размер которого на момент выплаты составлял $4,5 млн.

10 октября.  Сотрудники департамента Комитета национальной безопасности Казахстана по Алма-Аты (ДКНБ) 
задержали агента иностранной спецслужбы по подозрению в шпионаже.

"В сентябре текущего года нашим департаментом путем захвата с поличным при получении секретных документов 
пресечена противоправная деятельность иностранца - агента одной из зарубежных спецслужб", - сообщил исполняющий 
обязанности  руководителя  ДКНБ  Аскар  Ашимов  на  совещании  по  вопросам  борьбы  с  коррупцией,  состоявшегося  в 
понедельник под председательством акима (главы администрации) Алматы Имангали Тасмагамбетова.

"Объектом  его  стремления  являлись  сведения  о  проводимых  правоохранительными  органами  -  КНБ  и  МВД, 
мероприятий по выявлению действующих на территории Казахстана сепаратистских и преступных группировок", - сказал он.

Для получения секретных материалов иностранец пытался подкупить сотрудников силовых ведомств, отметил 
А.Ашимов.

В  отношении  задержанного  возбуждено  уголовное  дело  по  статье  Уголовного  кодекса  "Шпионаж",  ведется 
следствие.

11октября.  Президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  и  Президент  Узбекистана  Ислам Каримов  договорились  о 
строительстве железной дороги "Китай-Кыргызстан-Узбекистан". Об этом в интервью газете "Слово Кыргызстана" сообщил 
заведующий отделом внешней политики Администрации президента КР Эрмек Ибраимов.

По его словам, затрагивая экономическую составляющую переговоров К. Бакиева и И. Каримова в Ташкенте с 3 по 
4 октября 2006 года, важно отметить принципиальную договоренность глав государств по строительству железнодорожной 
магистрали "Китай-Кыргызстан-Узбекистан".

"Стратегическая важность и необходимость строительства данной дороги для социально-экономического развития 
Кыргызстана очевидны. Более того, Кыргызстан посредством реализации этого проекта может стать транзитной страной, 
соединяющий север и юг евразийского пространства", - отмечает Э. Ибраимов. 

11 октября.  Как сообщает Лента Ру, руководство Евросоюза планирует обсудить вопрос ослабления санкций, 
которые были наложены на Узбекистан после подавления правительством восстания в Андижане в мае прошлого года.

Как сообщило Reuters, глава Комиссии ЕС по Центральной Азии Хьюго Мингарелли, заявил, что вопрос наложения 
санкций будет обсуждаться в ноябре на встрече руководства ЕС с узбекской делегацией во главе с министром иностранных 
дел  Владимиром  Норовым.  По  мнению  Мингарелли,  после  ноябрьской  встречи  ЕС  "сможет  лучше  оценить  степень 
готовности Узбекистана выполнить требования в области соблюдения демократических принципов и прав человека".

ЕС наложил ограничения на сотрудничество в области военной торговли с Узбекистаном и запретил въезд в 
Европу  двенадцати  высшим  чиновникам  Узбекистана  после  того,  как  Запад  обвинил  руководство  бывшей  советской 
республики в жестоком подавлении восстания в Андижане, а  также в нарушении прав человека в ходе расследования 
причин мятежа и наказания виновных.

12 октября.  В Ашхабаде началось заполнение русла искусственной реки, пересекшей город с востока на запад. 
Как  сообщает  Turkmenistan.ru,  "этим  событием  дан  старт  череде  строительных  премьер,  приуроченных  к  15-летию 
независимости Туркменистана".

Через несколько дней, когда русло будет заполнено, заработает фонтанный комплекс гидропарка, протянувшегося 
почти на 11 километров.

В  его  сооружении  участвовали  ассоциация  "Интербудмонтаж"  (Украина)  и  турецкие  фирмы  "Полимекс",  "ГАП 
Иншаат" и "ЭРКУ". Финансирование работ стоимостью около 63 млн. долл. США производилось за счет средств валютного 
резерва страны и государственных фондов развития нефтегазового и транспортного комплексов.

Ширина покрытого водонепроницаемыми материалами русла новой реки от 12 до 15 метров. Глубина достигнет 
2,5 метров, что, по расчетам специалистов, позволит избежать цветения воды. Набережные с гранитными и бетонными 
парапетами высотой в 1 метр украшены национальным орнаментом. С берега на берег переброшены более 10 мостов и 
пешеходных мостиков. В зеленой зоне гидропарка сооружены детские игровые площадки.

Питать Ашхабад-реку будет Каракумский канал, ныне именуемый Каракум-деря. 

Змей Горыныч и три товарища
02.10.2006. Новое поколение (Казахстан)

Амина Джалилова
В конце  прошлой  недели  в  Ташкенте  "Газпром",  "Узбекнефтегаз"  и  "КазМунайГаз"  подписали  Соглашение  об 

обмене газом. Ташкент будет поставлять нам до 3,5 миллиарда кубометров в год, взамен аналогичные объемы будем 
направлять на Оренбургский ГПЗ.

А на следующей - уже в Казахстане - произойдет еще одно знаменательное событие, к которому Казахстан шел 
почти  три  года,  -  Владимир  Путин  и  Нурсултан  Назарбаев  подпишут  в  Уральске  Соглашение  о  создании  российско-
казахстанского газового СП в Оренбурге
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Таким образом объединяются два важных для страны проекта: экспортный коммерческий в России и социальный 
на  юге  Казахстана.  Ведь,  по  словам  министра  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Бактыкожи  Измухамбетова  3,5 
миллиарда - этот как раз тот объем, который необходим Южному Казахстану.

Это значит,  что,  по крайней мере,  на три года решена проблема поставок в  газодефицитные районы.  А там, 
возможно, начнется строительство газового трубопровода в Китай. С ним, впрочем, сейчас ничего не ясно. За последние 
годы  очень  много  маршрутов  этого  газопровода  предлагалось  и  рассматривалось.  Одна  из  последних  версий  такая: 
газопровод пойдет не из Узбекистана, не из России, не из Западного Казахстана, а из Туркменистана. У этой страны, как и у 
нас, есть предварительные договоренности с Китаем о транспортировке туда газа.

Однако тот факт, что в отличие от нефтяной трубы газовый проект уже который год существует в виде гипотезы, 
позволяет предположить, что "Газпром" приложил к этому руку. Не хочет он выпускать из-под своего крылышка давних 
партнеров - Узбекистан, Туркменистан и Казахстан. А для наших стран китайский маршрут - пока единственная реальная 
альтернатива северо-западному пути, который предлагает "Газпром".

Традиционно открытый "Газпром" (кстати, третья крупнейшая по капитализации компания в мире) не раскрывает 
подробностей Соглашения с Казахстаном и Узбекистаном. А самое интересное в нем - кто кому сколько денег платит в 
результате этого тройного обмена. На этот вопрос "НП" начальник отдела по работе с зарубежными СМИ этой компании 
Денис  Игнатьев  сказал:  "Все  подобные  вопросы,  в  том  числе  связанные с  деньгами и  формами  оплаты,  относятся  к 
коммерческой тайне".

Это несколько странно, если учесть, что стоимость газа, который Россия покупает у Узбекистана и Туркменистана 
и продает, к примеру, Украине или Молдове, является открытой информацией.

Можно было бы, конечно, сказать, что там речь идет о политике, а здесь всего лишь коммерческая сделка. Но на 
самом деле вопрос стоимости среднеазиатского газа - не менее политический. Как Европа зависит от газа, поставляемого 
Россией, так и мы зависим от цены, которую Россия нам дает. Потому что доступ к другим рынкам сбыта перекрыт.

Поэтому очень интересно было бы узнать,  по  какой  цене пойдет  казахстанский  газ  в  Оренбург.  Ташкент  уже 
обещал, правда, неофициально, существенно поднять цену на свой газ с нынешних 60 для "Газпрома" и 55 для Казахстана 
примерно до 100 долларов. Казахстан же заявлял о намерении увеличить цену на свой продукт с "неконкурентной" отметки 
45 до 140 долларов (но это, так сказать, психологический максимум). Итак, будут ли стоить узбекистанский и казахстанский 
газ  одинаково?  Будут  ли  они  стоить  одинаково  недешево?  Это  вопрос,  который  определяет  степень  зависимости 
среднеазиатских республик от "Газпрома". И вопрос этот пока остается открытым.

У  Ашхабада,  кстати,  тоже  пока  держится  планка  в  65  долларов  за  тысячу  кубометров.  Решатся  ли 
среднеазиатские поставщики газа освоить новый маршрут и начать ставить свои условия?

КАЗАХСТАН
В Орду за ярлыком

02.10.2006. Cainfo.ru 
Андрей Грозин

С  26  по  30  сентября  прошел  визит  в  Соединенные  Штаты  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева. 
Согласно официальным заявлениям казахстанского МИДа, эта поездка должна укрепить стратегическое партнерство между 
Астаной и Вашингтоном. На первый взгляд в данном случае имел место обычный протокольный визит очередного лидера 
очередного «нефтегосударства» в «вашингтонский обком». 

 Кстати, и обставлен был визит соответствующе: Нурсултан Абишевич немного погостил в родовом имении Бушей 
«Уокер  пойнт»  в  Мэне,  пообщался с  папой нынешнего  президента (как  написали казахстанские СМИ,  «за ужином они 
вспомнили прошлое, а также затронули вопрос будущего Казахстана»), побывал в Конгрессе, получил в качестве подарка 
флаг США, пообщался с конгрессменами и большим «другом» России вице-президентом Чейни, министрами торговли и 
энергетики, директором ЦРУ, открыл памятник на территории казахстанского посольства и побеседовал с Джорджем Бушем 
за закрытыми дверями в Овальном кабинете.

Никаких  серьезных  документов  подписано  не  было,  что,  впрочем,  ожидалось  изначально.  Вместе  с  главой 
Казахстана в США нанесли визит «смотрящие от ведущих групп элиты: министр иностранных дел Касымжомарт Токаев (от 
Р. Алиева и Д. Назарбаевой), вице-премьер Карим Масимов (от Т. Кулибаева) и руководитель администрации президента 
Адильбек Джаксыбеков (от самого себя и складывающейся вокруг него элитной группы «новых бюрократов»). В общем, 
казалось бы, ничего необычного – все как всегда.

Последнюю  свою  поездку  в  Штаты  Н.  Назарбаев  совершил  осенью  2001  года.  Тогда  Вашингтон  активно 
сколачивал «антиталибскую коалицию», и визит казахстанского президента оказался весьма кстати. В то же время в самом 
Казахстане разворачивался внутриэлитный кризис вокруг нынешнего вице-министра иностранных дел Рахата Алиева (и, по 
совместительству, «старшего зятя» президента РК), но своего пика с высылкой мужа Дариги Назарбаевой послом в Вену и 
посадкой двух лидеров «младоказахской демократии» по обвинению в коррупции, он тогда еще отнюдь не достиг.

В 2001 году Назарбаев поддержал американцев, за что получил от Вашингтона гарантии спокойного пребывания 
на президентском посту и спокойную реакцию на резкое «закручивание гаек» во внутренней политике РК. Власти Казахстана 
тогда прикрыли ряд оппозиционных СМИ, усилили давление на оппозицию, но американцы восприняли эти гонения очень 
индифферентно.

Вообще,  до недавнего времени – именно до 2001  –  2002 гг.  –  Соединенные Штаты и,  шире,  Запад уделяли 
центральноазиатским постсоветским республикам явно «остаточное» внимание, концентрируясь на ритуальных заявлениях 
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о  «богатом энергетическом потенциале  региона»  и  не  слишком активно  выступая  в  защиту  весьма немногочисленных 
местных диссидентов. США долго относились к новым независимым республикам Азии очень настороженно: имело место 
стойкое  убеждение  (весьма,  впрочем,  нелепое  в  то  время),  что  мусульманская  Средняя  Азия  является  удобным 
«плацдармом» для динамичного роста исламистского радикализма. Как показала практика, постсоветская Азия оказалась 
способной к политическому и деловому сотрудничеству с мировыми державами, а исламский экстремизм пока не завоевал 
прочных позиций в регионе и лишь ведет затяжную борьбу со светскими режимами.

До  последнего  времени  и  экономическое,  и  оборонное  сотрудничество  строилось  Вашингтоном  на  основе  а) 
односторонней выгоды, б) с максимально возможной минимизацией для себя любых затрат.

В  Вашингтоне  сделали  определенные  выводы  из  своего  «иранского  опыта».  Тогда,  в  1979  г.,  исламская 
революция в этой стране немногим более чем за полтора месяца уничтожила плоды более чем десятилетней работы с 
шахским  режимом,  выглядевшим  достаточно  прозападным,  но  отягощенным  системой  кланово-родственной 
коррумпированности и нищетой более чем 80% населения. Схожую картину можно наблюдать сейчас и на постсоветском 
азиатском пространстве.

Американская стратегия по отношению к государствам Центральной Азии выглядит как разноуровневая система:
–  заигрывание  и  прямой  подкуп  высших  эшелонов  нынешней  власти  с  обещанием  разрешить  ее  основные 

внутриполитические проблемы;
–  некоторые  реверансы  в  пользу  ориентированной  на  Запад  местной  оппозиции.  Ее  финансирование  через 

различные неправительственные организации и консолидация в качестве вероятного «резерва»;
– активизация экономического проникновения в регион с опорой на новые военные базы.
В то же время расширение американского военного присутствия привело к активизации внутригосударственных 

негативных процессов в государствах региона.
В марте 2005 года в Киргизии после недельных беспорядков и погромов в южных областях и столице страны был 

свергнут режим Аскара Акаева. Все прошедшие после «революционного переворота» месяцы устойчиво демонстрировали, 
что ситуация в стране не стабилизируется и Киргизия перманентно находится на грани превращения во «флибустьерскую 
республику». По всей вероятности, республика еще долго будет переживать многочисленные безрадостные последствия 
стихийной смены власти.

Узбекистан последние три года испытывает определенные трудности в обеспечении стабильного экономического 
развития своих аграрных регионов.   Экономический рост в стране (хотя и довольно стабильный за последние годы) не 
успевает за высокими темпами прироста населения.

В Ташкенте серьезно полагали,  что экономическое и военно-политическое сотрудничество с  США,  на что они 
наивно надеялись, должно было решить узбекские экономические проблемы. Однако после жесткого подавления попытки 
мятежа в Андижане против руководства Узбекистана была развязана полномасштабная информационная война западных 
государственных и правозащитных организаций. Осенью 2005 г. в ведущих американских СМИ даже появились требования 
экономического и политического давления на режим.  Ислам Каримов,  быстро убедившись в тщетности своих прошлых 
надежд, ответил на это давление выводом американской базы с территории страны, полномасштабной переориентацией 
внешней политики на Россию и Китай и вступлением в Евразийское экономическое сообщество и Организацию Договора о 
коллективной безопасности.

У Штатов оставалась еще одна база в Киргизии, но официальный Бишкек устроил долгий торг вокруг пребывания 
американских военных и разведчиков в стране. Одно время даже казалось, что США будут вынуждены свернуть военно-
воздушную базу в стране «тюльпановой революции» и перенести ее в другую страну. В качестве наиболее вероятного 
места будущей дислокации многие СМИ называли Казахстан.

«Вылетев»  из  Узбекистана  с  совершенно  неожиданной  скоростью,  США  буквально  «на  коленке»  начали 
выстраивать новые линии своей стратегии в Центральной Азии. Появилась многократно откомментированная в российском 
и  центральноазиатском  экспертном  сообществе  (и,  по  большей  части,  весьма  негативно  воспринятая)  идея  БЦА  – 
«Большой Центральной Азии». Мало кому в Ташкенте и Астане, как и в других постсоветских республиках, понравилось 
намерение  госдепа  «пристегнуть»  их  к  такому  демократическому  и  экономически  привлекательному  государству  как 
Афганистан.

При  всей,  на  первый  взгляд,  нелепости  данной  умозрительно-геополитической  конструкции,  США  явно  не 
намерены  от  нее  отказываться  (как  и  от  еще  более  сомнительной  идеи  Большого  Ближнего  Востока).  Заместитель 
Кондолизы Райс Ричард Баучер, курирующий Южную и Центральную Азию, накануне визита казахстанского лидера в США 
(это, конечно же, просто совпадение) в комиссии сената по международным отношениям сказал очень много интересного о 
планах  госдепа  относительно  Центральной  Азии.  Думается,  у  всех  лидеров  бывших  советских  азиатских  республик 
появился новый повод очень серьезно задуматься. Некоторым из них, имеющим в своем прошлом стаж членства в КПСС и 
опыт работы на высоких партийных и советских должностях, вообще можно впасть в отчаяние.

Приоритетами американской политики в этом регионе, по словам г-на Баучера, являются создание устойчивых 
связей республик Центральной Азии со странами Южной Азии; отрыв их от интеграционных процессов с Россией и Китаем; 
ослабление влияния Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) и ОДКБ. Впервые эта идея открыто озвучена со столь 
высокой трибуны.

Особенно неприятно для нынешних политических режимов региона прозвучала такая важная задача Вашингтона, 
состоящая  в  «постепенном  вытеснении  постсоветских  политических  элит  и  замена  их  новой  генерацией  политиков, 
ориентированных  на  Запад».  Для  достижения  этих  целей  перед  Госдепом  США  поставлены  на  центральноазиатском 
направлении новые задачи.
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Баучер заявил,  что сейчас самое  время для создания реальных условий усиления позиций США и Запада  в 
политической жизни и экономической сфере стран Центральной Азии. Причем делать это можно очень просто – путем 
дозированного  их  допуска  к  политическим  и  экономическим  институтам  Запада  и  за  счет  усиления  финансово-
экономической  зависимости  от  международных  институтов,  находящихся  под  контролем  Штатов,  снижения  уровня  их 
сотрудничества с РФ и КНР.

Решение  задач  по  усилению политического  влияния  Вашингтона  в  регионе  было обозначено  как  реализация 
вышеупомянутой идеи БЦА под неким «надзором» США.  Это будет происходить через финансирование экономических 
проектов в этих странах, прямо или косвенно противостоящих интересам России и Китая. А также через снижение уровня их 
участия в ШОС и ОДКБ.

Экономическую политику  США  в  регионе  заместитель  Райс  представляет  как  переориентацию экономических 
связей  стран  Центральной  Азии  с  России  и  Китая  на  Южную  Азию  через  перспективные  проекты  сотрудничества  с 
Пакистаном, Афганистаном, Индией. В числе приоритетов были выделены добыча углеводородного сырья и прокладка 
трубопроводов в обход территории России и Ирана, энергетические проекты по возведению ЛЭП с выходом на Афганистан, 
Пакистан, Индию, а также строительство коммуникаций, развитие транспорта, горнодобывающей отрасли, контроль над 
распределением  водно-энергетических  ресурсов.  Естественно,  все  это  должно  реализовываться  при  прямом  участии 
американского бизнеса.

Откровенно было сказано и о военно-политическом сотрудничестве: политика США в регионе должна идти через 
«американизацию силовых структур» – как в Грузии. По Баучеру, необходимо шире практиковать военные контакты всех 
уровней, оказывать «любую помощь», которая «прочно привязывала бы их к Америке» и обеспечивала бы присутствие 
Пентагона в Центральной Азии на постоянной основе.

Для реализации этого «громадья планов» Вашингтону необходима «опорная территория». Сейчас на роль своего 
«стратегического регионального партнера» США усиленно зазывают Казахстан. В последнее время Вашингтон расточает 
многочисленные комплименты Астане и даже активно лоббирует идею казахстанского руководства (появившуюся накануне 
президентских  выборов  в  республике  в  декабре  2005  г.)  об  особой  роли  Казахстана  как  страны,  призванной  стать 
региональным лидером в ЦАР, а также в Прикаспийском регионе.

Стремление Вашингтона поддерживать и выдвигать на роль лидера в регионе Казахстан понятно: после разрыва с 
Ташкентом для США просто нет других вариантов – из пяти постсоветских азиатских республик лишь Ташкент и Астана 
могут реально претендовать на роль регионального лидера. Кроме того,  прагматизм политики Казахстана в Прикаспии 
позволяет американским ТНК свободно вливать в  нефтедобычу инвестиции и,  используя их,  контролировать огромную 
часть прибыли: если в основе нефтяного бизнеса лежит физический контроль над запасами углеводородов, то еще более 
важным является вопрос распределения прибылей от реализации нефти и газа.

Говоря о потенциальном доминировании в регионе Казахстана, Соединенные Штаты стремятся к собственному 
доминированию.  Желание  американцев  «рулить»  на  Каспии  и  в  ЦАР  подается  под  весьма  привлекательной  для 
казахстанских  властей  оберткой:  «Прозрачный,  стабильный и  предсказуемый  инвестиционный  климат  в  Казахстане  не 
только сможет привлечь дополнительные инвестиции, но и станет источником новых рабочих мест, – высказался недавно в 
Астане министр энергетики США Сэмуэль Бодман, – в ближайшие пять лет объем инвестиций в Республику Казахстан 
может удвоиться».

В  Астану  один  за  другим  стали  приезжать  высокопоставленные  американские  политики,  начиная  от  вице-
президента  Чейни  и  заканчивая  госсекретарем Райс.  Это  обстоятельство  дало  Нурсултану  Абишевичу  возможность  в 
декабре  2005  года  спокойно  и  без  нервотрепки,  обеспечиваемой  контролируемыми  Западом  НПО,  переизбраться  (со 
скромными  91% голосов «за») на новый, теперь уже семилетний президентский срок – до 2012 года.

Кредит доверия США нужно оправдывать.  Эксперты предсказывают,  что и в этот  раз Вашингтон добьется от 
Казахстана всего, чего хочет.

Назарбаев увяз в предусмотрительно подстроенном ему в начале 90-х годов прошлого века американцами болоте 
под названием «Казахгейт» (много лет тянущийся процесс по делу Джеймса Гиффена – американского бизнесмена, по 
словам  Internation Herald Tribun,  «обвиняемого  в  даче  взяток  в  десятки  миллионов  долларов  высокопоставленным 
казахстанским чиновникам, включая Назарбаева, с целью скрепления сделок с американскими нефтяными компаниями»). 
Впереди у Нурсултана Абишевича еще семь лет президентства, а затем нужно будет что-то придумать, чтобы обеспечить 
«преемственность власти». Высока вероятность того, что вопрос с «преемником» придется решать даже раньше 2012 года. 
Годы, как говорится, берут свое, да и внутриэлитная ситуация уже весьма напряжена (особенно после, мягко говоря, очень 
странных убийств и «самоубийств» среди высшего слоя оппозиционеров, сохранивших многочисленные связи с ведущими 
кланами элиты страны).

В  политических  системах,  где  власть  сконцентрирована  в  руках  одного  человека,  невидимая  часть  борьбы 
представляет для стабильности гораздо больший риск,  чем какие-то «цветные революции» (хотя и этого исключать не 
следует). Элитные группы Казахстана все серьезнее думают не о текущем моменте, а о предстоящей смене первого лица 
страны. Сейчас борьба за влияние в рамках существующей системы власти начинает сливаться с процессами борьбы 
кланов за «место под солнцем» уже «после Назарбаева».

Что  же  касается  конкретной  «отдачи  долгов»,  то,  конечно  же,  республика  будет  наращивать  нефтедобычу  и 
экспорт углеводородов в западном направлении. Неслучайно Казахстан уже обязался направлять часть своей нефти в 
нефтепровод Баку – Тбилиси – Джейхан,  несмотря на свои обязательства перед другими партнерами. Менее важным, 
однако сделанным в том же направлении шагом можно считать и согласие «КазМунайГаза» поставлять нефть на литовский 
Mazeikiu Nafta –  после  покупки  принадлежавшего  ЮКОСу  завода  польской  компанией  ORLEN Россия  с  явным 
раздражением относится к перспективам его загрузки нефтью, поставляемой через российскую территорию. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Казахстанские  власти  постоянно  говорят  о  том,  что  их  страна  через  десятилетие  войдет  в  десятку  ведущих 
государств-нефтеэкспортеров, и в этой связи Казахстану было бы нелогично отступать от политики лавирования между 
мировыми центрами силы, которая приносила ему успех.

Участие  в  схеме  «нефть  в  обмен  на  политическую  поддержку»  отнюдь  не  гарантирует  ни  Казахстану,  ни 
политическому режиму страны беспроблемного существования. Общеизвестно, что Соединенные Штаты никогда не были 
надежным союзником ни одного государства. Вашингтон всегда и везде в первую очередь ищет противоборствующие силы, 
которые затем стравливаются, взаимно ослабляются и становятся полностью зависимыми от «внешнего арбитража».

В США давно уже считают постсоветских лидеров Центральной Азии политиками,  исчерпавшими свой ресурс 
(Баучер  в  приведенных  выше  высказываниях  на  эту  тему  просто  откровенно  высказал  то,  что  все  и  так  знали).  И 
прошедший визит президента РК вряд ли способен заставить Белый дом кардинально пересмотреть свое отношение к 
данному вопросу. Не стоит забывать о том, что, запустив ряд сценариев смены политических режимов на пространстве 
бывшего СССР («бархатные революции») Запад с конца 2003 г.  резко радикализировал процесс борьбы за влияние в 
бывших  советских  республиках.  Под  воздействием  этих  механизмов  обостряется  борьба  внутри  элит  в  азиатских 
республиках.  В  конечном итоге  эти  игры,  затеянные в  Центральной  Азии,  могут  закончиться очень  плохо.  И  при  всех 
разговорах  о  «стратегическом  партнерстве»  и  обещаниях  «долларового  дождя»  инвестиций,  стратегия  США  на 
радикальную ротацию элит на постсоветском пространстве остается неизменной стратегической линией.

Пока  Нурсултан  Абишевич  способен  приносить  выгоду  США,  он  будет  президентом  Казахстана.  Как  только 
американские стратеги решат,  что пребывание нынешнего президента и его окружения у власти несет в  себе больше 
проблем, чем пользы, Штаты не раздумывая избавятся от них – различных методик этого процесса в США наработано 
более чем достаточно.

Назарбаев: казахи - европейцы, а не азиаты
30.09.2006. ВВС

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев находится в США, где в пятницу ему предстоит встретиться со своим 
американским коллегой Джорджем Бушем.

В преддверии поездки президент Назарбаев дал интервью Би-би-си.
Би-би-си: Какие надежды вы возлагаете на предстоящий визит в США и переговоры с президентом Джорджем 

Бушем?
Нурсултан Назарбаев: Думаю, что этот визит поднимет на новую ступень наши взаимоотношения - прежде всего, 

экономические, политические и по вопросам международного положения в регионе, где Казахстан занимает лидирующее 
место.

Соединенные  Штаты  назвали  Казахстан  государством  стабилизирующим.  Нас  признали  страной  с  рыночной 
экономикой. Рост нашей экономики, ее динамика позволяют говорить о том, что мы можем поднять на новый уровень, 
прежде всего, экономическое сотрудничество в связи с выдвинутой нами идеей о присоединении Казахстана к 50 самым 
развитым государствам мира.

Казахстан  стал  активным  участником  антитеррористической  коалиции.  Мы  поняли,  что  даже  самая  мощная 
держава мира не может сказать, что она не может стать объектом нападения. Мир должен объединиться против этого.

Казахстан разрешил пролеты тысяч самолетов через свою территорию,  активно поддерживал восстановление 
Ирака, Афганистана и до сих пор оказывает посильную помощь этим странам.

Кроме  этого,  в  Казахстане  оставался  арсенал  ядерно-ракетных  вооружений.  И  мы  вместе  с  США  и  Россией 
приступили к демонтажу этого смертоносного оружия и его ликвидации.

Би-би-си: Вы находитесь в непростой геополитической ситуации: Китай, Россия и США - каждая из этих стран 
стремится  усилить  свое  влияние  в  Центральной  Азии.  Им  всем  хочется  получить  доступ  к  запасам  энергоресурсов, 
которыми располагает Казахстан. Как вам удается соблюсти некий баланс в отношениях с этими государствами с учетом их 
интересов?

Н.Н.: Уже сегодня по разведанным запасам нефти, газа и угля Казахстан находится на шестом-седьмом месте в 
мире, на втором месте по запасам урановой руды. И это само по себе вызывает большой интерес [за пределами страны].

Сама инфраструктура транспортировки наших ресурсов на мировые рынки говорит о том, что мы используем 
разные подходы [к сотрудничеству с деловыми партнерами из разных стран]

Нурсултан Назарбаев
Европа  и  США  желают  инвестировать  средства  и  получить  доступ  к  этим  ресурсам.  Россия  хочет,  чтобы 

транспортировка  проходила  через  ее  территорию.  Китай  бурно  развивается  и  нуждается  в  возрастающем  импорте 
энергоресурсов.  И  в  этой  связи  мы  считаем,  что  занимаем  многовекторную  политическую  позицию.  И  мы  построили 
тысячекилометровый  нефтепровод  в  сторону  Китая,  который  дает  нам  возможность  экспортировать  до  20  млн.  тонн 
топлива.

Через Россию проходит Северокаспийский нефтепровод общей мощностью 60 млн. тонн. Мы присоединились к 
[трубопроводу]  Баку-Джейхан,  в  котором  США  очень  заинтересованы.  Максимально  можно  будет,  наверное, 
транспортировать туда 20 млн. тонн.

Видите:  сама  инфраструктура  транспортировки  наших  ресурсов  на  мировые  рынки  говорит  о  том,  что  мы 
используем разные подходы [к сотрудничеству с деловыми партнерами из разных стран].
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Би-би-си: Вы усиленно лоббируете интересы вашей страны в Организации по безопасности и сотрудничеству в 
Европе  (ОБСЕ)  с  тем,  чтобы  добиться  председательства  в  ней  Казахстана.  Почему  вы  считаете,  что  он  является 
подходящим кандидатом на статус председателя?

Н.Н.:  Дело  в  том,  что  многие  европейские  лидеры (не  говорю уже  о  гражданах)  очень  слабо  разбираются  в 
географическом  местонахождении  этого  региона.  Путают  республики,  не  могут  понять,  где  Афганистан,  где  Пакистан 
находится, а где Казахстан.

Я считаю,  ОБСЕ сегодня  переживает  не лучшие времена.  У  нее сегодня кризис.  Но  все  дело в  том,  что  мы 
поддерживаем ОБСЕ.

Мы хотим быть в этой организации и хотим показать, что сделано в области безопасности в Казахстане: 130 наций 
и народов живут здесь мирно, 46 религиозных конфессий живут между собой мирно все 15 лет независимости Казахстана, 
чего нет где-либо еще.

Вот  чем должна заниматься ОБСЕ -  изучать  этот  опыт  и  распространить.  Поэтому  мы со  всех  точек  зрения 
созрели [для председательства в ОБСЕ].

Би-би-си:  Экономические  показатели  Казахстана  не  раз  удостаивались  похвал на  Западе.  Однако  когда  речь 
заходит о демократии, здесь другая картина. Международные наблюдатели и организации, а также ваши оппоненты внутри 
страны утверждают, что уровень развития демократии в Казахстане сильно отстает от темпов экономического роста. Вы 
согласны с тем, что с политическим развитием страны существуют проблемы?

Н.Н.: Когда мы говорим о том, что хотим войти в число 50 конкурентоспособных стран мира, второй пункт - это 
дальнейшее углубление нашей демократии. То что говорят "маловато" - я с этим согласен.

Если  перечислять  сделанное,  то  мы  как  в  экономике,  так  и  в  политике  лидируем  на  всем  постсоветском 
пространстве

Согласен,  что  мы  несовершенны  в  этом  плане,  что  мы  не  такие,  как  европейские  государства.  Но  давайте 
вспомним, что государства Европы шли к этому [к демократии] сотнями лет. А мы из кризиса вышли в 1999 году и всего 
развиваемся семь лет.

То есть нужно говорить о том, что сделано за эти годы, а что нет. А если перечислять сделанное, то мы как в 
экономике, так и в политике лидируем на всем постсоветском пространстве.

Би-би-си: Вы стали одним из немногих политиков на постсоветском пространстве, который пользуется огромной 
популярностью в  регионе и в  родной  стране.  Сегодня ее сложно представить  без  Нурсултана  Назарбаева.  Каким вам 
видится политическое будущее Казахстана?

Н.Н.:  Мы  разрабатываем  законы,  которые  будут  расширять  свободы.  И  мы  подойдем,  возможно,  к  каким-то 
конституционным изменениям, которые сделают власть устойчивой для будущего.

Мы  понимаем,  что  свободное  общество,  общество  с  рыночной  экономикой  не  может  не  сопровождаться 
свободными демократическими, политическими изменениями, которые нам необходимы. То есть, демократия - цель, а мы 
находимся в начале пути. К цели мы подойдем.

Би-би-си:  В последнее время не раз высказывались предположения о том, что члены вашей семьи готовятся 
унаследовать от вас пост главы государства. Вы считаете возможным такое развитие событий?

Н.Н.:  У  меня  лично  понимание  дальнейшего  развития Казахстана  заключается в  демократическом свободном 
развитии. Никакой монархии, передачи власти по наследству детям не может быть!

Я выполню свою миссию, а потом найдет народ своего лидера, изберет свободным демократическим образом, и 
этот лидер будет возглавлять страну

Нурсултан Назарбаев
Казахи -  европейцы,  а не азиаты.  По сущности,  мы являемся европейцами.  Так воспитаны.  Мы имеем 100% 

образованное население, чего нельзя сказать о многих других государствах.
100% населения Казахстана имеют среднее образование. Мы - читающий и думающий народ. И вести его из XXI 

века в средние века не моя цель и задача.
Я выполню свою миссию, а потом найдет народ своего лидера, изберет свободным демократическим образом, и 

этот лидер будет возглавлять страну.
Би-би-си: Казахстан воспринимают в мире как островок стабильности в очень хрупком и нестабильном регионе. В 

Киргизии продолжается политический кризис, политику правительства Узбекистана жестко критикуют и осуждают на Западе. 
Как вы выстраиваете отношения со своими соседями и насколько важно для вас развивать эти отношения?

Н.Н.:  Наш  регион,  включая  государства,  которые  вы  назвали  -  Узбекистан,  Кыргызстан,  Таджикистан  и 
Туркменистан, - государства очень близкие. У нас общая история, единая культура, язык, религия единая.

Все время в политике Казахстана присутствует доминанта - интегрировать этот регион. И самая главная наша 
задача - не допустить никаких конфликтных ситуаций и стать стабилизирующим государством. И нам это удается.

Би-би-си:  По  мере  того  как  происходит  экономическое  развитие  Казахстана,  многие  эксперты  высказывают 
предположение о почти неминуемом притоке в вашу страну мигрантов-рабочих из соседних государств. Этот процесс уже 
имеет место. Однако в будущем вам, возможно, придется столкнуться и с проблемой политических беженцев из таких 
стран, как Узбекистан. Вы к этому готовы?

Н.Н.:  Мы сейчас легализуем тех незаконных мигрантов,  которые у нас работают.  Думаю, это около миллиона 
человек. Кроме того, мы готовы привлечь из Узбекистана и других государств еще миллион человек.

Мы не боимся мигрантов, мы вынуждены принимать их сегодня, как это делают Австралия и Канада
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Они,  работая  у  нас,  приносят  своим  семьям  300-500  млн.  долларов  в  год.  Эти  деньги  в  такой  стране,  как 
Таджикистан,  -  почти  треть  бюджета.  Тем самым  мы стабилизируем там обстановку,  давая  возможность  этим людям 
работать. Это первое.

Второе: мы предлагаем казахстанские инвестиции в их экономику, чтобы добиться ее подъема. Эти люди - самые 
лучшие мигранты для нашей экономики, потому что у нас нет языкового барьера.

Мы воспитаны в одном духе. И речь идет об очень работящих людях. Произойдут ли катаклизмы, внутренняя 
нестабильность, беженцы - от этого никуда не уйдешь. Не дай бог, чтобы такое было, но мы к этому тоже готовимся.

Мы не боимся мигрантов, мы вынуждены принимать их сегодня, как это делают Австралия и Канада.

Вальс с авторитарным диктатором
02.10.2006. "Нью-Йорк Таймс"

Шерил Гей Столберг
В пятницу президент Буш сделал следующий шаг в своем изящном внешнеполитическом вальсе с авторитарным 

правительством  Казахстана,  назвав  это  богатое  нефтью  центрально-азиатское  государство  "свободной  страной"  и 
пригласив его президента, Нурсултана Абишевича Назарбаева, на ленч в Белом доме.

В  ходе  краткого  совместного  появления  в  Овальном  кабинете  г-н  Буш сообщил,  что  президенты  двух  стран 
поклялись  "оказывать  поддержку  силам  сдерживания  во  всем  мире",  а  г-н  Назарбаев,  говоря  через  переводчика, 
подтвердил свою приверженность освобождению своей страны от ядерного оружия и отметил, что два наших государства 
стали "по-настоящему близкими партнерами".

Ни один из них не упомянул о больных местах этого партнерства, а именно отсутствия свободных выборов в 
Казахстане, получившего в 1991 независимость, ограничениях, накладываемых его правительством на информационные 
СМИ, а также недавнее решение о закрытии двух известных американских продемократических организаций - шаг, который 
американские чиновники пытаются отменить.

"Мы говорили о  нашей приверженности  институтам,  которые дадут  расцвести  свободе,  -  сказал  г-н  Буш.  -  Я 
внимательно следил за развитием этой важной для нас страны с того момента, как она входила в состав СССР, и до ее 
превращения в свободную страну, какой она является сейчас".

Несмотря  на  это  превращение,  Казахстан  представляет  дипломатическую  задачу  для  президента  Буша, 
сделавшего продвижение демократии центральным пунктом своей внешней политики. В пятницу утром в своем последнем 
выступлении на тему борьбы с терроризмом, г-н Буш суммировал свою работу по построению свободного государства в 
Афганистане и подведению Пакистана к проведению свободных выборов.

Белый  дом  смотрит  на  Казахстан  -  государство,  располагающее  огромными  нефтегазовыми  резервами,  где 
проживает в  основном мусульманское население,  -  как  на своего важного союзника в  деле построении экономической 
стабильности  и  безопасности  в  этом  регионе.  Треть  всех  зарубежных  инвестиций  в  Казахстан  приходится  на  долю 
Соединенных  Штатов,  а  чиновники  американской  администрации  говорят,  что  Казахстан  также  является  нашим 
стратегическим партнером в Ираке и Афганистане. В Ираке работает небольшая команда казахстанских специалистов по 
разминированию,  Казахстан  также  предоставил  Соединенным  Штатам  право  пролета  над  своей  территорией,  чтобы 
военные самолеты могли доставлять боевую технику в Афганистан.

Один чиновник из американской администрации, которому разрешили сообщить нам о содержании встречи на 
условиях анонимности, сказал, что в ходе визита "поднимался вопрос о демократии". Позже лидеры двух стран выступили с 
совместным  заявлением,  в  котором  договорились  "вновь  подтвердить  важность  демократического  развития"  в  таких 
областях, как независимые информационные СМИ и свободные и честные выборы.

"Они двигаются в верном направлении, - сказал этот чиновник, - и мы полагаем, что поддерживание с ними тесных 
отношений даст нам больше оснований ожидать более быстрого прогресса".

Г-н Буш пригласил г-на Назарбаева на небольшой ленч вместо организации большого государственного обеда - 
знак,  что лидер Казахстана уже допущен во внутренний внешнеполитический круг президента, но еще не является его 
полноправным членом.

Буш: Казахстан – это "свободное государство"
03.10.2006. Eurasianet 

Джошуа Кучера
Вашингтон принимал казахстанского президента Нурсултана Назарбаева по высшему разряду. После переговоров 

29  сентября  президент  США  Джордж  Буш призвал  не  преувеличивать  остроту  ситуации  с  демократией  в  Казахстане, 
подчеркнув, что это среднеазиатское государство привержено строительству институтов, "которые будут способствовать 
процветанию свободы".

Проведя примерно часовые переговоры в Овальном кабинете, Назарбаев и Буш приступили к обеду, после чего 
Буш  назвал  Казахстан  "свободным  государством".  Представители  администрации  Буша  не  пожелали  сообщить 
подробности состоявшихся обсуждений. По информации веб-сайта Белого дома, лидеры должны были обсудить вопросы 
безопасности, "энергетическую диверсификацию" и демократизацию.

Оценка  Бушем  ситуации  в  Казахстане  расходится  с  мнением  правозащитников  и  организаций  гражданского 
общества,  подвергающих  критике  администрацию  Назарбаева  за  агрессивные  шаги,  направленные  на  ограничение 
деятельности внутренней оппозиции. [Историю вопроса см. Архив рубрики Eurasia Insight.] В докладе "Нации в процессе 
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перехода:  2006",  опубликованном Freedom House,  говорится,  что "администрация Назарбаева продолжает блокировать 
участие в политике сил, выступающих за реформы, и преувеличивает потенциальную угрозу со стороны политических, 
этнических и религиозных экстремистов".

28 сентября Назарбаев произнес в Вашингтоне две публичные речи. Утром он открыл памятник независимости 
Казахстана, а вечером был почетным гостем на обеде в честь решения Казахстана отказаться от своего ядерного арсенала. 
На обеде Назарбаева представил не имеющий права голоса конгрессмен Эни Фалеомаваега (демократ из американского 
Самоа).  Фалеомаваега заявил, что решение Назарбаева о разоружении заслуживает Нобелевской премии, что вызвало 
аплодисменты присутствовавших на обеде примерно 400 человек.

И лишь Самюэл Бодман,  министр  энергетики  США,  осмелился сказать,  что  между Соединенными Штатами и 
Казахстаном имеются кое-какие разногласия. "Мы не во всем согласны, но мы согласно во многом", сказал он утром на 
церемонии открытия памятника.

Назарбаев начал свой вашингтонский визит с подписания 28 сентября 650-миллионного контракта на поставки 
фирмой General Electric 310 дизельных локомотивов. Позднее тем же утром он открыл памятник на территории посольства 
Казахстана  в  Вашингтоне,  изображающий  воина  древней  сакской  цивилизации,  жившей  на  нынешней  территории 
Казахстана две тысячи лет назад. Назарбаев отметил, что, хотя статуя изображает воина, его оружие находится в ножнах, а 
руки свободны. "Это мирный человек", сказал он.

Тема  разоружения  постоянно  поднималась  казахстанской  стороной  в  ходе  визита  Назарбаева.  Казахстанское 
посольство в Вашингтоне расхваливало страну как одно из немногих государств в мире, добровольно отказавшихся от 
ядерного оружия.

В начале 1990-х гг. Назарбаев решил отказаться от ядерного арсенала страны, унаследованного от Советского 
Союза, и за этот шаг ему воздали должное на обеде в отеле в центре Вашингтона, организованном посольством Казахстана 
и Фондом "Инициатива по сокращению ядерной угрозы". В произнесенной на обеде речи Назарбаев рассказал о том, как 
Казахстан  решил  разоружиться,  и  заслужил  похвалы  известных  людей,  в  том  числе  соучредителей  "Инициативы  по 
сокращению ядерной угрозы" экс-сенатора Сэма Нанна и медиабарона Теда Тернера.

Назарбаев  подверг  также  критике  ядерные  державы,  которые,  по  его  словам,  монополизировали  ядерные 
технологии, и призвал начать глобальное ядерное разоружение. "В мире сложилась парадоксальная ситуация, по существу 
противоречащая основным принципам международного права: одним разрешается иметь оружие и совершенствовать его, 
другим – запрещается иметь оружие и даже его разрабатывать. Это неправильно, несправедливо, непропорционально", 
сказал Назарбаев в переводе российского агентства "Интерфакс".

"Полагаю, что в рамках ООН решение вопроса должно быть пересмотрено в сторону глобальных мероприятий, 
ответственности всех государств, прежде всего ядерных, по сокращению ядерного оружия и постепенного уничтожения их 
арсеналов", сказал казахстанский президент.

На обеде в честь Назарбаева Линтон Брукс, администратор Национального управления по ядерной безопасности, 
заявил также, что Соединенные Штаты и Казахстан достигли договоренности о переработке почти всего оставшегося в 
Казахстане высокообогащенного урана в низкообогащенный. Соглашение призывает к выполнению этих работ в Институте 
ядерной физики в Алатау и переводу исследовательских реакторов на низкообогащенный уран, сказал Брукс.

В  ходе  визита  Назарбаев  встретился  с  главами  энергокомпаний,  в  том  числе  ConocoPhilips,  Exxon  Mobil  и 
Halliburton,  а  также  с  президентом Всемирного  банка  Полом Вулфовицем.  Он  встретился  также  с  членами  конгресса, 
включая сенатора Мэри Ландрье (демократа из Луизианы) и конгрессмена Даррела Иссу (республиканца из Калифорнии).

Казахстан организовал широкомасштабную пропагандистскую блиц-кампанию в американских СМИ, приуроченную 
к визиту Назарбаева, опубликовав среди прочего четырехстраничный вкладыш в номере New York Times от 28 сентября и 
разместив на CNN и в вечерних новостях рекламу, в которой превозносился потенциал Казахстана в сферах туризма и 
бизнеса.

Впрочем,  визит  Назарбаев  был  несколько  омрачен  выступлениями  в  новостных  программах  американского 
телевидения комика Саши Барона Коэна, альтер-эго которого, воплощенное в образе казахстанского журналиста-невежи 
Бората,  вызвал  официальный  протест  Астаны.  Изображая  Бората,  Коэн  провел  пресс-конференцию  перед  зданием 
посольства Казахстана.

Шон Робертс, эксперт по Средней Азии из Джорджтаунского университета, заметил, что ужимки Бората в конечном 
счете помогли Казахстану избежать скандалов в ходе визита. "По иронии судьбы он [Борат] привлекает сегодня столько 
внимания, что, к сожалению, заслонил собой множество серьезных вопросов, касающихся визита Назарбаева и отношений 
между США и Казахстаном".

От многовекторности – к политике флюгер
07.10.2006. Республика (Казахстан)

Редактор
Итак,  долгожданный  визит  казахстанского  президента  за  океан  свершился.  За  сухими  протокольными 

сообщениями, равно как и изобильными славословиями провластных СМИ трудно понять, насколько он был успешен. 
С одной стороны, говорят, что американские телеканалы и газеты были переполнены материалами о Казахстане. 

Но это может свидетельствовать как об интересе американцев к Назарбаеву и нашей стране, так и о щедрости анонимных 
спонсоров, оплативших пиар-программу поездки казахстанского президента.
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С другой  стороны,  российские  печатные издания  отмечают  непродолжительность  личной  встречи  Нурсултана 
Абишевича с Джорджем Бушем-младшим – всего 45 минут, «отмороженность» американского президента в ходе личного 
общения с казахстанским коллегой и ланч вместо положенного по протоколу полноценного обеда.

Конечно, позицию российских газет можно оценить как ревность со стороны нашего северного соседа, которому 
совсем не по душе многовекторная внешняя политика РК, тем более что совсем недавно ему «отдавила ноги» маленькая 
гордая Грузия, поддерживаемая теми же США. Но, как говорится, – со стороны виднее.

Так  или  иначе,  надежды,  которые возлагались  на  поездку  Назарбаева  за  океан,  как  его  сторонниками,  так  и 
оппонентами, были иллюзорны с самого начала. Конечно, роль личности в политике всегда имела значение, но только в 
определенных пределах.  И пределы эти устанавливают обстоятельства куда более фундаментальные, нежели личные 
взаимоотношения глав государств или международные обязательства.

Давайте трезво оценим ситуацию. Сегодня Казахстан оказался зажат в буквальном смысле этого слова между 
США,  КНР и  РФ.  Причем если раньше в  нашей многовекторной политике  преобладало  американское  направление,  то 
теперь все чаще флюгер показывает на Китай и Россию. Материальным воплощением новых тенденций стало усиленное 
проникновение  соответствующих  компаний  в  нефтегазовый  сектор  страны.  За  последние  четыре  года  российские  и 
китайские  структуры,  вроде  Китайской  национальной  нефтяной  компании  или  Лукойла  серьезно  подвинули  своих 
конкурентов  из  США  и  сегодня  добывают  на  нашей территории  нефти уже  не  в  сто,  а  всего  в  два-три  раза  меньше 
последних.

Поддержка  администрации США,  возможно,  даст  возможность Нурсултану  Назарбаеву ограничить давление  с 
севера  и  запада  на  какой-то  срок,  но  потом  ему  все  равно  придется  уступать,  километр  за  километром, 
нефтегазосодержащие  территории.  И  все  потому,  что  он  не  обладает  главным  ресурсом,  необходимым  для  защиты 
национальных интересов – общенациональной поддержкой внутри страны.

Если бы  казахстанский  президент  пользовался  реальной,  а  не  формальной  поддержкой  народа,  то  права  на 
разработку  отечественных  месторождений  полезных  ископаемых  в  первую  очередь  давали  бы  казахстанским 
предпринимателям, а все акции властей по ограничению своеволия зарубежных инвесторов имели бы широкую поддержку 
в обществе.

Но этого нет и, скорее всего, не будет, потому что пропасть между правящей элитой и теми, кого мы называем 
народом,  растет,  благодаря  увеличению  разрыва  в  денежных  доходах,  усилению  давления  на  неправительственные 
организации, отсутствию внятной национальной идеологии и просто диалога между властью и обществом.

В  этих  условиях  Назарбаев  вынужден  придерживать  месторождения  и  территории  под  геологоразведку  как 
козырные  карты,  чтобы  в  нужный  момент  использовать  нефтегазовый  фактор  как  аргумент  в  решении  текущих 
внешнеполитических  задач.  И  это  означает,  что  наступление  зарубежных  инвесторов  на  экономическое  пространство 
страны будет продолжаться, а доля казахстанского бизнеса в сырьевых отраслях будет падать.

Мы можем только гадать, какие вопросы, помимо перечисленных в официальных коммюнике,  обсуждались на 
многочисленных встречах и переговорах Назарбаева с официальными лицами США. Думаю, среди них обязательно были 
намерение Казахстана возглавить ОБСЕ в 2009 году и вопросы развития гражданского общества и поддержки демократии.

Было понятно с самого начала, что США не поддержат Казахстан в отношении председательства, хотя бы потому, 
что за спиной нашей республики явно просвечивала Россия. И ответ американского посла казахстанской делегации в Вене 
незадолго до визита Назарбаева в США – тому подтверждение.

Можно быть  уверенным,  что  даже  если  американские  визави  Нурсултана  Абишевича  и  произносили слова  о 
необходимости следовать курсу демократии и всячески развивать гражданское общество, они звучали как гарнир к другим 
темам.  На опыте Ирака администрация США убедилась, к  чему могут привести попытки внедрить демократию силой в 
условиях, когда общество еще не структурировано и не обладает опытом и знаниями политического разрешения стоящих 
перед страной проблем.

Таким  образом,  в  ходе  заокеанского  турне  могли  быть  сверены  часы,  проведены  консультации,  обсуждены 
вопросы, разрешены частные проблемы вроде «Казахгейта», но никак не решены стратегические задачи сторон.

Для американцев это превращение Казахстана в страну – лидера Центрально-Азиатского региона,  способного 
стать форпостом западной цивилизации, базой демократии и рыночных отношений. Для Назарбаева – обмен нефти на 
уступки в области прав человека и демократии, позволяющие ему законсервировать нынешнюю политическую систему на 
относительно долгий период и обеспечить преемственность власти.

Можно предположить,  что  стороны расстались  взаимно неудовлетворенными,  но  понимающими,  что добиться 
большего  в  настоящий  момент  невозможно.  Казахстан  не  может  разрешить  американскую  военную  базу  на  своей 
территории, а президент Назарбаев – провести реальные политические реформы.

Казахстан  не  может  добиться  председательствования  в  ОБСЕ  на  2009  год,  а  США  обезопасить  свои 
нефтедобывающие компании от дальнейшего давления со стороны государственных органов Казахстана. Мы не получили 
гарантии того, что США поддержат нас перед лицом Китая и России, а американцы – уверенности, что Казахстан будет 
двигаться  в  фарватере  ее  внешней  политики.  И  так  по  широкому  кругу  проблем,  за  исключением  направлений 
транспортировки нефти – там наши интересы точно совпадают.

На сегодняшний день наша страна уникальным образом сочетает рыночную экономику с весьма консервативной 
внутренней политикой. И поскольку экономика тянет Казахстан к США и Западной Европе, а политика – к России и Китаю, то 
ножницы между ними все сильнее раскрываются. Как долго мы будем двигаться нараскорячку – неизвестно.

Поэтому когда президент Казахстана чуть ли не сразу после встречи с Джорджем Бушем-младшим полетел на 
переговоры с Владимиром Владимировичем в Уральск, а разговоры по поводу нефтепровода сменились разговорами по 
поводу газоперерабатывающего комплекса, остается только вздыхать.
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Попытка проводить внешнюю политику, не опираясь на волю народа и национальные интересы, приводит к тому, 
что многовекторная политика становится политикой флюгера – поворачивается в сторону, противоположную той, откуда 
сильнее всего дует.

Нурболата Масанова похоронили рядом с Алтынбеком Сарсенбаевым
08.10.2006. Радио «Азаттык» (Свобода)

Данабек Жалмырза
Церемония  прощания  с  Нурболатом Масановым -  известным политологом и  ученым состоялась  7  октября  в 

здании Театра юных зрителей в Алматы. На гражданскую панихиду собрались, по разным оценкам, более тысячи людей. 
На огромном плакате был начертан его любимый афоризм Джона Кеннеди: «Не спрашивай, что твоя страна может сделать 
для тебя, - спроси, что ты можешь сделать для своей страны». 

Говорили его соратники, ученые, представители демократической общественности: 
- Вот здесь очень здорово написано. Что сделала страна для Нурболата, я думаю, мы это опустим. Но то, что 

сделал он для страны, я уверен, все присутствующие здесь знают, что он сделал очень многое. И нашу страну знают 
именно  с  положительной  стороны  благодаря  Нурболату.  Он  был  большим  ученым  и  политиком.  Он  был  большим 
человеком. Я думаю, лучшей памятью о Нурболате будет, если мы, те, кто поддерживал его взгляды, идеи, не сойдем с 
этой дистанции, и будем продолжать идти. 

- Нурболат просто откочевал в другую страну, в другой мир. Такой великий, большой человек не может просто 
уйти. И как смешны были те, кто бетонировал его двери. Как низки были те, кто отдавал его под суд. Как можно такую глыбу 
выставлять  на  такие  процессы?!  Нурболат  проживет  без  Казахстана,  он  откочевал.  Как  Казахстан  проживет  без 
Нурболата?! Я не уверен, что эта страна, которая не оценила его при жизни, не дала то, что он заслуживал, сделает это в 
ближайшее время. Но я уверен, что наш народ достойно оценит Нурболата Масанова. 

В определенной части казахстанского общества неоднозначно воспринимали фигуру Нурболата Масанова и как 
ученого, и как политика. Как только его не называли? И «национал - нигилистом», и «национал-предателем» только потому 
что  он  не  знал  родного,  казахского  языка  и  нелицеприятно  критиковал  свой  народ.  Он  был  одним  из  критиков 
существующей  власти.  На  заре  суверенного  Казахстане  был  активным  членом  ряда  общественных  движений  и 
оппозиционных  партий.  В  прошлом  году  отошел  от  политики  и  возглавил  Институт  Номадизма.  Рассказывает 
ответственный секретарь общественного движения «За справедливый Казахстан» Амиржан Косанов: 

- Он честно говорил о ситуации в стране, когда находился в активной политике. В 1998 году мы вместе с Акежаном 
Кажегельдиным и с другими коллегами создавали Республиканскую Народную партию Казахстана, Нурболат Масанов был 
одним из инициаторов и учредителем этой партии. Он был одним из главных авторов программы партии. Он был честен, 
когда ушел из открытой оппозиции в науку потому что, я думаю, он знал те подводные течения, те недостатки, которые есть 
как у всякой структуры. Они есть и у власти, есть и у нас. Из жизни ушел честный, талантливый, неординарный человек. Вы 
знаете, у него были как и друзья, так и недруги. Была масса критики. Придумывались различные поводы для того чтобы 
критиковать как ученого, как гражданина за его взгляды. Я думаю, ушел человек, жизнь которого будет уроком для тех, кто 
хочет честно, достойно, не прогибаясь прожить свою жизнь. 

«Я - политик поневоле, – говорил Нурболат Масанов в одном из последних газетных интервью, - когда в стране не 
было принципиальных людей в период эйфории от суверенитета, я заполнял политологическую нишу в условиях отсутствия 
таких  профессионалов».  Впрочем,  он  был  единственным  в  Казахстане  дипломированным  доктором  наук  по  истории 
кочевников.  В  последнем  интервью  для  Радио  «Азаттык»  Нурболат  Масанов  говорил  на  тему  о  политической  роли 
аксакалов в казахстанском обществе, что как такового института старшинства в традиционном кочевом обществе не было: 

- В кочевом обществе никогда не было этого. Только потому что он старший никто не поверил бы, и никто не дал 
бы  приоритета  и  преимущества.  Да,  уважение  –  это  одно.  Но,  извините,  принятие  политических  и  функционально- 
экономических решений – это было за пределами возрастных категорий! Это базировалась только на принципе полезности, 
на принципе компетентности, на принципе глубоких знаний. 

Официальные ведомства пока не дали окончательного экспертного заключения о причинах смерти Нурболата 
Масанова. По мнению лидера незарегистрированной партии "Алга!" Асылбека Кожахметова, причина смерти - несчастный 
случай: 

-  С  точки  зрения  того,  что  есть,  на  первый  взгляд  выдали  эксперты,  это  –  астма.  Приступ  легочной 
недостаточности,  которая  повлекла  сердечную  недостаточность.  Но  это  –  диагноз.  Почему  это  произошло?!  Вызвали 
скорую. А скорая, зная вызов к астматику, приехала без кислородной подушки! Конечно, это несчастный случай. Конечно, 
это  трагедия,  которая  случается,  наверное,  каждый  день.  Мы  про  нее  не  знаем,  тысячи  людей  не  получают 
квалифицированной минимальной медико-санитарной помощи, простая болезнь для них становится трагическим исходом. 
Это,  на  мой  взгляд,  случилось  с  Нурболатом Масановым.  Он в  этом смысле разделил судьбу  своего  народа,  судьбу 
простых людей, которые вот попадут в такую ситуацию и наша медицина их не выручает. 

Известный кинорежиссер, ныне живущий во Франции Рашид Нугманов был последним, с кем Нурболат Масанов 
встречался за обедом в последний день своей жизни, 5 октября. Рашид Нугманов в интервью программе "Паровоз" об этом 
рассказывает так: 

- Он был очень оптимистично настроенный. У нас очень хорошие были планы совместной работы. И поехал, все... 
И это уже произошло где-то без пятнадцати или без десяти три часа. А уже в течение следующего часа он скончался. Такая 
история. 

- А были ли в ресторане блюда, от которых он, зная заранее, отказывался, что это ему нельзя? 
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- Он знал очень четко, что ему можно, что нельзя, поэтому он заказывал всегда то, что он привык есть. Это была 
семга, там были овощи, томатный сок, чай. Вот все, что он там ел. Я не знаю в чем дело. Но, может, были там какие-то 
специи, подлив. Или он потом по лестнице резко поднялся, или на улице какой-то аллерген, трудно сказать. Вот видите, как 
быстро все произошло. Он начал задыхаться от астмы. 

Все-таки кем он был, Нурболат Масанов? Как его оценивают сами соратники? Говорит независимый журналист 
Сергей Дуванов: 

- Сейчас очевидно, что ушел духовный лидер нации. Я не боюсь этого слова, на самом деле, хотим мы того или не 
хотим, все признавали, что он был одним из главных идеологов страны. Есть лидер формальный, который избирается на 
выборах,  а  есть  неформальный.  Он  очень  интеллектуально  образован,  подготовлен.  Это  крупнейший  политолог,  это 
специалист,  которого приглашали западные университеты, где он читал лекции. Много ли найдете у нас профессоров, 
которых приглашают? А Нурболата приглашали,  несмотря на то,  что его выгнали из  нашего университета.  И я всегда 
говорю, что он для страны, для популяризации сделал гораздо больше, чем многие министерства. Заслуга неимоверная. 
Мы все так или иначе прислушивались к его мнению, мы все так или иначе обращали внимание на то, что скажет Нурболат 
по поводу тех или иных событий. Он был авторитет. Вот это я называю – духовный лидер нации. 

Нурлан Амрекулов, ученый - философ, с чьим именем вместе некогда критиковали Масанова и с высоких трибун. 
Негативная калька "Масанов-Амрекулов" не сходила  из  уст  некоторых общественных деятелей  на заре независимости 
Казахстана.  Нурлан  Амрекулов,  бывший  соавтор  многих  философских  соисканий,  давно  уже  ведет  иные  научные 
разработки: 

-  Нурболат  Масанов  жил и  умер  на  улице  Желтоксан,  по которому народ шел к  своей  независимости.  И  его 
ранимость сердца была в том, что он не мог себя защитить. И вот эти нападки, конечно, преждевременно унесли его из этой 
жизни. Многие его не понимали, считали, что он против казахов, против их государственности. На самом деле это чушь. Я 
считаю,  такие  люди,  как  он,  продвигают  народ  вперед,  к  свободе,  к  личному  достоинству  каждого,  к  демократии,  к 
цивилизации. Могу заявить, что сегодня казахская демократия стала на голову ниже. 

Лидер незарегистрированной партии "Алга!" Асылбек Кожахметов: 
-  У него сердце гражданина – открытое сердце. Оно было всегда очень открыто людям,  поэтому каждый мог 

порвать, поцарапать. Я согласен с точкой зрения, что он как настоящий гражданин ушел в политику потому что не увидел 
тех граждан, тех политиков, которые могли бы защитить народ, казахский народ. 

Директор Бюро по правам человека и соблюдению законности Евгений Жовтис: 
- Он в чистом виде воплотил тот самый принцип, который провозгласил лауреат Нобелевской премии, нигерийский 

писатель, правозащитник Уоле Шоинка, который говорил, что в период перемен слишком большая роскошь для гражданина 
не вникать в суть происходящих вокруг него событий, не пытаться повлиять на свою судьбу и на судьбу своих потомков. 
Слишком дорого это обходится гражданину, его потомкам, да и всей стране в целом. Так вот, Нурболат - наглядный пример,  
который понимал, что это слишком дорого обойдется ему, его детям, его внукам и всей стране в целом. Он болел страной и 
в общем-то умер, как мне кажется, от того, с чем он и боролся – от нелепости, от глупости, от отсутствия порядка, от 
медицины,  которая  позволяет  уходить  человеку,  у  которого  приступ астмы.  Он боролся  за цивилизованную,  развитую 
страну. Сейчас для Казахстана это огромная пробоина. Это пробоина расширяется, она сначала была пробита Алтынбеком 
Сарсенбаевым, который был больше политиком и идеологом политических реформ. А теперь и Нурболатом, который был 
по существу идеологом общественного развития. 

Политолог и ученый Нурболат Масанов скоропостижно скончался в возрасте 52 года. Это снова повергло в шок 
казахстанскую общественность, которая еще не успела опомниться от трагического убийства в феврале этого года одного 
из  лидеров  оппозиции  Алтынбека  Сарсенбаева  и  его  помощников.  Нурболата  Масанова  похоронили  на  Кенсайском 
кладбище рядом с Алтынбеком Сарсенбаевым.

Казахстан - в двадцатке
29.09.2006. Новое поколение (Казахстан)

Олег Червинский
Министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  РК  Бактыкожа  Измухамбетов  в  эксклюзивном  интервью  "НП" 

комментирует последние тенденции развития нефтегазового сектора страны
- Уважаемый Бактыкожа Салахатдинович, какие проекты в нефтегазовом секторе Вы выделили бы как наиболее 

актуальные для Казахстана?
- Увеличение объемов добычи нефти и газа, освоение перспективных месторождений шельфа Каспия требуют 

динамичного развития нефтегазотранспортной инфраструктуры. В связи с этим актуальной является работа по созданию 
новых и расширению существующих экспортных систем.

В  настоящее  время  большое  значение  придается  реализации  проекта  расширения  пропускной  способности 
нефтепровода Тенгиз -  Новороссийск (КТК).  Трубопровод КТК является крупнейшим направлением экспортных поставок 
казахстанской нефти, объемы прокачки по которому стабильно растут. Уже практически согласованы условия расширения 
мощности нефтепровода, которую в итоге планируется увеличить до проектного уровня - 67 миллионов тонн в год.

Вторым крупнейшим действующим направлением экспорта казахстанской нефти является нефтепровод Атырау - 
Самара.  Учитывая  планируемый  рост  объемов  добычи  нефти  в  Западном  Казахстане,  существует  определенная 
заинтересованность в увеличении мощности данного нефтепровода до 20-25 миллионов тонн в год. В данный момент этот 
вопрос находится на стадии проработки с российской стороной.
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Другим  направлением  экспорта  является  проект  создания  транспортной  системы  Курык  -  Баку  -  Тбилиси  - 
Джейхан,  предполагающий  транспортировку  нефти  с  казахстанского  побережья  Каспийского  моря  в  Баку  и  далее  по 
нефтепроводу Баку - Тбилиси - Джейхан.

В  отношении  освоения  новых  рынков  необходимо  отметить  запуск  нефтепровода  Атасу  -  Алашанькоу.  Его 
пропускная способность составляет 10 миллионов тонн нефти в год, далее планируется расширение до 20 миллионов тонн 
в год. Атасу - Алашанькоу является первым этапом реализации проекта строительства нефтепровода Казахстан - Китай, 
далее предполагается строительство нефтепровода Кенкияк - Кумколь и сопряженных нефтетранспортных систем.

Необходимо  отметить,  что  в  настоящее  время  практически  создана  система,  позволяющая  осуществлять 
транспортировку нефти в разные страны, что дает почти всем нефтедобывающим компаниям, работающим в Казахстане, 
возможность выбора наиболее привлекательных и стабильных рынков сбыта казахстанской нефти.

Развивая  морскую  транспортировку  нефти,  мы  приступили  к  созданию  собственного  танкерного  флота.  В 
настоящее время введены в эксплуатацию два танкера - "Астана" и "Алматы", дедвейтом 12 000 тонн, третий танкер "Актау" 
прибывает в одноименный порт приписки в конце сентября текущего года. Танкерные перевозки восполнят спрос на услуги 
по безопасной и качественной транспортировке нефти и нефтепродуктов.

- Какие перспективы развития отрасли на ближайшие 2-3 года Вы видите?
- Темпы роста основных показателей развития отрасли - добычи и запасов в Казахстане - одни из самых высоких в 

мире. За сравнительно короткий период времени мы сумели более чем вдвое увеличить объемы добычи и запасов. На 
предстоящие 10 лет мы имеем все шансы вывести Казахстан в число крупнейших производителей нефтегазовых ресурсов 
с объемом добычи 3,5 миллиона баррелей в сутки и запасами более 100 миллиардов баррелей. Потенциал нефтегазовых 
ресурсов, открытый инвестиционный режим, стабильная политическая ситуация, глубокие экономические преобразования - 
в этом залог будущего развития отрасли.

Одной  из  важнейших  задач  для  республики  является  реализация  Государственной  программы  освоения 
казахстанского сектора Каспийского моря (КСКМ). Обнаружение значительных запасов нефти и газа на КСКМ открывает 
дорогу новым проектам,  и  мы готовы к сотрудничеству.  Для освоения этих ресурсов,  несомненно,  будут  привлекаться 
инвесторы. Учитывая рост спроса и цен на энергоресурсы, проекты на казахстанском шельфе Каспия являются одними из 
самых выгодных вложений капитала.

Входя в двадцатку стран - крупнейших производителей нефти в мире, Казахстан демонстрирует среди них самую 
высокую динамику темпов роста объема добычи нефти и конденсата, занимая с 1994 года по среднегодовым темпам роста 
нефтедобычи второе место после Ирака, а с 1999 года - лидирует, опережая ближайших конкурентов по этому показателю 
более чем вдвое.

- Как известно, недавно консорциум "Аджип ККО" заявил о переносе начала разработки месторождения Кашаган 
на 2009-2010 годы. Какова позиция правительства Казахстана по такому решению консорциума?

- Согласно утвержденному в феврале 2004 года Плану и бюджету освоения месторождения Кашаган, добыча 
нефти на месторождении запланирована на июль 2008 года. На данный момент официального уведомления от оператора о 
переносе сроков добычи не получено.

В связи с тем, что на месторождении Кашаган присутствуют такие факторы, как аномально высокое пластовое 
давление  и  высокое  содержание  сероводорода,  оператором  проводятся  дополнительные  исследования  соответствия 
утвержденной  технологической  схемы объектов  морского  комплекса  Опытно-промышленной  разработки  месторождения 
Кашаган (ОПР) международным стандартам безопасности нефтяных операций.

По завершению этих исследований возможны частичные изменения в части конфигурации и эксплуатации морских 
объектов ОПР.  Ожидается,  что результаты проведенных исследований будут  представлены к концу текущего года.  До 
окончания исследований невозможно оценить масштабность и спецификации предполагаемых изменений, в связи с чем 
выстраивать предположения о возможном переносе сроков добычи преждевременно.

- Не так давно состоялся торжественный запуск нефтепровода Баку - Тбилиси - Джейхан. Однако Казахстан до сих 
пор  официально  не  присоединился  к  этому  проекту.  Почему  этого  не  произошло  и  когда  все-таки  будут  подписаны 
соответствующие документы?

- Вопрос о присоединении Казахстана к БТД обсуждается с 2002 года. В результате проведенных переговоров 16 
июня 2006 года президентами Казахстана и Азербайджана подписан Договор по содействию и поддержке транспортировки 
нефти из Республики Казахстан через Каспийское море и территорию Азербайджанской Республики на международные 
рынки посредством системы Баку - Тбилиси - Джейхан.

Целью Договора является создание условий для транспортировки возрастающих объемов казахстанской нефти на 
Средиземное море посредством энергетического коридора Восток - Запад по маршруту Курык - Баку - Тбилиси - Джейхан. 
Договор  предусматривает  осуществление  морских  перевозок  в  рамках  транскаспийской  системы  совместно 
уполномоченными  сторонами  судоходными  компаниями  под  флагами  государств-сторон,  применение  согласованных 
международных единых стандартов.

В соответствии с заявлениями участников Соглашения по разделу продукции по Северному Каспию к 2011 году 
необходимо создание принципиально новой транспортной системы, позволяющей сохранить качество легкой кашаганской 
нефти,  соединяющей  побережья  Казахстана  и  Азербайджана.  Новая  транскаспийская  транспортная  система  должна 
>обеспечить на начальном этапе транспортировку 5 миллионов тонн нефти с последующим увеличением до 38 миллионов 
тонн нефти в год.

Следующим  шагом  в  создании  транскаспийской  системы  является  заключение  соглашений  правительств 
Казахстана и Азербайджана с инвесторами, что предусмотрено Договором.
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УЗБЕКИСТАН
"Второе пришествие" Узбекистана

04.10.2006. Красная звезда
Владимир Мохов

К итогам совместных с Россией "кубанских" учений
Как сообщала "Красная звезда",  с  19 по 23 сентября на территории Краснодарского края прошло совместное 

российско-узбекское антитеррористическое учение. Оно ознаменовало собой окончательное возвращение Узбекистана в 
структуру  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ).  И,  по  большому  счету,  в  орбиту  российского 
влияния.

Курсом на Север
Целями учения были выработка единого алгоритма работы органов управления по планированию совместных 

антитеррористических  действий  подразделений  вооруженных  сил  Российской  Федерации  и  Республики  Узбекистан, 
отработка порядка организации взаимодействия в ходе подготовки и проведения совместных операций подразделениями 
вооруженных  сил  двух  государств,  обмен  опытом  в  организации  и  проведении  антитеррористических  операций.  С 
российской  стороны  в  учении  были  задействованы  подразделения  специального  назначения  СКВО  и  ВДВ.  Узбекская 
сторона была представлена подразделением сил специальных операций и подразделением по борьбе с терроризмом.

Учение  стало  своеобразным пробным шаром,  после  того  как  минувшим летом президент  Узбекистана  Ислам 
Каримов подписал протокол о вступлении своей страны в ОДКБ. Ведь в данном случае мало соблюсти соответствующие 
бюрократические формальности, мало присоединиться к действующим в рамках ОДКБ нескольким десяткам договоров и 
соглашений. Надо послать всем и сугубо практический импульс, заключающийся в том, что отныне мы – не формальные 
партнеры на бумаге, скрепленной печатями, а братья по оружию.

В свое  время Узбекистан вышел из  Договора о  коллективной безопасности,  поскольку  большой практической 
пользы в  нем тогда не видел.  Каримов  предпочел развивать  отношения в  военной  и  военно-технической  областях  со 
многими странами, в том числе с Россией, на двусторонней основе. К тому же дружба с Соединенными Штатами, которым 
для  борьбы  с  талибами  тогда  позарез  нужна  была  авиационная  база  в  Узбекистане,  сулила  неплохие  финансовые 
дивиденды. Но дружба эта оказалась недолгой.

То,  что Узбекистан дрейфует в сторону Москвы,  стало ясно сразу после трагических событий в  Андижанской 
долине. Есть самые разные оценки по поводу того, что,  собственно, там произошло. По мнению заведующего отделом 
Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрея Грозина, все-таки это следует называть не какой-то очередной 
"революцией" на постсоветском пространстве, а просто-напросто попыткой вооруженного мятежа в одном отдельно взятом 
городе с перспективой распространить эту нестабильность на близлежащие города, на всю Ферганскую долину. И в случае 
успеха  первой  и  последующей  фазы  захвата  власти  в  долине  либо  раскачать  ситуацию  и  свергнуть  существующий 
политический  режим  Ислама  Каримова,  либо,  по  крайней  мере,  попытаться  провозгласить  некое  независимое 
государственное образование на территории Ферганской долины.

Каримов  проявил  твердость,  хотя  в  результате  и  пролилась  неминуемая  в  таких  случаях  кровь.  После  чего 
противостояние Ташкента и, условно говоря, объединенного Запада стало нарастать, как снежный ком. Власти республики 
подверглись  самой  настоящей  обструкции.  Американский  конгресс  даже  грозил  принять  резолюцию  по  привлечению 
Каримова к некоему международному трибуналу за жесткую реакцию властей на события в Андижане.

Следствием всего этого стала скоропалительная ликвидация американской военно-воздушной базы в Ханабаде. В 
принципе по той же причине Узбекистан вскоре дистанцировался от блока ГУУАМ, в результате чего тот потерял одну букву 
"У".  Каримов  понял,  что  рассчитывать  на  политическую  поддержку  со  стороны  Киева,  Тбилиси,  Баку  и  Кишинева 
бесполезно. Там смотрят на Вашингтон и сверяют с ним свои шаги.

События в Андижане имели место в мае 2005 года. А уже 14 ноября во время официального визита Каримова в 
Москву  был  подписан  российско-узбекский  Договор  о  союзнических  отношениях.  Ташкенту  он  в  первую  очередь 
обеспечивал  российский  оборонный  зонтик  от  возможного  внешнего  воздействия.  Аналитики  отмечали,  что  основным 
содержанием тех статей договора, которые регулировали вопросы координации действий двух стран в сфере обороны, 
являлось  не  возможное  участие  России  в  подавлении  неких  "новых  Андижанов"  в  Узбекистане,  а  именно  защита  от 
возможного внешнего воздействия. В Ташкенте тогда, пожалуй, больше всего боялись именно этого.

Конечно же речь не шла о том, что, записав Узбекистан в список стран-изгоев, США попытаются осуществить 
против этого государства некую военную интервенцию. Скорее, отмечает заведующий отделом Средней Азии и Казахстана 
Института стран СНГ Андрей Грозин, в Ташкенте опасались возможных непрямых действий с использованием различных 
специальных средств и методик. В первую очередь с территории Афганистана. Многие данные свидетельствовали о том, 
что организовать некое подобие кризисов, которые имели место в Центральной Азии в 1999-2000 годах (так называемые 
горные баткенские войны), можно достаточно просто. И затратить на это придется совсем немного средств.

- В Афганистане, как известно, имеется переизбыток вербовочного потенциала, - говорит Андрей Грозин. - Кроме 
того, люди, которых там можно мобилизовать под те или иные радикальные акции, обладают серьезным опытом. Которым, 
к сожалению, не обладает значительная часть силовых структур Узбекистана, как это показали те же андижанские события.

Именно  защита  от  подобного  рода  непрямых  воздействий  со  стороны  внешних  сил  является  для  Ташкента 
основной головной болью, которую он пытается разрешить, координируя свои действия в сфере безопасности с Российской 
Федерацией  и  другими  странами,  входящими  в  ОДКБ  и  Шанхайскую  организацию  сотрудничества.  Именно  такая 
конфигурация  безопасности  показалась  Исламу  Каримову  куда  более  эффективной.  Не  случайно  он  с  готовностью 
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пообещал выделить в состав Коллективных сил быстрого развертывания (КСБР), функционирующих в рамках ОДКБ, два-
три  хорошо  подготовленных  батальона.  Это  станет  реальным  вкладом  республики  в  формирование  коллективной 
группировки  войск  в  Центральной  Азии.  В  Ташкенте  в  ней  заинтересованы  теперь  не  меньше,  чем  другие 
центральноазиатские государства, входящие в ОДКБ. Усилятся, таким образом, и КСБР.

По мнению ряда экспертов, переориентация Узбекистана на сотрудничество с ОДКБ и ШОС способна существенно 
изменить геополитическую обстановку в Центральной Азии. Как заявил генеральный секретарь ОДКБ Николай Бордюжа, 
обеспечение коллективной безопасности здесь становится более надежным, а реагирование на новые вызовы и угрозы – 
более эффективным.

Новые внешнеполитические ориентиры Ташкента определили и новую кадровую политику. Собственно, поэтому 
президент Узбекистана произвел существенную кадровую чистку в верхних эшелонах государственной власти. Из них были 
удалены те,  кто  решение  стоящих перед республикой  проблем связывал исключительно  с  США  и  Западом.  А те,  кто 
снабжал  их  секретной  информацией,  были  еще  и  осуждены.  К  их  числу,  например,  относится  бывший  начальник 
управления  внешнеэкономических  связей  министерства  обороны  Узбекистана  подполковник  Эркин  Мусаев.  За 
попустительство и халатность получил 5 лет условно и бывший глава военного ведомства Кадыр Гулямов.

Параллельно из республики под разными предлогами сегодня вытесняются зарубежные неправительственные 
организации.  В  Ташкенте  небезосновательно  считают  деятельность  некоторых  из  них  деструктивной  и  отнюдь  не 
способствующей консолидации нации.

Присоединение  Узбекистана  к  ОДКБ,  по  экспертным  оценкам,  принесет  республике  и  немалую  финансовую 
выгоду. Ташкент получит возможность по льготным ценам приобретать вооружение и военную технику, произведенные в 
России, а также готовить свои военные кадры в вузах Минобороны РФ. Это немалое подспорье. Ведь до недавних пор 
военно-техническую помощь Узбекистан получал в основном от Турции.

Большая игра
Со вступлением Узбекистана в ОДКБ Россия, вне всякого сомнения, выиграла один из раундов геополитической 

игры вокруг центрально-азиатского региона. Сколько бы ни говорилось о том, что Центральная Азия находится на обочине 
мировой политики, на самом деле факты последних лет свидетельствуют, что упорная борьба за влияние в этом регионе 
ведется самыми разными игроками. Основными из них являются Россия, Китай и Запад под эгидой Соединенных Штатов. 
Отчасти пытается играть на этом поле Евросоюз, правда, не слишком удачно. Присутствуют здесь и некоторые другие 
игроки,  но  они  погоды  не  делают.  Они  без  особого  успеха  пытаются  участвовать  в  большом  противостоянии  вокруг 
геополитически и геоэкономически значимого региона.

Кроме  геополитического  выигрыша  Россия  получила  возможность  ведения  более  осмысленной  политики  в 
Центральной Азии. Политики, способной дать больший эффект, нежели это было раньше. Все-таки, если называть вещи 
своими именами,  до последнего времени у нас здесь был только один основной стратегический союзник – Казахстан. 
Теперь в качестве союзника в регионе у нас появляется второй значимый субъект. А это расширяет поле для возможного 
маневра.

Кроме  того,  не  следует  забывать,  что,  несмотря  на  все  проблемы  в  экономической  и  социальной  сфере, 
Узбекистан  наряду  с  Казахстаном  остается  крупнейшим  государством  региона.  Именно  две  эти  бывшие  советские 
республики и являются сейчас основными претендентами на место некоего регионального лидера.  Если Казахстан де-
факто уже занял это место в  экономическом плане,  то  по многим другим показателям (демографическим,  оборонным) 
Узбекистан, пожалуй, занимает лидирующие позиции.

Подписание Москвой и Ташкентом Договора о союзнических отношениях сыграет значительную роль в процессе 
общей стабилизации обстановки в Центральной Азии. Как справедливо отметил Ислам Каримов еще перед подписанием 
этого документа, тот, кто замахнется на Узбекистан, де-факто совершит агрессию и против России. А поскольку группы 
элит,  отстаивающих  идеи  различных  перемен  и  трансформаций  в  Центральной  Азии,  в  том  числе  с  использованием 
радикалистских методов, вряд ли готовы сейчас идти на конфронтацию с Россией,  по логике вещей ситуация во всем 
регионе должна стабилизироваться. Кроме того, наша страна получает доступ к серьезным экономическим ресурсам, в том 
числе и в Узбекистане. Россия получает возможность вести более предметный и адекватный мониторинг  ситуации и в 
Центральной Азии, и в регионах, примыкающих к ней.

Под вопросом возможность реализации различных новых инициатив, которые в последнее время исходили от 
некоторых  американских  групп  влияния.  Это,  в  первую  очередь,  инициатива  создания  так  называемой  большой 
Центральной  Азии,  включающей  все  центральноазиатские  государства,  кроме  Туркмении,  но  с  Афганистаном,  и 
исключающие влияние на этот регион со стороны Китая и России. Понятно, что в нынешней ситуации подобного рода 
сценарий реализовать здесь становится невозможно.

Узбекистан должен стать государством, с которым мы будем сохранять достаточно позитивные отношения и в 
области  бизнеса.  Тем  более  что  у  "ЛУКОЙЛа",  "Газпрома"  и  других  российских  компаний  там  появились  достаточно 
серьезные  позиции.  Стремясь  заручиться  максимальной  поддержкой  Москвы  на  международной  арене,  Узбекистан 
предлагает  России  купить  у  него  ликвидные  государственные  предприятия,  а  также  крупные  нефтяные  и  газовые 
месторождения. По словам Ислама Каримова, речь идет о стратегических объектах, владеть которыми хотели бы многие 
зарубежные компании. Однако предпочтение узбекская власть отдает именно российским бизнесменам. К слову, добывать 
газ на северо-западе Узбекистана Россия начала еще в 2004 году. Но наши компании готовы вплотную заняться и узбекской 
нефтью, в том числе на шельфе Аральского моря.

Российская экономическая экспансия готовится и на телекоммуникационном направлении. Рынок сотовой связи в 
республике сегодня совершенно не развит, мобильные телефоны есть лишь у 5 процентов населения.

Лекарство от экстремизма
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Совсем  недавно  Узбекистан,  который  принято  называть  теперь  прямым  потомком  средневековой  империи 
Тамерлана,  отметил  15-летие  независимости.  Годы  эти  были  достаточно  непростыми.  Однако  республике  удалось 
избежать обвального падения экономики,  сохранить для населения ряд социальных льгот.  Сделав ставку на создание 
конкурентной рыночной среды, Узбекистан перешел к реализации целого ряда социально-экономических программ. Рост 
ВВП в  прошлом году  составил  здесь  7,2  процента.  В  числе  проектов,  доказывающих  экономическую  состоятельность 
государства,  называют  строительство  новой  ветки  ташкентского  метро,  газоперерабатывающих  станций,  транспортных 
коммуникаций (являющихся составной частью проекта "Великий шелковый путь"), автомобильного завода "UZ-Daewoo". К 
слову, здесь по-прежнему функционирует и Ташкентское авиационное производственное объединение имени Чкалова, где 
производятся самолеты

Ил-76  различных  модификаций.  Узбекские  авиастроители  рассчитывали  производить  и  военно-транспортные 
самолеты нового поколения Ил-76МФ. Однако, по словам главкома ВВС России генерала армии Владимира Михайлова, их 
решено собирать в Ульяновске.

Несмотря на относительную стабилизацию внутриполитической ситуации, социальная обстановка в Узбекистане 
по-прежнему остается непростой. В той же Ферганской долине очень много "горючего материала". Проблемы, характерные 
для Узбекистана в экономике и социальной сфере, именно здесь приобрели наиболее радикальные, по сути, кричащие 
формы.

-  Демографическое  давление,  сокращение  водных  и  земельных  ресурсов  превращаются  в  своеобразное 
проклятие  для  сегодняшнего  Узбекистана,  -  говорит  Андрей  Грозин.  -  Средняя  зарплата  в  Узбекистане  –  порядка  40 
долларов. Но надо иметь в виду, что на территории Ферганской долины эти цифры гораздо меньше. 40 условных долларов 
– это в значительной мере сумма, которая складывается из учета зарплаты работников промышленности. На селе же эта 
цифра на 10-15 долларов меньше, то есть аграрный сектор страны живет в значительной мере натуральным хозяйством. А 
Ферганская долина является по большей части как раз аграрным регионом. Не считая такого отдельного и в общем-то не 
делающего  погоду  предприятия,  как  "UZ-Daewoo"  (расположено  поблизости  от  Андижана),  никаких  других  крупных 
промышленных объектов в долине больше не существует.

Не случайно узбеки составляют значительную часть гастарбайтеров, прибывающих на территорию России.
Не стоит сбрасывать со счета и религиозный фактор. Дело в том, что в Ферганской долине до середины 1990-х 

годов очень серьезную роль играла религиозная оппозиция существующему светскому режиму. Оппозиция, носившая, по 
сути, непримиримый характер по отношению и к президенту Каримову, и к силовым структурам Узбекистана.

-  Очевидно,  что  после  проведения  антиталибской  операции  и  разгрома  на  территории  Афганистана 
подразделений Исламского движения Узбекистана (ИДУ) вооруженная исламистская оппозиция утратила на территории 
республики  то  влияние,  которое  она  имела  в  Ферганской  долине,  -  говорит  Андрей  Грозин.  -  Но  наверняка  какая-то 
подпольная инфраструктура  в  долине  существует  до сих  пор.  Я думаю,  что  именно  эти  радикально-оппозиционные и 
религиозно окрашенные группы, не связанные между собой в какую-то единую, стройную организацию, разрозненные, но 
тем не менее имеющие большое количество сторонников, и сыграли значительную роль в том, что произошло в Андижане.

Но,  похоже,  ИДУ  еще  рано  списывать  со  счетов.  Его  лидер  Тахир  Юлдашев  недавно  распространил 
радиообращение,  в  котором  он  угрожает  Исламу  Каримову  и  его  таджикскому  и  киргизскому  коллегам  физической 
расправой "за преступления, которые они совершают в отношении мусульман".  Подавление андижанского бунта, таким 
образом,  забыто  не  всеми.  Следовательно,  повторения  жестких  акций  в  регионе  исключать  нельзя.  И  двустороннее 
антитеррористическое учение в Краснодарском крае – не просто дань политической целесообразности.

Впрочем, самая эффективная прививка от экстремизма – повышение качества жизни. Чтобы трагические события 
не повторились, Узбекистан должен стать светским, социальным, экономически развитым государством. И поможет ему в 
этом Россия.

Конфликт за золото
09.10.2006. Азияинформ

Аждар Куртов
Узбекистана - месть за Андижан или избавление от неоколониализма?
Современный Узбекистан выделяется из всех республик Центральной Азии. Обладая самым внушительным в 

регионе демографическим потенциалом,  Узбекистан,  тем не менее,  за годы независимого существования уступил свое 
лидерство здесь Казахстану по большинству значимых макроэкономических показателей. Это обстоятельство для узбеков 
весьма болезненно. Исторически именно крупные центры, расположенные на территории нынешнего Узбекистана, были 
наиболее развитыми очагами цивилизации. Жители Хивы, Самарканда, Бухары и Ташкента веками свысока смотрели на 
"диких" кочевников северных казахских степей. Ныне же не редкостью стали случаи, когда узбеки вынуждены наниматься в 
качестве обслуги в семьи жителей Казахстана.

Эти метаморфозы произошли во многом потому, что руководство Узбекистана и Казахстана избрали в начале 90-
ых годов разные стратегии развития. Казахстан, как и многие другие постсоветские страны, бросился в водоворот рыночных 
реформ.  Пережив  с  большими  потерями  тяжелый  период  трансформации  прежних  плановых  отношений,  Казахстан, 
благодаря  наличию  крупных  ресурсов  углеводородного  сырья,  сумел  в  конце  концов  добиться  постепенного  роста 
благосостояния своего  населения.  А вот  руководство  Узбекистана  многие  годы делало упор  на сохранении порядка  и 
управляемости  в  экономической  сфере,  боясь  "шоковой  терапии".  Для  этого  Ташкент  сохранял  зачастую  советские 
подходы.  Мой  знакомый  американский  экономист  Борис  Румер  рассказывал  мне  о  своей  беседе  с  президентом 
Узбекистана, в конце которой он сделал следующий вывод: "Ислам Абдуганиевич, Вы хороший экономист", - сказал Румер, - 
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"но Вы – советский экономист!" Так или иначе, но в результате Узбекистан получил "стабильность без развития", поэтому он 
неизбежно стал отставать от ушедшего вперед Казахстана.

Причем  сегодня  исправить  это  положение  достаточно  трудно.  Узбекистан,  войдя  в  ШОС,  ЕврАзЭС  и  ОДКБ, 
вынужден  одновременно,  с  одной  стороны,  подчиняться  общим  правилам  этих  организаций,  а,  с  другой,  усиленно 
наверстывать  свое  отставание  в  экономике.  Впрочем,  у  Узбекистана  есть  свои  собственные  "козыри",  которые  при 
грамотном  их  использовании  могут  в  известной  мере  помочь  решению  поставленных  задач.  Население  Узбекистана 
отличается большим трудолюбием, привитым практикой тяжелого аграрного труда. А отсутствие крупных запасов нефти до 
некоторой  степени  может  быть  компенсировано  экспортом  "белого  золота"  -  хлопка,  а  также  добычей  настоящего 
благородного металла. О последнем ресурсе и пойдет речь.

По данным Государственного комитета по геологии Узбекистана, в стране открыто более сорока месторождений 
золота. Однако в  настоящее время активно эксплуатируются лишь четвертая часть из  них, которые дают возможность 
производить порядка 80 тонн золота. Размер разведанных и подтвержденных запасов золота в Узбекистане составляет 
около 2,1 тысячи тонн благородного металла. Общие запасы местными экспертами оценивались в количестве порядка 3,5 
тысяч тонн. То есть к моменту обретения Узбекистаном независимости из недр республики было извлечено лишь менее 
20%  разведанных  запасов  золота,  а,  значит,  у  данного  государства  сохраняются  неплохие  возможности  и  далее 
использовать свой "золотой" ресурс.

Вероятно,  Всевышний,  был  явно  в  хорошем  настроении,  когда,  распределяя  своей  щедрой  рукой  золото  по 
недрам Центральной  Азии,  очередь  в  этом процессе  дошла до  Узбекистана.  По  запасам золота  Узбекистан  занимает 
четвертое место в мире. По добыче благородного металла республика выдвинулась на девятое место в мире и на второе 
место  в  СНГ.  Однако  по  такому  показателю,  как  количество  произведенного  золота  на  душу  населения,  Узбекистан 
претендует на мировое лидерство, уступая в этом только Перу, Австралии и Гане. Месторождение Мурунтау в Центральных 
Кызылкумах воистину уникально. В годовщину смерти Сталина – 5 марта 1967 года в карьере Мурунтау был произведен 
первый масштабный взрыв породы, а уже через пару лет – в июне 1969 года в Заравшане отлили первый золотой слиток. 
Об этом событии до сих сохранилась память в виде золотой шкатулки, отлитой из того самого слитка. Сама же шкатулка 
хранится не где-нибудь, а в знаменитой Оружейной палате московского Кремля, и украшает ее надпись "Первое золото 
Мурунтау".

Мурунтау  обеспечивает  значительную  часть  добычи  золота,  добываемого  в  Узбекистане.  Заравшанский 
золотоизвлекательный комплекс является вторым в мире после предприятия Грасберг в Индонезии. Глубина входящего в 
его  состав  карьера  Мурунтау  в  перспективе  достигнет  одного  километра  (сейчас  –  в  два  раза  меньше).  К  числу 
перспективных месторождений относится также  Тамдыбулакская золотоностная площадь в  260 кв.  км.,  расположенная 
лишь в 25 км. севернее от Мурунтау. В Тамдыбулаке оценочные ресурсы золота составляют порядка 350 тонн.

Важнейшей чертой, отличающей золотодобывающую промышленность Узбекистана от его соседей по региону, 
выступают два обстоятельства: во-первых, в республике успешно функционирует производство рафинированного золота 
высшего качества. Не случайно арбитражная лаборатория Лондонской биржи металлов узбекистанское золото Мурунтау 
признана в качестве эталона.  Во-вторых, кызылкумское золото является одним из  самых дешевых по затратам на его 
добычу в СНГ.

Поскольку руководство Узбекистана долгое время не только в экономике, но и во внешней политике шло путем, 
отличным от России, сотрудничать в добыче золота Ташкент предпочитал с западными компаниями. В 1995 году было 
создано  совместное  узбеко-американское  предприятие  "Заравшан-Ньюмонт",  учредителями  которого  выступали 
Новоийский  горно-металлургический  комбинат  (НГМК),  Государственный  комитет  по  геологии  Узбекистана  и  один  из 
крупнейших мировых производителей золота – американская фирма Newmont Mining Corporation. Балансовая стоимость 
доли Newmont в предприятии составляет сегодня по некоторым оценкам около 94 миллионов долларов. За прошедшие 
годы СП добыло из отвалов карьера Мурунтау свыше сотни тонн золота. Узбекам сотрудничество с компанией "Ньюмонт 
Майнинг" позволяло получать твердую валюту за счет продажи забалансовой руды и дивиденды в сумме примерно 25 млн. 
долларов в год.

Много лет  Узбекистан гордился этим проектом,  и  генеральный директор  НГМК Николай  Кучерский  неизменно 
приводил  контракт  с  американцами  в  качестве  примера  выгодного  сотрудничества.  Однако  в  этом  году  неожиданно 
отношения дали трещину. Четыре месяца назад арбитражный суд Навоийской области Узбекистана принял решение по 
иску,  выдвинутому к СП "Зарафшан-Ньюмонт"  со стороны налоговых служб республики. Налоговики утверждали,  что в 
бюджет Узбекистана не были выплачены порядка 49 миллионов долларов налогов за период с 2002 по 2006 годы. Эту 
сумму  арбитражный  суд  и  обязал  выплатить  золотодобывающей  компании.  Однако  этим  власти  Узбекистана  не 
ограничились: с июля правительственным решением были отменены ряд налоговых и таможенных льгот, которые были 
предоставлены в 1995  году  СП "Зарафшан-Ньюмонт"  бессрочно.  Тогда,  стремясь  привлечь  в  республику  иностранных 
компаньонов,  Узбекистан  пошел  на  предоставление  американцам  очень  льготных  условий  для  хозяйствования:  они 
освобождались от уплаты таможенных пошлин и налогов на имущество, возможные убытки в финансовой отчетности было 
позволено  переносить  на  любые последующие  годы,  а  налог  на  прибыль разрешалось  не  уплачивать  до  достижения 
кумулятивной  прибыли.  Весьма  существенной  была  и  бессрочная  льгота,  позволяющая  СП  "Зарафшан-Ньюмонт" 
уплачивать налогов после выхода на кумулятивную прибыль только не более 10% от полученных доходов.

В августе власти еще более усилили свой прессинг:  судебным решением были арестованы часть активов СП 
"Зарафшан-Ньюмонт" и запрещена отгрузка золота. В отношении предприятия была запущена процедура банкротства и 
назначен временный управляющий. Наконец, в начале октября этого года узбекский суд признал СП "Зарафшан-Ньюмонт" 
банкротом.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

162



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Происшедшее,  как  минимум,  может  объясняться  двумя  версиями.  Во-первых,  возможно,  действия  властей 
Узбекистана  мотивируются  известным  охлаждением  отношений  с  США  после  резких  оценок  Вашингтоном  действий 
Ташкента по подавлению мятежа в Андижане в мае 2005 года. Но столь же вероятно и второе объяснение: как и в случае с 
конфликтами  России  вокруг  разработок  углеводородов  на  Сахалине  иностранными  компаниями,  власти  Узбекистана 
пытаются изменить излишне либеральные условия хозяйствования иностранцев в республике, во многом напоминающие 
неоколониальные традиции. Свою роль также, вероятно, сыграл и фактор стремительного роста цен на золото в последние 
два года.

В любом случае Ташкент отважился на весьма резкие шаги. Ведь Newmont Mining Corporation – это вторая по 
величине золотодобывающая компания мира, капитализация которой составляет 26 миллиардов долларов. Вряд ли эта 
корпорация оставит узбекскую пощечину без ответа.

КИРГИЗИЯ
Бедлам по расписанию

06.10.2006. Деловая неделя (Казахстан)
Мадина Маратова ( Бишкек)

24 марта переносится на 2 ноября. В Кыргызстане вновь грядет политический переворот с отставкой президента и 
премьер-министра. Даже дата известна - 2 ноября.

На днях члены движения "За реформы!" сделали заявление о текущей ситуации в Кыргызстане. Совет движения 
констатировал:  "Политика  нынешней власти ведет страну  к  нищете  и распаду".  В  заявлении говорится,  что нынешняя 
"власть игнорирует волю народа Кыргызстана и не выполняет требования, которые были озвучены на митингах 29 апреля и 
27 мая 2006 года и на народных курултаях в Аксы. А также требования, изложенные в постановлении жогорку кенеша 
Кыргызской  Республики  от  22  сентября  2006  года".  Напомню,  постановление  парламента  было  принято  в  связи  с 
провокацией в отношении депутата Омурбека Текебаева.

Тогда депутаты большинством голосов отметили антиконституционность 
создания политического тандема Бакиева и Кулова, рекомендовали президенту КР 
создать  правительство  народного  доверия  (естественно,  коалиционное)  и 
безотлагательно приступить к проведению конституционной реформы. Кроме того, 
они  потребовали  наделить  депутатскую  комиссию  дополнительными 
полномочиями по расследованию законности приезда в Кыргызскую Республику 
Бориса Березовского и незаконности приобретения имущества, принадлежащего 
сыну президента Кыргызстана -  Бакиеву Максиму Курманбековичу. Как считают 
оппозиционные  депутаты,  ни  к  одному  из  пунктов  данного  постановления 
президент  не  приступил.  По  мнению  движения  "За  реформы!",  "в  республике 
продолжается  "семейное  правление",  усиливаются  политические  гонения,  а 
руководители специальных служб лично участвуют в организации политических 
провокаций". Кроме того, как считают лидеры движения "За реформы", ведущие 
экономические отрасли (энергетика, газовая отрасль, аэропорт "Манас", железная 
дорога,  золотодобыча и таможня)  охвачены "семейным"  бизнесом.  "Имущество 
семьи  А.  Акаева  перешло  к  семье  К.  Бакиева.  Конституционная  реформа 
остановлена. Продолжается давление на средства массовой информации. Страну 
открыто посещают лица, находящиеся в международном розыске, что оставляет на репутации Кыргызстана несмываемое 
пятно - связь с преступными элементами",- говорится в их заявлении. Резюме оппозиционеров было хоть и не кратким, зато 
жестким: "В связи с тем, что президент К. Бакиев несет персональную ответственность за кризисную ситуацию, которая 
складывается в Кыргызстане, а премьер-министр Ф. Кулов несет моральную ответственность за свою соглашательскую 
позицию, движение "За реформы!" начинает 2 ноября 2006 года бессрочный митинг с требованиями отставки президента 
КР К. Бакиева и премьер-министра КР Республики Ф. Кулова". По словам депутата Темира Сариева, оппозиционеры дают 
"возможность власти до 2 ноября использовать свое конституционное право и провести обещанные реформы". "Если нет, 
то 2 ноября будем требовать только отставки президента и премьер-министра. Мы планируем, что в бессрочном митинге 
примут участие до 15 тысяч наших граждан",  -  сказал он.  Как заявили представители движения,  у них нет  конкретных 
кандидатур на должности президента и премьера. Более того, оппозиционеры больше не верят в персоналии. Алмазбек 
Атамбаев, лидер социал-демократической партии, заявил по этому поводу так: "Наша главная цель - поменять систему, 
чтобы страна не зависела от одного человека, от одной семьи. Мы требуем поменять антинародную Конституцию, где все 
поставлено на службу одному человеку". По мнению оппозиционных лидеров, Кыргызстан должен перейти к парламентской 
системе управления.

По  поводу  обвинений  в  адрес  семьи  Бакиева  выступил  Азимбек  Бакназаров,  депутат  парламента  и  лидер 
оппозиционной  партии  "Асаба",  заявивший,  что  "у  нас  есть  конкретные  факты  "семейного"  правления  Бакиева"  и 
"депутатская комиссия озвучит их до ноября".

О перспективах того, что противостояние оппозиции с президентом может быть довольно жестким, высказался его 
коллега Мелис Эшимканов: "2 ноября нам отступать некуда. Да, будет опасно, возможно будут и столкновения гражданского 
населения с властью, и провокации со стороны сторонников власти, но нам отступать некуда, так как страна - на грани 
исчезновения". Несмотря на столь громкие заявления, местные аналитики довольно скептически относятся к инициативе 
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оппозиции. Политолог Нур Омаров, в частности, отмечает: "Пока не видно, чтобы у нынешней оппозиции был большой 
ресурс  и  потенциал.  Неизвестно,  сколько людей  будет участвовать в  этой  акции,  какие политические партии.  Громкое 
заявление за месяц до  предполагаемой акции  играет  роль некого  средства давления на  власть,  чтобы она  пошла на 
определенные уступки. Если исходить из логики революций, в принципе, не совсем типичное заявление. Обычно, если кто-
то что-то серьезное делает, до последнего момента (это) держат в секрете, а тут настолько демонстративно, что, скорее, 
это средство давления, а не реальная акция".

Его коллега Александр Князев согласен с этим и даже уверен, что "вся оппозиционность этой группы зиждется на 
личной неудовлетворенности, а не интересах Кыргызстана". "Нынешняя оппозиция, на мой взгляд, не имеет абсолютно 
никакой социальной базы. Такие требования, как отставка президента, требуют серьезных человеческих ресурсов, вряд ли 
оппозиция способна организовать какую-то массовую поддержку, чтобы провести какие-то акции протеста. Только за счет 
таких  способов,  как  оплата  массовки,  я  думаю,  большой  массовки  не  соберут.  У  большинства  населения  настроения 
больше созидательное. При весьма критическом отношении к Бакиеву и всему происходящему в республике, большинство 
склонно смириться с  этим,  нежели идти на  баррикады",  -  отметил он.  Также он прокомментировал неподтвержденную 
информацию по поводу прилета в Кыргызстан 29 июля опального российского олигарха Бориса Березовского и встречи его 
с президентом страны и его сыном: "С Березовским - это абсолютный мыльный пузырь, без какой-либо доказательной 
базы.  Это  попытка  дискредитировать,  уронить  репутацию,  подпортить  имидж Бакиева  перед лицом России.  Поскольку 
понятно,  что  политический  курс  Бакиева  направлен  в  сторону  Москвы.  У  нас  своеобразное  общественное  мнение, 
достаточно забросить информацию, а большинству обывателей доказательной базы и не нужно. Но в Москве есть свои 
каналы получения информации из  Бишкека,  и она не является достоверной. А для обывателя из кыргызской глубинки 
прилет Березовского вообще ни о чем не говорит. Так что это недейственная "утка". Впрочем, тот же Князев считает, что 
"сегодня интересы оппозиции пересекаются с интересами США". "Тот политический вектор, который избрал Бакиев, и ряд 
не очень грамотных демаршей в отношении США, которые были сделаны кыргызским руководством, дают повод США быть 
недовольными и предполагают новую смену власти", - считает он.

Мысль изреченная есть ложь?
08.10.2006. Моя столица (Киргизия)

Людмила Жолмухамедова
Так был ли Березовский в Бишкеке
Странную вещь приходится отмечать в согражданах, когда ты говоришь одно, а они почему–то трактуют сказанное 

совсем иначе.
Нам, журналистам, особенно часто приходится сталкиваться с таким явлением. Долгое время мне казалось, что, 

может  быть,  виной тому какие–то сложные слова,  разными людьми понимаемые разно же.  Но  все,  оказывается,  куда 
проще. Не откликаются на слово, не хотят его понимать не потому, что оно непонятное, а потому, что ПРОСТО не хотят 
слышать. Вот и все. Как говорится, элементарно, Ватсон…

Скажем,  наша  газета  и,  в  частности,  я,  позволяем  себе  писать  такие  слова,  которые  неприятны  отдельным 
депутатам парламента. Но что делать? Я б и сама рада перейти от аналитики к хвалебным одам, так ведь не получается. 
Разве не правда, что нынешний парламент существует вопреки воле народа? Абсолютная правда! Именно из–за него, 
нынешнего  парламента,  и  пролилась  последняя  капля  в  чашу  терпения  народа.  Однако  депутаты  мертвой  хваткой 
вцепились в свои кресла и еще обижаются на тех, кто им об этом напоминает. В частности, повторю, на нашу газету. Один 
из них, не стану повторять имени, чтобы лишний раз не пиарить его, в целом, как он пишет, восторгается "низостью своих 
коллег", в смысле, призывает нас иметь совесть. А в частности совершенно согласен с моей, к примеру, мыслью о том, что 
депутаты не сдерживали себя в словах, пытаясь вытащить из своей матрешки еще и президента Бакиева, то есть заставить 
его покинуть свой пост, а едва тот явился к ним, как тут же присмирели. Только делает он это, то есть развивает мою 
мысль,  куда  жестче  и  грубее.  Цитирую:  "Когда он  пришел,  то  они  просто замолчали,  как  бандерлоги из  мультфильма 
"Маугли", когда они увидели Каа".

Поэтому я спрашиваю еще раз: почему наш парламент так безответствен в своих словах? Ведь не мальчики, не 
дети в школе на переменке, соревнующиеся в том, кто крепче и сильнее "достанет" словом старшего.

И  повторю  еще  раз:  строить  свои  резкие  умозаключения  на  информации  БЕЗ  ФАКТОВ  по  меньшей  мере 
безнравственно.  Тем не  менее  тот  же  депутат  продолжает  развивать  мысли в  том же  духе.  Понимаю,  что  не  всякое 
изреченное слово точно отражает существующие в его голове мысли, но раз он публично озвучивает их, значит, так их и 
надо понимать?

Цитирую еще раз. Это по поводу Березовского, который будто бы прилетал в Бишкек и в связи с чем депутаты 
будто бы собирались сделать запрос в Англию, где означенный господин базируется и чье передвижение названной стране 
должно быть известно. "Да, была такая инициатива", "но до Англии дело пока не дошло". А?! Матрешка, проклятая, все 
время съела. Да и при чем тут Англия, если надо было "достать", причем немедленно, Бакиева в Кыргызстане. Теперь наш 
народный (!) парламент прикладывает все усилия к тому, чтобы как следует раздразнить российские спецслужбы, бросая 
им кость по имени Березовский.

Мне президент  Бакиев  не  сват  и  не  брат,  поэтому  в  связи  с  означенным фактом скажу,  что  такие  действия 
депутатов вызывают обиду не за него, нет, а за державу, за нашу родину. Внутри разобраться не можем или не хотим, сразу 
втягиваем  все  сверхдержавы,  одновременно  стараясь  обидеть  Россию,  а  если  говорить  буквально,  то  откровенно 
натравливаем ее на президента Кыргызстана. Чего после этого ждать от наших депутатов? Пятая колонна и есть. Именно 
пятая колонна, а совсем не оппозиция.
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Никто не обвинит меня в том, что я не знаю, что такое оппозиция. Пробыла в ней долгих пятнадцать лет. На 
абсолютно добровольческих (читай неоплаченных) началах.

Что касается не названного мною депутата, то он на глазах всего народа не единожды менял свою позицию - то он 
с Акаевым, даже в Америке от умиления, слушая речь того, плакал, то он против него, то снова с ним. Не знаю, может быть,  
в нашей стране таких людей принято называть оппозиционерами, но в других более демократически развитых странах их 
называют совсем по–другому.

Единственное, за что следует похвалить неназванного депутата, так это за следующую фразу: "Я еще в самом 
начале  выступал  против  кандидатуры  Бакиева",  и  знаете,  почему?  Потому  что  он  хотя  бы  в  этом  проявил 
последовательность.  Революция для него завершилась совсем некстати,  не вовремя,  пришлась как  раз  на его период 
любви к Акаеву, поэтому, кто такой для него Бакиев? Вынуждена напомнить: парламент избрали ВОПРЕКИ воле народа, а 
президента Бакиева ПО ВОЛЕ народа. Есть разница?

Вот этот парадокс, когда от имени народа выступает НЕ ИЗБРАННЫЙ народом парламент, и есть, на мой взгляд, 
та самая третья сила, которая мешает нам заняться делом, а все время тянет на пустопорожнюю болтовню.

И последнее. Еще одну очень удивительную фразу произнес означенный депутат. Цитирую: "Либо надо закрывать 
эту  страну  и  стать  чьим–то  придатком,  либо  выпрямлять  ситуацию".  По  его  мнению,  выпрямить  ситуацию  никак  не 
получается.  Интересно  бы  знать  тогда,  чьим  придатком  спит  и  видит  Кыргызстан  не  названный  мною  депутат?  Как 
говорится, никакой аналитики и не нужно. Сам все говорит, сам все подписывает.

ТУРКМЕНИСТАН
Битва под Ашхабадом за урожай хлопка

29.09.2006. Деловая неделя. Казахстан
Аскар Турсунбаев (Ашхабад)

Туркменистан намерен возродить былую славу одного из ведущих производителей хлопка-сырца. В этом году 
благоприятные погодные условия способствовали раннему созреву хлопка, государственный план которого составляет 2 
миллиона 200 тысяч тонн. В настоящее время почти во всех хозяйствах страны полным ходом идет хлопковая кампания. На 
последнем  заседании  Кабинета  министров  глава  государства  Сапармурат  Ниязов  потребовал  от  министра  сельского 
хозяйства и областных хякимов (руководителей администраций) во чтобы то ни стало собрать весь урожай к юбилейной 
дате 15-летию со дня провозглашения независимости Туркменистана, отмечаемой 27 октября. Насколько приказ выполним, 
покажет время. На 28 сентября, по сведениям института статистики и информации Туркменмиллихасабат, заготовлено 537 
тысячи 344 тонны, т.е. около четверти от плана (24,43 %). Из них машинная сборка составила 32 тысячи 788 тонн.

Русскоязычная газета "Нейтральный Туркменистан" ежедневно, как фронтовые сводки, публикует сообщения о 
трудовых победах арендаторов в битве за небывалый урожай хлопка, правда, ничего не упоминая о том, как крестьянам 
помогают солдаты срочной службы, рабочие заводов и фабрик, дети и государственные служащие, в том числе учителя и 
школьники и даже средний и младший медперсонал. Дело в том, что местные власти в хлопкосеющих областях и районах 
для  обеспечения  нормальной  ежедневной  сводки  сбора  сырья  на  ручной  сбор  белого  золота  мобилизовали  до  80% 
государственных служащих. Руководители госструктур разбивают своих работников на группы и поочередно командируют 
их на поля понедельно. Те, кто по какой-либо причине (состояние здоровья, маленькие дети или уход за престарелыми 
родителями) не может поехать на аграрные работы, должны найти себе замену, иначе им грозит увольнение.

На все время хлопковой страды городской транспорт, курсирующий между районами, прекращает свою работу. 
Полицейские посты на дорогах тщательно проверяют документы всех выезжающих за пределы района. Поэтому сельчанам 
даже в случае экстренной необходимости непросто выехать в городской центр. В то же время бытового сервиса на полях 
давно  уже  нет.  Старшее  поколение  вспоминает,  как  при  Союзе  во  время  хлопковой  кампании  устраивали  выездные 
магазины автолавки, где можно было даже заказать что-либо из питания и одежды, культурно-массовый сектор устраивал 
вечерний досуг с концертной программой столичных артистов и кинопрокатом. Сегодня этого нет.

Вместо артистов на трудовые подвиги туркменистанцев вдохновляет сам Туркменбаши. На прошлой неделе глава 
туркмен  посетил  Лебапскую  и  Дашогузскую  области.  По  плану  Лебапская  область  должна  сдать  государству  ровно 
полмиллиона тонн белого золота, а Дашогузская 615 тысяч тонн хлопка-сырца. Районные хякимы и крупные арендаторы 
твердо обещали выполнить свои обязательства. Но средние и мелкие хозяйства не готовы осуществить навязанный им 
план. Причин для этого много - от маловодья до нехватки удобрений и нормально работающей техники. Но главная, на 
которую указывают многие несправляющиеся с заданием сельскохозяйственные арендаторы, это истощение земли.

Существенный фактор в борьбе за рекордный урожай - крестьянская заинтересованность выращивать хлопок, то 
есть его рыночная цена. Для сравнения: 1 кг собранного сырца стоит 1 тысячу манатов ($1= М24 000), пучок лука-порея на 
городском рынке 2 тысячи, а в столице в 3 раза дороже. В итоге многие фермеры говорят, что овчинка выделки не стоит, 
поскольку эти деньги не окупают затрат по оплате удобрений и аренды машин. Дайханам выгоднее выращивать овощи и 
разводить скот. Средняя цена одного барана составляет 1 млн. манатов (около $42), а бычка - в 15 раз больше. Вот и 
посылают на поля безответных солдат, служащих и школьников. А последние и рады - им лишь бы не учиться.

Тем временем на другом конце земного шара на 61-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН был внимательно 
заслушан  доклад  о  ситуации  в  Туркменистане.  Докладчиком  выступила  Постоянный  представитель  Туркменистана  в 
Организации  Объединенных  Наций  Аксолтан  Атаева.  Она  сообщила  о  том,  что  экономический  рост  в  республике 
составляет более 20% ежегодно, а население страны полностью обеспечено бесплатными газом, электричеством, водой и 
солью. Об использовании сегодня детского труда в докладе почему-то ничего не говорилось. Напротив, с высокой трибуны 
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было заявлено, что "Туркменистан неукоснительно следует взятым на себя международным обязательствам".  "Являясь 
правовым  и  демократическим  государством,  Туркменистан  неуклонно  реализует  высшие  принципы  народного 
волеизъявления, - заявила представитель благодатной страны. - В этом отношении у туркменского народа есть богатый 
исторический  опыт  демократических  традиций,  которые  сегодня  органично  и  поэтапно  входят  в  общественную  и 
политическую жизнь нашей страны и находят свое отражение в неуклонной реализации конституционных прав и свобод 
граждан". Последние, реализуя свои права, порой буквально требуют, чтобы их лидер никуда не уходил со своего поста.

Смерть "врагам независимости"
02.10.2006. Немецкая волна

В.Волков, О.Сарыев
Президент  Туркмении  С.Ниязов  поздравил  личный  состав  МНБ  с  15-летием  органов  безопасности  страны  и 

обратился к сотрудникам ведомства с речью.
Президент  Туркмении  С.Ниязов  поздравил  личный  состав  МНБ  с  15-летием  органов  безопасности  страны  и 

обратился  к  сотрудникам  ведомства  с  речью,  в  которой  подчеркнул  роль  МНБ  в  защите  нейтральной  Туркмении  от 
внутренних  и  внешних  врагов.  В  частности,  Туркменбаши  отметил,  что  чекисты  обязаны  вести  борьбу  с  теми,  кто, 
поддавшись  негативному  влиянию  и  подстрекательствам  из-за  рубежа,  пытается  разобщить  народ,  сеет  смуту, 
межплеменную и национальную вражду, объединяется в движения, провоцирующие межнациональные конфликты. Об этом 
сообщает корреспондент "НВ" Ораз Сарыев. По словам корреспондента, за годы власти С.Ниязова органы безопасности, 
носившие  названия  КГБ,  КНБ,  а  затем  МНБ,  служили  основным  оружием  в  борьбе  президента  за  уничтожение 
инакомыслящих и их близких. Для этого ведомству были даны самые широкие полномочия. При этом речь шла не только об 
"идеологическом", но и о физическом уничтожении. Как рассказал корреспонденту бывший высокопоставленный сотрудник 
органов безопасности, в 1996 году президент подписал указ о применении высшей меры наказания, расстрела, к лицам, у 
которых  обнаруживалось  от  50и  более  грамм  героина.  В  качестве  доказательства  могли  использоваться  одни  лишь 
свидетельские  показания.  Источник  утверждает,  что  чекисты,  злоупотребляя  этой  статьей,  выбивали  из  задержанных 
показания на неугодных режиму лиц. (Об одном таком случае, когда в 1998 году был расстрелян майор пограничной службы 
Виталий Усачев, раскрывший крупный канал государственного наркотрафика, "НВ" и другие СМИ подробно рассказывали). 
По словам источника, в период 1996-1998 годов по этой статье были расстреляны более 10 тысяч человек. Среди них, по 
словам источника, масса тех, кто погиб в результате оговора, сделанного под нажимом чекистов. В числе таких жертв – 
преподаватели университетов, врачи, чиновники, сотрудники правоохранительных органов, простые граждане, выражавшие 
недовольство по различным поводам, и так далее и так далее. Смертная казнь была отменена с начала 1999 года по 
ходатайству ООН.

В свою очередь, как сообщил корреспонденту "НВ" сотрудник МВД Туркмении, за выполнение заданий против 
инакомыслящих  власть  поощряла сотрудников  МНБ.  В частности,  многим из  них  "на  откуп"  отдавались  существенные 
звенья наркотрафика, идущего через Туркмению из Афганистана и Ирана. Известны примеры, когда таких сотрудников с 
поличным, с многотонными партиями героина, арестовывали иранские коллеги и передавали туркменской стороне, и затем 
они вскоре вновь оказывались на свободе.

Тем не менее, принцип кадровых чисток, которого придерживается Туркменбаши, сохраняет свою силу и в его 
отношении к руководству МНБ. Бывшие руководители этого ведомства Сеидов, Назаров, Бердыев и многие их заместители, 
начальники подразделений МНБ сами стали жертвами репрессий.

Среди громких "успехов" органов безопасности последних лет можно вспомнить так называемое покушение на 
С.Ниязова в ноябре 2002 года, когда, судя по сообщениям международных правозащитных организаций и многочисленных 
источников из республики, в течение нескольких месяцев за решетку и в ссылки были отправлены тысячи людей, мало-
мальски  связанных  с  инакомыслящими  и  политическими  оппонентами  режима,  сумевшими  ранее  покинуть  страну. 
Последний "успех" - это так называемый "шпионский скандал", разразившийся летом этого года. Тогда ряд гражданских 
активистов, старавшихся помочь зарубежным институтам и СМИ получить информацию о социальном положении граждан 
республики, были осуждены на длительные сроки.  Согласно сообщениям источников "НВ" в органах безопасности, нет 
никаких сомнений в том, что доказательная база обвинения была сфабрикована МНБ. В результате в сентябре одна из 
осужденных,  журналистка  Мурадова  скончалась  в  тюрьме.  Есть  серьезные  основания  считать,  что  речь  идет  о 
насильственной смерти. Видимо, так понимается призыв главы государства бороться с теми, кто поддался негативному 
влиянию и подстрекательству из-за рубежа.

Кстати,  в  своей  речи  Туркменбаши заявил,  что  теперь  у  МНБ имеется правовая база  для ведения борьбы с 
врагами независимой Туркмении за пределами Туркмении. Президент также отметил значение образовательного уровня 
туркменских чекистов и напомнил, что для повышения квалификации сотрудников МНБ и пограничников создана Высшая 
школа  имени  Огуз-хана.  На  фоне  масштабного  сокращения  всей  сферы  высшего  образования  в  Туркмении  (о  чем 
многократно  сообщали  зарубежные  СМИ)  такое  заявление  лишь  подчеркивает  особую  роль,  которую  МНБ  играет  в 
туркменском  обществе.  Как  сообщает  корреспондент  "НВ",  преподавателями  в  Высшей  школе  работают  бывшие 
высокопоставленные  сотрудники  МНБ,  бывшие  работники  суда  и  прокуратуры,  но  основная  кафедра  –  это  кафедра 
изучения "Рухнамы" и других трудов С.Ниязова.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

166



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Туркменский кризис" и западная политика
10.10.2006. Немецкая волна

В.Волков
Обсуждение в Варшаве
В  Варшаве  в  эти  дни  проходит  ежегодное  совещание  бюро  по  демократическим свободам  и  человеческому 

измерению Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе.
В  Варшаве  в  эти  дни  проходит  ежегодное  совещание  бюро  по  демократическим свободам  и  человеческому 

измерению Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе. Пока позади первая из двух рабочих недель. В ходе 
мероприятия, которое является самым крупным в регионе ОБСЕ в области человеческого измерения, согласно регламенту 
участвуют  международные  организации,  официальные  делегации  стран  –  членов  ОБСЕ,  а  также  представители 
гражданского сектора в лице неправительственных организаций. Центральная Азия в течение последних лет постоянно 
находится в центре внимания как на пленарных заседаниях, так и в дополнительных мероприятиях.

Работа варшавского форума фактически состоит из двух частей: из пленарных заседаний, программа которых 
заблаговременно  согласована  государствами-участниками  ОБСЕ  и  является  официальной,  и  из  дополнительных 
мероприятий – круглых столов, брифингов, встреч – которые проводят сами участники. Подводя итоги первых дней работы 
совещания,  сотрудник  ОБСЕ  по  вопросам,  связанным  с  проведением  встреч  в  области  человеческого  измерения 
Д.Азизходжаев рассказал "НВ":

ДА: До сегодняшнего дня на эту встречу зарегистрировалось более 350 НПО со всего региона ОБСЕ и около 50 
делегаций.  Пока  у  нас  зарегистрировались  около  60  дополнительных  мероприятий.  В  основном  они  направлены  на 
освещение конкретных вопросов: свобода СМИ, прекращение пыток и так далее. Но есть и такие, которые были посвящены 
Белоруссии, Туркмении. Они прошли в начале этой недели.

Несмотря на то, что представители официального Ашхабада в первые дни совещания в Варшаву не приехали, 
(единственные из региона), к Туркмении среди Центрально-азиатских стран, было приковано особое внимание. Конечно, 
фоном для этого послужили известие  о  смерти в  туркменской  тюрьме журналистки  Мурадовой,  а  также  рассмотрение 
Евросоюзом вопроса о подписании торгового соглашения с Туркменией. И не случайно, судя по разговорам в кулуарах 
варшавского  совещания,  самым  ярким  событием  первой  недели  стало  выступление  вице-президента  европейского 
отделения Международной кризисной группы Алена Делетро на дополнительном мероприятии, прошедшем под названием 
"Туркменистан – забытая трагедия". Глава немецкой неправительственной организации ЕТГ, организовавшей мероприятие, 
Михаэль Лаубш, говорит:

МЛ:  Как  раз  по  причине  последних  событий  очень  важно  провести  на  Западе  мероприятие  специально  по 
Туркмении. На Западе, в США гибель туркменской журналистки Мурадовой вызвала широкий резонанс в СМИ. Но ЕТГ еще 
до этого решило провести круглый стол по Туркмении, причем в форме, несколько новой для ОБСЕ, для бюро по правам 
человека. Мы не стали выбирать отдельную тему, связанную с правами человека, а решили взглянуть на ситуацию в иной 
перспективе:  чтобы  участники  круглого  стола,  с  одной  стороны,  услышали,  что  считают  туркменские  оппозиционные 
политики,  а,  с  другой,  поняли,  как  представляют  себе  положение  дел  и  перспективы серьезные западные аналитики. 
Поэтому мы решили пригласить в качестве главного докладчики вице-президента, авторитетной Международной кризисной 
группы в Европе Алена Делетро, чтобы он рассказал о положении в стране, о прогнозах и возможных путях преодоления 
"туркменского кризиса" с точки зрения Запада.

В  своем  выступлении  Ален  Делетро,  представитель  организации,  занимающейся  прогнозированием  мировых 
кризисов  и  разработкой  рекомендаций  по  их  преодолению,  описал  положение  в  Туркмении  как  катастрофическое.  По 
словам  Делетро,  республика  является  единственной  страной,  в  которой  с  помощью  законодательства  уничтожается 
потенциал нации!

Диктатура Ниязова, прибегая к профессиональной лексике, разрушает социальные связи в стране, и, согласно 
прогнозам Международной кризисной группы, возродить их после смены режима будет очень сложно. В то же время Ален 
Делетро отметил, что осуществлять анализ ситуации и оценить истинные масштабы повреждений, нанесенных туркменским 
режимом  социальной  структуре  общества  крайне  сложно,  поскольку  страна  совершенно  закрыта.  Тем не  менее,  есть 
признаки, которые указывают не просто на проблематичность внутренней ситуации, но на взрывоопасность с точки зрения 
относительно краткосрочного прогноза. К этим признакам Международная кризисная группа, в частности, относит близость к 
ресурсам  оружия,  которыми  располагают  афганские  талибы  и  другие  группировки,  имеющие  фундаменталистскую 
направленность,  а  также  мощный  наркотрафик.  Делетро  напомнил  о  тех  проблемах,  которые  мировое  сообщество 
испытывает в связи с Колумбией, несмотря на то, что в этой стране демократические институты, степень открытости, а, 
значит, и механизмы влияния на нее гораздо более развиты, чем в случае с Туркменией.

Вице-президент  европейского  отделения  Международной  кризисной  группы  подверг  резкой  критике  западную 
дипломатию.  Особенно  досталось  сторонникам  торгового  соглашения  с  Туркменией  в  Европарламенте  и  других 
политических институтах единой Европы. К этому мнению присоединились и многие другие участники мероприятия. Как 
говорит его организатор М.Лаубш:

МЛ: Туркменистан, как известно, член ОБСЕ, и уже в силу этого нарушение прав человека там – это тема для 
ОБСЕ. Но, что еще важнее, и об этом говорил Делетро, Туркмения – это участник ОБСЕ, который наряду с Северной 
Кореей и Зимбабве может быть отнесен к самым репрессивным в мире. Так что, с одной стороны, мы имеем дело с одной 
из самых страшных диктатур, которую бюро по правам человека должно критиковать, а, с другой, на повестке дня стоит 
торговое соглашение Евросоюза с Туркменией! Представитель Международной кризисной группы особое внимание уделил 
политике Евросоюза в связи с Туркменией и отметил, что Европа использует далеко не все возможности давления на 
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режим, что в Старом Свете сохраняется "местническая" политика лоббирования отдельными странами частных интересов 
вопреки фундаментальным принципам, на основании которых эти страны объединились. Например, можно говорить об 
ограничениях на въезд в Европу представителей туркменской власти, о замораживании счетов С.Ниязова в случае, если 
они обнаружатся в западных банках, о жестких мерах по пресечению туркменского наркотрафика в Афганистане со стороны 
НАТО, и со стороны Казахстана и России по отношению к Туркмении, и так далее.

Впрочем, представители западной дипломатии при ОБСЕ отметили, что лучше хотя бы синица в руках, имея в 
виду  сохранение  хоть  каких-то  возможностей  влияния  на  Ашхабад  благодаря  определенной  "дипломатической 
осторожности"  и  поддержанию  экономических  связей.  Однако  в  заключительном  слове  Делетро  ответил  на  это,  что 
возможности дипломатии в данном случае весьма невелики, поскольку режим понимает два вида аргументов: кулак на 
столе и деньги под  столом.  А европейцы все-таки  должны в своих соглашениях  ориентироваться на  представления о 
правах человека, даже когда речь идет о торговле газом. Кроме того, Международная кризисная группа отмечает, что нет 
никаких оснований считать, будто у Туркменбаши останутся излишки газа для продажи в Европу. Ниязов не может продать 
больше газа, чем у него есть!

Интересно отметить, что на следующий день после того, как эти слова прозвучали в стенах ОБСЕ, стало известно 
о том, что Евросоюз не будет подписывать вышеупомянутое торговое соглашении и вопрос об этом в ближайшее время 
рассматриваться не будет.

Конечно, неверным было бы представление, что в ходе варшавского совещания обсуждали только Туркмению: в 
ходе  пленарных  заседаний  много  говорилось  об  Узбекистане,  выступали  представители  гражданского  сектора  и 
официальных делегаций из других республик Центральной Азии. Однако рассказ об этом уже выходит за пределы выпуска.

ТАДЖИКИСТАН
В поисках премьера

05.10.2006. Asia-Plus
Далер Гуфронов

Северянин, экономист, без особых политических амбиций., 
Такими ранее были требования, которые предъявлялись к кандидатам на пост премьер-министра. Нужно ли эти 

критерии пересматривать? Какими должны быть новые? И кто он вероятный премьер?
ПРЕЗИДЕНТСКИЕ выборы в РТ давно потеряли всякую интригу.  Никто уже не сомневается, кто вновь станет 

президентом.  Переизбранный  глава  государства  должен  будет  предложить  парламенту  новый  кабинет  министров  на 
утверждение. Кто будет фигурировать в этом списке в качестве премьер-министра?

Заметим,  что  эта  должность  является одной  из  самых  важных в  системе исполнительной  власти.  Сказанное 
относится  даже  к  так  называемым  президентским  республикам.  В  этом  плане  Таджикистан  исключение.  Полномочия, 
которыми  Конституция  и  закон о  правительстве,  наделяют  нашего  премьера,  невелики.  По  существу,  он  номинальная 
фигура  в  правительстве,  где  реальная  власть  принадлежит  министерствам.  Порой  это  создает  препятствия  для 
привлечения энергичных менеджеров на эту должность.

В то же время, традиции и менталитет нашего общества таковы, что сильная личность может играть большую 
роль в исполнительной власти, формально не обладая соответствующим статусом. В качестве примера, можно привести 
Махмадсаида Убайдуллоева, который и до конституционной реформы 1999 года, уже фактически был вторым лицом, еще 
не занимая, пост председателя Маджлиси Милли РТ. И вполне возможно, что если и сейчас на эту должность придет 
сильная личность, она станет действительно второй по значению в структуре исполнительной власти.

Северянин, экономист, без амбиций
ПО словам эксперта Нурали Давлатова, существует несколько специфических критериев отбора кандидатов на эту 

должность. Например, региональный.
Впервые  он  был  применен  Каххором  Махкамовым,  который  в  1985  года  назначил  председателем  Совета 

министров Иззатулло Хаеева - выходца из Юга. Ранее К. Махкамова обвиняли в местничестве и это назначение, будто бы 
создало равновесие между регионами.

Поскольку сейчас президент южанин, то премьер, исходя из этой логики, должен быть из Согда. Все последние 
премьеры были назначены с учетом этого подхода: Абдумалик Абдулладжанов, Абдуджалил Самадов, Джамшед Каримов, 
Яхье Азимов, Акил Акилов. Политолог Рустам Хайдаров считает использование этого принципа оправданным, поскольку 
президент должен сохранять баланс сил между политико-экономической элитой Севера и Юга Таджикистана.

Другой критерий: у премьера не должно быть больших политических амбиций. После проблем с Абдумаликом 
Абдулладжановым, захотевшим играть первую скрипку, власть уже не хочет иметь на этом посту слишком самостоятельных 
политиков. Одним словом, как говорится в таджикской поговорке, "в одном государстве два шаха не ужились".

И, наконец, претендент должен быть экономистом. По крайней мере, все премьеры независимого Таджикистана 
были ими.

- Политикой должен заниматься президент, а экономикой – премьер, и это правильно, - считает политолог Рустам 
Хайдаров.

Исходя из этих критериев, можно перечислить потенциальных претендентов на эту должность.
В первую очередь, не надо сбрасывать возможность, того что Акил Акилов сохранит должность. Да, он не показал 

себя сильным и самостоятельным политиком. Но может быть именно такой и требуется?
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Но, в то же время, по мнению экспертов, скорее всего, А. Акилова сменят, поскольку премьеру уже 62 года, и как 
выразился журналист Хуршед Атовуллоев ему пора на пенсию.

Другой  вероятный  претендент  председатель  Согда  -  Косим  Косимов.  Однако  то,  что  он  обладает  большим 
влиянием, причем не только на Севере, скорее является минусом. Х. Атовуллоев считает, что и сам К. Косимов чувствует 
себя в Согде вполне комфортно и сделает все чтобы остаться.

Другие  претенденты:  бывший  мэр  Исфары,  а  ныне  председатель  парламентского  комитета  по  энергетике 
Мирзошариф Исломиддинов.  Вполне  реально  на эту  должность  претендуют  также  крупные бизнесмены из  Согдийской 
области.

И еще один вариант – назначение на этот пост не очень известного управленца из региона. Каким в свое время 
был сам Акил Акилов.

Ищите женщину?
Президент  Э.  Рахмонов  придает  большое  значение  в  кадровой  политике  гендерному  равенству.  Поэтому  не 

исключено,  что  новый  премьер  будет  представительницей  прекрасного  пола.  По  мнению  политолога  Абдулло  Хакима 
Рахнамо это  усилит,  "нынешний курс  общественной реабилитации таджикской женщины".  Основную тяжесть политико-
экономического управления страны сейчас несет сам президент, - сказал он, - Премьер - женщина могла бы выполнять 
свою роль без особых проблем.

Среди женщин потенциальными претендентками являются также "северянки" - Хайриниссо Мавлонова и бывший 
директор Фонда Социальной Защиты, ныне председатель парламентского комитета по экономике Гульчехра Бозорова.

Без регионализма…
Возможно,  что  при  назначении  региональный  принцип  будет  отброшен,  как  изживший  себя.  Например,  Х. 

Атовуллоев  считает,  что  в  этом случае  ничего  страшного  не  случится,  поскольку  "прошли времена,  когда  боялись  за 
последствия  назначения  руководства  из  одного  региона".  А.  Рохнамо  также  считает,  что,  премьер-министра  нужно 
назначать вне  зависимости от  его  региональной  принадлежности.  Идеальная кандидатура  –  "настоящий и  современно 
думающий менеджер, не обязательно экономист".

Если  исключить  пресловутый  региональный  принцип,  то  первой  напрашивается  кандидатура  вице-премьера 
Асадулло Гуломова,  на которого сейчас возложена задача реализации ключевых,  для таджикской экономики,  проектов. 
Также очень благоприятное впечатление производит нынешний глава Минпрома - Зайд Саидов.

Также можно упомянуть кандидатуру лидера Партии Исламского возрождения Таджикистана Мухиддина Кабири. 
Он мудр и рассудителен не по годам, склонен к компромиссам и завоевал большой авторитет в обществе в последнее 
время.  Его  кандидатура  могла  бы дать  дополнительные очки  для  повышения  имиджа Таджикистана  в  мире.  В  самом 
обществе она могла бы понизить градус напряженности между сторонниками светского и религиозного образа жизни.

Америка поддержала Рахмонова
10.10.2006 . Независимая газета

Виктория Панфилова
Помощник  госсекретаря  США  накануне  президентских  выборов  в  Таджикистане  ознакомился  с  

раскладом политических сил в стране 
Выборы президента Таджикистана, намеченные на 6 ноября, послужат укреплению стабильности в стране, заявил 

в  Душанбе  на  днях  помощник  госсекретаря  США  по  вопросам  Южной  и  Центральной  Азии  Ричард  Баучер.  В  ходе 
однодневного  визита  высокопоставленный  американский  дипломат  провел  переговоры  с  руководством  республики  и 
встретился с лидерами основных политических партий. 

На итоговой пресс-конференции Баучер рассказал о своих переговорах с президентом Таджикистана Эмомали 
Рахмоновым,  особо  подчеркнув,  что  военные вопросы в  ходе  встречи  не  обсуждались.  В  основном его  интересовали 
вопросы экономического сотрудничества, охраны таджикско-афганской границы, а также оказание помощи Таджикистану в 
борьбе с терроризмом и незаконным оборотом наркотиков. 

США проявляют интерес к энергетическому сектору экономики Таджикистана и намерены инвестировать средства 
в строительство крупнейшего Даштиджумского гидроузла на приграничной с Афганистаном реке Пяндж. Стоимость проекта 
оценивается в 3,2 млрд. долл. В случае его успешной реализации выработка электроэнергии превысит 15 млрд. киловатт-
часов и суммарно будет равна объему производимой электроэнергии строящихся Рогунской и Сангтудинской ГЭС. Кроме 
того, Ричард Баучер проинформировал президента Рахмонова о ходе подготовительных работ по строительству ЛЭП до 
Афганистана (ее строит американская энергетическая компания AES) и выразил надежду на то, что электроэнергия будет 
экспортироваться и в другие страны. 

Не обошел своим вниманием помощник госсекретаря США и президентские выборы, отметив, что «предстоящие 
выборы президента – это хорошая возможность для Центризбиркома показать, что страна в состоянии проводить честные и 
свободные выборы. Для политических партий – возможность научиться участвовать в политической борьбе». По словам 
Баучера,  «выборы могут  стать  большим шагом вперед в  соблюдении всех  международных норм,  а  также  в  создании 
международных институтов, которые помогут Таджикистану в дальнейшем укреплять свое государство и стабильность в 
нем». 

Между  тем  на  днях  был  закрыт  доступа  к  пяти  популярным  интернет-сайтам.  Как  сообщили  провайдеры 
«Таджиктелеком  технолоджи»,  это  было  сделано  в  соответствии  с  письмом  Агентства  регулирования  связи  при 
Министерстве связи республики.  «В настоящее время доступ к  конфиденциальной информации,  а  также  пропаганда и 
агитация разжигания социальной, расовой, национальной или религиозной ненависти и вражды может проходить в том 
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числе  через  таджикский  сегмент  интернета»,  –  говорится  в  письме  агентства,  опубликованном  в  еженедельнике 
«Бизнес&Политика».  Решение  об  этом  было  принято  «в  соответствии  с  реализацией  национальной  концепции 
информационной  безопасности,  разработанной  в  2003  году»,  которая  предписывает  провайдерам  «в  целях 
информационной  безопасности  отфильтровать  и  закрыть  доступ  на  сайты  в  сети  интернет,  направленные  на  подрыв 
политики государства в информационной сфере». 

Днем  ранее  в  Таджикистане  было  приостановлено  издание  газеты  оппозиционной  Демократической  партии 
«Адолат» («Справедливость»), лидер которой Махмадрузи Искандаров отбывает 23-летний срок лишения свободы. Кроме 
того, в начале нынешнего года запрещено вещание Би-би-си из-за нарушения законодательства страны о деятельности 
иностранных представительств СМИ в Таджикистане.
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